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Einleitung,

Unter Pontisch verstehe ich eine Reihe von Idiomen
der an den Kiisten des Schwarzen Meeres und landeinwarts
wohnenden Griechen; denn alle sprechen einen und denselben
Dialekt, jedoch mit einigen geringen Abweichungen. Bei einer
genauen Untersuchung des Pontischen wird man ersehen, dass

%
es, wie iiberhaupt das Neugriechische, eine weitere Entwicke- 
lung des Altgriechischen ist, jedoch mit so bedeutenden Ab­
weichungen, dass selbst die anderen Neugriechen einen Pontier 
kaum verstehen konnen. Durch Vorstellung, Einschub und 
Entfaltung von Yocalen, haufige Umstellung, paragogische Vo- 
cale, Consonanten und Silben, Consonantenentfaltung, Synkope, 
Elision, Verstiimmelung, Haufung von Deminutiven, Ausfall von 
Vocalen und Consonanten, Abfall von einzelnen Lauten und 
ganzen Silben, Assimilation und Lautwandel haben sich die 
Worter so sehr verandert, dass sie bei Yergleichung mit den 
altgriechischen fast nicht mehr erkennbar sind; dabei spielt 
die Analogie eine grosse Rolle. Daraus erklart sich, wie 
schwer es selbst bei genauer Priifung in einzelnen Fallen ist, 
ein abschliessendes Urteil zu gewinnen; sogar einheimische 
Gelehrte haben viele Worter lautlich nicht erklaren konnen 
und daher manche kuhne Etymologien aufgestellt. Naturlich 
noch schlimmer ist dies bei Fremden, die sich, ohne auch das
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Turkische zu verstehen, welches einen grossen Einfluss1 aui 
das Pontische geiibt hat, mit diesem beschaftigt haben. Die 
Grundlage zum Verstandnis einer Spracbe ist sicherlich die 
Aufstellung von Lautgesetzen (natiirlicb mit Riicksicht auf das 
Chronologiscbe), nacb denen sicb dieselbe entwickelt bat und 
die Untersucbung des Einflusses von Seiten anderer Sprachen; 
beides ist aber fur unseren JDialekt nocb von niemandem ge- 
schehen. Die meisten haben sich begnugfc, entweder Glossare 
aufzustellen, oder eine Formenlehre zu geben. Daber unterzog 
icb micb der nicht leichten Aufgabe, eine Lautlehre des Pon- 
tischen aufzustellen, zumal da ich aus Ά ρ γνρ ό π ο λις  (einer sehr 
kleinen, 72 engliscbe Meilen landeinwarts und siidwestlich von 
Trapezunt gelegenen Stadt) gebiirtig bin, und micb scbon lange 
mit dem Studium meiner Muttersprache und uberbaupt des 
Pontischen beschaftigt babe. Zu diesem Zwecke habe ich zwei 
in Trapezunt ehemals erschienene Zeitschriften (Ε νξεινος Π ό ν ­

τος  1880—82 und ^ίοτηρ το ν  Π όντον  1884—86) studiert, 
welche auch einen reichen Sprachstoff unseres Dialekts entbalten. 
Weiter ubermittelte mir mein Landsmann und guter Freund 
7. Π αρχαρίόης2 ein Yocabular des Ophitiscben, wie des Trape- 
zuntischen, wofiir ich ibm auch an dieser Stelle danke3. Was 
besonders das Interesse zum Studium des Pontischen erregt, ist,

1 Da viele aus dem Tiirkischen entlehnte oder von demselben be- 
einflusste Worter nicht intei’essant sind, so habe ich sie ubergangen. 
Nicht seiten werden auch halbttirkische und halbgriechische Wbrter ge- 
braucht, z. B. χονβάοκονμαι, (ich erziirne), in 1Όφις, wird von dem tiirk. 
Worte „cbuju mit griech, Yerbalendung gebildet; mit Unrecht ist also 
das Wort von M. Defiher (Sitzungsbei'. der Acad, der Wiss. zu Berlin 1877, 
S. 205 Anm.) mit dem sonst iiblichen χολασκονμαι zusammengestellt.

4 Yon demselben riihrt auch das von M. Deffner in dem von ihm 
herausgegebenen Archiv fiir mittel- und neugi’iechische Philologie (1880) 
verbffentlichte Glossar des Ophitiscben her.

8 Ebenso dankbar bin ich meinem Freund H. 5Αντωναχόκονλος, 
der mir sprachliches Material aus Άμισος und Οινόη tibermittelte.
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dass dieser Dialekt trotz aller Umwandlungen, die er erlitten 
hat, die Aufbewahrung sehr altertumlicher Worter, Laute und 
Formen zeigt. Wir besitzen fast keine Inschrift1 und keine 
Urkunde unseres einheimischen Dialekts; denn mit dem Sturze 
des Kaisertums von Trapezunt ist alles zerstort und vernichtet 
worden; gewiss von da ab steigerte sich besonders der Yerfall 
des pontischen Dialekts und das beweist einerseits die verhalt- 
nismassig reinere Sprache der aus jener Zeit erhaltenen Volks- 
lieder und anderseits das Idiom derjenigen Ophiten, die im
17. Jahrh. zur mohamedanisohen Religion iibergetreten sind und 
noch heute das Griechische in manchen Beziehungen reiner als 
die iibrigen Pontier sprechen (vgl. Σ . 'Ίω αννίόου ίϋτορία  Τρα- 

πεζονντος  S. 257—58). Obwohl unser Dialekt verschiedene 
Elemente enthalt, so kann man doch mit Wahrscheinlichkeit 
annehmen, dass der urspriingliche Kern desselben das Ionische 
war; das beweist die noch hinreichende Anzahl der Ionismen. 
Wenn das Tsakonische Reste von dorischen Formen und Lauten 
aufweist, so zeigt das Pontische iibrig gebliebene ionische. Am 
nachsten verwandt mit dem Pontischen ist das heutige Kyprische 
und in zweiter Linie das Kappadokische. c . .

Ich mochte noch an dieser Stelle darauf aufmerksam 
machen, dass manche altertiimliche Worte, wrelche schriftlich 
nicht erhalten sind2, sich im Munde des Volkes, nicht nur in 
unserem Dialekt, sondern uberhaupt im Neugriechischen durch 
Jahrhunderte fortgepflanzt haben. Es ware daher wiinschens- 
Avert, dass derartige Sprachreste aus dem Altertum auch in die 
Worterbiicher vollstandig aufgenommen wiirden; denn manche

1 Eine von Ά. Κεραμενς aufgefundene Inschrift in unserem Dialekt 
aus dem Jahre 1306 ist mir unzuganglich geblieben.

a Ich verweise auf die Worter ’πονχνίζ’ [s. § 19, 1)] d. i. έπαχνίζει, 
μαλαγονδάζω (a. § 60) d. i. μαγόαλιάζω u. s. w.
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jetzt noch dunkle Stellen im Altgriechischen wiirden sich dann 
leichter verstehen lassen1.

Aber auch zum wissenschaftlichen Studium des Neugriech. 
iiberhaupt bietet das Pontische einen wesentlichen Beitrag; denn 
mancbes findet sich in diesem Dialekt nach dem altgriechischen 
Muster regelmassiger und reiner als im iibrigen Neugr. und 
einige Worter dieses letzten, die etymologisch und lautlich un- 
klar und unerklarbar scheinen, konnen durch die entsprechenden 
imPontischen ganz gut erklart werden; ygl. aus dem Pontischen 
diePormen ερημιά, κλεψιά, φω τιά , χαρτία , ω βόν, ω τί(ν), οψάρ(ν), 

βά ψ ον, δεΐξον, ’ξα π λονμ α ι, φ ορτονμ αι, όξίδ(ν), όφ ίδ(ν), 6- 

φ ρ ίδ >(ν), δμάτ(ν), ζωμί(ν), κ ω δ ώ ν, ρωΒων3 u.s. w. mit den sonst 
im Neugr. iiberhaupt iiblichen ερημιά, κλεψ ιά , φ ω τιά , χαρτιά,

>«y W V_/
α υγό , α ν τ ί ,  ψ ά ρ ι, βάψ ε, δείξε, 3ξα π λώ νονμ α ι, φορτώ νουμαι, 

3 ξ ίδ ι ,  3 φ ίδ ι ,  3 φ ρ ύ δ ι, 3μ ά τ ι,  ζ ο υ μ ί, κ ο υ δ ο ύ ν ι, ρουθούνι u. s. w.; 
vgl. auch das Wort c - έ τ ς  (pont.), was in Kappadokien ά -β -ο ντς  

und ha-β -ο ΰ τ ς  heisst, mit dem allgemein im Neugr. iiblichen 
ετοι (nicht ετΰι). Und wenn dabei im Pontischen und im 
iibrigen Neugr. viele Worter und Formen ganz ahnlich er- 
halten sind, so ist das auch ein guter Beweis, dass ebenso unser 
Dialekt, obwohl ihm von Anfang an das Ionische die Grund- 
lage gewesen ist, grosstenteils von der Κ οινή  herriihrt.

Konstantinopel im April 1907.
D. E. Oeconomides.

1 Es geniigt hier auf Koraes zu verweisen, der in Άτ. II. S. 10 
nachweist, dass die Kritiker niclit eingesehen haben, dass das Wort 
άγνωστοί (im Hesychius’ όνοδέστεροι' άγνωστοι) die Bedeutung von ανό­
ητος hat. Derselbe Gelehrte hat richtig bemerkt, dass Henr. Stephanus 
das Wort καλόποδας (in dem Schol. zu Arist. Vogel V. 722) missverstand 
(s.’Jlr. I. 117), wie auch der Obersetzer und Herausgeber des Theophanes 
Nonnos das Wort λεπτοκαροθάαιον (s. νΑτ. II. 157).
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Pie Forteetzung in den naclifolgenden B2nden blieb mir unzugUnglich.
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Abklirznngen.

Ιίθήν, =  Άθήναων, ονγγρ. περιοδικόν,
'Αμα. — Ά μισός.
A . Π. =  ϊίβτηρ τον Πόντον.
Chald. =  Chaldia (d. i. Χαλδία),
Dig. Akr. =  Digenis Akritas.
Dem. Zen. =  Demetrius Zenus.
E . 77. =  Ενξεινος Πόντος.
Ζσν. =  Ζηβινόν, ein Dorf in *Οφις.
Keras. =  Kerasunt.
Κρμν . — Κρώμνη, ein nordostlich von Άργνρόπολις ge- 

legenes Dorf.
Κρσ. — Κεραοονς,

^Νκπλ' } “  Νιχόπολις (in Kappadokien).

N. pr. =  Nomen proprium.
Oiv. =  Οίνόη (s. S. 4 Anm. 1).

^  |  =  νΟφις (s. Deffner, Arehiv S. 187, Anmerk.).

Πλατ. =  Πλάτων, βνγγρ. περιοδ,
Σονρμ.
Σρμ.
Σρχ. =  Σαράχω, ein Dorf in *Οφις.
Τρ πζ, == Τραπεζοΰς,
Τρπλ, =  Τρίπολις (s. S. 4 Anm. 2). 
vlggr. =  vulgargriechisch.
Χλδ . =  Χαλδία, eine stidlich von Trapezunt gelegene 

Provinz.

|  =  Σονρμενα (s. Ιστορ. Τραπεζ. 258).
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I. Lautbestand.
Wie die beigefiigte Tafel ersehen lasst, besitzt das Pontische 

ausser den bekannten Lauten des Alt- und Neugriechischen 
auch eine Anzahl von solchen, welcbe beiden fehlen.

1. System der Yoeale und Piphthonge.
I. Voeale.

Es sind zu unterscbeiden:
1) harte Yoeale: a, ο, m, u.
2) weiche Yoeale: a , ε , η, ι ,  δ  (resp. ώ ) ,  ν ,  ν .

Alle diese, ausgenommen u, a ,  δ  (resp. ώ )  finden sich im
gemeinen Neugriecbischen mit ganz ahnlicher Aussprache.

Π. Diphthonge.
Diphtbonge sind: a t, αν, dv, ει, εν, ην, οι, ον, ν ι, welche 

ganz abnlicb wie in den anderen neugriecbischen Dialekten 
ausgesproeben werden; nur d v ,  welches, soviel ich weiss, allein 
im Pont, yorkommt, wird aw gesprochen.

2. Die Consonanten.

Explosivae
nasales

Affricatae Fricativae
liquidae

tonlos tonend tonlos tonend tonlos tdnend

1 velares κ κ y{v)>y{%),
yW

. ξ
ξ, ί ξ ’χ)

X
h y

2 palatales
r%
κ

f7\
κ y(y)>y(*)> 

y(x)> γ(ξ)

τα id, (τχ)  
]ί

(y)k, (γ)γ
X

rs
y
j

3 cacuminales

τβ(κ,τ,
ί Ο )

a
X S

4

5

6

alveolares X δ
X

V a ζ x

Q

interdentales Θ

Ψ

δ

labiates TC k
71 μ

'Ρ
fhi'p'x) ΡI

1
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II. Anssprache der Laute.t

a) Ausspraclie der Vocale und Diplitlionge.

1. V o ca le .

a  =  a 
o = o  
co* * =  o 
u =  slay, u 
a  =  deutsches a 
e =  e 
?]* =  i 
t  =  i

=  deutsches δ

υ =  i // ,,V = u

2. D ip h th o n g e .

c u *  =  e
a v  =  aw, af ** 
a v  =  aw 
ε ι *  =  i

ε ν  =  ew, ef ** 
η ν  =  iw 
o t * =  i 

ου =  u 
v i *  =  i

b) Ausspraclie der Consoiiaiiten.

velar. =  k 
palat. =  k

x  velar. =  g 
x  palat. =  g

f  vgl. ΪΙστηρ τον Πόντον I. (1885) S. 27.
* Wie iiberkaupt das Neugriechische, so kennt auch das Pontische 

keine Quantitatsunterschiede; demnach wird ω wie o gesprochen, cu wie 
e, und η, ec, oi, vt wie i.

** vgl. § 13.
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Κ =  tsch*, Sanskrit ca
* k =  dsch*, Sanskrit ja

/ *
X  =  z

V  =  31
7 (7 ) velar.= ή (g), resp. ή (g) 
7  (7) palat.—n (g), resp. n (g) 
7  (κ) velar.= ά (k), resp. ή (κ ) 
γ ( χ ) palat.= rt (k), resp.n(k) 
7  (κ) velar.= ή (g), resp. ή (g) 
7  (κ) palat.= n (g), resp. n(g) 
(7 )k =  (ή) deck*
(7)7 =  (n)dsch*
7  velar. =
7  palat. =  j
j  =  j
7  velar. =  ach-Laut 
7  palat. s= ich-Laut 
7 =  sch* 
h =  h 
§ =  X 
|  =  z*
I =  ksch*
1 7  =  keck*
I =  tsch*
Θ =  hartes englisches th 
ό =  weiches englisches th

0 =  d* 
x =  t 
r =  d* 
x= z *  
τϋ ==z 
χό  =  tsch 
χό  =  dsch 
r  7  =  dsch*
0 =  s (scharf) 
ό =  z* 
d =  sch*
ζ =  s zwischen Vocalen . 
ζ =  ζ*
£ =  j  (franzosisch)* 
jr =  p
0 = b *  
μ =  m 
ψ =  ps 
ψ  =  psch*
Ψ7 =  psch*
9>=f 
β  =  Vf

β  = = h *

X =  1 
~  r

* wenn ein Laut tech, dsch, z, ksch, d, sch, j  (franzosisch), psch, b, 
aus einem griechischen Laut hervorgegangen ist, habe ich denselben 
transscribiert durch den entsprechenden griechischen Buchstaben..

1*



Cap. I.

Die Vocale und Diphthonge.

I. Vocale.
a) Harte Vocale.

§ 1.
a

a  steht
1) fiir altgr. a, « : μήλα, τά, ώρα, η Stunde, Uhr, εικόνα, 

η Bild, ανοίγω , αψ ον  ziinde an, mache Feuer u. s. w.
2) fur ε: άγκαλώ  (d. i. εγκαλώ ), άλ,άτ’ (st. ελάτιον )  d. i. 

ελά τη , αλ.αχτόριν (st. άλεκτόριον) in Ο ίνό η 1 2, άπιτάχκονμαι 
(επ ιτά ϋ ΰ ο μ α ι9·) ich stehe zu jemandes Diensten.

3) fur η  sowohl im Auslaut der Femina der 1. Decl.3 4 5, als 
auch im Inlaut iiberhaupt: άθάλα (d. i. αιθάλη), βολονοΰήκα  
(Τ ρπζ.) Nadelbiichse, δαπάνα (Ό φ .)  Reisebedarf, δούλα, ? (fiir 
δούλη) Dienstmadchen, εμόλαοεν (O lv.) fur Ιμόληοεν*  er liess, 
εδαξεν  (fiir εδηξεν), εξαψεν (st. εξήψεν) er gliihte, er liess 
gliiben, κορώ να  Kralie, κοτνλα  (d. i. κοτύλ,η)6 *, παλαμνδα , ή 
(d. i. π η λα μ νς), τούφ α  (d. i. τνφ η ) Dampf, ’Φροϋύνα·6 (d. i.

1 d. i. eine Stadt am schwarzen Meere (s. ϊστορ. Τρπζ. S. 204).
2 vgl. έπιχαγονμενον (in Τρίπολις, einer westlich von Trapezunt ge- 

legenen Stadt) d. i. επιταασόμενον, ein Kind, welches zu jemandes 
Diensten steht.

3 da ich hei solchen Formen keinen Dorismus annehmen kann, so 
vermute ich, dass der Ausgang -ας im Acc. Plur. dahin fuhrte, dass auch 
der Sing, in die auf -a (statt -η) auslautende Form ubergetreten ist.

4 Indie. Pras. μολώ (ich lasse) ist aus dem italien. amolare entlehnt; 
der Aorist εμόλαοεν ist vielleicht nach Analogic von έγέλασε gebildet.

5 das Wort bedeutet die Hohlung im Nacken.
0 hinzuzufugen ist auch das surmenitische σκέπα, η st. σκέπη; vgl.

„Δωροθέα“ in einer ion. Inschr. bei Cauer 520,
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Ε νφ ροϋννη) Rufname, ψ α λα φ ώ 1 (st. ψηλαφώ  in Ophis) ich 
verlange.

4) fur ι: λαχμάζω  (d. i. λιχμάζω) icb. keuche, χ ΰ α κ έλ ’ 
(d. i. διχέλλιον —  δίκελλα).

5) fiir o: a v ia  (in 'Όφ. und Σ ονρ μ . s. A . Π. S. 361) d. i. 
όταν, άνομάζω (Ό φ .)  icb erwahne, απόΟε (Ό φ . s. Α . Π. S. 103) 
st. όπόθι, άρμάθ’ (Τρ̂ τξ.) st. αρμάδων d. i. ορμαθός, ζαρκάδ’ 
(Χ λδ .)  st. ζορκάδιον d. i. δορκάς (vgl. ζορκάς und ζορξ altgr.) 
αμον  und αμο (Ο φ.), αμον und αμον (Χ λό ., Τρπζ.) st. ομον  
=  wie; vgl. ομόν' ϊ ν  χώ  ανχω , όμ ο ιον , Hes.; verkehrt ist 
also die Schreibung αμο (Deffn. Arch. S. 214) und αμον (A. Pass. 
Pop. earn. Gr. recent.); in Σ ονρ μ ενα  sagt man όμο.

6) fiir v 1 2: θαγαχέρα, r 3 Tochter, φουόκαλίδ*  (st. φ νΰκ ν-  
λ ίδ ιο ν  aus φνοκη) Magendarm, Blase.

7) fiir a ( =  eia) im Worte ενχάγω  (Χ λδ .)  =  ενχάγω  (Τ ρπζ.) 
d. i. ενθειάω  [s. § 5, 6)].

8) fiir a i in den Wortern: άθάλα i  (altgr. αιθάλη), αθέρα, 
η Hitze, Rote eines Geschwiires Oder einer eiternden Wunde.

9) fiir av: axoqb (st. αυτός) er, αχού (fiir avxov) dort, 
μάρθα (st. μαΰρεϋϋα  Fern, von μαύρος schwarz6) arme Frau, 
ϋχαλί 3 * *v  (st. οχαυλίον), Α γο νϋ χ έϋ 5 (st. Α νγο υ ο χή ΰ ιο ν)  das im 
August geborene Kind.

§ 2.
o

o steht
1) fiir altgr. ο: μω ρόν, xo das kleine Kind, άχαρος un- 

gliicklicb, arm, πόνος, o Scbmerz, άκονώ  u. s. w.

1 vgl. Στίχοι Γραμματ. Μιχ. Γλυκά (ed. Em. Legrand, vol. I.) Y. 330 
,,μη ψηλαφάς το αίτιον."

2 vgl. das altgr. καλινδεΐσθια fiir κιΟ.ινόεΐσθαι.
8 der Accus, Singul. fiihrte schon friih dahin, dass man den Nomin.

Sing, in die 1. Declin. tibertrug; so finden wir bereits im Jahre 1034 
,,λέα μοναχή θυγατέρα . . .“ (Trinehera S. 33.).

* vgl. Ριμάόα περί ΒελιααρΙου (ed. G. Wagner) Y. 450 ,,εΐ μήπου 
ναναι μεθυστής καί πέσ% ’ς τήν άθάλη."

6 vgl. ίατόν, άτον auf bdot. Inschrift (’Αθήν. 9. S. 370).
8 s. § 66 ΙΓ, 2) Anm.
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2) fur a  (welches sebr verschieden ist): κάρόομαν (st. κάρ­
δαμου), κοχλάζω  (st. κα χλά ζω )Χ, μομάν, το  (st. μαμμάν) Brot 
(in der Kindersprache), ορομαν το  (statt όραμα) Traum1 2 * 4

3) fur ε: ά -π ο ρ γελω *  (st. π ερ (ι)γελώ )  ich affe nach, ich 
spotte, δροπάν* (st. δρέπ α νω ν) in Ζ ύν.9 λοχονΰα  (d. i. λεχώ) 
Woch-nerin, 6ξυπόλητος (st. έ ξυπόλυτος) barfuss, π ορ π α τώ *  (st. 
π ερ ιπ α τώ )  ich gehe, ich laufe.

4) flir η: θοκάρ*5 (st. θηκάριον) Scheide, π α νονρ > (st. π a- 
ν η γ ν ρ ιο ν 6 7 8)  Fest, Messe.

5) fiir i  in αροθνμά57 ich sehne mich nach, άροθνμία, r.
6) fiir o resp. ώ  (siehe § 61, I. Anm. und IV. Anm).
7) fur v :  βούτορον  8, to (d. i. βοντνρος) in IW ., γλοφ ώ νω  

(st. γλν φ ώ νω ,  d. i. γλυφ όω ,  γλύ φ ω )  ich hole aus, Βομάρ7 (st. 
Βυμάριον ,  d. i. θύμος) eiue Art von Pflanzen mit breiten ess- 
baren Blattern.

8) fiir ου  nur in άκλοΒ ώ  (d. i. ακολουθώ) 9, so viel ich weiss.
9) fiir εν  im Worte ζογάρ> (*Οφ.) st. ζενγάριον  Paar10.

1 daneben auch χοχλακίζω.
2 erwahnenswert ist auch die Pluralform εϊδοτα neben ειδατα 

(vgl. Theocr. XV, V. 115. ed. H. Fritzsche) Sachen, und das Wort βοβάκαν, 
το (neben βοβάν, in Τρπλ. und Οίν. βαβάκαν, βαβάκίν und βαβαν) Kind, 
welches mit βάβαξ zusammenzustellen ist und nicht mit dem franz. bebe 
(Κοντόπονλ. S. 183.)

8 vgl. das oenoische περιγελώ.
4 in νΟφ, τιαρ%αχώ. vgl. W. Wagner. Άλφάβ. της >Αγάπης 4, 2 

,,οχαν πορπατής“, 52, 1 ,,πορπατεΤ*, 52, 5 „πορπατώ“.
5 ϊη Χλδ. heisst es θεκάρ*
6 aus dem 7. Jahrh. (s. Mullach griech. Gramm. S. 38).
7 vgl. gemeingriech. άραθνμώ', daraus ist wabrscheinlich unser 

άροθνμώ entstanden mit Verdumpfung des zweiten a zu 0 und nicht 
direkt von άριθνμώ.

8 die Form βούτορον kann man vielleicht auch dadurch erkl&ren, 
dass man zuerst βούτορον aus βοντνρον entstanden sein und dann ein o 
zwischen τ'ρ sich entwickeln l&sst. Die Form γλοφώνω ist wahrsehein- 
lich durch vocalische Assimilation aus γλνφώνω entstanden.

0 vgl. Διηγ έξαίρ. Βελθ. τον^ Ρωμ. (ed. Em. Legr.) V. 297 ,,οι 
θέλεις ν άκλονθ?}σης.“

ί0 vgl. § 56, IV.
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§ 3. 
ο>

(o  wil’d wie o  gesprochen und steht
1) flir altgr. co: χω ρίον  Dorf, ζω μ ιν , το  (d. i. ζω μίον) Sauce, 

ω ρ κ ϋ α  (d. i. ω ρκιοα), 'μέρωμαν, το  (d. i. ημέρωμα) Tages- 
anbruch u. s. w.

2) fiir ε ( =  η) im trapezuntischen ά νημάρτω τος1 2 (Χ λό . 
άνημάρτετος) d. i. αναμάρτητος.

Anm. Das Wort μαοω τέρ3, το  ( =  Backenzahn) ist wahr- 
scheinlich durch den Pras. Ind. μαϋώ  beeinflusst; denn sonst 
erwartete man μ α ϋ ετ έρ \τα ϋ  ε  (= =  η) und nicht co.

3) geht auf ώ  (aus ε ω ,  u o  resp. ν ω  entstanden) zuruck; 
siebe § 61, I, IV und VII Anmerkungen.

§4.
u ( =  slav. u).

u ist ein Laut, dessen Aussprache zwiscben i und u schwankt, 
und welcher meistens in den aus dem Tiirkischen entlebnten 
Wortern vorkommt: ά π ο τϋ ύ γα λ ίζω 2 ( Ό φ . )  d. i. άποδιγαλίζω  
ich spalte, ich macbe auseinander, βακητ  (in " Ο φ ;  ebenso im 
Tiirk.) Zeit, κ ύ νά π  (ttirk.) Schnur, κύϋκαν-εύκονμαι (χύϋχα νμ ά χ  
tiirk.) ich beneide, τϋύ ρ τούρ ίζω 3 (ygl. § 73) ich zische, χηζάρ  
(tiirk.) Drechslerbank.

b) weiche Vocale.
§5-

a

a ,  gesprochen wie das deutsche a, steht
1 ) fiir a

I., wenn ein anderer Vocal folgt: α ά ο μ α ν ,  τ ο  (d. i .  α γ ί α -  

ό μ ά )  Weihwasser, ά ά ΰ μ ο ς  (d. i. ά γ ι α ύ μ ο ς ) ,  α ε ς  und ά δ ς  (d. i. 
ά γ ι ο ς ) heilig.

1 hier muss man entweder eine Verbalform άμαρτώ (woraus das 
άνημάρτωτος entsteben konnte) oder eine Assimilation des e (== η) zum 
o der nachfolgenden Silbe annehmen; erklart man sich fur das erstere, 
so muss man das η (fiir «) als eine Nachbildung nach dem in Χλδ. ublichen 
άνημάρτετος [s. § 7 ,1 ,1)] betrachten; vgl. auch άνημόρετος fiir άνημέρωτος.

2 in Χλδ. heisst es άποτσογαλίζω.
8 das ist wohl ein όνοματοποιητόν.
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11., wenn ihm ein βρ vorangeht1 oder nachfolgt, doch nur 
in folgenden Wortern, so viel ich weiss: βράβνλά  (st. βραβνλια  
d. i. βράβνλά), Α βραμίνα  die Frau von Αβραάμ, κίβρ'άμπς (st. 
ν ίβ ρ α ά μ ς  d. i. Δβραάμί/ς 2 =  Αβραάμ).

111., wenn ihm ein 0  vorangeht (jedoch nicht immer): 
γάβόάρος3 (st. γάόαρος —  κόβαρος bei Hesych.) Esel, όά κρον4 

(όά κ ρ νον), δαπάνα , η ( Τρπζ.) Reisebedarf ’όά ργνρη5 6 * 8 9 10, η (d. i. 
υδράργυρος  Quecksilber), δάοκαλος (st. όάΰκαλος d. i. διδάϋκα- 
λο ς), Δ ά φ ο ν ν τ α 3, ή (d. i. Δ αφ νονς  ein Stadtviertel in Trape-
zunt).

IV. , wenn ihm vorangeht λ ,  μ , v, ρ (vgl. § 14) oder τ 
(doch nicht immer): α -π α λα μ ά 7 und παλάμά  (d. i. παλάμ?]), 
μάερας (d. i. μάγειρος), π ινα κ  8 (st. π ινά κ ω ν)  Schiissel, π ινά ­
κ ιό 3 (st. π ιν α κ ίδ ω ν ), τινάζω  (st. τ ινά ϋΰω ), άμοίράγον unge- 
teilt, πειράζω  ( Τρπζ .) ich necke, schade, τυρα ννία , εορτάζω  
(Τ ρπζ.) d. i. εορτάζω, τάτάς (Χ λ ό .)a Vater.

V. , wenn ihm ein v  nachfolgt (doch selten): κ λ ιβ ά ν , 2 το  
(st. κ λ ιβ ά νω ν  d. i. κλίβανος) Χ λό.; in Saracho (einem Dorfe 
in Opbis) spricht man το  κ λ ιβ ά ν ιν ;  κ α π ιτά νος1 (Τρπζ.) capitaine.

2) fiir ε in den Wortern: λάκάνα  (d. i. λεκάνη™ ), 3νερά- 
όκονμαι (st. άναρέΰκομαι) es ekelt mich.

3) fiir ε ( — η): άγκάλα  (d. i. αγκάλη), ανλά, η (ΆμΟ.) fiir

1 hierher gehort auch der Aorist Imperat. ευρά (d. i. ενρα =  ευρε), 
ενράτε-ν (d. i. ενρατε — ενρετε); vgl. § 68, III. Ausn. 6) Note.

2 vgl. § 76 1).
8 vgl. §§ 47, 3) I., 52, 1), 77, 2).
* vgl. § 61, VII.
8 vgl. § 78, II, 12) und 68, I, 1).
6 vgl. § 78, II, 8) III.
’ vgl. § 58, I.
8 in Ophis πινάΨ. vgl. Em. Legr. vol. I. Τον αυτόν (d. h. τον 

Προδρόμου Κνρον Θεοδ. προς τον Μανονή). τον Κομνηνόν . . . .) V. 109 
,,το πινάκιν.“ Das Wort bedeutet bei uns immer holzerne Schiissel.

9 in Νικόπολις sagt man ταττάς. Κοραής βλτ. IV, 2. Teil S. 590) 
sieht in dem Worte τατάς das homerische τέττα. vgl. Κοντόπον).. 
Άθανασ. ιΟμ. S. 175—176, Σάθα μεσαίων, βιβλιοθ. II, S. 314, V. 28 und 
Konstantinopol. hell, philol. Syllog. 8. (1873/4) S. 480.

10 auf Κύπρος sagt man λακάνη und in Οίν. λακάνα.



αυλή, ά ό ελφ ο ο ννα 1 2 Bruderschaft, ανάγκά  Not, έλεημοΰυνά, 
ζέΰτά, χαχω οννά  Boshaftigkeit. *

4) fur αια , tax πα λά  (st. παλ,αιά), εχ κ > ερταλλ* εϊνας  
(d. i. εχει και ερται άλλο εϊνας  fiir εχει χα ι εργεται άλλος εϊνας  
e s  komrnt noch einer)s, εννάχόόά  (st. εννεαχόοια ), δρνά  (st. 
όρνεα), ελ.άτας παίζω με (d. i. ελάτε ας παίζω  μ εν)  lasst uns 
spielen, πονλ.ή οτά το  (d. i. πουλήοατε άτο fiir πω λήύατε αυτό).

5) fiir lx ά πα όχα νδν  (st. ά -παα γινδν  von Π ά ο χα 3 4 Ostern) 
alle Speisen im Gegensatz zu den Fastenspeisen, χονρ\ράτόέας  
(st. χουρ φ ιβ ία ς  von κορυφή) der Praliler.

6) fur ια, εια, ηα, oca, να  (ersteres entsteht bisweilen aus 
f«): αόάκλυοτον  nickt ausgewaschen, άνηθα, τα  (d. i. άνήθια) die 
Dille, βυζαλίϋτρά  die saugende, όάβαίνω, όαβολος, θυμαζω  (d. i. 
θυμιάζω) ich rauchere mit Weihrauch, εγλάζω  (d. i. εκλιάζο- 
μαι) ich gleite aus, χορδυλά ζω 4 ich knote zusammen, χώ μα, 
τά  Hiitten, προϋω νυμάζω  ich benenne zu, ϋελενάζω  ich bin 
mondsiichtig, ϋννορθάζω  ich mache zurecht (das Zimmer), Φυ- 
τάνος (st. Φυτιάνος) Rufname, δελ.άζω (st. δελεάζω ) 5 ich ver- 
wickele, ich stelle jemandem den Fuss, ώράζω  (st. ώρεάζω  d. i. 
ώρεω) ich bewache, beobachte, gebe Acht; γενάτες  (st. γενε ιά -  
της) bartig, εντάγω  (st. ενθ ειά ω )6 ich beschaftige mich, ich 
befinde mieh (gut oder schlecht); μαγαπας  (fiir μή άγαπας  du 
sollst nicht lieben), μ ά ν ο ις  (fiir μή ά νο ιη ς  d. i. μή άνοίγης), 
εννά  (st. έννοια) Sorge, ομ ά ζά τον7 er ist ihm ahnlich; δάχρα

1 vgl. Em. Legr. vol. II. Ρήματα κόρης καί νέου Vers 7 ,,ονταν 
6 σκύλος καί λαγός κάμνονν αδελφοσύνη.**

2 erw&hnenswert ist auch das Wort νάτεύω (d. i. νεατενω) ich brache. 
8 Lebnwort aus dem Hebraisclien; vgl. § 58, I. Die Formen

άπαόκανδν und κονρ'φατόίας sind jedenfalls durch die Mittelstufen 
άπαόκενόν, κονρφετσίας entstanden.

4 vgl. „χορδύλη“, Schol. Arist. Nub. 10 und Suidas.
6 Aor. ίδελίααα (Χλδ). und nicht έδελάαα\ so auch οΐρίασα. In Trape- 

zunt jedoch sagt man έδελαοα, ώραοα u. s. w.
e vgl. § 23, I. 5), und 75. II. Aus dem Jahre 1015 finde ich (bei 

Trinchera S. 16) ,,ίνα . . . ενΰηαατη η εχλησία/*
n das ist von ομάζ7 άχον (s, § 62, X.,) =  ομοιάζω αύτον (ich sehe 

ihm ahnlich) zu unterseheiden; so sagt man auch γονλαίνάτα (d. i. 
χλιαίνει αντά\ γωρίζάτεν (d. i. χωρίζει αντην er trennt sie) u, s. w. zum
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(d. i. δάκρυα ) ,  μάλόν, το  (d. i. μυαλος) Gehirn, P ax  (st. Ρ νά -  
κ ιον) ein Dorf in Chaldia.

7) fur ια ι nur in: άδαριϋτον  (st. άδιαίριΰτον) unverteilt, 
δάρίζω  (st. διαιρίζω ) ich verteile.

8) fur lb nur in: έδ'αβε* 1 (Ό φ .)  st. έδιεβε, d. i. όϊεβη, δάρ- 
μένεμαν (δ ιερ μ ή νενμ α )2 Rat, δαρμενεντης (διερμηνεντης) Rat- 
geber, δαρμενενω  icb rate.

9) fur οι nur in μελαχράνδς (d. i. μελαχροινός).
10) fur νε  nur in κράρδν  (d. i. κρνερον) kalt.
11) fur vo  nur in γα ρά φ ύλλ3 (st. καρυόφ υλλω ν) Wiirz- 

nelke 3 4.
§6.

ε

ε, gesprochen wie im Altgriechiscben, stebt
1) in der Regel fur altgr. ε: ενα ν  eins, ελεεν  (d. i. ελεγεν), 

3π έ  (st. είπε) sage, δολω μένου  (fur τεΰολω μένον) u. s. w.
2) fur a: εγάπ* (Κ ρμν.) st. α γάπη , εγχάλά (Κ ρμν.) st. 

αγκάλη, μαρεμενος 4 (st. μαραμμένος, d. i. μεμαραμμένος), ρεφάν  
(st. ραφ άνιον, d. i. ράφανος), τέΰΰερα  (st. τέΰϋαρα) 5, χαλερδς 
( ' Ο φ . )  schlaff.

3) fur a  nur in εδέβεν (d. i. διέβη) Χ λδ .; s. oben auf die- 
ser Seite unter 8).

Unterschied von χονλαΐν άτα (d. i. χλιαίνω αυτά), χω ρίζ άτεν (d. ί. 
χωρίζω αύτήν)·, so auch χαρίζάτο (d. ΐ. χαρίζει αντο) er schenkt es, μα· 
λάζάτα (d. i. μαλάζει αντά fur μαλάσοει αυτά), er greift es an, fasst 
es an ; δένά (d. i. δένει a fiir δένει ato  er bindet es) u. s. w. zum Unter- 
schied von χαρίζ’ dro ich schenke es, μαλάζ’ άτα, δέν’ά ich binde esu. s. w.

1 in Χλδ. sagt man εδέβεν [s. § 6, 3)] und in Oenoe εδηβεν.
a vgl. § 70, I. b) 1).
3 vgl. Em. Legr. vol. II. Ίωάννου Σταφίδά ίατροαόφιον V. 349—50 

,,γαρόφαλα ημιαδ ξάγι.“
4 nach Analogie von τιμεμένος (d. i. τιμημένος fiir τετιμημένος), 

χαρεμένος (d. i. κεχαρημένος) u. s. w. Wenn man in Oenoe βαστάξετε 
(fiir βαστάξατε haltet, haltet euch), σφάξετε (fiir σφάξατε) u. s. w. sagt, 
so sind diese Formen in Anschluss an die 2. Plur. Imperat. Pras. gebildet.

5 dagegen sagt man τεσσάρ’ (d. i. τεσσάροι fiir τέσσαρες), τεσσά­
ρων, τεσσάρτς (d. i. τεσσάρονς =  τέσσαρας), σαρακοατη (st. τεσσαρακο­
στή)·, s. Bezzenbergers Beitr. 12. S. 51—56.
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4) fur η  (welches in den meisten Fallen unbetont is t1)
1., beim temporalen Augment immer2 *: εγκα  (st. ηνεγκα  

d. i. η νεγκον), εκουες (d. i. ηκονες), Ι χ ϋ ε ν  (d. i. η κονΰεν ) ,  

επ λω ΰεν  (Aor. von απλώ νω ) er streckte aus, ελεβα  (d. i. ηλε- 
%ov), ερΰες [d. i. ήλΰες, s. § 55, 2)], εβαν (d. i. ήΰαν), ερπαξεν  
(Τρπζ. Χ ? . δ .  O h ' .  ΪΑμό. "Οφ.) st. ηρπαξεν, εΟφάλιξεν (ΟΙν.) st. 
ήβφάλιοεν  er machte zu, ενγ ιο εν  (von ανγίζω  =  ich mache 
glanzend).

11., beim activen und passiven Aorist der Verba contracta: 
εβόεϋεν (βοώ ), εκοιμέ^εχεν (d. i. εκοιμήΒητε), ελά λεΰα μ ε3 (d. i. 
ελαλήϋαμεν) wir luden ein, ερώ τεϋεν  (d. i. ηρώτηΟεν), έτιμέ%α 
(d. i. ετ ιμ φ η ν ), εφοέΟεν (d. i. εφοβτβη).

111., im Imperativ Aor. Act. und Pass.: άκλο% έϋτεν  (st. 
άχολοναήΰατε), ά κ ό νεΰ ο ν 4 (d. i. άκόνηύον), άρνέΰετε (st. άρνή- 
§ ψ ι ) ? μεζρεΟ έΰτεν  (st. μετρη% ψύα-χε5 d. i. μετρήΰητε), όρω- 
τέο τά τ ο ν  (d. i. ερω τήΰατε α ν τ ό ν ) , τ ερ έΰ τ ε ν  (d. ί. τερέΰατε  
—  τηρήαατε) schaut.

1 s. § 6, 4) IV, V, VI, IX, XIII, XIV, XV.; vgl. auch G. Meyer 
gr. Gram.2 S. 89.

2 Ausgenommen sind: ημαρτα (cl. i. ημαρτον), ηνρα, -ες, -fvu. s. w. 
st. εύρον, -ες, -εν u. s. w,, wie man in Κρο. (s. A. IT. 171) sagt, $7ΐη(γ)εν 
er ging, ίπξρεν (Κρο. s, A. Π. S. 138, und Oiv.) έφήκεν (Τρπζ. A. IT. 
S. 187). So sagt man in Νικόπ. 1\καεν (A. 1J. S. 170), ηγκεν (st. ηνεγ- 
*εν), έοηγχεν, und in Oenoe ηκονσεν, ήρτεν [d. i. ήρθεν st. ήλθεν, s. 
§ 55, 2)], ήοαν-ε (d. i. ήσαν), ήτο-ν (Χλό. Τρπζ. ετον) es war. — Auch im 
Kyprischen finden wir ε an StelJe des temporalen Augments, welchen 
Laut G. Meyer (Rivista die filol. S. 255) und G. Chatzidakis (Άθήναων 10. 
S. 109) mit Unrecht fdr einen tibergang des a in ε halten. Wenn 
ersterer unter anderen auch κατέβαινα> anfiihrt, so ist das meines Erach- 
tens in Anlehnung an κατίβαινον und nicht aus καταβαίνω entstanden.

8 in Olv. aber sagt man ίλάληοεν, έπόνησεν er fiihlte Schmerzen, 
ίρώτησεν, ίθέί.ηοε (d. i. ?}θέ?.ησε) έπορ'πάτηοανε (d. i. περιεπάτησαν) sie 
gingen, έψυαηοε, έφοβηθεν (d. i. έφοβηβη) u. s. w. und allgemein pontisch 
ωκνηοα, έκελά^όηαα.

4 das Oenoische, wie iiberhaupt dasNeugr., bildet den activen Aorist 
im Imperativ auf -ε, z. B. άκονοε, φόρησε ziehe an, βάψε, τρέξε u. s. w.

G merkwurdig ist solche Bildung des Aor. Pass, im Imperat., welche 
gewiss auf eine auf -βησά ausgebendc, heutzutage aber nicht mehr exi- 
stierende, Aoristform im Indicat. (*έμετρήβηοα ftir ίμετρ^βην) zurtickweist; 
vgl. ,,έπινοήθησέ τονς“ bei %λέξ. Κομν. nach Μανροφρνόης (S. 175).
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IV. , im Particip Perfecti Passivi: άκονεμέρορ (ακονώ ) ge- 
wetzt, μαγεμένος  (st. μεμαΰημ ένος)1 2 gewohnt, μετρημένος (st. 
μεμετρημένος) , τιμεμένος  (st. τετιμημένος), χαρεμένος*  (fiir 
χαρημένος =  κεχαρημένος) freudig.

V. , bei Substantiven und Adjectiven auf -ηρόν, -ηρός: άλα- 
τερον} t o  Salzgefass, βοντερερον (Τ ρπζ.) Buttertopf, ζωμερόν 
saftig, καματερός arbeitsam, πονερος  listig, λυγερή  (st. λνγηρη) 
s. § 7, I, 2).

VL, bei Substantiven auf -ηϋία, welche von Adjectiven auf 
-ητος abgeleitet sind: άνοεΰία  (von ά νόετος), κακοκνβερνεόία  
(von κακοκνβέρνετος) ungluckliches Leben.

VII. , im folgenden Adjectiv auf -ήΰιμος: άγαπέαιμος lie- 
benswiirdig.

VIII. , bei Wortern auf -ή α ιο ν3: αλεπέοά  (st. άλεπήΰια  von 
άλεπος  Fucbs) Verstellungen, μεγαλ,έΰ (Τρπζέ) st. μεγαλήϋιον

1 vgl. § 73. vgl. auch W. Wagner \λψάβ, της Κγάπ, 26, 9. μαθη­
μένος/*

2 mit Unrecht wird das Wort von Kind (Kuhns Zeitsckrift XI. S. 124) 
als aus χαρούμενος entstanden betraclitet. fjbrigens ist nock zu be- 
merken, dass Kind in seinem Aufsatz uber das Trapezuntische (Kuhns 
Zeitsckrift XI. S. 124 ff.) manches missverstanden und infolge dessen viele 
Fekler begangen hat; so glaubte er z. B. (S. 124), dass die vulgargriech. 
Form σηκόνομαι auch im Trapezuntischen ublick ist, wahrend man statt 
dessen immer ο’χονμαι sagt; ferner (S. 126) nahm er eine Umwandlung 
des 6 in γ  im Verbum δίγω an, wahrend ich das y  als eine nach dem 
Ausfall des zwischen i und ω stekenden zweiten δ entwickelte irratio- 
nalis spirans betrackte; dann (S. 126 und 127) liess er sick von den 
Formen αμον und αμόν, σνρχονμαι, χόφκονμαι irre filhren und stellte 
andere nicht existierende, wie αμος oder άμος, σνρκω, χόφκω auf; auf 
S. 129 schreibt er άμον fur αμον; auf S. 130 verweckselt er den Ge- 
netiv Singul. ζνγονί* (d. i. ζνγονίον) mit dem Nominativ; ebenda schreibt 
er χαμαιλιώνας statt χαμελιώνας, weil er nicht wusste, dass hier das Ad- 
jectivum γέμελος (d. i. χαμηλός) und nicht das Adverb.χαμαί zu Gruude liegt.

3 M. Deffner (Archiv S. 259) denkt bei solchen Substantiven auf 
-ήαιον an die lateinische Bildung auf -ensis; das ist aber unmoglich; 
denn sonst musste entweder das v vor σ beibehalten oder zwischen 
beiden ein r  eingeschoben werden, z. B. κόναονλας, o (-¥Ad), d. i. consul 
neben χόντοονλας [s. § 35, 8)] γράντα’, το (Τρπζ.) d. i. γράντοιον fiir 
γράνσιον (vgl. γράνω ich trage Kleider ab) Lumpen, γλνχάνχσ\ d, i. 
γλνχάνοιον (aus γλνχανσις) sixsslich.
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eine Art von Trauben, μωρέόά  (st. μωρηϋια von μω ρός) Dumm- 
heiten, ό ννο ικ έο ιο ν 1 (d. i. ΰννο ική ϋιον), τό  Heiratserlaubnis 
von Seite der Geistlicbkeit.

IX. , bei den Verbaladjectiven auf -ητος und den von ibnen 
weiter gebildeten auf -ικός: άμέτρετος ,  ά νενλόετος  (d. i. ά νευ-  
λόγητος) unfahig, ungeschickt, άνεφέλετος (Χ λ ό .)  d. i. άνω φέ- 
λητος nutzlos, άπολέμετος, άτίμετος sehr kostbar, βοετός  das 
Gescbrei, φνΰετός  (von φυϋώ ) Sturmwind, ελεημονετικός  barm- 
herzig, υπομονετικός  geduldig.

X. , bei den Yerbalsubstantiven auf -ημα: ά γά π εμ α ν1 2, το  
das Lieben, ά γρνπνεμα ν  Scblaflosigkeit, βοήΰεμαν, βρόντεμαν  
(fiir βρόντημα3), μόώεμαν, όκνεμαν  Faulbeit, τερεμαν  Blick, 
Pflege, ψνχομάχεμαν  das in den letzten Ziigen Liegen.

XL, vor ρ4 * namentlich in Wortern auf -τη ρ ιον  und -τηρα  
(Fem.): άργαΰτέρ’ (d. i. εργαΰτήρω ν) Laden, ακλερος5 obne Er- 
ben, arm, elend, άλμεχτέρ’ 6 7, τό (d. i. άμελκτηριον) Melkgefass, 
κ ε ρ ι ν  (st. κηρίον) Kerze, λαϊϋτέρα, η (st. λαϊΰτηρ  von λαΐζω  
ich schiittele, bewege) eine Art von Hangematte, λ εγμ ετέρ \ τό  
(st. λικμηττριον) Mass, νυοτέρ  (in Τρπζ . ) Ί, d. i. νυοτήριον  
Schropfinstrument, π λερώ νω  (st. πληρώ νω , d. i. πληρόώ ) icb 
bezahle, ϋίδερον, ro8 Eisen, όονριχτέρα, η (d. i. ϋυρικτηρ  Pfeife) 
in Trapezunt, τερώ  ich schaue, pflege, ξμγκλιοτερα, η 0 Spritze 
(als Spielzeug), νλιϋτερ  (st. νλιΰτή ρ ιον) Seihetuch, χέρος (χή­
ρος), φυΰΰωτέρ*, το  Blasebalg.

Ausgenommen sind folgende, grosstenteils kirchliche Wor-

1 in diesem Worte, wie auch in dem Worte ίγκόλπιον ( =  Amulett), 
iflt die Deminutivendung unverstiimmelt erhalten; beide stammen aus 
der kircblichen Sprache.

2 vgl. § 69, II, 3).
a das Wort βρόντημα kommt schon bei Αίσχνλ Προμ. 993 vor.
4 vgl. § 6. 4) V.
6 vgl. ΣάΟα μεααιων. βιβλιοθ. II. S. 268. V. 24 ,,τιτωχος καί 

α κ λ Β ρ ο ς / *

6 in Ophis άλμεχτερό, τό .
7 in Χλό. ,,νάζϊάρ1** wie im Tiirkischen.
8 schon bei Herod. 7, 65 findct sich auch die neutrale Form.
0 vgl. § 21, I. und 34, 2).
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ter: ζευτή ρ ά 1 (d. i. ζευκτή ρια )2 * 4 * 6 7, κοιμητήρ  (st. κοιμητηρίου) 
das Grab, κολ'αΰτήρια die Marter, Holle, μαναΰτήρ  (st. μονα- 
Οτήριον) Kloster, μυβτήριον, ποτήρ  (st. ποτηριού), ψαλτήρ (st. 
ψ αλτηρίου) das Psalmenbuch, δάϋτήρα, ή und ί0άϋτήραΆ (von 
βιάζομαι altgr.) Spinne, ίδρωτήρα, ή Hitzbliitcben, υιφτήρα, ή 
(d. i. ν ιπ τή ρ ), Σ ω τήρα , ή Ν. pr., Φωΰτήρα, ή Ν. pr., χωνευτήρα, 
ή Magen.

XII. , in einigen Femininen auf -η : ά β ούτε4 (st. άβούτη  
d. i. αυτή) diese, άκείυε jene, δεζαμέυε die Pate, 'Ελένε, ννφ ε  
(d. i. ν ύ μ φ η )b, ιομοπλάτε.

XIII. , bei masc. Substantiven auf -της, wenn sie den Ac­
cent auf der vorletzten Silbe tragen, und auf -ίτης: άργάτης 
(d. i. εργάτης), Γ αλαυίτες  der Einwohner von dem Dorfe Γ α- 
λία να , ή, Ίμερ ίτες  der Einwohner von °Ιμερα (einem Dorfe in 
Χ λ δ .), Κ ρω μέτες  (st. Ε ρ ω μ νίτη ς)6 der Einwohner von Κρώμ  
(d. i. Ε ρω μνη), einem Dorfe in Χ λδ ., μακαρίτες, πολίτες, ρά­
φτες  (d. i. ράπτης), φ εγγίτες  Lichtloch (im Dache), ψάλτες.

Anmerk. Hierher gehoren auch einige Feminina auf -re  
( =  τη), hervorgegangen aus den Masculinen auf -τες ( =  της): 
λυχυαροοτάτε, ή (st. λνχναροϋτάτης) Lampcnstander, ϋταμνο- 
ΰτάτε, ή (st. ΰταμνοότάτης) der fiir den Krug bestimmte Platz, 
ΰύρτε, ή (st. ΰυρτης) Riegel, χαμέ λέτε , ή (st. χαμελέτες  d. i. 
ά μ υ λίτη ς)7 Miihle.

XIV. , bei Femininen auf -ότης: άδελφότε (st. α δελφότης8) 
Bruderschaft, παιδότε  (st. παιδιότης), παλληκαρότε Heldenmut.

— 14 —

1 vgl. § 78, II, 6).
2 dazu kommt das Wort κλωστήρ', το (in Οίνόη) st. κλωστήριον, 

d. i. κλωστήρ.
8 solcke Feminina sind nicht aus dem Accus. Sing., sondern aus 

dem Nomin. Singul. der Mascul. durch Anfiigung der Femininendung -a 
gebildet; demnach ist auch ή φτείρα (aus φθεΐρ) zu schreiben und nicht 
η φτείρα.

4 vgl. § 75, I, und 58, I.
6 vgl. § 78, II, 7).
6 vgl. § 78, II, 8) III.
7 vgl. § 6, 13) und 74, 6). In νΟφ. und Olv. sagt man b χαμελέτες.
8 vgl. § 78, III, 2) II.

t
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XV. , bei Ortsnamen auf - η ν ό ς χ  Ά δ ν ο α ε ν ό ς  der Einwohner 
τοη Α ό υ Ο ΰ α  (einem Dorf in Chaldia), Α ρ δ α ο ο ε ν ό ς  der Einwoliner 
von Α ρ δ α ΰ ο α  (Hanptdorf in Mesochaldion), Α τ ρ ε ν ό ς  der Ein- 
wohner von Α τ ρ α ,  Σ ι δ ε ν ο ς  der Einwoliner von Σ ί δ ε  [s. § 35,7)].

XVI. , vielfach bei anderen Wortern im Inlaut: ά γ ν έ ϋ ά  

ά δ έ λ φ α  (Χ λ δ .) d. i. γ ν ή ϋ ι α  α δ έ λ φ ι α  [s. § 58, I u. 42, 2)], ά ό κ ε -  

μ ο ς 1 (d. i. α Ο χ ι ψ ο ς )  hasslich, β έ γ ω  (st.’ β ή χ ω  d. i. β ή ϋ ϋ ω ) 2 ich 
huste, γ α λ ε ν ί ζ ω  ich beruhige, besanftige, ° Ε λ λ ε ν α ς ,  o  (d. i. Έ λ -  

λ η ν ) ,  ε μ ε ί ς 3 *, ε μ έ τ ε ρ α ά,  ε μ π ϋ ο ς  ( Τ ρ π ζ .)5, d. i. ή μ ι ϋ ό ς 6 halb, 
έ φ έ κ α  (d. i. ά φ ή κ α ) ,  ζ ε λ ε ύ ω ,  ζ ε μ ί α  der Schaden, ΰ ε λ ’κ ο ν  (d. i. 
θ η λ υ κ ό ν ) ,  Η ε μ ώ ν ’ (st. Η η μ ώ ν ι ο ν )  Getreidehaufen, λ ε ν ό ς ,  κ λ ε ΰ ρ ι ν  

(st. κ λ φ ρ ί ο ν  d. i. κ λ φ ρ ά ) ,  κ λ έ μ α ν  (d. i. κ λ ή μ α ) ,  κ ν έ ΰ ω ,  κ ν έ -  

ϋ κ ο ν μ α ι 7 (d. i. κ ν ή ϋ κ ο μ α ι  —  κ ν ή ΰ ο μ α ι ) ,  κ ρ ε ν ΐ ν  (st. κ ρ η ν ι ο ν )  

Wasserrohre, μ α Η έ τ ρ ά  (d. ΐ. μ α θ ή τ ρ ι α ) ,  μ ε ν ν γ ω  (d. i. μ η ν ύ ω ) 8, 

μ ν έ ΰ κ ο ν μ α ι  (st. μ ν η Ο κ ο μ α ι ) ,  ν ε ΰ τ ε ί α  Fasten, π ε γ ά δ "9 (st. π η γ ά ­

δ ω ν )  Quelle, π ε λ ό ,  ο  10 ( Ζ ϋ ν . )  d. i. π η λ ό ς ,  π λ ε ΰ ν ν ω  ich wachse, 
ich quelle auf, ο έ π ο ν μ α ι  (d. i. ο ή π ο μ α ι ) ,  ο π έ λ δ ν  (d. i. ϋ π ή -  

λ α ι ο ν ) ,  ’ϋ τ έ κ ω  (d. i. ε ο τ ή κ ω )  ich stehe11 12, ϋ ν ν έ λ ' κ ο ς 13 * * (st. Ο ν ν έ λ ι -  

κ ο ς  d. i. ΰ ν ν ή λ ι ξ )  gleichalterig, χ α μ ε λ ό ς  niedrig.
5) fiir ε ι  namentlich vor ρ: ά κ ε κ ά 18 (in Σ ρ μ .  ε κ ε ΐ κ ά  s. A .  

Π .  S. 362) st. ε κ ε ί  κ ά τ ω ,  doch in der Bedeutung „dort, dort-

1 vgl. G. Wagner πονλόλογος V. 462 „άοκημον.“
2 in Ophis βέζω.
3 εμής (neben ημής) findet sich schon im JaUre 1015 (s. Trinchera

S. 16).
* in Olv sagt man ’μέτερα. Bei Trinchera S..162 liest man „ro 

έμέτερον“ (aus d. J. 1140),
0 vgl. § 76, 1). 0 iv Olv. heisst es ’μιοός.
7 in Olv. heisst es κνήσκομαι. 8 vgl. § 75, II.
8 vgl. ,,είς το πηγάδων το βρντδν“ (aus dem Jahre 1019) bei Trin­

chera S. 19 und ,,είς to  ονμνριτον πιγάδιον“ (aus dem Jahre 1093) eben- 
da S. 74.

10 vgl. § 78, III, 2) III.
11 vgl. W. Wagner ΪΙλψάβ. τής Άγάπ. 49, 1 ,,οτεκω."
12 dagegen sagt man ηλικία; vgl. παιδάρια οννή).ικα" Chron. Pasch. 

S. 122.
13 doch sagt man άκεϊ (d. i. έκεΐ) dort. Die Yertretung des ει durch

f h&ngt dam it zusammen, dass das Pontisclie tiberhaupt die Neigung hat,
den ί-Laut in den e-Laut iibergehen zu lassen; b. § 6, 4), 5), 11), 13) u. 14).
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hin“, jΕ ρ ε ί ν  ( Κ ρ μ . )  st. Ε ι ρ ή ν η  N. pr., μ ά ε ρ α ς  (st. μ ά γ ε ρ α ς  vlggr. 
d. i. μ ά γ ε ι ρ ο ς ) ,  ο ν ε ρ ο ν  { Τ ρ π ζ . )  Traum, ϋ π έ ρ ω  (neben ϋ π ε ί ρ ω ) .

6) fiir i  (welches in der Mehrzahl der Falle betont ist):
1., bei Femininen auf - ί α :  ά ξ ι ν α ρ έ α  (von ά ξ ι ν ά ρ ι ο ν )  ein 

Schlag mit der Axt, γ ε ν ε μ α ΰ έ α  (von γ έ ν ν η μ α )  Sprossling, γ λ ν -  

χ α ϋ έ α  Siissigkeit, γ ω ν έ α  (d. i. γ ω ν ί α ) 1 O i v . ,  ε μ χ ο ό ε α  Zipfel, 
χ ρ ω π έ α  ein Schlag mit dem Beil, μ α χ ε λ λ έ α  ein Schlag mit der 
Hacke, μ α χ α ι ρ έ α 2 3 ein Stich mit dem Messer, ’ν υ χ έ α  (von ο ν ν ξ )  

eine Schmarre vom Kratzen, ζ ν λ έ α  (d. i. ξ ν λ ί α )  ein Schlag, 
π α ρ α π ο τ α μ έ α *  die Gegend am Ufer eines Flusses, ρ α β δ ί α 4 ein 
Schlag mit dem Stock, ο τ ο ν ρ α κ έ α  (von ΰ τ ν ρ α ξ )  ein Schlag mit 
einer Stange, χ α μ ε λ α ϋ έ α  niedrig gelegener Ort. Hierher gehoren 
auch Formen, die nur in dem Acc. Sing, mit der Verbalform 
β ρ ω μ ά  oder ό χ ν λ ά ξ  (d. i. ϋ κ ν λ ά ζ ε ι )  u. μ ν ρ ί ξ ’ (d. i. μ υ ρ ί ζ ε ι  =  

es riecht) vorkommen, z. B. ’ψ α ρ ’λ α δ έ α ν  β ρ ω μ ά  es riecht nach 
Fischol, ά γ γ ο ν ρ έ α ν  (d. i. ά γ γ ο ν ρ ί α ν )  μ ν ρ ί ξ  es riecht nach Gurke, 
ά π ο ΰ α μ ε ν έ α ν  (d. i. ά π ο ΰ α μ ε ν ί α ν )  es riecht nach Leiche, β ο ν -  

τ ο ν ρ έ α ν  μ ν ρ ί ξ ’ es riecht nach Butter, χ ρ ο μ ν ό έ α ν ,  μ η λ έ α ν ,  τ ν -  

ρ έ α ν  μ ν ρ ί ξ  es riecht nach Zwiebel, nach Apfel, nach Ease, 
ΰ κ α τ έ α ν  δ κ υ λ ά ξ  (= =  ό ζ ε ι  ϋ χ α τ ό ς ) .

11., bei Masculinen auf - ί α ς :  δ α ι μ ο ν έ α ς  von Damonen, vom 
Teufel geplagt, ζ ε ν  ι τ έ α ς  der in der Fremde weilt, ο κ ν έ α ς  faul, 
υ β ρ ι ΰ τ έ α ς  der gern schimpft, ν π ν έ α ς  schlafrig, φ τ ε ι ρ έ α ς  (st. 
φ ΰ ε ι ρ ί α ς )  von Lausen wimmelnd.

111., bei den Derivativen auf - ί ν ι ο ς ,  - ί ν ι ο ν : ά χ ο ν ρ έ ν ε ν  und 
ά χ ν ρ έ ν ε ν  (st. ά χ ν ρ - ί ν - ι ο ν )  von Stroh gemacht, λ ώ α ρ έ ν ό ς  (st. 
λ ώ α ρ - ί ν - ι ο ς >  d. ή λ ί θ ι ν ο ς ) ,  ξ ν λ έ ν ε ν 5 6 (st. ζ ν λ ί ν ι ο ν  d. i. ξ ν λ ι ν ο ν )

1 έ'ναν γωνέαν (d. i. μίαν γωνίαν) in Chaldia bedeutet einen grossen
Stein.

2 vgl. Em. Legr. vol. II. ’Ακολουθία τον άνοαίον τραγογένη σπα­
νόν Υ. 331 ,,αϊ μαχαιρίαι."

3 in ”Οφις heisst es ποταμία.
4 vgl. Em. Legr. Αιγενής Ακρίτας, S. 42. V. 471 ,,καί ραβόέαν τον

έκρονσεν.“
6 ygl. S. 19, V. 1—3 und Σάθα μεσαίων, βιβλιοθ. II. S. 310, V. 15 

,,ξνλένον“ und S. 340, Υ. 7 „σιδερένον.“ Den Ausgang -ένος bait 
Ε. Κοναης (s. Πλάτων, 1884, τόμ. 2 \  S. 58) fur eine corrupte Form des 
Ausgangs -ινος\ das ist aber unmoglich und zwar wegen der Betonung
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χ α λ κ ω μ α τ ε ν ε ν  (st. χ α λ κ ω μ α τ - ί ν - ι ο ν  d. i. χ α λ κ ό ϋ ν ) ,  χ ο ρ τ α ρ έ ν ε ν  

(st. χ ο ρ τ α ρ - ί ν - ι ο ν )  γοη Heu gemacht.
IV. , bei Ortsnamen auf · ί τ η ς  nebst deren Derivativen auf 

- ι κ ο ς :  Κ α ν ε τ ε ς  (st' Ε α ν ί τ η ς )  der Einwobner γοη Ε ά ν ι ο ν * 1,  E a -  

ν ί τ χ ο ν  (st. Ε α ν ί τ ι χ ο ν ) ,  Λ ι β ε ρ έ τ ε ς  (st. Λ ι β η ρ ί τ η ς )  der Einwoh- 
ner von Λ ι β ε ρ ά 2,  Σ τ α υ ρ ε τ ε ς  der Einwohner γοη Σ τ α ν ρ ι ν 3.

Anm. Da bei diesen das η  der Endung - ί τ η ς  von Anfang 
an als ε  gesprocben wurde, so konnte aucb das i  der vorber- 
gehenden Silbe sich leicht zu dem e-Laut assimilieren.

V. , bei adjectivischen Femininen auf -ι θ ΰ α : α γ ν έ ό ό α  (m. 
α γ ν ό ς )  sonderbar, α ό χ ε μ ε ϋ ϋ α  4 * (m. α ϋ χ ε μ ο ς ) hasslicb, γ ν ω ϋ τ ι χ έ ΰ ϋ α  

verstandig, ζ ω ν τ α ν έ ΰ ϋ α  lebendig, lebend, χ α λ έ ο ΰ α  (m. κ α λ ό ς )  

giitig, μ ι κ ρ ε ΰ ϋ α  klein, π α λ α ι ε ϋ ϋ α  (m. π α λ α ι ό ς )  alt, veraltet, 
ο π λ α χ ν ι κ ί α ϋ α  (m. Ο π λ α χ ν ι κ ο ς  st. ε ν ο π λ α γ χ ν ι κ ο ς ) 5 barmherzig, 
u. s. w.

VI. , im Auslaut der Endung - % η τ i  des Imperativ. Aor. Pas- 
sivi: γ α μ ε ΰ ε τ ε  (d. i. γ α μ ή ^ η τ ι ) 6,  κ ο ι μ ί ζ ε τ ε  (d. i. κ ο ι μ τ β η τ ι ) ,  φ ο ­

β ί ζ ε τ ε  und φ ο ί Η ε τ ε  (d. i. φ ο β ί β η τ ι ) 7 u. s. w.
VII. , aucb bei anderen Wortern nicbt nur im Inlaut, son- 

dern auch im Anlaut und Auslaut: κ α τ ε ν ί ζ ω  (st. χ α τ ι ν ί ζ ω ,  eine

des -ίνός, -iv tv;  vielmehr sind solche Formen in folgender Weise zu 
erklaren: man fiigte zu dem Ausgang -ινος noch die Endung -ιος hinzu, 
und, nachdem die letzte durch die Mittelstufe -δς zu -ες wurde, konnte 
auch das i im -iv(o) durch vocalische Assimilation in ε ttbergehen; vgl. 
W. Wagner, Αλφάβ. τής 'Αγάπης, 25, 4 „σιδερενιον“, 43, 2 ,,ώς πύργος 
σιδερενος."

1 so wird 'Αργνρόπολις, die Hauptstadt von Χαλδία, beigenannt und 
zwar von dem Flusse Κάνις.

2 d. i. ein siidlich von Trapezunt gelegenes Dorf.
3 d, i. ein nordlich von Αργνρόπολις gelegenes Dorf.
* vgl. § 79, I, 4) Anmerk. Lautet das Mascul. auf -ής (reap, -ής),

so bleibt die Endung -ισσα unver&ndert z. B. ίμπαθης leidend, Fern, ίμ- 
παθίσαα, ζαβαλλής (von dem Turk, ζαβαλλον) arm, Fern, ζαβαλλίσσα 
u. s. w. Auf -ισσα lautet auch σνντίχνισοα, ή (in Χλδ. auch σνντέχ’ σα) 
Fem. von δ σύντεκνον (d. i, δ σύντεκνος) Gevatter.

6 vgl. § 68, I, 2). 0 ein niedriger Ausdruck.
’ da in solchen Formen das vorbergchcnde η als ε gesprocben wird, 

so ist es erklarlich, dass auch das i in der Endung -βητι durch voca­
lische Assimilation sich in ε verwandeln konnte.

2
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weitere Bildung des altgr. Ι ν ί ω )  ich wasche aus, κ ε ρ κ ε λ 3 (st. 
κ ρ ι κ ν λ ι ο ν ) Brezel, κ ν π α ρ ί ΰ ϋ 3 (st. κ υ π α ρ ί ϋ ϋ ω ν )  Cypresse, μ α ζ ε -  

λ ά ρ ι ν  ( O l v .) st. μ α ζ ι λ ά ρ ω ν  1 ( Χ λ δ .  Τ ρ π ζ .  μ α ζ ι λ ά ρ 3)  Kissen, μ ε -  

λ ε ϋ ϋ ί δ 3 (st. μ ε λ ι ϋ ΰ ί δ ω ν ) Biene, ρ ε ν ί ζ ω  (st. ρ ί ν ι ζ α )  d. i. ρ ι ν ι ά ) )  

ich. feile, 3 ρ ε χ ά ν  (st. ο ρ ί γ α ν ω ν  —  ό ρ ί γ α ν ο ν ) ,  ο τ ω μ ε ΐ ί 3 (st. ο τ ω ­

μ ι κ ώ ν  ά .  i. ϋ τ ώ μ ι ξ  bei Hesych.) in Ύ β φ ι ς ,  χ α λ ί κ ι ,  τ ο  ( O l v . )  st. 
χ α λ ί κ ω ν  d. i. χ ά λ ι ξ ,  ε γ δ ι ν  (st. ί γ δ ί ο ν ) Morser, Ε γ ν ά τ ι ω ν  (d. i. 
3Ι γ ν ά τ ι ω ν  fur Ι γ ν ά τ ι ο ς ) ,  ά π ό Ο ε  (st. ο π ό ΰ ι  wo) in " Ο φ ι ς ;  s. A .  

Π .  S. 103.
7) fiii' ά ( = ε ι α ,  ι α ) :  χ ρ έ ϋ κ ο υ μ α ι ' 2, (st. χ ρ ε ι ά ΰ κ ο μ α ι ) ich 

bedarf, ό ί β α  (st. δ ι ά β α  —  δ ι ά β τ β ι )  gehe, ό ε β α ί ν ω  ( Ι ί ρ μ . ) ,  δ ε -  

β ά τ ε ς  (d. i. δ ι α β ά τ η ς ) ,  Κ ε ρ ε χ η 3 (d. i. Κ ν ρ ι α κ ί )  Sonntag.
8) fiir δ ( =  α ω ,  ε ο ,  ω ,  ν ο )  Oder ώ  ( =  εα>, ε ι ω ,  ι ω ,  ν ω ) :  

ΰ π έ λ ε ν  d. i. ΰ π ή λ α ι ο ν ,  ν έ γ α μ ο ς  (d. i. ν ε ό γ α μ ο ς ) ,  Ν ε φ ν τ ο ς  (d. i. 
Ν ε ό φ υ τ ο ς ), δ ι ό 3 ( Ό φ . )  d. i. δ ι ό δ ω ν  Unfall, Ungliick, π ρ ι ν  (st. 
π ρ ί ν ω ν  d. i. π ρ ι ό ν ι ο ν )  Sage, ά ε - Ν ι χ ό λ α ς * ·  ( Χ λ δ .) aus ά ϊ ο -  

Ν ι κ ό λ α ς  fur ά γ ω - Ν ι κ ό λ α ο ς  der heilige Nikolaus, 3 δ ί ϋ μ ι  ν 5 (d. i. 
η δ υ ό ο μ ω ν )  Gartenminze; χ ρ ε μ ε ν ο ς  (st. χ ρ ε ω μ έ ν ο ς  d. i. κ ε χ ρ ε ω -  

μ ε ν ο ς )  der in Schulden steckt, χ ρ ε φ ε ι λ ί τ ε ς  (d. i. χ ρ ε ο χ ρ ε ι λ ί τ η ς )  

Schuldner, τ ε λ ί ν ω  (st. τ ε λ ε ι ώ ν ω  d. i. τ ε λ ε ι ώ )  6 ich mache etwas 
fertig, ich bin mit etwas fertig, ά π ι δ ε ξ ε τ ο ς  (d. i. ά ν ε π ι δ ε ξ ί ω -  

τ ο ς )  unfakig, ungeschickt, ό έ χ ω  ( Τ ρ π ζ .  s. A .  Π .  S. 18, 7) st. 
δ ι ώ χ ω  d. i. δ ι ώ κ ω ,  κ α λ ε τ ε ρ ί ζ ω  (aus κ α λ λ ώ τ ε ρ ί ζ ω  d. i. κ α λ λ ι ω -  

τ ε ρ ί ζ ω ) 7 es geht mir besser, Π α ν α ε τ ε ς  (st. Π α ν α γ ι ώ τ η ς ) ,  ϋ τ ρ α -  

τ ε τ ε ς  (st. ύ τ ρ α τ ι ώ τ η ς ) ,  ε π ε κ ρ ί ΰ ε ν  (d. i. ά π ε κ ρ ν ώ ΰ η )  es wurde kalt. 1 2 3 4 5 6 7

1 vgl. maxila.
2 es kommt auch die Form χρειάσκονμαι vor; unhaltbar ist daber 

die Annalime von E. Κονσης (s. ΙΙλάτ. τόμ. Η 1. 1885, S. 272), das Wort 
sei aus χράομαι entstanden.

3 vgl. Σάθα μεσαίων. βιβλιοθ. II, S. 397, V. 4 ,,δεν θέλει διαβήν 
ή Κερική.“

4 in Οίν. sagt man άγι-Νικόλας, άγι-άημήτρΐ]ς (d. i. άγιος Λημη­
τριός) u. s. w.

5 in Χλδ. sagt man ’δέσμ', τό.
6 Pass, τελεΖμαι, -είσαι, -εΐται u. s. w.
7 aus dem Comparat. κάλλιαν wurde καλλι-ώτερον welter gebildet 

und daraus καλλιωτερίζω, καλετερίζω, welcbes nur von Kranken gesagt 
wird.
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Hierher gehoren auch alle Derivative auf - έ ν ε ν  st. - έ ν δ ν  

( =  - ί ν - ι ο ν )  z .  B. ΰ ι δ ε ρ έ ν ε ν  (in Τ ρ π ζ .  ό ι δ ε ρ έ ν δ ν  A .  Π .  S. 266) 
st. Ο ι δ η ρ ί ν - ι ο ν  eisern u. s. w. [s. § 6, 6), III].

9) fiir ο·. α ? . ε γ ο ν  ( Τ ρ π λ .) st. α λ ο γ ο ν 1 Pferd, ά λ ε ς  ε ί ς  (st. 
ά λ λ ο ς  ε ι ς )  noch ein anderer, α ΰ τ ρ ε ν  ( Κ ρ μ . ) ,  έ ρ ι ξ η  (st. ό ρ ε ξ η  

d. i. δ ρ ε ξ ι ς ) ,  Ο λ ί γ ο ν  und έ λ ί ο ν  ( Τ ρ π ζ . )  wenig, ε π ί α  ( Ό φ . )  und 
ε π ί β ο υ  ( Ο ι ν .) st. δ π ί ΰ ω  altgr., δ ν ε μ α ν  ( Τ ρ π ζ . )  Namen, π ε ν χ ι -  

χ ό ς  ( Χ λ δ . ) .

Anm. Isoliert stebt ε  fiir ε ι  im Aorist έ μ ε ν α  (d. i. ’έ μ ε ι ν α  

ich babe iibernachtet) in dem Sprichwort: *ς ϋ η γ  χ α μ ε λ έ τ ε ν  έ μ ε ν α  

τ α  γ έ ν ά  μ * ε λ ε ν ρ ώ ΰ α ν ,  und in dem Rufnamen * Ε ρ ε ί ν  ( Κ ρ μ . )  

d. i. Ε ϊ ρ ή ν η · ,  vgl. , , ϋ ί γ ν ο ν  χ ε ι ρ δ ς  ε ρ ή ν η ς  Ο ν γ α τ ρ ό ς  α υ τ ή ς “  (aus 
dem Jahre 1154) bei Trinchera S. 196.

10) fiir ε υ  nur in έ ξ έ ρ ω  (st. ε ξ ε ν ρ ω ) 2 3 * * icb weiss.
1 1 ) fiir o i  nur in ’κ ο δ έ ΰ π ε ν α  (st. ο ί κ ο δ έ ϋ π ο ι ν α )  eine gute 

Hausfrau, Jκ ο δ ε ο π ε ν ε ν κ ο ν μ α ι  (d. i. ό ι κ ο δ ε ο π ο ι ν ε ύ ο μ α ι ) ,  und 
ά ν ε γ τ ό χ α ρ δ ο ς  ̂ ( O l v . )  d. i. ά ν ο ι κ τ ό κ α ρ δ ο ς  freisinnig, freimiitig.

12 ) fiir v  (st. on) nur in ά ε τ ς  (d. i. ά - ο ν τ ω ς  =  ό ν τ ω ς ) * .

13) fiir v :  ά π ο λ έ κ ω  (d. i. ά π ο λ ΰ γ ω 5 — α π ο λ α ύ ω ) 6 7 icb lasse, 
ά χ ε ρ ώ ν *  (st. ά χ ν ρ ώ ν ι ο ν  d. i. ά χ υ ρ ώ ν ) ,  β ο ν τ ε ρ ο ν ,  τ ο  ( Τ ρ π ζ . )  

Butter, Δ ο ν ε ί ς  (st. Δ ι ο ν ν ΰ η ς  d. i. Δ ι ο ν ν ο ω ς ) 1,  Γ ε λ έ κ α ,  η  ( Χ λ δ . )  

st. θ η λ υ κ ά  Knopfloch, λ ε χ ν ά ρ ι  ( Ο ί ν . )  st. λ υ χ ν ά ρ ι ο ν ,  μ ε ρ μ ή κ α ,  

η 8 ( Τ ρ π ζ . )  Ameise, μ ε ρ μ η κ ώ  ( Τ ρ π ζ . )  einschlafen (von Armen 
und Fiissen), μ ε ρ ο ί ν  (st. μ υ ρ ο ί ν ι ο ν  d. i. μ υ ρ ϋ ί ν η ) ,  δ λ ό ε ρ α  (st. 
ο λ ό γ υ ρ α )  rings umher, ο ξ έ α  (st. ό ξ ν α ;  s. Lob. Phryn. 301), ο υ γ -

1 in Saracho α.λεον. Da bei alien Beispielen hier eine Liquida 
(vor Oder nach dem e-Laut) in Betracht kommt, so unterliegt es keinem 
Zweifel, dass das ursprungliche o unter dem Einfluss derselben sich zu- 
erst in o und dann in ε verwandelte [vgl. § 9, 3)].

4 vgl. Em. Legr. vol. II. 1ExIqu ιστορία τών κατά την Ούγγρο βλα­
χίαν τελεαΟέντοίν Vers 1523 ,,κάμε νά το ήξέρης.“

3 sonst heisst es im Pontischen άνοιχτόκαρόος.
* vgl. άβοντ’ς in Νκπλ. 6 so spricht man in Ophis.
8 von dem Aor. έπίλεκα  (d. i. άπελυκα =  απέλυσα) wurde das Pras. 

άπολέκι» gebildet; vgl. G. Wagner Ι'ραφαΙ καί στίχοι καί έρμηνεϊαι έτι
καί αφηγήσεις Κυροΰ Στεφάνου τοΰ Σαχλήκη Vers 511 ,,έπόλυκε."

7 vgl. § 61, IV. Anmerk. und 49, 4).
* in Χλδ. sagt man μυρμήκα, μνρμηκώ.

2*
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κ ρ έ β ω  (st. ο ν γ κ ρ ν β ω  d. i. ΰ υ γ κ ρ ν π τ ω )  ich bedecke das Feuer 
mit Asche, damit es nicht ausgeht, χ α μ ε λ ε τ ά ρ τ ς 1 (st. ά μ υ λ ι τ ά -  

ρ ι ο ς ) Muller.
14) fiir v i  nur im ophitischen ό ρ κ έ α  d. i. ό ρ γ ν ι ά .

1 δ) fiir co: ά π ρ ε π ο ς  ( Σ ρ χ . ) *  Mensch, ά λ ε π δ ς  (st. ά λ ω π δ ς )  

Fuchs, ά ν έ τ ε ρ ο ν  (st. ά ν ώ τ ε ρ ο ν )  ausser, ά ν ε φ έ ' λ  ( Κ ρ μ .  A .  Π .  B ’. 

S. 24) st. ά ν ω φ έ λ ι ο ν  unniitz, ά ν η μ έ ρ ε τ ο ς  st. α ν η μ έ ρ ω τ ο ς  ( =  α ν ή ­

μ ε ρ ο ς )  wild, δ ι έ χ ω  ( Κ ρ μ . )  st. δ ι ώ κ ω ,  ε ό έ κ α 3 (st. έ δ ω κ α )  ich 
gab, ΰ έ π ε κ α ς  (st. δ ώ π η κ ο ς  d. i. θώς) Schakal, κ α ΰ έ τ ε ρ ο ν  (st. κ α ­

τ ώ τ ε ρ ο ν )  niedriger, Μ ε λ ε ΰ ρ ε ΐ ο ν  (st. Μ υ λ ω ΰ ρ ε Ι ο ν ) i ,  μ ο ν ό κ ε ν ά ρ ’ 

(st. μ ο ϋ χ ω ν ά ρ ι ο ν )  ein Stall fiir Kalber, ΰ ε ρ ε ν ω  (st. ϋ ω ρ ε ν ω )  

ich haufe, stelle zusammen (von Wunden „eitern“), τ ρ έ μ α τ α 5 

( Χ λ δ . )  fiir τ ρ ώ μ α τ α  Wunden.

η
η  entspricht einem altgr. η :  χ ο λ ή ,  ή ,  μ ή ν α ς ,  t  Monat, ή λ ο ς ,  

δ  st. ή λ ι ο ς ,  χ ρ ή μ α ν ,  τ δ  Geld u. s. w.
Es findet sich .ferner η

I., fur a :

1) in den Verbaladjectiven: ά ν ή κ ο ν Ο τ ο ν G unerhort, ά ν ή -  

μ ά ρ τ ε τ ο ς  unfehlbar.
2) in den substantivierten Adjectiven: Λ α μ π ρ ή  Ostern, λ υ ­

γ ε ρ ή  7 (st. λ ν γ η ρ α )  die Geliebte. 1 * 3 * 5 6 7

1 vgl. § 6, 4) XIII und 74, 6).
a vgl. § 78, II, 8) I. In Οίν. sagt man άθρωπος.
3 in Olv. sagt man έδώκα.
* ein unweit Trapezunt gelegenes Dorf.
5 das Wort kommt nur in der Verwunschung vor: j αίματα xal τρέ­

ματα να 'ίνταν άπέα', tV mogen die Speisen in deinem Inneren sich zu 
Blut und Wunden verwandeln.

6 sowohl dies Wort wie auch das άνημάρτετος verdanken jeden- 
falls ihr η den Aoristformen ήκονσα {Οίν.) und ήμαρτα — die Form ανή­
κουστος ist iibrigens auch im Ngr. iibei'haupt iiblich — oder sind in An­
schluss an die 3. Sing. Perf. Pass, ήκουσται, ήμάρτεται(=  ήμάρτηταί) des 
Altgr. gebildet.

7 vgl. W. Wagner Άλφάβ. τής ίΐγάπ. 4, 11 ,,ή λυγερή“ und 50, 4. 
Em. Legr. vol. II. Ρήματα κόρης καί νέου V. 34 ,,’ς τής λυγερής την 
χάρι.“
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II., fiir ε:
1) in den Verben ά ν η β ά ζ ω  (d. i. α ν α β ι β ά ζ ω ) 1,  έ ό ή β ε ν  (O l v .)  

fiii’ έ ό έ β ε ν  ( Χ λ ό . )  d. i. έ ό ι έ β η  statt ό ι έ β η  [s. § 5, 8) u. 6, 3)], 
κ α τ η β ά ζ ω  (d. i. χ α τ α β ι β ά ζ ω  =  ich bringe berunter, werde vom 
Schlag geriihrt.

2) in der Aoristform έ π α ρ α κ ά λ η ο ε  ( O l v . )  d. i. έ π α ρ α κ ά λ ε -  

ϋ ε ν  ( Τ ρ π ζ .  Χ λ ό .  Α μ α . )  fiir π α ρ ε κ ά λ ε ΰ ε ν  er bat.

§ 8·
* ι ' 1 '

ι  steht
1) fiir altgr. I ,  l :  α ψ ι μ ο ν ,  τ ο  Feuer, χ ά ρ ι ΰ μ α ν ,  τ ο  Ge- 

schenk, ά λ ί ζ ω  ich salze, ι ε ρ έ α ς ,  6  Priester, τ ι μ ε μ έ ν ο ς  (d. i. τ ε -  

τψ η μ έ ν ο ς )  u. s. w.
2) fiir ε  (unbetont) in manchen Wortern und besonders in 

der Verbalend. — σθε: ε ρ ι ζ η  (d. i. ό ρ ε ξ ι ς ) ,  ά ν ι μ ί ό α ,  η  (st. ά ν ε -  

μ ί ό α )  Garnwinde, ά π ό ψ ι  ( O l v . )  fiir α π ό ψ ε 2 * heute Abend, Ι ν τ έ ρ > 

(st. ε ν τ έ ρ ω ν  d. i. ε ν τ ε ρ ο ν ) ,  κ ι φ ά λ έ  (st. κ ε φ α λ ώ ν ) ,  π ι π έ ρ ι  (st. 
π ε π έ ρ ω ν  d. i. π έ π π ε ρ ι ) ,  τ ά ό ι  τ ι  ( Κ ρ μ .  Α .  Π .  S. 569) =  τ ό ό ε  

τ ι ,  ε έ ν ο ν ΰ τ ι - ν  [d. i. έ γ έ ν ε ο ΰ ε ,  s. § 69, II, 2)], έ φ ο ο ϋ ΰ τ ι - ν  d. i. 
έ φ ο β ε ΐ ο Β ε ,  ζ ί ΐ ο τ ι - ν  [st. κ ε ΐ ο Β ε ,  s. § 69, II, 2)], φ ο ο ν ϋ τ ι - ν 4 (d. i.

- φ ο ο ν ό τ ε  st. φ ο β ε ΐ ο Β ε ) .

1. Anm. Die Form ά π ι ό ά β α ί ν ω  (st. ά π ο ό ι α β α ί ν ω )  ich ent- 
ferne mich, ich verschwinde in der Ferae ( ά π ι ό έ β α  μ ε  =  lass 
mich in Ruhe), ist wahrscheinlich durch die Mittelstufe ά π ε -  

ό ά β α ί ν ω  in Anschluss an den Aor. έ π ε ό έ β α  entstanden; man 
sagt auch κ α κ ό ϋ τ ι χ ο ς  (fiir κ α κ ό α τ ο χ ο ς  schwer begreifend) in

1 vgl. Em. Legr. vol. II. S. 158, Y. 250 „άνηβάζει.“ Gewiss sind 
solche Formen in Anschluss an die Aoristformen άνηβεν (Χλδ, ένήβεν 
fiir άνέβη),“ κατήβεν (Χλό. έκατήβεν fiir κατέβη), gebildet; und so sind 
auch άνηβαίνω (d. i. άναβαίνω), κατηβαίνω (d. i. καταβαίνω) zu ei’kl&ren. 
Allgemein (iblich sind im Ngr. die Formen ανέβαινα), κατεβαίνω, gebildet 
nach άνίβαινον, κατέβαινον.

2 das Wort ist allgemein liblich im Neugricchischen; s. § 68, III,
Anm.

8 vgl. das lat. piper.
4 in Olv. sagt man φοβάατι-ν-ε.
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Anlehnung an % ζ η χ ο ς  leicht begreifend. Das Adjectivum o X L -  

μ α ύ ρ ο ς  (st. ο λ ό μ α υ ρ ο ς )  ganz schwarz lasst sich nicht anders 
erklaren als durch die Mittelstufen ο λ ό μ α υ ρ ο ς  (s. S. 19 Note 1 ), 
ο λ έ μ α ν ρ ο ς .

2. Anm. Mit i  sind die Passivformen der Verben auf 
- ί ζ ω  zu schreiben, z. B. ζ υ ρ ί ( γ ) ο ν μ α ι ι  ich lasse mich rasieren, 
π ο τ ί ε τ α ι  (st. π ο τ ί ζ ε τ α ι ) ,  χ τ ε ν ί ( γ ) ο ν μ α ι  (st. χ τ ε ν ί ζ ο μ α ι ) ,  ψ ν λ ί -  

( γ ) ο ν μ α ι  (st. ψ υ λ λ ί ζ ο μ α ι )  icb flohe mich, lause mich, wahrschein- 
lich auch die Passiven der Zeitworter anf - ι ο χ ο ν μ α ι  z. B. /ε - * So

1 da der passive Aorist aller auf -ζω ausgehenden Verba auf -γα 
endet, so ist das γ  im Ind. Praes. Pass, als eine Obertragung aus der 
Aoristform und uicht als Stellvertreter eines verloren gegangenen ζ an- 
zusehen; da man im Aorist Pass, sagt έθερίγα (== έθερίσθην), έχτενίγα 
( =  έκτενίσθην), έχω ρίγα ( =  έχωρίσθην), έσπογγίγα  (=  έσφογγίσθην\ 
έξνγα ( =  έξνσθην) u. s. w., so sagt man auch im Praes. Ind. Pass, θερί- 
(γ)ονμαι (und nicht θερίζομαι), χτενΙ(γ)ουμαι (und nicht χτενίζομαι), σπογ- 
γί(γ)ονμαι, ξν{γ)ονμαι u. s. w. Ebenso sind die Praesensformen σκεπά(γ)~ 
ονμαι, όελά(γ)ονμαι, άχπαρά(γ)ονμαι, στοιβά{γ)ουμαι, τινα(γ)ονμαι u. s. w. 
zuruckzufuhren auf die Aoristformen έσκεπάγα ( =  έσκεπάσθην), έόελάγα 
( =  έόελεάσϋην), έχπαράγα (— έξεσπαράχθην ich furchtete mich), έστοι- 
βάγα (— εστοιβάχθην) έτινάγα ( =  έτινάχθην) u. s. τν. nnd diese wieder als 
Analogiebildungen von solchen Aoristen anzusehen, die in der That auf 
-ya  (statt -γην) ausgehen (z. B. έσπαγα =  έσφάγην, Praes, Ind. σπάγον- 
μαι; έλάγα =  ήλλάγην, Praes. Ind. άλάγονμαι\ έσμιγα =  έσμίγην, Praes. 
Ind. σμίγονμαι; ερπάγα =  ήρπάγην, Praes. Ind. αρπαγονμαι u. s. w. End- 
lich ist zu beachten, dass auch andere Verba, die nicht auf -ζω aus­
gehen, von obigen beeinflusst sind z. B. έρνγα (=  έρρνην) Aor, Pass, 
von ρν{γ)ονμαι, ρνομαί), ένελνγα (— άνε?.νθην) Aor. Pass, von άναλυ- 
(γ)ουμαι, ένεπάγα ( =  άνεπανθην) Aor. Pass, von άναπά(γ)ονμαι (=  ανα­
παύομαι) und άναπέονμαι; vgl. Osann. Syll. Inscrip. S. 433 „άναπάεται“ 
und ,,άνεπάην" bei Χοιροβοσκος (s. Κόντος: Γλωσσ. παρατ. S. 476).
So sind auch τυλίγομαι (bei Prodromus I. V. 371), φυλάγω, τινάγω  
Riickbildungen aus έτνλίγα (pontisch), έφυλάγα (pontisch), έτινάγα (pon- 
tisch έτινάγα) und nicht Analogiebildungen nach ψέγω, σμίγω, στέργω, 
ανοίγω, wie G. Cbatzidakis (Kuhns Ztschr. XXVII S. 75) anniramt. G. Meyer 
gr. Gr. S. 218 Anmerk. betracbtet φυλάγω als ein nachgeborenes Prasens 
zu έφύλαξα\ meines Erachtens aber ist das secundar gebildet, nachdem 
man nach dem Pass. Aor. έφυλάγα das Pass, φυλάγομαι (pontisch φυλά- 
γονμαι) gesagt hatte. Ein nachgeborenes Praesens zeigt auch κατακά- 
ων Arist. Nub. 406.



23

ν ΐ ΰ κ ο ν μ α ι  (st. γ ε ν ν ί ϋ κ ο μ α ι  =  γ ε ν ν ώ μ α ι ) ,  π α τ ι ΰ χ ο ϋ μ α ι  —  π α -  

τ ο ν μ α ι ,  τ ι μ ι ϋ κ ο ν μ α ι  =  τ ι μ ώ μ α ι .

3. Anm. Das ι  in ο ξ ι κ έ  a* (d. i. έ ξ ω  κ α ι  έ ΰ ω )  draussen 
ist jedenfaUs nach dem Ausfall des ω  in ό ξ ω κ έ α  entstanden, 
und erst dann veranlasste es die Umwandlung des ξ  in ξ  (s. 
§ 33).

§ 9.
o (resp. ώ )

Geht dem o ein e- oder i-Laut voran, so entstebt aus der 
Zusammenschmelzung beider der o-Laut

1) aus eo ( =  α ι ο ,  α ι ω ,  ε ο ,  ε ω ) :  έ ρ γ ο υ μ ό ν τ ά μ α ν  (d. i. έ ρ -  

χ ο ν μ α ι  ό ν τ ά μ α ν  fur έ ρ χ ο μ α ι  έ ν  τ ώ  ά μ α )  ich komme mit, ϋ π έ -  

λ ο ν  (d. i. ϋ π ή λ α ι ο ν ) ,  π α λ ω ν ω  (st. π α λ α ι ώ ν ω )  icb veralte, κ ά τ ι -  

λ ό ς 1 (st. κ ά τ ι λ ε ( γ ) ο ς  d. i. κ ά τ ι  λ ο γ ή ς  gemeinngr.) irgendwie be- 
schaffen, χ ρ ώ ϋ τ ε ς  (d. i. χ ρ ε ώ ο τ η ς ) ,  χ ρ ώ φ ε ι λ έ τ ε ς  (d. i. χ ρ ε ω φ ε ι λ έ -  

τ η ς ) ,  ά φ ρ ώ  ( O l v . )  st. ά φ ρ έ ω ,  wenn nicht aus ά φ ρ ι ώ  entstanden.
2) aus io ( =  ε ι ο ,  ε ι ω ,  η ο ,  ι ο ,  ι ω ,  υ ι ο ,  ν ο ,  ν ω ) :  κ α π η λ ό ς ,  6  

(d. i .  κ α π η λ ε ΐ ο ν )  die Scbenke, das Wirtsbaus, τ ε λ ω ν ω 2 (st. τ ε -  

λ ε ι ώ ν ω )  icb fiibre zu Ende, μ ο ν ο μ α ν ή ς  (fur μ η  δ ν ο μ α τ ι η ς  d . i .  

μ η  ο ν ο μ α τ ί ζ η ς )  du sollst nicbt erwabnen, α γ ρ ό ς  ( Τ ρ π ζ . ) 3 st. 
ά γ ρ ι ο ς ,  ά ό ς  ( Τ ρ π ζ ,)4 st. ά γ ι ο ς ,  ά ψ ι μ έ ν ό ν  ( Τ ρ π ζ . ) 5 st. ά ψ ι μ ί ν ι ο ν  

feuerig, κ ι τ ρ ι ν ώ  (st. κ ι τ ρ ι ν ι ώ ) 6 icb werde blass, ’μ ω ό ώ  (st. 
α ι μ ω δ ι ώ )  stumpf werden ( y o u  Zabnen), τ ρ ω ν  μ η ν ώ ν  (d. i .  

τ ρ ι ώ ν  μ η ν ώ ν ) ,  φ τ ε ι ρ ώ  (st. φ τ ε ι ρ ι ώ  =  φ ΰ ε ι ρ ι ώ ) ,  π α ρ α δ ς  (st. 
π α ρ α - ν ι ο ς )  der Bediente, δ ά κ ρ ό ν 7 und δ ά κ ρ ό ν  ( Τ ρ π ζ . )  d. i. δ ά -  

κ ρ ν ο ν ,  δ ά κ ρ ώ ν ω  (st. δ α κ ρ ν ώ ν ω  =  δ α κ ρ υ ό ω ) ,  δ ώ ν  η μ ε ρ ώ ν  (st. 
ό ν ω ν 6 η μ ε ρ ώ ν ) ,  λ ω ν ω  ( Τ ρ π ζ . ) 2 d. i. λ ν ώ ν ω  =  icb scbmelze, 
lose auf. 1 * 3 * * * 7 8 9

1 in Τρπζ.; dagegen κάτιλεγος in Χλδ.
8 in Τρπζ.; dagegen τελένω in Χλδ.
3 in Χλό. sagt man άγρες. * άες in Χλδ.
6 άψ/ματένεν in Χ?.δ.
8 solche Zeitworter des Trapezuntischen auf -ω gehen im Chald.

auf -ώ aus; also in Χλδ. sagt man κιτρινώ, ’μωδώ, φτειρώ  u. s. w.
7 δάκρον in Χλδ.
8 vgl. ,,δνών τριγνων“ Herakl. Taf. B'. 21, ,,δνών χοινίκων“ (ebenda 

B’. 36).
9 λένω in Χλδ.
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3) aus o (im Trapezuntischen), wenn diesem eine Liquida 
O der ein betonter e-Laut yorangeht: κ ό γ λ ό ς 1 Schnecke, ν ό τ ο ς  

(st. ν ό τ ο ς ) die Nasse, τ έ λ ο ς 2,  γ ο ν έ ο ς ,  6  (altgr. γ ο ν ε ν ς ) 3,  μ ε -  

ΰ α ΐ δ ς ,  ν έ ο ς ,  π α λ α ι ό ς  alt, π λ έ ο ν  mehr.

§ 10.
ν

Geschwaeht z u  v i  ist wahrscheinlicli der ου-Laut des Ar- 
tikels: τ ϋ  ( =  τ ο ν  und τ ω ν ) ,  τ ύ  [in Τ ρ π ζ .  i v  und O i v .  τ ο ν  

s. § 35, 9)] =  τ ο υ ς  und der ου-Laut in ά β ν τ ο ς  ( =  ά β ο ν τ ο ς  

fur ο ν τ ο ς ) ,  ά ν κ ο ς  und ά ν τ ι κ ο ς ;  s. § 68, II, 3). Der Artikel 
τ ω ν  ist iiberbaupt verloren gegangen; statt dessen gebraucbt 
man die Singularforin τ ϋ  (vor Vocalen τ ) ,  z .  B. τ ϋ  π α ι ό ί ω ν  

d. i. τ ο ν  π α ι ό ί ω ν  statt τ ω ν  π α ι ό ί ω ν ,  τ  α ΐ ι ό ί ω ν ,  d. i. τ ο ν  a l -  

γ ι ό ί ω ν  statt τ ω ν  α ί γ ι ό ί ω ν  der Ziege u. s. w. wie im Singular 
τ ϋ  π α ι ό ' ι  (d. i. τ ο ν  π α ι ό ί ο ν ) ,  τ  α ί ι ό ι  (— τ ο ν  α ί γ ι ό ί ο ν ) .

% ιι.
//V

Der v - L m t ,  wie u gesprochen, kommt vor
1) in Lehnwortern aus dem Tiirkischen: κ ν μ έ ν , τ ο  Hoff- 

nung, τ ο κ υ ό ε ύ ω 5 ic-h streite.
2) statt v  z. B. ά χ υ ρ ά  ( Τ ρ π ζ . ) 6 st. ά χ ί ρ ι α —  ά χ υ ρ α ,  ξ υ ρ ά φ  

( Τ ρ π ζ . )  st. ξ υ ρ ά φ ω ν  =  ξ υ ρ ό ς ,  ξ υ ρ α φ ί ζ ω  ich rasiere. 3 4 5 6

3 χόχλος in Χλδ. 2 τέλος in Χλδ.
8 γονέος in Χλδ. u. s. w.
4 Nach Έλ. Κονσης (vgl. Πλατ. τόμ. Ε', τενχ. Τ, ΙΑ ’, ΙΒ \  408 

vom Jahre 1883) hort man in mancken Dorfern einen ii-Laut im 
Genetiv des Artikels τον. Mit Sicherheit kann man annekmen, dass das 
in Trapezunt und sonst im Neugriechiscken iibliche μάνυ μάνν (gespr. 
mani mani) in der Bedeutung „sehr scknell,“ nichts anders als das la- 
teinische manu manu ist (vgl. sub m anu=schnell); also auch hier haben 
wir eine Schwackung des u in i. Durch Schwackung des ov in v lasst 
sick auch die Form άποξνγκονμαι [Τρπζ.) erkl&ren, da man in Χλδ. 
nock άποξονγχοϋμαι (=  ick dehne mich) fur άπεξογκονμαι sagt.

5 aus dem Stamme des turkischen dogiischmek (streiten) mit der 
Endung -ενω.

6 in Χλδ. dagegen sagt man άχυρά, ξνράφ, ξυραφίζω.
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II, Diplitlionge.
Die Diphthonge werden auch im Pontischen wie im Neu- 

griechischen iiberhaupfc monophthongisch gesprocben und ent- 
sprechen in der Regel den altgriechiscben.

§ 12.
I, a t  ( =  ε ) .

tlber den Diphthong a t  ist hier nur das zu bemerken, 
dass die von mancben vertretene Ansicht, als stehe a t  fur a  

in den gemeingriechischen Wortern κ α τ α ι β α τ ο ν 1 (schr. κ α τ ε ­

β α τ ό ν  2) Seite, ά ν α ι β ά ζ ω ,  κ α τ α ι β ά ζ ω  (schr. α ν ε β ά ζ ω 2,  κ α τ ε ­

β ά ζ ω 2) ,  verkebrt ist.
§ 13.

II, α ν  (= a w , af).
1) Vor den Vocalen und den weichen Consonanten β ,  γ ,  

ό ,  ζ ,  λ ,  μ ,  ν , ρ  wird das ν  des Dipbtbonges α ν  wie β  ( =  w), 
sonst wie φ  ( =  f) gesprochen. Dasselbe gilt aucb fiir ε υ .

2) es findet sicb a v  statt ε ν  in den Wortern: a v a v - a  

( =  ά ν ε υ ) 3 ausser, α υ τ ε ν ο ς  ( Τ ρ π ζ . )  st. ε ν ΰ η ν ο ς 4 billig, a v x v -  

χ ο λ ο ς  (st. ε ν Ο ν χ ο λ ο ς )  jahzornig.

§ 14.
III, a v  (= aw ).

Dieser Diphthong entspricht einem a v  und steht nur nach 
einem λ  oder v  [vgl. § 5, 1) IV.] in den Wortern: ΰ ν λ ά ν ρ  (st. 
ΰ ν ρ α ν λ ι ο ν 5) Flote, Τ ό ι γ γ ά ν ά ν α  (Femin. von Τ ό ι γ γ ά ν ά ς 6 d. i. 
Α θ ί γ γ α ν ο ς )  Zigeunerin.

§ 15.
IV, s t  (gespr. i).

t t  steht fiir ε  in dem opliit. ά γ γ ο υ ρ ο ε ί λ ι κ ο ,  τ ο  (st. ά γ γ ο υ -  

ρ ο έ λ ι κ ο ν )  Gurkenranke,

1 vgl. Hesych., σελίς, πτνχίον, κατσ.βατόν βιβλίου.
* vgl. S. 11, Note 2. 8 vgl. § 69, I. 1). 4 εύτεν'ος in Χλδ.
6 das Wort findet sich bei Dugangius; dasselbe lautet σιλιανρα

und aiQavha bei Somavera; vgl. „οουρανλα“ A. Passow, Popul. cam .
Gr. recentior. 524, 15.

6 vgl. roiyycivk im Ttirk,



Anm. Die passiven Prasensformen der Verba contracta auf 
- ε ω  und - a m  (letztere werden oft im Act. nach den ersteren ge- 
bildet) wie ά γ α π ί ο υ μ α ι 1 ( =  ά γ α π ώ μ α ι ) ,  ά ρ ν ί ο ν μ α ι  ( =  ά ρ ν ο ν μ α ι ) ,  

μ ι ο ί ε τ α ι  (O l v .) =  μ ι ύ ε ΐ τ α ι ,  π ο υ λ ί ο υ μ α ι  ( = =  π ω λ ο ϋ μ α ι ) neben π ο υ -  

λ ι ΰ χ ο ϋ μ α ι  icb werde verkauft, τ ε ρ ί ο υ μ α ι  ( =  τ η ρ ο ύ μ α ι ) ich pflege 
mich, χ τ υ π ί ο υ μ α ι  ( =  χ τ υ π ο ϋ μ α ι ) ich werde geschlagen u. s. w. 
werden von manchen xnit ε ι  gescbrieben; ich ziehe aber vor, 
dieselben mit i  zu schreiben, weil ich sie fiir Analogiebildungen 
nach den Passivformen der Verba auf - ί ζ ω  ansehe (s. S. 22,. 
Note 1); und dies scheint wahrscheinlicher zu sein, da die Ac- 
tivformen derselben lauten α γ α π ώ ,  μ ι ο ώ ,  π ο υ λ ώ ,  τ ε ρ ώ ,  χ τ υ π ώ  

und nicht ά γ α π ε ί ω ,  μ ι ο ε ί ω ,  π ο υ λ ε ί ω ,  τ ε ρ ε ί ω ,  χ τ υ π ε ί ω .

§ 16.
V, ε υ  (= e w , ef).

t)ber die Aussprache von ε υ  s. § 13, 1 ) und iiber die Ver- 
dumpfung desselben zu o § 56, IV.

§ 17.
VI, η υ  (= iw ).

Dieser Diphthong, als iw gesprochen, kommt nur im Aorist 
von ε ύ ρ ή χ ω  ( =  ε ν ρ ί ΰ χ ω )  vor: η ύ ρ α ,  η ύ ρ ε ς  u. s. w. neben ε ύ ρ α ,  

ε ύ ρ ε ς  u. s. w.
§ 18.

VII, o i  (= i ) .
Uber o i ,  welches als i gesprochen wird, s. §§ 6,11), 61, VI.

§  1 9 -

VIII, ο υ  (= u ) .
ο υ  (vorwiegend unbetont mit Ausnahme einiger einzelnen 

Worter und der auf - ο ύ ό ’ ausgehenden) als u gesprochen steht

1 auch andere schreiben solche Formen (die von den gleich lauten- 
den Passivformen der Yerba auf -ίζω s. S. 22, 2. Anmerk. zu unterscheiden 
sind) mit t; vgl. G. Wagner Αλεξάνδρου Κομνηνον ποίημα παραινετικόν 
Υ. 468 „ωψελιέααι“, und Em. Legrand vol. II. Yorrede ΧΥΙΙ ,,πον- 
λίεται.“
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1 ) fur a :  ’π ο ν χ ν ί ζ *  (d. i. ε π α χ ν ί ζ ε ι ) 1 er spriesst bervor 
(vom Flaumbart).

2) fur ε :  έ β ό ΰ κ ο ν τ ο υ ν  ( Τ ρ π ζ . )2 d. i. ε β ό ο κ ε τ ο ,  ά π ο γ λ ο ν -  

π ί ζ ω  (d. i. ά π - ε κ - λ ε π ί ζ ω ) ich scbale ab, έ κ λ ω ΰ κ ο ν τ ο ν  (Χ λ δ .)3 4 
d. i. ε κ λ ώ ϋ κ ε τ ο  (von κ λ ω ΰ κ ο υ μ α ι  Passiv zu κ λ ώ θ ω )  er drehte 
sich um, er kehrte zuriick, ο κ ο ϋ λ ο ς  (st. Ο κ έ λ ο ς ) i .

3) fur η : α ζ ο ν λ ο  (’Ό φ .) d. i. α ζ η λ ο ν  Gott bebiite. dicb 
(gegen den bosen Blick), o o v x  5 (st. ϋ ή κ ο υ  Imperativ von α κ ο ϋ -  

μ α ι  d. i. ϋ η κ ο ν μ α ι  in O l v . )  stebe auf, ο ο υ μ ά ό ’ (st. Ο η μ ά ό ι ο ν )  

Verlobung, ΰ ο ν ϋ ά μ 5 (st. ο η ό ά μ ι ο ν  =  ό ή ο α μ ο ς ) 5,  φ α ϋ ο ν λ '  (st. 
φ α ο ή λ ι ο ν  =  φ ά θ ΐ ] λ ο ς )  6 Bobne.

Anm. Aus Fallen wie O o v x *  u. a x o v  konnte man schliessen, 
dass die unter der Tonlosigkeit geschwacbte erste Silbe von 
ο η κ ο ϋ  mit dem Klange des folgenden Vocals gesprocben wurde, 
und dass dieser sicb dann aucb in o o v x  festsetzte. Bei den 
iibrigen Wortern α ζ ο ν λ ο ,  ο ο ν μ ά δ ’,  ο ο ν ο ά μ ,  φ α ο ο ν λ *  kann man 
mit Wabrscheinlicbkeit annehmen, dass das η  in denselben erst 
durcb den Ubergang desselben in einen u-Laut sicb zu o v  ver- 
wandeln konnte.

4) fur ι :  ά ρ κ ο ν δ * 7 (st. ά ρ κ ί ό ί ο ν  —  ά ρ χ τ ί δ ι ο ν )  Bax’, x o v v -  

d e a , η  (d. ί. χ ν ι δ έ α  =  χ ν ί δ η ) 9 λ ο ν τ ο ύ δ *  (st. λ ω χ ί δ ι ο ν ) > λ α γ ο ν δ > 
(st. λ α γ ί δ ί ο ν ), λ ν χ ο ν δ *  (st. λ ν χ ί δ ( ο ν ) 9 π α ι γ ν ο ν δ ά , τ α  ( Ο ί ν . )  st.

1 vgl. das altgr. έπαχνίδιος.
2 έβόσκονντον ία Χλδ. Das ον in solchen Imperfectformen ist ge- 

wiss von dem Pras. Indie. Act. iibernommen: da man βόσκονμαι (fiir 
βόσκομαι) sagte, so sprach man auch έβόσκονμνε ( =  έβοσκόμην), ίβδ- 
οκονντον, έβόσκοννταν u. s. w.

* vgl. § 69, II 1) Anmerk.
4 K. Foy (Lautsyst. der griech. Vulgarspr. S. 75) irrt, wenn er das 

Wort auf κώλος, lat. cullus, zuruckfdhrt.
5 man sagt auch ακον  (d. i. σηκόν st. σηκόν in Olv. und sonst im 

Neugr.)
e vgl. Em. Legr. vol. II. 3Ίωάννον Σταφίδά Ιατροσόφιον Y. 352. 

„αονσάμιν“ und V. 94 ,,φασονλινΧ
7 solche Formen auf -ονδ(ων) st. -Ιδιον sind wahrscheinlich dadurch 

zu erkl&ren, dass sie in Anschluss an W orter wie άλεπονδ* (d. i. αλε­
πούδων aus άλεπον =  άλεπώ fiir άλεπός; s.j3. 31. Anmerk.) u. s. w. ge- 
bildet sind.



28

π α ι γ ν ί δ ι α ,  κ ο ύ τ ρ ι ν ο ν  ( Χ λ δ . ) ,  μ α ΰ τ ο υ κ ί ζ ω  (st. μ α ό τ ι χ ί ζ ω ) 1 ich 
schnalze, π ο ν τ ι κ ο ύ ό ' 2 (st. π ο ν τ ι κ ί δ ι ο ν )  Τ ρ π ζ . ,  τρ ο υ υ λ ί ζ ω  (st. 
τ ρ ι γ υ ρ ί ζ ω ) ich ringe um, ό ο υ χ ν ί ζ 3 3 (d. i. κ ν ι ΰ ό ί ζ ε ι  von κ ν ί ο ο α )  

es riecht verbrannt (von Speisen), φ τ ο υ λ ί ζ ω  (d. i. π τ ι λ ί ζ ω ) *  

ich rupfe die Federn aus.
5) fur o  (welches mit Ausnahme von μ ο ϋ ο κ ο ν ,  ο ύ λ ε ν ,  

ο ύ μ π α ν ,  ο ν π ο υ ,  ο ύ τ ϋ ο υ  S. 29, II. unbetont ist):
I., in alien Passivformen der Verba1 2 * * 5 6 7 im Pras. und Imperf. 

ά ν α π ά ( γ ) ο ν μ α ι  und ά ν α π ε ο υ μ α ι  d. i. α ν α π α ύ ο μ α ι ,  ά λ μ έ γ κ ο υ -  

μ α ι  ich werde gemolken, ά π ο ξ υ π ο λ ύ ( γ ) ο υ μ α ι β (d. i. ά π - ε ζ - υ π ο -  

λ ν ο μ α ι ) ich ziehe mir die Schuhe aus, γ ε ν ί ο υ μ α ι  (= =  γ ε ν ν ώ -  

μ α ι ) ,  ό ο υ λ ε ύ χ ο ν μ α ι  ( =  δ ο υ λ ε ύ ο μ α ι )  ich werde bearbeitet, δ ε ι -  

λ α ί ν ο ν μ α ι  ( =  δ ε ι λ α ί ν ο μ α ι  bei Luk. ω κ ύ π .  153. δ ε ι λ α ί ν ω  bei 
\ ρ ι θ τ .  3I I® .  Ν ι κ .  2, 6, 19), Μ ν ο υ μ ν ε  (st. ε ε ν ό μ η ν - ε  =  ε γ ε ν ό μ η ν ) ,  

ε ι ν ο υ μ ν ε  (st. ε ϊ ν ό μ η ν - ε  d. i. ε γ ι ν ό μ η ν ) ,  ε ν τ ρ έ π ο υ μ α ι  ich schame 
mich, ε ρ χ ο υ μ α ι ,  ζ ώ ΰ κ ο υ ν τ α ν  (aus ζ ώ ο κ ο ν τ α ϋ ι ν  d. i. ζ ο ί β κ ο ν τ α ι  

—  ζ ώ ν ν υ ν τ α ι ) ,  κ α λ ο ύ μ α ι  (st. κ ά θ ο μ α ι 1 == κ ά ΰ η μ α ι ) ,  λ ά ι ΰ κ ο υ -  

μ α ι  ( =  λ ε ί ζ ο μ α ι  altgr.)8 ich bewege mich, ich werde geschiit- 
telt, ’ν ε β ρ ά χ κ ο υ μ α ι  (d. i. ά ν α β ρ ά χ - κ ο υ μ α ι  =  ά ν α β ρ ε χ ο μ α ι ) ich 
werde benetzt, ο ρ χ ί ϋ χ ο υ μ α ι  ( =  ο ρ κ ί ζ ο μ α ι ) ,  ο τ ο ρ ε ύ κ ο υ μ α ι  ( = =  π ο ­

ρ ε ύ ο μ α ι )  ich lebe, ich habe meinen Unterhalt,5ρ έ γ κ ο υ μ α ι  (= =  ο ρ έ ­

γ ο μ α ι )  e s  gefallt mir, ϋ έ π ο υ μ α ι  (d. i. φ ) π ο μ α ι ) ,  τά χ κ ο υ μ α ι  

( = =  τ ά ΰ ΰ ο μ α ί )  ich widme mich einem Heiligen, τ ν ρ ά ν ν ί { γ ) ο υ μ α ι 9 
( =  τ υ ρ α ν ν ί ζ ο μ α ι )  ich quale mich, φ α ί ν ο υ μ α ι ,  χ ο λ α ϋ κ ο υ μ α ι  (st.

1 vgl. § 26, II, 3).
2 in Χλό. sagt man πεντικονό1.
s vgl. § 35, 8) und 67. 4 vgl. § 57. I.
5 vgl. § 56. V.; eine Ausnahme macht die 1. Sing. Indie. Praes. im

Oenoischen; denn in Οίνόη sagt man σέπομαι, γίνομαι, κνήσκομαι (d. i. 
κνηθομαι in Χλό. κνέσκονμαι), λονσκομαι, γολασκομαι u. s. w.

6 vgl. Em. Legr. Διγενης 'Ακρίτας S. 104, Y. 1238 ,,γοργόν £ξν- 
πολνθη.“

7 vgl. G. Wagner Διήγησις πολνπαθονς Απολλωνίαν τον Τνρον 
Υ. 769 ,,κάθομαι", und Αλφάβ. τής Αγάπ. 49, 1.

8 act. λαϊζω ; in Κοτνωρα (heute Ordu; s. Ίωαννίόης 208) sagt man 
λ ε ΐ ' ζ ω .

0 vgl. S. 22, 2. Anm.
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χ ο λ ι ά ι ϋ χ ο μ α ι )  ich werde zornig, χ ρ ε ι ά ΰ κ ο υ μ α ι  neben χ ρ έ ό χ ο ν μ α ι  

ich bedarf, ’φ έ ϋ χ ο υ μ α ι  (st. ε ψ ή ΰ κ ο μ α ι )  ich werde gekocht.
Anm. Bei den Kerasuntiern steht o v  statt o auch in der 

Verbalendung - ο μ ε ν ,  z. B. π α ρ α τ ρ ώ γ ο ν μ  (st. π α ρ α τ ρ ώ γ ο μ ε ν ,  

wir essen zu viel) u. s. w.; s. A .  Π .  S. 135—139.
II., vielfach in anderen Wortern: β ο υ τ ά ν  ά ,  τ α  ( Ο ί ν . )  d. i. 

β ο τ ά ν ι α  Arzneien, ( γ ) ο ν ς π ο ν τ α 1 (d. i. ω ς  π ο τ έ  =  ε ω ς  π ο τ έ ) 
bis, solange, ε π ο ν χ α Μ ο ’ (Oph. st. ά π δ  κ ά τ ω  χ α ϊ  ϊ ΰ ω )  unten, 
von unten, ε ο ο ν ν  ( Τ ρ π ζ . ) 1 2 * 4 st. ε ϋ ο - ν  d. i. ή ΰ ο  du warst, ζ ο ν ρ -  

χ ά ό ά  (st. ·  ζ ο ρ χ ά δ ι ο ν  =  δ ο ρ χ ά δ ι ο ν ,  δ ο ρ κ ά ς ), χ ο ν μ β ι ν  (st. χ ο μ -  

β ί ο ν ) Ζ Knopf, μ ο ν χ τ ε ρ δ ς  (st. μ ο χ ^ ρ ο ς ) ^  Schwein, μ ο ν ΰ κ ά ρ ’ (st. 
μ ο ϋ χ ά ρ ι ο ν ) ,  μ ο ϋ ΰ κ ο ν ,  τ ο  ( =  Moschus), ο ν λ ε ν  (st. ο λ ο ν 5), ο ν μ -  

π α ν  (st. ο π ο ύ  ά ν )  irgend wo, ο ν π ο υ  (st. ο π ο ύ )  Ο ί ν . ,  ο ν τ ϋ ο ν  

( Ο ί ν . )  d. i. ο ϋ τ ι ς  irgend einer, π α ρ ή χ ο ν ο ς  (st. π α ρ ή χ ο ο ς ;  vgl. 
υ π ή κ ο ο ς )  ungehorsam, π ο υ δ ε ν  ( Χ λ δ . ,  Ο ί ν . )  und π ο ν Ο ε ν  (statt 
π ο Ο ε ν ) 6 Τ ρ π ζ .  irgendwo, irgendwohin, ό χ ο ν λ ’ (st. ϋ χ ό λ λ ν ο ν  

=  ο χ ό λ λ υ ς ) ,  ΰ χ ο ν μ β ρ ί  ν  (st. ό χ ο μ β ρ ί ο ν  =  ΰ χ ό μ β ρ ο ς )> ύ π ο ν γ γ ί ζ ω  

( Τ ρ π ζ .  st. ύ φ ο γ γ ί ζ ω ) 1 ich staube, kehre ab, ' χ τ ο ν π ί ζ ω  (st. ε χ τ ο -  

Μ ζ ω ) Β ich rupfe aus.
6) fur ν :  α γ χ ο ν ρ α  ( Ο ί ν . )  st. α γ χ ν ρ α ,  ά χ ο ν ρ 5 (st. ά χ ν ρ ι ο ν ;  

vgl. Taf. Her. 139, 140, 143) Viehstall, β ο ν τ ε μ α ν  (st. β ν ΰ η μ ά )  

das Untertauchen, δ ρ ο ν β ά ν * 9 (neben ρ δ ο ν β ά ν  st. δ ρ ν ά γ γ *  —  ά γ - 
γ ε ί ο ν  l x  ό ρ ν ο ς )  ein langes Butterfass, welches an Schniiren bangt

1 in Οίν. sagt man ως novxa. 2 ϊο 'ν-e 'm  Χλδ.
3 vgl. Em. Legr. Διγενης 'Ακρίτας S. 82, V. 1000 ,,καί τα κομπία

εοτραπτον.“
4 ich kann die Ansicht Deffners (Archiv S. 267) nicht billigen, der 

dieses Wort aus μνκτηρό ableitet; denn es findet sich neben μονχτερό 
auch μοχθηρά bei G. Wagner Carm. gr. med. aevi 155 und 156 und bei 
Ιΐτωχοπρόδρομος A , 215 (ed. Κοραής).

5 so sagt man im ΟΙνόη wie sonst im Neugriechischen.
G vgl. Em. Legr. vol. I. Έξήγησις τον θαυμαστόν Ήμπερίον V. 151 

μάλλον δεν εχομεν ποθεν 7 8ς τον κόσμον.
7 απογγίζο) in Χλδ.
8 vgl. § 39, 3) Υ. Μ. Deffner irrt, wenn er(Arch. S. 277) das Wort 

auf ein *έκστυπίζο) zurhckftihrt.
9 s. §75,1.; vgl. Em. Legr. Τον αυτόν (d. h. τον Προδρόμου Κυρον 

θεοδώρου) ηρός τον αυτόν V. 114 ,,δρονβανιστόν οξύγαλαν.α
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und so bewegt wird, ζ ο ύ μ ω τ ρ ο ν  ( Χ λ ό . ) 1 Backtrog, Ο ρ ο υ μ ο ύ λ α  

(auch ρ ΰ ο υ μ ο ΰ λ ά  st. Ο ρ ν μ μ ν λ ι α )  Brodkrumen, κ α μ π ο υ ρ ώ ν ω  

(st. κ α μ π υ λ ώ ν ω ) ich werde krumm, κ λ ο υ γ ξ ί ζ ω  (st. λ υ γ ξ ί ζ ω  von 
λ υ γ ξ ) I 2 3 4 * ich habe den Schlucken, κ ο υ ρ ο ύ μ ρ  (st. χ ο ρ ύ μ β ι ο ν  d. i. 
χ ό ρ υ μ β ο ς ) ,  μ α ρ ο υ κ ο ϋ μ α ι  (st. μ η ρ ν κ ώ μ α ι ) ,  μ ο υ ρ μ ο υ ρ ί ζ ω  (st. 
μ ο ρ μ υ ρ ί ζ ω ) ,  μ ο υ ρ ο ύ ν α 3 (d. i. μ ΰ ρ α ι ν α ) ,  μ ο υ ΰ τ ά χ  (st. μ ν ΰ τ ά -  

χ ι ο ν  d. i. μ ύ ϋ τ α ξ ) ,  ξ ο υ ρ ί ζ ω  ( Τ ρ π ζ . )  st. ξ υ ρ ί ζ ω 4 ich rasiere, 
ρ ε φ ο ύ λ (st. β ρ ε φ ύ λ ι ο ν ) ,  ρ ο υ φ ί ζ ω  ( =  ρ υ φ έ ω  ion.), ΰ α ν δ ο ύ χ  

(st. ο α ν δ ύ κ ι ο ν ) 6 Koffer, Ο τ ο υ λ ά ρ  (st. ΰ τ υ λ ά ρ ι ο ν  d. h. α τ ν λ ο ς ) ,  

ΰ τ ο υ ρ ά ' χ  (st. ΰ τ υ ρ ά χ ι ο ν ;  vgl. Thuc. II. 4) Stange, ΰ τ ο υ π ε ι ν 7 
(st. ο τ υ π ε ϊ ο ν )  Werg, ό ο υ ρ ί ζ ω  ( Τ ρ π ζ . )  st. ΰ υ ρ ί ζ ω 8 * 10 ich pfeife, 
τ ο υ χ ά ν ’ (st. τ υ χ ά ν ι ο ν  d. i. τ υ χ ά ν ή ) ,  τ ο υ μ β β ν 9 (st. τ υ μ β ί ο ν )  

Erdhaufen, τ ο ύ φ α ,  η  (st. τ ύ φ η ;  vgl. τ ύ φ ο ς )  Dampf, κ ο ύ ν α ,  ή  

(st. χ ύ ν α )  Hhndin, φ ο υ ρ ν ι ν  (st. φ ρ υ ν ί ο ν  d. i. φ ρ υ ν ο ς ) ,  φ ο ύ ΰ χ α ,  

η  (st. φ ύ ϋ χ α  —  φ ν Ο κ η )  10 Blase, φ ο υ ϋ τ ά λ ί ζ  (st. φ υ ο τ α λ ί ζ ε ι ) , 11 
φ τ ε ρ ο ύ λ 5 (st. π τ ε ρ ύ λ ι ο ν ) .

7) fiir ω χ  α γ ο υ ρ ο ς  (st. α γ ω ρ ο ς 12 d. χ. ά ω ρ ο ς ) Ηβιτ, Mann, 
γ ο υ ρ ν ύ ο υ μ α ι  ( Τ ρ π ζ . )  st. ώ ρ ν ύ ο μ α ι  d. i. ω ρ ύ ο μ α ι ,  yong neben 
οης d. i. cog aus cog ( =  ε ω ς  entstanden), ε ξ ο υ  (in Oph. Keras. 
und Oenoe s. A .  Π .  136) draussen, ε ξ ο υ Ο ε  ( Ό φ . )  st. ε ξ ω ΰ ε ν ,

I ζνμωτρον in Τρπζ.; so sagt man ζονμώνω in Χλό. und ζυμώνω 
in Τρπζ. Olv. u. anderswo statt des altgriech. ζνμόω.

a vgl. § 33 und 74, 4).
3 vgl. Em. Legr. vol. I. Τον αυτόν (d. i. τον Προδρόμου Κνρον 

Θεόδωρόν) προς τον αυτόν V. 195a ,,μουρούνας."
4 ξουρίζω in Ophis. 8 vgl. § 78, I, 1).
6 vgl. οάνδυξ bei Hesych.
7 vgl. Σάθα μεσαίων, βιβλιοθ. II. S. 152, V. 7 „xal στονπίν."
8 άνρίζω in Χλό.
9 vgl. ,,είς την μεγάλην τννπαν" (aus dem Jahre 1053) bei Trin-

chera S. 50.
10 vgl. Em. Legr. vol. II. Τωάννον Σταφίδά Ιατροσόφιον V. 68 

,,χοίρον φούσκαν."
II das Wort kommt im Trapezuntischen vor und bedeutet: es 

wird vom Winde weggetragen (Mebl und dergl.).
12 so sagt man in Ophis; vgl. § 75. II. und Mull. gr. Gram. S. 140. 

Em. Leg. Διγενης 'Ακρίτας S. 8. Y. 85 ,,άγονρονς." In Olv. spricht man 
a y  £ος.
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ε π ί α ο ν  ( Ο ί ν . )  d. i. ο π ί ΰ ω 1 2 3 4 *,  ζ ο υ μ ε ρ ό ν  (st. ζ ω μ η ρ ό ν )  saftig, κ ο ι ­

μ ο ύ μ α ι  2 (st· κ ο ψ ώ μ α ι ) ,  λ ο ν τ ο ύ ό ’ (st. λ ω τ ί ό ι ο ν ,  Dem. von λ ω -  

τ ό ς ) ,  π ο υ λ ώ  3 (st. π ω λ ώ )  ich verkaufe, ο ν !  (st. ώ ί ) ,  π ο υ ρ ν ά  (νοη 
π ρ ω ι ν ά ,  π ρ ω ι ν ά ,  π ρ ω ν ά ,  π ρ ο ν ν ά ,  π ο υ ρ ν ά )  morgen, τ ι μ ο ϋ μ ε ν  

(d. i. τ ι μ ώ  μ ε ν ) ,  ΰ ο ν ν  (enklitisch st. 6 ω ν )  euer, ζ ο υ μ ί ζ ω  (d. i. 
ζ ω μ ί ζ ω ) 4 ich ringe aus, ' ψ ο ν ν ί ξ ω  (st. ό ψ ω ν ί ζ ω ) .

Anm. Hierher gehoren auch Feminina auf - o v  (st. - ώ ) :  

ά ? . ε π ο ν  ( O i v . )  st. ά λ ε π ώ 5 Fuchs, β ρ ώ μ ο υ  (st. β ρ ω μ ώ )  ekel- 
haft (von Frauen), γ λ ω ΰ ΰ ο υ  (st. γ λ ω ϋ ϋ ώ )  Schwatzerin, keckig, 
γ υ ρ ε ν ο υ  Bettlerin u. s. w. und das adverbiale κ α τ α λ α χ ο ύ  (st. κ α τ ά  

λ α χ ώ )  zufallig.
8) fur u in Wortern, die dem Lateinischen oder Italieni- 

schen entlehnt sind, wie z. B.: ά κ ο υ μ π ί ζ ω  (accumbo) 6 ich lehne 
mich an, β ο ύ κ α  (bucca) 7 der Bissen, β ο ύ λ α  (bulla) Siegel, 
γ ο ύ λ α  (gula) Hals, γ ο ύ ρ ν α  (urna)8 9, ό ο υ κ ά Χ  (st. ό ο υ κ ά λ ι ο ν  ge- 
wiss aus duco) Ziigel, κ ό ν ο ο ν λ α ς ,  6  (consul), κ ο υ κ ο ύ Χ  (st. κ ο υ κ -  

κ ο ν λ ι ο ν )  der Kokon des Seidenwurms, ein Lichtloch im Dache, 
κ ο υ μ ο ύ Χ  (st. κ ο υ μ ο ύ λ ι ο ν ,  τ ό  d. i. cumulus) Haufen, κ ο υ ρ ϋ ε ν ω  

(vgl. cursus) ich pliindere, λ ο ν ΰ τ ρ ώ ν ω  (vgl. lustrare) ich wichse, 
mache glanzend, μ ο ν λ ά ρ 9 (st. μ ο υ λ ά ρ ι ο ν  d. i. mula), Ο ο υ β λ ι ν  

und ο ο ν γ λ ι ν  (subula)3 °, ό ο ύ γ ο ν ρ ο ς  (ital. sicuro) sparsam, φ ο ύ ρ κ α  

(forca) Sturm, φ ο υ ρ τ ο ύ ν α  (fortuna) Sturm (von der See).

1 in Χλδ. und Τρπζ. sagt man όπια [s. § 68, III 7)].
2 vgl. W. Wagner Άλφάβ. τής Άγάπ. 49, 1 ,,κοιμούμαι!1
3 Bchon im Jahre 1005 £nde ich ,,πονλεΐν11 (s. Trinchera S. 13).
4 vgl. § 35, 3).
s sonst sagt man άλεπός; vgl. die altsmyrnaischen Accusativformen 

Άρτεμονν, Μητρονν, /ίημονν (Curt. Erlauterungen S. 54 ff.).
e vgl. Em. Legr. άιγενης ’Ακρίτας S. 180. V. 2190 ,,ήκονμβηοεν!1
Ί vgl. Em. Legr. Τον αυτόν (d. h. τον Προδρόμου Κνρον Θεόδωρόν) 

προς τον Μανουήλ τον Κομνηνον Υ. 203 ,,βοΰκχας!1
8 so ist das Wort auch in Makedonien gehrixuchlich; auf Κύπρος 

aber sagt man βούρνιχ (s. K. Foy Lauts. S. 20); vgl. Em. Legr. Dig. 
Akr. S. 150, Y. 1810 ,,Χιιλκογονρναν“ und Σάθα μεααιυ>ν. βιβλιοθ, II. 
S. 185. V. 20 ,,μία γονρνα μαρμάρινη

9 vgl. Em. Legr. Dig. Akr. S. 56, V. 671 „μονλάρια“ und Σάθα 
μεσαίων, βιβλιοθ. I. S. 55, V. 29 „μονλαρίων.“

10 vgl. Em. Legr. vol. I, Τοΰ αυτοί (d. h. τον Προδρόμου Κνρον
Θεοδαιρον) προς τον αυτόν V. 59 ,,καί τό σουγλίν!1 6. § 47, 1).
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9) fur ε ι  in 5ν ο υ δ ί ζ ω  (d. i. ο ν ε ι δ ί ζ ω ) icli werfe jemandem 
etwas vor.

10) fur v u  μ ε τ ρ ο ν ( γ ) α  (— μ η τ ρ υ ι ά ) ,  π α τ ρ ο ύ γ α ς  ( =  π α -  

τ ρ ν ι δ ς )  1.
1 1 ) fur α ι  im Worte μ ο υ ρ ο ύ ν α ,  η  wenn es aus μ ν ρ α ί ν α  

(fiir μ ν ρ α ι ν α )  entstanden ist.

§ 20.

IX, v i  ( = i ) .

tlber diesen Diphthong s. § 49, II, 10); sonst kommt er nur 
im Worte μ ν ΐ a  vor.

Cap. II.

ionsonanten.
Explosivae.

a) tonlose.

tlber die tonlosen Explosivlaute ist zu bemerken, dass sie 
im Pontischen, wie auch im Neugr. uberhaupt, meistens so ge- 
sprochen werden, dass sie vielmehr tonend als tonlos erscheinen.

§ 21.
I. Velaris κ .

Die Velaris κ wird bisweilen vor a ,  o ,  u, immer aber vor 
λ ,  v ,  ρ  gesprochen und entspricht dem altgr. κ ,  z. B. κ α κ κ α ν ,  

τ ο  (in der Kindersprache) kacken, κ ο π ρ ο ^ έ κ α ,  η  (= =  κ ο π ρ ώ ν ) ,  

κ ο υ ρ ε ύ ω ,  κ λ ε ι ό ω ϋ τ έ ρ \  τ δ  (d. i. κ λ ε ι δ ω ΰ τ ή ρ ι ο ν )  Schloss, δ κ ν ί α ,  

η  Faulheit, κ ρ α ρ ’,  τ δ  (d. i. κ ρ ι ά ρ ι ο ν  =  κ ρ ι ό ς ) ,  μ ι κ ρ ε ϋ ΰ α  kleine 
u. s. w.

Im Worte ξ α γ κ λ ί ζ ω  [d. i. ε ξ α ν τ λ ί ζ ω  ich spritze (von 
Wasser)] steht κ fur τ.

' v f c i A

1 vgl. § 47 Amnerk.
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§ 22.

II. Palatalis x .

Die Palatalis x  wird bisweilen wie das altgr. x  vor a - ,  e- und 
i-Lauten gesproehen (z. B. x i v c i x a ,  τ α  d. i. χ ι ν ά χ ι α ,  χ ε ν ώ ν ω  

d. i. χ ε ν ό ω ,  κ ο ι μ ο ύ μ α ι  icli schlafe, χ υ λ ί ζ ω  ich walze) und steht:
1 ) fur ch in dem ebenso im Tiirkischen vorkommenden 

Worte μ ά χ ε ν α  (lat. macbina) Mascbine.
2) fur r nur im Tripolitischen χ ε λ έ χ ι ν ,  τ ο  (d. i. χ ε λ έ χ ι ο ν  

st. χ ε λ έ τ ι ο ν  =  χ ε λ ή τ ι ο ν ) ,  so viel ich weiss.
3) fur χ  nur im Worte ’x l  (d. i. o v x l  ionisch).

§ 23.
III. Alveolaris τ.

Die Alveolaris τ ,  wie im Altgr. gesproehen, steht
I. fur Θ:
1) in den Wortern Δ ρ μ ε ν ο κ α τ ό λ ι χ ο ς 1 (st. Ά ρ μ ε ν ο χ α ^ ο λ ι -  

χ ο ς )  ein katholischer Armenier, τ ε μ έ λ * ,  τ ο  (st. θ ε μ έ λ ι ο ν ) .

2) nach einem Ο 1 2: Δ η μ ο ΰ τ έ ν η ς  (st. Δ η μ ο ο ^ έ ν η ς ) ,  ε λ έ ϋ τ ε ν  

(st. η λ έ ο % ε - ν  d. i. η λ ε ' α θ η ) ,  μ ι ΰ τ ο ς  (st. μ ι ο Ο ο ς ) .

3) nach einem φ : Ά ε φ τ ά ν ω  (st. φ β ά ν ω )  ich erreiche, hole 
ein, reife, φ τ ε ι ρ ώ  (Τρχ ζ . )  st. gtOε ι ρ ι ώ .

4) nach einem χ ι : ά ρ  ο  χ τ ε ς  (st. ά ρ  ί χ ΰ ε ς )  vor einigen Ta- 
gen, ε χ τ ε ς  ( Ό φ .) fiir ίχθί'ς, μ ο ν χ τ ε ρ ο ς  (st. μ ο χ θ η ρ ό ς )  Schwein.

δ) nach einem α υ  oder ε ν :  α ν τ ε ν ο ς  ( Τ ρ χ ζ . )  und ε ν τ ε ν ο ς  

(Χ λ ό .) st. ε ύ ^ η ν ο ς  billig, α ν τ ν χ ο λ ο ς  (st. ε ν ΰ ν γ ο λ ο ς ) jahzornig,

1 gewiss clarf man weder hier noch im Yerbum x ατορκ/ζω (Aor. 
χατυ. ρχ'αα) d. i. καθορκίζω ( =  ich zwinge jemanden zum Schwur) eine 
Psilosis annehmen; denn letzteres ist in einer Zeit entstanden, in welcher 
iiberbaupt der Spiritus asper nicht gesproehen wurde, ersteres aber die 
Aussprache des Wortes ,,Katholik“ hat; ebenso ist das Θ im Worte θεμέ­
λιον in r  verwandelt, weil dies Wort auch bei den Tiirken iiblich ist, 
welcbe gewiss keinen O-Laut haben. Entschieden falsch stellt Passow 
(Pop. carm. Gr. recentior. 505, 11) das Wort κατορκίζω mit κατοργίζω 
(welches iiberbaupt im Pontischen nicht existiert) zusammen.

2 vgl. § 57, Y. Auch nach einem ρ findet sich τ  fiir Θ im Oeno- 
ischen und sonst im Neugr.: ήρτa, -ες, -εν, st. Ιερθα, -ες, -εν (Τρπζ. 
Χλδ.) d. i. t]λθον, -ες, -εν.

8 vgl. § 57, V. * vgl, § 57, V.
3
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ε ύ τ ά γ ω  ( Χ λ ό . )  und ε ν τ α γ ω  ( Τ ρ π ζ .  und Κ ρ ΰ .  s. Α .  Π .  S. 136) 
st. ε ν ΰ ε ι ά ω  ich beschaftige micb, ich befinde micb (gut oder 
scblecbt), ε ν τ ν ς 1 (st. ε ν ΰ ν ς ) ,  ε β α τ  ρ έ ν τ α  (st. ί α τ ρ ε ν Β α  d. i. l a -  

τ ρ ε ν ΰ η ν )  ich wurde geheilt, ε λ ε ν τ ε ρ ώ ΰ ε ς  (d. i. έ λ ε ν Ο ε ρ ό Χ ϊ ε ς  st. 
η λ ε ν ^ ε ρ ώ ϋ η ς ) .

II. fur x  in den Wortern ε τ ε ι χ ά  (in " Ό ζ α 2) fiir ε χ ε ί  x a

( =  ε χ ε ΐ  κ ά τ ω ) dort, dorthin, τ ι χ ά  ( Α μ ΰ . )  d. i. κ α ί  κ ά  ( = =  κ α ι  

κ ά τ ω ) .

III. fiir π  im Worte ΰ τ ά ό \  τ ο  (d. i. ΰ τ ά δ ι ο ν  fur Ο π ά δ ι ο ν )  

Schneelawine.
§ 24. .

IV. Labialis x .

Beziiglich des Lautes π ,  der wie p gesprochen wird und 
dem Altgriechischen entspricht, ist hier nur zu erwahnen, dass 
er steht

1) fiir x  ( = b )  und v in den folgenden Lebnwortern: τ ά π λ α  

(d. i. tabula) Aschbecher, Patene, eine tiirkische Frauenmiitze, 
τ ε π ο ν ρ ,  τ ο  (st. τ ε π ο ν ρ ι ο ν  aus τ α π ο ν λ ι ο ν  =  *tabulium) ein 
rundes nach oben hohles Tischchen ohne Gestell, φ ά π ρ ι χ α ,  η  

Fabrik,. π ο ν ρ π ο ν ρ ί ζ  (s. § 55, 2).
2) fiir φ  besonders nach einem ϋ :  ά ν α ϋ π ά ? . ω  (st. a v a -  

ό φ ά λ λ ω ,  in Ophis ά ν ε ϋ π ά λ ω )  ich vergesse, ά ΰ χ α λ ί ζ ω  (st. α σ φ α ­

λ ί ζ ω )  ich mache zu, ΰ π ί γ γ ω  (st. ΰ φ ί γ γ ω ) ,  Ο π ε ν ό ά μ ,  τ ο  (st. 
ΰ φ ε ν δ ά μ ν ι ο ν  =  ΰ φ έ ν δ α μ ν ο ς )  u. s. w., ϋ τ ν π ο ν  [d. i. ΰ τ ν φ ό ν ,  vgl. 
§ 79, I, 3)], ξ έ π λ ο ν  [d. i. ί ξ ώ φ λ ο ι ο ν  s. § 35, 7)], κ ε π ρ έ α ς  

[d. i. κ ε λ ε φ ί α ς  s. § 35, 6)].
Anm. Man darf keine Psilosis annehmen bei Formen wie 

ά π  ε ΐ ν α ς  ε ϊ ν α ς  (d. i. ά π ο  έ ν α ς  έ ν α ς  vlggr.) je einer, ά χ  οθε 
( Σ ρ μ ν . )  d. i. ά π ο  ο ΰ ε ν  woher, ά χ ο ρ κ ί ζ ω  (d. i. ά φ ο ρ χ ί ζ ω )  ich 
banne die Geister durch Gebete, ά π  α ρ π ά ζ ω  (fiir ά φ α ρ π ά ζ ω )  

ich ergreife hastig, ich unterbreche jemanden init Frechheit; 
denn alles dies ist in spaterer Zeit gebildet, als man den Spi- 
ritus asper nicht mehr sprach; vgl. G. Wagner Α λ φ ά β .  τ η ς  

Α γ ά π .  52, 2, „ ε π ή ρ π α ζ ε “ . 1

1 dieses W ort ist in Χλδ. nicht iiblich. 
a d. i. ein Dorf bei Ι4μισός.
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b) to n en d e .

§ 25.
I. Velaris i t .

Die Velaris i t wird yor einem. a-, 0-, u-Laut gesprochen 
und steht

1 ) fur 7 im Worte ο  χ α ρ ά ζ ω  [s. § 66, VI, 1 ) Anm.] und 
nach einem ε υ  in den Wortern π ρ ο ε ύ χ ο ν μ α ι  ( Ό φ .) st. π ρ ο γ ε ν -  

γ ο μ α ι  d. i. π ρ ο γ ε ύ ο μ α ι  ich fruhstiicke, 3ρ ε ν χ ο υ μ α ι  (d. i. έ ρ ε ν γ ο μ α ι )  

ich riilpse.
Anm. Wie im Alt- und Neugr. iiberliaupt, so auch im 

Pontischen wird 7 nach einer Nasalis 7 wie i t  gesprochen, z. B. 
ά γ γ ο ό ρ  ,  τ ο  (d. i. ά γ γ ο ν ρ ι ο ν ) ,  6  φ ε γ γ ώ ν  (d. i. ro φ έ γ γ ο ς ) der 
Mond u. s. w.

2) fur x ,  wenn eine Nasalis 7 vorangeht, z. B. ά γ χ α λ ά ϋ χ ο ν -  

μ α ι  ich umarme, έ γ χ α  (d. i. η ν ε γ χ α ) ,  έ γ κ ό λ π ι ο ν ,  τ ο  Amulett. 
Ferner steht i t  fur x  im Worte κ ο υ ρ ε μ έ ν ο ς  (d. i. χ ε χ ο υ ρ ε υ μ έ ΐ ’ ο ς )  

arm, ungliicklick; dagegen κ ο υ ρ ε μ έ ν ο ς  =  geschoren.
3) fur 7 namentlich nach ϋ :  ε υ κ ο ϋ μ α ι  { Τ ρ π ζ . )  d. i. ε ν χ ο ν -  

μ α ι 1 fur ε ύ χ ο μ α ι ,  μ α ϋ τ ί κ α ,  η  (d. i. μ α ο τ ί γ α  st. μ α ΰ τ ί χ η ) ,  μ ο ν ­

ά χ ο ς ,  6  (st. μ ό ϋ χ ο ς ) 2 Moschus, ϋ κ ο λ ά ζ ω  ( Τ ρ π ζ . )  st. ΰ χ ο λ ά ζ ω  

ich komme aus der Schule.

§26 .
II. Palatalis x .

Die Palatalis χ Ά ist in der Regel fiir altgr. x  vor einem 
a - ,  e- und i-Laut (z. B. ά ν ά γ χ ά ,  η  d. i. α ν ά γ κ η ,  Κ ε ρ α ϋ ι ν ο ς  Juni,
κ ο ι λ ί α )  eingetreten; sie steht:

1 ) fiir c in dem Lehnworto λ α κ έ ρ δ α ,  η  (lacertus).
2) fiir 7 im ophitischen ό ρ χ έ α ,  η  (d. i. ό ρ γ ν ι ά ) .

3) fiir 7 vor vocalischen Lauten namentlich, wenn ein a

(st. 0)  vorangeht: ά ό χ ε μ ί α  (st. ά ο χ η μ ί α )  Iliisslichkeit, Unanstan-

1 vg). \* *ΐ]ύχονμην Kaibel epigr. graec. 192.
2 vgl. Σάθα μεσαίων. βιβλιοΟ. II. S. 86. V. 21 ,,τον μονάχον“.
* die Drucker bezeichnen diesen Laut nicht besonders; ebenso 

werden viele andere Lautc im Drucke niclit ihrer genauen Aussprache 
gem&ss bezeichnet, weil das griechische Alphabet dazu nicht reicht.

3*
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digkeit·, ' έ ρ χ ε τ α ι 1 ( O l v .) st. ε ρ γ ε τ α ι ,  ε υ κ ή  ( O l v .) st. ε υ χ ή ,  ε υ κ έ -  

λ α ι ο ν  (st. ε υ χ έ λ α ι ο ν ) die letzte Olung, κ α υ κ ί ο κ ο μ α ι  (O l v .) st. 
κ α ν χ ί ϋ κ ο μ α ι  icli x’tihme mich, μ α ϋ τ ο υ κ ί ζ ω  (st. μ α ΰ τ ι χ ί ζ ω )  ich
schnalze, π α ΰ κ ί ζ ω  (st. π α ο χ ί ζ ω )  ich bemiihe mich, ό κ ί ο ν μ α ι  

(d. i. ΰ χ ί ζ ο μ α ι ) ,  ό κ ο ι ν ι ν ,  το 2 (ΰ χ ο ι ν ί ο ν ) .

Anm. Wie im Alt- und Neugr. iiberhaupt, so auch im 
Pontischeu wird γ  nach einer Nasalis γ  wie κ  gesprochen, z. B. 
ϋ υ γ γ ε ν ό ς  verwandt, γ ο γ γ ύ ζ ω  u. s. w.

§ 27.

III. Alveolaris d, τ ( =  d).

Die Alveolaris d oder x ,  wie d gesprochen, steht
1) fiir d, besonders nach.x :̂ κ ι δ ά ρ ’,  τ ο  (st. κ ι δ ά ρ ι ο ν  De- 

minut. von κ ί ό α ρ ι ς 3) Kamm des Hahnes, α ν δ ρ ό ϋ ν ο ν  (st. ά ν ό ' ρ ό -  

γ υ ν ο ν 4) Ehepaar, ά ν υ π α ν δ ρ ο ς  ledig, δ έ ν δ ρ ο ν  (Χ λ δ . ) ,  δ έ ν δ ρ ο  

(Oph.) und δ  ε ν  ό ρ ο ν  ( Τ ρ π ζ . ) ,  κ ί ν δ υ ν ο ς 5, κ υ λ ι ν δ ρ ί ζ ω  ich walze, 
Λ ή δ α ,  ή  Frauenname, μ ε ρ ’δ ι κ ό ν  (st. μ ε ρ ι δ - ι κ δ ν ) 6 Anted, μ α ν -  

δ α λ ώ ν ω  (d. i. μ α ν δ α λ ό ω ) ,  ο α ν δ ο ν κ ,  τ ο  (st. ΰ α ν δ ν κ ι ο ν  d. i. 
ϋ ά ν δ υ ξ )  Kiste, Koffer, Σ ψ ε λ ί δ α ς  (st. Σ ι μ η λ ί ό α ς 7 iakonisch) 
υ π ο χ ό ν δ ρ ι α ,  ή  (st. υ π ο χ ο ν δ ρ ί α ) Hypochondrie, χ ο ν δ ρ ό ς 8 dick, 
u. s. w.

2) fur 0
I. in dem Worte β ο υ τ ώ  (d. i. β υ θ ώ )  ich tauche ein u. s. w.

1 sonst sagt man ερχεται.
2 vgl. Em. Legr. vol. I. ή θυσία τον Αβραάμ V. 915. ,,το σκοινί
8 vgl. Hesych.: κίόαρις· πίλος βασιλικός, ον καί τιάραν ενιοι δε 

κίταριν διά τον τ  . . .  .
4 vgl. G. Wagner /Ιιήγησις πολύπαθους Απολλώνιου τον Τυρόν 

V. 824 ,,το αντρόγννον“ gesprochen το ανάρόχννον).
5 vgl. Σάθα μεσαίων, βιβλιοθ. II. S. 286, V. 26 ,,καί θέλομεν κιν- 

τννε·ψειν“.
6 vgl. Em. Legr. vol. I. Τον αντον (d. h. τον Προδρόμου Κνρον 

Θεοδώρου προς τον Μανουήλ τον Κομνηνόν κατά ηγουμένων V. 58 ,,μερ- 
δικον“ und Υ. 517 ,,μερτικόν".

7 s. Corpus inscr. η. 1391. Lob. par. S. 6. Keil anal, epigr. S. 236.
8 vgl. Em. Legr. vol. II. S. 162, Y. 328 ,,χοντρής" gespr. χονδρής). 

fiber das νδ (gespr. vd) s. Rivisfa di filol. IY. S. 274.
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II. nach einem v :  ά χ ά ν τ ,  τ ο  (st. α κ ά ν θ ω ν ) 1 Stachel, Dorny 
χ ο ι ρ ά χ α ν τ ο ν ,  τ ο  (d. i. χ ο ι ρ ά κ α ν θ ο ν  st. α κ α ν θ ό χ ο ι ρ ο ς  Stachel- 
schwein.

3) fur τ ,  wenn ein r vorangeht: ε ν τ ρ α ν ώ  (in Κ ρ Ο .  τ ρ α ν ώ )  

ic-h sehe, schaue, pflege, ε ν τ ρ ο π ί α ς  (st. ε ν τ ρ ο π ί α ς )  schiichtern, Ou- 
μ ι α ν τ ό ν ,  τ ο  Kauchfass, ό ν τ ά μ α ν  (neben έ ν τ ά μ α  d. i. ε ν  τ φ  ά μ α )  

mit, zusammeu, 3π α ν τ ό 5 (d. i. α π α ν τ ώ )  ich treffe, Τ ρ α π ε ζ ο ν ν -  

i a i j o a  (st. Τ ρ α π ε ζ ο ν ν τ α ί ι ϋ Ο α )  Trapezuntierin, φ α ν τ ά β κ ο υ μ α ι  

(d. i. φ α ν τ ά ζ ο μ α ι )  ich rtihme mich, bin stolz auf etwas.

§28 .

IY. Labialis β ,  π  (= b ) .

Die Labialis β  oder π  wird wie b gesprochen und steht
1 ) fur β , namentlich wenn ihm ein μ  vorangeht: β ο ν μ β ο ν -  

ρ ο ς  (d. i. β ο μ β ν λ ι ο ς ) ,  γ α μ β ρ ό ς 2, ε μ β α ί ν ω ,  θ α μ β ώ ν ω  (d. i. θ α μ -  

β ό ώ ) ,  θ ν μ β ι ρ ο ν  (st. Gό μ β ρ ο ν ) ,  χ ο λ ν μ ρ  (st. κ ο λ ν μ β ι ο ν Ά)  das 
Schwimmen), ϋ κ ο ν μ β ρ ι ν  (st. ΰ κ ο μ β ρ ί ο ν  d. i. ο κ ό μ β ρ ο ς ) ,  τ ο ν μ β ι ν  

(st. τ ν μ β ί ο ν )  Erdhaufen.
Anm. Die Worter ν α ι  β ρ ε  und ν α ι  β ρ ι ο ο α  sind aus ν α ι  

μ ω ρ έ  und ν α ι  μ ω ρ ί ο ΰ α  (fur μ ω ρ η )  verstiimmelt.
2) fiir b in den Lehnwortern: ά χ ο ν μ π ί ζ ω  (accumbo) ich 

lehne mich an, ζ ι π ο ν ν α ,  η  (giubone4), π ε ρ π έ ρ τ ς ,  o  (st. π α ρ π έ ρ η ς )  

Barbier.
3) fiir π  nach einem μ ,  wie iiberhaupt im Neugr.: έ μ π ι -  

ο τ ε ν κ ο ν μ α ι  (d. i. ε μ π ι ο τ ε ν ο μ α ι ) ,  Ι μ π ο ρ ε ν κ ο υ μ α ι  (d. i. ε μ π ο ρ ε ύ ο ­

μ α ι ) ,  ε μ π ρ ο ΰ τ ί α  (st. ε μ π ν ρ - ε ϋ τ ί α )  Dreifuss, κ α μ π ο ν ρ ώ ν ω  (st. 
κ α μ π υ λ ώ ν ω  d. i. κ α μ π υ λ ώ )  ich werde krumm, λ α μ π ά δ α ,  η  

(d. i. λ α μ π ά ς ) .  1 2 3 4

1 vgl. § 72.
2 vgl. Em. Legr. Dig. Akr. S. 8, V.94 ,,γΐίμπρόν σας" gespr. γαμ- 

bQov σας).
3 vgl. G. Wagner ΙΙερί γέροντος νά μην πάρη κορίτσι V. 26 ,,να 

κολυμπούν σε βονρχα σαν οι χοίροι." fiber das μβ  (gespr. μΐι) s. Rivista 
di filol. IV. S. 274.

4 vgl. Σάθα μεσαίων. βιβλιοΟ. II. Vocabul.
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4) · fur p nach einern m in Lelinwortern: κ α μ π ά ν α ,  η 1 
Kircbenglocke, κ ά μ π ο ς  (campus) 2 Ebene.

5) fiir v nur im Worte π α π ό ρ \  τ ο  (vapor) Dampfschiff.

II. iiasales.
§ 29.

I. Velavis und Palatalis3 γ ( γ ) ,  /(*), /(κ), /(3), γ ( ζ ) .

1) Diese beiden Laute kommeu im Inlaut nur vor einem 
γ  oder κ  (resp. κ )  vor, und werden in der Schrift durcb γ  

wiedergegeben. Die velare Ausspracbe erscbeint bei vorher- 
gebendem a, o, u, die palatale aber bei vorbergebendem e- oder 
i-Laut: ά γ κ α λ ώ  (cl. i. ε γ κ α λ ώ ,  Χ λ δ . )  Τ ρ ο τ ζ . ,  γ ο γ γ ύ ζ ω ,  ά π ο ζ ο υ γ -  

κ ο ν μ α ι  ( Χ λ δ . )  st. ά π ε ζ ο γ κ ο ν μ α ι  ich debne micb, ε γ κ α μ ε ν  (d. i. 
η ν ε γ χ α μ ε ν ) ,  ϋ π ί γ γ ω  d. i. ΰ φ ί γ γ ω ,  Π α γ κ ρ ά τ ι ο ς ,  ΰ ύ γ κ ρ ε ψ ο ν i  (d. i. 
ΰ ν γ κ ρ ν ψ ο ν ) ,  ά γ κ ύ  ε ν  (d. i. α ν  ο ύ κ ι  ε ν ι )  sonst.

2) Aus κ γ ,  κ κ  und κ  wird γ γ ,  γ κ 1 * 3 4 5 6,  γ κ  in folgenden Wor- 
tern: ε γ γ ό ν  (d. i. έ γ γ ό ν ω ν  fiir ε κ γ ό ν ι ο ν )  Enkel, ε γ χ λ η ο ί α 6 (st. 
ε κ κ λ η ϋ ί α )  Kircbe, ζ ε γ κ ο ι λ ι ά ζ ο ν ν ε  ( O l v .) in der Pbrase: τ ο ν  φ ο ­

ν ι ά  ξ ε γ κ ο ι λ ι ά ζ ο ν ν ε  d. i. τ ο ν  φ ο ν ε α  ε κ κ ο ι λ ι ά ζ ο υ ο ι ν ,  χ ρ ί γ κ ο ι λ α ς ,  

ο  (in Ophis χ  ρ ί γ ί ο ο ι λ ο ς )  st. ε ρ ί κ ο ι λ ο ς  Dickbauch, ϋ μ ι λ ά γ κ  (st. 
* 6 μ ι λ ά χ ι ο ν  d. i. ο μ ί λ α ξ ) ,  ά γ κ λ ν ζ ω  (d. i. ε κ λ , ύ ζ ω  fiir ε κ λ ύ ω 7).

3) Die Nasalis γ  findet sicb aucb vor ξ ,  z. B. ε ο χ ι γ ξ α  (d. i. 
ε ο φ ι γ ξ α ) .

4) Auslautendes v  wird vor einem anlautenden γ  (resp. 
γ> j)j X  velar oder palatal gesprocben [s. § 70, I. b) 2],

1 vgl. Σάθα μεσαίων. βιβλιοθ. II, S. 245, V. 27 ^καμπάνα".
3 vgl. Em. Legr. Dig. Akr. S. 172, V. 2072 3,εΙς τον κάμπον".
3 s. Η. B. Rumpelt, das naturliche System der Sprachlaute, Halle 

1869, S. 94—95, 5).
4 s. § 6, 13).
5 vgl. vulgargr. αγκίδα, ?) st. ακίδα aus άκΙς uud έγκλέγω st. ύκλέγω 

bei Sathas (μεσαίων, βιβλιοθ. II. Yocabul.).
6 in Olv. sagt man εγκλεσία; bei Trinchera (S. 57 und sofort) liest 

man „τής άγιωτάτης τον θεόν £γκ?*?]σίας" (aus dem Jahre 1059).
7 in Όφις sagt man εγλνζω icb verdiinne saure Milcb mit Wasser; 

vgl. die einfacbe Form λνζω (Olv.) fiir λύω, icli lose.
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§ 30.
II. Alveolaris v  ( =  n).

Die Alveolaris v ,  wie n gesprochen, steht
1) gewohnlich fur altgr. v :  α ν ο ρ ε ξ ί α ,  η , 1 ν ν ϋ τ έ α ς ,  6  (d. i. 

* ν ν θ τ ί α ς ) ,  ’ν ε γ χ ά ζ ω  (d. i. α ν α γ κ ά ζ ω ) ich mache miide, v o v a q  

(d. i. * ν ό α ς )  verstandig u. s. w.
2) fur 6  nur in ν ό  μ  ά τ ο  (st. 6 6  μ 1 ά τ ο  d. i. ό ό ς  μ ε  α ν τ ο )  

gib mir es.
3) fiir λ  in den Wortern γ ο ν β ά ν  ,  τ ο  (d. i. γ ο υ β ά ν ι ο ν  st. 

χ ο ν β έ λ ι ο ν  bei Somavera) Bienenstock, ϋ ι γ α ν ο ν  { π ο τ ά μ )  st. ϋ ι -  

γ α λ ο ν  2 ( π ο τ ά μ ι ο ν ) d. i. Ο ι γ η ρ ο ν  π ο τ ά μ ι ο ν  stiller Fluss.

§31.
III. Labialis μ  (= m ).

Die Labialis μ  wird gesprocben wie im Altgriechiscben und 
steht gewohnlich fiir altgr. μ , dann aber fur v  nacb. einem γ  

oder χ  nur in folgenden zwei Wortern: ό ρ ο γ μ ώ 3 [d. i. ε ρ ε υ ν ώ  

s. § 47, δ)], ε ν  ά χ μ ο ν  (in Κ ρ ϋ .  vgl. A .  Π .  135 und Aristoph. 
Yesp. 92 „ a v  6 ’ o v v  χ α τ α μ ύ ΰ η  κ α ν  ά χ ν η ν “ )  ein wenig.

III. AfMcatae.
a) tonlose.

§ 32.

I. Velaris ξ .

Die Velaris wie x gesprochen, steht:
1 ) fiir altgr. ξ :  ξ ε ρ α ί ν ω  (d. i. ξ η ρ α ί ν ω ) ,  ξ ε ν α λ ε ν χ ο υ μ α ι  ich 

geniere mich, bin schiichtern, ά λ ό ξ ε ν ο ς  fremd, ε ξ ’ (d. i. ε ξ ω ) ,  

u. s. w.

1 falsch steht bei W. Wagner Αλφάβ. τής ’Αγάπης, 76, 6, ,,άναρ- 
ρωξιάν“ st. ανορεξίαν.

2 vgl. das Sprichwort: άσσό σιγανόν το ποτάμ! νά φοάσαι! gemein- 
griech.: νά φοβάσαι άπο σιγαλό ποτάμι =  stille Wasser sind tief.

8 zu bemerken ist, dass das Yerbum όρογμώ nie allein vorkommt, 
sondern iminer in Yerbindung mit όρωτώ (d. i. όρωτώ) man sagt also 
όρωτώ κ* όρογμώ (fiir όρωτώ xal έρεννώ). Aus dem Jahre 1000 (s. 
Trinchera p. 11) findet sich die Form ,,έρενμνίσαντες xal ενρόντες“ 
d. b. όρεννήσαντες xal ενρόντες.



2) fur Ο: έ β ό ξ ε ν  (Oph. )1 2 d. i. ε β ό ϊ ξ ε ν  =  έ β ό η ΰ ε ,  ' ξ έ τ α ξ η  

(st. ε ξ έ τ α ΰ η  d. i. έ ξ έ τ α ό ι ς )  Τ ρ π ζ . ,  π ε ί ρ α ξ η ,  η  Storung, φ τ α ί ξ ι -  

μ ο ν  (st. χ τ α ί ΰ ι μ ο ν )  Schuld (bei Vergehen).
3) fur x in den Lehnwortern: ε ξ ό μ π λ  2 (st. ί ξ ό μ π λ ι ο ν  d. i. 

exemplum) Mass, ' ξ α μ ώ ν ω  (st. έ ξ α μ ώ ν ω  3 4, vgl. examen) ich messe.
Anm. Wird zwischen x  und ΰ  ein vocaliscber Laut syn- 

kopiert, so werden beide Consonanten als g gesprocben, in der 
Schrift aber durch x a  wiedergegeben: ε γ ρ ί χ α ε ν  (st. ε γ ρ ί κ η ο ε ν ,  

Aor. von έ γ ρ ι κ ώ 4 d. i. β ρ α χ ώ  bei Hes.), ε χ ' ϋ ε ν  (st. ε κ ο υ ϋ ε ν  

d. i. η χ ο ν ϋ ε ν ) ,  Τ ο ί ρ χ ΰ α  (st. Τ ο ύ ρ χ ι ΰ Ο α )  Tiirkin, ώ ρ κ Ο ε ν  (st. 
ώ ρ χ ι ΰ ε ν ) .

§ 33.
II. Velaris g, ξ ’χ  (=ksch).

Betreffs der Velaris g (gespr. kscb) ist folgendes zu be- 
merken:

1) Sie stebt fiir g und zwar niobt nur vor den weichen, 
sondern aucb vor den harten Vocalen, jedocb nur in folgenden 
Wortern: ό ' ε ξ α  (st. δ ε ξ ι ά )  rechts, ό ε ξ ό ν  (st. δ ε ξ ι ό ν ), χ λ ο υ γ ξ ί ζ ω 5 
(st. λ ν γ ξ ί ζ ω  von λ υ γ ξ )  ich habe den Schlueken, ό ξ α ζ ω 6 7 und 
ί ξ ά ζ ω  (st. ά ξ ι ά ζ ω )  7 ich bin wiirdig, δ ξ ι κ έ ο  (d. i. ε ξ ω  κ α ι  ε α ώ )  

drausseu, ξ ά  und gay’ ( Τ ρ π ζ . )  d. i. ε ξ ά γ ι ο ν  in der Bedeutung

1 gewiss in Anlehnung an Aoriste auf -ξα, wie z. B. έτίνάξεν 
( =  έτίνάξεν), έχάραξεν u. s. w.

2 Vgl. Em. Legr. vol. I y θυσία τον 'Αβρααμ V. 560 ,,να πάρης 
ξόμπλι απ’ έμέ“. vgl. auch „ξόμπλι“ Rivista di filol. IV. S. 261.

3 vgl. Em. Legr. vol. II. S. 67, x , V. 5 ,,μ'ε το δοξάριν ήρτεν να 
ξαμ<όση“.

4 vulgargr. άγρικώ (und niclit άγροικιΰ, wie man gewohnlicli 
schreibt). Σταματέλος irrt, wenn er es fiir ein Compositum von αρι und 
κοώ (st. άκονω) halt (s. Konstantinopolit. Hellenicos philol. Syllog. 8. vom 
Jahre 1873—74, S. 423.); vgl. § 47, 1).

5 vgl. § 19, 6, und 74, 4).
0 man sagt aber άξιος, άξίωμαν, το, αξιώνω (=  άξιώ) u. s. w.; da- 

raus ist also zu entnehmen, dass nicht jedes ξ vor weichen Yocalen zu 
|  wird.

7 vgl. G. Wagner βίος και πολιτεία τον δοκιμωτάτον καί σοφωτάτον 
γέροντας V. 320 ,,τί ν’άξιάζι,] ή τιμή τον“ und Σάβα μεσαίων, βιβλιοθ. II. 
S. 93, V. 4 ,,τό δονκάτον εξαζεν τον καιρόν έκεΙνον“.
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„ein wenig“, ξ ο υ μ α ι  ( Ο ί ν .) st. ά ξ ι ο υ μ α ι ,  ξ ο υ ρ α φ ί ζ ω  (Ο ί ν .) st. 
ξ υ ρ α φ ί ζ ω ,  ξ ο υ ρ ί ζ ω  und ξ υ ρ ί ζ ω  ( Τ ρ ο ι ζ . )  st. ξ υ ρ ί ζ ω  Χ λ ό . ,  ό ξ ω -  

κ ά  (d. i. ε ξ ω  κ ά τ ω )  und ό ξ ο υ κ α  ( Χ μ Ο . )  draussen, ’Id? 1 (' Ο ί ν .) 
d. ΐ. * ό ξ υ ώ  icli werde sauer.

Anm. In den meisten der Beispiele kommt ein vorhande- 
nes oder yerscliwuiidenes i  in Betracht.

2) Trifft durch Synkope ein g mit χ  zusammen, so werden 
beide als eiufaches § gesprocben: ξ ί ξ ’χ ε ι λ a  (durch Reduplicat. 
aus *  ξ έ χ ε ι λ α  d. i. * έ κ χ ε ι λ α  Adverb) bis auf den Rand gefullt, 
ξ ' χ ύ ν ω  (st. ξ ε χ ύ ν ω  d. i. ε κ χ ύ ν ω  =  ε κ χ έ ω ) .

§ 34.
III. Palatalis τ ο  (= tsch ), Tc, ξ .

Der Laut τ ϋ ,  wie tsch gesprochen, kommt namentlich in 
Wortern vor, die dem Turkischen entlehnt sind. Zum Unter-

4·
schied ist auch τ ο  durch Tb und ξ  bezeichnet, wenn es in rein 
griechischen Wortern statt κ oder ξ  stelit.

Es findet sich τ ϋ

1 ) fiir κ  im Worte Μ α ν ί ζ ω  2 (d. i. κ α ν ν ί ζ ω  fur χ α χ α ν ί ζ ω )  

ich besprenge, Τ ί α ν ι ο τ έ ρ ,  τ ο  (d. i. κ α τ α π ο τ ή ρ ω ν ) ,  und im Ophi- 
tischen vor einem e- oder i-Laut, z. B. ο ν ί ί *  έ χ έ ο ε ν  (d. i. ο ύ κ ϊ  

ή κ ο υ ΰ ε ν ) ,  ε π ο ί Έ ε  (st. ε π ο ί χ ε  d. i. έ π ο ί ' η β ε ) ,  Ί ί α ί ,  o v J c l  θέλω (d. i. 
ο ύ κ ϊ  θε'λω), ε Κ ε ΐ ,  ί ί ο ι μ ο ϋ μ α ι ,  Τ ο ν ρ ΐ ΐ  ( =  Τ ο ύ ρ κ ο ι )  u. s. w.

y  4  y

2) fur ξ :  α π ο ξ α γ κ λ ί ζ ω 3 (d. i. α π - ε ξ - α ν τ λ ί ζ ω )  ich spritze, 
ξ α γ χ λ ι ο τ έ ρ α ,  ή  (d. i. ε ξ α ν τ λ ι Ο τ ή ρ α  fiir ε ξ α ν τ λ ι ο τ ή ρ )  Spritze.

§35 .
IV. Alveolaris τ ο  ( =  z), χ ,  ζ ,  ξ ,  ό ,  τ .

Der Laut τ ο ,  wie z gesprochen, wird auch durch κ ,  ζ ,  ξ ,  

6 ,  τ  bezeichnet, wenn er aus einem £» & a > τ  liorvorgegaiigen 
ist. Oft entsteht τ ΰ  durch Synkope eines l zwischen x  und 6 ,  1 2 3

1 vgl. ,,το φαγί έξάσε" die Speise wurde sauer.
2 vgl. § 70, I. b), 4). Wie M. Deffaer (Sitzungsber. der Akad. der 

Wiss. zu Berlin 1877, S. 194) aus (>αντιγήναι tsanvine lierleitet, das ist 
mir unbegreiflich.

3 vgl. exanclo und exautlo; in vO<ptq sagt man ξαντ)>1ζω.



ζ. Β. ε π ε β ρ ό τ  ο ε ν 1 (cl. i. ά π ε β ρ ό τ ι ϋ ε ν )  er befleckte, er beschimpfte, 
ε π ό τ ΰ α  (d. i. ε π ό τ ι α ά )  u. s. w. Es findet sich τ α

1) fur g in den Lehnwortern: μ α ν τ ϋ ι ρ ί ζ ω  (vgl. franz. manger 
und ital. mangare) icb koste solche Speisen, die im Fasten 
nicht erlaubt sind, μ ά τ ϋ α ,  η  (ital. bomagio) Spielkarte.

2) fiir d: ά π ο τ ο ι χ α λ ί ζ ω 1 2 ( Τ ρ ο τ ζ . )  st. ά π ο ό ι χ α λ ί ζ ω  ich mache 
entzwei, auseinander, τ ϋ α κ ε λ ί ζ ω  (st. ό ι χ ε λ λ ί ζ ω )  ich arbeite mit 
der Hacke (das a  fiir t ist jedenfalls nach μ α κ έ ϊ ,  μ α κ ε λ ί ζ ω  ein- 
getreten).

3) fiir z und ζ :  κ ά λ τ ο α 3 4 5, η  (d. i. calza) Strumpf, Λ ί τ ο ο ς  

( Τ ρ χ ζ . )  st. Λ ο υ ΐ ζ ο ς  cl. i. Louis, ζ ο ν μ ί ζ ω  (in ”0 φ .  ζ ω μ ί ζ ώ )  ich 
ringe aus.

4) fiir 0 nur im Worte κ α π ί τ ο ’ (st. κ α π ' ώ ι ο ν  d. i. κ α π ί Β η )  

wahrscheinlich durch die Mittelstufe κ α π ί ο ι ο ν  oder κ α π ί τ ι ο ν .

δ) fiir Ο 'ό :  ε κ ά τ ΰ ε ν  (st. Ι κ τ ώ ι ύ ε ν ) 4 er sass, έ μ έ τ ϋ ε ν  (st. 
ε μ έ ^ ϋ ε ν  d. i. έ μ έ Β ν ΰ ε ν )  er wurde berauscht.

6) fiir κ  (bes. bei Denim.): < χ ν Ο ρ ο ? π ίκ ο ς  (d. i. ά ν ΰ ρ ω π ί κ ο ς  

= ά ν § ρ ω π ί ύ κ ο ς ) ,  γ υ ν α ι κ ί κ α  (d. i. γ υ ν α ι κ ί κ α = * γ ν ν α ι κ ί ϋ κ η )  Weib- 
chen, Έ λ ε ν ί κ α  Lenchen, κ ρ ώ α ρ ί κ α  (cl. i. κ ρ ώ α ρ ί κ α  =  * κ ρ ώ α -  

ρ ί ϋ κ η ) Gerstenkorn im Auge, Μ α ρ ί κ α  (neben Μ α ρ ί κ α )  Marie- 
chen, μ α ν ί κ α 6 (neben μ α ν ί κ α  und μ α ν ά κ α )  Miitterchen, v o O O a -  

x l x a  (Demin, von ν ο ΰ ΰ ά κ α ,  η  d. i. ν ό ΰ ϋ α ξ ) ,  π ε κ ι ν  (st. π ε κ ί ο ν  

d. i. π έ κ ο ς ,  π ε ύ κ ο ς ) 6 Fell, Haut, κ ά μ ω μ α ν ,  τ ο  (st. κ ά μ μ ω μ α  

von dem ophitischen κ α μ μ ώ ν ω  7 =  κ α μ μ ν ω ) ,  κ ο ν β ο ν  und κ ο ν -

1 das Prasens heisst άποβροτίζω (and und βρότος); vgl. II. Ψ. 41.
2 άποτσοχαλίζω in Χλδ. Bei Trinchera S. 19 liest man ,,ίως τής 

διχαλής δρνος“ (aus dem Jahre 1019) und S. 200 ,,αχρι τον δνχαλώτον 
λίθον καί άπεκείθεν” (aus dem Jahre 1154).

8 auch sonst im Neugr. gebrauchlich.
4 vgl. Em. Legr. vol. I. Τον Προδρόμου Κνροϋ Θεοδώρου προς 

τον βασιλέα τον Μανροϊωάννην V. 131 ,,έκάτζα". Das Oenoische bewahrt 
die vollere Form έκάθιαε, ίμέθνσε u. s. w.

5 vgl. G. Wagner Εμμανουήλ Γεωργιλλα το θανατικόν τής Ρόδον 
V. 16 ,,ή μαννίτσαις".

6 vgl. Em. Legr. vol. I. Τον αντον (d. i. τον Προδρόμου Κνρον 
Θεόδωρόν) είς τον Σεβαοτοκράτορα, V. 36 ,,πετζία“.

7 vgl. § 70, I. b), 4) und W. Wagner Άλφάβ. τής ΐ4γάπ. 10, 2, 
,,καμμώ τά ’μμάτια μον“.
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φ ο ν  leer (you Niissen und dergl.) χ , ε π ρ ά  (st. χ ε λ ε φ ι α ) 1 er ist 
aussatzig.

Anm. Da neben dem Ausgang auf - ί χ α  auch der Ausgang 
auf - ί χ α  vorkommt, so ist es schwer anzunehmen, - ί χ α  sei aus 
dem Rumanischen oder Slavischen iibernommen. In Bezug auf 
die Formen auf - ί χ ο ς  vgl. Γ ω ρ ί χ α ς ,  6  (d. i. Γ ε ω ρ γ ί χ α ς ) ,  welches 
auf ein * Γ ε ω ρ γ ι κ ό ς  ( = *  Γ ε ω ρ γ ί ϋ χ ο ς )  zuriickftihrt.

7) fiir §: α π ο ξ ι γ κ ο ν μ α ι  ( Τ ρ π ζ . )  und α π ο ξ ο ν γ χ ο ν μ α ι .  ( Χ λ ό .)  

st. ά π - ε ζ - ο γ κ ο ν μ α ι  ich dehne mich, ζ α λ α π α τ ώ  und ζ ά λ ο  π α τ ώ 2 
(durch Umstellung aus λ α ζ π α τ ώ ) ,  ζ έ π λ ο ν  (d. i. ε ζ ώ φ X o l o v ) z 

Schale, ζ ι χ ’λ ο ί ν ω  (aus ζ ε χ υ λ ώ ν ω  d. i. ε κ χ υ λ ό ω ) .

8) fiir <7, namentlich nach einem v  [s. § 76, 2) II,]: Κ α ό χ α -  

μ ά ς ,  6  ( E .  Π .  784) st. Κ α ΰ χ α μ ά ς  d. i. Κ ά ϋ χ α μ ο ς 4 ein Berg in 
Μ α τ ΰ ο ν χ α ,  χ ό ν τ ϋ ο ν λ α ς ,  6  (st. χ ό ν ϋ ο ν λ α ς  d. i. consul), λ α λ ά ε ι  

(st. λ α ) . ά ΰ ι ο ν  durch Reduplicat. von λ ά ς )  runder Stein, ό α ν ό ς 6 

( O l v .) st. β ά ν ν ο ς  geisteskrank, ΰ ν γ χ α λ ί ό α ,  η  (st. ϋ ν γ χ α λ ί ν δ α )  

das Gefitze, ό ο ΰ τ α ι  ( O l v . )  d. i. c o m a e  es ist alle, Σ ί ό ε ,  η  (fiir 
Σ ί ό η ι  s. Strabo 12, S. 548) ein N. W. von Ι ί ρ γ ν ρ ό π ο Ρ π ς  ge- 
legenes Dorf.

Anm. Auch nach einem λ  oder ρ  geht 0  in τ ΰ  iiber [s. 
§ 76, 2) und § 76, 2) IV.].

9) fur r namentlich vor i-Laut: % α ν α τ ί τ α ,  η  (st. % α ν α τ ί τ α  

d. i. ΰ α ν α τ ί τ η ς )  Wunde bei Kranken, die sich vor dem Tode 
einetellt, x a i t  ( O l v . )  jemand, ο ν τ ι ν ο ς  ( O l v . )  st. ο ν τ ι ν ο ς ,  ΰ π α ρ -  

τ i v  (st. ΰ π α ρ τ ί ο ν ) 6, ο τ ο ν π ί τ α ,  η  (neben ϋ τ ο ν π ί τ α  d. i. Ο τ ν π ί -  

τ η ς  fiir * ΰ τ ν φ ί τ η ς )  ein wildwachsendes saueres Kraut, τ η  ( Τ ρ π ζ .  

O l v . )  d. i. τ η  ( Χ λ ό . )  fiir τ η ς ,  τ ι λ ώ 7 (d. i. τ ι λ ώ ) ,  τ ί ν ο ς  ( O l v . )  st.
τ ί ν ο ς ,  τ ν  ( Τ ρ π ζ .  st. τ ν  Χ λ ό . )  und τ ο ν  ( O l v . )  fiir τ ο υ ς ,  τ υ -
________________  ♦

ψ

1 vgl. Em. Legr. Τον αντον (d. h. τον Προόρ. Κνροΰ Θεοδ,) προς 
τον αντον, V. 614 „η σαρξ μον έκελεφίασεν $πό της άλονσίας"

2 vgl. § 59, I, 1) und 3). 3 vgl. § 61, VI.
4 vgl. Σάβ. \ΊωαννΙδον, ιστορία Τραπεζονντος S. 286.
6 vgl. das Kretische έξετσάνισε (von einem ungehorsamen und unge- 

zogenen Kind); s. § 79, II. 5).
6 vgl. Εύσταθ. ΤΙαρεκβ. εις σΟ μηρόν S. 1604.
7 vgl. Em. Legr. vol. II. ΑκολονΟΐα τον άνοσίου τραγογένη σπανόν 

. . . . Vers. 106 ,,τζιλονμεν το“.
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τ ν λ ώ  (durcb Reduplic.; vgl. τ υ λ ό ω  d. i. τ υ λ ώ )  icb habe Neid- 
nagel.

' 10) fiir τθ im Inlaut: τ ι τ ο ά ν  (d. i. τ ι τ ^ ά ν ι ο ν  st. τ ι τ ά ­

ν ι ο ν )  Fleiscb (besonders in der Kindersprache), τ ι τ ΰ ι ν  (d. i.
I τ ι τ ΰ ί ο ν )  Zitze K

) § 36.
S V. Labialis ψ  (= p s).

i Der Laut ψ  wird wie ps gesprocben und kommt gewohn-
licb fiir altgr. ψ  vor; er entstebt:

' 1) aus der Verscbmelzung des v  in a v  und ε ν  mit einem
nachfolgenden Ο: ά ν ά π α ψ η  (st. ά ν ά π α ν ο η  d. i. ά ν ά π α ν ο ι ς ) ,  κ α ­

ι ρ ό ν  (d. i. κ α ν θ ό ν ) ,  κ λ ά ψ ι μ ο ν ,  τ ο  (st. κ λ α ύ ο ι μ ο ν )  das Weinen, 
ε ζ έ λ ε ψ ε ν  (fiir έ ζ ε λ ε ν ϋ ε ν  d. i. ε ζ ή λ ε ν ο ε ν  =  ε ζ ι β ω ο ε ν ) 2, ε ζ ε ψ ε ν  

(st. ε ζ ε ν ο ε ν  von ζ ε ύ ω  d. i. ζ ε ύ γ ν ν μ ι ) ,  ε κ λ α ψ ε ν  (st. ε κ Ζ α ν ΰ ε ν ) ,  

ε λ ί χ τ ρ ε ψ ε ν  (st. ε Ζ ί χ τ ρ ε ν ϋ ε  d. i. έ λ ί ΰ τ ρ ε ν ΰ ε ) 3,  έ ν έ ο τ ε ψ α ν  (st. 
ε ν έ ϋ τ ε ν ϋ α ν  d. i. ε ν ή ο τ ε ν ο α ν ) ,  ε ΰ ώ ρ ε ψ α ν  ( l a ώ ρ ε ν ο α ν ) ,  ε φ ε ψ ε ν  

(st. ε φ ε ν ϋ ε  Aor. von ψ έ ν ω  —  φ ε ύ γ ω ) ,  έ χ ώ ν ε ψ α  ( ε χ ώ ν ε ν ΰ α ) ,  ζ έ -  

ψ ι μ ο ν  (st. ζ ε ν ΰ ι μ ο ν )  das Anspannen, κ ο ύ ρ ε ψ ο ν  ( κ ο ύ ρ ε ν ϋ ο ν ) ,  

ν ε ΰ τ ε ψ ι μ ο ν ,  τ ο  (d. i. ν ε ϋ τ ε ύ β ι μ ο ν  fiir ν η α τ ε ύ ο ι μ ο ν )  das Fasten, 
π α ί δ ε ψ η ,  η  (st. π α ί δ ε ν ΰ η  d. i. π α ί δ ε ν ΰ ι ς )  Ziicbtigung, >π ι ζ ε Ζ έ -  

ψ ι μ ο ς  (st. Ι π ι ζ η Ζ ε ύ α ι μ ο ς )  beneidenswert, φ ύ τ ε ψ ο ν  ( φ ν τ ε ν ο ο ν ) ,  

χ ώ ν ε ψ η ,  η  (st. χ ώ ν ε ν ο η  d. i. χ ώ ν ε υ ϋ ι ς )  Verdauung.
Anm. Eine Ausnahme macht die 2. Sing. Indie. Pras. Act. 

der Verben auf - ε ύ ω ,  in welcher vor dem ς  das ε ι  ausfallt: 
ά ρ ν α χ ε ύ ’ς  (st. α ρ χ ι ν ε ύ ε ι ς )  du beginnst, β α ϋ ι Ζ ε ύ >ς  (st. β α ΰ ι Ζ ε ύ ε ι ς ) ,  

. π α ι δ ε ν ’ς  (st. π α ι δ ε ύ ε ι ς ) ,  φ ε ύ ’ς  (st. φ ε ν 3 ε ι ς  d. i. φ ε ύ γ ε ι ς ) .

2 )  Durcb Zusammentreffen von π  (resp. π )  und Ο: ε γ λ ο ύ π ­

α  ε ν  (d. ϊ ' Μ γ λ ε π ι ΰ ε ν  fiir ε ξ ε λ ε ' π ι ΰ ε ν ) ,  ε κ ο ύ μ π ΰ ε ν  (d. i. ή κ ο ί μ β ι -  

ΰ ε ν  =  η κ κ ο ύ μ β ή ϋ ε ν )  er lebnte sicb an, ε χ τ ο ν π θ ε ν  (d. i. ε χ τ ο ν -  

π ι α ε ν  st. Ι ξ ε τ ό π ι α ε ν )  er rupfte aus.
Anm. 1. Eine Auflosung des ψ  findet in π ο ν ό τ ν ρ ί ζ ω  (auch 

π ο ν ό τ ο ν ρ ί ζ ω ,  Τ ρ π ζ . )  statt, aus π ΰ ώ ν ρ ί ζ ω  (d. i. ψ ώ ν ρ ί ζ ω ) ,  π ι -  

0 % ν ρ ί ζ ω  [vgl. § 70, II. b)].

I

— 4 4  —

vgl. § 39, 4). ϋ.
in

1 vgl. Arist. Thesm. 1185 „τιττίο“. 
“ s. Rivista di filol. IV. S. 286.
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Anm. 2. Die Worter ε ψ έ ς  * *, ό ψ ε  (gestern), ό ψ ε α ν ο ς  (gestrig) 
sind aus ε χ β ε ς  entstanden durch die Mittelstufe ε φ ΰ έ ς ,  ε φ § έ } 

Ι φ ΰ ε α ν ό ς  (vgl. Curt. Grdz.5 S. 705 und 657).

§ 37.

VI. Labialis r/;(=psch), ψ ’χ .

Ein selten vorkommender Laut ist ψ ,  welcher wie psch 
gesprochen wird und entsteht:

1 ) aus ψ

I. vor einem a-, ο-, u- und e-Laut in den Wortern: ε ψ α

(d. i. ή ψ ά )  ich ziindete an, ε ψ ε ς ,  - ε ν 2 u. s. w., γ ρ ν μ ψ ο ς  (st. γ ρ ν -

ψ ο ς  d. i. γ ρ υ ψ ) Ά Spottname fur einen mageren Mann, ’ψ ο υ ν ί ζ ω

(st. ό ψ ω ν ί ζ ω  d. i. ο ψ ω ν έ ω ) ,  ψ ε ό κ ε τ α ι  (d. i. ε ψ ή ΰ κ ε τ α ι )  neben 
, * ̂

ψ ε ΰ  κ ε τ α ι .

II. vor einem i ,  welches spater verloren ging: ά ν ε ψ ά , r  

(d. i. α ν ε ψ ι ά )  Nichte, ά ν έ ψ α ,  τ α  (d. i. ά ν ε ψ ε α )  die Enkel, ά ν ε ~  

ψ ό ς  (d. i. α ν ε ψ ι ό ς ) 4·.

2 )  Durch Zusamraentreffen von ψ  und χ :  ψ ' χ η  (d.i. ψ ν χ η ) 6,  

ά χ ο ψ ^ χ ί ζ ω  ( * Ο φ . )  st. ά π ο ψ υ χ ί ζ ω  ich sterbe, δ ι φ ’χ ά ζ ω  ( Ο φ . )  st. 
δ ι ψ υ χ ι ά ζ ω  ich werde schwanger.

1 daneben findet sich im Oenoischen auch 'ψες. In *Όφις bedeutet 
όψε „heute Abend“ (vgl. das ngr. άτιόψε =  άπόψy im Pont.) In Trape- 
zunt 6agt man άρ όχτες und άρ όχτε κ'έσ* ( =  vor einigen Tagen) und 
in Chaldia άρ όψέ, άρ όψε κ 'εο , άρ οφτε x εο (d. i. άρ όψθε καί εσω fiir
άρ όχθες καί εσω).

2 in diesen Wortern kann ich die Umwandlung des ψ in ψ nicht 
anders erklaren, als durch Einfluss der Pluralform κακέψά (d. i. *χαχ 
-έψια; aus κακός und εψω bildete man das Adj. χακέψ* d. h. χαχέψιον) 
*=* schwer zu kochen, obwohl άφτω (d. i. άπτω) und ψένω (d. i. εψήνω 
— εψω) der Bedeutung nach verschieden sind.

3 vgl. § 77, 4) und Em. Legr. Διήγηβις έξαίρεχος Βελθάνδρον του 
Ρωμαίου, vol. I. V. 299 /,Ιβτατο γρνψος λαξευτός".

* ανεψιός, άνεψία im Ophitischen.
6 in einem surmenitischen Lied findet sich ψυχή (Deffn. Arch. 

S. 124); auch in einem Lied aus Oenoe las ich ψνχη neben ψ*χή\ vgl. 
Em, Legr. vol. I. ή θυσία τον Άβ(αάμ  V. 88 „xy η ψή μου".
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§ 38.
b) tonendes τ ό  [(7) 7, (j')K, k, r ’̂ ]=clsch.

Die tonende Palatalis τ ό  stelit
1 ) fiir γ  in der Lautgruppe γ γ  vor einem e- und i-Laut, 

doch nur im Ophitisclien, z. B. ά γ γ ε λ ο ς  (gespr. aiidschelos) st. 
ά γ γ ε λ ο ς ,  μ α τ  α γ γ ί ζ ω  (st. μ ε τ α γ γ ί ζ ω )  ich giesse urn.

2) fiir x  in der Lautgruppe γ χ  vor einem e- und i-Laut 
im Ophitischen, z.' B. ά γ ί ί ε ν ω  (in Τ ρ π ζ .  ά γ κ ε ν ω )  ich erwahne, 
ά γ Μ ϋ τ ρ α ,  η  (d. i. ά γ χ ι ϋ τ ρ ο ν )  Angel.

3) fiir einfaches κ nur im Worte χ ο ν ί ί η 1 ( Χ λ ό . )  st. χ ο ν κ η  

( Χ μ 6 . )  Madchen.
4) fiir O in den Wortern: χ ο ν ρ φ ά τ ό έ α ς  (d. i. * κ ο ρ ν φ η ϋ ί α ς )  

Prahler, τ ά ο ν μ π ο ν ΰ  (so auch im Turk.) st. τ ό ο υ μ π ο ν ό ι ο ν  d. i. 
ΰ ν μ π ό ϋ ι ο ν ,  Τ ό α ν ι χ ί α ,  rj (st. Σ α ν ν ι χ ί α ) 2 das Land der Σ α ν ν ο ί ,  

φ ε β ε τ ό έ α ς  (st. *  φ ο β η ϋ ί α ς )  furchtsam, Feigling, μ α ξ ι λ α ρ ί τ ό ά ,  τ α  

(st. μ α ξ ι λ α ρ ί τ ο ι α  und dies fiir μ α ξ ι λ α ρ ί ϋ ΐ α ) Deminut. von μ α ξ ι ­

λ ά ρ ι  τ ό  Kissen.
5) fiir χ nach v  nur in γ ο ν ν τ γ ά ζ ω 3 (st. ό ν ν χ ι ό ζ ω )  mir er- 

frieren die Fingerspitzen, γ ο ν ν τ χ ί α ο μ α ν ,  τ ό  (d. i. ο ν ν χ ί α β μ α ) .

6) beim Zusammentreffen von f  und χ :  ό υ ν τ  χ α ί ν ω  (st. ΰ υ ν -  

τ ν χ α ί ν ω  d. i. ο υ ν τ υ γ χ ά ν ω )  ich spreche, ό υ ν τ  χ ί α ,  ή  (st. ό ν ν τ ν -  

χ ί α  d. i. ϋ υ ν τ υ χ ί α ) 4 das Gesprach.

IT. Fricativae.

a) tonlose.

§ 39.
I. Velaris χ .

Die Yelaris χ ,  wie der ach-Laut im Deutschen ausgespro- 
chen, tritt immer vor einem a-, ο-, u-Laut ein und findet sich

1) fiir altgr. χ :  χ α ρ ά ,  η  Freude, Hoclizeit, χ ο ρ ά ν τ α ς ,  τ ά  1 2 * 4

1 in Τρπζ. sagt man ποντσή.
2 gewiss ist das Wort auf *Σαννικος zuruckzufuhren.
s vgl. § 74, 2) und § 76, 2) III.
4 vgl. Em. Legr. Dig. Akr. S. 84. Y. 1026 ,,γλνκνς εις συντυχίαν".

i
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(Plur. von χ ο ρ ό ς ) die Tanze, χ ω μ α τ έ ν ε ν  (d. i. χ ω μ α τ - ί ν - ι ο ν )  

von Erde gemacht, χ ω ν ί ’ν ,  τ ο  ( Χ λ ό . )  d. i. χ ω ν ί ο ν ,  χ ο ϋ τ α ι  

( A .  Π .  1885, S. 188).'
2) fur 7: ’ρ ε γ ά ν ,  τ ο  1 (d. i. ο ρ ι γ ά ν ι ο ν )  Wohlgemut, τ ά ρ χ α -  

v o v  (st. τ ρ α γ α ν ό ν ) Naschwerk (von Getreide und Milch), γ α ρ γ α ­

ρ ί ζ ω  (st. γ α ρ γ α ρ ί ζ ω ) .

3) fiir κ

I. vor a :  ά χ ά ν τ  (st. ά κ ά ν Β ι ο ν ) 2, χ α ν τ ι λ ά ζ ω  (st. κ α γ χ α -  

λ ι ά ζ ω  d. i. κ α γ χ α λ ι ά ώ )  ich kitzle.
II. vor einem o-Laut: δ  έ χ ω  (d. i. δ ι ώ κ ω ) ,  χ ό χ ο ρ ο ς  (statt 

κ ό κ κ ο ρ ο ς ) Eule.
III. vor v  in den Wortern: ά χ ν ί δ *  (d. i. ά κ ν ί δ ι ο ν  st. ' a x a -  

ν ί δ ι ο ν  aus α κ α ν ο ς ) 3 Riickgrat, ό ο ύ χ ν α ,  ή  (aus κ ν ί ϋ ϋ α ,  ό ί κ ν α ,  

ό ί χ ν α )  der Geruch einer angebrannten Speise.
IV. vor π :  ά χ π ά ν ω i  (in Ο ί ν ό η  έ χ π ά ν ω  d. i. ε κ π ά ν ω  st. 

ε κ Ο π ά ν ω  =  ε κ ΰ π ώ )  ich reisse alj, aus, ά χ π α ρ ά γ ο υ μ α ι 1 * * 4 5 6 (d. i. 
Ι κ ό π α ρ ά ϋ ϋ ο μ α ι )  ich erschrecke.

V. vor τ :  α ν ο ι χ τ ό ς  (st. α ν ο ι κ τ ό ς ) often, ά ν υ π ό τ α χ τ ο ς  (st. 
α ν υ π ό τ α κ τ ο ς ) ,  γ α λ α χ τ ί τ α ,  η  (d. i. γ α λ α κ τ ί τ η ς )  eine wildwachsende 
Pflanze mit milchreichen Blattern, δ ά χ τ υ λ ο ν ,  τ ο  (d. i. δ ά κ τ υ ­

λ ο ς ) ,  κ α τ α ρ ά χ τ ε ς  (d. i. κ α τ α ρ ρ ά κ τ η ς )  Fallthure, λ α γ τ ο π α τ ο )  (st. 
λ α κ τ ο π α τ ώ  d. i. λ ά ξ  π α τ ώ ) ,  ο χ τ ώ ,  χ τ έ ν  (st. κ τ έ ν ι ο ν ) Kamm, 
χ τ ο υ π ί ζ ω  (st. ε κ τ ο π ί ζ ω )  ich rupfe aus.

1 vgl. § 6, 6), VII.
* vgl. Eustath. zu II. S. 468, 32 ,,τά γονν άκάνθια άχάντ αχ τινές 

φααιν sojojv άνδρών“. s. § 72.
8 verfehlt ist die Ableitung von άκνηστις (Foy Lauts. S. 26), wie 

auch M. Deffner (Archiv S. 278) bemerkt, der aber das Wort auf *άκνίς 
und nicht ακανος zuriickfiibrt. Ubrigens sagt man noch lieute in Athen 
ayavov, το im Sinne von ακανος, wie ich von meinem Freund Th. Mi- 
cbalopulos gehort babe.

4 Wenn Kind (Kuhns Zeitscbrift XI. S. 128) ,,έχπάγεν f. ίξεπάγη” 
Bchrieb, so bat er gewiss an das Verbum εκπήγννμι gedacht; das ist
aber ganz unmogiich. Ebenso unhaltbar ist alles, was derselbe Gelehrte 
daeelbst uber das ίρχονμαι (schr. ϊρχονμαι) sagt.

6 Mit Unrecht denkt K. Foy (Lauts. S. 26), wie aucb E. Κονσης 
{Πλατ. E ’. τενχ.. / ' .  ΙΑ ’, I I I ’, S. 807 vom Jahre 1883), bier an ein Ver­
bum ίκπαράγομαι; denn die Opbiten sprechen das einfacke σπαράζω 
(d. i. σπαράασω) ich ersclireckc.
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4) fiir ΰ  nur in λ ί χ τ ρ ε ,  ή  (d. i. λ ί ΰ τ ρ η  fiir λ ί ΰ τ ρ ο ν J), λ ι -  

χ τ ρ ε ν ω  (st. λ ι ό τ ρ ε ν ω ) .

5) fiir das lateinische v im Worte ό ά χ λ α 1 2 (daneben auch 
ό ά φ λ ά )  aus saliva.

§40 .
II. Kehlkopfspirans h.

Sehr selten kommt vor die Kehlkopfspirans h; sie findet 
sieh in ha ( =  θα), ha, aha3 (im Sinne „sieh“) nnd steht

1) fiir θ, z. B. ha (fiir θα) in Dorfern; M. Deflher (Sitzungs- 
ber. der Acad, der Wiss. zu Berlin 1877, S. 222) erwahnt auch 
„kahume st. κ ά ΰ ο μ α ι “ .

2) fiir x  nur im Worte ha (d. i. κ ά ;  =  τ ί ;  vgl. Skr. kas), 
welches der Angerufene dem Anrufenden statt „was willst du?f< 
antwortet; hoflicher aber sagt man in diesem Falle ο ρ ί α τ ε  

(d. i. ο ρ ί ϋ α τ ε ) befehlen Sie.
3) fiir χ  in dem Worte* Ί ι ά ν δ ά κ  (st. χ α ν δ ά κ ι ο ν  d. i. χ ά ν -  

δ α ξ ) ,  welches wir von den Tiirken in dieser Gestalt zuriick- 
genommen haben.

§ 41.
III. Palatalis χ .

Da χ  vor einem e- und i-Laut gewohnlich in χ  ubergeht, 
so erscheint die Palatalis χ ,  welche als ich-Laut gesprochen 
wird, sehr selten:

1) in den Wortern: Ε υ τ υ χ ί α  Rufname, ε ύ χ ε &  (d. i. ε υ χ ή -  

δ η τ ι ) ,  η ΰ υ χ ί α ,  π ή χ η ,  ή  (d. i. π ή χ υ ς ) ,  τ ν χ ε ,  ή  (neben τ ύ χ η ) ,  τ υ ­

χ ε ρ ό ς  (d. i. τ υ χ η ρ ο ς ) ,  Χ ε ρ ο υ β ι κ δ ν  ein Kirchengesang.

1 Μ. Deffner (Sitzungsber. der Acad, der Wiss. zu Berlin 1877. 
S. 216 Anm.) nimmt eine Nebenform *λίκτρον an, um das Wort λίχτ ρέ­
μα, το (d. i. λί στ ρεύμα) erklaren zu konnen.

2 vgl. das Leukadische σέχλα =  δυσωδία, αηδία (Konstantinopolit. 
Hellenikos Syllog. 8. S. 379 vom Jahre 1873—74); σάχλα bedeutet bei 
uns den Schleim, σάψλα aber den Geifer.

3 beide sind Demonstrative und kommen besonders in Verbindung 
mit οντος άτός, άρ vor z, B. Τιαβοϋτος d. i. ha ούτος — οϋτοςί, ahavohac, 
d. i. aha άτος ha, ΙιατεΚά (daneben auch άΐιάτεΐιά), d. i. ha άτή ha —  
αντηί, ίιάτοΊια und ahfaoha; Ιιαρ ά ίτ’ς (d. i. ha άρ όντως — gerade so); 
mit aha vgl. Sanskrit ilia.

%
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2) beim Zusammentreffen von χ  und ς  durch Synkope eines 
ε ι  zwischen beiden: β έ χ ς  (st. β έ χ ε ι ς  d. i. β ή χ ε ι ς  fur β ή ο ύ ε ι ς ) ,  

έ χ ’ς  (st. έ χ ε ι ς ) ,  λ ε ί χ ς  (st. λ ε ί χ ε ι ς ) ,  ’ν ε β ρ ά χ ς  (d. i. ά ν α β ρ έ χ ε ι ς )  

du besprengst, τ ρ έ χ ς  (d. i. τ ρ έ χ ε ι ς ) u. s. w.

§ 42.
IV. Cacuminalis ό  ( =  sch) .1

Die Cacuminalis a ,  wie sch gesprochen, steht:
1 ) vor einem a-, ο-, u-Laut statt a  (resp. ΰ θ ) 2: λ ν ό ά ζ ω  

und λ ν ό ώ  (d. i. λ ν ϋ ΰ ά ζ ω ,  λ ν ΰ ΰ ώ ) ,  ό α φ λ ί ζ ω  (aus ό ά φ λ α  d. i. 
saliva) ich geifere, χ τ ι ϋ ό ν α ,  ή  (st. χ τ ι ϋ ό ν α )  Bau, χ ρ ν ό ό ν η μ α ν ,  

τ ο  ( Τ ρ π ζ . s. Π λ α τ .  τ ό μ .  Ζ ' . τ ε ν χ .  Ζ ' . und Η ' .  S. 251) d. i. χ ρ ν -  

ϋ ό ν η μ α ,  ε μ ι ό δ ς  ( Ό φ .) d. i. ή μ ι ΰ δ ς  halb, ό ο ν ρ ί ζ ω  ( Τ ρ π ζ . und 
Ο ί ν . )  d. i. ϋ ν ρ ί ζ ω 3 4,  ό ο ν ρ ι χ τ έ ρ α ,  ή 4 (d. i. ϋ ν ρ ι χ τ ή ρ α  st. ϋ ν ρ ι χ τ ή ρ )  

Pfeife.
2) ebenso fur ϋ  vor einem a e- und i'-Laut: ά γ ν έ ό ά 5 

ά ό έ λ φ ά  ( Χ λ ό . )  d. i. γ ν ή ΰ ι α  α δ έ λ φ ι α  [vgl. § 6, 4) XVI. u. § 5 8 ,1.], 
α λ ε π έ ό ά ,  τ α  (st. ά λ ω π ή ο ι α )  Verstellung, β α φ τ ί ό ά ,  τ α  (st. β α -  

π τ ί ϋ ι α )  Taufe, γ ν ώ ό ά ,  τ α  (d. i. γ ν ώ ΰ ι α  =  γ ν ώ α ε ι ς ) ,  ό ά χ ό ό ά  

(d. i. ό ι α χ ό ο ι α ) 6, φ ω τ ί ϋ ά ,  τ α  (st. φ ω τ ί ο ι α )  Taufe, λ ο χ ο ΰ ό ε μ α ν  

(d. i. λ ο χ ο ν ό ε υ μ α  aus λ ο χ ο ν ό ε ν ω ) 7 Wochnerin sein, ά γ κ ί ο  (st. 
ά γ χ ί ϋ ι ο ν )  Angel, θε λ ε δ ι ν α  (d. i. % ε λ η θ ι ν α  Adverb.) freiwillig, ό ι -  

ν ε ν ω  (vgl. ΰ ι ν έ ο μ α ι )  ich beschadige, ϋ ν ν ά χ ,  τ δ  (d. i. ΰ ν ν ά γ χ ι ο ν  

=  ό υ ν ά γ χ η ) 8, ό ν ν τ χ ί α  (d. i. Ο ν ν τ ν χ ί α )  (xesprach, Rede.

1 derselbe Laut findet sich auch in. Epirus und Makedonien (s. 
Μανροφρνδης S. 57).

2 Den Obergang des a in a vor a-, o- und u-Laut kann man durch 
die Annahme eines nach a verschwundenen < erklaren; so ist λνόάζω 
aus *λνόιάζο>, λνό^άζο) (vgl. das vulgargr. λνσβάζω), χτιόόνα aus *χτιόι- 
όνα, yuajovu entstanden und όονρίζω aus *σιονρ!ζω *όΐονρίζω.

3 όνρίζω in Χλδ. * όυριχτίρα, η in Χλό.
s nicht selten sagt man auch άγνίόα, άλεπέσα, δάκόσα u. s. w.
0 vgl. das makedonische und epirotische διακόόα.
7 vgl. ?.οχοϋοα, η die Wochnerin.
8 da soust das a der Proposition ovv in der Composition unver- 

andert bleibt, so berubt die Umwandelung desselben in <r in den Wor- 
tern όννάχ, όνντχία, όνντχαίνω  u. s. w. auf consonantischer Attraction, 
n ami ich auf Einfiues des nachfolgenden ^-Lautes.

4
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3) am haufigsten vor pj, wenn diesem ein e-, i-Laut 
nachfolgt: ί ό χ ά ζ ω  (d. i. Ο χ ι ά ζ ω ) ,  δ ά ό χ ε ν ω  (d. i. δ α ΰ χ ε ν ω  fiir ό ι -  

ό α ΰ κ ε ν ω ) ich predige, ε ν ρ ί ό χ ε ι ς  (O i v . ) ,  ά ν ά ό κ ε λ α  (st. ά ν ά ύ χ ε λ α 1)  

rucklings, ά ό κ ε μ ν ν ω  (st. ά ο χ η μ ν ν ω )  ich werde hasslich, β ο -  

ό κ ε ί ο ς ,  6  (d. i. β ο ο κ ε ΐ ο ς  —  β ο Ο κ η ) ,  ζ ώ ό κ ε τ a t  er giirtet sich,
Π α ρ α ό χ ε ν η  Freitag, ο χ ε ο τ ά ζ ω ,  ο κ ε ν ο ς  Geschiri’, τ ρ ε χ ό χ έ λ '  (d. i. 
τ ρ ο χ ι ϋ χ ν λ ι ο ν ) ,  ' ψ έ ό χ ε τ α ι 2 (st. ε ψ ή ϋ χ ε τ α ι )  es wird gekocht, x a -  

x α ό χ ί ( γ ) ο ν μ α ι  (d. i. χ α τ α Ο χ ί ζ ο μ α ι ) ,  κ ο ό κ ι ν ί ζ ω ,  ό π ι ό *  x a v  (d. i. 
ό π ί ϋ 03 x a t  a v c o )  hinter, dahinter, π ρ ο δ κ υ ν ώ ,  ό χ ι ρ δ ν  (d. i. ο χ ι ρ ~  

ρ ο ν )  dick (von Flussigkeiten), e x o i v i v  (d. i. ο χ ο ι ν ί ο ν ) ,  ο κ ν λ ο ς 1 2 3 * 5 

Hund, ϋ χ ν λ ά χ ,  τ ο  (st. ΰ κ ν λ λ ά γ χ ι ο ν  d. i. κ υ ν ά γ χ η ) ,  φ ο ν ό κ ν λ ί ό '  

(d. i. φ ν ΰ κ ν λ ί ό ι ο ν )  Blaschen.
4) vor x  in folgenden Wortern: ά ό τ ρ ο ν  ( Τ ρ π ζ . )  d. i. ά ϋ χ ρ ο ν  

( Χ λ δ . )  β ν ζ α λ ί ό χ ρ ά  ( Τ ρ π ζ . )  st. β υ ζ α λ ί ο χ ρ ι α  (in Χ λ δ .  β ν ζ α λ ί -  

ϋ χ ρ ά )  die Saugende, έ μ β ο ν έ ό χ ά ,  η  (st. ε μ β ο ν ή ϋ χ ε ι α  aus ε μ β α ί ν ω  

und ν η ο χ ε ί α )  die Zeit, in welch er vor dem Fasten alle Speisen 
genossen werden konnen, κ ά ό χ ρ ο ς ,  6  ( Τ ρ π ζ . ) 4 d. i. castrum,
Festung, μ ι χ ο ν ό χ ι χ ο ς  ( Ο φ . ) 5 sehr klein, >ν ά ό χ ρ α ,  η  (d. i. i v i -  

ΰ χ ρ ι α ,  vgl. ί ν ε ω )  die Frau, welche Wasche bleicht, ν ν β χ ' ά ρ  

( Τ ρ π ζ . ) 6 d. i. ν ν β χ ή ρ ι ο ν  Schrojifinstrument, ζ ν ό χ ρ α  ( Ο ί ν . )  d. i. 
ζ ν ϋ χ ρ α  Schabe (Werkzeug), π ο ν ό χ ν ρ ί ζ ω  ( Χ λ δ . )  und π ο ν α χ ο υ -  

ρ ί ζ ω  ( Τ ρ π ζ . )  d. i. * π ι θ χ ν ρ ί ζ ω  st. φ ώ ν ρ ί ζ ω  7, φ ο ν ο χ ρ ο ν  ( Τ ρ π ζ . )  

st. φ ν ΰ χ ρ ο ν 8 9 Omelette, φ β γ ά ά χ ρ ά  ( Τ ρ π ζ . )  d. i. ω β γ ά ΰ χ ρ ι α  fiir 
ω β ά ο χ ρ ι α 6 —  ω ά ο χ ρ ι α  Eier legendes Huhn.

1 vgl. Dem. Zen. V. 401 ,,άνάσκελα απλώθηκε".
2 daneben sagt man auch ’iϊέσκεται.
3 erwahnenswert ist der scbimpfliche Ausdruck σκνλ’ σπέρμαν (d. i. 

σκύλου σπέρμα), wo das W ort σπέρμα im Sinne von γέννημα (Spross- 
ling) steht, wie bei Pindar Όλ. E, 82, Soph. Oed. Colon. 214 und ΑΙσχ. 
Τκ. 290.

* κάστρο, zb in Σρμ. und κάστρος, b in Χλδ.
5 μικρίτσκος in Χλδ. und μικρονταικος vulgargriechisch.
6 man sagt auch ννστέρ\ τό.
7 vgl. § 30, 2) Anm. 1 und § 67.
8 vgl. § 59, I. 3).
9 in Χλδ. heisst es ψβάστρά.
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§ 43.
V. Cacuminalis χ  ( =  sell).

Die Aussprache des Lautes χ  ist dieselbe wie die des 0 ; 

er entspricht
I. einem in χ  iibergegangenen κ in den Wortern: λ α λ α -  

χ ε ύ ω  (durch Reduplic. aus λ α χ ε ν ω  st. λ α κ ε ν ω ;  vgl. λ α κ ί ζ ε ι ν  

λ α κ ε ί ν ,  Oowrε ν ε ι ν  Hesych.) ich sehmeicble, ΰ τ α ρ χ ί ζ ω  (d. i. G i-  

τ α ρ χ ί ζ ω  st. ΰ ι τ α ρ κ ί ζ ω  =  Ο ι τ α ρ κ έ ω ) 1 ich versebe das Haus mit 
Nahrungsmitteln.

II. einem urspriinglichen χ

1) vor einem a ( = i a ,  -ft«)-Laut: ά ν α τ ρ ι χ α ζ ω  (d. i. vul- 
gargr. α ν α τ ρ ι χ ι ά ζ ω  es steigt mir das Haar zu Berge), β ρ α χ ά Τ ύ  

(d. i. β ρ α χ ι ά λ ι ο ν  st. β ρ α χ ι ό λ ι ο ν ) Armband, ’ν ν χ ά ζ ω  (st. 6 ν υ χ ι ά ­

ζ ω )  ich macbe mit dem Nagel ein Merkmal, ε φ τ ω χ ά 1 2 (st. ε -  

π τ ώ χ ε ι α  d. i. π τ ω χ ε ί α ) .

2) vor einem e- und i-Laut3 4: μ α χ α ί ρ ι  (st. μ α χ α ί ρ ι ο ν )  Mes­
ser, Federmesser, χ α ι ρ ε τ ι γ μ α ν  (auch χ α ι ρ έ τ ι ϋ μ α ν ,  τ ο )  Gruss, 
χ έ ρ ,  τ ο  4 (st. χ ε ρ ι ο ν )  Hand, χ ε ρ ο ς  (st. χ ή ρ ο ς ) ,  χ ε ΰ τ έ α ς  (st. χ ε -  

ϋ τ ί α ς · ,  vgl. χ ε ζ ω ) ,  α ρ χ ή ,  ε υ χ ή ,  π α χ ύ ν ω  ich werde dick, χ ε ί λ ο ς ,  

χ ε ι μ ά ζ ω  ich bringe den Winter zu,5 χ ε ι ρ  (st. χ ε ί ρ ο ν ) ,  χ ί λ 3 (d. i. 
χ ί λ ο ι  st. χ ί λ ι ο ι ) ,  χ ι λ ά κ λ ε ρ ο ς  (st. γ χ λ ι ά κ λ η ρ ο ς )  sehr ungliicklich, 
ψ χ ή  (d. i. ψ υ χ ή ) .

Anm. Die Aussprache des χ  wird beibehalten, wenn auch 
der i-Laut abfallt, z. B. β έ χ  (st. β έ χ ε ι  d. i. β ή ΰ ϋ ε ΐ ) ,  δ έ χ  (st. 
ό έ χ ε ι  d. i. ό ι ώ χ ε ι  fiir δ ι ο ι κ ε ί ) ,  λ ά χ  (st. λ ά χ ο ι 6 d. i. λ ά χ ο ι )  moge 
(beim Wunsche), λ ε ί χ  (st. λ ε ί χ ε ι  d. i. λ ε ί χ ε ι ) ,  μ ά χ  (st. μ ά χ η  

d. i. μ ά χ η )  nur in , , μ ά χ  κ ρ α τ ε ί  μ ε  u. s. w.“ er schmollt mir,

1 vgl. Σάθα μεααιων. βιβλιοθ. I. S. 55, V, 28 — 29 ,,σιταρκήσεως 
κάατρων, αγοράς μονλαρίων . . .

2 vgl. § 58, II.
3 vor denselben Lauten wird χ als sch gesprochen auch in Make- 

donien, Αμοργός, Κάλυμνος und Αστνπαλαιά.
4 in Τσιρακμάν (einem Dorfe von ’Αμα.) sagt man χόρ’.
5 dieselbe Bedeutung hat das Wort auch bei Herodot VIII, 133, 

Isocr, 7, 51 (ed. Fr, Blass) und bei Xenopb. ‘Ελλ. 1, 2, 15, olxov. 5, 9.
8 so heiest es im Oenoischen z. Β. λάχοι vu μή λάχ% αε xavbv πάθος 

mbge dir kein UnglQck passieren.
4*
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* ν ν χ  (st. ο ν ύ χ ω ν  d. i. ο ν ύ χ ω ν )  Nagel, ϋ υ ν ά χ  neben ό υ ν ά χ  

(st. ο υ ν ά χ ι ο ν  d. i. ό ν ν ά γ χ ω ν )  Schnupfen.
3) vor o in den Wortern: π ά χ ο ς  (d. i. π ά χ ο ς ) ,  Χ α χ ώ ν  1 * * 

(st. λ α χ α ί ν ε ι ) ,  wenn es nicht aus dem vulgargr. λ α χ α ί ν ε ι  ent- 
standen ist, ψ υ χ ο μ α χ ώ  (st. ψ υ χ ο μ α χ ώ )  ich ringe mit dem Tode, 
welche in Anschluss an π α χ ύ ς ,  π α χ ύ ν ω ,  λ α χ  und μ ά χ  gebil- 
det sind.

Anm. Formen wie ά - β ρ α χ ό ν α ,  ή  (st. β ρ α χ ί ο ν α · ,  vgl. β ρ α -  

χ ί ω ν )  Handgelenk, ά ν α τ ρ ι χ ώ 2 (d. i. ά ν α τ ρ ι χ ι ώ  es steigt mir das 
Haar zu Berge), >ν υ χ ό π ο ν  (st. ο ν υ χ ι ό π ο υ λ ο ν )  3 Nagelchen, ρ ά χ α ,  

η  (d. i. ρ α χ ι α  st. ρ α χ ί α  Kypr.) Riicken, ρ α χ ό π ο ν  (st. ρ α χ ι ό π ο υ -  

λ ο ν )  Berg, χ ό ν  (st. χ ι ό ν ι ο ν )  Schnee, sind durch den Einfluss 
eines nach χ  verloren gegangenen i  erklarlicb.

5) vor ο υ  (st. υ )  in den Wortern: ά χ ο υ ρ >,  το4 ( Τ ρ π ξ . )  st. 
ά χ υ ρ ω ν  Stroh, ά χ ο υ ρ ε ν ε ν  (st. ά χ υ ρ ί ν ω ν  d. i. ά χ ύ ρ ι ν ο ν ) ,  χ ο υ -  

λ ώ ν ω 5 ( Ο ϊ ν . ) ,  Pass, χ ο υ λ ο ΰ μ α ι 6 (st. χ υ λ ο ϋ μ α ι )  ich werde be- 
netzt.

§44.

VI. Alveolaris o .

Die Alveolaris o wird scharf wie sz gesprochen, ausgenom- 
men, wenn ihm v  oder μ  nachfolgt oder β  vorangeht; denn in 
diesen beiden Fallen wird a  wie Alveolaris ζ  gesprochen, z. B.: 
π ε ρ ϋ ι ϋ ν ο ς  (gespr. π ε ρ ’ϋ ι ζ ^ ν ο ς )  fiir π ε ρ υ ΰ - ι ϋ ι ν ό ς  vom vorigen 
Jahre, π ο υ ρ ν ε ο ν ο ς  (gespr. π ο υ ρ ν ε ζ ν ο ς )  fiir π ρ ω ϊ ν ι ο ι ν ο ς  νοχη 
Morgen her, κ ό ο μ ο ς  (gespr. χ ό ζ μ ο ς )  Welt, Menge, ν ε β ΰ ύ ν ω  

(gespr. 5ν ε β ζ υ ν ω ) fur ο β ε ν ν ύ ν ω  d. i. ο β ε ν ν ΰ ω .

Es findet sich o

1 das Wort wird gebraucht von 'den Brautwerbungen, welche zur
Eheschliessung keinen Anstoss von Seite der Kirche finden.

2 neben άνατριχάζω; vgl. § 43, II, 1). * vgl. § 68, II, 3) Anm.
4 αχνρ, το in Χλδ.
5 daneben findet sich auch χυλώνω und χνλονμαι.
6 in alien diesen Formen ist ov eine Verdumpfung des u-Lautes, 

die erst dann eingetreten sein kann, nachdem bereits χ  vor ii in χ  iiber- 
gegangen war.
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1) fur c in den Lehnwortern: κ α μ ί ο ' 1 (camicia) st. κ α μ ί -  

G i o v ,  r6  Hemd, κ α μ ι ο ό β ρ α κ α 1 2 *, τ α  Hemden und Unterhosen.
2) fur v  in den in Tripolis iiblichen Verbalformen: ε ρ θ α μ ε ς  

(st. ε ρ θ α μ ε ν  d. i. ή λ θ ο μ ε ν ) ,  έ φ ά γ α μ ε ς  (st. ε φ ά γ α μ ε ν  d. i. έ φ ά ~  

γ ο μ ε ν )  u. s. w.
3) fiir ρ  nur im opbitiscben ΰ τ έ α ς  (d. i. ΰ τ έ α ρ ) .

4) fiir τ  nur in den Wortern: ο ε ΰ τ ε λ ο ν  (st. τ ε ν τ ε λ ο ν  d. i. 
τ ε ν τ λ ο ν ) Ά, ϋ ε υ τ ε λ ό ϋ π ο ρ ο ν ,  τ ο  d. i. ϋ π ό ρ ο ς  von τ ε ϋ τ λ ο ν .

Anm. Auch durcb Assimilation geht τ in 0  iiber [s. § 70, 
I,a) 1) und 70, I,c)].

5) fiir Θ ( =  db) im Worte ο ά ν , Gliick, Freude; im Kappa- 
dokischen findet man dafiir θ ά ν α  (d. i. skrt4 dhana); s. M o v -  

ύ ε ΐ ο ν  κ α ι  β ι β λ ι ο θ ή κ η  τ ή ς  Ε υ α γ γ ε λ ι κ ή ς  Σ χ ο λ ή ς  1880—84, S. 208.

§ 45.
VII. Interdentalis θ.

Die Interdentalis θ wird wie das harte englische th ge- 
sprochen, entspricbt in der Regel dem altgr. θ  (z. B. Θ ε ό ς , π ά ­

θ ο ς  u. s. w.) und steht
1) fiir ό :  Θ α μ α ό κ ά ν ό ς  ( Τ ρ π ζ . )  st. Δ α μ α ΰ κ η ν ό ς  Rufname, 

θ ί γ α 5 ( Σ λ ό . )  st. ό ί χ α  ohne, κ ι ν θ έ α , ή  ( Τ ρ π ζ . )  st. κ ν ι ό έ α  (in 
Ο Ι ν ό η ) 6 7 d. i. κ ν ί ό η .

2) fiir ΰ  nur im Worte ΰ τ α θ ί ρ ’ (st. ο τ α ο ί ό ι ο ν  vulgargr.) 
Sitzplatz in der Kirche.

3) fiir r: α π ό  γ ε ν ε θ ή ς  (st. α π ό  γ ε ν ε τ ή ς ) 7 von Geburt ab,

1 gemeingriechisch υποκάμισο, το und ’πουκάμισο.
* Dvandva-compositum.
8 doch findet sich αεντλον auch im Altgriechischen.
* im Pontischen kommen noch einige Sanskritworter vor, die nebst

anderen Lehnwortern im II. Teil dieser Arbeit zusammengestellt sind; 
die Καππαδοκικά von ΚαρολΙδης mochte ich spater recensieren.

6 daneben eagt man auch Θίγως (fiir δίχως)·, bei Trinchera (8.202) 
lesen wir ,,διχά τίνος έναντϊώσεως . . . καί διχά τίνος ίνογλήσεως“ (aus 
dem Jahre 1154).

8 κουνδέα, ή in Χλδ. vgl. § 67.
7 in Οίνδη sagt man έκ γενεθής-, vgl. Horn. II. 42. V. 535 ,,έκ 

γενετής".
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κ α θ έ τ ε ρ ο ς 1 * 3 * und κ α θ ώ τ ε ρ ο ς  (st. κ α τ ώ τ ε ρ ο ς )  niedriger, geringer, 
μ ο θ ο π ώ ρ ' ,  τ ο 2 (st. μ ε τ ο π ώ ρ ι ο ν )  und μ ο θ ό π ω ρ ο ς ,  ο  (in Χ λ δ .  

μ ο θ ο π ώ ρ τ ς  d. i. μ ο θ ο π ώ ρ η ς )  Herbst, β ε θ ο κ ο μ έ ν ο ν  (d. i. ϋ η τ ο -  

κ ε κ ο μ μ έ ν ο ν ) von der Kleidermotte zerfressen.
4) fiir φ  im Worte ά - γ λ α θ α ζ ω  (d. i. γ λ α θ ι ά ζ ω  ftir γ λ α φ ι ά ζ ο »  

=  γ λ ά φ ω ) .

§ 46.

YIII. Labialis φ .

Dieser Laut, dessen Aussprache die des f  ist, stebt in der 
Regel fur altgr. φ  (z. B. φ ό β ο ς ,  φ ω ς ,  u. s. w.), dann

1) fiir v  vor einem verloren gegangenen θ: α φ έ ν τ η ς  (aus 
α τ ζ έ ν τ η ς  Herr, Yater, δ Ά φ έ ν τ ρ ά  (aus Α ν θ έ ν τ ρ ι α )  3 ein weiblicher 
Rufname.

2) fiir θ: χ ν α φ ι ν ,  τ ο  (st. γ ν α θ ί ο ν ) 4 Kinnbacken, φ α λ α μ ί δ * ,  

τ ό  (st. Π α λ α μ ί δ ω ν )  Facb (als Behaltnis), φ λ ι β ε ρ ό ν  (neben θ λ ι ­

β ε ρ ό ν ) ,  φ λ ί ο υ μ α ι  (st. θ λ ί β ο μ α ι ) 5 6 7.

3) fiir π  nach λ  nur in κ ό λ φ ο ς  (vgl. ital. golfo) d. i. κ ό λ ­

π ο ς ,  und vor r sehr oft, z. B. φ τ ε ί ρ κ ο υ μ α ι  (st. π τ ε ί ρ κ ο μ α ι  d. i. 
π τ ε ί ρ ο μ α ι ) 6 ich niese u. s. w. (s. § 57, I.).

4) fur χ :  α φ ν α  (st. α χ ν α  d. i. ά χ ν η ) ,  α ρ ο φ τ ε κ έ ο  (neben 
ά ρ ο χ τ ε κ έ ο >)  d. i. α ρ  ε χ θ ε ς  κ α ί  ε ΰ ω  in der Bedeutung „vor ein 
paar Tagen“, φ ο ν ν ι ν ,  τ ο  ( Χ ρ χ . )  st. χ ο υ ν ι ν  (in Χ λ δ .  χ ω ν ι ν )  

d. i. χ ώ ν η Ί .

1 wahrscheinlich in Anschluss an κάθεν (d. i. κάτωθεν aus κάτθεν, 
καθ,θεν entstanden).

9 vgl. § 70, II., b).
3' vgl. Em. Legr. Dig. Akr. S. 60, V. 728 „ανθέντρια“.
* γναθί’, το in Ophis.
5 s. § 78, II., 1). Entschieden irrig ist es, hier an das altgr. φλνω 

zu denken, wie Kind (Kuhns Zeitschrift XI, S. 130), wahrscheinlich in 
Anlehnung an manche griechische Gelehrte, gethan hat.

6 E. Ιίονσης (Πλατ. E '. I ', I  A', IB ', S. 398 vom Jahre 1883) schreibt 
φτνρκομαι, weil er das Wort auf πτίρομαι zurtickfiihrt; πτνρομαι aber 
bedeutet „ich werde scheu“ und nicht „ich niese“.

7 in Trapezunt sagt man η γωνψ, s. § 79, II, 5).
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§47 .

I. Velaris γ  (ausgesprochen wie δ * 1)*
Die Velaris γ ,  welche vor a, o, u und vor Consonanten 

eintritt, und gewOhnlich fiir altgr. γ  steht, findet sich
1) fiir β : ε γ ρ ι χ ώ  (aus έ - β ρ ι κ ώ 1 fiir β ρ α χ ώ ;  vgl. β ρ α χ ε ί ν '  

ο ν ν ι έ ν α ι ,  Hesych.), ο ο ν γ λ ί ’ν ,  τ ο  (Κ ρ ο .) st. ο ο ν β λ ί ο ν  d. i. subula.
2) fiir g in den Lehnwortern: γ ο ύ λ α , η  (d. i. gula) Hals, 

γ ο ύ ν α ,  η 2 (ital. gonna), μ α γ α ζ ί ’v ,  τ ο  (ital. maggazino), μ ά γ λ ο ν  3 
(d. i. magulum) Wange.

Anm. Bei den Substantiven μ ε τ ρ ο ύ γ α ,  η  (d. i. μ η τ ρ υ - ί α  

=  μ η τ ρ ν - ώ ς  fiir * μ η τ ρ ο β δ ς ) ,  π α τ ρ ο ν γ α ς  (d. i. π α τ ρ ν - ί α ς  —  % a -  

τ ρ ν - ώ ς  fiir * χ α τ ρ ο β ο ς ) konnte man vielleicbt an einen t)ber- 
gang des Halbvocales i in γ  denken; icb glaube aber, dass wir 
es auch bier mit einem epenthet. γ  zu thun haben.

3) fiir x

I. vor einem a-, ο-, u-Laut: γ ά ι δ α ρ ο ς  [st. χ ό β α ρ ο ς ,  s. § 5,
1) III, 52, 1) u. 77, 2)]4, γ α ρ ά φ υ λ ’ (d. i. κ α ρ υ ο φ ύ λ λ ω ν )  Wiirz- 
nelke, γ ώ λ ά ,  τ α  (in Ordu) neben κ ο ί λ α  d. i. χ ώ λ ι α  fiir κ ώ λ α ,  

γ ο ν β ά ν ,  τό5 6.

* s. Ed. Sievers Grundziige der Phonetik2, 1881, S. 105.
1 vgl. §58, II. u. 32, 3) Anm.; gewiss ist die Stufe i -βρικώ zuerst 

aus ί-βρεκώ und dieses aus βρακώ entstanden [vgl. § 6, 2)]. Ferner ist 
zu erwahnen, dass das Wort vulgargriechisch άγρικώ lautet, welches 
man gewohnlich entschieden irrig mit οι (αγροίκα>) schreibt. M. Deffner 
(Νέα ιΕλ).άο, 1874, n. 4.) schreibt γρνκώ, indem er es auf die Wurzel 
kru zuruckfuhrt (s. Rivista di filol. IV. S. 272—73); damit aber hat es 
nichts zu schaffen. Hinf&llig scheint mir auch die Ansicht von K. Foy 
(Bezzenbergers Beitrage VI. S. 229—230), dass wir es mit einem Lehnwort 
(vulgarlat. oriccio, ital. orechio) zu thun haben; denn das Wort άγρικώ,
abgesehen von der verschiedenen Betonung in beiden Sprachen, bedeutet 
eigentlich nichts als „ich verstehe“ und die Bedeutung des ,,Horens“ ist 
ubertragen und seltener. 2 vgl, ,β.αρδογοννας" bei Χοιροβοσκ'ος I, 137.

3 vgl. Em. Legr. vol. I. Τον αυτόν (d. h. τον Προδρόμου Κνρον 
Θεόδωρόν) προς τον αυτόν V. 325 ,,τό μάγονλόν μου“.

4 vgl. Em. Legr. vol. I, Στίχοι Γραμματικού Μιχαήλ τον Γλυκά
. . . V. 274 ,,έλάκτιοίν ο γάιδαρος καί δέρονσι τό οάγμα".

6 8. §30, 3); vgl. κονβάνι (auf Imbros) Konstantinopolit. Ilellenikos 
philol. Syllog. 8. S. 528 vom Jahre 1873—74.
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II. vor β ,  δ ,  λ ,  μ ,  ν ,  ρ ,  woriiber s. § 57, II. u. III.
4) fiir o  vor μ  in den Verbalsubstantiven auf - α α μ α ,  - ι ο μ α ,  

- ν ΰ μ α  (und zwar in Anlebn. an die Verba auf - γ ο ν μ α ι ,  s . S. 22, 
Note 1): ά χ χ α γ μ α ν  (st. α γ π α ΰ μ α ν  d. i. ε κ ΰ π α ϋ μ α )  das Herausziehen, 
Β υ μ ί α γ μ α ν  (st. ΰ υ μ ί α α μ α ν  aus % ν μ ά ζ ω  =  θ υ μ ι ά ζ ω )  das Rauchern 
mit Weihrauch, 3μ ώ δ ά γ μ α ν  (st. α ι μ ω δ ί α ο μ α ν ) das Stumpfwerden 
(von Zahnen), ’γ λ ο ν π ι γ μ α ν  (st. γ λ ο ν π ι ο μ α ν  d. i. ε χ λ ε π ι ϋ μ α )  das 
Aus- Abschalen, χ α ΰ ά ρ ι γ μ α ν  (st. κ α ΰ ά ρ ι ο μ α ν )  das Reinigen, 
ό ά χ λ ν γ μ α ν  (st. δ ά χ λ ν α μ α ν  d. i. δ ι ά κ λ ν α μ α )  das Auswaschen.

5) fiir v  (gespr. β ) der Diphthonge a v  und ε ν  in den Wor- 
tern: ό ρ ο γ μ ώ 1 (st. ό ρ ο β ν ώ  aus ε ρ ε υ ν ώ ) ich forscbe, ΰ α γ μ ά ζ ο )  

(in O l v o i f )  fiir θ α υ μ ά ζ ω .

6) fiir x  in den Wortern: α ι χ μ ά λ ω τ ο ν  ( Χ λ δ . )  st. α ι χ μ ά ­

λ ω τ ο ν  in der Bedeutung „sehr arm, sehr elend‘;, Μ γ α  (st. δ ί χ α ) 2 
ohne.

§48.
II. Palatalis γ  (= j ) .

Die Palatalis γ ,  wie j gesprochen, erscheint vor einem e- 
und i-Laut fiir altgr. γ ,  z. Β. γ ε ρ ό )  (gespr. jevo)3 ieb werde 
alt, γ ή  (gespr. ji), γ υ ρ ε ύ ω  (gespr. jirevo) ieb. bettle.

Anm. Als j wird das γ  vor v ,  doch nur in den Wortern: 
ΰ ι λ ε γ ν ,  τ ο  (d. i. ο ι λ ί γ ν ι ο ν ) ,  ΰ ι λ ε γ ν ί ζ ω  (d. i. β ι λ ι γ ν ί ζ ω )  gespro- 
cben, so dass die Lautgruppe γ ν  in diesem Falle fast wie ein 
dorsales n  lautet.

III. Palatalis i.
§ 49.

Sehr haufig entwickelt sich der Laut j und zwar in einer 
Silbe, die vor oder nach der betonten steht:4

I. durch Mouillierung von λ  (resp. λ λ )  in den Wortern:

1 s. § 31. * * in Saracho aber sagt man άθίχον.
3 vgl. „γηρά“ Tlveocr. XXIII, V. 29, ed. Herm Fritzsche.
* in den Wortern ελεϊμοοννά, ή (d. ϊ. £λεημοαννη), ιατρός (d. i. 

ιατρός), ραλίζω (d. i. ναλίζω) ich glanze, mache glanzend, jalCv, το (d. i. 
ναλίον) Glas, βορτη (d. i. εορτή) ist das j jedenfalls ubertragen von 
Formen, in welchen dieser Laut vor oder nach der betonten Silbe ent- 
stand, z. B. ikijaov (aus έλέηοον), ja τρεψον (aus Ιάτρενοον), jakzaov 
(aus νάλιοον), ρόρταοον (aus εόρτασον). Die Form Ιασώντς (d. i. Ίααώ- 
νης far Ίάοων) ist auf Jaawv (d. i. Ίάσων) zurdckzufuhren. Das j  in

\
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a j X o l * 1 (st. ά λ λ ’ ο ι ,  was sonst auch vorkommt) o wehl, μ ο ν -  

ja > ν ω  (aus μ ο ν λ λ ώ ν ω  d. i. μ ν λ λ ώ )  ich schweige.
II. aus einem i-Laut, wenn er mit einem anderen voca- 

lischen Laut zusammentrifft:
1) in α η , wo ein a  zwischen beiden Vocalen ausgefallen 

ist, z. B. M v a d T a j g  (st. Ά ν α ύ τ ά β η ς  d. i. Ά ν α ύ χ ά ύ ι ο ς ) ,  ' Q a v a j q  

(d. i. Ά θ α ν ά ύ η ς  fiir JiOα ν ά ο ι ο ς ) ;  vgl. § 683 II3 1) Anm.
2) in α ε ι  und ά ε ι  (meistens fallt nach a  und a  ein ζ  aus): 

ύ τ ο ι β ά β ς  (st. ύ τ ο ι β ά ζ ε ι ς )  2 3,  v X a j g  (st. ν λ ά ζ ε ι ς )  du bellst , ω β ά $ ς  

(st. ω β ά ζ ε ι ς  d. i. ψ ά ξ ε ι ς )  du legst Eier, β ο τ ά ν α ρ ς  (st. β ο τ α ν ι ά -  

ζ ε ι ς )  du giebst Arznei, s v r a j  ( Τ ρ π ζ έ ) 2 d. i. ε ν Β ε ι ά ε ι  in der Be- 
deutung „er verfertigt (etwas), er beschaftigt sich, es geht ihm 
(gut oder schlecht)“3 yj c a j 4 (aus χ π ά ε ι  fiir υ π ά γ ε ι )  er geht.

3) in a t ,  wo y  zwischen beiden Yocalen ausgefallen ist: 
f i a j C a  (st. μ ά γ ι ϋ ΰ α )  Hexe, >̂ a j > (d. i. ε ξ ά ϊ *  fiir έ ξ ά γ ι ο ν )  5 6 in der 
Phrase * § a j*  π α  θ έ λ ω  ich wiinsche gar nichts3 6 v ( p a j \  τ ο  

(d. i. ύ ν φ ά ι  st. α ν μ φ ά γ ι ο ν )  was man zum Brote isst.
4) in α ι ε ι 9 a u  und a t o i 3 wie auch in ε η  (wenn ein 6  zwi­

schen ε  und η  ausgefallen ist) und ε ϊ :  i c a i j  (st. κ α ί ε ι ) ,  x X a i j  (st. 
κ λ α ί ε ι ) ,  ' Ε β ρ α ϊ κ ό ν  (aus ‘Ε β ρ α ί ι κ ο ν Q st. (Ε β ρ α ί ι κ ο ν )  hebraisch,

dem Worte jet (d. i. eta lass, wohlan!) und dem Wunschausdrucke ja  
oov (d. i. 'eta gov itix'ela gov — υγεία gov zum Wohl) ist aus et erst dann 
entstanden, nachdem der Accent auf die Ultima getreten war (vgl. g’xov 
fiir άήκον S. 27 Anm.), also jet aus eia fur eta und jee gov aus 'ειά gov fiir 
Jsla gov; sonst heisst die Gesundheit yelay aus 'γεια und dies aus υγεία  
verstiimmelt.

1 A. Passow dagegen schreibt άοιλοΐ und vergleicht mit ΙαλΙα 
(Hesycb.) und Ιάλεμος (Aschyl.), Yerfehlt ist auch die Schreibung άλλη 
(Deffn. Arch. S. 210); vgl. G. Wagner y Εμμανουήλ Γεωργιλλά ro Θα­
νατικόν της Ρόδον Υ. 30, ,,αλλοΐ" und Em. Legr. vol. I, Στίχοι Γραμμα­
τικόν Μιχαήλ τον Γλνκά . . .  V. 125 „άϊλλοΙμονον“.

2 das Wort hat die Bedeutung: du haufst zusammen, schichtest auf.
3 vgl. Em. Legr. vol. I. Τον αΰτοΰ εις τον Σεβαστοκράτορα, V. 57 

,,καί ας την ενθειάοη**.
4 vgl. y>xai υπάϊ το μονοπάτιον(< (Trinchera S. 74) aus dem Jahre 1093.
6 vgl. Em. Legr. vol. II. ’Ιωάνναν Σταφίδα ίατροοόφιον, V. 80

,,ώσεί ίξάγιον" und V. 350 „ξάγι“.
6 vgl. Em, Legr, vol. II. 'Ακολουθία τον άνοοίον τραγογένη οτίανονΡ 

V. 581 Εβραίικον *γ δ ί ν .
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Ε β ρ α ί ο ία (d. i. Ε β ρ α ί ι Ο Ο α )  Jiidin, μ ε 6 α ί ) ύ α  (aus μ ε ύ α ί ι ο ο α )  die 
in der Mitte stehende, Ρ ω μ α ί ) θ α  (st. Ρ ω μ α ί ι ο ο α )  Griechin; Ε β -  

Q a i j  (st. Ε β ρ α ί ο ι ) ,  Τ ρ α π ε ζ ο ν ν τ α ΐ )  (st. Τ ρ α π ε ζ ο ν ν τ α ΐ ο ι )  Trape- 
zuntier1, A o v e j q  (aus Δ ο ν έ ϋ η ς  d. i. Δ ι ο ν ν ΰ η ς  fur Δ ι ο ν ΰ ο ι ο ς ) ,  

v i j o a  (st. ν ε ϊ ο ΰ α  Fern, y o u  ν έ ο ς ) junge Dame.
5) in ε ε ι  durch Ausfall eines γ  oder ζ  nach ε :  ά λ μ έ β ς  (aus 

ά λ μ έ ε ι ς  fur ά λ μ έ γ ε ι ς  d. i. ά μ έ λ γ ε ι ς ) ,  X i j  (aus λ έ ε ι  fur λ έ γ ε ι ) 2,  

χ έ ) ς  ( χ έ ζ ε ι ς ) .

6) in ε ο ι :  γ ό ν ε ’j  (st. γ ο ν έ ο ι ) die Eltern, ν έ j  (st. ν έ ο ι ) .

7) in ι α ,  z. B.: j a  [aus d j a  fur δ ι ά ;  vgl. § 78, I, 3)] fur, ε π ) ά -  

ϋ ε ν  (aus έ π ι ά ϋ ε ν  st. έ π ί α ΰ ε ν ,  Aor. γοη π ι ά ν ω  ich greife)3 4.
8) in ε ι ε ι ,  ι ε ι  und ν ε ι  durch Ausfall eines ζ  nach dem 

ersten i-Laut: ό α ν ε ί β ς  (aus δ α ν ε ί ε ι ς  fiir δ α ν ε ί ζ ε ι ς ) ,  ά ν δ ρ ί β ς  (aus 
ά ν δ ρ ί ε ι ς  fiir ά ν δ ρ ί ζ ε ι ς )  du heiratest (von der Frau), ζ ν ΐ β ς  (aus 
ζ υ ΐ ε ι ς  fiir ζ υ γ ί ζ ε ι ς )  du wiegst, bist schwer, ο ρ ί β ς  (aus δ ρ ί ε ι ς  

fiir ο ρ ί ζ ε ι ς )  du befiehlst; δ ά κ λ ί ή ς  (aus δ ά κ λ ν ε ι ς  fiir ό ϊ α κ λ ν ζ ε ι ς )  

du waschst aus, δ ά κ ρ υ )  ς  (aus δ ά κ ο ν  ε ι ς  fiir δ α κ ρ ύ ζ ε ι ς ) .

9) in ι η  (in tiirkischen Wortern mit griechischer Endung) 
durch Ausfall eines ζ  oder ΰ  zwischen beiden Yocalen: ε τ ε π ο ί β ς  

(st. έ τ ε π ο ί ζ - η ς  aus dem tiirk. edepsfi ζ )  ungezogen, μ ι φ λ ί ) ς  (st. 
μ ι φ λ ί ζ - η ς  d. i. tiirk. μ ο ν φ λ ο υ ζ )  Bankerottierer, π ί ) ς  (st. π ί ΰ - η ς  

d. i. tiirk. piss) unrein.
10) in v i o  nur in j o g  (st. v i b e ) ,  π α ρ α β ο ς  (st. π α ρ α - ν ι ο ς )  

Diener.
11) in 07] durch Ausfall eines ζ  oder a  zwischen beiden 

Yocalen: a x a v o j g  (aus ά π α ν ό ζ η ς  fiir ά π α ν ο ζ ) 4 dumm, unver- 
standig, Θ ο δ ό β ς  (aus Θ ο δ ό ο η ς  fur Θ ε ο δ ό ϋ η ς  d. i. Θ ε ο δ ο Ο ι ο ς ) .

12) in ο ϊ ,  wo meistens ein γ  zwischen beiden Yocalen aus-

1 die Stadt Trapezunt heisst Τραπεζοΰντα, η und Kerasus Κερά- 
ϋονντα, η ; ersteres findet sich im Chron. Pasch. S. 35, letzteres in codd. 
Melae I, 19, 11.

2 im Oenoischen sagt man richtiger λέγει (gespr. leji), τρώγει 
(gespr. trdji) u. s. w.

3 vgl. A. Π. S. 137. Die Form έπβάσεν entstand erst, nachdem der 
Accent auf die Paenultima tra t, steht also auf gleicher Linie mit den 
auf S. 56 Note 4 erwahnten Formen ja , ja  aov.

4 das ist ein Lehnwort, wahrscheinlich armenisch.
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gefallen ist: γ υ ν α ι κ ο λ ό ι ,  τ ο  (aus γ υ ν α ι κ ο λ ό ι 3 fiir γ υ ν α ι κ ο λ ό ­

γ ω ν )  Frauengesellscbaft, ’λ ο ρ ό ^ ’,  τ ο  (st. ’ρολό)’ d. i. ώ ρ ο λ ό γ ι ο ν ) 
ein kircblicb.es Bucb, o j  (aus o 'i —  ο ι \ ) ,  ό λ ό ^ ο ν  (aus ο λ ό ϊ ο ν  

=  * ό λ ο ϊ ο ν )  ganz.
13) in ω ε ι  und a n  nach dein Ausfall eines γ  nacb ω :  τ ρ ώ ]  

(aus τ ρ ώ ε ι  fur τ ρ ώ γ ε ι ) ,  β υ ζ ο ρ ώ β \  τ ο  (aus β υ ζ ο ρ ώ ' ι  fur β ν ζ ο -  

ρ ώ γ ι ο ν )  Ziebflascbe fiir kleine Kinder.
14) in ω η  nacb dem Ausfall eines 0  nacb ω ,  docb nur in 

κ ο ν ό ο φ ώ ] ς  (aus χ ο ν ό ο - φ ώ η ς  fur κ ο ν ό ο - φ ώ ΰ η ς )  kurzsicbtig.
15) in ω ϋ ,  doch nur in M m j o f j q  (st. Μ ω ϋ ο ή ς )  Moses. -
16) in ο ν ε ι  (bisweilen durcb Ausfall eines ζ  nacb ο υ ) ;  

ά κ ο υ ]  (st. α κ ο ύ ε ι ) ,  χ ρ ο ΰ ]  (st. κ ρ ο ύ ε ι )  er schlagt, klopft, λ ο ΰ β ς  

(aus λ ο ύ ε ι ς  st. λ ο ύ ζ ε ι ς ) 1 .

17) in ο υ η  und ύ η  (in tiirkischen Wortern mit griecbiscber 
Endung) durcb Ausfall eines ζ  zwischen beiden Lauten: ά ρ ο ο υ β ς  

(aus ά ρ Ο ο υ η ς  st. ά ρ ΰ ο υ ζ - η ς  d. i. tiirk. ά ρ ο ν ζ )  unartig, x u o x u j g  

(aus κ ΰ α κ ύ η ς  st. κ ύ ο κ η ζ - η ς  d. i. tiirk. χ η ϋ χ ΐ ι ζ )  geizig.

§ 50.
IV. Cacuminalis ζ  ( =  j franz.).

Die Cacuminalis ζ  ist im ganzen selten, wird wie franzo- 
siscbes j gesprocben und steht:

1) fiir ζ

I. vor -a (d. i. - i a ,  Pluralendung der Deminutive auf - ι ο ν ) :  

γ ά ζ α ,  τ ά  (st. γ ά ζ ι α ,  Plur. von γ ά ζ ’ 2 d. i. γ ά ζ ι ο ν  Gans), μ ο ί ­

ρ α ζ α ,  τ α , (st. μ ο ι ρ ά ζ ι α ,  Plur. von μ ο ι ρ ά ζ ’ d. i. μ ο ι ρ ά ζ ι ο ν  fiir 
μ ο ι ρ ά ό ι ο ν  Erbteil), χ α λ ά ζ α ,  τ ά  (st. χ α λ ά ζ ι α ,  Plur. von χ α λ ά ζ ι  

d. i. χ α λ ά ζ ι ο ν  Hagel).
II. vor ε (aus ώ  =  ι ω )  nur in Ρ ι ζ ί τ ε ς  (durch die Mittel- 

stufe Ρ ι ζ ώ τ ε ς  d. i. Ρ ι ζ ι ώ τ η ς )  der Einwohner von Ρ ί ζ ι ο ν ,  der 
aus Ρ ί ζ ι ο ν 3 Stammende.

1 Indie. Pras. 't.ovCuj st. λούω, Pass, λονσχονμαι.
2 das Wort kommt auch im Tiirk. vor und ist wahrscheinlich aus 

dem Pers. entlehnt; vgl. lat. anser, Sanskrit harisa.
8 eine ostlich von Trapezunt gelegene Stadt, so genannt von dem 

Flusse ΡΙζιος (s. Arr. peripi. 7.).
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Anm. Fur ζ  findet sich ζ  auch. bei manchen Epiroten 
und Makedoniern (s. Μ α υ ρ ο φ ρ ν δ η ς  S. 57).

2) fur 6  vor μ  im Plural der Worter: ' δ έ α μ  (d. i. ή δ υ ό -  

β μ ι ο ν ) ,  ’δ έ ζ μ ά  (st. ή δ ν ό ΰ μ ι α ) ,  χ ό ϋ μ ο ς ,  χ ό ζ μ ά  (d. i. χ ό ϋ μ ι α  fur 
χ ό ϋ μ ο ι ) Lander, da schon im Singular das ΰ  wie ζ  gesprochen 
wird.

§ 51.
V. Alveolaris ζ .

Die Aussprache des Lautes ζ  ist dieselbe wie die des latei- 
nischen s zwischen Vocalen. Es findet sich ζ  gewohnlich fiir 
altgr. ζ  (ζ. B. ζ ω ή ,  ά λ ί ζ ω  u. s. w.), dann aber

1) fiir g im Worte ζ ι π ο ν ν α  (giupone) in Τ ρ π ζ .

2) fiir δ :  ζ α ρ χ α δ '  ( Χ λ δ . ) 1 und ζ ο υ ρ χ ά δ *  ( Τ ρ π ζ . )  d. ί. δ ο ρ -  

χ ά δ ι ο ν ,  Deminutiy von δ ο ρ χ ά ς ,  μ ο ι ρ ά ζ 5 d. i. μ ο ι ρ ά ζ ι ο ν  fiir μ ο ι -  

ρ ά δ ι ο ν  Erbteil.
3) fiir ϋ :  Ζ α φ ε ί ρ α 2 (st. Σ ά π φ ε ι ρ ο )  Rufname, ζ α ν τ ο ς 1 2 3 4 

( Χ λ δ . )  d. i. * ο α ν τ δ ς  geisteskrank [vgl. § 35, 8)], ζ ά χ α ρ η , ή  

(aus ϋ ά κ χ α ρ η  st. ο ά χ χ α ρ )  Zucker, ζ ί φ ω ν α ς ,  δ  (in ”0 φ . )  d. i. 
ϋ ί φ ω ν α ς  fiir ϋ ί φ ω ν .

4) fiir ϋ ϋ :  ά ν α λ ά ζ ω  ich ziehe den Sonntagsanzug an, 
ά π α ρ π ά ζ ω  (st. ά φ α ρ π ά ό ο ώ ) ,  β ε ζ ω  (in ”0 φ . )  st. β ή ό ΰ ω ,  μ α ρ μ α -  

ρ ν ζ ω  (st. μ α ρ μ α ρ ν ϋ ϋ ω ) ,  τ ι ν ά ζ ω  (st. τ ι ν ά ϋ Ο ω ) ,  υ λ ά ζ ω  (st. 
ν λ ά ϋ ΰ ω )  ich belle, χ α ρ ά ζ ω  (st. χ α ρ ά ϋ ΰ ω ) .

§52 .
ΥΙ. Interdentalis δ .

Die Interdentalis δ  wird wie das weiche englische th ge­
sprochen, entspricht in der Regel dem altgr. δ  und steht

1) fur β ,  namentlich wenn β  Vertreter eines b, y oder φ  

ist: γ ά ι δ α ρ ο ς *  (aus χ ό β α ρ ο ς  bei Hesych.) Esel, δ ι ο λ ί ’ν ,  τ ο  (aus

1 vgl. ζορξ bei Hesych.
2 s. § 79, ir. 5).
8 es giebt auch ein Yerbum ζαντννω (intrans.) in der Bedeutung 

„ich werde geisteskrank'1.
4 dies Wort besehaftigt schon langst die Gelehrten, ohne dass einer 

das Richtige gefunden hatte. Mullach (Gram. S. 186), dem Codex Barocc.

Y
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β ι ο λ ί ο ν )  Violine, δ ο ι ά κ ι  ( Ο ί ν . )  d. i. δ ο ι ά κ ι ο ν  st. ο ί ά κ ι ο ν  ( =  ο ϊ α ζ )  

s. § 74, 1), δ ί ΰ ε κ τ ο ς  (d. i. bisextus), κ ο ρ δ ί ζ ω  ( Ό φ .) aus κ ο β ο -  

ρ ί ζ ω  d. i. κ ο β ο ρ ά ζ ω  in Χ λ δ .  [s. §55, 2), u. 78, I. 5)], κ ο ν κ ο ν δ α ς ,  

δ  (aus κ ο υ κ ο ν β α ς  d. i. κ ο ν κ ο ν φ α ς )  Eule; vgl. auch κ ί κ υ β ο ς  bei 
Hesych.; in Ο ί ν .  sagt man κ ο ν κ ο ν δ α ς .

2) fur /  im Ophitischen: δ ε μ α τ ί ζ ω  (d. i. γ ε μ α τ ί ζ ω  fur γ ε υ ­

μ α τ ί ζ ω )  ich fruhstiicke, π ε ρ ’δ ε λ ώ  (fur π ε ρ ' γ ε λ ώ  d. i. π ε ρ ι γ ε λ ώ )  

ich verspotte.
3) fur d: δ ο υ κ ά λ τ ο  (st. δ ο ν κ ά λ ι ο ν ;  vgl. duco) Ziigel, 

κ ό ρ δ α 1 (st. κ ό ρ δ α  d. i. chorda, χ ο ρ δ ή ) ,  μ ό δ α ,  ή  (st. μ ό δ α )  Mode.
4) fur ζ  selten: δ έ ϋ τ ά ,  η  (st. ζ έ ΰ τ ά  d. i. ζ έ ο τ η  Hitze) in 

Χ λ δ . ,  δ ε ο τ ό ν  (st. ζ ε ο τ ό ν )  heiss, warm; haufiger sagt man ζ έ -  

Ο τ ά ,  ζ ε ο τ ό ν .

5) fiir θ: π ο υ δ έ ν  ( Χ λ δ . )  d. i. π ο ν θ ε ν  ( Τ ρ π ζ . )  fur π ο θ ε ν  

irgendwo, irgendwohin, κ ο λ ο γ κ ν δ * ,  το ( Χ λ δ . )  st. κ ο λ ο κ ύ ν θ ω ν  

Kiirbis.
6) fiir j :  α ε β δ ή μ α ν  ( Τ ρ π ζ . )  st. ά ε β ΐ ή μ α ν  ( Χ λ δ . )  d. i. ά γ ι ο ν  

β ή μ α  Altarplatz, δ ά τ ρ ό ς  ( Τ ρ π ζ . )  fiir β α τ ρ ό ς  d. i. ι α τ ρ ό ς .

7) fiir ρ nur in τ ρ ο π ά δ \  τ ο  (d. i. τ ρ ο π ά δ ι ο ν  fiir τ ρ ο π ά -  

ρ ι ο ν )  Aufgabe, ein kurzes Kirchenlied.
8) fiir r, t: ά δ ρ ά χ τ ,  το 2 (d. i. ά δ ρ ά χ τ ι ο ν  fiir α τ ρ ά κ τ ω ν )  

Spindel, β ί δ α ,  η  (vgl. ital. vite) Scbraube, κ α δ έ ν α ,  η  (d. i. 
catena) Uhrkette, λ α κ έ ρ δ α ,  η  (d. i. lacertus), μ ο ν έ δ α ,  η  (d. i. 
moneta) Geld. 159

159 folgend, leitet es άπ'ο τον αεί όαίρεοθαι (vgl. Etym. Gud. παρά το 
την γην όαίρειν ή παρά το αεί δαίρεοθαι) ab, A. Passow (Popularia car- 
mina Graeciae recentioris 277, 6) von einem Worte ghaizEr, welches er 
fiir turkisch halt, obwohl kein solches Wort im Turk, vorkommt, M. DeiFner 
(Neogr. analecta I. S. 441) von einer Wurzel γαδ, Foy (Lauts. S. 106), 
dem Κοραής foigend, von dem altgr. γάδος, wie auch Γ. Χατζιδάχης (vgl. 
Ιίβήναιον 10. 474ff.) und andere Gelebrte; dabei aber fiihrt K. Foy das 
Wort γάδος auf Skt. gardabha zuriick. Alles das fallt weg, wenn man 
§§ 5, 1) III, 47, 3) I, 77, 2) und 70, IT, b) vergleicht.

1 vgl. ,,ουν χορδών διπλών" Κο>νοτ. Πορφνρογ. έχθεσις τής βαοιλ. 
τάξ. S. 6G9, 21.

2 vgl. G. Wagner, Περί γέροντος νά μην πάρη χορίται, Υ. 105 
„άδράχτι“, in Oenoe heisst es άδράχτέ.
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VII. Labialis β  (= w ).

Die Labialis β , wie w gesprocben und in der Regel dem 
altgr. β  entsprechend (z. Β. β ο υ λ ή ,  τ ρ ί β ω  u. s. w.), findet sich

1) fur b in den Lelinwortern: β ά ρ κ α ,  ή  (d. i. barca)1 2, 
β ο ύ κ α ,  ή  (d. i. buccea) Bissen, β ο ύ λ α ,  ή  (d. i. bulla) Siegel, 
β ρ α κ ί * v ,  τ ο 1 (st. β ρ α κ ί ο ν  braccae) Unterhose, κ α ρ β ώ ν ,  τ ο  (st. 
κ α ρ β ώ ν  ω ν 2 carbo) Kohle.

2) fur v  im Diphthonge ε ν ,  wenn dieser im Anlaut steht 
und das ε  wegfallen lasst: * β α γ γ έ λ δ ν ,  ’β α γ γ έ λ ε ν  und *β ά γ γ ε λ ο ν ,  

τ ο  (d. i. ε ν α γ γ έ λ ι ο ν )  Evangelium, ’β ρ ν χ ε ι λ ά ρ η ς  ( Ό φ . )  d. i. 
ε ν ρ ν χ ε ι λ ι ά ρ η ς  dicklippig.

3) fur lateinisches v: β ί κ ,  τ ο  (d. i. β ι κ ί ο ν  =  vicia), β ί δ α ,  

ή  (auch sonst im Ngr. iiblicb) d. i. ital. vite Schraube.
4) fiir φ :  β ρ α χ τ ή ,  ή  ( ΐ 4 μ ϋ . )  d. i. φ ρ ά κ τ η  Zaun, κ ο ν β ο ν  

(neben κ ο ϋ φ ο ν )  d. i. κ ο ϋ φ ο ν  leer (von Niissen und dergl.).
Anm. Formen wie α λ ε ί β ω  (neben ά λ , ε ί φ ω  und α λ ε ι φ τ ώ )  

ich reibe ein, κ ρ ύ β ω  (neben κ ρ ύ φ τ ώ )  ich verstecke, ρ ^ ύ β ω  und 
θ ρ ύ β ω  (neben ρ θ ύ φ τ ω  und θ ρ ύ φ τ ώ )  ich zerbrocke, sind Ana- 
logiebildungen nach den Verben τ ρ ί β ω ,  θ λ ί β ω ,  α μ ε ί β ω ; denn 
bei alien diesen endigte der Aorist auf - ψ α .  Ebenso sind Ana- 
logiebildungen die Formen ΰ τ ρ έ β ω  oder α τ ρ ε ύ ω  ( =  ΰ τ ρ έ φ ω ) ,  

ζ ε ύ ω  (fiir ζ ε ύ γ ω  — ζ ε ύ γ ν ν μ ι ) ,  weil auch bei diesen der Aorist 
auf - i p a  endigt wie bei den Verben auf - ε ύ ω .

Y. Liquidae.
§ 54.

I. Alveolaris λ .

Die Alveolaris λ ,  wie 1 gesprochen, steht
1) gewohnlich fiir altgr. λ ,  z . Β. λ α λ ώ  ich spreche, lade 

ein, ά π ο π λ , ύ ν ω  ich wasche ab, χ ο λ ή  Zorn u. s. w.

1 vgJ. Em. Legr. vol. I. Διήγηαις Εξαίρετος Βελθάνδρον τον Ρωμαί­
ου, V. 1227 ,,βάρκαν“, und V. 1110 ,,γνμνός μh το βρακίν τον.“

2 vgl. G. Wagner ’Αλεξίου Κομνηνον ποίημα παραινετικόν, Υ. 28 
,,χαρβοννιν", und Choeroboseos I, 189 ,,σημαίνει γάρ καί τα καρβόνια.”
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2) fur v  in den Wortern: κ ο π ά λ 3, τ ο  (d. i. χ ο π ά λ ι ο ν  fiir 
χ ο π ά ν ι ο ν )  Keule, Morser, λ η μ ο ν ε ν ω  (aus (μ ) ν η μ ο ν ε ν ω ) ich 
spreche Totengebete, balte Jemandes Totenfeier ab (von Prie- 
stern); vgl. § 78, I., 4) und K. Foy Lauts. S. 40.

Anm. Mouilliert wird das λ  gesprochen vor a  ( =  ι α ) ,  

z .  B. χ ά λ α ,  τ ά  (gespr. χ ά ΐ α )  fiir χ ά λ λ ι α  —  κ ά λ λ η ;  χ ε ί λ ά ,  τ α  

(gespr. schila) fiir χ ε ί λ ι α  =  χ ε ί λ η ;  χ ί λ ά  (gespr. schila) fiir χ ί λ ι α .  

Danach sagt man auch ο ύ λ α ,  π ό λ ο ,  (gespr. ula, pola) fiir ο ύ λ α  

(d. i. ο λ α ) ,  π ο λ λ ά .  Ferner moulliert ist das λ  aucb in ά γ κ ά λ α ,  

η  (d. i. ά γ χ ά λ ε  =  α γ κ ά λ η ) und μ ά λ ά ,  η  (d. i. male ital.) Syphilis.

§ 55.
II. Alveolaris ρ.

Die Alveolaris ρ, wie lat. r gesprochen, steht gewohnlich 
fiir altgr. ρ (z. B. ρ ά φ τ ω ,  ο ρ κ ί ζ ω  u. s. w.), dann

1) fiir ό :  π α ρ α ΰ τ ά ρ  ,  τ ο  (d. i. π α ρ α ΰ τ ά ρ ι ο ν  fiir π α ρ α ΰ τ ά -  

ό ι ο ν  aus π α ρ α ϋ τ ά ς )  Thiirpfoste, <ϊτ«0ίρ' (st. ο τ α ΰ ί ό ι ο ν )  Sitzplatz 
in der Kirche.

2) fiir λ :  β ο ν ρ χ α ν ί ζ 5 (st. β ο ν λ χ α ν ί ζ ε ι ;  vgl. Vulcan) in der 
Phrase , , φ ν ο α  κ α ί  β ο ν ρ χ α ν ί ζ 3“ es ist Sehneesturm, β ο ν μ β ο ν -  

ρ ο ς 1 (d. i. β ό μ β ν ρ ο ς  st. * * β ό μ β υ λ ο ς  =  β ο μ β ν λ ι ο ς ) ,  ε ρ ΰ α μ ε  (d. i. 
■ ηλΗ αμ ε fiir η λ Η ο μ ε ν ) ,  χ ο β ό ρ 3,  τ ο 2 (aus ϋ χ ν β α λ ο ν ,  ϋ χ ν β ά λ ι ο ν ,  

χ ν β ά λ ι ο ν ,  κ ο β ά λ ι ο ν ,  χ ο β ά ρ ι ο ν ,  χ ο β ό ρ ι ο ν )  dichter, barter Kot, 
χ α μ π ο ν ρ τ ς  (aus κ α μ π ο ύ ρ η ς  fiir χ α μ π ο ν ρ ο ς  d. i. κ α μ π ύ λ ο ς )  

kruinm, π ο ν ρ π ο υ ρ ί ζ 3 (st. π ο υ λ φ ε ρ ί ζ ε ι ;  vgl. Pulver)3 es fallt

1 vgl. § 70, II, b).
* K. Foy (Lauts. S. 18) lasst das Wort aus κόπρος entstehen und 

M. Deffner (Arch. S. 273) aus dem lat. cumulus, combrus; ich kann aber 
weder das eine noch das andere billigen; denn in beiden Fallen mtissten 
die ebenso gebrauchlichen Wbrter κόπρος und κονμονλ\ το (st. κονμον- 
λιον, d. i. cumulus) sich in κόβρος Oder κοβόρ3 verwandeln; vgl. § 78, 
I, 5). Fur meine Ansicht spricht ubrigens auch das noch lieute in Athen 
iibliche Wort κάβαλον, το in der Bedeutung „Kot“, jedoch nur von 
Schafen, Ziegen u. dergl. wie mir mein Freund Th. Micbalopulos mit- 
teilt.

3 vgl, πονρπονρη, η =  πνρίτις κόνις (Σάθα μεααωιν. βιβλιοθ. II. 
Vocabul.): gewiss ist das Wort durch consonantische und vocalische 
Assimilation aus Pulver (πονρφερη, πονρπερη, πονρπονρη) entstandon.
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wie Staub berunter (von einer Menge Fruchte), τ ε π ο ν ρ ί ζ ω  (st. 
τ α π ο ν λ ί ζ ω ;  vgl. tabula) icb reinige das Getreide durch Empor- 
werfen in einer Mulde, τ ΰ ί π ρ ,  τ ο 1 (d. i. τ ο ί π ρ ω ν  fur τ ό ί π λ ι ο ν  

aus * τ ϋ έ π λ ο ν  =  ΰ τ έ μ φ ν λ ο ν )  Maulbeertrester, χ έ π ρ ά ΰ μ α ν  (d. i. 
χ ε π ρ ί α ϋ μ α  st. χ ε φ λ ί α ϋ μ α  aus κ ε λ ε φ ί α ΰ μ α )  das Aussatzigsein.

i τόΙπ ρ> in Χλό. und τσίπονρον vulgargr.

B / B A  / O q h k h

ΕΥΛΟΓΙΟΥ ΚΟΥΡΙΛΛ
Λ  Α  T P j  β Τ Ο  Y

A Y Z H H  A P W ........ **'*·♦·<·»·«
ΙΤΤΈΤΙΓ·· i mr~ i rr·  i « rr ia  ■



Sonstige Lautveranderungen.

§56.

1. Verdumpfting.
Verdumpft wird
I. das « zu ο, z. B. ό ξ ά ζ ω  (st. ά ξ ι ά ζ ω )  ich bin wiirdig 

u. s. w., s. § 2, 2), β ρ ο β ά κ α  (Frosch) s. § 72, ( ε ) ξ ο τ ι μ ά ζ ω 1 (st. 
ε ξ α τ ι μ ά ζ ω )  ich beschimpfe.

II. das ε zu ο: ο ρ ο γ μ ώ  (aus ό ρ ο β ν ώ  st. ε ρ ε υ ν ώ  ich forsche 
u. s. w., s. § 2, 3).

III. das e t  zu ο ν : ό ν ο ν δ ί ζ ω  st. ο ν ε ί δ ι ζ α o.
IV. das ε ν  zu ο :  ζ ο γ ά ρ ,  το 1 2 ( Ό φ )  st. ζ ε υ γ ά ρ ι  d. i. ζ ε υ -  

γ ά ρ ι ο ν  Paar.
V. das o zu ov  in den passiven Verbalformen des Pras, 

und Imperf. [s. § 19, 5) I.].

§5 7 .

2. Allgemcinc Lautgesctze im Consonantismus.
I. Zwei neben einander stehende Explosivlaute werden nicht 

geduldet; demnach muss der erste in die tonlose Spirans iiber- 
gehen (Dissimilation, s. § 7 1)3 * 5:

1 vg]. W. Wagner Άλφάβ. τής Άγάπ. 31, 14 ,,μηδίν με ’ξατιμάζης."
2 da man ζενω [vgl. ψένω § 78, II, 2) b)] fur ζενγω (d. i. ζευγνύω)

sagt, so unterliegt es keinem Zweifel, dass die Form ζογά(> aus ζενάβ1 
durch die Mittelstufe ζοβάρ entstanden ist.

8 diese Verbindung von Spirans und Tenuis ist uberhaupt eine all- 
gemeine Eigentllmlichkeit der griech. Vulg&rsprachc.

5
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κ τ  wird zu χ τ :  ν ύ χ τ α ,  η  (st. ν ύ χ τ α ) Nacht, χ τ ί ζ ω  (st. κ τ ί ζ ω ) ,  

π τ  „ „ φ τ :  β λ ά φ τ ω  (st. β λ ά π τ ω ) ,  ΰ ά φ τ ω  (st. § ά π τ ω ) ,

κ λ έ φ τ ε ς  (st. κ λ έ π τ η ς ) ,  φ τ α ί ρ ω  ( Ο ί ν . ) st. 
π τ α ί ρ ω  ich niese.

π κ  „ „ φ κ :  ά φ κ ά  (st. ά π κ ά  d. i. ά π ο  κ ά τ ω )  unten.
κ π  „ „ χ π :  ά χ π ά ρ α γ μ α ν ,  τ ο  (st. ά κ π ά ρ α γ μ α ν  d. i. ε κ ό π ά -

ρ α γ μ α )  das Erschrecken.
II. Stehen die Tenuis κ  und eine Liquida neben einander, 

so muss die erstere in die entsprechende Spirans γ  iibergehen 
(bei κ λ ,  κ ρ ,  κ ν  nur in Compositis mit der Prapos. l x ) :

κ λ  wird zu γ λ :  ’γ λ ύ ν ω  (st. Ι χ λ ύ ν ω  d. i. ε κ λ ύ ω ) ,  ’γ λ ά ζ ω  ( Ο ί ν . )

und ε γ λ ά ζ ω  (st. ε χ λ ι ά ζ ω  —  έ κ λ ι ά ζ ο μ α ι ) 1. 

κ μ  „ „ γ μ :  ά γ μ ό ν  ,  τ ο  (st. ά κ μ ό ν ι ο ν  d. i. α κ μ ώ ν ) ,  λ ε γ μ ε -

τ έ ρ \  τ ο  (d. i. λ ι κ μ η τ ή ρ ι ο ν ) .

κ ρ  „ „ γ ρ :  ’γ ρ ί ζ ε μ α ν  (aus ε κ ρ ί ζ ε υ μ α )  Zerstorung, Ver-
nicbtung; vgl. § 70, I ,  b) 1), Anm. 

x v  „  „  γ ν :  έ γ ν ε φ ο ς  (st. * ε κ ν η φ ο ς )  wacb.
III. Die tonlose Explosiva κ wird vor der tonenden Sqii- 

rans β  oder ό  zur tonenden Spirans [Assimilation, s. § 70,1, b) 3)]:
κ β  wird zu γ β :  ε γ β ά λ ω  (st. ε κ β ά λ λ ω ) ,  ό γ β α ί ν ω  (neben ό β γ α ί ν ω  

und Ι β γ α ί ν ω )  st. ε κ β α ί ν ω .

κ ό  „ „ γ ό :  ε γ ό ν τ ο ς  (st. ε κ ό υ τ ο ς )  nackt, ε γ ό ύ ζ ω  2(st. ε κ ό ν ζ ω

d. i. ε κ δ ύ ω )  ich entkleide jemanden.
IV . Nasale verwandeln einen folgenden tonlosen Explosiv- 

laut (ausgenommen κ, wenn diesem ein λ  oder ρ  folgt)3 oder 
eine tonende Spirans in den entsprechenden tonenden Explo- 
sivlaut:

v  x  (oder v  -f- /)  wird zu γ ί  (oder γ γ ) : τ ο γ  κ ό ΰ μ ο ν ,  ϋ ν γ γ ε -

ν ό ς ,  ο  (d. i, ό ν γ γ ε ν η ς ) .  

μ π  (resp. μ β )  wird zu μ π  ( μ β ) : έ μ π ο ρ ο ς ,  ΰ ν ν ε μ β α ί ν ω  (st.
ϋ ν ν - ε μ - β α ί ν ω )  ich necke.

1 vgl. § 5, 6).
2 vgl. Σάθα μεσαίων, βιβλιοθ. II. S. 59, V. 20 ,,έγδυσαν τον.“ 

Trinchera S. 8 ,,χαΐ ον δη έγδηκήσωμεν“ (d. ί. και ον διεκδικήσομεν) 
aus dem Jahre 984.

3 denn man sagt τηγ χλώοτραν (die Schlelfscheibe), τηγ κρισολοΐαν 
(d. i. κρισολογίαν, den Prozess) und nicht τηγ κλώατραν, τηγ ρισολοιαν.
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ν τ  (resp. ν ό )  wird zu ν τ  ( ν ό ) :  Ι ν τ έ ρ \  τ ο  (st. έ ν τ ε ρ ω ν )  Darm,
ά ν ό ρ ί ζ ω  (st. ά ν ό ρ ί ζ ω )  ich 
heirate.

V. Das Nebeneinander γοη zwei tonlosen Spiranten wird 
nicht geduldet; infolgedessen muss die zweite zur tonlosen Ex- 
plosiva werden (Dissimilation, s. § 71):

σθ wird zu θ τ :  Δ η μ ο ϋ τ έ ν η ς  (st. Δ η μ ο α Β έ ν η ς ) ,  μ ι ϋ τ ό ς  (st. μ ι -  

ϋ ^ ό ς ) ,  έ χ ω ρ ί ο τ ε ν 1 (d. i. έ χ ω ρ ί ϋ % ε ν  —  έ χ ω -  

ρ ί ο ^ η ) .

ϋ φ  „  „  ϋ π :  ό π ά ζ ω  (st. ϋ φ ά ζ ω 1 2), ϋ π ο ν ό ΰ λ \  τ ο  (st. ϋ φ ο ν -

ό ν λ ι ο ν )  3.
ΰ χ  „ „ ο κ :  ϋ χ ά ν ω  (st. ϋ χ ά ν ω  vgl. ϋ χ ά ω )  icb zerplatze

ϋ κ ο λ ε ί ο ν 4 u. s. w. (haufiger aber ϋ χ ά ν ω ,  

ϋ χ ο λ ε ΐ ο ν ) .

„  φ τ :  έ φ τ ά ν ω  (st. φ ΰ ά ν ω )  ich reiche, ich reiche 
hinan, φ τ ε ί ρ α ,  r  (d. i. φθεΐρ).

,, „ χ τ :  ά ρ ο χ τ ε ς  (st. ά ρ  έ χ Η ε ς )  vor ein paar Tagen.
Anm. 1st die erste Spirans φ  oder χ  und die zweite 0, 

so wird die erstere in den entsprechenden tonlosen Explosiv- 
laut verwandelt wie im Altgriechischen; demnach wird φ ϋ  zu 
τ ι ϋ  =  tp  und χ ϋ  zu χ ϋ  =  ζ ,  z. B. γ ρ ά ψ ο ν ,  έ β ρ ε ζ ε ν  u. s. w.

VI. Das als tonende Spirans β  gesprochene υ in a v  und 
ε υ  geht vor den tonlosen Tenues x ,  r  und vor den Fricativen 
χ, Θ in die tonlose Fricativa φ  iiber: ε υ κ ο λ ο ν  (gespr. ε φ χ ο λ ο ν )  

leicht, α υ τ ε ν ί α  und ε υ τ ε ν ί α  (gespr. ά φ τ ε ν ί α ,  έ φ τ ε ν ί α )  d. i. εν- 
0 η ν ί α  Wohlfeilheit, ε ν χ α ρ ι ϋ τ ώ  (gespr. έ φ χ α ρ ι ΰ τ ώ )  ich danke.

§ 58.
3. Protketischcr Vocal.

Im Anlaut von manchen Wortern wird vorangestellt
I. α: ά - β ο ν τ ο ς  und ά - γ ο ν τ ο ς  (s. § 7 5 ,1. u. II.) dieser, ά - β ρ α -

18

1 vgl. ,,διεχορίστη“ (aus dem Jahre 1093) bei Trinchera S. 74.
2 so sagt man in Ob. wie auch ασφαλίζω u. s. w.
3 vgl. Arist. Thesm. V. 1134 σπόδρα st. σφοδρά,
* vgl. Em. Legr. vol. I. Τον αυτόν (d. h. τον Προδρόμου Κνρον 

Θεοδώρου) προς τον αυτόν V. 88 ,,σχολεώ ν” vgl. ,,ησχήν τε  χαΐ δΰνα- 
μην“ (aus dem Jahre 1159) bei Trinchera S, 210.

5*



68

χ ό ν α ,  η  (vgl. β ρ α χ ί ω ν )  Armgelenk, ά - γ ε ρ α ν ο ς  < ( Τ ρ χ ζ . )  und 
a - i y ^ g a v o q  ( Χ λ δ . )  Kranich, ά - γ λ α Β α ζ ω  [s. § 45, 4)], ά - γ ν έ ό α 1 
α δ ε λ φ ο ί  ( Χ λ δ .) d. i. γ ν ή ύ ι α  α δ έ λ φ ι α ,  ά - γ - ν έ ο τ ι χ α ^  (Adverb) st. 
ν η ύ τ ι χ α  niichtern, ά - β έ ρ α χ α ς ,  δ (d. i. ί έ ρ α χ α ς  fur Ι έ ρ α ξ ) ,  a - x a -  

λ α μ ά ,  η  (st. π α λ ά μ η ) ,  ά - χ ό ΰ ε ν  (in Ophis χ ο ΰ Β ε ; ) ;  woher? ά - χ ρ α ν -  

α ν 3 (in 'Όφ. ά - χ ρ ά ς  verstiimmelt aus dem in Χ λ δ . vorkommen- 
den ά - χ ρ α ν - α ς )  st. χ ρ α ν  (dor.) =  π ρ ώ η ν  kurz vorher, ά - ΰ τ ά χ ,  

τ δ  ( Τ ρ χ ζ .  ύ τ ά χ )  in Χ λ δ .  fiir ΰ τ ά χ ι ο ν  Ahre, ά - τ ό ΰ ο ν  (st. t o -  

Cov) 4, ά - τ ό τ ε  ( Χ λ δ . )  damals, ά - χ α ΰ ά ν ω  ( Ό φ . )  st. χ α Β ό ν ω  ich 
leide, erleide, ά - χ ο ρ γ ε λ ώ *  (st. χ ο ρ γ ε λ ώ  fiir π ε ρ ι γ ε λ ώ )  ich 
spotte, ά - χ ω ν ά ρ 5 6 ( Χ λ δ . )  st. χ ω ν ά ρ ι ο ν  Trichter.

II- ε: ε-βδέλλα, η Blutegel, έ -γ ν ω ρ ίζ ω 7 (auch έ-γρωνίζω) 
st. γνω ρίζω  ich erkenne, έ-γρικώ  [st. γρ ιχώ  aus βριχώ  fiir βρα­
χώ, s. § 47, 1)] ich verstehe, ε-δρνδ*, xb (neben δρύό*) d. i. 
δρνΐδ ιον  Eichel, ε-χνη χα τον  (d. i. xv?jx-&tum =  x i^ xov) ,  έ -λόβ \  
το (Ό φ .)  st. λ ά β 9 (Χ λδ .)  Henkel, έ-λντος (Ό φ .)  gelost, έ -β λ έχ ω 8 
(in Χ λδ . έ-λέπω )  ich sehe, ε-λνζω  ( Ό φ . ) 8 st. λνζω  d. i. λύω, 1

1 hier und uberhaupt bei den mit prothetischem a auftretenden 
Neutris verdankt a seine Entstehung dem Einflusse des Pluralartikels τά, 
wie Karl Foy (Bezzenbergers Beitrage 12, S. 40 1887) richtig bemerkt 
hat; fiber das prothet. a bei Maskulinis s. Bezz. Beitr. 12, S. 69—70 
und bei Fem. S. 70—71.

2 vgl. Athen. II, 47 A, wo Κρατϊνος άνησης ftir νηστις gesagt 
haben soil; s. § 77, 1) und § 79, I, 2) Anmerk,

3 hier ist das prothetische a wahrscheinlich so zu erklaren; da 
man τά πραν-ισ’νά (d. i. πραν-ισινά == das kurz vorher Geschehene) 
sagte, so bildete man auch άπρανωνά  (durch die Mittelstufe τάπρα- 
νια’νά) und άπρανισ vbg und erst nachher sagte man auch ά-πραν-αν.

4 vgl. Em. Legr. vol. I. η Θνσία τού 'Αβραάμ V. 150 ,,εχόσον".
5 vgl. περιγελώ (Olv.).
6 diese Form ist gebrauchlich nur im Ausdrucke ή κοιλία τ ’ άγω· 

νάρϊν* (d.χ. η κοιλία τον χωνάριον ενt) von einer unersattlichen Person; 
vgl. Hippocr. περί καρόίας S. 289 „o γαρ στόμαχος οκοϊον χώνος . . 
sonst heisst der Trichter χωνί’ν.

7 vgl. Em. Legr. Dig. Akr. S. 1, V. 3 ,,διά νά έγνωρΙσονν.<( Bei 
den Zeitwortern ist das prothetische ε entweder durch das Versmass 
Oder durch Anschluss an das Imperfect oder den Aorist bedingt.

8 vgl. Em. Legr. vol. II. S. 60, E', Vers 8 ,,έβλέπω.**
9 sonst sagt man im Pontischen λύνω.
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ε - ρ ’γ ώ  (aus l - ρ ι γ ώ  fiir ρ ι γ ώ ) 1 ich friere, ε - ο χ ώ ν ω  ( Ό φ . )  fur 
ϋ χ ώ ν ω  ( —  Ο η χ ώ ν ω )  ich hebe, richte auf, ε - ΰ ν ,  ε - Ο γ ω ρ ώ  (aus 
ε - ο ν γ γ ω ρ ώ  fiir Ο ν γ γ ω ρ ώ )  ich verzeihe, έ - τ ό τ ε  (in Surmena und 
Ophis) und έ - τ ό τ ε ς  (auch ό - τ ό τ ε ς )  in Τ ρ π ζ .  damals, έ - φ τ ω χ ό ς  

(st. φ τ ω χ ό ς  —  π τ ω χ ό ς ) 2, ε - χ ρ ω α τ ώ  ( Ό φ . )  st. χ ρ ω ϋ τ ώ  =  χ ρ ε ω -

ϋ τ ώ ,  ε - χ τ ε ς  ( Ό φ . )  st. χ β έ ς ,  ε - γ τ η ΰ χ ο ϋ μ α ι 3 (aus ε - χ τ ή ϋ χ ο μ α ι  fiir 
χ τ ή ΰ χ ο μ α ι  d. i. χ τ ώ μ α ι ) in Τ ρ π ζ . ,  t - γ ω ρ ε ΐ  (st. χ ω ρ ε ί )  es geht 
hinein, es reicht aus (vom Raume).

III. r .  ί - ό α ζ ω  (st. ό ι ά ζ ω  fiir ό ι ά ζ ο μ α ι 1 * 3 4 *) ich ziehe die Fa- 
den auf dem Webstuhl, l - ό ο ν ί ζ ω  ( Ό φ . )  st. ό ο ν ί ζ ω 5 d. i. δ ο ν έ ω  

ich rausche, l - π ε ρ ν ΰ  ( Ό φ . )  st. π έ ρ ν ο ι ,  l - ό χ α  (st. ό χ α  fur ο χ ι ά )  6 *, 
l - φ τ ' α ρ , τ ο 7 (st. φ τ 'α ρ  d. i. π τ υ ά ρ ι ο ν )  der Spaten.

IV. ο: 6 - β ο ν δ τ ο  ( 0 4 μ ο . )  fiir β ο ν δ ’ d. i. β ο β δ ι ο ν ,  ό - β ν ά ρ  } 

τ ο  ( Ο ί ν .) fiir ό - ο ι ν ά ρ ’ =  ο ί ν ά ρ ι ο ν ,  ό - π έ ρ τ ΰ 3 ( Χ λ δ . ,  Τ ρ π ζ . )  st. 
π έ ρ ν ο ι ,  ο - ο ή μ ε ρ ο ν ,  ό - Ο χ ό λ ε ι ο ν  ( Χ λ ό . )  st. ϋ χ ο λ ε ϊ ο ν  Schule, ό - τ ό τ ε  

und ό - τ ό τ ε ς  ( Τ ρ π ζ . )  st. τότε, ό - φ έ τ ο ς  (d. i. ’φ έ τ ο ς  fiir ε φ έ τ ο ς  

dies Jahr), ό - χ τ ε ς 8 ( Τ ρ π ζ . )  st. χθες.

§ 59.
4. Anaptyktischer Vocal.

Ein Vocal entwickelt sich, I. zwischen den tonlosen Con- 
sonanten x ,  τ ,  Θ und den Liquiden λ ,  ρ  oder der Alveolaris v ,

1 έριγώ und ριγώ in Ophis.
* vgl. Em. Legr. vol. II Ιστορία τον Μιχαήλ Βοηβόδα Vers 1071 

,,έπτωχός.” In Οίν. heiset es φτωχός.
3 χτησκονμαι in Χλδ.
* diese Form kommt im Epirotischen vor (s. 'Έλλην. φιλολ. Σνλλ. 

τόμ. ΙΔ ’. 1884 unter dem Buchstaben Δ in der Σύλλογέ λέξ. παραμυ­
θιών, άαμ. χτλ. τον έν Ζαγορίφ τής ’Ήπειρον ιΕλλην. λαόν ’ υπό Θ. Πον-
σίον) und wird von Θ. Πονσιος f&lschlich mit ν geschrieben.

6 in Τρπζ.
β έσκία in Ophis; vgl. W. Wagner Άλφάβ. τής Άγάπ. 102, 6 „’ς τήν 

Ιαχιά αον.”
’ so kommt es auch im Tlirkischen vor.
8 der Grund der Prothese dee o bei alien diesen Wortern liegt in 

dem Artikel ro; denn όβονδ\ όσγόλειον konnton sehr leicht aus το . 
βονδ’, το αχόλειον entstehen, und οπίρταζ όοημερον, ότότες, όφίτος, 
όχτίς konnten erst dann gesagt werden, nachdem man aus το περ’σια
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II. zwischen der Liquida λ  und dem Labialen //, III. zwischen 
zwei Liquiden.

I. 1) a: χ α λ έ τ ε ρ ο ς ,  o  (aus χ λ έ τ ω ρ α ς  fur χ λ ή τ ω ρ )  Hoch- 
zeitsbitter, ξ α λ α π α τ ώ  [st. ξ α λ π α τ ώ  aus λ α ξ π α τ ώ ]  

vgl. § 35, 7) und § 67.
2) ε: ο ε ν τ ε λ ο ν  (st. ϋ ε ν τ λ ο ν  d. i. τ ε ν τ λ ο ν ) ,  π ε ώ ε ν ι ν ,  τ ο

(st. j i a h v i v  aus φ α τ ν ί ο ν )*.
3) ο: φ ο ν ΰ τ ο ρ ο ν  ( Χ λ ό . )  st. φ ο ν ϋ τ ρ ο ν  d. i. φ ν ΰ τ ρ ο ν

Omelette, ξ α λ ο χ α τ ώ  (st. ξ α λ π α τ ώ  d. i. ζ μ λ χ α τ ώ  

fiir λ α ξ π α τ ώ ;  vgl. § 35, 7).
II. t: ά λ ι μ έ γ ω  2 ( - Σ ρ χ . )  st. ά λ μ έ γ ω  ( Χ λ ό . )  d. i. ά μ έ λ γ ω ,  α λ ι -  

μ ί ό * ,  τ ο  (st. ά λ μ ί ό ι ο ν  =  ά λ μ η ) .

III. ι :  φ ο ν λ ι ρ ι ν ,  τ ο  (aus φ ο ν λ ρ ι ν ,  welches durch Umstel- 
lung aus φ λ ο υ ρ ί * v  d. i. φ λ ω ρ ί ο ν  entstanden ist) jede 
goldene Munze.

§ 60.
5. Anaptyktisclies o v .

Iu folgenden Wortern hat sich ein o v  entwickelt zwischen 
λ  und φ ,  γ  und ό ,  o  und μ ,  χ  und λ :  α π ο ξ ο ν λ ο υ φ ο ί ζ ω 3 (aus 
ά χ - ε ξ ω - λ φ ο ί ζ ω  fiir ά χ - ε ξ α ι - φ λ ο ί ζ ω ,  vgl. φ λ , ο ι ο ς )  ich schale aus, 
μ α λ α γ ο ν ό α ζ ω  (aus μ α λ α γ ό ι ά ζ ω  und dies durch μ ε τ ά Β ε ϋ ι ς  aus 
μ α γ ό α λ ί ά ζ ω ) 4 ich zerknittre, zerkniille, β α β ο υ μ ι ν ,  το5 (st. j a -  

ϋ μ ί ’ν  d. i. ν α Ο μ ί ο ν )  Jasmin, χ ο υ λ α ί ν ω  6 (aus χ λ ι α ί ν ω ,  χ λ ι α ί ν ω  7,  

γ λ α ί ν ω ,  χ ο υ λ α ί ν ω )  ich erwarme.

τον (d. i. περνσ-ισ-ινον fiir περνάινον), το σημερινόν (d. i. το σημερινόν), 
το τοτεσ'νον (d. i. το τοτεσινον =  das damalige), το *φετ-ισ^νον (d. i. το 
>φετισινον fiir το επετισινόν), το χτεσ'νον (d. ΐ. το χθεσινόν) die Formen 
όπερ’σισ’νόν, όσημερ'νόν, οτοτεσ'νόν, όφετισ’νόν, όχτεσ’νον gebildet hatte.

1 vgl. § 72.
2 in Oiv. heisst es άλιμέβω (s. § 75, I). Anaptyktisches i zwischen 

zwei Liquiden haben wir auch im Altgr. z. B. άρ-ι-μάζει' άρ-μόζει He- 
sych., κνδάλ-ι-μος u, s. w.

3 vgl. § 35, 7) und 19, 7). 4 vgl. das altgr. μαχόαλιά.
5 vgl. Wagner 'Αλφάβ. τής Αγάπ. 3, 2, ,,γι«σνμΙν,“ und Κοραής·. 

•Άτ. IV. 79.
° In Oiv. sagt man χλιώνω. 7 vgl. § 61, IV.
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6. Ausfall ernes Halbyoeals.
Von zwei neben einander bestehenden vocalischen Lauten 

fallt haufig der eine aus (und zwar derjenige, der unmittelbar 
nach oder vor der betonten Silbe steht), nachdem er zum 
Halbvocal geworden war.

I. ε: χ λ α ι τ ε ν  (aus κ λ α ί ε τ ε ν ,  κ λ α ^ τ ε ν )  ibr weint, τ ρ ώ ' τ ε ν  

(fur τ ρ ώ γ ε τ ε ν ,  τ ρ ώ ε τ ε ν ,  τ ρ ώ β τ ε ν )  ibr speiset.
Anna. Die Formen θός (st. θεός), Θοόό '̂ς1 2 * (st. Θ ε ο δ ό ο η ς  

d. i. Θ ε ο δ ό ϋ ι ο ς ) ,  Θ ό δ ω ρ ο ς 2 (st. Θ ε ό δ ω ρ ο ς ) ,  θ ω ρ ε α  (st. θ ε ω ρ ί α  

d. i. θ ε ω ρ ί α )  Gesicbt, Anblick, θ ω ρ ο ΐ  (st. θ ε ω ρ ώ ) 3 ich scbaue, 
ν ο ΰ ΰ ά χ α ,  η  (st. ν ε ο ϋ ΰ ά χ α  d. i. ν ό ϋ ϋ α ξ )  junger Hahn, γ ρ ω ΰ τ ο »4 5 
(st. χ ρ ε ω ΰ τ ώ )  sind gewiss durcb die Mittelstufe θος, Θ δ δ ό β ς ,  

Θ ό δ ω ρ ο ς ,  θ ώ ρ ί α ,  θ ώ ρ ώ ,  ν ό ΰ ϋ ά χ α ,  χ ρ ώ ΰ τ ώ  entstanden.
II. ε ι :  ά χ ο ν  ς 5 (aus α κ ο ύ ε ι ς  durch die Mittelstufen α κ ο ύ ­

ε ι ς ,  ά χ ο ν ΐ ς ) ,  μ ε ν ν ς  (d. i. μ η ν ύ ε ι ς )  aus μ ε ν ν ε ^ ι ς ,  μ ε ν ύ ^ ς ,  ε ν τ α ς  

(d. i, ε ύ θ ε ι ά ε ι ς )  aus ε ύ τ ά ε ι ς ,  ευτα/ς, χ λ α ί ’ς  (aus κ λ α ί ε ι ς ,  x l a i j q ) ,  

κ ρ ο ν  ς  (aus κ ρ ο ύ ε ι ς ,  κ ρ ο ν ] ς ) ,  ό μ ν ύ , ς  (aus ο μ ν ύ ε ι ς ,  ό μ ν ύ β ς ) ,  

’π ό ά ς  (d. i, υ π ά γ ε ι ς  du gehst) aus ’π ά ε ι ς ,  ’π ά β ς ,  τ ρ ώ * ς  (d. i 
τ ρ ώ γ ε ι ς )  aus τ ρ ο ό ε ι ς ,  τ ρ ώ ε ι ς ,  τ ρ ο ν / ς .

III. η :  δ ω δ ε κ ά μ ε ρ ο ν  (aus δ ω δ ε κ ά η μ ε ρ ο ν ,  δ ο ο δ ε κ ά β μ ε ρ ο ν ) ,

§ 61.

1 zu erwahnen ist auch der Rufname Θογδότη, η, entstanden aus 
Θε-γ-οδότη Θογδότη; bei Trinchera (S. 73) lesen wir ,,ίκατήρπαξε η Θεο- 
δώτη“ (aus dem Jahre 1093).

2 auf einer megar. Inschr. (Rhein. Mus. 1856 S. 145) best man 
Θόγνητος; vgl, auch ος ftir hog und αδελφός fur άδελφεός.

8 vgl. Em. Legr. vol. I. Τον αυτόν (d. h. τον Προδρόμου Κυρον 
Θεοδώραν) πρός τον Μανουήλ τον Κομνηνόν V. 567 „θο»ρονσι.“ W. Wagner 
Άλφΰβ. τής Άγόπ, 13, 14 ,,χαί 'γώ νά στίχο» να θωρώ.“

4 ,,χρόστα»" und „χρο»ατω“ finden wir aus dem Jahre 1141 bei 
Trinchera S. 171.

5 vgl. Em. Legr. Τον αντον (d. h. τον Προδρ. Κνρον Θεοδ.) προς 
τον αντόν V. 106 ,,το πώς αχονς ονχ ο~Ιδα“, d. h. „ich weiss nicht wie 
du heis8t“, So bedeutet auch heute das Wort dxovyo» nicht bloss ,,ich 
hdre“ sondern auch „ich heisse“, wie im Altgr. (vgl. Sophocl. Ocd. Co­
lon. 988).
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ε π ο ΐ κ α  (aus ε π ο ί η κ α ,  e x o i j x a ) 1 ich that, π ο ί ’ΰ ο ν  (aus π ο ί η -  

ΰ ο ν ,  x o i j e o v )  =  π ο Γ ϋ ε  (O l v .) .

IV. ι :  π ο υ ρ ν ά  (fur π ρ ω ϊ ν ά ,  π ρ ω ι ν ά ,  π ρ ω ν ά ,  π ρ ο ν ν ά ,  

π ο υ ρ ν ά )  morgen friih, π ρ ώ ’μ ο  ( Ό φ . )  aus π ρ ώ ι μ ο ν ,  π ρ ώ ι μ ο ,  

τ ρ ά ν τ α  (aus τ ρ ι ά ν τ α  —  τ ρ ι ά κ ο ν τ α ) ,  Τ ρ α ν τ ά φ υ λ ω ν ,  ό 2 3 4 Ruf- 
name, χ ο υ λ α ί ν ω  (aus χ λ ι α ί ν ω ,  χ λ ι α ί ν ω )  ich erwarme (s. § 60), 
έ π α ,  έ π ε ς  u. s. w. fiir ε π ι α  ( =  ε π ι ο ν ) ,  ε π ι ε ς  u. s. w.

Anm. Die Formen ά γ ρ ο ν ι μ ί α ,  r  (d. i. ά γ ρ ι ο ν ε μ ί α  fiir ά γ ρ ι -  

α ν ε μ ί α  ein der Gesundheit schadlicher Wind), α γ ρ ό ς 5 ( Ό φ . )  

wild, ά ϋ η μ έ ν ο  ( Ό φ . )  st. ά ο η μ ι ν ι ό ν  silbern, δ α λ ν ζ ω  ( O l v . )  st. 
δ ι α λ υ ζ ω  d. i. δ ι α λ ύ ω ,  δ ά ό κ ο μ α ι  ( O l v . )  st. δ ι ά ϋ κ ο μ α ι  d. i. β ι ά ­

ζ ο μ α ι ,  ό α τ ά χ κ ο ν μ α ι 4 (d. i. ό ι α τ ά χ κ ο μ α ι  — ό ι α τ ά ϋ ΰ ω )  ich treffe 
Anordnungen (im Hause), δ α τ ά χ τ ω ρ - α ς ,  δ  ( O l v . )  d. i. δ ι α τ ά -  

κ τ ω ρ - α ς  fiir δ ι α τ ά κ τ ω ρ  Befehlshaber, Δ ο ν έ ) ς  (d. i. Δ ι ο ν ν ϋ η ς  

fiir Δ ι ο ν υ ΰ ι ο ς ) ,  ή λ ο ς 5 (d. i. ή λ ι ο ς ) ,  5μ ω δ ώ  (d. i. ά ί μ ω δ ι ώ ) ,  

φ τ ε ι ρ ώ  (d. i. φ θ ε ι ρ ι ώ )  hahen gewiss die Mittelstufen ά γ ρ ο ν ι μ ί α ,  

α γ ρ ό ς ,  ά ϋ η μ έ ν ο ,  δ ά τ ά χ κ ο ν μ α ι ,  Δ ο ν ε ί ς ,  ή λ ο ς ,  5μ ω δ ώ ,  φ τ ε ι ρ ώ  

durchgemacht.
V. ο: π α λ α ϊ ' ν  (d. i. π α λ α ι ό ν  fiir π α λ α ι ό ν ) ,  wenn es nicht 

durch die Mittelstufe π α λ ο ν  entstanden ist, wie das Wort v e -  

γ α μ ο ς  aus ν ό γ α μ ο ς  (d. i. ν ε ά γ α μ ο ς ) .

VI. ο ι :  ξ έ π λ ο ν ,  τ ο 6 ( =  die Schale) aus , ζ ώ φ λ ) ο ν  d. i. 
ε ξ ώ φ λ ο ι ο ν ,  χ ρ ά ,  η  (aus χ ρ ο ι ά ,  χ ρ ) ά )  Gesichtsfarhe.

VII. ν :  ά π ο ν κ ρ ο ν μ α ι  (aus ά π ο κ ρ υ ο ν μ α ι ,  ά π ο ν κ ρ υ ο ν μ α ι ,♦

1 vgl. Em. Legr. Dig. Akr. S. 90, Y. 1086 ,,ποίσειν" und S. 118, 
Y. 1420 ,Jno txev,“ und G. Wagner *Εμμανουήλ Γεωργιλλά το Θανατι­
κόν τής Ρόδου V. 447 „έποϊχα“, und astronom. Papyrus du Louvre 41, 
28 „ποισάμενοι“.

2 gemeingriechisch hort man Τριαντάφυλλος, b, τριανταφυλλιά, ή 
und τριαντάφνλλον, rb die Rose.

3 sonst kommt αγρός und άγρες vor.
4 vgl. das altgr. μάχελλα (pontisch μαχέλ\ το) st. μιάκελλα, wie 

δίχελλα.
3 Nach Strabo soli Ευφοριών ήλ fiir ήλος d. i. ήλιος gebraucht 

baben (s. Mull, griech. Gramm. S. 67).
6 vgl. §§ 35, 7), 24, 2) und 6, 15); das Wort kann auch aus 

ξέτιλδν (d. i. 5ξώφλοιον fiir έξώφλοιον) entstanden sein, wie χρά aus 
χρά (d. i. χροιά).
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ά π ο υ χ ρ ) ο ν μ α ι )  icb werde kalt (von warmen Speisen), δ ά κ ρ ο ν ,  

τ ο  (aus δ ά κ ρ ν ο ν ,  ό ά χ ρ ΐ ο ν ) ,  ο ν ρ ν ο ϋ μ α ι  (d. i. ώ ρ ν ύ ο μ α ι  fur ω ρ ύ ­

ο μ α ι )  aus ο ν ρ ν ν ο ϋ μ α ι  (fiir ο ύ ρ ν ύ ο μ α ι ) ,  ο ύ ρ ν υ ο ν μ α ι ,  ο ν ρ ν ] ο ν μ α ι .

Anm. Die Formen ά ν α λ ώ  (d. i. ά ν α λ ν ω )  ich weiche auf, 
β ρ ά δ ά ,  τ α  ( Ό φ . )  st. β ρ ν ά ό ι α  (Demin, von β ρ ν ο ν  Moos), ο μ ν ώ 1 
(d. i. ο μ ν ύ ω ) ,  χ ρ ώ τ ε ρ ο  ( Ό φ . )  d. i. χ ρ υ ώ τ ε ρ ο ν  kalter, sind durch 
die Mittelstufen ά ν α λ ώ ,  β ρ ά δ ά ,  ο μ ν ώ ,  χ ρ ώ τ ε ρ ο  entstanden.

§62 .
7. Elision.

Elidiert wird
I. auslautendes a  vor anlautendem a ,  z. B. τ ά  ρ ά μ α τ  

ά χ λ ω ϋ τ α  ε ί ν ε  die Faden sind ungesponnen, τ ά  φ ά β α τ  ά ψ ε τ α  

έ ο α ν  die Bohnen waren ungekocht, τ ρ ι  ά π ί δ α  (d. i. τ ρ ί α  ά π ί ­

δ ι α )  drei Birnen, έ ν δ ε χ ’ ά ρ γ ά τ  (d. i. έ ν δ ε κ α  ά ρ γ ά τ α ι  =  έ ν ­

δ ε κ α  ε ρ γ ά τ α ι ) ,  δ ώ δ ε χ  ά λ ο γ α  zwolf Pferde, έ π ώ ρ κ ο >2 ά τ ο ν  

(d. i. ά φ ώ ρ χ ι ο α  α ν τ δ ν ) ,  ε λ ’ ά π έ ο  (d. ί. έ λ α  ά π έ ο ω )  komm 
herein!, ε ϋ έ β 3 ά π έ ο ’ (st. ε ο έ β α  ά π έ ϋ ω  d. ϊ. ε ο έ β η ν  ά π ο  ε ϋ ω )  

ich ging hinein, ε τ ι μ έ #  ά μ ο γ  γ α μ β ρ ό ς  (st. ε τ ι μ έ Ο α  ά μ ο ν  γ α μ β ρ ό ς )  

ich wurde wie ein Schwiegersohn behandelt, ε ί χ  ά τ ο  (st. ε ί χ α  

ά τ ό )  ich hatte es.
Anm. In alien solchen Fallen, in welchen zwei ahnlich 

lautende Vocale in Beriihrung kommen, konnte man vielleicht 
eher eine Verschmelzung der heiden Laute annehmen, als eine 
Elision des ersteren; vgl. § 68, III. Ausn., 2) Anm. und 3) Anm.

II. auslautendes e (d. i. ε  oder a i )  vor anlautendem e (d. i. 
ε  oder α ι ) ,  z. B. δ ε β ά τ  ε μ π ρ ο ΰ τ ά  (d. i. δ ι α β α τ έ  ε μ π ρ ο ο Β ά )  geht 
voran!, ε δ ί χ α μ  I x t l v o  (d. i. ε δ έ κ α μ ε  ε κ ε ί ν ο  =  έ δ ώ κ α μ ε ν  ε κ ε ί ν ο ) ,  

π ο υ λ ή α ' τ  ε ν τ ε ν ά  ( =  π ω λ ή ο α τ ε  ε ν Β η ν ά )  verkauft billig!, ό κ ε -  

π ά ε τ  έ μ ο ρ φ α  (d. i. ΰ κ ε π ά ζ ε τ α ι  ε ύ μ ο ρ φ α ) ,  ά γ ο ρ ά ζ ο μ  α ί ί δ ά  (d. i. 
ά γ ο ρ ά ζ ο μ ε  α ί γ ί δ ι α  fiir ά γ ο ρ ά ζ ο μ ε ν  α ί γ ί δ ι α ) .

III. auslautendes e ( =  ε  oder α ι )  vor anlautendem α, ζ. Β. 
έ ό έ κ α μ  «το (st. ε δ έ κ α μ ε  ά τ ο  =  ε δ ο τ κ α μ ε ν  α ν τ ο ) ,  ά ν ο ί γ ο μ  ά τ α

1 vgl. G. Wagner ΓραφαΙ καί οτίγοι καί ίρμηνεΐια Κνρον Στεφά­
νου τον Σαχλήχη Vers 34 ,,όμνώ."

2 Pracs. Indie, άπορχίζω ich banne die Geister durch Gebete,

(.
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(st. ά ν ο ί γ ο μ ε  ά τ α  —  ά ν ο ί γ ο μ ε ν  α υ τ ά ) ,  κ λ ώ ϋ χ ο υ μ 3 ά π 3 α δ ά 1 
μ ε ρ έ α ν  (st. κ λ ώ ΰ κ ο υ μ α ι  ά π  ά δ ά  μ ε ρ έ α ν ) icb wende mich von 
dieser nach der anderen Seite, ich kehre aus dieser Richtung 
zuriick, χ ω ρ ί ϋ κ ο υ μ 3 ά τ ε ν  (d. i. χ ω ρ ί ΰ κ ο μ α ι  ά τ ε ν  —  χ ω ρ ί ζ ο μ α ι  

α υ τ ή ν )  ich trenne mich von ihr, χ ο λ 'ά ό κ ε Ο 3 ά τ ο ν  (d. i. γ ο λ ι ά -  

ΰ κ ε ο α ι  ά τ ο ν )  du wirst bose mit ihm.
IV. auslautendes a i  vor anlautendem i-Laut (d. i. η  oder 

ε ι ) ,  z. B. ε ρ χ ε τ  η μ έ ρ α  (d. i. έ ρ χ ε τ α ι  η μ έ ρ α ) ,  π ι ά ό κ ε τ  ε ΐ ν α ς  κ λ έ ­

φ τ ε ς  (d. i. π ι ά ΰ κ ε τ α ι  ε ΐ ν α ς  κ λ έ φ τ ε ς )  es wird ein Dieb gefangen.
V. das a i  der Conjunct, κ α ι  vor anlautendem Vocal, z. B. 

x 3 a v o i  (d. i. κ α ί  α ν ο ί γ ε ι ) ,  x 3 έ κ λ ώ ο τ ε γ  κ 3 ε ί π ε ν  ά τ ο ν  (d. i. 
κ α ι  ε κ λ ώ ο ΰ η  κ α ι  ε ί π ε ν  α υ τ ό ν )  und er wandte sich und sagte 
zu ibm, x  ε ΰ ά ρ ε ϋ ε ν  (d. i. κ α ι  ε Β ά ρ ρ η ΰ ε ν )  und er dacbte, 
meinte, ν ΰ χ τ α γ  x 3 η μ έ ρ α ν  (d. i. ν ύ κ τ α  κ α ι  η μ έ ρ α ν ) ,  χ 3 ο  δ ε -  

ϋ π ό τ ς  (d. i. κ α ί  6  δ ε ο π ό τ η ς )  und der Bischof, κ 3 ο υ λ .ά  τ α  

π α ι δ ί α  (d. i. κ α ί  ο ύ λ α  τ ά  π α ι δ ί α  fiir κ α ί  ο λ α  τ ά  π α ι δ ι ά ) ,  ώ ρ α ς  

κ 3 ώ ρ α ς  (d. i. ώ ρ α ς  κ α ί  ώ ρ α ς )  dann und wann.
VI. das i  des Adv. 3χ ί  (d. i. ο ύ κ ί )  vor anlautendem Vocal, 

. % α ν ο ί γ ω  (a. 1. ο ν κ ι  α ν ο ί γ ω ) ,  κ  ε ψ ε ΰ ε ν  (α. ι. ο ν κ ι  εψ?]~

α ε ν ) ,  ’χ *  ε ί χ ε ν  (d. i. ο ν κ ι  ε ί γ ε ν ) ,  ί ν ά ζ ω  [d. i. ο ν κ ι  ί ν ι ά ζ ω  

s. § 5, 6)], η ν ρ ε ν  (d. i. ο ν κ ι  η ν ρ ε ν )  er fand nicht, *χ* ο μ α ζ *  

(d. i, ο ν κ ι  ο μ ο ι ά ζ ε ι ) ,  ’χ  ώ ν ο μ ά τ  α ε ν  (d. i. ο ν κ ι  ώ ν ο μ ά τ  ι ΰ ε ν )  

er. erwahnte nicht.
VII. das ε  der Pronomina μ ε ,  a s  (doch nur vor anderem 

ε  und vor den enklitischen ά τ ο ν ,  ά τ ε ν ,  ά τ ο ,  ά ) ,  ζ. Β. τ ο  ε τ α ξ ε  μ

1 gewdhnlich schreibt man εδά (gemeingriech. £δώ), weil man das 
W ort auf ίδον zuriickfhhrt; meines Erachtens aber ist es vielmebr auf 
<i»dt (== cude) zuruckzufuhren; zu der Form αδά konnte wahrscheinlich 
das zusammengesetzte άδαπάν (aus ώδΐ επάνω, ώδιεπάν, ώδεπάν und 
durch vocal. Assimilat. άδαπάν ; vgl. άκαπάν* st. εκεί επάνω) ftibren; 
fur diese Ansicht spricbt auch die Form εδεπά (aus ώδεπάνω verstiimmelt), 
welche Κοραής (Άτ. Δ . 112) auf ώδέ π a zuruckfuhrt uud daher mit Cir­
cumflex schreibt. vgl. P. de Lagarde: Neugriechisches aus Kleinasien 
S. 41 ,,άδές, οδε{ί und Em. Legr. Στίχοι Γραμματικού Μιχαήλ τον Γλν- 
κά . . . V. 58 „£δα“\ vgl. auch G. Wagner JΕμμανουήλ Γεωργιλλά το 
Θανατικόν της Ρόδον V. 518 „έδά“ und V. 301 , , μ ε ρ έ α ν Mit dem 
Worte μερέα ist zu vergleichen ,}£μ μεν τα ιτράτα μερεία** Taf. Herakl. 
I. Y. 42 hex Cauer S. 19.



έ χ ε ί ν  τ η ν  ώ ρ α ν  (d. i. τ ο  έ τ α ξ ε  μ ε  ε κ ε ί ν η ν  τ η ν  ώ ρ α ν )  was er mil’ 
versprach in jener Stunde, έ ν ι ψ ε  a 3 έ μ ο ρ φ α  (st. έ ν ι ψ ε  ϋ ε  ε ύ μ ο ρ φ α ; ) ;  

hat er dich gut gewaschen?, χ α ρ ί ζ '  μ > ά τ ο ν  (d. i. χ α ρ ί ζ ε ι  μ ε  

ά τ ο ν )  er schenkt mir ihn, S C  o '  ά τ ε ν  (d. i. δ ί δ ε ι  ϋ ε  ά τ ε ν )  er 
giebt sie dir, π ο υ λ ο υ ν - ε  μ '  ά τ ο  (d. i. π ο υ λ ο ύ ν  μ ε  ά τ ο  fur π ώ ­

λ ο  ν θ ί  μ ε  ά τ ο )  sie verkaufen mir es.
VIII. das ε  der 1. Plur. sowohl im Indie. Praes., als im 

Aor. und Imperf. der activen Formen, jedoch nur vor dem Pron. 
ί κ ε Ζ ν ο ς  vor den enklit. ά τ ο ν ,  ά τ ε ν ,  ά τ ο ,  ά  und vor ε ΐ ν α ς ,  έ ν α ς  

ζ. Β. ε δ έ κ α μ  ε κ ε ί ν ο  (st. ε δ  έ κ α μ ε  ε κ ε ί ν ο  =  έ δ ώ κ α μ ε ν  ε κ ε ί ν ο ) ,  έ λ ε -  

γ α μ  ά τ ς  (d. i. έ λ ε γ α μ ε  ά τ ο υ ς  fiir έ λ έ γ ο μ ε ν  α ν τ ο υ ς )  wir sagten 
ihnen, ά ν ο ί γ ο μ  ά τ ο  (d. i. ά ν ο ί γ ο μ ε  ά τ ο  —  ά ν ο ί γ ο μ ε ν  α υ τ ό ) ,  θε-
λ ο μ  ά τ ε ν  (d. i. Β έ λ ο  μ ε  ά τ ε ν  fiir Β έ λ ο μ ε ν  α υ τ ή ν ) ,  ε π έ ρ α μ  ε κ ε ί ν ε ν  

(d. i. έ π ή ρ α μ ε  ε κ ε ί ν ε ν  =  έ π ή ρ α μ ε ν  ε κ ε ί ν η ν )  wir nahmen jene, 
α ν  ε ϊ χ α μ  ε κ ε ί ν ε ν  (d. i. α ν  ε ί χ α μ ε  ε κ ε ί ν ε ν  =  ά ν  ε ϊ χ ο μ ε ν  ε κ ε ί ν η ν )  

wenn wir jene hatten, έ κ ϋ α μ  έ ν α ν  λ ό γ ο ν  wir horten ein Wort.
IX. das o  im Interrog. ν τ ό ;  (d. i. τ ί ; )  und in der Prapos. 

α π ό ,  ζ. Β. ν τ ’ ά κ ο υ ς  (d .i. τ ί  α κ ο ύ ε ι ς ) ;  wie heisst du?, ν τ  έ π α -  

Β ε τ ε  (d. i. ν τ ί  ε π ά Β ε τ ε  —  τ ί  ε π ά Β ε τ ε ) ;  was habt ihr? was fehlt 
euch?, ά π  ά τ ώ ρ α  (st. ά π ό  ά - τ ω ρ α  d. i. ά π ό  τ ο ύ ρ α )  von nun an.

X. das ω  der 1. Sing. Indie. Pras. Act. der Barytona, wenn 
die enklitischen ά τ ο ν ,  ά τ ε ν ,  ά τ ο ,  ά ,  ά τ α  (d. h. α υ τ ό ν ,  α υ τ ή ν ,  

α υ τ ό ,  α υ τ α )  folgen1 *, ζ. Β. ε γ δ ύ ζ '  ά τ ο ν  (d. i. έ κ ό υ ζ ω  α υ τ ό ν  

=  ε κ δ ΰ ω  α υ τ ό ν ) ,  Ο τ ο λ ί ζ *  ά τ ε ν  (d. i. Ο τ ο Ρ ά ζ ω  ά τ ε ν )  ich schmiicke 
sie, λ έ γ  ά τ ο  (st. λ έ γ ω  ά τ ο )  ich sage es, π λ υ ν  ά τ ο  (st. π λ υ ν ω  

ά τ ο )  ich wasche es, έ χ  ά  (st. έ χ ω  ά  =  έ χ ω  ά τ ο )  ich habe es, 
κ ρ ε μ ά ν  ά τ α  (st. κ ρ ε μ ά ν ω  ά τ α )  ich hange es auf.

XI. das a  des Artikels vor anlautendem ε und o-Laut, 
ζ. Β. τ  ε μ ά  (d. i. r« έ μ ά ) ,  τ  ό μ ά τ ά  (st. τ ά  ό μ μ ά τ ι α ) ,  τ  ω β ά  

(st. τ ά  ω β ά )  die Eier.

1 vor anderen vocalisch anlautenden Wortcrn wird w nie elidiert, 
ausgenommen wenn das folgende Wort gleicli anlautet (in diesem Falle
fallt die 1. Sing, mit der 3. zusammen) ζ. Β. ’παίρω άψιμον  (d. i. έπαίρω  
αιριμον) ich nehrae Feucr, 'πάγω  ε ξ ’ μ έ ρ ια ν  ich gehe hinaus, τρώ γω  
ημπσον μτ/λον ich esse einen halben Apfel; dagegen n lv ' όλίγον κρα-
<j C v (d. i. πίνω  oder π ίνει ολίγον κρασίον) ich trinke oder er trinkt ein 
biechen Wein, Θέλ’ ο)βδν ich wiinsche (oder er wtinscht) ein Ei.
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XII. das η  des Artikels vor anlautendem vocalischen Laut, 
z. B. τ’ Α ν α ς  (d. i. τ ή  " έ ν α ς  fur τ ή ς  Ά ν ν η ς ) ,  τ’ Ο μ ο ρ φ ι ά ς  

(d. i. τ ή  ' Ε μ ο ρ φ ί α ς  fiir τ ή ς  Ε ν  μ ο ρ φ ι ά ς ) ,  τ ’ 'Ί μ ε ρ α ς  (d. i. τ ή  

Ί μ ε ρ α ς  fiir τ ή ς  '/μέρας), τ ’ ό κ ν α ρ ί α ς  (d. i. τ ή  ό χ ν ι α ρ ί α ς  fiir 
τ ή ς  ό χ ν ι α ρ ί α ς  Fern, von ό χ ν ά ρ τ ς  d. i. ό χ ν ι ά ρ η ς  fiir ό χ ν ι ά ρ ι ο ς

faul) u. s. w.
XIII. das v  des Artikels (welches fiir o v  steht) vor an­

lautendem vocalischen Laut, z. B. τ’ α ρ ν ί ’ (d. i. τ ϋ  α ρ ν ί ’ =  τ ο ν  

ά ρ ν ί ο ν ) ,  τ’ αρθωπ’ς (d. i. τ ν  ά ρ ΰ ώ π ς  =  τ ο ν ς  ά ν ί ΐ ρ ώ π ο ν ς ) ,  τ  

ε φ τ ω χ ο ν  (st. τϋ ε φ τ ω χ ο ν  =  τ ο ν  π τ ω χ ό ν ) ,  τ’ ’Η λ ί α  (st. τϋ Ή λ ί α  

"Genet, von ’Η λ ί α ς  =  Elias), τ’ ε ϊ ν ο ν ο ς  (d. i. τ ν  ε ϊ ν ο ν ο ς  =  τ ο ν  

ε ν ό ς ) ,  τ’ ί χ ν α ρ ί ’ (st. τ ν  ί χ ν α ρ ί ο υ  d. i. τ ο ν  Ι χ ν α ρ ί ο ν )  der Spur, 
τ’ ο ϊ ν α ρ ί ’ (d. i. τϋ ο ί ν α ρ ί ο ν  —  τ ο ν  ο ί ν α ρ ί ο ν )  des Weines, τ’ 
ό μ α τ ί ’ (d. i. τϋ ό μ α τ ί ο ν  =  τ ο ν  ό μ μ α τ ί ο ν ) ,  τ’ ω β ο ν  (d. i. 
τϋ φ β ο ϋ  fiir τ ο ν  φ β ο ϋ  —  τ ο ν  ω ο ν ) ,  τ ’ ο ν ρ α ν ο ν  (d. i. τϋ ο ν -  

ρ α ν ο ν  fiir τ ο ν  ο ν ρ α ν ο ν ) .

XIV. das ο  des Artikels vor a ,  e ( =  ε  oder a t ) ,  o  ( =  o 
oder ω ) ,  ο ν ,  z .  B.. τ’ α λ α ς  (st. το α λ α ς )  das Salz, τ’ ί μ ο ν  (st. 
τ ο  ί μ ο ν ) ,  τ’ α ί ί ό *  (d. i. τ ο  α ί ί ό ’ =  τ ο  α ι γ ι δ ώ ν )  die Ziege, τ’ 
ο ρ ο μ α ν  (d. i. τό δ ρ α μ α ν  =  τ ο  ό ρ α μ α )  der Traum, τ’ ω β ο ν  (st. 
τ ο  ω β ο ν )  das Ei, τ ’ ο ν ρ ά ό *  (st. τό οι’ράό’ =  τό ο ν ρ ά δ ι ο ν )  

der Schweif.
§63.

8. Synizesis.
Kommen zwei verschiedene vocalische Laute zusammen, 

von denen der erste weich ist, so werden beide als eine Silbe 
gesprochen und eine solche Synizesis wird in der Schrift durch 
das Zeichen ^ ausgedriickt, welches man unter die betreffenden 
Laute setzt; so schreibt man ά κ ε ι α π ά ν  (d. i. έ χ ε ι  ε π ά ν ω ) ,  ε ν -  

ν ο ι ά ο χ ο ν μ α ι  (d. i. ε ν ν ο ι ά ϋ χ ο μ α ι  =  ε ν ν ο ι ά ζ ο μ α ι  vlggr. ich sorge 
fiir etwas) u. s. w. wahrend man ά χ α π ά ν ,  ε ν ά ϋ χ ο ν μ α ι  u. s. w. 
spricht.

§ 64.
9. Contraction.

Die Contraction tritt auch im Pontischen in ahnlicher 
Weise auf, wie im Neugriechischen uberhaupt; nur ist hier zu



erwahnen, dass ο  - η  in ω  contrahiert wird in der Zahl 
ο γ ό ώ ν τ α 1 (aus dem daneben vorkommenden ο γ ό ο ή ν τ α  st. ό γ ό ο -  

ή χ ο ν τ α ) .

Anm. 1. Das ophitische έ β ό ξ ε ν  er schrie (welches andere 
ε β ώ ξ ε ν  schreiben) gehort nicht hierher; denn es ist aus έ β ό ΐ ξ ε ν ,  

ε β ό ] ξ ε ν  entstanden, wie das Prasens β ο ΐ ζ ω  ( —  β ο ώ ) beweist.
Anm. 2. Merkwiirdig ist, dass man τ ο  ζ ώ ν ,  τ α  ζ ά  statt 

τ ο  ζ ώ ο ν ,  τ α  ζ ώ α  und ζ ο ν 2 statt ζ ώ ο υ  sagt.

§ 65.
10. Krasis.

Was die Krasis anbelangt, so ist erwahnenswert, dass der 
Nominativ Sing, und Plur. des Artikels im Masc. vor den voca- 
liscb anlautenden Substantiven niemals3 gehort wird, weil er 
mit dem Anlaute des Substantive verschmilzt, z. B. α ν ό ρ α ς  ι  μ  

(d. i. 6  α ν ό ρ α ς  μ ο υ  st. 6  α ν ή ρ  μ ο υ ) ,  α ρ § ώ π  (d. i. ο ΐ  ά ρ ΰ ώ π ο ι  

st. ο ι  ά ν θ ρ ω π ο ι ) ,  ε π ί τ ρ ο π ο ν  (d. i. 6  ε π ί τ ρ ο π ο ν  st. ό ε π ί τ ρ ο π ο ς ) ,  

" Ο μ η ρ ο ν  (d. i. ο " Ο μ η ρ ο ν  st. 6  " Ο μ η ρ ο ς ) .

§ 66.

11. Synkope.
Synkopiert wird vor allem der vocalische Laut, der un- 

mittelbar vor oder nach der betonten Silbe steht. Consonan- 
tenhaufung ist ein Hemmnis, s. unten IY., 2 )  Anm. Der syn-

1 tibrigens ist diese Form gemeinneugriechisch.
2 unter ζον κρέας versteht man das Rindfleisch. Aus dem Altgr. 

vgl. οώς, σών, obwohl ftir diese die Grundform αάος gewesin zu sein 
scbeint.

3 das Oenoische macht selten Gebraucli von solcher Krasis (z. B. 
έχάραξεν ανατολή u. s. w.); meistens sagt man in Oenoe b άλον, η άλε- 
πον, 6 άγγελον, ο αδελφό u. s. w. statt der allgemein im Pontischen 
(lblichen αλον (d. i. b α?.λος), άλεπον (d. i. b άλεπον st. b άλεπος — 
ηάλυΜηξ), άγγελον (d. i. b άγγελος), αδελφόν (st. b αδελφός) u. 8. w. Es 
sei noch an dieser Stelle erwabnt, dass wenn das Oenoische hie und da 
bedeutende Abweichungen von dem Pontischen zeigt und sich dabei 
mehr dem Gemeingr. n&hert, so ist dies dem Umstande zuzuschreiben, 
dass die Einwohner von Oenoe sich vor vielen Jahren gczwungen sahen 
nach Sinope (iberzusiedeln; von dort aus brachten sie viel Neues mit in 
die alte Heimat zuriick.



kopierte Laut ist I. α, II. ε ,  III. η ,  IV. /, V. ο, VI. v ,  VII. a>, 
VIII. c u , IX. ε ι ,  X. ο υ .

I . a:
1) vor der betonten Silbe: ά χ ν ί δ ’ 1,  τ ο  (d. i. ά χ α ν ί δ ι ο ν )  

Riickgrat, π α ρ γ ο ν λ ,  τ ο  (st. *π α ρ α γ ο υ λ ι ο ν )  Unterkehle, ϋ τ ε γ -  

ν δ ς  (fiir ΰ τ ε γ α ν δ ς ) 2 3 trocken, ΰ ο υ φ ρ ώ ν ω  (fur * ΰ ο ν φ α ρ < ό ν ω  

=  * ϋ υ φ α ρ ώ  aus α ϋ φ α ρ ) ich runzle, ich werde runzlig.
2) nacb der betonten. Silbe: a) in der 2. Plur. Aorist. Im- 

perat. der act. und pass. Form: α λ ω ν ί ό >τ ε ν Ά (d. i. α λ . ω ν ί ϋ α τ ε ) ,  

ά ν ο ί ς τ ε ν 4 (d. i. α ν ο ί ξ α τ ε ) ,  ε ρ ω τ έ ο  τ ε ν  (d. i. ε ρ ω τ η ο α τ ε ) ,  β ά ψ ’-  

τ ε ν  (d. i. β ά ψ α τ ε ) ,  ύ α λ έ φ τ ε ν  (d. i. ϋ α λ ε ν ϋ α τ ε ) ,  μ α ( γ ) ε ρ έ ψ >τ ε ν 5 

(d. i. μ α γ ε ι ρ ε υ ϋ α τ ε ) ,  φ ο ( β ) ε ΰ έ α τ ε ν  (d. i. φ ο β φ ή ΰ α τ ε  =  φ ο β ή -  

§ η τ ε ) ,  χ ω ρ ι ϋ τ έ ο ' τ ε ν  (d. i. χ ο ι ρ ι ΰ Β ή ο α τ ε  —  χ ω ρ ί ϋ ΰ η τ ε )  u. s. w. 
b) in verschiedenen anderen Wortern: τ α  γ ά λ ε  τ α  (st. τ α  γ ά λ α τ α  

— τ ά  γ ά λ α κ τ α ) ,  τ  ά γ ά π ς  (aus * τ ά  ά γ ά π α ς  fiir τ ά ς  ά γ ά π α ς ) ,  

τ ύ  γ υ ν α ΐ χ ς  (st. τ ν  * γ υ ν α ΐ χ α ς  d. i. τ ο υ ς  γ υ ν α ί κ α ς  fiir τάς γ υ ­

ν α ί κ α ς ) .

II. s :

1) vor der betonten Silbe: ε ν  δ ώ χ α 6 * (aus έ ν ε δ ώ χ α  st. ε ν έ -  

δ c o x a )  ich schlug, π  ρ ί γ κ ο ι λ α ς ,  δ  (in 'Ό φ .  π  ρ ί γ Μ ο ι λ ο ς )  st. * π ε -  

ρ ί κ ο ι λ ο ς  Dickbauch, ’ψ α ρ * λ ά δ ’,  τ δ  (d. i. ό ψ α ρ ε λ ά δ ι ο ν  =  ε λ α ι ο ν  

ό ψ α ρ ί ο υ )  01 von Fischen.
2) nacb der betonten Silbe: β ά λ ' τ ε  (fiir β ά λ ε τ ε ) ,  έ ( γ ) έ ν  -  

τ ο ν 1 (st. ε γ ά ν ε τ ο ) ,  έ μ α ρ α ί ν  τ ο ν  (d. i. ε μ α ρ α ί ν ε τ ο ) ,  ε ξ ε ρ α ί ν τ ο ν  

(d. i. ε ξ η ρ α ί ν ε τ ό ) ,  φ έ ρ ' τ ε 8 (st. φ έ ρ ε τ ε ) .

1 vgl. § 39, 3) III.
s entschieden falsch ist die Ableitung von ατνγανος (Σάθα μεσαίων, 

βιβλιοθ. II. Vocabul.).
3 ttber das v am Schlusse s. § 69, II, 2).
* in Olv. sagt man άνοιξεΐτε wahrscheinlich in Anschluss an die 

2. Plur. Imperat. Praes. Act. der Verba contracta auf -έω.
5 in Olv. heisst es μαγερέψατε.
6 in derselben Bedeutung steht „δέάωκα“ bei Em. Legr. Dig. Akr. 

S. 202. V. 2458.
’ vgl. ,,έγεντο" Theocr. XVII. V. 64, ed. H. Fritzsche und Pindar 

Pyth. VI. 28, ed. Christ; vgl. φέρτε unten.
8 eine Form φέρτε finden wir bei Homer; G. Meyer Gr. Gramm.* 

§ 487 halt sie fiir eine unthematische Bildung.



Anm. ε ( = ι )  ist ausgefallen in μ ά ρ ώ α  (d. i. μ ά ρ ε ο ο α  fur 
μ α ν ρ ιΟ Ο α ) arm.

III. ψ  a) vor der betonten Silbe ο χ ο ϋ μ α ι  (fiir ο η κ ο ν μ α ι  O l v . )  

ich stehe auf, b) nach der betonten Silbe: ά ψ  d  (d.i.ά φ η ο ε = ά φ ε ς ) ,  

ebenso in den Substantiven auf - t] g  der 1. Decl.1: ά ν ο ι χ τ ο μ ά τ ς  1 2 3 
(st. * ά ν ο ι κ τ ο μ μ ά τ η ς )  geistreich, ύ ί ρ ά π ’ς  (st. Α ρ ά π η ς  =  Ά ρ α ψ ) ,  

δ ε ο π ό τ ς  (st. δ ε ο π ό τ η ς )  Bischof, γ ο γ γ ν λ ο μ ά τ  ς  (st. γ ο γ γ υ λ ο μ μ ά -  

τ η ς )  der riibenartige Augen hat, μ α ύ ρ ο  μ α τ ς  (st. μ α ν ρ ο μ μ ά τ η ς )  

schwarzaugig, Φ ώ τ ς 5 (st. Φ ώ τ η ς  —  Φ ώ τ ι ο ς ), τ ο γ  κ ύ ρ ν  ά τ  4 
(st. τ ο γ  κ ν ρ η ν  α τ ο ύ  —  τ ο ν  κ ύ ρ ι ο ν  α ν τ ο ϋ )  seinen Vater, τ ο ν  

δ ε ο π ό τ ν  ε μ ο υ ν  (d. i. τ ο ν  δ ε ο π ό τ η ν  η μ ώ ν )  unseren Bischof, 
τ η μ  π ί ο τ  ν  ε ο ο ν ν  (d. i. τ η ν  π ί ο τ η ν  ε - ϋ ω ν  =  τ η ν  π ί ΰ τ ι ν  ύ μ ο ο ν )  

eueren Glauben u. s. w. Dagegen sagt man τ ο γ  κ ύ ρ η  μ ,  τ ο ν  

δ ε ο π ό τ η  ο ,  τ η μ  π ί ο τ η  μ*  fiir τ ο γ  κ ν ρ η μ  μ ο υ  ( =  κ ν ρ η ν  μ ο υ ) ,  

δ ε ο π ό τ η ν  ΰ ο υ , τ η μ  π ί ο τ η μ  μ ο υ .

Anm. Formen wie π α ρ }γ ο ρ ε ύ ω  (fiir π α ρ η γ ο ρ ε ύ ω  =  π α ρ ­

η γ ο ρ ώ  gemeinneugr.) ich troste, ’π ε ρ ’φ α ν ώ  (fiir ν π ε ρ η φ α ν ώ )  

ich tadle, sind jedenfalls durch ε π α ρ ’γ ό ρ ε ν α  (d. i. ε π α ρ η γ ό ρ ε υ α ) ,  

ε π α ρ ’γ ό ρ ε ψ α  (d. i. ε π α ρ η γ ό ρ ε ν Ο α ) ,  π α ρ ’γ ό ρ ε ψ ο ν  (d. i. π α ρ η γ ό -  

ρ ε υ ο ο ν ) ,  ε π ε ρ ’φ ό ν ε ψ ε ν 5 (d. i. ε π ε ρ η φ ά ν ε υ ΰ ε ν  fiir ν π ε ρ η φ ά ν ε υ -  

ο ε ν )  u. s. w. beeinflusst. Isoliert bleibt das Adverbium θ ε λ ' μ α -  

r i x i i ,  welches ein 0ε λ ’μ α ν ,  τ ο  (d. i. θ έ λ η μ α )  voraussetzt, wah- 
rend heute die voile Form Η ε λ η μ α ν  gebrauchlich ist.

IV.
1) vor der betonten Silbe: a) in der Endung - ι κ ό ς ,  z. B. 

Β α ο ι λ κ η  (st. Β α Ο ι λ ι κ ? )  Rufname, δ ά β ο λ ’κ ό ν  (st. δ ά β ο λ ι κ ό ν  

=  δ ι α β ο λ ι κ ό ν )  teuflisch, η μ ε ρ κ ό ν  (d. i. η μ ε ρ ι κ ό ν )  Tagelohn, 
π ε θ ε ρ ι κ ά ,  τ α  (st. π ε θ ε ρ ι κ ά  —  π ε ν θ ε ρ ι κ ά )  Schwiegereltern, χ ε ι -  

μ ω γ κ ό ς  (st. χ ε ι μ ω ν ι κ ό ς )  Winter; b) bei den Adjectiven auf

1 in Τρπλ., Olv. und Κρα. aber wird die vollere Form auf -ης bei- 
behalten [s. § 70, 2) Note 6].

2 das Wort bedeutet eigentlich „derjenige, der seine Augen offen hat.“
3 s. § 08, II, 1) Anmerk.
* in Οίνόη spricht man κύρης, κνρην, vgl. G. Wagner ’Αλεξίου 

Κομν. ποίημα παραινεζ. V. 131 ,,χον Κνριν τον.“ sonst lautet der Νο- 
rainat. κύρτς (in Surmena κνρ’ς-, s. A. 11. S. 360),

5 vgl. G. Wagner ’Αλεξίου Κομν. ποίημα παραινετ. V. 622 ,,υπε­
ρήφανης" in der Bedeutung von περιφρονής.



80

- ι ν ό ς  und -ι ϋ ι ν ό ς ,  ζ. Β. ΰ ε ρ ’ν ό ς  (d. i. Η ε ρ ι ν ό ς )  Juli, μ ε ο η μ ε ρ ’ν ό ν  

(d. i. μ ε ϋ η μ ε ρ ι ν ο ν  =  μ ε ϋ η μ β ρ ι ν ό ν ) ,  ό ΰ η μ ε ρ ’ν ό ς  (st. ό ΰ η μ ε ρ ι ν ό ς  

—  ϋ η μ ε ρ ι ν ο ς )  heutig, ό ψ ε ο ’ν ό ν  (st. ό ψ ε α ί ν ο ν )  gestrig, ό φ ε τ ι -  

ο ’ν ό ν 1 (st. ό φ ε τ ι ϋ ι ν ο ν  d. ϊ. ε φ ε τ ι ΰ ι ν ό ν )  heurig; c) in anderen 
W or tern, ζ. Β. λ α μ ν ι ν  (d. i. λ α μ ’ν ί ο ν  fur λ α μ ι ν ί ο ν ,  vgl. lamina) 
Messerklinge, μ α ρ γ α ρ  τ ά ρ  2 (d. i. μ α ρ γ α ρ ’ τ ά ρ ι ο ν  fur μ α ρ γ α ρ ι τ α ­

ρ ι ο ύ ) Perle, π ε ρ ’β ό λ ’,  τ ο  (d. i. π ε ρ ’β ό λ ω ν  fur π ε ρ ι β ό λ ω ν  —  π ε ­

ρ ί β ο λ ο ς ) 3 4 5 6 Wand, Mauer, π ε ρ ’α ό ς *  (fiir π ε ρ ω ο ό ς )  ziemlich viel, 
genug, π ε ρ ’μ έ ν ω  (fur π ε ρ ι μ έ ν ω )  ich erwarte.

Anm. Formen wie π ε ρ  γ ε λ ώ  (in Χ λ ό .  ά - π ο ρ γ ε λ ώ )  st. π ε ­

ρ ι γ ε λ ώ  ich verspotte, lache aus, π ο ρ ’π α τ ώ 5 (st. π ε ρ ι π α τ ώ  ich 
gehe, laufe) sind entweder Analogiebildungen nach π ε ρ ’μ έ ν ω ,  

oder liessen sich beeinflussen durch die Formen π ο ρ ’π ά τ  (d. i. 
π ε ρ ’π ά τ  fiir π ε ρ ι π ά τ ε ΐ ) ,  ε π ο ρ ’π ά τ ε ΰ α  (d. i. έ π ε ρ ’π ά τ η ΰ α  fiir 
π ε ρ ι π ά τ η ΰ ά ) ,  έ π ε ρ ’γ έ λ α ν α  (d. i. * έ π ε ρ ’γ έ λ ω ν  fiir έ π ε ρ ι γ έ λ ω ν  

1. Sing. Imperf.), π ε ρ ’γ έ λ α ΰ ο ν  (fiir π ε ρ ι γ έ λ α ΰ ο ν ) u. s. w., bei 
welcben das i  regelrecbt ausfallen musste. Die Form χ α μ ν ω -  

τ έ ρ ’ (d. i. χ α μ ι ν ω τ ή ρ ω ν )  Feuerzeug ist entstanden nach x a -  

μ ’ν ώ ν ω ,  bei welcbem der Ausfall des i  regelrecbt ist. Eine 
Schwierigkeit bietet der Ausfall des i  im Worte μ ε ρ ’δ ι χ ό ν ,  τ ο  

Anted; jedoch kann man vielleicht auch diesen Ausfall erkla- 
ren, wenn man einen Genet. Sing, μ ε ρ ’δ 'ι und Plur. μ ε ρ ’ό ί ω ν  

(d. i. μ ε ρ ’ό ί ο υ ,  μ ε ρ ’ό ί ω ν  fiir μ ε ρ ι δ ί ο υ , μ ε ρ ι δ ί ω ν ) voraussetzt und 
Einfluss dieser Casus auf das Wort μ ε ρ  ό ι χ ο ν  annimmt.

2) nach der betonten Silbe: a) in der Endung-weog, ζ. B. 
Α ρ μ ε γ ' χ ο ν  (d. i. Α ρ μ ε ν ι χ ο ν  fiir Α ρ μ ε ν ι χ ο ν ) ,  Κ ρ ω μ έ τ  x o v  (d. i. 
Κ ρ ω μ έ τ ι χ ο ν  fur Κ ρ ω μ έ τ ι χ ο ν  —  Κ ρ ω μ ν ι τ ι χ ο ν )  aus Κ ρ ώ μ ν η  stam- 
mend; b) in derEndung- ι ΰ ΰ α ,  z . B .  Α γ ρ ι ό  έ τ ' ύ α  (die aus Α γ ρ ί ό ι ο ν *

1 aus όφέζος (s. § 58, IY) d. i. εφέτος vulgargr. fUr επ ’ έτος; vgl. 
„£φ ϊτη  όνο“ Sched. Epigraph. S. 6—11.

2 vgl. Em. Legr. Dig. Akr. S. 82, V. 997 „μ&ργαριτάριν“
3 vgl. Thuk. I, 89, 18 und W. Wagner Άλφάβ. τής ΪΑγάτζ. 4, 5 

,,το περιβόλιν"
4 daraus ist auch das Verbum περσενω  (d. i. περισσεύω) entstanden.
5 vgl. Em. Legr. Dig. Akr. S. 104, V. 1236 „νά περπατή“ =  "να 

περιπατή  und vol. I. Y. 571 ή Θυσία τον Αβραάμ ,,πορπατώ/*
6 ein ostnordlicli von ΪΙργυρόπολις gelegenes Dorf.
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Stammende) fur * Ά γ ρ ι ό ι ο π ι 6 ϋ α , 1 2 ά ν δ ρ α ό έ λ φ  o a  (st. ά ν δ ρ α δ έ λ -  

φ ι ο ο α )  die Schwagerin, ε ξ α δ ε λ φ  6 α  (st. έ ξ α δ ε λ φ ι ο ο α )  Cousine, 
Κ ρ ω μ ΐ τ ο α  (st. Κ ρ ω μ έ τ ι Ο Ο α  fur Κ ρ ω μ ν ί τ ι ϋ ϋ α )  die aus Ε ρ ώ μ ν η  

Stammende, ϋ υ ν ν φ ’ΰ α  (st. ϋ υ ν ν ύ φ ι 6 6 α  =  Ο υ ν ν ν μ φ ι ΰ ΰ α )  eine 
von zwei Frauen, welche Briider geheiratet haben, Ύ ο ν ρ χ ϋ α  

(st. Τ ο ν ρ χ ι ο ΰ α ) Tiirkin; c) in verschiedenen anderen Wortern: 
μ ι  λ  τ α ,  τ α  (st. μ έ λ ι τ α ) ,  Ο ν ν έ ' λ χ ο ς  (st. Ο ν ν ε λ ι χ ο ς  d. i. Ο ν ν ή λ ι χ ο ς  

=  ΰ υ ν ή λ ι ξ )  von gleichem Alter, Φ ί λ ' π ο ς  ( s t .  Φ ί λ ι π π ο ς ) ,  χ ά ρ τ α ,  

τ α  (d. i. χ ά ρ ι τ α  =  χ ά ρ ι ζ ε ς )  gute Eigenschaften; d) in alien 
Personen des Aor. Indie. Act. und der 2. Sing. Imperat. der 
Verba auf - ί ζ ω ,  z. B. ε γ ν έ φ O a v *  (d. i. ε γ ν έ φ ι ΰ α ν  fiir ε χ ν ή φ ι Ο α ν  

=  ε ξ ε ν ή φ ι ο α ν ,  Aor. von ε γ ν ε φ ί ζ ω  =  ε χ ν ή φ ω )  sie wacbten auf, 
sie erweekten, ε χ α μ ά τ ϋ ε ς  (st. ί χ α μ ά τ ι ο ε ς  2. Sing. Aor. Indie. 
Act. von χ α μ α τ ί ζ ω  ich besebaftige jemanden gegen Lohn), ε π ό -  

τ α α μ ε  (st. ε π ό τ ι ο α μ ε  ~  ε π ο τ ί ΰ α μ ε ν ) ,  ε π ώ ρ χ ο ε ν  (st. ε π ώ ρ χ ι ο ε ν  

=  ά φ ώ ρ χ ι ΰ ε ν )  er bannte die Geister durcb Gebete, ε τ ο ο ν μ π ' ο ε ν 3 4 

(st. ε τ ϋ ο ν μ π ι ο ε ν  —  ε τ ο ί μ π η ο ε ν  gemeinneugr.) er stach, ε φ ώ τ  Ο ε τ ε  

(st. ε φ ο ί τ ι ΰ ε τ ε  =  ε φ ω τ ί ο α τ ε )  Sie tauften; ά ρ  O o v 4 (st. ο ρ ί Ο ο ν )  

befiebl! bitte!, τ ο ν ρ χ ο ο ν  (st. τ ο ύ ρ χ ι ΰ ο ν ) .

Anm. Geht aber dem i  eine der Consonantengruppen β ρ ,  

χ λ ,  χ ρ ,  π ν ,  π ρ ,  ο χ ,  τ ο ,  φ ρ ,  χ ν ,  χ τ  voran, so kann es nicht 
ausfallen, z. B. ν β ρ ι ΰ ε ν  (und nie ν β ρ ’ϋ ε ρ ) ,  £ ξ ά γ χ λ ι ξ ε ρ  (d. i. 
ί ζ ά ν τ λ φ ν  fiir ί ξ ή ν τ λ ι ΰ ε )  es spritzte (vom Wasser und dergl.), 
ί π ί κ ρ φ ν  (Aor. von π ι κ ρ ί ζ ω )  es wurde bitter, Ι κ ά π ν φ ν  ( =  Ι κ ά ·  

π ν ι β ε ν )  er rauchte, ε κ ό π ρ ι ξ α ρ  ( =  ε χ ο π ρ ι ύ α ν ) > Ι χ α χ έ ο χ ι ύ ε ν  ( =  κα-

1 im Ophitischen und Oenoischen jedoch bleibt diese Endung un- 
veriindert; geht aber dem i derselben ein vocalischer Laut voran, so 
geht das i iiberall im Pontischen in j liber [s. § 49, II, 3) und 4)].

2 das hat nichts gemein weder mit £χνενω noch mit γνοφόω, δνο- 
φόω (A. Passow, Popularia carmina Graeciae recentioris 510, 3).

δ in Olv. spricht man ίτσίμτασεν, ίφώτιοεχΒ u. s. w.
4 mit Ausnahme dieser Form wird nacb dem Ausfall des c zwischen 

q und o ein τ  eingeseboben [z. B. χωρχοον aus χώρ*oov =  χώριοον, 
θίρτοον aus Βίρ oov =  θίρισον u. s. w. s. § 76, 2) IV], wie auch zwi­
schen λ und ο (z. B. χόλχσον aus xo)£oov =  χόλλιαον klebe an) und 
zwischen v und a [z. B. αλώνχοον aus αλών'oov =  αλώνια ov\ s. § 76, 2) 
II und 76, 2) I],

6
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τ ε ' ϋ χ ι ϋ ε ν )  er verletzte (jemanden) mit einem Steinwurf, ε κ ό τ ο ι -  

g a v  (3. Plur. von κ ο τ ϋ ί ζ ω  ich gehe lahra) fiir ε κ ό τ ϋ ι ΰ α ν ,  ε φ ρ ι -  

ξ ε ν  (fur Ι φ ρ ι ο ε ν  —  η φ ρ ι ΰ ε ) ,  ε ό ο ν χ ν ι ξ ε  (fiir ε α ο υ χ ν ι ο ε ν  =  es 
roch angebrannt) 3. Sing. Aor. von ό ο ν χ ν ί ζ ω  (d. i. κ ν ι β ο ί ζ ω ) ,  

έ π ο ν χ ν ι ξ ε ν  (von ’π ο ν χ ν ί ζ ω  d. i. ε π α χ ν ί ζ ω )  er entspross (von 
Flaumbart), ε χ τ ι ΰ α μ ε  (d. i. ε χ τ ί ο α μ ε ν  —  ε χ τ ί ο α μ ε ν ) ,  ν β ρ ι ΰ ο ν ,

έ - ά γ χ λ ι ξ ο ρ ,  π ί κ ρ ι ξ ο ν ,  κ ό π ρ ι ξ ο ν ,  χ ό τ ΰ ι ξ ο ν ,  α φ ρ ι ξ ο ν ,  ό ο ν χ ν ι ξ ο ν ,  

' π  ο ύ χ ρ ι ξ ο ρ .

V. ο  (welches oft zu ο ν  iibergeht und dann ausfallt):
1) vor der betonten Silbe, z. B. α κ λ ό θ α  (d. i. ά κ ο λ ο ί θ α  

—  α κ ο λ ο υ θ ε ί ), ε χ λ ό θ α ν α  (d. i. ε χ ο λ ο ΰ θ α ν α  =  η κ ο λ ο ν θ ο ν ν )  ich 
folgte nach, ε χ ϊ λ ό θ ε ο ε ν  (d. i. ε κ ο λ ο ν θ η ΰ ε ν  =  η κ ο λ ο ν θ η ϋ ε ν ) L

2) nach der betonten Silbe: ( γ ) ί ν  ν τ α ν 2 (fiir ( γ ) ί ρ ο υ ν τ α ν  

aus ( y ) i v o v i a v  d. i. * γ ι ν ό ν τ α ΰ ι ν  =  γ ί ν ο ν τ α ι ) ,  ΰ κ ό ρ  δ ο ν ,  τ δ  (auch 
altgr. ϋ χ ό ρ δ ο ν )  fiir α κ ό ρ ο ό ο ν .

VI. υ:
1) vor der betonten Silbe: ζ ’μ ά ρ \  τ δ  ( Τ ρ π ζ . )  st. ζ υ μ ά ρ ι ο ν  

Teig, θ ε λ ϊ χ δ ν  (d. i. θ η λ υ χ δ ν ) ,  κ ο ρ ' φ η  3 (st. κ ο ρ υ φ ή ) ,  κ ο ν ρ ' φ ε ν -  

χ ο υ μ α ι 4 (st. κ ο ρ ν φ ε ν κ ο μ α ι  d. i. κ ο ρ υ φ ε ν ο μ α ι ) ich rlihme mich, 
δ υ ν τ  χ α ί ν ω *  ( Τ ρ π ζ . )  d. i. ΰ ν ν τ  υ χ α ί ν ω  fiir ϋ υ ν τ υ γ χ ά ν ω  ich un- 
terhalte mich mit jemandem, ich spreche, ο υ ν τ χ ί α ,  ή  (d. i. 6 v v -  

τ ν χ ί α )  Gesprach, ξ ι χ λ ώ ν ω  [st. ξ ι χ υ λ ώ ν ω  aus ξ ε χ ν λ ώ ν ω  =  ε κ γ υ -  

λ ό ω ,  s. § 35, 7)], Χ α λ  δ ί α ,  η  (st. Χ α λ υ δ ί α  aus Ι δ , λ ν β ί ά ) 6. 1 2 3 * 5

1 diese Formen haben dahin gefiihrt, dass man auch im Indie. 
Praes. άχλοθώ  (d. i. άκυλοθώ fiir ακολουθώ), άχ'λοθάς (d. i. άχολοθας fiir 
άκολονθάς =  ακολουθείς) u. s. w. spricht.

2 in Otv. heisst es γινότανε.
3 vgl. Trinchera S. 19 ,,μέχρι βουνού μεγάλων κορφών“ (aus dem 

Jahre 1019).
* hervorgegangen aus dem auch iiblichen Worte κορφή (d. i. κο­

ρυφή). vgl. Em. Legr. vol. I. Διήγησις εξαίρετος Βελθάνόρον τον Ρω­
μαίου Υ. 161 ,,χαΐ εις τάς χορφάς των δένδρων

5 in Ophis sagt man συντυχαίνω·, vgl. Em. Legr. Διγ. ίδ,χρ. S. 176 
Y. 2124 ,,σι>ντνγχαίνεις“ und G. Wagner Ιΐλεξίου Κομν. ποίημα παραι­
νεί. Υ. 589 ,,σι·ντνχαίνεις.“

° vgl. §§ 74, 6), 52, 1). Dass Άλνβες und Χαλδαΐοι identisch sind, 
bezeugt Strabo XII, 519, wo er in Bczug auf II. B. 857 sagt ,,ήτοι τής 
γραφής μετατεθείσης άπο του τηλόθεν εχ Χαλνβης, ή των ανθρώπων
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Anm. Die Form γ ο ν ν τ χ ά ζ ω  (mir erfrieren die Finger- 
spitzen) ist aus γ ο ν ν τ χ ά ζ ω  [d. i. ο ν υ χ ι ά ζ ω ,  s. § 74, 2) und 76, 
2) III.] entstanden, nachdem - χ ι α -  zu χ α  geworden ist. Das 
Wort ο  χ α ρ ά ζ ω  ( Ό φ . )  st. ζ ν γ α ρ ι ά ζ ω  (icli wage in der Hand) ist 
jedenfalls secundar gebildet aus einer Form %ο κ ά ρ ,  τ ο  (d. i. 
ζ χ - γ ά ρ ι ο ν ) .  Endlich sagte man auch ε ο ’χ ω ρ ώ  und ο ’χ ω ρ ώ  (d. i. 
α ν χ ω ρ ώ  fiir ο ν γ χ ω ρ ώ ) ,  nachdem das v  einmal in den Formen 
έ  o 'χ ώ ρ α ν  a  (d. i. ε ο ν χ ώ ρ α ν α  — ε ϋ ν γ χ ο ί ρ ο ν ν  fiir ΰ ν ν ε χ ώ ρ ο ν ν  ich 
verzieh), ε ο ' χ ώ ρ ε ϋ α  (d. i. ε Ο ν χ ώ ρ η ϋ α  fiir ε ϋ ν γ χ ώ ρ η Ο α  —  O v v -  

ε χ ώ ρ η ο α ) ,  i - θ ’χ ώ ρ α  (d. i. ο ' χ ώ ρ α  fiir Ο ν χ ώ ρ α  =  ο ν γ χ ώ ρ ε  ι )  regel- 
recht synkopiert wurde.

2) naeh der betonten Silbe: a) im Indicat. und Imperat. 
Aor. Act., wenn dem v  nicbt eine der Lautgruppen μ ν ,  κ ρ ,  κ λ ,  γ λ  

vorangeht, ζ. Β. ά ν ά λ τ ο ο ν 1 * (aus ά ν ά λ ' ϋ ο ν  fiir ά ν ά λ ν ο ο ν )  weiche 
auf, ε ν έ λ τ Ο α  (aus ε ν έ λ ’ο α  fiir ά ν ε λ ν ϋ α ) ,  ε μ έ τ ϋ α 2 (aus ε μ έ & Ο α  

fiir ε μ έ Η υ Ο α ) ,  ε π ό λ τ ο ε ν  (in Nicopolis, s. Α .  Π .  S. 170) aus 
ε π ό λ ' ο ε ν  =  ά π έ λ ν ο ε ν .  Dagegen sagt man ώ μ ν υ Ο α ,  ό μ ν ν ο ο ν ,  

ε ό ά κ ρ ν ζ α ν  τ  ό μ ά τ ά  μ 3 (d. i. ε ό ά κ ρ υ ϋ α ν  τ ά  ό μ μ ά τ ι ά  μ ο υ ) ,  έ ό ά -  

κ λ ν ζ α  und ε ό ά κ λ υ ο α  (d. i. ό ί ΐ χ λ υ ο α ) ,  ό ά χ λ ν Ο ο ν  (d. i. ό ι ά χ λ ν -  

ο ο ν ) ,  ε γ λ ν Ο α  (d. i. ε κ λ ν Ο α  =  ε ξ έ λ υ Ο α ) ;  b) in verschiedenen 
anderen Wortern, ζ. Β. χ ό λ ’β α  (st. κ ό λ λ υ β α )  in Wasser gekoch- 
ter Weizen, der zum Andenken der Yerstorbenen in der Kirche 
gesegnet und ausgeteilt wird, κ ό ό ’φ α ,  η  (st. κ ό ο ο ν φ α  —  χ ό ΰ -  

ο υ φ ο ς ) ,  ό ξ ν π ό λ ’τ ο ς  (st. ε ζ ν π ό λ ν τ ο ς )  barfuss.
Anm. Das Compositum ε μ π ρ ο ο τ ί α ,  r  (d. i. έ μ π ν ρ ε ΰ τ ί α  

Dreifuss) ist jedenfalls in einer Zeit entstanden, in welcher ein 
Adjectivum * ε μ π ρ ο ς  (fiir έ μ π υ ρ ο ς ) vorhanden war. Die Form 
ό π ε ρ ο ι ο ν ό ν  (neben π ε ρ ο ι ο ν ό ν )  wurde erst dann gebildet, 
nachdem man ό π ί ρ ο  (heutzutage ό π ε ρ τ ο  aus π έ ρ Ο ε )  sagte.

VII. ω \  nach der betonten Silbe: ά - έ τ ς 3 (d. i. ά ν τ ω ς  fur

τιρότερον Άλνβων λεγομένων άντί Χαλύβων ον γάρ ννν μεν δυνατόν 
γέγονεν ι’κ Χαλύβων Χαλ.όαΙονς λεχθηναι, πρότερον <Γ ονκ ένήν άντί 
Άλΰβων Χάλυβας . . .

1 vgl. § 76, 2) I. * vgL § 35, 5).
3 im Kappadokischen kommt αβούτ’ς und Ιιαβοντ'ς (d. i. ha ούτως) 

vor; sowohl unser α -ί'τ ’ς als auch das gemeinneugriech. έτσι sind meines 
Erachtens aus ούτως durch die Mittelstufen ν τ ’ς (vgl. S. 90 N ote5), ε τ ς

6*



α - ο ν τ ί ο ς  =  ό ν τ ω ς , s. § 58, I.), ά ν § ε ν  (st. ά ν ω θ ε ν ) ,  γ έ λ ' τ α ,  τ α  

(d. i. γ έ λ ω τ α  =  γ έ λ ω τ ε ς ) ,  έ ϋ κ ό τ  ϋ ε ν  (in Nicopolis, s. Α .  Π .  

S. 171) st. έ β κ ό τ ω α ε ν  er totete.
Anm. Die Form ό ά β ο λ ’ΰ ν ν ά  (d. i. ό ι α β ο λ ω ϋ ν ν η )  Schlau- 

heit, Unredlichkeit, ist kein Beweis, dass auch vor der beton- 
ten Silbe ω  synkopiert wird; da man sonst χ α λ ω ο ν ν ά  (d. i. 
χ α λ ω ΰ ν ν η ) ,  ι ε ρ ω ο ν ν ά  (d. i. ι ε ρ ω ϋ ν ν η )  u. s. w. sagt und nicht 
χ α λ ’ϋ ν ν ά ,  ϊ ε ρ ’ο ν ν ά ,  so bleibt nichts ubrig, als einen Einfluss 
des Adjectivs ό ά β ο λ ' χ δ ν  (d. i. δ ι α β ο λ ι κ ό ν )  auf die Form ό ά -  

β ο λ ’ϋ ν ν ά  anzunebmen.
VIII. a i  nacb der betonten Silbe, so viel ich weis, nur im 

Imperf. έ π έ γ ’ν α 1 (d. i. ε π έ γ α ι ν α  in Surmena, s. A .  Π .  S. 377) 
st. v x ι γ γ α ι ν α  ( =  ν χ ή γ ο ν )  ich ging.

IX. ε ι  nacb der betonten Silbe: 1) in der 2. Sing. Ind. 
Pras. aller Verba auf -ω ,  z. B. ΰ έ λ τ ς 2 (d. i. θ έ λ ε ι ς  in Κ ρ α . 3,  

s. A .  Π .  S. 136) aus ΰ έ λ ’ς ,  χ λ έ φ τ ς  (d. i. κ λ ε φ τ ε ί ς  =  κ λ έ π τ ε ι ς ) ,  

μ ά ε ρ ε ν ς  (st. μ ά ε ρ ε ν ε ι ς  d. i. μ α γ ε ι ρ ε ύ ε ι ς ) ,  π α λ α ί β ' ς  (st. π α λ α ί -  

β ε ι ς  =  π α λ α ί ε ι ς ) ,  ϋ τ ρ έ β ’ς  (st. ΰ τ ρ έ β ε ι ς  d. i. ΰ τ ρ έ φ ε ι ς )  du speiest 
aus, τ ρ α ν ν ν τ ς  (aus τ ρ α ν ν ν  ς  d. i. τ ρ α ν ν ν ε ι ς )  du wachsest, φ ε υ  ς  

(st. φ ε ν ε ι ς  —  φ ε ύ γ ε ι ς ) ,  χ ο ρ ε ν ς  (st. χ ο ρ ε ύ ε ι ς ) ,  χ ω ν ε υ ς  (st. χ ω ­

ν ε ύ ε ι ς ) ,  ψ ά λ τ ς  (aus ψ ά λ λ ’ς  far ψ ά λ λ ε ι ς )  du singst (Kirchenlie- 
der), >ψ έ ν τ ς ί  (aus ε ψ έ ν ς  d. i. ε ψ έ ν ε ι ς  fur ε ψ ή ν ε ι ς  == ε ψ ε ι ς ) ; 

2) in verschiedenen Wortern, z. B. έ μ ν α  (d. i. ε μ ε ι ν α )  ich bin 
geblieben, ich babe iibernachtet, ε ν έ μ ν α  (st. ε ν έ μ ε ι ν α  —  ά ν έ ­

μ ε ι ν α )  ich erwartete, έ π ί μ ν ε ν 5 (st. ε π έ μ ε ι ν ε ν  =  ά π έ μ ε ι ν ε ν )  es

entstanden; das a in άέτ'ς  ist prothetisch und das t in έτσι ist jeden- 
falls ein Nachklang des auslautenden ς und konnte sich sehr leicht vor 
consonantisch anlautenden Wortern entwickeln. Gewoknlich schreibt 
man έτσι mit Spiritus lenis, weil man es auf h i  Oder eon zuriickfuhrt 
(vgl. Μανροφρ. S. 680—81).

1 das Pras. Indie, lautet 'πάγοι (d. i. υπάγω), vulgargr. auch ’πα­
γαίνω und 1πηγαίνω ; vgl. Em. Legr. Dig. Akr. S. 58, V. 684 „νπαγαίνω“.

2 vgl. § 76, 2) I.
3 auch das Oenoische bewahrt die vollere Form θέλεις, 'παίρεις (d. i. 

tn  αίρεις du nimmst), σώνεις du rettest u. s. w. s. S. 115, Note 1).
1 vgl. § 76, 2) Π.
* in Οίνο η sagt man έπόμεινε.
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blieb ubrig, ά ν ά μ ν ο ν  (st. ά ν ά μ ε ι ν ο ν )  warte1 *, ε ό ά ν τ ύ α  (aus 
ε δ ά ν  ύ α  —  ε δ ά ν ε ι ο α ) ,  Ή ξ ώ τ χ α ,  τ α  (st. ’Ε ξ ώ τ ε ι χ α  —  έ ξ ω  

cin Stadtviertel in Trapezunt.
X. ο ν :

1 )  vor der betonten Silbe, so viel ich weiss, nur in den 
Wortern α π ο γ λ ά ρ ,  τ ο 8 (st. ά π ο γ ο ν λ ά ρ ω ν )  Uberbleibsel yon 
Speisen, und μ α γ *  λ ί τ ρ α ,  η  (neben μ α γ ο ν λ ί τ ρ ά )  d. i. μ α γ ο ν λ ί τ ρ ι α  

(vgl. magulum) Kissen.
2) nach der betonten Silbe:
a) in der 3. Plur. Pras. Ind. Act., z. B. a v o ' r / ν ε  (st. a v o i -  

γ ο ν ν - ε  =  ά ν ο ί γ ο ν ο ι ν ) ,  β ε λ ο ν ά ζ ’ν ε  (st. β ε λ ο ν ι ά ζ ο υ ν ε  —  β ε λ ο -  

ν ι ά ζ ο υ ο ι ν ) ,  έ λ έ π ν ε  (st. έ λ έ π ο υ ν ε  =  β λ έ π ο υ ϋ ι ν ) ,  κ α ί γ α ν ε  (st. 
κ α ί γ ο ν ν ε  d. i. κ α ί γ ο ν ϋ ι ν  fur κ α ί ο υ ο ι ν ) ,  μ έ ν ν ε  (st. μ έ ν ο υ ν ε  

=  μ έ ν ο ν ΰ ι ν ) ,  >π α ί ρ ν ε  (st. έ π α ί ρ ο υ ν ε  d. i. έ π α ί ρ ο ν α ι ν )  sie neh- 
men, τ ρ ώ γ α ν ε 3 (st. τ ρ ώ γ ο υ ν ε  =  τ ρ ώ γ ο υ ϋ ι ν ) u. s. w. Die Sur- 
meniten aber und Kerasuntier sprechen die vollere Form z. B. 
ε μ β α ί ν ο υ ν  i  * (d. i. ε μ β α ί ν ο υ ΰ ι ν ) ,  π ε ρ ι μ έ ν ο υ ν  (d. i. π ε ρ ι μ έ ν ο υ ο ι ν )  

sie warten, ε υ ρ ί σ κ ο υ ν 6 * (d. i. ε υ ρ ή κ ο ν ο ι ν )  statt der in Chaldia 
und Trapezunt iiblichen ε μ β α ί ν ν ε ,  π ε ρ  μ έ ν ν ε ,  ε ν ρ ή κ ν ε .

Anm. Ein fiir o stehendes ο υ  wil’d synkopiert in der 
3. Plur. Pras. und Imperf. Ind. Pass, der Verba auf - ν ω ,  z. B. 
μ α ρ α ί ν ο ν τ α ν  fiir μ α ρ α ί ν ο υ ν τ α ν  (d. i. μ α ρ α ι ν ό ν τ α ΰ ι ν  =  μ α ρ α ί ­

ν ο ν τ α ι ) ,  φ α ί ν  v i a v  fur φ α ί ν ο υ ν τ α ν  6 (d. i. φ α ι ν ό ν τ α ϋ ι ν  =  φ α ί -

1 in derselben Bedeutung findet sich αναμένω auch im A ltgr.; vgl. 
Tbuk. I, 90, 30.

4 vgl. ,,φιβλώνονοι" fiir φιβονλώνονοι (fibulis connectunt) bei Κων- 
σταντ. Πορφνρογ. 208, 121.

* in ΟΙνόη heisst es τρώ’νε und τροέν, solche Formen schreiben 
andere gewohnlich mit Circumflex nach dem bekannten altgriech. Be- 
tonungsgesetz Oder weil sie eine Contraction annehmen [z. B. nag (=  
’’πάγεις)·, ich dagegen glaube, dass es aus ’πάεις hervorgegangen ist 
und dies aus υπάγεις'].

4 solche Formen auf -ovv (st. -ovatv) finden sich bereits in der
Bibel; vgl. auch Em. Lcgr. Dig. Akr. Y. 317, ,,Χέγουν", V. 500 ,,μνημο-
νενονν", V. 585 ,,τνγχάνονν“ und sofort.

s von dem Perfect εύρηκα hat man das PrAsens ενρήκω gebildet, 
wie von έπίλεκα  ( =  άπέλναα), άπολέκω, von εθήκα, θήκω u. s. w.

e so heisst es in Οίνόη.
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ν ο ν τ α ι ) ,  ξ ε ρ α ί ν ν τ α ν  fur ξ ε ρ α ί ν ο υ ν τ α ν 1 2 (d. χ. ξ ε ρ α ι ν ό ν τ α Ο ι ν

—  ξ η ρ α ί ν ο ν τ α ι ) ,  ε φ α ί ν ν τ α ν  fiir ε φ α ί ν ο υ ν τ α ν  (d. ΐ. ε φ α ι ν ό ν τ α -  

G i v  =  ε φ α ί ν ο ν τ ο ) ,  ε ( γ ) ί ν  ν τ α ν  fiir ε ( γ ) ί ν ο ν ν τ α ν  (d. i. ε γ ι ν ό ν -  

τ α ϋ ι ν  —  ί γ ί ν ο ν τ ο )  u. s. w.
b) in der Endung des Acc. Plur. der 2. Declin., z. B. 

ά θ ρ ώ π ' ς  2 (neben ά ρ θ ώ π ς  d. i. α ν θ ρ ώ π ο υ ς ) ,  ά χ ε ί ν τ ς  (aus ά κ ε ί ν  ς

—  ε κ ε ί ν ο υ ς ) ,  ο ν λ τ ς  (aus ο ν λ ' ς  d. i. ο ν λ ο υ ς  —  ο λ ο ν ς )  alle, ό κ ύ λ τ ς

(aus ό κ ύ λ ό ς  d. i. ο κ ό λ ο υ ς  Hunde).
c) in manchen anderen Wortern: a x ' G o v  (st. α χ ο υ ϋ ο ν ) ,  ε κ ' ο α  

(st. ε χ ο υ ο α 3 =  η χ ο υ ο α ) ,  μ ά γ ' λ ο ν  (st. μ ά γ ο υ λ ο υ  d. i. magulum 
Wange, τ ά π ' λ α ,  η  (st. τ ά π ο ν λ α  d. i. tabula); vgl. § 24, 1).

§67.
12. Uinstellung ( μ ε τ ά θ ε ο ι ς ) .

Sehr haufig tritt die Umstellung ein, und manchmal be- 
wirkt sie, dass die Worter kaum mehr zu erkennen sind: ά γ ρ α -  

ΰ τ ε ρ ' ,  τ ο  (st. ά ρ γ α ο τ έ ρ '  d. i. ε ρ γ α ϋ τ ή ρ ι ο ν )  Laden, ά γ ρ ο ν ό ε τ ο ς  

(st. ά ρ γ ο ν ό ε τ ο ς  —  ά ρ γ α ν ό η τ ο ς )  schwer begreifend, β α λ ε ρ ι ν ,  τ ό  

( Τ ρ π λ . )  st. β α ρ ε λ ώ ν  Fass, β ρ ο τ ν δ ι  ( Ο ί ν . )  st. β ο τ ρ ν ό ι  d. i. β ο -  

τ ρ ό δ ι ο ν ,  γ ρ ω ν ί ζ ω  und ε γ ρ ω ν ί ζ ω  (st. γ ν ω ρ ί ζ ω )  ich lcenne, er- 
kenne, δ α β ρ ί ' ν ,  τ ο  (st. ρ α β ό ί ο ν ) ,  δ ρ α μ ό ν ,  τ ο  ( Ο ί ν . )  st. δ α ρ μ ό ν

d. i. δ α ρ μ ό ς ,  ε β γ α ί ν ω  (st. Ι γ β α ί ν ω  d. i. ε κ β α ί ν ω ) ,  έ β γ ά λ , ω  (st. 
ε γ β ά λ λ ω  d. i. ε κ β ά λ λ ω ) ,  κ ε ρ κ έ λ ' ,  τ ό  (st. χ ε ρ χ ε λ ι ο ν  fur κ ρ ι κ ν λ -  

λ ι ο ν )  Brezel, κ ι ν θ έ α ,  η  (aus κ ν ι θ έ α  fiir κ ν ι δ ε α  =  κ ν ί δ η ) ,  κ ο -

χ ό ρ δ ε ι λ α ς ,  ό  (st. χ ρ ο χ ό δ ε ι λ α ς  d. i. κ ρ ο κ ό δ ε ι λ ο ς ) ,  κ ο λ ο γ κ ν δ ' ,  τ ό  

( Χ λ δ . )  und κ ο λ ο γ κ υ θ '  ( Τ ρ π ζ ί )  st. κ ο λ ο κ ύ ν θ ω ν ,  ν ε β ο ύ ω  (aus 
ΰ β ε ν ν ω  st. ϋ β ε ν ν ν ω ) ,  ό ρ β ί θ ι ,  τ ό  ( Ο ί ν . )  st. ' ρ ο β ί θ ι  =  ε ρ ε β ί ν θ ω ν ,  

π ' ρ ά δ ά ,  τ ά  ( Ο ί ν . )  fiir π ο δ ά ρ ι α  Fiisse, π ο ν ρ ο ν λ ι  ( Ο ί ν . )  st. π ο υ -  

λ ο υ ρ ι  d. i. π υ λ ώ ρ ι ο ν  After, π ο υ ό τ υ ρ ί ζ ω  (st. ψ ι θ υ ρ ί ζ ω ) ,  ρ δ α -  

μ ο υ ς ,  τ ά  ( Χ λ δ . )  d. i. τ ο υ ς  δ α ρ μ ο ύ ς ,  ρ δ ο υ β ά ν ' ,  τ ό  [st. δ ρ ο υ β ό ν ,

1 da der Ausgang der 3. Plur. sowohl im Pras. Indie. Pass., als 
auch im Imperfect aller Yerba iiberhaupt derselbe ist, so kann ich hier 
keinen Ubergang des o in a annehmen, wie es 6. Meyer (Rivista di 
filol. IV. S. 265) getlian hat.

2 in Οίν. aber sagt man immer άθρώπονς, 'νομάτονς (d. i. όνομά- 
τους Personen), έχείνονς, ολονς u. s. w.

3 so heisst es in Ophis und ηχονσα in Oenoe.



s. § 19,6)], ρ Ο ν μ α ν  (st. Η ρ ν μ μ α ) ,  ό κ ε π ί ό ' ,  τ δ  (st. ΰ π ε κ ί δ '  fur ϋ φ ε -  

κ ί δ 5 d. i. Ο φ η κ ί δ ω ν ) 1, ΰ τ ρ έ γ κ ο ν μ α ι  (st. Ο τ έ ρ χ κ ο μ α ι 2 =  ΰ τ έ ρ γ ω )  

ich willige ein, ό ο ν γ ν α ,  η 3 (aus κ ν ί ΰ ϋ α ,  ό ί κ ν α )  der Geruch 
eiuer angebrannten Speise, φ α ι λ ό ν ,  τ δ  (st. φ α ι ν ό λ '  d. i. φ α ι ­

ν ο λ ώ ν )  paenula, φ ο ρ κ ά λ ά ,  τ δ  (aus φ ι λ ό κ α λ ω ν ,  φ ' λ ο κ ά λ ω ν ,  φ ο λ -  

χ ά λ , ι ο ν ,  φ ο ρ κ ά λ ι ο ν )  Besen, ώ λ ο ρ ό β ' ,  τ δ  (st. ώ ρ ο λ ό γ ω ν )  ein 
kirchliches Buch.

§ 68.

13. Terstiiinmelung.
Eine der haufigsten Wortveranderungen im Pontiscben ist 

die Verstummelung. Sie findet statt

I. im Anlaut.
1) durch Wegfall des anlautenden unbetonten Yocales4 5 6 a ,  

ε ,  7], i ,  o ,  v ,  ω :  Α γ α ν α κ τ ώ  in Σ ρ μ .  (st. α γ α ν α κ τ ώ  in ' Α μ Ο . ) ,  ' μ α -  

v i  v  (st. ά μ α ν ί ο ν  =  Baumscbwamm), ' μ ά ρ α ν τ ο ν  (st. ά μ ά ρ α ν τ ο ν )  

Amaranth, ' ν ε γ κ ά ζ ω  (d. i. α ν α γ κ ά ζ ω )  ich ermiide jemanden, 
3π ι ό ά β α ί ν ο )  (in Χ λ ό .  ά π ι ό ά β α ί ν ω  d. i. ά π ο ό ι α β α ί ν ω )  ich ver- 
schwinde in der Feme, ' ρ ά χ ν α ,  η  ( Ό φ . )  st. ά ρ ά χ ν α  d. i. α ρ ά ­

χ ν η ;  κ α λ ή  ' ό π ε ρ α  d. i. κ α λ . η  ε ΰ π έ ρ α  guten Abend, ' λ . α φ ρ ν ν ω  

(st. έ λ α φ ρ ν ν ο o) ich mache, werde leicht, ’λ ε ν τ ε ρ ο ν μ α ι  (st. ε λ ε ν -  

Η ε ρ ο ν μ α ι ) ,  ' ξ έ ρ ω  (O l v .) st. ε ξ έ ρ ω  (Τ ρ π ζ .  Χ λ ό .) d. i. ε ξ ε ν ρ ω  ich 
weiss, ' π ο ν χ ν ί ζ '  ·Γ* (st. ε π α χ ν ί ζ ε ι )  er spriesst hervor (von Flaum- 
bart), ' ρ ε ν κ ο ν μ α ι  (st. ε ρ ε ν κ ο ν μ α ι  d, i. έ ρ ε ν γ ο μ α ι ); κ α λ ή  ' μ έ ρ α  

(d. i. κ α λ ή  η μ έ ρ α ) 6 guten Tag, ' μ έ ρ ω μ α ν ,  τ δ  (st. η μ έ ρ ω μ α )

1 σχέπιδας, b in Ophis (vgl. A. Π. 297) und σκηπίδ’ in Αμα.
2 es lasst sich nicht bestimmen, ob es aus axέργσκομαι durch Aus- 

fall vom a der Endung -ακομαι entstanden ist, oder vielmehr eine Ana- 
logicbildung nach den Verba auf -κονμαι (st. -σκονμαι =  ακομαι) ist.

a s. § 35, 8) und 39, 3) III.; vgl. Em. Legr. Στίχοι Γραμματικού 
Μιχαήλ τον Γλυκά . . . vol. I. V. 130 ,,η τζίκνα τυ καρβοννιν".

4 vgl. Rivista di filol. IV. S. 269—271.
5 vgl. § 19, 1); gewiss ist das Wort aus επαχνίζει durch die Mittel- 

stufe (έ)παχνίζει entstanden.
6 der Ausdruck καλόν ημέραν bedeutet: Feiertag, schonen, gliick- 

lichen Tag (z. B. κα?.ον ημέραν vu μη έλέπ’ς, d. i. καλήν ημέραν νά 
μη βλέπης — mogest du keinen glUckliclien Tag crleben!); sonst heisst 
der Tag ημέρα wie im Altgr.
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Tagesanbruch, 3 λ ά ΰ κ ο ν μ α ι  (st. ή λ ά ε ί κ ο μ α ι  —  ? ] λ ά ϋ κ ω ) · ,  ' κ α ν ε ΐ τ α ι  

(st. Ι κ α ν ε ΐ τ α ι ) es geniigt, 3λ α ρ ώ ν ω  (st. ί λ α ρ ω ν ω  d, i. ι λ α ρ ό ω )  ich 
heile; 3δ ό ν τ α  ( —  ό δ ό ν τ ι α ) ,  3κ ν α θ κ ο μ α ι  ( Ο ί ν . )  st. ό κ ν ι ά β κ ο μ α ι  

ich bin faul, 3λ ί γ α  ( Ο ί ν . )  st. ο λ ί γ α ,  3 ξ ΰ γ α λ α ν ,  τ ό 1 (st. ο ξ ύ γ α λ α )  

saure Milch; 3δ ά ρ γ υ ρ ώ ν ω  (st. υ δ ρ α ρ γ υ ρ ώ ν ω  d. i. υ δ ρ α ρ γ υ ρ ό ω )  

ich reibe mit Quecksilber ein, ' λ α γ μ ό ς  ( Ο ί ν . )  st. υ λ α γ μ ό ς  das 
Bellen, 3π α ν δ ρ ε ί α  (st, υ π α ν δ ρ ε ί α )  Heirat, 3 π ε ρ η φ ά ν ε ι α  (st. υ π ε ρ ­

η φ ά ν ε ι α ) ,  3ψ η λ ό ς  (st. υ ψ η λ ό ς ) ,  3ψ η λ ο ς ,  τ ό  (st. υ ψ η λ ό ς )  die Hohe; 
3μ ο π λ ά τ ε ,  i  (st. ώ μ ο π λ . ά τ η )  Schulterblatt, τ α  3χ ί α  ( Ο ί ν . )  d. i. 
το ώ τ ί α  die Ohren.

2) durch Wegfall des anlautenden unbetonten Dipbthon- 
ges a t ,  ε ι ,  ε υ ,  ο ι ,  ου2 3: 3μ ω δ α >  ( Τ ρ π ζ . ) ,  3μ ω δ ώ  und 3μ ω δ α ζ ω  

( Χ λ δ . )  st. α ι μ ω δ ι ώ ,  α ί μ ω ό ι ά ζ ω  ich werde stumpf (von Zahnen); 
3π ε  (auch sonst st. ε ί π ε ) ,  3Ρ ή ν ε  ( Ο ί ν . )  st. Ε ί ρ ή ν ε  (d. i. Ε ι ρ ή ν η  

Rufname), 3ς  Ο3 ε μ έ τ ε ρ α  (d. i. ε ι ς  τ ά  ή μ έ τ ε ρ α )  nach, zu Hause; 
3Λ ο ξ ί α  (st. Ε υ δ ο ξ ί α ) ,  3Σ τ ά § ι ο ς  (st. Ε υ θ τ ά % ι ο ς ) ι  ' κ ο δ έ ο π ε ν α  (st, 
ο ί χ ο δ έ ϋ π ο ι ν α )  eine gute Hausfrau; 3κ Ι  (st. ο ν κ ϊ  d. i. ο ν χ ι ) ,  s. 
Riv. di filol. IV. S. 271.

II. im Inlaut.
1) bei Eigennamen und Substantiven der 1. Deck auf - η ς  

durch Ausfall des unbetonten η 3 (s. § 66, III) und iiberhaupt 
bei alien Wortern, die Synkope erleiden (§ 66).

1 vgl. Em, Legr. vol. I. Τον αυτόν προς τον αυτόν V. I l l  „ο$ΰ- 
γαλαν". Die Pluralfom  lautet im Pontischen 'ξνγάΤέτα (d. i. όξνγάλατα 
fiir δξνγάλαχτα =  οξέα γάλακτa). Der Abfall des anlautenden o bei
den Neutris erklart sich so, dass der Artikel ro zuerst durch Ver- 
schmelzung mit dem folgenden Worte verbunden Avar, dann aber ab- 
strahierte man die erste Silbe als Artikel (s. dartiber K. Foy in Bez- 
zenbergers Beitragen 12, S. 45).

3 auch vielfach fallt die Anfangssilbe weg, z. B. εγώ 'χονμαι (s. 
A , Π. S. 90) st. έγώ 'έρχομαι, 5θδγαλαν, το (Χλδ.) st. ανθόγαλα Sahne, 
3θραχώνω st. άνθρακώνω (d. i. άνθραχόω) ich fache das Feuer an, ich 
glilhe, 3μέτa (Vocat.) st. γαμέτα  in der Bedeutung „mein Lieber“, *μώ 
neben γαμώ , τραβάγγελον st. τετραενάγγελον die vier Evangelien (vgl. 
Σάθα μεσαίων, βιβλιοθ, I, S. 49, V. 5 „Τετραενάγγελον“)] s. Rivista di 
filol. IV. S. 271.

3 das Oenoische, Kerasuntische und Tripolitische aber behalten η 
bei (s. S. 79, Note 1).
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Anm. Solche Eigennamen der 1. Decl. (z. B. Π ρ ο χ ό π ς ,  

Φ ώ τ ' ς  u. s. w.) gehoren eigentlich der 2. Decl. an und miissen 
zuerst durch Ausstossung des o ihrer Endung - ω ς  auf - ι ς  aus- 
gelautet liaben { Π ρ ο χ ό π ι ς ,  Φ ώ τ ι ς ) 1; vgl. Χ ρ ό μ ι ς  ( ΐ λ .  B .  858) 
neben Χ ρ ό μ ω ς ,  Λ α έ ρ τ η ς  neben Λ α έ ρ τ ι ο ς ,  ί ρ ι ο υ ν η ς  neben ' Ε ρ ι ­

ο  ν  ν ι ο ς .  Bei manchen (s. Μ α υ ρ ο φ ρ υ δ η ς  S. 432 und Κ ό ν τ ο ς : 
γ λ ω ϋ ΰ .  π α ρ α τ η ρ .  S. 238) werden solche. Formen auf - η ς  noch 
mit i geschrieben.

2) bei Deminutiven auf - i o v  durch Ausfall des ο :  γ α ό τ ρ ί ' ν  

(st. γ α ο τ ρ ί ο ν ) 2 Blumentopf, Scherbe, δ α δ ί ' ν  (st. δ α δ ί ο ν ) ,  χ έ ­

ρ ι  ' v 3 (st. χ ε ρ ί ο ν  d. i. χ η ρ ί ο ν ) ,  λ ω ρ ί ' ν  (st. λ ω ρ ί ο ν ) Riemen, 
μ ε ρ ί ' ν  (st. μ ε ρ ί ο ν  d. i. μ η ρ ί ο ν )  Schenkel, π α ι δ ί ' v 4 * (st. π α ι δ ί ο ν ) ,  

ο ι ί ί ' ν  (st. ρ ι ζ ί ο ν ) ,  α ι ν ί ' ν  (st. ο ι ν ί ο ν )  Tafel, Tisch, β χ ο υ λ ΰ ' ν ^  (st. 
Ο χ ο λ λ υ ο ν  — Ο χ ό λ λ ν ς ) ,  Ο τ ε λ ί ' ν  (st. Ο τ ε λ ί ο ν  == Ο τ  ε ι λ ε ό ς )  Axt- 
stiel, τ α φ ί ' ν  (st. τ α φ ί ο ν ) ,  χ ο υ ν ί ' ν  (st. χ υ ν ί ο ν )  Hundin, χ ω ν ί ' ν  

(st. χ ω ν ί ο ν  d. i. χ ώ ν η ) ,  ψ η φ ί ' ν  (st. ψ η φ ί ο ν )  Ziffer, Buchstabe, 
ψ ω μ ί ' ν 6 (st. ψ ω μ ί ο ν )  Brot, ώ μ ί ' ν  (st. ώ μ ί ο ν )  Schulter, ώ τ ί ' ν  

(st. ( ο τ ί ο ν )  Ohr.
Anm. Wird in solchen Deminutiven die Antepaenultima 

betont, so fallt vor a x '  (d. ί. α τ ο ύ  fur α υ τ ό ν ) ,  a x ' ς  ( = =  α υ τ ή ς ) ,  

α τ ο υ ν  ( =  α υ τ ώ ν ) ,  έ μ ο υ ν  ( —  η μ ώ ν ) ,  έ ϋ ο υ ν  (d. i. Ο ώ ν  —  υ μ ώ ν )  

- ι ο ,  vor einem μ '  ( =  μ ο υ )  oder ο ’ ( =  α ο υ )  - ο ν ,  sonst aber die 
gauze Endung - i o v  ab, z. B. τ ο  π ο δ ά ρ ' ν  a x  ( —  τ ο  π ο δ ά ρ ω ν  

α υ τ ο ΰ )  sein Fuss, τ ο  χ ε ρ ' ν  ά τ ' ς 7 (d. ΐ. τ ο  χ έ ρ ι ο ν  α υ τ ή ς )  ihre

1 vgl. Κωνσταντίνος Οικονόμος·, περί τής γνήσιας προφοράς τής 
'Ελληνικής γλυισσης, S. 570, Anmerk.

2 vgl, Horn. Σ. 348.
3 vgl. Em. Legr. vol. II. Τωάννον Σταφίδά ίατροσόφιον V. 345 

,,κερίν". Solche Formen auf -tv finden wir aucb im 11. Jahrh. bei
Trinchera S. 11 „ρνάκην“, S. 15 ,,βοννίν", ,,τb άμπέλην“ u. s. w.

* vgl. Em. Legr. Dig. Akr. S. 82. Y. 994 „ήλ?.αξε δε καί το παι- 
διν τήν εαυτόν έοθήτα" und ,,εϊτε έγω . . . ήτε παιδήν μον“ (aus dem 
Jahre 1110) bei Trinchera S. 95.

6 vgl. G. Wagner Περί γέροντας vu μήν πάρη κορίτσι, V. 104 ,,καί 
τ ’ αλεξανδρινόν σκονλίν έκεΐνο τό σε δώκα.“

3 vgl. Em. Legr. vol. I. Τον αυτόν (d. h. τον Προδρόμου Κυρον 
Θεόδωρόν) προς τον Μανουήλ τον Κομν. V. 42 ,,ιμωμίν".

7 in Oiv. spricbt man τό χέρ ιν  άτες (liber solche Formen auf -ιν
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Hand, το π α ρ ω ν ύ μ ν  ά τ ο ν ν  (d. i. τ ο  π α ρ ο ι ν ν μ ω ν  α υ τ ώ ν )  ihr 
Beiname, Spitzname, τ ο  χ έ ρ ι  μ  (d. i. τ ο  γ έ ρ ω ν  μ ο υ ) meine 
Hand, τ ο  χ έ ρ ι  <f (d. i. τ ο  χ ε ρ ώ ν  ΰ ο ν ) deine Hand, τ ο  β ο ν ό ’ 
β ό ό κ ε τ α ι  (st. τ ο  β ο ύ ό ω ν  β ό ο κ ε τ α ι ) das Rind weidet, ά γ ρ ά π  

(d. i. ά γ ρ ι ά π ω ν  —  ά γ ρ ι ο ν  α π ώ ν ) ein wilder Birnbaum und 
seine Frucht, ά μ ν ά ό \  τ ο  (d. i. α μ ν ά δ ω ν )  Lammchen, β ο υ κ ό λ 1 

(fiir β ο υ κ ό λ ω ν ) Herde, β ω λ ά ρ ’ (fiir β ω  λ ή ρ ω ν )  Erdseholle; γ α ρ -  

δ έ λ \  τ ο  (in Saracho γ α ρ δ έ λ ι  v )  Kind, γ λ υ κ έ ρ ’ ( Ο ί ν . )  fiir γ λ ν -  

κ έ ρ ι ο ν  Most, ζ ε υ γ ά ρ ι  (fiir ζ ε ν γ ά ρ ι ο ν )  Paar, ι χ ώ ρ  (in Χ λ δ .  ’χ ώ ρ ’ ) 

fiir ί χ ώ ρ ι ο ν  Eidotter, Mark y o u  Pflanzen, κ α μ έ λ ’ (fiir κ α μ η λ ώ ν )  

Kamel, κ α τ ο ν δ ’ 1 (fiir κ α τ ο ΰ δ ω ν  d. i. κ α τ ί δ ω ν )  Katzchen, κ ο ­

ρ ω ν ί δ α  τ ο  (d. i. κ ο ρ ω ν ί δ ω ν )  Tbiirklopfer, κ ρ ά ρ ’ (d. i. κ ρ ι ά ρ ι ο ν  

—  κ ρ ι ό ς ) ,  λ ι β ά δ ’ 2 (fiir λ ι β ά δ ω ν )  Wiese, λ ι θ ά ρ ’ 3 (fiir λ ώ ά ρ ι ο ν ) ,  

ό μ ά λ > (fiir ο μ ά λ ι ο ν )  ebener Weg, π α ρ α ο τ ά ρ  (fiir π α ρ α ϋ τ ά ρ ι ο ν )  

Thiii-pfoste, π ε τ ε ι ν ά ρ ’ (fiir π ε τ ε ι ν ά ρ ω ν )  Hahn, π ρ έ ν  (fiir π ρ ί ­

ν ω ν  aus π ρ ' ό ν ι ο ν  d. i. π ρ ώ ν ι ο ν ) ,  ξ υ λ ά γ γ ’ (fur ξ ν λ ά γ γ ι ο ν  But- 
terfass, welches an Schniiren hangt und so bewegt wird), ρ ω -  

θ ώ ν ’ (fiir ρ ω ΰ ο ί ν ι ο ν )  Nasenloch, ο κ ω λ έ κ  (fiir ο κ ω λ έ κ ι ο ν  d. i. 
ϋ κ ω λ ή κ ι ο ν )  Wurm, ο τ ά ρ *  (fiir ο ι τ ά ρ ω ν ) ,  τ ρ ι χ ά ρ ’ (fiir τ ρ ι χ ά -  

ρ ω ν )  Ziegenwolle, τ ν τ ν λ ’ (fiir τ υ τ ν λ ι ο ν  d. i. τ ν - τ ν λ ι ο ν  aus τ ύ ­

λ ο ς ;  s. § 73) Neidnagel, φ τ ελ ιό ’ (fiir φ τ ε λ ί δ ω ν  d. i. π τ ε λ ί δ ω ν ) 4 
Ulrne.

3) in anderen Wortern durch Ausfall von ganzen unbeton- 
ten Silben: α ύ κ ο ς  (statt des auch iiblichen ά ν τ ι κ ο ς ) 5 solcher, 
ά φ ’ν ε  (st. ά φ τ ο ν ν ε  d. i. ά π τ ο υ α ι ν )  sie ziinden an, έ ρ ’τ α ι  (st.

s. Rivista di fllol. IV, S. 272). Besonders eigentiimlich ist die Form auf 
-iv bei den Einwohnern von Κεραοονς, Τρίπολις, Οίνόη und νΟφις, welche 
stets sagen οοπίτιν  (d. i. hospitium) Haus, ποδάρι v, ποτάμι v u. s. w.

1 vgl. Em. Legr. vol. I. Τον αύτον προς τον αϊτόν  V. 294 ,,το 
χατονδιν".

2 vgl. Em. Legr. vol. I. Διήγ. έξαίρετ. Βελθ. τον Ρω μ. V. 1208 
,,λιβάδι".

3 vgl. Em. Legr. άιγ. ίδκρ. S. 82. V. 1009 ,,μετά τών λιθαρίων
* vgl. das altgr. πτελέα.
s hervorgegangen aus άβντος (d. i. άβοντος s. §10); K. Foy (Lauts. 

S. I l l )  schreibt άεΐχος und erklart es falsch durch ix εΐνος; ich kann 
aber weder diese Schreibung noch die von M. Deffuer (Archiv S. 201) 
άεΐτικος billigen. In Oenoe sagt man άέκος. Entschieden falsch ist
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ε ρ χ ε τ α ι  d. i. ε ρ χ ε τ α ι ) ,  ε ρ ’τ ο ν  ( Σ ρ μ . )  st. ε ρ χ ο ν ν τ ο ν  ( Χ λ δ . )  d. i. 
ή ρ χ ε τ ο ,  κ ά ΰ ε ν  (st. κ ά τ ω θ ε ν ) ,  χ λ έ φ ν ε  (st. κ λ ε φ τ ο ύ ν ε  d. i. κ λ ε -  

π τ ο ν ο ι ν ) ι , κ ά φ ν ε  (st. χ ά φ τ ο υ ν ε  d. i. κ ό π τ ο υ ϋ ι ν ) ,  μ ε τ ρ ο π ί α -  

ϋ μ α ν ,  τ ο  (st. μ ε τ α τ ρ ο π ί α ό μ α ) Verschlimmerung der Wunde, 
* π ά ν - ε * * (O l v .) st. ’π ά γ ο ν ν - ε  d. i. ν π ά γ ο ν ΰ ι ν  sie gehen, π ε ν ή ν τ α 3 
(st. π ε ν τ ή χ ο ν τ α ) ,  π λ ά ν  (st. π λ ά γ ι ο ν )  seitwarts, π ρ ω τ ι κ ά ρ  ,  τ ο 4 
(st. π ρ ω τ ο τ ο χ ά ρ ι ο ν )  der Erstgeborene, ΰ υ ν τ έ χ ο α  (st. Ο υ ν τ ε -  

χ ν ι ϋ ΰ α ) ,  τ ρ ά ν τ α  (st. τ ρ ι ά κ ο ν τ α ) ,  τ ρ ώ μ ε ( ν )  (O l v .) st. τ ρ ώ γ ο μ ε ν 5.
Anm. Hierher gehoren aucb die Deminutive auf - ό π ο ν  

(st. ό π ο υ λ ο ν  aus -opulum), wie auch die Doppeldeminutive auf 
- ό ό π ο ν ,  welche in Oenoe auf - ό π ’λ ο ν 6,  - δ ό π ’λ ο ν  auslauten, 
z. B. ά ρ ν ό π ο ν  (in O l v .  ά ρ ν ό π ’λ ο ν )  Lammchen, λ ω μ ό π ο ν  (De­
min. von λ ώ μ α ν )  Kleidcben, ν ν φ ό π ο ν  (Demin, von ν ν φ ε  d. i. 
ν ύ μ φ η ) ,  γ ε ρ ό π ο ν  Handchen, ψ ’γ ό π ο ν  (Demin, von ψ γ ή  d. i. 
ψ υ χ ή )  · δ α δ ό π ο ν  (st. δ α δ ι ό π ο ν λ ο ν  aus δ α δ ί ο ν  Demin, von δ  α ς ) ,  

κ α ρ ν δ ό π ο ν  (Demin, von κ α ρ ύ δ ι ο ν ) Niisschen. In Ophis sagt 
man π ι ν α κ ό π ο υ λ ο  (st. π ι ν ά κ ό π ο ν  in Τ ρ π ζ .  und Χ λ δ . )  Scbiissel.

III. im Auslaut.
Am haufigsten ist die Verstiimmelung im Auslaut. Ent- 

weder ist allein der auslautende vocalische Laut abgefallen 
(was das haufigste ist), oder die ganze Schlusssilbe oder noch

auch die Behauptung von Μαυροφρνδης (S. 583), das Pontische habe von 
dem demonstrativen a ein eigentiimliches Pronomen ά'ί'κος gebildet.

1 nach G. Chatzidakis (Kuhns Zeitschr. 27, S. 80) aus κλέψουνε \ 
da aber im Pontus immer κλεφτό», d/pxoj, κόφτω u. s. w. gesagt wird 
und nie κλέψω, αφω, κόψω, so sind die Formen χλέφνε, αφνε, κοφνε 
aus κλέψτοννε, άφτουνε, κόφτουνε u. s. w. entstanden durch die Mittel- 
stufe κλέψτνε, αφτνε, κόφτνε.

2 sonst heisst es im Pontischen 'πάγ’ν-ε.
3 auch sonst ganz allgemein vom Yolk gebraucht; bei Trinckera 

<S. 30) lesen wir ,,τών όνο βινιαλίων πεντηταρίο)ν“ (aus dem Jahre 1033).
* der i-Laut in diesem Worte an Stelle des o ist wahrscheinlich 

in Anschluss an παληκάρ» (d. i. παλ).ηκάριον Jiingling) hineingebracht.
6 die Form ζνζο) (=  ich wiege) ist jedenfalls in Anschluss an das 

Substantivum ζυν,  το (d. i. ζΰγιον — ζυγός) gebildet; wahrscheinlich 
ist auch ψάζο) (== ich gebe zu essen) in Anschluss an φά ( =  φύγε) ge­
bildet.

8 in Ophis auf -όπονλο.
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mehr. Im allgemeinen kann mau folgendes Auslautsgesetz auf- 
stellen (dessen Ausnabmen s. unten S. 97 ff.):

Wil'd die letzte, drittletzte oder viertletzte Silbe betont1 2 3,  

so fallt der vocalische Auslaut nie ab, z. B. χ α ρ ά ,  Λ α μ π ρ ή  

(Ostern), Φ ω τ ε ι ν ή  Rufname, π ο λ λ ά ,  ε φ τ ω χ ο ι  (d. i. π τ ω χ ο ί ) ,  

γ ε λ ά ,  π ο ν λ , ε Ζ  (d. i. π ω λ ε ΐ ) ,  φ ο ρ ώ ,  ά ν ά ο τ α ΰ η  (d. i. ά ν ά α τ α ϋ ΐ ς ) ,  

ά ρ ω ΰ τ ο ι  krank, τ  έ μ ο ρ φ ο υ  (d. i. τ ο ν  έ μ ο ρ φ ο υ  fiir τ ο υ  ε υ μ ό ρ ­

φ ο υ ) ,  τ ϊ  Θ ε ο φ ν λ α χ τ ο υ  (d. i. τ ο ν  Θ ε ο φ ύ λ α κ τ ο υ ) ,  Τ ο υ ρ κ ι κ ά  (d. i. 
Τ ο υ ρ κ ι κ ά ) ,  γ ω ρ ί ΰ κ ο ν μ α ι * ,  ό α ν ε ί ό κ ε τ α ι  (d. i. ό α ν ε ί α κ ε τ α ι  =  δ α ­

ν ε ί ζ ε τ α ι ) ,  ά ν ο ό τ ε ύ ΰ α  (Fem. von ά ν ο ΰ τ ο ς )  unschmackbaft, ε κ λ α ι -  

γ α μ ε  8 (d. i. ε κ λ α ι α μ ε  =  ε κ λ α ί ο μ ε ν ) ,  ε φ τ α ϋ α μ ε  (d. i. ε φ ϋ - α ό α μ ε  

fiir ε φ ΰ ά ϋ α μ ε ν ) ,  ε κ ο ψ α μ ε  (d. i. ε κ ό ψ α μ ε ν )  u. s. w, Stebt der 
Accent auf der vorletzten Silbe, so fallt der vocaliscbe Auslaut 
ab4, wenn er ist - α ι ,  - ε ι ,  -?], - t ,  - ο ι ,  - ο ν ,  - ω .

Anm. Isoliert stebt das Adverb ά π ό ψ  ( =  beute Abend), 
wo der Auslaut e  abgefallen ist; vielleicbt aber war bier der 
auslautende Vocal i \  vgl. das oenoiscbe ά π ό ψ ι .

1) Der Auslaut ist a t :  ά ρ γ ά τ ,  o i  fiir ά ρ γ ά τ α ι  ( =  έ ρ γ ά τ α ι ) ,  

Κ α ν ε τ ,  o i  fiir Ι ί α ν έ τ α ι  (d. i. Κ α ν Ι τ α ι  Einwohner von Κ ά ν ι ο ν ) ,

1 die Betonung der viertletzten Silbe ist nicht als eine urspriing- 
licbe, sondern als eine secundare anzusehen.

2 es kommen auch χωρίσκονμ, χολασκεσ\ κλώακονμ, έρχετ (s. 
§ 62, II. III. und IV.) u. s. w. vor, aber nur in der Elision. Dagegen 
fallt das ai der 2. Sing. Indie. Pras. aller so betonter Passivformen ab, 
wenn darauf das enklitische με  folgt, z. B. χολασκεό’ με (st. χολιάσκε- 
σαι με), χωρίόκεσ’ με  (st. χωρίσκεσαι με) u. s. w.

3 bei solchen Verbalformen jedoch fallt das e ab, wenn darauf die 
enklitischen άτον, άτεν, άτο, ά, άτ’ς, «τα (s. S. 75, X.) folgen, z. B. sagt 
man: εκλαιγαμ d r ov (fiir εκλαιγαμε d r ον =  έκλαίομεν αυτόν), έφτασα μ 
άτεν (fiir Εφταϋαμε άτεν =  έφθάσαμεν αν την) wir holten sie ein, ϊκο- 
ψαμ άτο (d. i. 'έχοψαμε άτο =  εκόψαμεν αυτό) u. s, w. In solchen 
Fallen aber liegt Elision vor; (ibrigens kann der Grund dieser Ausnahme 
auch darin liegen, dass sonst fiinf unbetonte Silben neben einander stehen 
wiirden, was nicht gestattet ist.

4 eine Ausnahme macht das Oenoische; denn in Olv. sagt man 
κόρη, μέση, άλλοι (auch in Kerasunt; s. A. Π. S. 135—139), κεφαλίον, 
ποταμίου, προβατίου, χωρίου, άγγελον, όάβόλον, άρθώπον, αφτει, βρέχει, 
όονλενει, εχει, κλεφτεί, κόφτει, φόρει, θώρει (d. i. θεωρεί) u. s. w.
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Κ ρ ω μ έ τ ,  o i  (fiir Κ ρ ω μ έ τ  α ι  d. i. Κ ρ ω μ ν ί τ α ι  Einwoliiier von 
Κ ρ ώ μ ν η ) ,  χ ω ρ έ τ ,  ο ι  fiir χ ω ρ έ τ α ι  (d. i. χ ω ρ ϊ τ α ι )  Bauern.

Ausgenommeu ist der Auslaut ~ a i  bei Yerbalformen wie 
τ ι μ ι ο χ ο ν μ α ι  ( =  τ ι μ ώ μ α ι ) ,  τ ι μ ι ΰ χ α ΰ α ι ,  τ ι μ ι ΰ χ ά τ α ι ,  κ ε ί μ α ι ,  χ ε ί -  

ϋ α ι ,  χ ε ί τ α ι ,  φ α ν ε ρ ο ΰ μ α ι ,  - Ο α ι ,  - τ α ι ,  ϋ χ ο ν μ α ι  (ich stehe auf), 
ο χ ο ν ΰ α ι  (du stehst auf), ο ’χ ο ν τ α ι  u.s.w.

2) Der Auslaut ist - ε ι :

a) in der 2. Sing. Imperat. Pras. Act. der 2. Conjug. der 
Verba contracta, z. B. ε ν τ ρ ά ν ,  λ ά λ ! ,  π α ρ α χ ά λ ’,  π ά τ ,  τ έ ρ >,  φ ά ρ  

u. s. w. fiir ε ν τ ρ ά ν ε ι  siehl, λ ά λ ε ι  lade ein! treibe (bei Pferden 
und dergl.)!, π α ρ α χ ά λ ε ι  flehe an! bitte!, π ά τ ε ι  tritt! τ έ ρ ε ι  (d. i. 
τ η ρ ε ί )  sieh! scbaue!, φ ό ρ ε ι  zieh an!

b) in der 3. Sing. Indie. Pras. der Verba auf -co, z. B. 
ά φ τ  (fiir ά φ τ ε ι  d. i. ά π τ ε ι )  er macht Feuer, β ρ έ χ  (fiir β ρ έ χ ε ι  

d. i. β ρ έ χ ε ι ) ,  γ ο μ ώ ν ’ (fiir γ ο μ ώ ν ε ι )  er fiillt, δ ε λ ' α ζ ’ (fiir δ ε λ α ζ ε ι  

d. i. δ ε λ ε ά ζ ε ι )  er verwickelt, stellt jemandem den Fuss, ε χ  (fiir 
έ χ ε ι  d. i. έ χ ε ι ) ,  ζ ο υ μ ώ ν  (fiir ζ ο ν μ ώ ν ε ι  =  ζ ν μ ο ΐ ) ,  θ έ λ ’ (fiir θ έ ­

λ ε ι ) ,  θ ε ρ ί ζ ’ (fiir θ ε ρ ί ζ ε ι ) ,  ί β ω ρ ί ζ ’ (fiir ί β ω ρ ί ζ ε ι  d. i. α ί ω ρ ί ζ ε ι )  

er schwingt das Getreide, κ ά μ ν  1 (fiir χ ά μ ν ε ι )  er arbeitet, be- 
arbeitet, κ α μ α τ ί ζ ’ 2 (fiir χ α μ α τ ί ζ ε ι )  e r  lasst arbeiten, κ λ έ φ τ  (fiir 
χ λ έ φ τ ε ι  =  χ λ έ π τ ε ι ) ,  χ ό φ τ ’ (fiir χ ά φ τ ε ι  =  κ ό π τ ε ι ) ,  μ ο ν ρ μ ο ν ρ ί ζ *  

(fiir μ ο υ ρ μ ο υ ρ ί ζ ε ι  d. i. μ ο ρ μ υ ρ ί ζ ε ι ) ,  ζ ά ν *  (fur ζ ά ν ε ι  =  ξ α ί ν ε ι ) ,  

ο ρ ί ζ *  (fiir ο ρ ί ζ ε ι )  er befiehlt, π ε ι ρ ά ζ ’ fiir π ε ι ρ ά ζ ε ι  er neckt, es 
schadet, ρ ο υ φ ί ζ ’ (fiir ρ ο υ φ ί ζ ε ι )  er schliirft, Ο τ ά ζ ’ (fiir ό τ ά ζ ε ι ) ,  

φ υ τ ε υ  fiir φ υ τ ε ύ ε ι ,  χ α μ ε λ ύ ν *  (fiir χ α μ ε λ ύ ν ε ι  d. i. χ α μ η λ ό ν  ε ι )  er 
wird niedrig, er erniedrigt, χ ο ρ ε ί ’ fiir χ ο ρ ε ύ ε ι  u.s.w. 1 * 3

1 neben κάμνω findet sich auch die Form κάμω, ein Prasens, das 
nach dem Aorist έκαμα gebildet ist.

* von dem Substant. καμάτες (d. i. καμάτης) Arbeiter.
3 das Wort ist nicht zu verwecbseln mit ’ξαν’ ( =  wieder), welches 

fiir ίξανά (d. i. εξ άνά, vulgargr. ’ξανά) steht. Ferner ist zu bemerken, 
dass die Form ξάνω eine secundare Prasensbildung nach dem Aorist 
*έξανον ist, welcher dann sigmatisch (ί'ξααα) wurde; so auch ά-χάνω 
(d. i. χάνω =  χαίνω) nach dem Aorist έχανον (heutzutage έχασα), άπο- 
θάνω nach dem Aorist inidava  ( =  άπέθανον), έξίρω  (ftlr έξενρω ich 
weiss) nach ίξενρον.
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3) Der Auslaut ist - η :  ά γ ά π ,  ή  fiir α γ ά π η ,  γ ν ώ ρ ,  ή 1 (d. i. 
γ ν ώ ό ι ς )  Verstand, ’Ε ρ ε ί ν ,  η  (d. i. Ε ι ρ ή ν η ) ,  ζ ή β ,  ή  (fur ζ ή ο η  

d. i. ζ ή ϋ ι ς )  Lebcnsweise, κ ό ρ \  ή  (fiir κ ό ρ η  in Ο ί ν . )  Fraulein, 
Tochter, κ ρ ι ό ,  ή  (fiir κ ρ ί ρ η  d. i. κ ρ ί ΰ ι ς )  Process, μ ά χ ,  ή 2 (fur 
μ ά χ η )  Erbitterung, Zorn, μ ε α ,  ή  (fiir μ έ ρ η ,  wie es in Ο ί ν .  heisst) 
Mitte, π λ ν α ,  ή  (fiir π λ ν ΰ η  d. i. π λ ν β ι ς )  Wasche, ο π ά ο \  ή  (fiir 
ο π ά ΰ η  d. χ. Ο π ά ϋ ι ς )  Neid, τ ά ξ \  ή  (fiir τ ά ξ η  d. i. τ ά ξ ι ς ) ,  φ ώ ϋ ,  

ή  (fiir φ ώ ο η  d. i. * φ ώ ϋ ι ς  —  φ ω ς )  Sehkraft, χ ά ρ >,  ή  (fUr χ ά ρ η  

d. i. χ ά ρ ι ς )  Vorzug, Gefalligkeit, χ τ ί ο ,  ή  (fiir χ τ ί ό η  d. i. χ τ ί ΰ ι ς

=  κ τ ί ϋ ι ς )  Bau.
4) Der Auslaut ist - i :  %v (fiir ε ν ι  in Ο ί ν . )  ist, π ά λ ά  (fiir 

π ά λ ι  in Ο ί ν .  und dies wieder fiir π ά λ ι ν )  wieder.
Anm. Wabrscheinlicb gehort auch das Wort μ έ λ ά 3, τ ο  

Honig bierher und stebt nicbt fiir μ έ λ . ι ο ν ;  auf die Ietztere 
Form weist der Genet. Sing, τΰ μ ε λ ί 1 (d. i. τ ο ν  μ ε λ ι ο ύ )  zu- 
riick, das ist aber kein scblagender Beweis, dass auch der No- 
minativ μ έ λ ι ο ν  und nicbt μ έ λ ι  lautete; denn der Genetiv τ ν  

μ ε λ ί ’ kann als eine Analogiebildung nach den Formen τ ϋ  χ ε ρ Γ  

(d. i. τ ο ν  χ ε ρ ί ο ν ) der Hand, τ ϋ  π ι π έ ρ ι ’ (d. i. τ ο ν  π ι π ε ρ ί ο ν  

Genet, von π ι π έ ρ ι  ~  π ι π ε ρ ί ο ν  Pfeffer) u. s. w. angesehen wer- 
den; iibrigens lautet der Plur. rd μ ε λ ά τ α  (d. i. τη μ έ λ ι τ α )  und 
nicbt μ ε λ ά  (aus μ έ λ ι α ) .

5) Der Auslaut ist - ο ι :  ά κ ε ϊ ν *  und έ κ ε ΐ ν \  α λ λ ά ,  ά τ ο ί - ν \  

ά - τ ό ρ ,  γ ε ι τ ό ν ,  0 ύ \  ο ό " ,  π ό α  ,  τ ρ ' ι  u. s. w. fiir ά κ ε ΐ ν ο ι ,  ε κ ε ί ν ο ι ,  

ά λ λ ^ ο ι ,  ά τ ο ί - ν ο ι  [d. i. α ν τ ο ί - ν ο ι  diese; s. § 69, III., 4)J, ά τ ό β ο ι  

(d. i. τ ό ο ο ι ) ,  γ ε ι τ ό ν ο ι  ( =  γ ε ί τ ο ν ε ς ) ,  ό ν ο ι  ( Ο ί ν . )  zwei, ο ρ ο ί ,  π ό ­

ρ ο ι ,  τ ρ ί ο ι  ( Ο ί ν . )  drei.
6) Der Auslaut ist - ο ν :  τ  έ λ α ό ί \  τ ν  κ ρ ε ν ί \  τ ν  λ ώ α ρ Γ  1 * 3

1 iiberhaupt sind im JTeugr. die Fem. auf -ις ία die 1. Declination 
iibergegangen und dieses lag sebr nah, weil der Auslaut im Dat. und 
Acc. Sing, ganz abnlich klang wie derjenige desselben Casus in der 
1. Declin. Schon im 10. Jahrh. (s. Trinchera S. 6 ,,τής ανατολής χαϊ δν- 
οης") finden wir diesen Metaplasmus. Manche (s. Μανροφρ. S. 502) 
schreiben trotzdem solche Formen noch mit *.

4 das Wort kommt nur in der Kedensart vor: μάχ κρατεί με {σε, 
άτον) er schmollt mir (dir, ihm).

3 vgl. das lat. mel, welches jedoch fiir *melt steht.
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u. s. w. fiir τ ν  ε λ α δ ί ο ν  (cl. i. τ ο υ  ε λ α δ ί ο ν )  des Oles, τ ϋ  κ ρ ε ν ί ο υ  

(d. i. rο ϋ  χ ρ η ν ί ο ν ) des Wasserrolirs, τ ϋ  λ ι θ α ρ ι ο ύ  (d. i. τ ο υ  λ ι ­

θ α ρ ι ο ύ ) ' ,  ebenso steht κ α θ ’κ ά 1 fur κ ά θ ο ν  κ ά  —  κ ά θ η ΰ ο  κ ά τ ω .

Anm. Ferner fallt die Schlusssilbe ab aucli bei folgen- 
den: θε’ (fiir θ έ λ ε ι )  ich werde, er wil’d (als Futur), κά’ (fur 
κ ά τ ω ) ,  κ ρ ά ’ (fiir κ ρ ά τ ε ι ;  vgl. κ ρ ά τ ά τ ο  d. i. κ ρ ά τ ε ι  ά τ ο ) ,  π  a  

enklitiscb (neben π ά λ ι  und π ά ? ά  =  π ά λ ι ν  wieder, aucli), ’ ο τ ά ’ 

(fiir ί ϋ τ ά ο ο  d. i. ϊ ο τ α ΰ ο )  stehe!, φ ά ’ (fiir φ ά γ ε )  u. s. w. Da- 
gegen fallt ab bios auslautendes o v  und nicht die ganze Schluss­
silbe in den Formen: τ  Α γ α θ α γ γ έ λ ’,  τ ’ ά ρ θ ώ π ’,  τ ν  δ ά β ό > I ’ 2,  τ ν  

ό κ ν λ ’ u. s. w. fiir τ  Α γ α θ ά γ γ ε λ ο υ  (d. i. τ ο ν  Α γ α θ ά γ γ ε λ ο ν ) ,  τ  ά ρ -  

θ ο ι π ο ν  (d. i. τ ο υ  ά ν θ ρ ω π ο ν ) ,  τ ν  ό ά β ό λ ο ν  (d. i. τ ο ν  δ ι α β ό λ ο υ )  

u. s. w.; so auch τ ϋ  π ο ν ε μ ά τ  έ ν  (fiir τ ο ϋ  π ο ν η μ ά τ ο ν  έ ν ι  d. i. 
τ ο ϋ  π ο ν ή μ α τ ο ς  έ ν ι )  er ist erbarmungswiirdig, π ο υ λ η μ ά τ ,  ο ω -  

ρ ε μ ά τ  fiir π ο ν λ η μ ά τ ο ν  (d. i. π ω λ ή μ α τ ο ς )  zu verkaufen, ΰ ω ρ ε -  

μ ά τ ο υ  (d. i. ϋ ω ρ ε ν μ ά τ ο ν  — ϋ ω ρ ε ύ μ α τ ο ς )  was abzupflucken ist.
7) Der Auslaut ist - ω :  α ν  (fiir ά ν ω ) ,  wenn es nicht erst 

nach ά ν θ ε ν  (d. i. ά ν ω θ ε ν )  so gebildet ist, ά π ά ν ζ  (fiir ά π ά ν ω  

=  ε π ά ν ω ) ,  α π έ ό  4 (fiir ά π έ ο ω  == ά π ο  ε Ο ω )  hinein, drinnen, 
ά π έ ξ ’ (fiir α π έ ξ ω  d. i. ά π ο  έ ξ ω )  draussen, ε ξ *  (fiir έ ξ ω ) ,  ό π ι ο ’ 

(fiir ό π ί ΰ ω ) .

Anm. 1. Da die Formen μ ο υ ,  O o v  enklitisch sind und sich 
daher eng mit dem vorangehenden Worte verbinden, so ist es 
erklarlich, dass man α δ ε λ φ ό  μ  fiir α δ ε λ φ ό  μ ο υ  (d. i. 6  α δ ε λ ­

φ ό ς  μ ο υ ) ,  6  θ ε ί ο  o ’ fiir 6  θ ε ΐ ό  O o v  (d. i. 6  θ ε ΐ ό ς  ΰ ο ν  dein 
Onkel) u. s. w. sagte, und nachdem einmal die verstiimmelten 
Formen μ ,  o ’ entstanden sind, haben sie sich festgesetzt, so 
dass man auch rd π ο δ ά ρ ι  μ  fiir τ ο  π ο δ ά ρ ι  μ ο υ  (d. i. τ ο  

π ο δ ά ρ ι ό ν  μ ο ν  mein Fuss), το π α ι δ ί ’ o ’ fiir τ ο  π α ι δ ί ’ G o v  (d. i. 1 2 3 4

1 man eagt auch καθ’ κα-χά (d. ί. κάβου κάτω κάτω) setze dich; vgl. 
nla κα-χά (d. i. πέσε κά-κά =  πόσον κάτω κάτω) lege dich ins Bett.

2 durch die Kirchensprache ist erhalten die Redensart: όάβόλ' 
συνερία d. i. διαβόλου συνεργία.

3 vgl. „άπάνον“ (aus dem Jahre 1034) bei Trinchera S. 34.
4 vgl. Trinchera S. 38 ,,άπέαω τής μάνδρας“ aus dem Jahre 1040 

und Em. Legr. vo). I. Στίχοι Γραμματ. Μιχ. τοϋ Γλυκά . . .  V. 120 
,,άπέαω εις το καμΙνιν.“
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τ ο  π α ι ό ί ο ν  β ο υ  dein Kind) sagt. Endlich hat man nach μ ,  ϋ  

auch ά τ  fur α τ ο ν  (d. i. α υ τ ό ν ) gebildet, indem man sagt: η  

γ υ ν α ί χ  ά τ  (d. i. η  γ υ ν α ί κ α  α τ ο ύ  fur η  γ υ ν α ί κ α  α υ τ ό ν  seine 
Frau), τ ο ν  ν ο υ ν  α τ  (fiir τ ο ν  ν ο υ ν  α τ ο ν  d. i. τ ο ν  ν ο υ ν  α υ ­

τ ο ύ )  u. s. w. Unverandert bewahren die Formen μ ο υ ,  ϋ ο ν ,  α τ ο ύ  

die Bewohner von Ο Ι ν ό η ,  da sie sagen: τ ή μ  ψ ’χ ή ν  μ ο υ  (d. i. 
τ η ν  ψ υ χ ή ν  μ ο υ ) ,  τ ο γ  κ ύ ρ η  ο ο υ  (d. i. τ ο γ  κ υ ρ τ ή ν  α ο υ  =  τ ο ν  

κ ύ ρ ι ό ν  ο ο υ  deinen Vater), τ ο ν  ν ο υ ν  α τ ο ν  und nicht τ ή μ  ψ ’χ /  

μ ,  τ ο γ  κ ύ ρ η  ΰ ,  τ ο ν  ν ο υ ν  α τ ,  wie man gewohnlicb im Pontus 
spricht.

Anm. 2. Die in S. 89, 2) unter der Anmerkung besproche- 
nen Deminutivformen, bei welchen die ganze Endung - ι ο ν  ab- 
gefallen ist, darf man nicht bei dem oben erwahnten Auslauts- 
gesetz in Betracbt zieben; denn bei diesen ist zuerst das o  der 
Endung - ι ο ν  ausgefallen und dann das v  abgefallen (wie die 
allgemein vulgargr. Deminutive auf - i  beweisen; s. aucb Ber­
liner Monatsberichte 1875 S. 123 „ 1 ρ ί μ ν ι “  fiir Ι ρ ί μ ν ι ο ν  auf 
einer pamphylischen Inschrift) und erst nachher konnte aucb 
der vocalisehe Auslaut - i  abfallen, da der Accent nicht mehr 
als auf der Antepaenultima, sondern als auf der Paenultima 
stehend empfunden wurde. Ebenso kounen hier nicht in Be- 
tracht kommen synkopierte Formen, wie τ α  γ ά λ \ α 1 (d. i. τ α  

γ ά λ α τ α  =  τ ά  γ ά λ α κ τ α ) ,  τ ά  μ Ο ά τ α  (d. i. τ ά  μ ε  λ ι τ ά ) ,  Ι ζ ω γ ρ ά -  

φ ' ΰ α  (d. i. ε ζ ω γ ρ ά φ ι ο α  =  έ ζ ω γ ρ ά φ η ΰ α )  und nicht τ ά  γ ά λ ’τ ,  

τ ά  μ ε λ ’τ ,  Ι ζ ω γ ρ ά φ 1 ο \  denn bei diesen wurde immer noch der 
Accent als auf der Antepaenultima stehend empfunden, oder 
die Synkope vollzog sicb in einer Zeit, in welcher das Aus- 
lautsgesetz nicht mehr wirkte. Wenn man dagegen die Form 
ό π έ ρ τ o  (d. i. ό - π ά ρ ο 1 fiir 6 - π ε ρ ν θ ι  =  π ΐ ρ ν ο ΐ )  anfiihren wiirde, 
so bemerke ich, dass diese Ausnabme sich jedenfalls dadurch

1 der Nom. Sing, heisst το γάλαν. Erwahnenswert ist der Wunsch- 
satz: τ’ ϊ·μπρά σ’ μέλ’ και γάλαν νά τρέχ,  d. h. moge dir alles gut gelien 
(wortlicli: moge vor dir Honig und Milch fliessen); vgl. Pindar Nem. Ill, 
76 ff. (ed. Christ) uud Aeliau Naturg. XY, cap. 7. Man h6rt auch im 
Yulgarneugriechischen: τάκαμαν πάλι μίλι καί γάλα (wortlich: sie machten 
es wieder zu Honig und Milch) von zwei Personen, die ganz mit einan- 
der wieder Freund werden.
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rechtfertigen lasst, dass das o  am Schlusse ( ό - π ε ρ ’ϋ ;  iu der 
Form ό π έ ρ τ σ  ist das r erst nach dem Abfall des auslautenden 
i  entwickelt) als Sibilant immer den Nachklang eines i  mit sicb 
bringt, weshalb man auch ε ϊ κ ο σ  (neben ε ϊ κ ο ο ι  und ε ί κ ο σ ι )  sagt. 
Ferner sagt der Pontier ό ν ο  (und nicht do’) zum Unterschied von 
dem flectierbaren do’ (d. i. ό ν ο ι ,  z. B. do’ ά ρ ΰ ώ π  d. i. ό ν ο ι  

ά ρ Ο ώ π ο ι  =  do ο ά ν θ ρ ω π ο ι ,  ό ν ’ς  ’ν ο μ ά τ ’ς  d. i. ό ν ο υ ς  ’ν ο μ ά τ ο ν ς  

fiir ό ν ο υ ς  ό ν ο μ ά τ ο ν ς  —  zwei Personen). Man sagt aucb ά λ ύ  

ε ϊ ν α ς  (fiir ά λ λ ο  ε ϊ ν α ς ,  nocb einer; das Wort ά λ λ ο  ist hier zum 
Adverbium erstarrt), weil ά λ λ ο  hier seinen Accent verlor und 
daher sich mit dem nachfolgenden ε ϊ ν α ς  eng verbinden musste; 
dagegen spricht man ά λ ο  Vt θ έ λ ω  (ich will nicht mehr), ά λ ο  

5κ ι  τ ρ ώ γ ω  ich esse nicht mehr, α λ ο  κ α λ λ ι ώ ν  (noch besser) 
u. s. w., weil α λ ο  immer yor consonantisch anlautenden Wor- 
tern seinen Accent behalt.

Ausnahmen: Von dem oben angefiihrten Auslautsgesetz sind 
ausgenommen:

1) der Nom. Sing, der Fem. auf - a  (resp. - ι α ) ,  - a  ( =  ε fiir η )  

und - ε  ( = =  η )  der 1. Declin., z. B. κ ο ρ ώ ν α ,  ή  (== χ ο ρ ώ ν η ) ,  κ α ­

λ έ  ό ϋ α  ( =  κ α λ ή ) gut, λ ύ ρ α ,  ή ,  μ ε τ ρ ο ύ ( γ ) α ,  ή  (d. i. μ η τ ρ ώ α  =  μ η ­

τ ρ υ ι ά ) ,  τ ρ α ν έ ο ο α ,  η  (d. i, τ ρ α ν ί ΰ ΰ α  =  τ ρ α ν ή ) ,  χ ώ ρ α ,  η  ( =  die 
Leute, man); ά ν ε γ ε τ ί α ,  η  1 Armut, α ί α ,  η  (d. i. α γ ί α ) ,  κ α κ ο π ε ι -  

ρ ί α ,  η  Elend, Ungliick, λ α λ ί α ,  η  Stimme, ε φ τ ω χ ε ί α ,  η  (d. i. 
π τ ω χ ε ί α ) ;  ά γ κ ά λ α ,  η  (d. i. α γ κ ά λ η ) ,  ά π α λ ά μ α ,  η  (d. i. π α λ ά μ η ) ,  

κ α λ ω σ ύ ν ά ,  η  (d. i. κ α λ ω σ ύ ν η )  Wohlthat; π ή χ ε ,  η  ( Τ ρ π ζ . )  fiir 
π ή χ η  ( Χ λ ό . )  d. i. π ή γ ν ς ,  ν ύ φ ε ,  ή  (d. i. ν ύ φ η  =  ν ύ μ φ η ) .

2 )  der Nom. und Accus. Plur. Neutr. der 2. Declin. (z. B. 
μ ή λ α ,  ξ ύ λ α ,  π ρ ώ τ α  u. s. w.) und ferner das Zahlwort τ ρ ί α 2. 

Als solche hat man wahrscheinlich auch die Zahlworter ε ν ν έ α  

und ό έ κ α  empfunden, so dass auch bei diesen das auslautende 
a  nicht abfall t.

Anm. Bei Formen wie τ ρ ί α π ί ό ά  (d. i. τ ρ ί α  ά π ί ό ι α ) ,  ε ν ν έ -

1 das Wort koramt von άνέχετος (a plus έχω) arm.
4 ee giebt zwar auch τρΓ  vor vocalisch und consonantisch anlau­

tenden WOrtern (z. B. τρΓ άρβώπ\ τρΓ  ’νομάτ’ u. s. w.), aber das steht 
f(ir τρίοι (== τρεις) und nicht τρία.

7
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ά ρ θ ώ χ '  (d.i. ε ν ν έ α  ά ρ θ ώ χ ο ι ) ,  ό έ κ ά ρ ν ί α  (d. i. ό έ κ α  α ρ ν ι ά )  ist 
das auslautende a  der Worter τ ρ ί α ,  ε ν ν έ α ,  ό έ κ α 1 mit dem an- 
lautenden a  der folgenden Worter ά π I d a ,  ά ρ θ ω χ \  ά ρ ν ί α  ver- 
schmolzen, oder es ist elidiert (s. § 62, I.).

3) die 1. Sing. Ind. Pras. Act. der Verba auf - ω ,  z. B. 
β ά φ τ ω  (d. i. β ά χ τ ώ ) ,  γ ρ ά φ τ ω  (neben γ ρ ά φ ω ) ,  θ έ λ ω ,  χ ί ν ω ,  

φ έ ρ ω ,  χ α ρ ί ζ ω  (ich schenke) u. s. w. Hier konnte das auslau­
tende ω  nicht abfallen, denn sonst hatte man nicht unterschei- 
den konnen, ob Formen wie β ά φ τ ,  γ ρ ά φ τ  (resp. γ ρ ά φ ) ,  θ έ λ ,  

χ ί ν ,  φ έ ρ  ,  χ α ρ ί ζ 3 u. s. w. — die eigentlich 3. Sing, sind —
1. oder 3. Sing. sind. Dass eben darin der Grund dieser Aus- 
nahme liegt, beweist auch der Umstand, dass oft der vocalische 
Auslaut der 1. Sing. Ind. Pras. Act. solcher Verba auf - ω  ab- 
fallt, wenn dadurch lcein Zusammenfall mit der 3. Sing, statt- 
findet, z. B. sagt man: β ά φ τ  ά τ ο  (d. i. β ά φ τ ω  ά τ ο  =  β ά χ τ ω  

α ν τ ο ) 1 2 3,  γ ρ ά φ τ  ά τ ο  (d. i. γ ρ ά φ τ ω  ά τ ο  =  γ ρ ά φ ω  α ν τ ο ) ,  0έλ *  

ά τ  q  (d. i. θ ε λ ι ό  ά τ ο ν ς  =  ( ) έ λ ω  α ν τ ο ν ς ) ,  χ ί ν  ά τ α  (d. i. χ ί ν ω  

ά τ  a  =  χ ί ν ω  α υ τ ά ) ,  φ έ ρ 5 ά τ ε ν  (d. i. φ έ ρ ω  ά τ ε ν  =  φ έ ρ ω  α υ ­

τ ή ν ) ,  χ α ρ ί ζ > ά  (d. i. χ α ρ ί ζ ω  ά ( τ ο )  =  χ α ρ ί ζ ω  α ν τ ο )  u. s. w., weil 
diese Formen nicht venvechselt werden konnen mit denjenigen 
der 3. Sing, β ά φ τ ά τ ο  (d. i. β ά φ τ ε ι  ά τ ο ) ,  γ ρ ά φ τ ά τ ο  (d. i. γ ρ ά -  

φ τ ε ι  ά τ ο ) ,  θ έ λ ά τ ’ς  (d. i. θ έ λ ε ι  ά τ ς ) ,  χ ί ν ά τ α  (d. i. π ί ν ε ι  ά τ α ) ,  

φ έ ρ ά τ ε ν  (d. i. φ έ ρ ε ι  ά τ ε ν ) ,  γ α ρ ί ζ ά  (d. i. χ α ρ ί ζ ε ι  ά )  er schenkt es.
Anm. Bei Formen wie θ έ λ ω β ο ν Ά ( =  θ έ λ ω  ω β ο ν  ich will 

ein Ei), χ ί ν ώ ζ ε ί ό > (d. i. χ ί ν ω  ο ζ ε ί ό ’ ich trinke Essig), β ά φ τ ω β ά  

(d. i. β ά φ τ ω  ω β ά )  u. s. w. hat man es mit einer Verschmelzung 
des aus- und anlautenden o-Lautes zu thun, wahrend bei den 
Formen θέλε ω β ο ν  (d. i. θ έ λ ε ι  ω β ο ν ) ,  χ ί ν  ο ζ ε ί ό ’ (d. i. π ί ν ε ι  

ό ξ ε ί ό ' ) ,  β ά φ τ  ω β ά  (d. i. β ά φ τ ε ι  ω β ά )  u. s. w. der Auslaut - ε ι  

der 3. Sing, abgefallen ist.
4) bei den Kerasuntiern lasst die 1. Plur. Pras. und Aor.

1 Λνβηη man όεχοχτώ, όεκεννέα (neben δέκα όχτιί, δέκα εννέα) sagt, 
so beruht das auf der Tonlosigkeit des Wortes δέκα.

2 so sagt man auch axov\yf άτ ον, d. i. axov’ (fur ακούω) avxov, 
weil es nicht venvechselt werden kann mit der 3. Sing, axovj άτον (d. i. 
ακούει avxov).

3 vgl. § 62, I. Anm.
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Ind. Act. der Verba auf -co den Auslaut - ε  (der sonst im Pon- 
tiscben iiberhaupt ftir - ε ν  stebt) abfallen, z. B. ά π ο ΰ ά ν ο υ μ  

(sonst ά π ο % ά ν ο μ ε )  fur α π ο κ ά ν ο υ μ ε  (d. i. ά π ο % ά ν ο μ ε ν )  wir ster- 
ben, τ ρ ώ γ ο υ μ '  (sonst τ ρ ώ γ ο μ ε )  fiir τ ρ ώ γ ο υ μ ε  (d. i. τ ρ ώ γ ο μ ε ν ) ,  

ε π α ^ ά μ  (daneben ε π α ΰ ά μ ε ;  sonst sagt der Pontier ε π α ΰ α μ ε )  

=  ε π ά ^ ο μ ε ν ,  ε φ α γ ά μ  (sonst ε φ α γ α μ ε )  d. i. ε φ ά γ ο μ ε ν ;  s. A .  Π .  

S. 135—39.
Anm. 1. Auch diese Ausnahme lasst sich recbtfertigen.

Das Kerasuntiscbe weist in der 1. und 3. Plur. Aor. Act. (z. B.
ε φ α γ ά μ ε ί π ά ν - ε ) ,  wie auch in der 1. und 3. Plur. Imperf. Act.
(z. B. ϊ τ ρ ω γ ά μ ,  έ τ ρ ω γ α ν  ε  =  ε τ ρ ώ γ ο μ ε ν ,  ε τ ρ ω γ ο ν )  zwei Accente
auf; da nun diese Aorist- und Imperfectformen wegen des zwei-
ten Accentes auf der Paenultima vielmehr als Paroxytona em-«/
pfunden wurden, so musste der Auslaut - ε  bei denselben regel- 
recht abfallen, und nachdem dies einmal geschehen war, iiber- 
trug man den Vorgang auch auf die 1. Plur. Pras. Ind. Act.

Anm. 2. Formen wie κ ο ι μ ο ΰ μ ε ς  (daneben κ ο ι μ ο ΰ μ ε ϋ τ ι ν  

d. i. κ ο ι μ ώ μ ε ο % ε - ν  fiir χ ο ι μ ώ μ ε ϋ § α  —  κ ο ι μ ώ μ ε % α ) ,  β ρ α δ ά ΰ κ ο υ μ ε ς  

(neben β ρ α δ ά ΰ κ ο υ μ ε ΰ τ ι ν  d. i. β ρ α δ ε ι α θ κ ό μ ε θ % α  =  β ρ α δ ε ι α ζ ό -  

μ ε ^ α  wir verspaten uns, wir kommen zu spat, dass es Abend 
wird) u. s. w. kann ich nur folgendermassen erklaren: da mei- 
stens die Schlusssilbe - ο τ ι ν  yon der betonten Silbe sehr ent- 
fernt ist1, so konnte sie sehr leicht abfallen; da aber dadurch 
die 2. Plur. mit der 1. Sing, in der Aussprache zusammenfallen 
wiirde (z. B. β ρ α δ & Ο κ ο υ μ ε  und β ρ α δ α Ο κ ο υ μ α ι ) ,  so hat man vor- 
gezogen, nur - τ ι ν  abfallen zu lassen, das a  aber der Endung 
- ο τ ι ν  beizubehalten.

5) die 1. Sing. Aor. Act. auf - κ α  und -θ α ,  z. B. ε φ έ κ α 2

1 aus diesem Grunde ist auch die Form έλάακονμ (A. Π. 569) 
statt ίϊ.άοκονμ'ν-ε (ΑΊ.ό.), d. i. ίλύακονμονν-ε [=  ήλαοχόμην § 68, I, 1)] zu 
Stande gelcommen. Die Form Ί'ρχονν (A . Π. 570) fiir ερχοννταν ist wahr- 
scheinlich in Verbindung mit *πάγονν {’πάγονν κ ’ άρχουν vgl. S. 85, Note 3) 
d.i. υπάγουν {— ιπάγονσιν  sie gehen) des Gleicliklangs wegen gebildet.

* wabrscheinlicli in Anlelmung an diese Form sagte man auch 
ίόέκα (fiir εδωκα), wie auch nach inoVxa  (d. i. εποίηκα =  εποίηαα) έθή- 
κα (fiir εβηκα), wenn heide Formen von der Betonung des Plur. ίδίκα- 
με (=  έδωκαμεν), Ιδίκετε (=  Ιδώκατε), Ιβψκαμε ( =  ίβψκαμεν), ίθτκετε  
( =  Ιθψκατε) nicht heeinflusst sind.

7*
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(d. i. ά φ η κ α )  ich liess, t i p  a  (d. i. ή ψ α )  ich machte Feuer, έ δ ε ι ξ α  

'u. s. w.
6) die 2. Sing. Imperat. Pras. Act. der 1. Conjug. der Verba 

contracta, z. B. α γ ά π α 1,  τ ι μ ά  u. s. w.
7) die Imperativform έ π α ρ ' 2 (d. i. έ π α ρ ε ) ,  ά π α ρ  (in O l v . )  

d. i. ά π α ρ ε  nimm!
8) die temporalen Adverbia ά - τ ώ ρ α  (d. i. τ ώ ρ α ) jetzt, ά - τ ό τ ε  

(neben ο - τ ό τ ε  und ά - τ ό τ ε ς ,  ό - τ ό τ ε ς ) ,  π ό τ ε ;

9) das Zahlwort π έ ν τ ε .

IV. Zugleich im Anlaut und Auslaut mancher Worter, 
z. B. ' δ ό ν τ ,  το (st. ό ό ό ν τ ι ο ν )  Zahn, ' λ α κ ά τ ' ,  τ ο  (st. r  λ α κ ά τ ω ν )  

Spinnrocken, ' λ ε β ό ρ '  (st. έ λ ε β ό ρ ι ο ν  d. i. ελέβορος) eine Art Hol- 
lunderbaum, ' μ ε ρ ώ ν  (st. η μ ε ρ ώ ν ε ι )  der Tag bricht an, ' ν ο μ ά τ  3 * 
(st. ό ν ο  μ α τ  o i )  Personen, ' ν ύ χ  (st. ο ν ύ χ ω ν  d. i. ο ν ύ χ ω ν )  Nagel, 
' ξ ό δ ι 4, { O l v . )  d. i. ε ξ ό δ ω ν  Leichenbestattung, ' ξ ε ί δ '  (st. ό ξ ε ί δ ω ν )  

Essig, ' ρ ε χ ά ν  [vgl. § 39, 2)], ' ϋ τ ρ ε ί ό '  (st. ό ο τ ρ ε ί δ ω ν )  Auster, 
χ ώ ρ '  ( Χ λ ό . )  st. ί χ ώ ρ ι ο ν  Eidotter, Mark von Pflanzen5.

Anm. Verstiimmelt werden die Worter auch durcb Aus- 
fall eines Consonanten (s. § 78).

§ 69.
14. Paragogisclie Yocale, Consonanten und Sliben.

I. Paragogische Vocale.
Im Auslaut mancher Worter tritt ein Vocal hinzu
1) a :  a v a v - a  (st. ά ν ε ν )  ohne, ά τ ο ν - α  { O l v . )  d. ί. α υ τ ό ν ,

1 nach solchen Formen sind auch die Aoriste Imperat. δέβα, όεβα­
τ  ε-ν [s. § 69, II, 2)], ευρά, ενράτε-ν (s. S. 8 Note 1), π la ( =  πιε), πιά- 
τε-ν  (d. i. πιάτε =  πίετε) gebildet.

2 vgl. W. Waguer Άλφάβ. τής Άγάπ. 13, 13 ,,έπαρ’ τον πόθον 
ο ον απ ' έμέ“ und 23, 2 ,,έπαρ τον“, 30, 5 ,,η γίνου Χάρος x έπαρ μ ε“.

3 vgl. Κοραής Άτ. I, 85.
* gebrauchlich ist das Wort im Fluche z. B. το ’ξόδι σου νά γίνε­

ται, Θεέ μον\ moge deine Leichenbestattung stattfinden, erhore micb 
Gott!

0 selten wird das Wort sowobl im Anlaut als auch im Inlaut zu­
gleich verstiimmelt, z. B. σεράντα d. i. τεοοεράχοντα fur τεοοαράχοντα. 
Als Eigennamen finde ich ,,τον ααραντάρον“ (aus dem Jahre 1054) bei 
Trinchera S. 51.
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ό κ υ ρ ' ς  ά τ ο υ ν - α  ( Σ ρ μ .  Α .  Π .  360) d. i. ό  κ ό ρ η ς  α υ τ ώ ν - α  st. 
ό  κ ύ ρ ι ο ς  α υ τ ώ ν  ihr Vatei·, τ ο ν  ά λ λ ο ν - α  { Α .  Π .  375), ε κ ε ΐ ν ο ν - α  

( Ο ί ν . ) ,  τ  ά ΐ ι ε ι ν ώ ν - α ,  τ  ά λ ω ν ώ ν - α  ( Ό φ . )  d. i. τ ο  ε κ ε ί ν ω ν ,  τ ό  

ά λ λ ω ν ώ ν  st. τ ό  ε κ ε ί ν ω ν ,  τ ό  τ ω ν  ά λ λ ω ν ,  5μ ο ν ν - α  ( Ο ί ν .) en- 
klitiscli st. η μ ώ ν ,  ζ. Β. V ϋ η ν  π ό ρ τ α ν  ’μ ο ν ν - α  in unsei'e Thiire, 
κ ά λ λ ι ο  ν ά  '  π ν ί γ ο υ μ ο υ ν - α  ( O i v . )  d. i. κ ά λ λ ι ο ν  ν ά  π ν ί γ ο μ η ν  fiir 
κ ά λ λ ι ο ν  ν ά  ε π ν ι γ ό μ η ν  (vlggr.), mochte ich doch lieber ertrun- 
ken, erstickt sein!, 5ς τ ά  γ α ρ ό έ λ ε  ϋ ο ν ν - α  (Saracho) d. i. ε ι ς  τ ά  

γ α ρ ό ε λ ι ά  6 ω ν  eueren Kindern.
2) ε: π ά τ ε ί  μ α ς - ε  ( A .  Π .  361) d. i. π α τ ε ί  η μ ά ς  er tritt 

uns, κ ρ ο ΰ )  α α ς - ε  st. κ ρ ο ύ ε ι  ε ϋ ά ς  er schlagt euch, Η ά φ ' ν - ε  (st. 
ή ά φ τ ο υ ν - ε  aus ή ά π τ ο ν ϋ ι ν ) ,  έ ν α ς  ά τ ο ν ν - ε  ( Ο ι ν . )  d. i. ε ι ς  α υ τ ώ ν  

einer von diesen, ε τ ο ν - ε  (neben ε τ ο ν  d. i. ή τ ο  vulgargriech.) er 
war, ε γ έ ν τ ο ν - ε  ( O i v . )  st. ε ( γ ) ε ν τ ο ν 1 2 ( Χ λ ό .  Τ ρ π ζ . )  d. i. ε γ έ ν ε τ ο ,  

ε μ ’ν - ε  (aus η  μ η ν )  ich war, έ χ ο υ ν - ε  ( Ο ί ν . )  d. i. ε χ ο υ ϋ ι ν - ε  fiir 
ε χ ο υ ϋ ΐ ν ,  τ ε ρ ο ν ν - ε 2 (aus τ ε ρ ο ν ϋ ι ν - ε  —  τ η ρ ο ν ϋ ι ν )  sie sehen, ε π ο ί -  

κ α ν - ε  (aus ε π ο ι ή κ α ΰ ι ν - ε )  sie haben gethan.
3) t: besondei's vor den possesiv gebrauchten Genet, der 

Personalpronomina μ , 6 1 (st. μ ο υ ,  6 ο υ ) ,  wonn das vorher- 
gehende Woi’t auf ς  ausgeht: ό φ ί λ ο ς  ι  μ  (d. i. ό φ ί λ ο ς  μ ο υ )  

mein Freund, τ ό  χ ε ί λ ο ς  ι  ο 5 (d. i. τ ό  χ ε ί λ ο ς  6 ο υ ) ,  ε χ ά ρ ε ν - ι  

( Κ ρ 6 .  Α .  Π .  137) st. ε χ ά ρ ε ν  =  ε χ ά ρ η .

II. Paragogische Consonanten.
Als paragogisch is£ aufzufassen
1) Das v  ε φ ε λ χ υ ΰ τ ι χ ό ν ,  welches nicht nur vor Vocalen, 

sondern auch vor Consonanten ei’scheint; ζ. Β. ε χ λ α ι ε ν  τ ό  π α ι -

1 vgl. § 69, II, 1) Anmerk.
2 das f  im Auslaut der 3. Plur. Indie. Pras. Imperf. und Aor. Act.

lasst sich vielleichfr folgender Weise erklaren: ursprfinglich sagte
man τερονν εμάς (d. i. τηρονσιν ημάς), αγαπούν έσας (d i. άγαπώβιν έσας 
sie licben euch) έφταναν εμάς (d. i. έφθαναν εμάς fur εφθανον ημάς) sie 
holten uns ein, έφέκαν εμάς (d. i. άφήκαν ημάς), ελάλεοαν έμε (d. i. έλά- 
Ιηααν έμε sie luden mich cin), είπαν έοεν (d. i. είπον έσε) sie sagten 
dir u. s. w., mit der Zeit aber abstrahierte man das ε von εμάς, έμε, 
έσας, έοε und verband es mit der Verbalform, so dass man τερονν-ε μας 
ύγαπονν-ε σας, εφταναν-ε μας (vgl. αγάπα μας, έλεγα σας), έφέκαν-ε 
μας, έλάλεσανε με, είπαν-ε αεν u. s. w. bildete, und nachdcm cinmal das ε
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δ ι ν  α τ  (st. ε κ λ α ι ε  τ ο  π α ι ό ί ο ρ  α υ τ ό ν ) er beweinte sein Kind \  

ό έ ϋ κ ο ν ρ τ α ν  (fur ό ε ΰ κ ό ρ τ α ΰ ι ρ  =  δ έ ο ν τ α ι )  sie werden gebunden, 
λ ν ο υ ν τ α ν 12· (fiir λ ν ό ν τ α ϋ ι ν )  sie werden gelost, ε λ ν ο ν ν τ α ν  (d. i. 
έ λ ν ο ν τ α ϋ ι ρ  fiir έ λ υ ό ν τ α ϋ ι ν )  sie wurden gelost.

Anm. In Anschluss an solche Formen, die auf - ο υ ρ ί α ν  

ausgeken, lautet auch die 3. Sing. Imperf. Pass, auf - ο ν ν τ ο ν ' Δ,  

z .  B. ε λ ν ο ν ν τ ο ν  (vgl. λ ν ο υ ν τ α ν ,  ε λ ύ ο ν ν τ α ν )  st. ε λ ν ε τ ο ,  ε φ ο ο ν ν -  

τ ο ρ 4 (vgl. φ ο β ο ύ ν τ α ν  und φ ο γ ο ν ν τ α ν  aus φ ο β ο ν ν τ α ϋ ι ν )  st. 
ε φ ο β ε ΐ τ ο .  Mit ν  ε φ ε λ χ υ β τ ι χ ο ν  erscheint die 3. Sing, auch an-
derer Imperfectformen, z. B. έ χ ε ϊ ν τ ο - ν  (in Anschluss an κ ε ϊ ν -  

τ α ρ  =  χ ε ί ν τ α ϋ ι  fiir χ ε ι ν τ α ι ) =  er lag, ϊ τ ο - ν  (fiir ε τ ο  d. i. ή τ ο )  

er war, und in der Aoristform ε ( γ ) έ ν \ ο - ν  (d. i. ε γ έ ν ε τ ο - ν  fiir 
ε γ ε ν ε τ ό )  5. Im ‘ Η μ ε ρ ο λ ό γ ι ο ν  τ η ς  3Α ν α τ ο λ ή ς  (1887) S. 179, Y. 2 
findet sich, , , ε γ έ ν ε τ o p  π α τ ρ ι ά ρ χ η ς “  aus dem Jalire 1440.

2) das v ,  welches auftritt in der 2. Plur. Ind. Pras. Im­
perf. und Aor. der act. und pass. Form, in der 1. Plur. Indie. 
Pras. und Imperf. der pass. Form und Aor. der Medialform, in 
der 2. Plur. Ind. Aor. Med. und in der 2. Plur. Imperat. Aor. 
Act. u. Pass., z. B. ά γ ο ρ ά ζ ε τ ε - ν  (st. α γ ο ρ ά ζ ε τ ε ) ,  ε χ λ α ι ε τ ε - ν  (st. 
έ χ λ α ί ε τ ε ) ,  ε δ έ χ ε τ ε - ν  (st. ε δ έ κ ε τ ε  d. i. ε δ ώ χ α τ ε ) ,  ε ν ρ ε τ ε - ν  u. s. w., 
έ ρ χ ο υ ΰ τ ι - ν  (d. i. έ ρ χ ο ν ο Ο ε  fiir έ ρ χ ε ο θ ε ) ,  κ ε ί ο τ ι - ρ  (fiir κ ε ΐ ΰ Β ε ) ,  

ε ΰ 3χ ο ν ϋ τ ι - ν  (fiir ε ΰ η κ ο ϋ α ^ ε )  Sie standen auf, ε λ ο ν ϋ τ ε τ ε - ν  (fiir 
ε λ ο ν ο ^ η τ ε ) ,  ε ν ρ ε ΰ ε τ ε - ρ  (fiir ε ί ρ έ & μ ε )  u. s. w., ϊ ρ χ ο ν μ ε ϋ τ ι - ν  (d. i. 
έ ρ χ ο ν μ ε ΰ θ ε  fiir ε ρ χ ό μ ε ο ΰ α ) ,  μ υ ρ ί ϋ κ ο ν μ ε ο τ ι - ρ  (d. i. μ ν ρ ι ϋ κ ό μ ε -  

ο θ α )  wir riechen, ε κ α ί γ ο ν μ ν - ε ϋ τ ι - ν  (d. i. ε κ α ί ο μ η ρ - ε ο ^ ε  fiir 
έ κ α ι ό μ ε ΰ α ) ,  ε έ ν ο υ μ ν - ε ϋ τ ι ν  (d. i. ε γ έ ν ο μ η ν - ε ΰ % ε  =  ε γ ε ν ό μ ε Ο α )  

u. s. w., ε έ ν ο ν ϋ τ ι - ν  (d. i. ε γ έ ν ο υ ο ^ ε  fiir ε γ έ ν ε ο ΰ ε ) ;  ά ν ο ί ζ ' τ ε - ν ,

bei diesen sieh festgesetzt liatte, wurde es verallgemeinert, so dass wir 
es auch sonst finden, ohne das ein enklitisches εμάς, έμε, έσας u. s. w. 
folgt.

1 oder intrans: sein Kind weinte.
4 vgl. Σάθα μεσαίων, βιβλιοθήκη S. 215, Y. 30 „εργοννταν.“
9 eine andere Erklarung giebt Μανροφρνδης (S. 162 und 187).
4 vgl. Σάθα μεσαίων, βιβλιοθ. II. S. 422, Y. 8 ,,έφοβατον“ st. εφο-

βεΐτό.
6 vgl. G. Wagner Άλψάβ. τής Άγάπ. 27, 8 ,,εκράτειν, θλίβετον . . 

έκαΐτον”, 27, 9 ,,ονκ εκοιμάτον“, 70, 3 ,,ήτον“.
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' π έ τ ε - ν ,  δ ε β α τ ε - ν  fiir α ν ο ί ξ α τ ε ,  ε ί π έ τ ε ,  δ ι α β α τ έ  ( =  δ ι ά β η τ ε ) ,  

ο χ ω ΰ έ ό ’τ ε - ν ,  ό ρ χ ι ο τ έ δ ’τ ε ν ,  τ ι μ ε ΰ έ ο  τ ε ν 1 fur β η κ ω ΰ ή ο α τ ε  ( =  α ? μ  

χ ώ % η τ ε ) ,  ο ρ χ ι ο Β ή ϋ α τ ε  (== ο ρ χ ί ο ΰ η τ ε ) ,  τ ι μ φ η Ο α τ ε  (= =  τ ι μ ή ΰ η τ ε ) .

3) das an έ μ ε - ν  (d. i. έ μ ε ) 1 2,  έ ο ' ε - ν  (st. 6 ε ) ,  ό ν τ ά μ α - ν  (st. 
ό ν τ ά μ α ,  in Opbis ε ν τ ά μ α  und Τ ρ π ζ .  ε ν τ ά μ α ν  d. i. ε ν  τ ω  ά μ α  

=  mit) und an alle Neutra auf - μ α ν  (st. - μ α )  angefugte v 3, 
z. B. ο ν ο μ α ν  4 (st. δ ν ο μ ά ) ,  π ή μ α ν  (st. π η μ ά ) ,  λ ώ μ α ν  5 (st. λ ώ μ α )  

Kleid, γ ώ μ α ν  u. s. w.

III. Paragogiscbe Silben.
1) α ν :  ά - π ρ ά ν - α ν 6 7 (vgl. dor. π ρ ά ν )  kurz vorber, ε χ ε ΐ ν ο ν - α ν  

( Κ ρ μ ν . s. A .  Π .  104) st. ε χ ε ί ν ο ν ,  ε μ έ - ν - α ν  ( Ο ί ν . )  st. ε μ έ ,  t o  ε ­

ν - α ν  ( Ο ί ν .) st. έ α έ ,  j i j a v  ά τ ο ν - α ν  ( Ε ρ Ο .  s. Α .  Π .  138) st. π ι ά ­

ν ε ι  α ν τ ο ν  er ergreift ibn.
2) ι ν .  zwiscben zwei Wortern im Verse: χ τ ί ζ ε ι  Χ ο ν τ ρ ο ύ ς  

i v  μ ά ρ μ α ρ α  (s. E . Π .  110) er lasst aus Marmor Bader bauen.
3) ο ν : ά χ ό μ α ν - ο ν  (neben α χ ό  μ α ν )  nocb, ά π  ρ ά ν - α ν - ο ν  (neben 

ά - π ρ ά ν - α ν T) kurz vorher, jiingst.

1 bemerkenswert ist, dass solche Passivformen mit der Endung des 
Aor. Act. Imperat. gebildet sind, wahrscheinlich in Anschluss an die 
Activformen άκλοθέατεν (d. i. άχο?.ονθήσατε), μαθέστεν  (d. i. μαθησατε. 
st. μάθετε), παθέσ’τεν (d. i. παθήαατε st. πάθετε) u. s. w.

8 vgl. G. Wagner ’Αλέξιον Κομνηνοΰ ποίημα παραινετικόν V. 259 
,,Ιμεν" und V. 27 ,,έσεν". Wagner Αλφάβ. της Αγά π. 2, 2 ,,έσεν".

3 vgl. Em. Legr. Dig. Akr. S. 60, Y. 727 ,,ροδόοταμαν", d. i. ρο-
όόοταγμα, und G. Wagner )4λε£. Κομν. ποίημα παραινετ. Υ. 97 ,,γώ- 
μαν“, Υ. 98 ,,θελημαν“ u. s. w .; ich glaube nicht, dass solche Formen 
das ursprungliche v bewahrt haben wie lat. nomen, fragmen u. s. w. 
(anders Kontopul. S. 78).

* im Oenoischen findet sich ονομα, εύρημα u. s. w. ohne v\ auch 
das Ophitieche zeigt bei solchen Neutris kein v.

6 8. Anth. 11, 210, wo das W ort λοεμάτιον nach Salmas, zu Script, 
hist. Aug. t. 2. p. 563, von eincm Soldatenkleid zu verstehen ist.

e selten hOrt man in Χλδ. auch ά-πράν-ας.
7 dies Wort kann man so erklaren: entweder muss man annehmen, 

dass es aus πρώιην durch die Mittelstufen πρώην, πρών, πράν entstanden 
ist, oder vielmehr kann man es als das dorische πράν ansehen, welches 
auch in der Bedeutuug von „jttngst“ vorkommt (s. Theocr. II, 115, III. 
28, 32. V, 81, 132. VI, 35. VII, 51). s. §§ 58, I, 69, III, 1).
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4) - v o v ,  -νες (st. -νής), - v  (st. -νοι), -νους, -νών, ζ. Β. 
τ  αβουτον-νον (st. το άβοντον =  το τούτον) sein, τ  άβοντη- 
νες (st. το άβοντής =  το τ  αυτής) ihr, άβουτοί-ν (d. ί. άβον- 
το ί-νο ι1 st. άβουτοί =  οντοι) diese, τ  άλου-νον (st. το άλλον 
d. i. το του άλλον), τ  άλη-νες (st. το άλλης d. i. το τής άλ­
λης, s. Α .  Π .  234), άτον-νούς1 2 Οίν. (vulggr. αντον-νονς) st. 
αντονς, τ  άλων-(ν)ών (st. το άλλων d. i. το των άλλων), τν  
όνω(ν)-νών d. i. τον δνων-νών fur τών όνων-νών =  των όνο.

Anm. Solehe Formen sind gewiss in Anschluss an τ  εκεί­
νον [st. το εκείνον, s. § 79, II, 2)], τ  εκείνες (st. το εκείνης), 
εκεΐν (st. εκείνοι) gebildet.

§ 70.
15. Assimilation.

Im Pontischen wie iiberhaupt im Neugriechischen kommen 
zwei Arten von Assimilation vor, I. consonantische, II. voca- 
lische.

I. Consonantische Assimilation.
a) P ro g re s s iv e .

1) Das τ  des Artikels und des Pronomens τ ί ν α ν ,  und τ ι -  

v a v  (st. τ ί ν α ;  τ ι ν ά )  assimiliert sich an die Proposition >q  (d. i  
ε ι ς ) :  *ς ο ή  (st. ε ι ς  τ ή ς ) ,  ’ς  ϋ η ν  (st. ε ι ς  τ η ν ) ,  ’ς ϋ ο  (st. ε ι ς  τ ο ) ,  

ς  ΰ ο ν  (st. ε ι ς  τ ο ν ) ,  3ς  0ΰ  (st. ε ι ς  τ ΰ  d. i. ε ι ς  τ ο ΐ ;  es findet 
sich auch 3ς  ο ο ϋ ) ,  3ς  ο ν  (st. ε ι ς  τ ι  d. i. ε ι ς  τ ο υ ς ) ,  *ς ο ί ν α ν ;  

(st. ε ι ς  τ ί ν α ; ) ,  ’ς ΰ ι ν ά ν  θ ά  π ά ’ς  ( =  ε ϊ ς  τ ι ν α  θ έ λ ε ι ς  ι ν α  ν π ά -  

γ η ς )  ζ τ ι  welchem du auch gehen wirst.
2) Durch progressive Assimilation ist wahrscheinlich auch 

das verstiimmelte ολνχτα (aus ολ* λνχτα st. ολ’ν νύχτα d. i. 
ολην νύκτα8 wahrend der Nacht, bei Nacht) zu erklaren.

b) R e g re s s iv e .

Haufiger tritt die regressive Assimilation ein:

1 vgl. Em. Legr. vol. I, Μάρκον άεφαρ. ιστορ. εκ τών τον Δανιήλ 
περί τής Σωσ. V. 145 ,,αντοΐνοι".

2 sonst sagt man im Pontischen ατοΐ-ντς (d. i. άτοί-νονς) und en- 
klitisch άτ ς (st. άτονς — αντονς).

3 vgl. G. Wagner Άλφάβ. τής 'Ayan. 48, 1 ,,κ' ολην νύκτα".



105

1) Das v der Diphthonge av ( =  aw) und ε υ  ( =  ew) as- 
similiert sicli an ein folgendes v, iridem es sich in ein μ  ver- 
wandelt: ' λ ά μ ν ω  (st. ε λ α ύ ν ω )  ich pfliige, χ α μ ν δ ς  [aus χ ά ν ν ο ς ,  

vgl. § 79, II, 5)] diinn (yon Speisen), έ μ ν ο ΰ τ ο ς 1 (st. ε υ ν ο -  

ο τ ο ς )  siiss.
An in. Hierher gehoren wahrscheinlich auch I. die Verbal- 

substantiva auf -μαν (st. -μα) und das Perf. Pass, der Verba 
auf -ευω, welche aber mit einem μ zu scbreiben sind, weil sie 
so gesprochen werden, z. B. άρόεμαν (st. άρδεμμα aus άρδενμα), 
όάρμενεμαν (st. διερμηνεμμα aus διερμήνευμα) Rat, χέρεμαν 
(st. χήρεμμα aus χήρευμα) Witwenstand, άρδεμένον (st. άρδεμ- 
μένον d. i. ηρδευμένον), καμένον (st. καμμενον d. i. κεκανμε­
ν ον), κουρεμένος (st. κουρεμμένος d. i. κεκουρενμένος), II. an- 
dere Worter, wie z. B. έμορφος2 (st. έμμορφος aus εύμορφος) 
scbon, ήάμαν1 2 3 * (st. ΰάμμαν aus ΰαϋμα), κάμαν (st. κάμμαν aus 
καύμα), κλ.άμαν (st. κλάμμαν aus κλανμα), ϋτράτεμαν (st. ϋτρά- 
τεμμαν aus ότρότευμα), ψέμαν4 (st. ψέμμαν aus ψεϋμα) Liige.

2) Auslautendes ν  assimiliert sich an ein nachfolgendes γ ,  

j ,  x i  1 ,  S> i> indem es zu Nasalem γ  (Velaris oder Palatalis) 
wird, oder an ein nachfolgendes μ ,  π ,  ψ ,  ψ ,  indem es sich in 
μ  verwandelt: ’ς  ϋ η γ  Γ α λ ί α ν α ν  ( ε ι ς  τ η ν  Γ α λ ί α ι ν α ν 5 6), t o y  Γ ο ρ -  

γ ό ρ ’ (st. τ ο ν  Γ ρ η γ ό ρ η ν  d. i. τ ο ν  Γ ρ η γ ό ρ ι ο ν ) ,  τ δ γ  j α τ ρ ο ν  (d. i. 
τ ο ν  Ι α τ ρ ό ν ) ,  τ η γ  Κ ε ρ ε κ η ν  (d. i. τ η ν  Κ υ ρ ι α κ ή ν ) ,  τ δ γ  κ λ ε φ τ ε ν

1 vgl. Em. Legr. vol. I. Τον αύτον (d. h. τον προδρόμον Κνρον 
Θεόδωρόν) προς τον Μανονήλ τον Κομνηνδν . . .  V. 173 ,,έμνοατα". 
Entschieden verfehlt ist die Ableitung von νμνεΐν bei Ducangius (Glos- 
sarium mediae et infimae Graocitatis); vgl. auch W. Wagner Άλφάβ. 
της Αγάπ. 29, 1 ,,έντιμε χ έμνοατέ μον“.

2 vgl. Em. Legr. vol. I. Τον αντον (d. h. τον Προδρόμον Κνρον 
Θεόδωρόν) προς τον αντόν, V. 70 ,,έμμορφοπροσωπάτος".

3 man sagt auch θαμάζο) (fUr θαμμάζο) =  θανμάζω), θαμάοχονμαι 
(fur θαμμάσκομαι d. i. θανμάακομαι) =  θανμάζομαι, θαμαατος (fiir θαν· 
μαοτος), παντιθάμαστος (== sehr wunderbar) fiir παντοθάμμαατος (d. i. 
παντοθανμαοτος). Das i in diesem Worte παντιθάμαστος entwickelte
sich wahrscheinlich nach dem Ausfall des ο (παντ'θάμαστος).

* vgl. G. Wagner 'Αλέξιον Κομνηνον ποίημα παραινετικόν V. 550. 
,,ψέμαν", und Αλφάβ. τής Αγά π. 109, 1.

6 ΓαλΙαινα ist ein sttdostlich von Trapezunt gelegenes Dorf.
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(d. i. τον κλέπτην), άβοήγ χαράν ατ (d, i. άπό την χαράν 
αυτόν) aus Freude, τογ ξένον, έναγ ξά’ (Τρπζ.) d. i. έναν εξά- 
γιον fur εν εξάγων ein wenig; τημ μάνα 6 (st. την μάναν οον) 
deine Mutter, άμποτε (st. αν ποτέ) moge (beim Wunscbe), περα- 
Οέμπεραν (st. πέραΰεν πέραν) durch und durch, von der einen Seite 
zur andern, ’ς ϋήμ πόλ’ (st. εις την πόλην d. i. εις την πό?αν), 
τόμ ψεντεν (st. τον ψενϋτην), τημ ψ χή  μ  (st. την ψυχήν μου).

3) Die Tenuis κ der Proposition εκ in Zusammensetzung 
wird vor den Spiranten β, 6 ,  sowie aucb vor λ, v, ρ zur Spi- 
rans, indem sie sich in γ  verwandelt: εγβάλκονμαι (d. i. εκβάλ- 
κομαι —  εκβάλλομαι), εγδέρω (st. εκδέρω d. i. εκδεΐρω), εγλν- 
τώνω  (st. εκλντώνω  von *  έκλυτός) ich fiihre etwas zu Ende, 
ich rette, ich bin fertig mit etwas, εγνεφίζω (st. εκνεφίζω 
d. i. εκνήφω) ich erwache, ich wecke, ’γριζενω (st. έκριζενω) 
ich zerstore, vernichte.

4) In der Proposition κατά in Zusammensetzung mit μώνω 
(d. i. μνω) nach eingetretener Apokope assimiliert sich das r 
an das folgende μ :  καμ(μ)ο)νο) (aus καμμώνω 1 d. i. καμμνω fur 
καταμνω). So ist auch Ιίανίζω [vgl. § 34, 1)] auf κατανίζω 
zuruckzufuhren.

c) Sowohl progressive als auch regressive Assimilation fin- 
det statt in den Formen άοοή (st. από τής)*, άΰΰό (st. από 
τό), άΰΰόν (st. από τον), άΰΰΐ (st. από του), άϋΰυ (st. από 
τους), welche meines Erachtens so zu erklaren sind: 1) άπ τη, 1 2

1 so kommt das W ort im Opkitisclien vor; vgl. § 35, 6).
2 daneben aber sagt man auch άστή, αστό u. s. w. und vor an- 

lautendem vocalischen Laut ασσ’ ( =  άπο τό, άπο τά, από τον, άπο τον) 
z. Β. άσο> ήμπσόν (d. i. άπο τό η μισόν) von der Halfte. άσσ έμορφα 
(d. χ. άπό τά εύμορφα), άσσ’ άνδρον μ τηγ κληρονομιάν id. i. άπο τον 
άνδρός μον την κληρονομιάν), άσσ' ονραδίων τά μαλία (d. i. άπό τον 
Ον ραδίων τά μαλλία fiir άπό των ονραδίων τά μαλλία) von den Schwanz- 
haaren, άσσ' ονρανονς (d. i. άπό τον ουρανούς == άπό τούς ουρανούς). 
Nachdem einmal die Form άσσ' viel gebraucht wurde, sagte man ancli 
άσσ* εμάς (=  άπό ημάς), άσσ' ονλά τά πάντα ( =  άπό ολα τά πάντα) νοη 
Allem, άσσ* άτό ( =  απ’ αντό) von diesem, άσσ έσάς (— άπό σάς) νοη 
euch, άσσ* εκείνες (— άπό έκεινής fiir άπό εκείνης), άσσ' έκείνο τό πε· 
γάδ ' (d. i. άπό έκεΐνο τό πηγάδων — νοη jenem Brunnen) u. s. w., obwohl 
bei diesen Formen kein Artikel vorhanden ist.
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απ’ τό , άπ τόν, άπ τν, άπ τ ι , 2) nacli clem allgemeinen 
Lautgesetze des Neugriechischen1 <χφ τη, άφ τό, άφ τόν, άφ 
τν, άφ τν, 3) durch Verwandlung des φ in θ «θ' τη, «θ’ τό,
αν τον, αν τν, αν τν, 4) αΰ τη, αβ το, αΰ τον, αα τν, 
άο τν  und endlich 5) άΰ ΰη, άο οό, άο ϋόν, άΰ Οχ, άϋ Ον.

II. Vocalische Assimilation.
Unter vocalischer Assimilation verstehe ich, wenn ein vo­

calischer Laut mit ejnem anderen vorangehenden (progress.) 
oder folgenden (regress.) desselben Wortes in Gleichklang ge- 
bracht wird.

a) Progressive vocalische Assimilation ist in folgenden 
Wortern erkennbar: άναϋτορώ2 (st. άνιΰτορώ) ich erinnere 
mich, άρναχενω (st. άρνι/ενω  d. i. άρχινενω vulgargr. fiir άρ- 
χομαι) ich fange an, μαλαχτονπίζω  (st. μαλλογτοπίζω  d. i. 
μαλλεκτοπίζω aus μαλλός und εκτοπίζω) ich raufe das Haar 
aus, Μελεΰρεΐον [aus ΜελωΟρεΐον fur Μνλωΰρεϊον; vgl. § 6,15]), 
τοονμπονο, τό st. τόονμπονόιον (aus Οονμπονοιον fur ϋνμπό- 
otov).

b) Regressive Assimilation tritt dagegen in folgenden Wortern 
ein: άποκονώ (st. άπακονώ) ich mache stumpf, άπονκρονται 
(st. άποκρνοϋται) es wird kalt (von warmen Speisen), βολόν, 
τ ό 3 (Τρπζ.) st. βελονιάν Nadel, βλογών, τό (fiir βληχώνιον')i  2, 
βονμβονρος5 (st. βόμβονρος d. ί. βόμβονλος fiir βόμβνλος altgr. 
βομβνλιος), γάjόάρoς [d. ΐ. κόβαρος, s. § 52, 1)], εμποόος (st.

1 s. § 57, I. vgl. 'Εμμανουήλ Γεωργιλλά το θανατικόν της Ρόδον 
bei G. Wagner Υ. 378 ,,/αρά 'ς που δεν Ιπνίγηκεν άφ την πικρήν την 
βίαν"’ und bei Em. Legr. vol. I. Y. 325 ,,άφ' τ' άγιον το σ π ι τ ά λ ι Κοη- 
topulos meint dagegen (s. 'Αθανασία τής Έλλην. γλώασης . . . S. 90—91), 
das Pontische habe die bootische Praposition ες (d. i. εκ) bewahrt, und 
dieselbe in άς verwandelt; dieser Ansicht aber kann ich nicht bei- 
stimmen, 1) veil man in Οίνόη nicht ές γενεθής oder άχ γενεθής, son- 
dern ίκ  γενεθής sagt, und 2) weil sonst die Praposition έκ nur in Zu- 
sammensetzung als εχ und άχ vor den Tenues π, τ  und als βγ oder υγ 
vor den Spiranten β und δ vorkommt.

2 vgl. ,,πρός τό άναστωρήσαι ( =  ut describerent) τα οννωρα“ (aus 
dem Jabre 1133) bei Trinchera S. 152.

8 in O lv. heisst ee βολόνι'ν.
* s. Schol. zu Theocr. 5, 3G. * vgl. § 55, 2).
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ε μ π α ι ό ο ς )  schwanger, λ ο υ τ ρ ο υ ΐ α  und λ ο υ τ ο ν ρ γ ί α 1 (st. λ ε ι τ ο υ ρ ­

γ ί α )  Gottesdienst, λ ο ν τ ο ν ρ γ ώ  und λ ο ν τ ρ ο υ γ ώ  (st. λ ε ι τ ο υ ρ γ ώ ) ,  

μ α τ α Β ή κ ε ο  ( Ό φ . )  st. μ ε τ α Β ή χ ω  ich versetze, μ α τ α τ ο π ί ζ ω  st. μ ε ­

τ α τ ο π ί ζ ω ,  χ α ρ α κ ι ό ’,  τ ο  (st. κ ο ρ α χ ί ό ι ο ν  d. i. χ ό ρ α ξ )  Thiir- 
klopfer, χ ο υ Β ο ύ ρ ’,  τ ο  (st. κ ο Β ο ύ ρ ι ο ν  =  χ ό Β ο υ ρ ο ς ) ,  χ ο ν ρ ο ύ μ β  

τ ο  (st. χ ο ρ ο ύ μ β ι ο ν  d. i. κ ο ρ ύ μ β ι ο ν  =  κ ό ρ υ μ β ο ς ) ,  μ ε ι ζ έ τ ε ρ ο ς 1 2 3 

(fiir μ ε ι ζ ό τ ε ρ ο ς )  alter, λ ο φ τ ο χ ά ρ υ ’ν ,  τ ο  ( Κ ρ ϋ .  Τ ρ π λ .  O l v . )  st. 
λ ε φ τ ο χ ά ρ υ  ν  (d. i. λ ε π τ ο χ ά ρ υ ο ν )  Haselnuss, μ ο υ ρ μ ο υ ρ ί ζ ω  (st. 
μ ο ρ μ ο υ ρ ί ζ ω  d. i. μ ο ρ μ υ ρ ί ζ ω )  ich murmele, ό γ ώ  ( Ο ί ν .  Κ ρ μ . )  fiir 
ε γ ώ ,  ό ρ ω τ ώ  (st. ε ρ ω τ ώ ) ,  π ο υ ό τ ο ν ρ ί ζ ω  [aus π ΰ ι Β ο υ ρ ί ζ ω ,  π ι -  

ο Β ο υ ρ ί ζ ω  fiir ψ ι Β υ ρ ί ζ ω ,  vgl. § 36,2) Anm.], ϋ ο ν γ ο υ ρ ο ς  (st. ΰ ί γ ο υ ρ ο ς ;  

vgl. ital. sicuro) sparsam, τ ε λ α ι π ω ρ ώ  (st. τ α λ α ι π ω ρ ώ )  ich werde 
miide, φ έ β ε ρ ο ς  ( Χ λ ό . )  fiir φ ό β ε ρ ο ς  =  φ ο β ε ρ ό ς ,  φ ε β ε ρ ί ζ ω  (st. 
φ ο β ε ρ ί ζ ω )  ich drohe, χ α μ ε λ έ τ ε ,  η 3 (st. ά μ ν λ ί τ ε  d. i. ά μ υ λ ί τ η  

fiir ά μ υ λ ί τ η ς ) ,  χ ο υ μ ο υ ρ α ζ ω  (aus dem Turk, χ α μ ο ν ρ  =  Teig) 
ich werde weich wie der Teig, χ ο ρ ο μ ύ λ τ ό  (d. i. χ ο ρ ο μ ύ λ ι ο ν  

fiir χ ε ρ ό μ υ λ ω ν  aus χ ε ι ρ  und μ ύ λ ο ς )  Handmiihle.

§ Π .

16. Dissimilation.
Da im Pontischen weder zwei neben einander stehende 

Tenues noch Spiranten geduldet werden, so tritt haufig Dis­
similation ein, indem der eine von diesen Consonanten zur 
Spirans Oder Tenuis wird (vgl. § 57, I. u. V.): ά π ρ α χ τ ο ς  (d. i. 
ά π ρ α κ τ ο ς )  ungezogen, ά φ  x a *  (d. i. α π ’ x a  st. α π ό  κ ά τ ω ) ,  

α χ π ά ν ω 5 (st. ά κ π ά ν ω  d. i. ε κ π ά ν ω  fur έ χ ΰ π ά ν ω  —  Ι κ ο π ώ ) ,  

β ά φ τ ω  (st. β ά π τ ω ) ,  ε ϊ μ ε ΰ τ ι ν  (st. ε ϊ μ ε ϋ Β ι ν  aus ε ϊ μ ε ο Β ε ν  d. i. ε ϊ -  

μ ε ο Β α 6 =  έ ο μ ε ν ) ,  π ρ ο φ τ ά ν ω  (st. π ρ ο φ Β ά ν ω )  ich hole ein, ich

1 vgl. Σάθα μεααιων. βιβλιοθ. II. S. 325 Vers 17—18 ,,καί εις το 
τέλος τής λοντονργΙας ονταν ο ϊερενς νψωσεν την οοταν.“

2 vgl. ,,μειζοτέρα" (έπιστολ. Καθολ. Γ. 4 τον Εναγγελ. ’Ιωάννου).
3 vgl. § 74, 6). 4 in Oiv. heisst es άπον xa von unten.
5 irrtiimlich lasst K. Foy (Lautsyst. S. 26), wie auch M. Deffner

(Arch. S. 276) bemerkt, das Wort aus * έχβάνω entstehen; denn ware 
das der Fall, so miisste es nach § 70, I, b) 3) έγβάνω lauten.

6 vgl. Em. Legr. Dig. Akr. S. 1, V. 16 ,,να ήμεαθα“ und vol. II, 
Ρήματα κόρης και νέου, V. 106, ,,καί ας ήμεοτεν“. s. Rivista di filol. 
IV, S. 277.
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kornme zuvor, οκάΰ, η (st. ϋχάΰη d. i. ϋχάΰις) Neid, άϋπαλίζω 
und άοπαλώ (Χλό.) d. i. άΰφαλώ1 ich mache zu, ΰπίγγω (st. 
ϋφίγγω), φτειρου (d. i. φθείρω) voll Lause.

Anm. Auf Dissimilation beruhen auch die Formen: φορ- 
κάλ\ το (auch φροκά)!), welches aus φιλόκαλων2 ( =  Besen) 
entstanden ist, άλέτρ’ (d. i. άλέτρων fur αρότρων =  αροτρον), 
εληγορα1 * 3 * (Τρπζ.) aus εγρήγορα (Adverb) schnell, τρινλίζω  
(Χλό.) fur τριγυρίζω ich ringe, drehe um.

§ 72.
17. Haucliversetzung.

Eine Hauchversetzung lasst sich in folgenden Wortern be- 
merken: άχάντ, το (st. άχάντων d. i. ακάνθων) Dorn, βρο- 
Βάκα, η* (durch Umstellung aus βοτράχα, dessen o-Laut eine 
Verdumpfung des a ist) Frosch, παΒενί’ν, το (st. φ α τν ιν  d. i. 
φατνίον); vgl. ΕνϋτάΒ. zu Odyss. 0 , S. 1784 und Curt. Grdz. 
5. Aufl. S. 502.

§ 73.
18. Reduplication.

Wahrend die Reduplication des Perfekts im Pontischen, 
wie iiberhaupt im Neugr. weggefallen ist5 6, tritt sie in verschie- 
denen anderen Wortern ein, z. B. λα-λάό’, τό [d. i. λα-λάΰων 
aus λάς oder *  λάθος-, vgl. λάϋω ν λίΒων Hesych., s. § 35, 8)] 
ein runder Stein, κού-κονβα (aus der Wurzel κνφ, κνβ) nieder-

1 in Olv. sagt man ασφαλίζω. 2 vgl. φιλοκαλία bei Hesych.
3 in Chaldia sagt man όγλήγορα.
* μαθράκα, ή in ΟΙνόη. vgl. Em. Legr. Τοΰ αντον (d. h. τον Προ­

δρόμου Κνρον Θεόδωρόν) προς τον Μανουήλ τον Κομνηνόν . . .  Υ. 99 
,,τονς βαθραχονς“, vol. II, S. 28, V. 25 ,,οϊ βοθράκοι“, und Dem. Zenus, 
Vers 161 ,,τυν βορθακά ίμεμφ>ετον“, V. 131 ,/ς  τον βορθακον το πλάγι“. 
Ausfuhrlicher Curt. Stud. 4, S. 191. In Καρά-Περτσίν (in Άμα.) sagt
man φορθάκα.

6 auch in anderen Formen fallt die Reduplicationssilbe weg, z. B. 
άνηβάζω (st. αναβιβάζω), μνεακονμαι (d. i. das altgr. μνι'σκομαι st. μι- 
μνήοκομαι), δάσκενω (d. i. δασκενω st. διδασκενω =  διδάσκω) ich predige, 
δάσκαλος (d. i. vulgirgr. δάσκαλος st. διδάσκαλος); vgl. Em. Legr. vol. I. 
η Θυσία τον Αβραάμ, V. 536, ,,ο δάσκαλος“.
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gekauert (als Adverb), νω-νώνω (st. ’νώνω d. i. ενώνω fur 
ενόω) ich vereirxige, verbinde, τν -τυλώ 1 (d. i. τυ-τυλιώ  st. τν -  
λιώ  =  τνλόω) ich habe einen Neidnagel.

§ 74.
19. Protlietischer Consonant.

Manchen meistens vocalisch anlautenden Wortern wird ein 
Consonant vorangestellt:

1) β nur im Worte βοιάκιν, το ( Τρπλ.) d. i. οιάχιν  fiir 
οιάχιον —  οϊαξ; in Oenoe sagt man δοιάκι (mit Umwandelung 
des β in ό).

2) / :  γονρνά, / (Χ λό .)2 st. ούρνά d. i. urna Wasserbehal- 
ter eines Brunnens, γονς (st. o v g  d. i. ω ς1 2 3 =  έως) bis, γονντ- 
χάζω (st. ούνχάζω  d. i. ό νυχιάζω) ich friere (an die Finger- 
spitzen), γουρύζω ( ' Ο φ . ) 4 d. i. ώρνζω ( =  ωρύομαι), γονρνοΰ- 
μαι und γονρννονμαι (Τρπζ.) st. ονρνονμαι (Χλό.) d. i. ώρ- 
ννομαι fur ωρύομαι, γλέπά, τά (ύίμο.) d. i. λέπια —  λ ίπ η ; so 
ist auch ά-γ-νέΰτικα (d. i. ά-νηϋτικά Adverb) niichtern auf ein 
γ-νεοτιχά  zuriickzufiihren, wenn das γ  hier nicht epenthetisch 
ist; vgl. § 58, I.

3) h im Ophit. und Oenoischen: Ιιάρ st. άρ (Τρπζ. und Χλό.) 
d. i. άρα.

4) x  vor λ nur in χλονγξύζω (Χλό.) st. λονγξνζω d. i. 
λυγζίζω  (von λυγξ) ich habe den Schlucken5.

5) v: νάμος, δ 6 (Oiv.) st. άμμος, νέξαμος (neben έξαμος,

1 vgl. § 35, 9); die Form ist gewiss aus τν-τνλ', το (d. i. τν-τν- 
λιον fur *τνλιον und dies fur *τυλίον =  τύλος) entstanden.

2 in Τρπζ. sagt man χοΰρνα, η.
3 so sagt man in Oh. und sonst; s. auch § 19, 7).
4 vgl. Σάθα μεσαίων, βιβλιοθ. II. S. 403, Y. 30 „εγονριάζαν“.
6 auch im Inlaut erscheint x  vor einem λ vorangestellt im Worte 

λακλάκων, o, welches fur λελέκων (vgl. gemeinneugr. λελέχι, το 
Storch) steht, wenn es nicht aus dem Tiirk. entlehnt ist.

6 In einem Kinderspiele im Oenoischen heisst es: έτρεχα cov νά- 
μον νάμον, ηνρ’ απίδι hag Ιιαπίδι u. s. w. ich lief auf den Sand, fand 
eine Birne, ja  eine Birne.
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vgl. examen) Mass, νηχρς1 (st. ήχος), νοικοκυρά (st. οικοκυρά 
d. i. οίκου κυρίά) Wirtin, Hausfrau, νώμος (st. ώμος)3.

Anm. Die Yoranstellung eines solcben v ist gewiss auf die 
Accusativformen τον εξαμον, την οικοκυράν, τον ώμον u. s. w. 
zuriickzufiibren.

6) χ: χαβϋάλ3, το (d. i. άβϋάλιον fill’ άϋβόλιον, Deminut. 
von άοβόλη) Kolilenstiickclien, Χαλόία [aus άίάόία fiir άίλ'βία 
d. i. ’Λλυβία-, vgl. § 66, VI, 1)], χαμελέτες, b 3 ('θφ. Σαράχω und 
Oiv.) st. άμυλίτης Miikle, χάρπα, η (Oiv.) d. i. άρπα =  άρπη.

7) j :  β α ΐ μ α ν  (d. i. α ί μ α ) 4, 3η λ ο ς  (d. i. ή λ ο ς  fur ή λ ι ο ς ) ,  β ε ι -  

κ ά ζ ω  ( ' Ο φ . )  fiir ε ι κ ά ζ ω  ich halte fiir etwas, ά ί μ ε ρ α  (neben ° ϊ μ έ ­

ρ α ) ,  j o i x , τ ο  (fiir ο ί κ ί ο ν )  Bettschrank, β υ ν ' ά ν ,  τ ο  ( Ό φ . )  d. i. 
ν ν ν ί ο ν  =  ν ν ν ι ς .

§ 75.
20. Epentlietisclier Consonant.

I. Epentbetisches β.
Zum Vermeiden des Hiatus wird oft ein β eingeschoben 

zwiscben zwei neben einander stebende vocaliscbe Laute (zwi- 
schen a und ov, a und ω, ai und ω, e und a, ε und ο, ε und 
ω ,  ου und a ,  ω  und a, ω und ο), z. Β. ά-β-οΰτοςδ und h a -  1 2 3 * * 6

1 das Wort kommt aucli bei den Leukadiern vor (s. Konstantinopolit. 
Hellenikos philol. Syllogos, 9. S. 315 vom Jahre 1874—75); vgl. §79,11.5).

2 vgl. Satha μεσαίων, βιβλιοθήκη II, S. 314, V. 31 ,,είς τον νώμον
τον".

3 vgl. § 70, II, b). Entschieden falsch leitet M. Deffner (Sitzungs- 
ber. der Acad, der Wise, zu Berlin S. 216 Anm.) das W ort von χαμαί
und αλέθω her; in Χλ6. sagt man ή χαμελέτε.

*· wenn Σταματέλος (s. Konstantinopolit. Hellenikos philol. Syllog. 9, 
S. 313 vom Jahre 1874—75) in den Wortern γαΐμα, άγονρος, καίγω, 
αγέρας (d. i. αέρας =  αήρ) ein Digamma gefunden zu haben glaubt, so 
ist es entschieden verfehlt. Denselben Fehler begeht Kind in Kahns 
Zeitschrift XI, S. 127. Unhaltbar ist auch die Ansicht von Μανροφρΰ- 
6ης (S. 6—7) uber das j und das als j gesprochene y.

6 K. Κοντόπονλος ( Άθαναα. τής 7ίλλ. γλώσοης S. 82 if. und 163 
—64) glaubt in diesem Pronomen ein Digamma gefunden zu haben, wo- 
durch die Schreibung τον άδυτον in der Inschrift von Naxos (Cauer 598) 
sich erklaren liesse; so glaubte ich auch frtiher, bis mich die Verschie-

I
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β - ο ϋ τ ο ς  (in Ι 4 μ ΰ .  ά - β - ό τ ο ν ς  und Ν κ π λ .  h a - β - ο ν ) dieser, χ ά -  

β - ο ν μ α ι  (Ο ί ν . )  d. i. χ ά ο ν μ α ί  ( Τ ρ π λ . )  =  χ α μ α ί  ( Τ ρ π ζ .  Χ λ ό . )  ich 
gehe verloren, gehe zu grunde (vgl. , , ν α  γ ά β ο ν ν τ  o i  τ ο ν ό μ ά -  

v o i “  bei de Lagarde S. 26, V. 4), ξ α β ο υ ρ ε ν χ ο ν μ α ι  ( Χ λ ό . )  aus 
ζ α ο ν ρ ε ν κ ο ν μ α ι  (fiir ζ α γ ο ν ρ ε ν κ ο ν μ α ι )  =  έ ξ α γ ο ρ ε ν ο μ α ι  ich beichte, 
τ ρ α β ω ό ί α ,  τ ρ α β φ ό ί ο  ( Τ ρ π ζ .  Ά μ ϋ )  aus τ ρ α ω δ ώ  (fiir τ ρ α γ ω ό ώ  

Χ λ ό . ) ,  α ί - β - ω ρ ί ζ ω  ( Τ ρ π ζ . )  fiir α ί ω ρ ί ζ ω  (in Χ λ ό .  ί β ω ρ ί ζ ω ,  Ophis 
έ β ω ρ ά ζ ω ,  und in Τ ΰ ι ρ α κ μ α ν  bei ’Α μ ι ΰ δ ς  ί γ β ω ρ ί ζ ω )  ich sclrsvinge 
das Getreide, π α λ α ί - β - ω  (fiir π α λ α ί ω ) ,  ο τ ε β ά ζ ω  ( Τ ρ π ζ . )  aus 
ϋ τ ε ά ζ ω  (fiir ϋ τ ε γ ά ζ ω )  liervorgegangen, ΰ τ έ β ο ς  ( Τ ρ π ζ .  und * Λ μ ϋ . )  

aus ϋ τ ε ' ο ς  (fiir ϋ τ ε ' γ ο ς ) ,  π λ έ - β - ω  (fiir π λ έ ω ) ,  ά λ ι μ έ - β - ω  ( Ο ί ν . )  

aus ά λ ι μ έ ω  (fiir ά λ ι μ έ γ ω  —  ά λ μ έ γ ω  in Τ ρ π ζ . ,  Χ λ δ .  st. ά μ έ λ γ ω ) ,  

δ ρ ο υ - β - ά ν ,  τ δ  [aus ό ρ ο ν ά ν  fiir ό ρ υ ά γ γ ι ο ν :  vgl. ζ ν λ ά γ γ  § 68, II. 2) 
Anm. und § 19, 6)], φ - β - ά ζ ω  (d. i. ω ά ζ ω ) ,  ω - β - α ΰ μ α ν ,  τ δ  (d. i. 
ω α ϋ μ α ) ,  φ β ά ΰ τ ρ ά  (d. i. ω ά ΰ τ ρ ι α ) ,  ω - β - δ ν  (fiir φ δ ν ) ,  φ - β - ό γ α -  

λ α ν ,  τ δ  (fiir ο ρ ό γ α ? Μ )  eine aus Milch und Eiern bereitete Speise.

II. Epenthetisches γ .

Ebenso zur Vermeidung des Hiatus1 wird oft ein irratio- 
naler Spirant2 γ  zwischen zwei neben einander stehende voca- 
lische Laute eingeschoben, z. B. άγονρος3 (st. άονρος d. i. άωρος) 
Herr, Mann, άκονγω (st. άκονω), όίγω [aus όίω st. δίδω, s.

denheit einerseits der Betonung und anderseits der Bedeutung von άβον- 
τος und άδυτος iiberzeugte, dass wir es mit dem Demonstrativpronomen 
ούτος zu thun liaben. Zu bemerken ist nocb, dass das Fern, und Neutr. 
von άβοντος nicht αυτή, τοντο lautet. sondern άβοντε (d. i. oilτη) und 
ά-β-οντο (d. i. οντο); vgl. aus dem Altgr. tol-ovto, τοο-οντο.

1 nicht aber zur Vertretung eines j ,  wie gewohnlich von diesem 
γ  behauptet wird (s. Μανροφρνδης S. 6 und 113), welches y  auch sonst 
im Neugr. oft vorkommt.

2 ein Aufsatz dariiber von K. Krumbacher (Separat - Abdruck a. d. 
Sitzungsberickten der philos. philol. und histor. Classe der konigl. bayer. 
Akademie der Wissensch. 1886, Heft III) blieb inir· unzuganglich.

8 G. Meyer dagegen (griech. Gramm.2 S. 218 Anmerk.) meint, das 
Wort sei nicht =  άωρος und zwar wegen des ου; man vergleiche jedoch 
§ 19, 7). Dbrigens s. auch Bezzenberg. Beitr. 12. S. 62—64. Auch im 
Kappadok. findet sicli αγωρος (s. Neugriechisches aus Klein- Asien mit- 
geteilt von Paul de Lagarde; Gottingen 1886 S. 32).
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S. 120, 3)], ά π ο λ ύ γ ω  ( Ό φ . )  st. α π ο λ ύ ω ,  ε ν τ ά γ ω  und ε ν τ ά γ ω  

[st. ε ν ΰ ε ι ά ω · ,  vgl. § 5, 6)], ζ ω γ ο ν  (ηebon ζ ώ ν )  st. ζ ω ο ν ,  θε/ος 
(st. θεός), χ α ί γ ω  (st. κ α ί ω ) ,  χ λ α ί γ ω  1 (st. κ λ α ί ω ) ,  χ ρ ο ύ γ ω 2 (st. 
κ ρ ο ύ ω ) ,  μ ε ν ύ γ ω  (st. μ ε ν ύ ω  d. i. μ η ν ύ ω ) ,  π ο ί γ ο ι  ( Ό φ . )  st. π ο ί ω  

=  π ο ι ώ ,  ’π ω γ ά ζ ’ ( Α μ ΰ .  neben ω β ά ζ 1)  aus ’π ω ά ζ ’ fiir ε π ω ά ζ ε ι ,  

π ρ ό ( γ ) α τ ο ν ,  τ ο  (s. Έ λ λ η ν .  φ ι λ ο λ .  Σ ύ λ λ .  Ι Α ' ,  S. 290), τ  α δ ε λ ­

φ ό ν  γ  ά τ  (st. τ  α δ ε λ φ ό ν  ά τ  d. i. τ ο ν  α δ ε λ φ ό ν  α ν τ ο ν ) ,  φ ό γ ο ς  

( Α μ ΰ . )  aus φ ό ο ς  (fiir φ ό β ο ς ) ,  φ ο γ ο ν μ α ι  (neben φ ο ( β ) ο ν μ α ι ) ,  

φ τ α ί γ ω  (st. φ τ α ί ω  d. i. π τ α ί ω ) .

III. Epenthetisches j.
1) Ein j wird eingeschoben zwiscben a  und ε ,  a  und t  

(resp. v ) ,  o v  und a ,  i  und a ,  i  und ε ,  z. B. d - j - ε ρ α ,  η  Wind, 
a - j - ι τ ό ς ,  6  Adler, a - j - ύ χ ο ν  (durcb Verstiimmelung aus * ά - ο ύ τ -  

ι χ ο ν ,  ά - ν τ - ι χ ο ν ,  ά - ν τ χ ο ν  hervorgegangen; vgl. ά - ο ϋ τ ο ς  — die- 
ser) solcbes, o v - j - a ,  η  (fiir o v a  in Α μ α . )  d. i. ω α ,  χ λ ε φ τ ί - j - a ,  

η  ( Α μ α . )  fiir χ λ ε φ τ ί α  ( Χ λ δ . )  d. i. χ λ ε π τ ί α  Rauberzeit, ε γ τ ε - ν ί - j -  

ε τ ο ν  (in Τ ό ι ρ α χ μ ά ν  bei Α μ ι ο ό ς )  aus ε χ τ ε ν ί ε τ ο  ( =  ε χ τ ε ν ί ζ ε τ ο )  

entstanden, wen η es nicbt ε γ τ ε ν ί γ ε τ ο  zu schreiben ist.
2) Im Ophitischen wird zwischen den Artikel o  und an-

lautendes a  ein j  eingeschoben, z. B. o  j  ά ρ κ ο  (st. 6  ά ρ κ ο  d. i. 
ά ρ κ τ ο ς ) ,  o  j  ά ΰ ρ ω π ο  (st. 6  ά ΰ ρ ω π ο ς  d. i. 6  ά ν θ ρ ω π ο ς ) ;  da- 
neben aber sagt man auch ά ρ κ ο ,  ά ^ ρ ω π ο  (s. Deffn. Archiv 
S. 211). . '

§76.
)

21. Anaptyktisclier Consonant.
Da haufig durcb Synkope zwei Consonanten zusanmien- 

komrnen, die nicht leicht zu sprechen sind, so ontwickelt sich 
zwiscben beiden ein drittcr

1) π  zwiscben μ  und a 3 nach dem Ausfall eines

1 gchon aus dem J. 160 v. Chr. best man auf einem ag. Papyrus 
χλαίγω (Pap. de Louvre 51, 16).

4 erwahnenswert ist der Ausdruck χρούγω x ’ άποατνπώνο) αε ( =  
ich schlage und prtigle did) weg), wo das Verbum άποατνπώνω glcich 
dem altgr. αποατυπάζω ist.

8 vgl. lat. demo, dcmpsi (st. derasi), demptum, sumo, sumpsi, sum- 
ptum u. s. w.

8
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i-Lautes. z. B. Α β ρ α ά μ π ς  neben Α β ρ ' ά μ π ς  (aus Α β ρ α ά μ *  ς  cl. i. Α β ρ α -  

ά μ η ς  fur Α β ρ α ά μ ) Abraham, Α δ ά μ π ς  (aus Α δ ά μ ς  d. i. Α δ ά μ η ς  

fur Α ό ά μ ) 1,  ε κ ο ί μ π Ο α  (aus ε χ ο ί μ ο α  st. ε χ ο ί μ ι ο α )  ich brachte 
zur Ruhe. ε χ ρ έ μ π ΰ α μ ε 2 (aus ε χ ρ ί μ *  Ο α μ ε  d. i. ε κ ρ ε μ ί ο α μ ε  fiir 
ε χ ρ η μ ν ί ϋ α μ ε ν ) ,  ε μ π ο ό ς  3 ( Τ ρ π ζ . )  aus ε μ ο ό ς  fiir ε μ ι ο ό ς 4 * d . i . i ) μ ι -  

Ο ο ς  lialb, Ε φ ρ α ί μ π ς  (aus Ε φ ρ α ί μ * ς  d. i. Ε φ ρ α ί μ η ς  fiir ’Ε φ ρ α ' ι μ ) ,  

' Σ α μ π ο ό ν ,  τ ο  (st. Σ α μ π ο ό ν ι ο ν  aus ε ι ς  Α μ ι ο ό ν ι ο ν ,  *ς Α μ ι ο ό ν ι ο ν ,  

Σ α μ  ο ό ν ι ο ν )  die Stadt Α μ ι ο ό ς ,  ν ε γ ά μ π ο α  (aus ν ε γ ά μ ι ο ο α  d. i. 
ν ε ο γ ά μ ι ο ο α  Fern, von ν ε γ α μ ο ς  =  ν ε ό γ α μ ο ς )  Braut.

Anm. Als anaptyktisch- kann man auch das π  in ά γ ρ ό μ -  

π η λ , ο ν  (d. i. ά γ ρ ι ό μ η λ ο ν ) und im ophitischen χ ο ΐ ί ν μ π ε λ ο  (d. i. 
χ ο κ ν μ ε λ ο  fiir χ ο κ χ ν μ η λ ο ν )  anseheu, wenn man zuerst eine Syn- 
kope (ά γ ρ ό μ λ ο ν ,  κ ο ϋ ν μ ’λ ο ) ,  dann die Entwickelung von π 5 und 
endlich die eines Vocales annimmt.

2) τ :

I. zwischen λ und o, wenn ein i- oder u-Laut ausgefallen 
ist: Βαοίλ,τς6 7 * 9 (aus Βαθιάς, Βαοίλης fiir Βαΰίλειος), βάλτς (aus 
βάλ’ς fiir βάλλεις), ελτΟα (aus ΐλ*Οα d.· i. ελιά a fiir ηλιοα) ich 
salzte, ενελ.τοεν (aus ενέλ’οεν fiir άνελυοεν) er weiclite auf, 
εΟπάλτοα1 (aus εϋφάλΟα st. μοφάλιοα) ich machte zu, Βελ* 
τ ΰ ε 8 (aus Βελ* <ϊε st. Βε'λει ϋ ε ) ,  το κιφάλ* το* (aus τό κιφάλ* Ο 
d. i. το κιφάλ,ι οον st. τό κεφαλιάν Οον) dein(en) Kopf, μαχρο- 
χείλτς (aus μακροχεϋ*ς &t. μακροχεϋ.ης) grosslippig; δονλτς (aus 
όονλ>ς st. δούλους), όούλταα, η d. i. δονλιοοα9 Dienerin, ονλτς 
(aus ονλ*ς st. ονλονς d. i. όλους), φιλτς (aus φίλ*ς st. φίλους).

II. zwischen ν  und 6 , wenn zwischen beiden ein i-  oder

1 vgl. G. Wagner *ίλφάβ. της Ιίγάπ. 74, 22 „τ* Άδάμου“.
2 έκρέμισαμε in Opbis. a ημπσός in Χλδ.
4 vgl. „ημισσος“ (Arkad.'i, „ημισος“ auf einer Inschrift aus Titho-

rea (G. Meyer § 260) und μισός gemeinneugr,
c vgl. χαμηλά (st. χαμηλά niedrig) und καμπλανκι st. καλημανκι 

leukadisch (Konstantinopolit. Hellenikos philol. Syllog. 8. S. 403 vom 
Jabre 1873—74).

6 in Τρίπολις, Οίν. und Κερασονς wird die vollere Form bewabrt,
da man sagt Βασίλης, παχάλης Kramer u. s. w.

7 in Οίν. sagt man ia φάλιξα.
in Οίν, sagt man θέλει σε, θέλεις, στείλεις du schickst u. s. w.

9 diese vollere Form bewabrt das Oenoische.
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u-Laut ausgefallen ist: ά ν α μ έ ν τ ς 1 (d. i. α ν α μ έ ν ε ι ς )  du erwar- 
test, Α ν τ ώ ν τ ς  (aus Α ν τ ώ ν  ς  d. i. Α ν τ ώ ν η ς  fur Α ν τ ώ ν ι ο ς ) ,  Σ ν -  

μ ε ώ ν τ ς  (aus Σ υ μ ε ώ ν  ς  d. i. Σ υ μ ε ώ ν η ς ' 2· =  Σ υ μ ε ώ ν ) ,  Α ρ μ έ ν τ ϋ α  

(aus Α ρ μ έ ν  00a  d. i. Α ρ μ έ ν ι ϋ Ο α ) Armenierin, δ ε ξ α μ έ ν τ Ο α  (aus 
δ ε ξ α μ έ ν ώ ϋ α  d. i. δ ε ξ α μ έ ν ι Ο ΰ α ,  Fein. von ό ε ξ ά μ ε ν ο ς )  die Patin, 
Ι γ α λ έ ν τ ΰ α 3 (aus ε γ α λ έ ν  O a  d. i. έ γ α λ έ ν ι ΰ α  fiir Ι γ α λ ή ν ι ό ά )  ich. 
besanftigte, beruhigte (das Kind), ε δ ά ν τ ο α  (aus ε δ ά ν  o a  d. i. 
έ δ ά ν ε ΐ Ο α ) ,  ε λ ώ ν τ ϋ ε ν  (aus ε λ ώ ν  ο ε ν  d. i. η λ ώ ν ι Ο ε ν ) ,  ε μ έ ν τ Ο ε ν  

(aus έ μ έ ν  ο ε ν  d. ΐ. έ μ έ ν ν ΰ ε ν  fur έ μ ή ν ν ο ε ν ) ,  έ τ υ ρ α ν τ ο ε ν 4 (aus 
ε τ ν ρ ά ν ν  ο ε ν  st. ε τ υ ρ ά ν ν ι ΰ ε ν ) ,  έ χ τ έ ν τ Ο ε ν  (aus έ γ τ έ ν  Ο ε ν  d. i. 
ε γ τ έ ν ι Ο ε ν  fiir ε κ τ έ ν ι ΰ ε ν ) ,  γ ε ι τ ό ν τ ο α 5 * 7 (aus γ ε ι τ ό ν  0 6 α  d. i. γ ε ι -  

τ δ ν ι Ο Ο α )  Nachbarin, ’γ ο υ μ έ ν τ ο α  (d. i. η γ ο ν μ έ ν ι Ο Ο α . )  Fem. von 
’γ ο ύ μ ε ν ο ς  Abt, λ ύ ν τ ς  (aus λ ύ ν  ς  d. i. λ ύ ν ε ι ς  =  λ ύ ε ι ς ) ,  μ έ ν τ ο ο ν  

(aus μ ε ν  ο ο ν  d. i. μ έ ν υ ο ο ν  fiir μ ή ν υ ο ο ν ) ,  ξ ' γ ύ ν τ ς  (aus ξ ' χ ν ν  ς  

d. i. 5' χ ύ ν ε ι ς  st. ξ ε χ ύ ν ε ι ς  —- ε κ χ έ ε ι ς ) ,  π ί ν τ ς  (aus π ί ν  ς  st. π ί ­

ν ε ι ς ) ,  π λ ύ ν τ ς  (aus π λ ύ ν ς  st. π  λ ύ ν ε ι ς ) ,  τ ε λ έ ν τ ς  (aus τ ε λ ώ ν  ς  

d. i. τ ε λ έ ν ε ι ς  st. τ ε λ ε ι ώ ν ε ι ς )  du bist fertig, machst fertig, ά κ ε ί ν τ ς  

(aus ά κ ε ί ν ς  d. i. ά κ ε ί ν ο ν ς  fiir ε κ ε ί ν ο υ ς ) ,  

d. i. ά τ ο ί ν ο υ ς  fiir α ν τ ο ί ν ο υ ς  =  α υ τ ο ύ ς ) .

III. zwischen v  und χ  nur in γ ο ν ν τ χ ά ζ ω  (aus γ ο υ ν χ ά ζ ω  

d. i. ό ν υ χ ι ά ζ ω  — ich friere an die Fingerspitzen) nach dem 
Ausfall eines v  zwischen diesen beiden Consonants».

IV. zwischen ρ und 0 nach der Ausstossung eines i- oder 
u-Lautes: εγνρτοεν0 (aus εγύρ’οε st. έγύριϋε) er drehte, kam 
zuriick, ε%έρτοαμε (aus εΗέρ’όαμε d. i. ε^έριοαμε st. έΰερίοαμεν), 
εξύρτΟαν (aus έξνρ’οαν d. i. έξύριοαν), έρτοεν7 (aus ερ’οεν 
d. i. έριοεν fiir ηριΟεν) er neckte, εφώρτοες (aus έφώρ’ϋες d. i. 
εφώριοες st. άφώριΟας) du thatst in den Bann, 'Αευτέρτς (aus

α τ ο ί ν τ ς  (aus α τ ο ί ν  ς

1 in Olv. aber sagt man άναμίνεις (s. S. 84 Note 3), σώνεις u. s. w.
2 vgl. Χοιροβοσκος I, 53 Σνμευ^νης, -ώνον.
3 intransitiv wird das Verbum γαλενίζοj von der See gebraucht z. B. 

η θάλαοοα Ιγαλεντσεν.
4 in Olv. spricht man έτνραννιξεν.
6 in Olv. sagt man γειτόνισσα [vgl. S. 81, Note 1)].
3 in Olv. spriclit man έγνριξε.
7 der Ausdruck: ερτοε με το φαί’ν (d. i, ηριοέ με το ψαγίον) be- 

deutet: ich babe das Essen nicht wohl bekommen.
8 *
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Ά ε υ τ ε ρ ’ς  cl. i. ’Λ ε ύ τ ε ρ η ς  fur ’Ε λ ε ύ θ ε ρ η ς  =  ’Ε λ ε υ θ έ ρ ι ο ς ,  vgl. 
§ 68, II., 1) Anna.), μ α έ ρ τ ΰ α  (aus μ α έ ρ ’β ΰ α  cl. i. μ α έ ρ ΐ 6 6 α  fur μ α -  

γ ε ί ρ ι ΰ ΰ α )  Kochin, ’π α ί ρ τ ς 1 (aus ’π α ί ρ ’ς  cl. i. ’χ α ί ρ ε ι ς  fur έ π α ί ­

ρ ε ι ς )  du nimmst, Π ο ρ φ ν ρ τ ς  2 (aus Π ο ρ φ ν ρ ’ς  d. i. Π ο ρ φ υ ρ ή ς  fur 
Π ο ρ φ υ ρ ι ο ς ) ,  φ έ ρ ’ τ ϋ ε  (aus φ έ ρ ’ 6 ε  st. φ έ ρ ε ι  6 ε ) ,  χ ώ ρ τ ο ο ν  (aus 
χ ώ ρ ’ ΰ ο ν  d. ί. γ ώ ρ ι ΰ ο ν ) ,  κ α λ ο έ ρ τ ς  (aus κ α λ ο έ ρ ’ς  d. i. κ α λ ο έ ρ ο ν ς  

st. κ α λ ο γ ή ρ ο υ ς ) Monehe, μ α έ ρ τ ς  (aus μ α έ ρ ’ς  d. i. μ α έ ρ ο υ ς  fiir 
μ α γ ε ί ρ ο υ ς ) ,  μ α ρ τ ΰ ρ τ ς  (aus μ α ρ τ ύ ρ ’ς  d. i. μ α ρ τ υ ρ ο υ ς  =  μ ά ρ τ υ ­

ρ α ς ) ,  μ α ΰ τ ό ρ τ ς 3 (aus μ α ϋ τ ό ρ ’ς  d. i. μ α ο τ ό ρ ο υ ς )  Meister.
Anna. Ausgenommen sind μ ά ρ ’ΰ α  (d. i. μ ά ρ ι ϋ ΰ α  fiir μ α ν -  

ρ ι 6 6 α )  arme, unglucklichc und ο ρ ’ΰ ο ν  (d. i. ο ρ ι ΰ ο ν )  befiehl.

§77.
22. Parasitischer Consonant.

Nicht selten kommen solche Consonanten vor, die urspriing- 
lich dem Worte nicht gehoren, und die man parasitisch nen- 
nen kann:

1) γ :  ά γ ν έ ΰ τ ϊ κ α  (aus ά - ν ή ΰ τ ι κ α  st. ν η β τ ι κ ά ,  s. § 58, I.) 
niichtern, ί γ β ω ρ ί ζ ω  (in Τ ό ι ρ α κ μ ά ν  bei Α μ Ο . )  fiir ί - β - ω ρ ί ζ ω  

=  α ί ω ρ ί ζ ω ,  π ρ ό β γ α ν  und π ρ ό β γ α τ α  ( s .  Α .  Π .  S. 137) st. π ρ ό ­

β α τ ο υ ,  π ρ ό β α τ α ,  φ ο β γ ο ΰ μ α ι  (s. Α .  Π .  S. 137) st. φ ο β ο ύ μ α ι ,  

ω β γ ό ν  ( Σ ρ μ .  Τ ρ π ζ . )  st. ο ρ β ό ν  ( Χ λ ό . )  fiir ω ό ν .

2) j :  ά ε β β ή μ α ν 4 ( Χ λ ό . )  st. ά ε β ή μ α ν  d. i. ά γ ι ο ν  β ή μ α  Altar- 
platz, β ο ν β ν ά ,  τ ά  (d. ϊ. β ο ΰ ν ι α  st. β ο υ ν ά ) ,  γ ά ι δ α ρ ο ς  (st. γ ά ό α -  

ρος5 vlggr. aus κ ό β α ρ ο ς )  Esel, κ ε λ α β ό ώ  (st. κ ε λ α ό ώ ) .

3) λ  im ophitischen π λ α ν ώ  (d. i. π λ ι ά ν ω  statt des allge- 
mein iiblichen π ι ά ν ω )  icb fasse, groife. 1 2 * 4 5

1 in Olv. sagt man ’παΐρεις [s. S. 84, Note 3)], φέρεις u. s. w.
2 man sagt aber Θεοχάρης und nicht Θεοχάρτς.
8 vgl. G. Wagner ’Εμμανουήλ Γεωργιλλά ιστορική έξήγηαις περί 

Βελιααρίον V. 53 μαϊατόρονς" unci Em. Legr. Τον αυτόν προς τόν αυ­
τόν V. 337 ,,μαστόριασα".

4 wenn es nicht aus άγεβήμαν, άεβγήμαν  entstanden ist.
5 s. §§ 5, 1) III, 47, 3) I und 52, 1). vgl. G. Wagner Σνναξάριον τον 

τιμημένον γαόάρον und Γαδάρου, Λύκον κιάλονπονς διήγηαις ωραία,
V. 97. ,,έδά θωρώ, κυρ γάδαρε“. Das liesychische Wort κόβαρος kann 
man sicher auf eine Form *equarus zuriickfiihren.
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4) μ  vor einem π ,  φ ,  ψ ,  ψ :  ‘Α ε μ π α ν λ ο ς 1 (st. Α ε - π α ν λ ο ς  

d. i. ά γ ι ο ς  Π α ύ λ ο ς ) ,  ά Τ ί ε Ι ι α μ π ά ν  ( Ό φ . )  st. α χ ε ί  ά π ά ι ν  d. i. ε κ ε ί  

ε π ά ν ω  da oben, ά ϋ ε Ί ι α μ π έ α  ( Ό φ . )  st. α χ ε ί  ά π έ ο  d. i. ε κ ε ί  α π ό

ε ϋ ω  da hinein, δ ά μ π ε ρ ώ  ( Ό φ . )  st. δ ι α π ε ρ ώ ,  ο μ π ω ς  (st. ό π ω ς ) ,  

ο ν  μ  π α ν  (st. ο π ο ύ  ά ν ) ,  ο ν μ π ο υ  (s. Α .  Π .  S. 569) st. ο π ο ν ,  

’ΰ τ ρ α μ π η  ( O i v . )  st. ά ο τ ρ α π ή ,  ε μ φ ο ρ ί α  ( Χ λ δ . )  st. ε φ ο ρ ί α  Schul-
vorstand, λ ε ί μ ψ α ν ο ν  (st. λ ε ί ψ α ν ο ν )  Leichnam, υ μ ψ ω μ α ν  (st. 
ϊ ' ψ ω μ α )  gesegnetes Brot, γ ρ ν μ ψ ο ς 2 (st. γ ρ ν ψ ο ς  d. i. γ ρ ν ψ )  Spitz- 
name fur einen mageren Mann.

5) v :  γ ο ν ρ ν ν ο ν μ α ι  ( Τ ρ π ζ . )  st. γ ο ν ρ ν ο υ μ α ι  d. i. ω ρ ύ ο μ α ι ,  

Γ υ μ ν ά ζ ω  ( Ό φ . )  st. θ υ μ ι ά ζ ω  ich rauchere mit Weihrauch, \ u v a -  

ζ ω  ( Ό φ . )  st. ο μ ο ι ά ζ ω  ich bin ahnlich, μ ν ά λ ό ,  τ ο  ( Ό φ . )  st. 
μ υ α λ ό  (in Χ λ δ .  μ ά λ δ ν )  d. i. μ ν α λ ό ς ,  ν τ ο ;  st. τ ό ;  d. i. τ ί ; Ά ο ν τ α ν 4
(st. ό τ α ν ) ,  ο ν τ ε - ς  ( O i v .  Τ ρ π ζ . )  und ο ν τ ο - ς  ( Χ λ δ . )  st. ο τ ε  wann, 
π α ρ ά ν Ο ν ρ α  ( Χ ρ μ .  s. Α .  Π .  S. 360) st. π α ρ ά θ υ ρ α  Fenster.

6) ρ :  β α ρ ϋ α ν ί ζ ω  (st. β α β α ν ί ζ ο ι )  ich quale, χ α τ ρ α χ ν λ ί ο υ μ α ι  

(st. κ α τ α χ υ λ ί ο μ α ΐ ) ,  χ ο ν ρ χ ο υ λ ο ί ν ω  (st. κ ο υ κ κ ο ν λ ώ ν ω  aus χ ο ν κ -  

κ ο ύ λ ι ο ν )  ich binde das Kopftuch um, ΰ έ β ρ α ,  η  ( Ό φ . )  st. Οεθα5 
( Χ λ ό . )  d. i. ϋ η ς  Motte.

7) ς  im Auslaut oder im Anlaut: ά ν τ ί - ς  st. α ν τ ί ,  ε - τ ό τ ε - ς ΰ 

und ό - τ ό τ ε ς  st. τ ό τ ε ,  ο ν τ ε - ς  und ο ν τ ο - ς  st. ό τ ε ,  ό τ α ν  wenn, 
τ ά δ ε - ς ,  ο  der und der, τ ί π ο τ ε - ς 1 * * * * 6 7 ( O i v . )  nichts, Ο χ λ ε  π ω  (d. i. 
κ ε λ ε φ ι ό λ )  st. χ ά λ ε π ι ώ  aus κ ε λ ε φ ι ώ .

8) ό  (st. ο ) :  ό κ έ ν τ ρ ο ς ,  τ ό  und ό χ ε ν τ ρ ά ν ,  d. i. κ έ ν τ ρ ο ν  

Stachel.
9) χ :  α ι γ τ ρ ά ζ ,  (st. α ι θ ρ ι ά ζ ε ι )  der Himmel heitert sich auf, 

α γ β ε ,  ά γ β ε ς ,  ά χ τ ε ,  ά χ τ ε ς  (neben ά Ο ε ,  ι ώ ε ς ) ,  d. i. ε Ο ε ν ,  κ ο χ ρ ά κ α ,  

η  (st. κ ο ρ ά κ α  Fem. von χ ό ρ α ξ )  arme Frau, Wittwe.

1 in dicsem Worte let μ  auf Assimilation des v vor π  im Accusa-
tiv q σον άεν Παύλον (d. i. tlq τον άγων Παύλον) zuriickzufiihren.

* s. § 37, 1) I. 3 so spricht man in ϋίνόη.
* vgl. Em. Legr. vol. I. Τον αυτόν (d. h. τοϋ Προδρ. Κνρον Θεοδ.) 

προς τον αυτόν, V. 161 ,,ονταν εμάθανεν“ und V. 127 „οντανΗ, G. W ag­
ner Μανόλη σχλάβου η συμφορά τής Κρήτης, V. 16 ,,οντεν.” W. Wagner
Άλφάβ. τής Άγάπ. 26, 6 ,,χι ονταν διαβώ“.

6 vgl. αήβα tsakonisch.
* daneben flndet sich auch τότε-ς im Oenoischen.
7 daneben ist im Neugr. liberhaupt dio Form τίποτε gebraucblich.
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§ 78.

23. Ausfall eines Coiisonanten.
Ein Consonant fallt aus I. im Anlaut, II. im Inlaut und 

III. im Auslaut.
I. im Anlaut.
1 ) β :  ρ ε φ ο ν λ ’, τ ο  ( Ό φ .) st. β ρ ε φ ο ν λ 5 d. i. β ρ ε φ ο ν λ ι ο ν  —  

β ρ ε φ ν λ λ ι ο ν  (Dem. von β ρ έ φ ο ς ) .

2) γ :  ά μ ώ  (s. Α .  27. S. 610) st. γ α μ ώ ,  ϊ ν ο ν μ α ι  (neben 
y  ϊ ν ο ν μ α ι ,  d. i. γ ί ν ο μ α ι  in O i v . ) .

3) 6  vor einem j : 1 j a  (st. S j a  d. i. δ ι α ) ,  Α α μ α ν τ ή ς  (st. Δ ι α ­

μ α ν τ ή ς  d. i. Δ ι α μ α ν τ ή ς ) Rufname, β α τ ί ;  (st. δ β α τ ί  d. i. ό ι α τ ί ; )  

warum?
4) μ  nur in λ η μ ο ν ε ν ω  [st. ( μ ) ν η μ ο ν ε ν ω ,  s. § 54, 2)], wo 

aucli das v  in λ  iibergegangen ist.
5) 0  vor κ  und τ ,  z. Β. χ ο β ό ρ >, τ ο 2 (st. Ο κ ο β ό ρ ι ο ν  (d. i. 

ΰ κ ν β ά λ α ο ν  fur ΰ κ ν β α λ ο ν ) ,  χ ο ν λ ν ρ * ,  τ δ 3 (st. Ό χ ο ν ρ ν λ ι ο ν  d. i. 
* ΰ χ ω ρ ν λ λ ι ο ν ) ,  τ α ν λ α ,  ή  ( Α μ ϋ . )  fur ό τ α ν  λ α  d. i. ϋ τ α ν λ ο ς .

Anmerk. aucli vor π  fallt ΰ  weg im Worte π ι θ α μ ή  statt 
ϋ π ώ α μ ή ;  vgl. Σ ά ΰ α  μ ε ό α ι ω ν .  β ι β λ ι ο Β .  S. 90, V. 7, , , π ώ α μ α ΐ ς  i “ .

6) χ  nur im Worte ά ρ α μ ά δ α ,  ή 4 (st. χ α ρ α μ ά δ α ,  vgl. χ α ρ α -  

μ δ ς  bei Hesycb.) Spalte (bei Thiiren und Fenstern).
II. im Inlaut.
1 ) β :  π α ρ ε λ έ π ω  (aus π α ρ ε β λ έ π ω  st. π α ρ α β λ έ π ω  s. § 58,11.) 

ich iibersehe, versehe, beriicksichtige nicht, ich sorge fur je- 
manden iibermassig, π ρ ό α τ α  (s. A .  Π .  S. 523) st. π ρ ό β α τ α ,

1 vgl. lat. Jo via st. Diovis. Irrig ist die Annahme, δ sei in solchen 
Formen zu j geschwacht (so Μανροφρνόης S. 84).

2 s. § 55, 2). vgl. Em. Legr. vol. I. Του αύτοϋ προς τον Μα­
νουήλ τον Κομνηνον . . .  Υ. 71 „σχυβαλοφνλαξ“ und V. 567 ,,θωροϋσι 
καί τά σ κ ύ β α λ α Obrigens iallt σ vor κ auch im Altgr. oft ab, z. B. 
σκνίψ und ακ'αρ neben κνίψ, σκυτάλη neben κουτάλη (dor.), σκίμψαντες 
neben κίμπτειν u. s. w. (s. Curt. Grdz.5 S. 694).

8 vgl. κουράδι, το (vulgargr.) st. σκουράδιον aus σκωράδων d. i. 
* σκωρίδιον.

4 vgl. G. Wagner Γραφαί καί στίχοι καί ερμηνεΐαι Κνροΰ Στεφά­
νου Σαχλήκη Υ. 73 ,,’ς ταΐς άρραμάδαις των πορτών



119

φ λ ί ο ν μ α ι  (st. φ λ ί β ο ν μ α ι  d. i. θ λ ί β ο μ α ι ) ,  φ ο ο ν μ α ι  (neben φ ο β ο ύ ­

μ α ι ) .  1
2) 7:
a) regelmassig zwischen zwei vocaliscben Lauten: Π α ν ά α ΰ ο ς  

(st. Π α ν ά γ α θ ο ς )  der Allgiitige, ά ε λ ά δ ' ,  τ ο  (d. i. ά ε λ ά ό ι ο ν  st. 
α γ ε λ ά δ ω ν )  Kuh, ά ν α π ά ε τ α ι  (und ά ν α π ε ε τ α ι ) 2,  ά π ρ α ΐ α  (st. α π ρ α ­

γ ί α )  Faulheit, Unthatigkeit, ε λ ε α ν  (st. ε λ ε γ α ν  d. i. ε λ ε γ ο ν ) ,  

Ι λ ι ο ν 3 ( Τ ρ π ζ . )  st. ε λ ί γ ο ν  d. i. ο λ ί γ ο ν ,  ε ν ο ι α ν  (st. ε ν ο ι γ α ν  d. i. 
η ν ο ι γ ο ν  Imperf. von α ν ο ί γ ω )  sie machten auf, χ α λ δ ε ρ ο ξ  (d. i. 
χ . α λ ό γ η ρ ο ς )4 Monch, λ α υ ν ,  τ ο  (d. i. λ α ν ν ι ο ν  st. λ α γ ν ν ι ο ν  —  

λ ά γ ν ν ο ς ) ,  μ α ε ν ω  (st. μ α γ ε ν ο ο )  ich bezaubere, λ έ ο μ ε  (st. λ έ γ ο -  

μ ε ν ) ,  μ ω μ ό ε ρ ο ς  (d. i. μ ω μ ό γ η ρ ο ς )  der Maskierte, μ ω ρ ο λ ο ί α  (st. 
μ ω ρ ο λ ο γ ί α )  Dummheit, ξ ε ρ ο φ α ΐ α  (st. ξ η ρ ο φ α γ ί α )  kalte, trockene 
Speisen, 3π ά ω  (st. 3π ά γ ι ο  d. i. υ π ά γ ω )  icb gehe, ϋ υ ε ρ ώ  (st. 
* 0 ν γ γ ε ρ ώ ,  ϋ υ γ ε ρ ώ  =  ΰ ν γ γ η ρ ά ϋ κ ω ) ,  ΰ ν ν ρ ί ζ ω  (st. ό υ γ ν ρ ί ζ ω  d. i. 
ϋ υ γ γ ν ρ ί ζ ω )  ich bringe das Zimmer in Ordnung, ρ ω ' ι ν  (st. ρ ω -  

γ ί ο ν  Deminut. von ρ ώ ξ )  Weinbeere, Zitze, τ ρ ώ ο μ ε  (st. τ ρ ώ -  

γ ο μ ε ν ) .

b) vor λ ,  μ  und nach ρ  (wenn ein i-Laut folgt), wie auch 
nach v  des Diphthonges ε ν ,  z. B. ε λ ή γ ο ρ α 5 ( Τ ρ π ζ .  und Α μ ο . )  

st. ε γ λ η γ ο ρ α  d. i. ε γ ρ η γ ο ρ α  schnell, ζ ε ν λ ι ν ,  τ ο  (st. ζ ε υ γ λ ί ο ν )  

Jochring, μ ά λ α μ α ν , 6 τ ο  (st. μ ά λ α γ μ α )  Gold, π ρ ά μ α ν  (st. π ρ ά γ μ α )  

Schafherde, Ο ε μ έ ρ ,  τ ο  (st. ϋ α γ μ ά ρ ι ο ν )  Sattel, δ ά β ό λ  ϋ υ ν ε ρ ί α 7

\

1 daneben sagt man auch φογονμαι und φοβγονμαι.
2 s. S. 22 Note 1 und Osann. Syll. Inscrip. S. 433 ,,άναπάεται".
3 vgl. όλίος (st. ολίγος) tarentisch bei Herodian II. 926 (ed. Lentz) 

und άγήοχα fur άγήγοχα (Curt. Verb. 2, 214).
* vgl. Em. Legr. vol. I. Τον αυτόν προς τον Μανουήλ τον Κο- 

μνηνον . . .  V. 50 ,,χαλόγερος υπάρχεις".
5 όγλψγορα in Χ λδ.; daher ist falsch die Ableitung von ολίγη ωρα 

i Konetantinopolit. Ilellenikos Syllog. 8, S. 377 vom Jahre 1873/4).
8 vgl. Em. Legr. vol. I. Διήγησις εξαίρετος Βελθάνδρον τον Ρω­

μαίου V. 478 ,,μάλαμμα νάναι καθαρόν". Da γ  auch vor λ ausfallt, 
glaube ich nicht, dass bei solchen Neutra auf -μα (st. -γμα) Assimilation 
eingetreten ist; vgl. Em. Legr. Dig. Akr. S. 60, V. 727 ,,ροδόσταμαν" 
d. i. ροόόσταγμα-, 6. auch Rivista di filol. IV, S. 280.

7 vgl. Em. Legr, vol. I. Τον Προδρόμου Κνρον Θεόδωρόν πρός 
τον βασιλέα τον ΜανροϊοΜννην, V. 135 ,,μαγβμο)ν συνεργίαν".
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(st. δ ι α β ό λ ο υ  α υ ν ε ρ γ ί α ) ,  χ α ι ν ο ΰ ρ  (fur χ α ι ν ο ΰ ρ γ  d. ΐ. κ α ι ν ο υ ρ ­

γ ώ ν )  neu, ψ ι λ ο ν ρ ί α ,  η  ( Ό φ .  und Χ λ δ . )  st. χ μ λ ο ν ρ γ ί α  kleine 
Sachen, ζ ε ύ ω  st. ζ ε ν γ ω  { = =  ζ ε υ γ ν ύ ω ) ,  ψ έ ν ω  st. φ ε ύ γ ω . 1

3) ό  im Verbum ό ί γ ω ,  in welchera gewiss das 7 erst naeh 
dem Ausfall des δ  entwickelt ist (s. § 7δ, II.).

4) ζ  zwisehen zwei vocalischen Lauten:
I. in der 2. Sing. Ind. Pras. der Verba auf - ζ ω :  a l i j q  (d. i. 

ά λ ί ε ι ς  st. ά λ ί ζ ε ι ς ) ,  Η ε ρ Ι η ς  (d. i. Ο ε ρ ί ε ι ς  st. θ ε ρ ί ζ ε ι ς ) ,  ν υ Ο τ ά β ς  

[d. i. ν ν α τ ά ε ι ς  fiir ν υ ο τ ά ζ ε ι ς  u. s. \v., s. § 49, II., 2) u. 8)].
II. in der 3. Sing. Indie. Pras. der Verba auf - ζ ω ,  wenn 

die enklitiscben α ε ,  α α ς  folgen: ά ρ π ά β  a s 2 (d. i. ά ρ π c i s i  a s  st. 
α ρ π ά ζ ε ι  a s )  er beisst dich (von Hunden), ε γ ν ε φ ί }  α α ς  (d. i. 
ε γ ν ε φ ί ε ι  α α ς  st. έ γ ν ε φ ί ζ ε ι  α α ς  =  έ κ ν η φ ί ζ ε ι  α α ς )  er weekt 
euch [vgl. § 70, I. b) 3)].

Anm. Uber die Passivformen derselben Verba auf - ζ ω :  

δ ε λ α ( γ ) ο υ μ α ι  [ =  δ ε λ ε ά ζ ο μ α ι ,  s. § 19, 5)], π ρ ο φ α α ί ( γ ) ο ν μ α ι  

( =  π ρ ο φ α α ί ζ ο μ α ι ) ,  χ ω ρ ί ( γ ) ο ν μ α ι  ( =  χ ω ρ ί ζ ο μ α ι )  icb werde ge- 
trennt, ich trenne micb u. s. w . ,  s. S. 22, Note 1 .

III. in Lehnwortern aus dem Tiirkischen, s. § 49, II., 9) 
und 17).

5) 0: ά ν ά α μ α ,  η 3 (st, ά ν α ο λ δ μ α )  Atem, α φ έ ν τ η ς 4 (aus α τ ­

ζ έ ν τ η ς )  Herr, Vater.
6) κ :  ζ ά χ α ρ η ,  η  (st. α ά κ χ α ρ ι )  Zucker, κ ο ν ύ ζ ω  st. κ ο υ -  

κΰζω5 (vgl. ε κ ο ύ κ α ε ν  st. έ κ ο ν κ ν α ε ν  Aor.) d. i. κ ο κ κ ύ ζ ω  icb 
rufe.

Anm. Hierber gehoren aucb γ α λ α τ ώ ν ω  (st. γ α λ α χ τ ώ ν ω  

d. i. γ α λ α χ τ ώ ν ω  fiir γ α λ α χ τ ό ω )  und ζ ε ν τ ή ρ ά ,  τ α  (st. ζ ε ν γ τ ή -  1 2 3 * 5

1 ein analoges Beispiel bietet das vulgargriechische ρενομαι (neben 
ρενγομαι =  έρενγομαι)·, s. Κ. Σ. Κόντον Γλωσσ. Παρατ. unter dem Buch- 
staben P  in dem Πίναξ ιδιωτικών λέξεων.

2 dagegen άρπάζ’ μας d. i. αρπάζει ημάς.
3 so sagt man auch η φτναμα (st. ro φτναμα d. i. πτναμα) die 

Spucke.
* bei Trincbera S. 190 lesen wir ,,το κύρος καί τι ανψεντία“ (aus 

dem Jahre 1147), d. h. το κύρος καί την αυθεντίαν.
5 vgl. Σάθα μεσαίων, βιβλιοθ. II. S. 397, V. 7 ,,καί άλλοι έκοκκΐ- 

ζαν και λαλοϋααν".

I
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ρ ι α  Λ. i. ζ ε υ κ τ ή ρ ι α ) ,  weun ersteres nicht vom Stamm γ α λ α τ - ,  

letzteres von ζ ε ί ω  gebildet ist.
7) μ  vor einem π ,  β ,  φ :  έ π ο ρ ώ  (st. ε μ π ο ρ ώ ) ich. kann, 

ε π ρ ο ς  (”0φ.) st. ε μ π ρ ό ς  vorn, κ α π ο ϋ α 1 (st. κ α μ π ο ϋ α  aus κ , α ν  

π ο ΰ α )  einige, welche, ϋ ν β ά λ ω  (st. β ν μ β ά λ λ ω )  ich bringe in 
Streit, ν ύ φ ε 2,  ή  (st. * ν ύ μ φ ε  d. i. ν ύ μ φ η ) ,  Ο ν φ έ ρ  (st. ϋ υ μ φ έ ρ ε ι ) ,  

ϋ ν φ ω ν ώ  (st. ϋ υ μ φ ω ν ε ο ) .

8) ν:
I. vor θ: αθά3 (d. i. α θ ι α  st. α ν θ ι α  =  ά ν θ η ) ,  ά θ ρ α κ ώ ν ω  

( Ό φ . )  st. ά ν θ ρ α κ ώ ν ω  (d. i. ά ν θ ρ α κ ό ω ) ich fache das Feuer an, 
ich gliihe, α θ ρ ω π ο ς  ( Τ ρ π ζ . )  st. ά ν θ ρ ω π ο ς ,  έ ξ ε ρ ά θ ε ς  (st. έ ξ η -  

ρ ά ν θ η ς ) ,  π ε θ ε ρ ό ς 4 * (st. π ε ν θ ε ρ ο ς ).
II. vor δ  und ΰ  in den Wortern: ό ν γ κ α λ ι ό α ζ ω  (d. i. * ό υ γ -  

κ α λ ι ν δ ι ά ζ ω  st. ϋ ν γ κ α λ ι ν δ έ ω )  ich verfitze, Κ ω ΰ τ α ν τ Ι ν ο ς ^  (st. 
Κ ω ν ϋ τ α ν τ ί ν ο ς ) .

III. nach μ  und φ : κ ρ ε μ ο ς  (st. κ ρ ε μ ν δ ς 6 d. i. κ ρ η μ ν ό ς ) ,  

π ρ ύ μ η  (O i v . ) st. π ρ ύ μ ν η ,  Δ ά φ ο ν ν τ έ τ ε ς  (st. Δ α φ ν ο υ ν τ ί τ η ς )  der 
in Δ ά φ ο ύ ν τ α  Wohnende.

9) /  ( =  ή) vor 7 resp. χ  und /:  ά ϋ υ χ ώ ρ ε τ ο ς  (st. ά ϋ ν γ χ ώ -  

ρ η τ ο ς ) ,  κ ε χ ρ ί ’ν ,  τ ο  (st. κ ε γ χ ρ ί ο ν ) ,  μ ε λ α χ ρ ο ι ν ο ς  (st. μ ε λ α γ χ ρ ο ι ν ο ς ) ,  

’ϋ π λ α χ ν ι κ δ ς 7 (st. * ε ν ϋ π λ α γ χ ν ι κ ο ς )  barmherzig, ό κ ν λ ά χ ,  τ ο  (st. 
ΰ κ ν λ λ ά γ χ ι ο ν )  Hundebraune, ο ν ν ά χ ,  τ ο  (d. i. * θ ν ν ά γ χ ι ο ν  fur 
ο ν ν ά γ χ η )  Schnupfen, ο ύ γ α μ β ρ ο ς  (d. i. *  ΰ ύ γ γ α μ β ρ ο ς ) .

1 vgl. Σάθα μεσαίων, βιβλιοθ. II. S. 114, Υ. 29 „κάποαοι“.
2 vgl. Ννφόόωρος (altgr.) neben νύμφη, und ’Όλυπος neben ’Όλυμ­

πος. Cbrigens fallt auch im Neugriecb. uberhaupt μ  vor φ aus: ζού­
φιος ist das von σομφός abgeleitete *σόμφιος.

3 vgl. Em. Legr. vol. I. βίος τοΰ αγίου καί μεγάλου Νικολάου Υ. 68 
,,άθη".

4 vgl. Σάθα μεσαίων, βιβλιοθ. II. S. 83, V. 24 ,,τόν πεθερόν του“
und Em. Legr. Dig. Akr. S. 96, V. 1158 ,,όιά συμπεθεριάν

6 so finden wir diesen Namen bereits im Jabre 1106 (s. Trinchera 
S. 92).

6 vgl. ,,άναυαίνη εις τον κρεμνόν” (aus dem Jabre 1117) bei Trin­
chera S. 109.

7 so aucb ’απλαχνίσκουμαι (d. i. * ενσπλαγχνίοκομαι — εύαπλαγ- 
χνίζομαι) u. s. w. vgl. ,,παρα τοΰ εύσπλαχνου καί ελεϋμονος Θεοϋ“ (aus 
dem Jabre 1124) bei Trinchera S. 124.
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10) γ γ  nur in ϋ υ ε ν ε ν ω  (st. ϋ υ γ γ ε ν ε ύ ω ) ,  ϋ υ ε ν ο ς  (st. Ο υ γ -  

γ ε ν ό ς 1 d. i. ΰ υ γ γ ε ν η ς ) .

11) nur in Ζ α φ ε ί ρ α 2 (st. Σ ά π φ ε ι ρ ο ) .

12) ρ: δ α ρ γ υ ρ η ,  η  (st. * υ δ ρ ά ρ γ υ ρ η  d. i. υ δ ρ ά ρ γ υ ρ ο ς ) Queck- 
silber. δ ί κ ο κ ο ν  (st. δ ί κ ρ ο κ ο ν ,  vgl. κ ρ ό κ η  altgr.) doppelter Fa- 
den, έ χ ο υ μ α ι  ( Ό φ . )  neben έ ρ χ ο υ μ α ι  d. i. έ ρ χ ο μ α ι ,  μ ι κ ο ν τ ι κ ο ς  

und μ ι κ ο ν ό τ ι κ ο ς  ( ' Ο φ . )  st. μ ι κ ρ ί τ ι κ ο ς ,  μ ι κ ρ ί ΰ τ ι κ ο ς 1 2 3 4 sehr klein, 
ν α ι  β ε  (st. ν α ι  β ρ ε  aus ν α ι  μ ’ρ ε ,  ν α ι  μ ω ρ έ )  du, he! holla!

13) ΰ :
I. in den Lautgruppen ϋ π ,  ό τ ,  Ο τ ρ i , wenn die Proposition 

ε κ  vorangeht: α χ π ά ( γ ) ο υ μ α ι  (d. i. ε κ π ά ο μ α ι  st. έ κ ΰ π ά ο μ α ι ) ,  ε χ π α -  

ρ ά ζ ω  (O l v . )  und ά χ π α ρ ά ζ ω  (gemeinpont.) d. i. ε κ π α ρ ά ζ ω  st. 
ί κ ΰ π α ρ ά ΰ ϋ ω  ich erschrecke jemanden, ά π ε χ τ η Μ ζ ω  (d. i. ά π ε -  

κ τ η ΰ ί ζ ω  st. ά π ε κ ϋ τ η ΰ ί ζ ω )  ich lerne auswendig, ά χ τ ρ α τ ί ζ ω  (d. i. 
*  έ κ τ ρ α τ ί ζ ω  st. έ κ ΰ τ ρ α τ ί ζ ω ,  vgl. strata) ich mache einen Um- 
weg, ά χ τ ρ έ β ω  und ε χ τ ρ έ  β ω  [d. i. * ί κ τ ρ έ β ω  st. έ κ ό τ ρ έ φ ω ,  s. 
§ 53, 4) Anm.J ich kratze aus, wende am u. s. w. (s. Deffn. 
Archiv S. 277).

II. in den Wortern: ε μ β α μ α ν ,  το (st. ε μ β α ΰ μ α )  Eintritt, 
φ έ μ α ν  (aus ψ ε ν μ α  st. ψ ε ϋ ό μ α )  Liige, ψ ε ΰ τ α ς  ( O l v . )  und ψ ε ύ τ ε ς  

(st. ψ ε υ ΰ τ η ς ) ,  ψ ε ύ τ ρ ά  (st. ψ ε ύ ΰ τ ρ ι α ) .

III. zwischen zwei Vocalen ( α η ,  ε η ,  ι η ,  ο η  resp. ω η )  s. 
§ 49, II., 1),.4), 9), 11) u. 14);

14) τ  in den Wortern: ά ρ κ ο ς 5 * (st. ά ρ κ τ ο ς ) ,  ϋ α χ τ ά ρ 7,  τ ο  

(st. * ϋ τ α χ τ ά ρ ι ο ν  d. i. ο τ α κ τ ά ρ ι ο ν )  Asche.

1 vgl. Em. Legr. vol. I. Τον αντον προς τον Μανονήλ τον Κο- 
μνηνόν . . .  V. 502 ,,με τους συγγενούς αον“.

2 wahrscheinlich aber ist bier das π  verschwunden, nachdem es 
sich an das folgende φ assimiliert hatte, also aus Ζάφφειρα.

a diese Form ist wahrscheinlich aus μικρίσκ-ικος entstanden.
4 wenn man beweisen konnte, dass bei diesen Lautgruppen im 

Pontischen das aulautende σ in einer Zeit mit einem Hauch gesprochen 
wurde wie ein h Oder velaris χ  — die in § 39, 4) angefulirten zwei 
Beispiele fur die Lautgruppe στρ sind kein schlagender Beweis —, 
dann konnte man Formen wie άχπά(γ)ονμαι, άπεχτηθίζω, άχτρατίζω 
u. s. w. durch Assimilation erklaren.

5 vgl. ιΗρακλ. Ποντικ. (ed. Coraes) περί πολιτειών S. 217, V. 14
,,περιτνγείν άρχω", Eustath. zur Odyss. E. S. 228, Em. Legr. Dig. Akr.
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Anna. Das Wort ά ν ο ι γ ά ρ  ,  τ ο  (der SchlUssel) ist wahr- 
scheinlich in Anschluss an α ν ο ί γ ω  gebildet und steht nicht fiir 
ά ν ο ι χ τ ά ρ , obwohl das bei den Tiirken vorkommende anachtar 
auf ein ά ν ο ι χ τ ά ρ ι ο ν 1 zuriickweist.

15) χ  vor r in λ α τ α ρ ί ζ ω  (st. λ α χ τ α ρ ί ζ ω  d. i. λ α χ τ α ρ ί ζ ω ' ,  

vgl. λ α ξ )  icb dehne mich aus und ziehe micb zusammen.
III. Im Auslaut:
1) v :

I. in den Wortern: α ν τ α  ( Σ ρ μ .  und ' Ό φ . )  st. * ά ν τ α ν  (d. i. 
o v i a v  in Χ λ ό .  fiir ό τ α ν ) wenn, ά π  ο θ ε  ( Σ ρ μ · )  st. «V ο θ ε ν  

d. i. ά φ *  ο θ ε ν  woher, α ύ ρ ι ο  ( ’Ο φ . )  st. α υ ρ ώ ν ,  ά π 6  τ ε  ν ν  und 
α π ό  τ ά  ν ν  (d. i. α π ό  τ ο ν  ν υ ν 2)  von nun an, ό ϋ ή μ ε ρ ο  ( ' Ο φ . )  st. 
ό ϋ ή μ ε ρ ο ν  d. i. ΰ ή μ ε ρ ο ν ,  π ό θ ε  ( Ο φ .) st. π ό θ ε ν .

II. im Acc. Sing. Masc. des Artikels im Trapezuntischen 
und Kromnitiscben, docb nur vor einem Consonanten, z. B. to 
Ο τ ρ α β ο ν  τ ο  ? > v x o v  ( A .  Π .  S. 331) st. τ ο ν  Ο τ ρ α β ο ν  τ ο ν  λ ν κ ο ν  

den blinden Wolf, τ ο  β α ϋ ι λ ε α ν 2 ( A .  Π .  S. 104) st. τ ο ν  β α ϋ ι -  

λ έ α ν  den Konig.
III. im Acc. Sing, der Substantiva vor dem ό  des Prono- 

mens G o v ,  z. B. τ η  μ  π ί ΰ τ η  G (st. τ η ν  π ί ϋ τ η ν  G o v  d. i. τ η ν  π ί -  

ϋ τ ι ν  G o v ) ,  τ ο ν  ν ό μ ο  ο  (st. τ ο ν  ν ό μ ο ν  G o v ) ,  τ ο  ξ ύ λ ο  G (st. 
τ ο  ζ ν λ ο ν  g o v ) ,  ’ς  Go ν ο ν  g  (st. 5ς G o v  ν ο ν ν  σ’ d. i. ε ϊ ς  τ ο ν  

ν ο ν ν  G o v ) .

Anm. Oberhaupt obue v  bildet das ophitische, oenoische 
und surmenitische Idiom den Acc. Sing, der Substantiva der 
1. und 2. Deck, z. B. 5ς Ο η  μ ε ϋ η  ( O l v . )  st. ε ι ς  τ η ν  μ ε ϋ η ν  in 
der Mitte, in die Mitte, \  Ο η  π έ τ ρ α  (st. ε ι ς  τ η ν  π έ τ ρ α ν )  auf 
den Stein, ’ς  ο η  φ ω λ έ α  τ  (st. ε ι ς  τ η ν  φ ω λ έ α ν  τ ο ν  d. ί. ε ι ς  

τ η ν  φ ω λ ε ό ν  τ ο ν ) ,  τ η  φ ω λ έ α  ( Ο ί ν . )  d. i. τ η ν  φ ω λ έ α ν  st. τ η ν  

φ ω λ ε ά ν ,  τ η ν  α ν γ ή ,  τ η ν  τ ύ χ η ,  τ ο ν  ε χ θ ρ ό  (s. Α .  Π .  103), το λ ό γ ο  

μ ο υ ,  τ ό γ  κ α ι ρ ό  G o v ,  τ ο ν  θ ώ π ε κ α  (st. τ ο ν  * θ ώ π η κ α ν )  den Scha-

S. 74, V. 908 ,,ο όρκος" und vol. I. Στίχοι Γραμματικόν Μιχαήλ τον 
Γλυκά, V. 309 ,,η αρκος".

1 vgl. Σάθα μεσαιιον. βιβλιοθ. II. S. 253, V. 31, ,,τ άνοικταρία".
2 vgl, Em. Legr. Dig. Akr. 8. 1, V. 16 ,,άπο τον vvv".
8 der Nominativ Sing, lautet βασιλέας; vgl. ,,βασιλέαν“ in der 

Cbersetzung des Alten Testaments 3. Reg. 1, 45,

— 123 —
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kal, τ ο ν  δ ε β ά τ ε  (Ophis) st. τ ο ν  δ ε β ά τ ε ν  (d. i. τ ο ν  δ ι α β ά τ η ν ) ,  

ε π ο ι χ α ν  τ ο  λ ό γ ο  έ ν α  (st. ε π ο ί η χ α ν  τ ο ν  λ ό γ ο ν  ϊ ν α ) sie be- 
schlossen, τ ο  χ ρ ό ν ο  ( O l v .) st. τ ο ν  χ ρ ό ν ο ν  das Jahr, jahrlich, 
μ ή λ ο ,  γ ό ν α τ ο  u. s. w.

IV. in der 1. Plur. Indie, aller Tempora Act.: τ ρ έ χ ο μ ε 1 (st. 
τ ρ έ χ ο μ ε ν ) ,  φ έ ρ ο μ ε  (st. φ έ ρ ο μ ε ν ) ,  έ κ λ α ι γ α μ ε  (st. ε χ λ α ι γ α μ ε ν  d. i. 
ε κ λ α ί ο μ ε ν ) ,  ε ό έ γ κ α μ ε  (st. έ ΰ έ γ κ α μ ε ν  aus έ ϋ η ν έ γ κ α μ ε ν ) .

V. in der 2. Sing. Imperat. Aor. Act. vor dem μ  des Pro- 
nomens μ ε ,  z. B. π ο ι Oo μ ε  (st. π ο ι ΰ ο ν  μ ε  d. i. π ο ί η ϋ ό ν  μ ε ) .

Anm. Stets ohne v  wird diese Verbalform in Ophis und 
Surmena gesprochen, z. B. δ έ ο ο  ( A .  Π .  S. 377) st. δ έ ϋ ο ν  d. i. 
ό ή ϋ ο ν ,  τ ί μ ε ΰ ο  (st. τ ί μ ε ϋ ο ν  d. i. τ ί μ η ΰ ο ν ) ,  ά κ ο ν ΰ ο  ( A .  Π .  B \  

S. 109) st. ά κ ο ν ΰ ο ν .

VI. nach μ  und ρ ,  z. B. β α ϋ ι λ ο ΰ χ ά μ > fiir β α ϋ ι λ ο ΰ χ ά μ ν  

(d. i. β α ό ι λ ο ό κ ά μ ν ι ο ν  =  β α ΰ ι λ έ ω ς  ϋ κ α μ ν ί ο ν )  Thron, Κ ρ ώ μ  fiir 
Κ ρ ώ μ ν  ( =  Κ ρ ώ μ ν η ) ,  ό κ ε π ά ρ 1 fiir ο κ ε π ά ρ ν  (d. i. α κ ε π ά ρ ν ω ν  

=  ό κ έ π α ρ ν ο ν ) .

2 )  ΰ :

I. in den Formen des Artikels τ ή  (st. τ ή ς ) ,  τ ν  (st. τ ν ς  

d. i. τ ο υ ς )  und in dem Temporalen ά ρ ο χ τ ε  x i e  (st. ά ρ  ε γ β έ ς  

κ α ι  ε ΰ ω )  vor ein paar Tageu.
II. bei Substantiven der 1. Decl. auf -r« und - τ ε 2 (st. 

- τ η ς ) :  α δ ε λ φ ά τ α  (d. i. ά δ ε λ φ ό τ η  st. ά δ ε λ φ ό τ ? ] ς )  Bruderschaft, 
5π ι ρ ί φ τ ε ,  ή  (st. ’π ι ρ ρ ί φ τ η ς  d. i. έ π ι ρ ρ ί π τ η ς )  Brotschieber.

III. im Nominativ der Masculina der 2. Decl. im Ophiti- 
schen und Oenoischen, wenn der Artikel vorangeht: b  λ ν κ ο 3

1 vgl. G. Wagner Εμμανουήλ Γεωργιλλά το θανατικόν τής Ρόδον 
V. 404 „ενρίσκομε“ fiir ευρίσκομεν.

2 im Oenoischen fallt ο auch im Nomin. der Masculina auf -ας 
und -ης der 1. Declination ah, z. B. ο βασιλέα (neben b βασιλέας, wie 
es sonst ublich ist, und b βασιλέαν), b χρεντα (neben ο ψενταν und 6 
ψεντας d. i. b ιρενστης; sonst ist im Pontischen die Form ιρεντες ublich), 
b σααπή (st. σααπής aus clem Tiirk. entlehnt) der Besitzer, der Herr, o 
γατή  (neben b γατήν) aus dem tiirk. kadi Richter.

3 s. A. Π. 90. Bei den anderen Pontiern lautet der Nomin. solcher 
Masculina der 2. Declin. auf v, wenn der Artikel vorangeht, z. B. b Θεόν, 
άρθωπον (d. i. b αρθωπον fiir b άνθρωπος); ruanche Subst. konnten daher 
leicht in die 3. Decl. iibergehen: άρκων (d. i. b άρκων fiir b άρκος —
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( * 0 φ . )  st. ό λ ν χ ο ς ,  ο  θ ε ό  ( O l v . )  st·. ό Θ ε ό ς ,  ο  ί ρ ο  ( Ο φ .) st. 
6  ί ρ ο ς  (d. i. ή  ί ρ ι ς ) , ό π ο ι η τ ι κ ό  ( O l v . ) ,  6  φ τ ω χ ό .  ( O l v . )  st ο 
φ τ ω χ ό ς  d. i. ό π τ ω χ ό ς .

§ 79.
24. Betonung.

Was die Betonung anbelangt, so sind besonders folgende 
Eigentumlichkeiten zu beachten:

I. Der Accent wird zuriickgezogen
1) im Vocativ* 1, namentlich wenn das Substantivum wid- 

derholt wird, z. B.: μ ώ ρ ε  (st. μ ω ρ έ )  du! he! holla! Π ε ρ ι κ λ ή !  

Π ε ρ ι κ λ ή !  (d. i. ώ  Π ε ρ ί κ λ ε ι ς ) ,  Σ ο φ ί α !  Σ ό φ ι α !  Sophie!
2) in den Adjectiven auf - ι κ ο ς :  Τ ο υ ρ κ ι κ ό ν 2 (st. Τ ο υ ρ κ ι ­

κ ό ν ) ,  Ρ ω μ α ή χ α  (st. Ρ ω μ α ι ι κ α )  griechiscb.
Anm. Hierher gehort auch das Advei’b ά γ ν έ ό τ ι κ α 3 (st. 

ά γ ν ε ΰ τ ι χ α  d. i. ν η ΰ τ ι κ ώ ς ) .

3) in den Wortern4 ά ( γ ) έ ρ α ν ο ς  (XArf.) st. * ά γ ε ρ α ν ό ς  d. i.

άρκτος) nach Analogic von b ρδάκων (d. i. δράκων) gebildet, ο λύκων 
(fur b λύκος) u. s. w. Da die Form auf -o statt -oq gewohnlich vor den 
enklitischen μου und aov iiberhaupt im Pontischen tlblich ist, so kann 
man daraus schliessen, dass den Anlass zur Form auf -o die Assimi- 
lierung des v des Acc. im Sing, an das folgende μ  (von μ  ον) gab; nam- 
lich da man einmal xbv άδελφόμ μ \  τον πε^ερόμ μ  (beute τον άδελφό 
μ ,  τον πεθερό μ!) u. s. w. fur rov αδελφόν μ(ου), τον πενθερόν μ(ον) sagte, 
so konnte man auch άδελφό μ! (d. i. b αδελφό μου), b πεθερό μ! und 
demnach ό γαμβρό aJ u. 8. w. sagen; dagegen vor dem enklit. ax’ ( =  
avxov) ist die Form auf -oq tiblich.

1 vgl. altgr. άδελφε, άνερ, νΑπολλον, πάτερ, σώτερ, μώρε (Αριστοφ. 
*Ορν. 1238) ιι. 8. w.

2 vgl. Em. Legr. Dig. Akr. S. 116, V. 1404 „άράβικα“. Beisolchen 
Adjectiven wird eigentlich der Accent nicht zuriickgezogen, sondern 
er bleibt auf derselben Silbe, auf welcher er auch im Substantivum steht, 
von welchem das Adjekt. abgeleitet ist; man sagt also Τουρκικόν, Ρω­
μαϊκόν, wcil man Τούρκος, Ρωμαίος sagt.

3 vgl. § 58, I. und 77, 1).
4 einige davon behalten die Betonung des Wortes bei, aus welchem ' 

sie entstanden sirnl, z. B. κόραάον (Hhnlich betont wie κόρη), μί(γ)αλος 
(gleich betont wie μίγας)\ bei anderen ist der Accent zuriickgezogen, 
um eine Vcrwechselung mit einem gleichlautenden Wort zu vermeiden, 
z. B. *Ίμερα zum Unterschied von ήμερα.
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γ ε ρ α ν ό ς  Kranich, α ν ε ψ ι ό ς  ( Ό φ . )  st. α ν ε ψ ι ό ς ,  α ρ α ι ό ς  ( Τ ρ π ζ . )  st. 
α ρ α ι ό ς  (in Χ λ δ .  α ρ υ ς ) ,  α χ ρ ε ί ο ς  s t α χ ρ ε ί ο ς ,  δ ί χ ο ν τ α  (in dem 
Ausdrucke 'ς d a  δ ί χ ο ν τ α  ε ν  =  er schwankt, ringt mit dem 
Tode) st. ό ι χ ω τ ά ,  ε ι ν ο ς 1 st. ε ν ό ς , ε ό κ ί α  ( Ό φ . )  st. έ ό κ ι α  d. i. 
ϋ κ ι ά ,  ° Ι μ ε ρ α 2 st. 1Ι μ έ ρ α ,  χ ό ρ α ό ο ν  st. κ ο ρ α β ο ν  d. i. κ ο ρ ά ΰ ι ο ν ,

λ α λ ί α ,  η 8 (st. λ α λ ι ά )  Stimme, μ έ ( γ ) α λ ο ς  st. μ ε γ ά λ ο ς ,  ό ρ κ ε α  η ,  

( Ό φ .) st. ό ρ κ ε α  d. i. ό ρ γ ν ι ά ,  π α λ α ι ό ς  (neben π α λ α ι ό ς  und π α ­

λ α ι ό ς )  alt, π ε ρ ι ό τ ε ρ α *  (st. π ε ρ ι ΰ τ ε ρ ά ) ,  π ο ί γ ω  ( Ό φ . )  st. π ο ι γ ώ  

d. i. π ο ι ώ ,  π ό τ α μ ο ς  st, π ο τ α μ ό ς ,  ύ τ ε ρ έ α  (st. ΰ τ ε ρ ε ά )  Land, 
ΰ τ ν π ο ν  (st. *  ΰ τ ν π ο ν  d. i. ύ τ ν φ ό ν )  sauer, υ π ο χ ό ν δ ρ ι α  (st. υ π ο ­

χ ο ν δ ρ ί α ) ,  φ έ β ε ρ ο ς  ( Χ λ δ . )  st. φ ε β ε ρ ό ς  d. i. φ ο β ε ρ ό ς ,  φ ω λ ε α  st.
φ ω λ ε ά ,  φ λ ε ό ς  ( Ό φ . )  st. φ λ ε ό ς  d. i, φ λ ο ι ό ς .

Anm. In einigen Verbalformen wuvcle in der Betonung 
massgebend die 1. Sing, des betreffenden Tempus: α ν ο ί γ ο υ μ ε - 
6 x i v b (fiir ά ν ο ι γ ό μ ε ΰ ΰ ε ν  d. i. ά ν ο ι γ ό μ ε ο ΰ α  st. ά ν ο ι γ ό μ ε Β α ) ,  ε -  

κ λ α ι γ α μ ε  (st. ε κ λ α ί γ α μ ε  d. i. ε κ λ α ί α μ ε ν  fur Ι χ λ α ί ο μ ε ν ) ,  ε χ ρ ν ω -  

ΰ α μ ε  (st ε κ ρ ν ώ ΰ α μ ε ν )  wir froren, ε ρ χ ο υ μ  ν -ε* *  (d. i. ε ρ χ ο ν μ ο ν ν - ε  

st. ή ρ χ ό μ η ν ) ,  ε ρ χ ο ν μ ν ε ΰ τ ι ν  (st. * ε ρ χ ό μ ο ν ν - ε ό τ ι ν  aus * η ρ χ ό μ η ν -  

εοΟε fiir ή ρ χ ό μ ε ΰ α )  wir kamen, ε ρ χ ο υ μ ε ύ τ ι ν  (st * ε ρ χ ο ν μ ε ύ τ ι ν  

d. i. * έ ρ χ ο ύ μ ε ο ϋ ε ν  fiir ε ρ χ ό μ ε ΰ Ο α )  wir kommen, ε ψ α λ ά φ ε ο α μ ε  1 2 3 4 5

1 wahrscheinlich nach dem Genet, τίνος', Oder nach der Betonung 
von εΊνας und ivaq (d. i. εις), wie man auch μίας καί μίας sagt statt 
μιας καί μιας — manchmal.

2 ein norddstlich von 'Άργυροιχολις gelegenes Dorf, in dessen N&he 
Κρώμ (d. i. Κρώμνΐ{j) liegt; letzteres ist eine Gruppe von mehreren 
D5rfern. Gewiss darf man hier nicht an das homerische Κρώμνα (II. II. 
855) denken, man kann aber sicher annehmen, dass sowohl die Ein- 
wohner von Κρώμνα, als nberhaupt die Άλνβες (heute Χαλδαΐοι genanntl 
in sp&terer Zeit landeimv&rts zogen und ibre neuen Wohnsitze nach den 
friiheren nannten (vgl. Σ. Άωαννίδον: Ιστορία Τραπεζ. S. 246).

3 vgl. Em. Legr. Τον Προδρ. Κνρον Θεοδ. προς τον βαα. τον 
Μανροϊωάν. V. 230 ,,ονόέ τίνος λαλίας“.

4 vgl. Em. Legr, vol. II. Ρήματα κόρης καί νέου V. 138 ,,ασπρη 
περιστέρα"

5 in Anschluss an άνοίγονμαι\ so ist auch in den Formen εκλαι- 
γαμε, έχρνωσαμε ερχονμν-εσχιν, έψαλάφεσαμε, έκένωααμε die Beto­
nung der 1. Sing, (εκλαιγα, έκρνωσα, ερχονμν-ε, έψαλάφεσα, έκένωαα) 
beibehalten worden.

ϋ in Anschluss an ερχονμαι (d. i. έρχομαι).
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(st. * ε ψ α λ . α φ ε θ α μ ε  d. i. ε ψ η λ α φ ή ο α μ ε ν )  wir verlangten, ’π ν ί -  

γ ο υ μ ο ν ν - α 1 ([s. § 69 I' 1)]. In solchen Form on sind wohl ur- 
spriinglich zwei Accente anzunehmen, namlich ein Hochton, der 
auch mehr Nachdruck besitzt, und ein Tiefton, der sich in 
Kerasus nachweisen lasst; denn die Kerasuntier sagen immer: 
ε π α θ ά μ ( ε ) 2 wir litten, ε ί π α ν ε  sie sagten, ε φ α γ ά μ  (sonst έ φ α ­

γ α μ ε )  d. i. ε φ ά γ ο μ ε ν ,  ε τ ρ ω ( γ ) ε τ ε ν  (st. ε τ ρ ώ γ ε τ ε ) .

4) in vocalisch anlautenden Wortern, wenn denselben eins 
yon den Interrogativen ν τ ό  oder ν τ  ( =  τ ι ; ) ,  π  ( = = π ο ν ; ) ,  τ ’ 

(st. τ ί ;  d. i. τ ι ς ; )  vorangeht: ν τ ’ ε π ο ι κ ε τ ε ; d. ϊ. τ ί  ε π ο ι ή κ α τ ε  

st. τ ί  ε π ο ι ή ϋ α τ ε ;  ν τ ’ α ρ γ ω ς  ε ρ θ ε ς  (st. ν τ ό  ά ρ γ ώ ς  ε ρ θ ε ς ;  d. i. τ ί  

ά ρ γ ώ ς  ή λ Β ε ς ) ;  warum bist du so spat gekommen? π ’ ε π η ε ν  (st. 
π ο ϋ  ν π ή γ ε ν ; ) ;  wo ist er hingegangen? τ ’ ε ξ ε γ χ ε ν  a  (st. τ ί  έ ξ ε γ -  

χ ε ν  ά τ ο ;  d. i. τ ι ς  ε ξ / ν ε γ χ ε ν  α υ τ ό ; ) ;  wer hat es herausgezogen?
Anm. In den Femininen auf - ε θ ϋ α  (d. i. - ι ο ο α )  wird der 

Accent auf der Anfangssilbe beibebalten, falls auch das Ma-
sculinum so betont wird, z. B.: α π ο ρ ε ο ϋ α  (Fem. von ά π ο ρ ο ς )  

ungeschickt, ε μ ο ρ φ ε ο ο α  (Fem. von έ μ ο ρ φ ο ς  d. i. ε ύ μ ο ρ φ ο ς )  

sebbn, ν ό ο τ ψ ε ο ο α  (Fem. von ν ό ο τ ψ ο ς )  hiibsch; vgl. dagegen 
χ α λ έ ϋ Ο α  (Fem. von χ α λ ό ς )  gut, ’λ α φ ρ έ ϋ ϋ α  (Fem. von ’λ α φ ρ ό ς  

d. i. ε λ α φ ρ ό ς )  leiclit. Auch bei manchen Adject, und Substant. 
Masc. der 2. Declin., deren Antepaenultima betont wird, bleibt 
der Accent auch im Gen. Sing, und Accus. Plur. auf der Ante­
paenultima,3 z. B. τ ’ έ μ ο ρ φ ο υ  (d. i. τ ο ν  έ μ ο ρ φ ο υ  fiir τ ο ϋ  ε υ μ ό ρ ­

φ ο υ ) ,  τ ’ α ό χ ε μ ο υ  (d. i. * τ ο ν  α ϋ χ η μ ο ν  fiir τ ο ν  ά ο χ ή μ ο υ ) ,  τ ’

έ μ ο ρ φ ο υ ς ,  τ ’ α ό χ ε μ ο υ ς  fiir * τ ν  έ μ ο ρ φ ο υ ς  (d. i. τ ο υ ς  ε υ μ ό ρ φ ο υ ς ) ,  

* τ υ  α ό χ ε μ ο υ ς  (d. i. τ ο υ ς  ά ο χ ή μ ο ν ς ) ,  τ ’ ά ( γ ) ε ρ α ν ο υ ς  (d. i. * τ ν  

ά - γ έ ρ α ν ο ν ς  fiir τ ο υ ς  α γ ε ρ ά ν ο ν ς )  Acc. Plur. von ά γ έ ρ α ν ο ς  (d. i. 
γ ε ρ α ν ό ς ) ,  τ ’ ’έ μ ο ρ φ ε ο ο α ς  (d. i. * τ ή ς  ε ύ μ ο ρ φ ί ο ο η ς  der Schonen) 
Genet. Sing, von ε μ ο ρ φ ε ο ο α ,  τ ν  Θ ε φ ν λ Μ χ τ ο ν  (Genet. Sing, von 
Θ ε φ ΰ λ , α γ τ ο ς  d. i. θ ε ο φ ύ λ α κ τ ο ς  Rufname).

1 in Anschluss an πνίγομαι.
4 s. A. Π. 135—139.
8 unhaltbar ist was Μανροφρνόης (S. 26) liber die Betonung der 

Formen τοϋ “Ομηρον, τοϋ Χαράί.αμπον, ή λεγάμενη, τής τράπεζης u. s. w. 
im Neugr. behauptet; denn in alien diesen bat die Betonung dcs Nom. 
Sing, iiberwogen.
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II. Der Accent wird nach dem Ende des Wortes hingezogen.
1) im Nominat. Plur. der mascul. Substantive der 2. De­

clination: ά γ γ ε P/1 (d. i. ά γ γ ε λ ο ι  st. ά γ γ ε λ ο ί ) ,  ά γ ο ν ρ 3 4 (d. i. ά γ ο ν -  

ρ ο ι  st. ά γ ο ν ρ ο ι  — ά ω ρ ο ι )  Manner, Α π ο ΰ τ ό λ 1 (st. Α π ό ΰ τ ο λ ο ι ) 
die Aposteln, ά ρ ^ ώ 1 π  2 (st. ά ρ Ο ώ π ο ι  d. i. ά ν Η ρ ω π ο ι ) ,  γ α β δ 'ά ρ  

(st. γ ά ι δ α ρ ο ι  d. i. γ ά δ α ρ ο ι  =  κ ό β α ρ ο ι ) ,  δ ά β ό λ ’ (st. δ ι ά β ο λ ο ι ) ,  

δ ά ϋ κ ά λ >Ά (d. i. δ α ϋ κ ά λ ο ι  st. δ ι δ ά ϋ χ α λ ο ι ) ,  ε μ φ ό ρ *  (d. i. ε μ φ ό ρ ο ι  

st. έ φ ο ρ ο ι ) Schulvorstand, ε π ι τ ρ ό π  (st. ε π ί τ ρ ο π ο ι ) ,  κ α λ ο έ ρ  

(d. i. κ α λ ο ε ρ ο ι  st. κ α λ ό ε ρ ο ι  —  κ α λ ό γ η ρ ο ι )  Monche, μ α ε ρ * (d. i. 
μ α έ ρ ο ι  st. μ ά γ ε ι ρ ο ι ) ,  μ α ρ τ ν ρ  (d. i. μ α ρ τ ν ρ ο ι  st. μ ά ρ τ ν ρ ο ι  =  
μ ά ρ τ υ ρ ε ς ) ,  μ α ΰ τ ό ρ 3 (st. μ ά ϋ τ ο ρ ο ι )  Meister, ΰ ν ν τ ρ ό φ 3 (st. Ο ν ν -  

τ ρ ο φ ο ΐ ) ,  τ ε ό ΰ ά ρ 3 (d. i. τ ε ϋ ϋ ά ρ ο ι  st. τ έ ΰ ϋ α ρ ο ΐ  —  τ έ ΰ ϋ α ρ ε ς ) Α

2) bei den Pronominalformen: τ  ά β ο ν τ ο υ ν ο ϋ  (d. i. τ ο  o v -  

τ ο ν - ν ο ν ) ,  τ  α β ο ν τ ι γ ν ε ς  (d. i. τ ο  ο ν τ η - ν ε ς  —  τ ο  α υ τ ή ς ) ,  τ  ά λ -  

λ ο ν ν ο ν  (d. i. τ ο  ά λ λ ο ν - ν ο ν )  u. s. w, nach Analogie von τ  Ι κ ε ι -  

v o v  (st. τ ο  ε κ ε ί ν ο ν ) ,  τ  ε κ ε ί ν ε ς  (st. τ ο  ε κ ε ί ν ε ς  d. i. τ ο  ε κ ε ί ν η ς ) .

3) in den Passiven anf - ι ο κ ο ϋ μ α ι  (st. - ί ο κ ο μ α ι ) ,  z .  B. π o v -  

λ ι ΰ κ ο ν μ α ι  st. π ο ν λ ί ΰ κ ο ν μ α ι  d. i. π ω λ ί ϋ κ ο μ α ι  fiir π ω λ ο ν μ α ι )  

u. s. w. [vgl. § 19, 5) I.]; auf diese Weise sind solche Formen 
zu den Verba contracta iibergetreten.

4) in den Aetivformen des Aorists auf - κ α :  ε δ ε κ α  (st. 
ε δ ω κ α ) ,  ε % ε κ α 5 * und ε % ή κ α  (st. εθη κ α ) .

5) in den Wortern γ α μ ν ο ς 6 (aus χ ά ν ν ο ς ) st. Α χ α μ ν ό ς  diinn 
(von Speisen), ν η χ δ ς Ί (d. i. ή χ ο ς )  st. ν ή χ ο ς ,  δ έ ν δ ρ ο v  (Ο ί ν .  Τ ρ π ζ . )  

st. δ έ ν δ ρ ο ν  ( Χ λ δ . ) ,  Ζ α φ ε ί ρ α , 8 ή  (st. Ζ ά φ ε ι ρ α  aus Σ ά π φ ε ι ρ ο ) ,  

ό κ ε ν τ ρ ό ν ,  τ ο  (st. ό χ ε ' ν τ ρ ο ν  in Χ λ δ . )  Tiergift, ό α ν δ ς 9 ( Ο ί ν . )

1 an einen dorischen Accent darf man in solchen Formen nicht 
denken, wie es Mull. (Griech. Gramm. S. 144Ί thut; denn dieselben 
haben sich in ihrer Betonung nach dem Accus. Plur gerichtet.

2 vgl. G. Wagner Μανόλη σκλάβου η συμφορά τής Κρήτης Ύ. 18 
,,άνβρώιτοι“.

3 vgl, Em. Legr. vol. I. αλωσις Κωνσταντινουπόλεως V. 566 „xul 
όιόασκάλοι“.

4 in Τρπλ. und Κρσ. sagt man τέασεροι.
5 wahrscheinlich in Anschluss an ίφέκα  (d. i. άφήκα) icli Hess.
0 vgl. § 70, I, b) 1). 7 vgl. § 74, 5). 8 s. § 51. 3).
9 s. § 35, 8).
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st. ό ά ν ο ς  (d. i. ο ά ν ν ο ς )  geisteskrank, χ ω ν ή ,  η  ( Τ ρ π ζ . )  st. χ ώ ν η ,  

Trichter, χ ω ν δ ς  ( Ο ί ν . )  st. χ ώ ν ο ς .

6) bei folgenden die Zeit bestimmenden Ausdriicken: ε ϊ ν ο ς  

ώ ρ ο ΐ  δ ο ν λ ε ί α  einstiindige Arbeit, ε ϊ ν ο ς  ή μ ε ρ ο ν  eintagig, ε ϊ ν ο ς  

ε β δ ο μ ά δ ά ν  Zeit einer Woche, ε ϊ ν ο ς  χ ρ ο ν ο ΰ 1 einjahrig, ό ν ο  

χ ρ ό ν ω ν . 2

§ 80.

25. Lehnworter.

Aus der ganzen Masse der Fremdworter im Pontischen 
geniigt hier einen kleinen Ausschnitt beizufiigen:

I. Sanskritw orter.3

χ α ρ μ ά ν α , η  ( Χ λ δ . )  Spinnrocken; vgl. Skt. Karman, Kappad. 
κ ι ρ μ ε ν  (neben χ α ρ μ ά ν α ) .

λ α γ γ ε ύ ω  ich springe; vgl. Skt. laiigb aufspringen. 
μ ο υ ο τ α ,  η  Faust; vgl. Skt. mushti, pers. muschta. 
τ ό ά ρ γ α ,  η  Wetzstein; vgl. Skt. cakra, pers. tscharch.

II. Arm enisclie Worter.

aha bier, siehe; das gleiche im Armenisehen. 
χ α ό χ ά ρ ' ,  τ ο  Feuerstein; vgl. kaiz khar, armenisch. 
χ ό ό ο ς ,  o  Bock; vgl. khoscb, armenisch. 
χ ο ν ό τ ,  τ ο  Kloss; vgl. koscht, armenisch. 
χ ο ν τ ο ν ρ  , Stuck; vgl. ktor, armenisch. 
μ ά ν τ ο ,  unroif; vgl. mantsch (armen.) Kind. 
μ α γ ό γ ΐ  ( Χ λ δ . )  sauor; man sagt ϋ τ ν π ο ν  μ α χ ό χ  ε ν  —  es ist 

sehr sauer; vgl. μ α χ ο χ  (im Armen.) eine saure Speise. 
δ ο δ ο ν ,  τ ο  Hund; vgl. schun (armen.). 
τ ό ι γ ρ ί τ α ,  η  Heuschrecke, d. i. tzgrit (armen.). 1

1 dcmnach sagt man auch εϊνος μηνάν statt, ενός μηνάς.
* vgl. CJ. Wagner Άλφάβ. της Άγάπ. 31, b ,,πολλών χρόνων“. 
s die Sanskritworter sollen in das Pontische hineingekommen sein 

entwcdcr (lurch das Persische Oder durch das Kappadokische.
9
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III. S lavische Worter.

π έ α κ ο ς ,  6  Ofen; vgl. betsch (russisch). 
ΰ τ α κ ά ν ,  t o  Ti’inkglas; das gleiche im Russischen. 
χ ο τ λ ά χ ς  (d. i. * χ ο τ λ ά χ η ς ) ,  Vocat. χ ο τ λ ά χ  Vampyr; vgl. 

bohm. vlkodlak, serbisch vukodlak (s. K. Foy Lauts.
S. 108).
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(Η  ά ν ο ι ξ ι 1 (der Friihling).

Ο  ή λ ο ν 2 έ μ α ρ μ ά ρ ι ξ ε ν 3,  τ ο ύ ς 4 ο υ ρ α ν ο ύ ς  ε ν ή β ε ν ,

" Λ ά τ ρ α  ’κι φ α ί ν ο υ ν τ α ν 3 π ο υ δ ε ν ,  ε χ ρ ύ φ τ ε ν 3 ο  φ ε γ γ ά ρ ι ν 7. 

Ή χ ά ρ α ξ ε ν *  α ν α τ ο λ ή * ,  φ υ ΰ ο ϋ ν  τ α  λ ε β α ν τ έ ρ ε ς 3,

' / /  θάλασσα ’ κ ι  ο ε ί ϋ χ ε τ α ι ' 10,  φ ο υ ρ τ ο ύ ν ε ς 11 ’κι κ υ λ ί ζ ε ι  

Κ α ι  ’c θ α  χ α ρ ά β ά 13 * τ ρ α γ ο υ δ ο ύ ν  ο ι  ν α ϋ τ ο ι 13 γ ο ι ρ ϊ ς  φ ό β ο .

!' Α ν ο ι ξ ι  ε ν ι !  χ α ί ρ ε τ  ά τ ο ί ρ α  ό  κ ό θ μ ο ν 14: ο λ ο ν ι4:. 

Χ ο ρ τ ά ρ ά τ ώ ρ α 73 γ ί ν ν τ α ν - ε ί β  ά π ε ο ο ν 17 ’ς θ α  χ ω ρ ά φ ά 1*. 

Α π ά ν 13 ά π ο υ κ ά 19 τ ρ έ γ ο υ ν - ε  ο ι  Χ ά λ δ ο ι 20 π ά λ ’ ά τ ώ ρ α .  

" Α λ λ ο ς  τ ρ α β ά 21 τ α  τ ϋ ο ν φ τ ά τ ο υ 22, ά λ λ ο ς  ΰ γ α λ ε ΐ 23 τ ο  χ ώ μ α ’ 

ΐ Α ο ο ύ ν  ι δ ρ ό ν 2* χ υ λ ο ν ν τ α ν - ε 25 τ α  ρ ο ϋ χ α  τ’86 ω ς 27 τ η ν  ά κ ρ α ’ 

Σ π ε ρ ε ι 28 τ ο  σ’ τ ά ρ > ά ψ α  ά ψ ά 2 3 ............................

’ So heisst der Friihling aucli im Neugr. iiberliaupt. 2 in Χλό\ 
sagt man b ήλον und b η λεν =  b ήλιον fiir  b ή?.ιος. ? Aorist von 
μαρμαρίζω · vgl. Pind. fr. 88,2, ,,ακτίνας οσαων μαρμαριζοίσας“. * das 
heisst εις τους. 6 d. i. φαίνονται. e d. i. έκρνφθη. 7 statt το φ εγ­
γάριν ( =  der Mond) nacli dem Genus von b ήλον  so sagt man auch in 
X)JS. ο φέγγον (Gen. τν φέγγονος) st. φέγγος’ in Τρπζ. heisst es το φεγ-
γαρ der Tag brach an. d. i. Levanters, heftige Ostwinde.
10 d. i. σείσχεχαι =  σείεται. 11 d. h. Wellen; vgl. fortuna. 12 Segel-
schiffe; s. Etym. M. 490. 13 d. i. vavxar vgl. Χάλδοι fur Χάλδαι.
14 die ganze Welt. 15 d, i. χορτάρια ά-τώρα. 16 γίνονται. 17 d. i.
άτι εσο> == in. 1β χωράφια Acker. 19 d. i. επάνω άπδ κάτω  bin
und her. 29 die Landleute, die Ackerbautreibenden; im Sing, heisst
es Χάλόες d. i. Χάλδης (ftir Χαλδαϊος Einwohner von Χαλδία) und im
Fern. Χάλδαινα' ferner bedeutet das Wort denjcnigen, der sich wie ein
Bauer betr&gt. 21 treibt, zieht. 22 χά χσονφχια αχ ον sein Zugthier;
das Wort ist thrkisch und bedeutet eigentlich das Paar. 28 d. i. σκαλεΐ
( =  σκαλίζει vulgarneugr.) scharrt. u  vgl. II. 17, 385. 745. 25 χνλοννται
werden nass. 2β seine Kleider. 27 d. i. $α>ς. 28 σπείρει. 29 selir
echnell; vgl. das homer, αφ, αϊψα.

9*
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ΐ4πίο ’ς ύα φύλλα κελαήδοϋν πουλιά1 ζαχαρίνη'2 
Κ’ άπ όλων καλά τραγωδεΐ και παίζει τ  αηδόνι*. 
Μεγάλον1 εν’ η χόράτου5 και μέλιν“ ή λαλία,
Εντά] την ευχήν άτον, δοξάζει τον <)εόν άΊ,
Θωρεΐ τον ήλον, την αυγή, άφίνει8 τη φωλία 
Και τρεχ άπάνου ’ς οά δένδρα αυτό πρωί ως τό βράδυ* 
Χορτάρα τρ ω ν 10 τά πρόβατα ’ς ϋά πράοινα λ,ιβάδα 
Και ό τάοπάνος11 άτουν-α12 όουρίζει τό φλάουτο13" 
Κοντά το υ 11 τόοπανόόκνλ,ος’5 με ’μάτα16 ανοιγμένα17.
Τοϋ προβατίον18 τον εχθρό γυρεύουν19 V  άποόκίζονν20. 
ΚάΚ άΟρωπος21 καματερός, τοϋ λόγ’ άτου22 ’που ’ξέρει22, 
’Κι χάνει23 τόγ καιρόν άτον, δουλεύει9* και δονΡ.ενει.

Π. Aus Trapezunt.

Die drei Versehen von Gott.

Χριοτέ μ5 ούλα καλά25 Jπο ικεςSG τρία καλά ’κ ’ εποί’κες: 
11οι χες τον ονρανον ψ ιβα ^4 κ εχει οχαλαν™ κ εφχανει**,. 

* Ποικες την Βάλαΰΰαν χ λ α τν ν 90 κ* εκεί γ ε φ ύ ρ όι ’χι >οτέχΒΐ 
Ποικες τηγ ζενιτ]ανύΔ μακραάό κ εκεί λαλα** κι οιαγει.

1 Vogel. 3 <3. i. σαχχάρινα siisse. 3 die Nachtigall, 4 fur μεγάλη. 
fi d. i. v χάρι άτον =  η χάρις a vto v. 6 Houig. 7 d. h. αυτόν.
8 d.h. άφίησι. 9 Abend. 10 aus τρώγ'ν fiir τροίγονν ( =  tpwyowrzr)' 
vgl. 'n a v  fiir 'ττάγ'ν d. i. 5πάγονν — νιχάγονσιν. 11 der Hirt; τόοτΐάν
heisst auch im Ttirk. der Hirt, das Wort jedocli scheint slavisch zu sein. 
12 d. i. arwv =  ανχών. 13 Flote. 14 in der Nahe von ibm. 13 Hirten- 
hund. 13 d. i. όμμάτια. 17 d. i. ηνεωγμενα. 18 des Schafes. 19 sucben*
20 d. i. /V αποσχίζουν fiir Ίν άποοχίζωοιν (am zu zerschneiden). 21 fiir 
κάθε άνθρωπος d. i. jeder Mensch. 22 d. i. τον λόγον avtov οπον 
εξενρει —  der slch kennt. 33 verliert nicht. 24 arbeitet; die Wieder- 
holung des Arerbums bezeiebnet die forfcwabrcnde und eifrige Arbeit.

35 gut. 35 36 d. ί. εποίηκες du bast gemacht. 37 d. i. υψηλά (Adv.)
hoch. 28 d. i. scala, Leiter. 29 d. ϊ. φθάνει. 80 es steht das Neutr.
fur das Fem. πλατέαααν breit. 31 d. i. γεφνριον Briicke. 32 d. i. 
ξενιτειαν die Fremde. 33 weit (Adverbl 34 λαλιά Stimme.
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III. Distichen.
aus der Umgebung von Chaldia tmd Trapeznnt.

"Aλ ) ! 1 iη  τ ο ν  β ί ο ν 2 γ α ί ρ ο υ ν τ α ν  κ α ι  ά ? . λ ’ / ά  τ α  π α ρ ά ό ε ς 3 

Κ  Ι γ ω  φ τ ω γ ό ν *  π α  χ α ί ρ ο ν τ α ι ι Α  τ 6 ε / ι ο ρ φ ο ν ς  ν ν φ ά ό ε ς 7.

”4 λ ? .ο  }κ ι & θ’ ά ν α ό π ό λ λ ω *  >γ ώ ι ® τ ό  3φ ε τ ι ο ν ό ν  τ ο  χ ρ ό ν ο ν 11,

°  Ε ν α ν 12 ώ ρ α ν  >κ > ε ό ε β α ο α 1^ γ ω ρ \ ς  ν α  ε χ ω  π ό ν ο ν 1*.

Ά μ ε 1ξ> τ έ ρ ε ν 10 τ α  ό α κ ρ ά  μ ο υ  τό17 ε ο τ α ζ α ν  τ ο ν  τ ό π ο ν ,

Ε κ ε ί  χ ο ρ τ ά ρ * >κ> ε φ ν τ ρ ω α ε ν 1*, * κ *  ε ν θ ι ο ε ν 19 τ ο ι τ ό α κ ό π ο ν δ0.

* Α ν  ΐ ΰ ω ς  κ α ί  τ α ρ ά ζ ω  ’γ ώ  3ς  τ α  λ ο γ ά  μ ' %1 ε ν α ν  ψ ε μ α ν ,

Α τ ό  τ ό  γ ω μ α ν ,  rosa π α τ ε ϊ ς ,  3ν α  π ί ν * *  τ  ε μ ό ν  τ ό  α ί μ α ν .

Α π ε ο  *ς τ η γ  κ ά ρ ό α  μ 3 24 κ α ί γ ε τ α ι 25 ε ν α ν * *  τ ρ α ν ό ν  λ υ χ ν ά ρ ι  27 
5 ? χ ν ο τ ε 2 * ν ε ρ ό ν  κ α ι  ό β ν ό τ α το29 ν ά  μ η  κ α ί γ ο ν ν τ α ι > ^ °  κ *  ά λ λ ο ι .

*Α ο  τ ι γ γ  γ η ν  ε β γ α ί ν * * 1 τ ό  ν ε ρ δ ν * *  κ 3 ά ΰ  τ  ε λ α ί α ς * *  τ ό  3λ ά δ ι  ν * *  

Ά  ά β  τ  έ μ ο ρ φ α  τ ά  μ ά γ ο υ λ α * 1* <ι τ ρ ε ' χ  τ ό  χ ο χ ι ν ά δ ι ν * * .

Α χ ! 37 ο υ ρ α ν έ ,  ά λ λ ο  μ η  β ρ ε χ ς * *  κ α ι  ό κ ί γ ο υ ρ 9 ** τ ά  λ ώ ά ρ ά ,

Κ α ι  τ ά  ό α κ ρ ό π α4ϋ τ' ό μ α τ ί *  μ * 4·1 ά ρ ό ε ν ’ν - ε * 2 τ ά  χ ο ρ τ ά ρ ά .

1 άλλοι. 2 in Χλδ. sagt man τό fllov (st. ο βίος) und versteht man
darunter eigentlich das Vieh, dann aber Eigentum, Waaren. 3 Plur.
von παρά, η das Wort ist tiirk. und bedeutet das Geld. 4 d. i. καί εγώ
ό φτωχόν ( =  ό πτον/ός). 5 d. i. χαίρομαι =  χαίρω. ° d. i. τυς
( =  τοός) ftir τάς. 7 Plur. von νύφε, η — νύμφη. 8 άλλο 7κί be­
deutet: nic, nicht mehr. 9 d, i. θά άνααφάλλω ich werde vergessen.
10 £γώ. 11 Jabr. 12 statt μίαν. 13 Aor. von όεβάζω =  ich bringe
zu, ich lese etc. 14 Schmerz. Jii gehe; s. Cor. At. II. 38. 10 * daneben
sagt man auch τερ — τηρεί siehe. 17 wo. 18 Aor. von φυτρώνω ich
wacbse. 19 Aor. von ανθίζω icli blUhe. 20 Deminut. von dem ttirk.
Worte τόιταάκ Illume. 21 d. i. εις τά λόγιά μου. 22 Relativ. 23 statt
yva niv% moge trinken. 24 d. i. εις την καρδίαν μου. 25 καίεται. 2β ftir
εν. 27 λνχνάριον. 28 Imper. Aor. von ξ ’/ννιυ (d. i. ξεχύνω fiir εκχύνω
«= ίχχίω) st. ξεχύοατε — έχχύοατε. 29 (1. i. αβναατε άτο. 30 d. i.
καίωνται. 31 fliesst heraus. 32 60 heisst das Wasser uberhaupt im
Neugr.; s. Pliryn. S. 42. 33 d. i. xul από τά έλαίας ftir χιά από τάς
ίλαίας. 34 d. i. ίλάδιον  in Χλδ. hcisst es νλάδ\ 35 die Wangen; in
Χλδ. sagt man μάγ'λον, μάγ’λα. 30 d. i, κοκκινάδων die Rothe. 37 ach!
38 regne nicht mehr. 39 statt όκίγοννταν =  <yχίζυνται. 40 Demin, von
όάκρον =  δάκρνον. 41 τον όμματίου. 42 st. αρδεύουν d. ί. άρδενοναιν.
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Β α ό ΐ λ ι ΰ Ο α  ' ν ά  ε ϊ ο ά ρ ν ι  f i x,  * x i  θ« ε χ ς 2 τ ό ο ο ν  χ ά ρ ι ν  

Τ η ν  ε γ ά π η  ο’3 ε ζ ν α ΰ α ν *  μ ε  τ ο  μ α ρ γ α ρ ι τ ά ρ ι  ν τ\

Β ρ α ό ν ν  κ  Ι γ ώ  π α ρ α κ α λ ώ 7 π ό τ ε  V  «rot/8 ή μ ε ρ α 0,  

' Ο ν τ α ν  ό ά β α ί ν τ α 1° V’ ε λ ε π ι ο  ο ε  κ α ι  ' ν ά  φ ν θ ζ ι ΙΛ μ ά έ ρ α 12.
14  > "ζΐυο β ρα όα ς18 εγέν  το ν-ε κ  ε κ α μ ω ΰ α 10 * τ '  ο μ ά τ ά  μ ' ·

J a  τ η ν  Ί ό ό φ α ν ] 11 έ γ ρ ν π ν ε ό α 17 κ ’  ά τ ω ρ α  τ ρ έ χ ν 1 s τ« ό ά κ ρ α  μ ' .

C ,·, t  )  *  *  Α / ^ « η  ^ . 9 f t  ' ^ ^  J  ί ) ο ι  )  > f  ο λfayaot x e i x a x t o  19 ς τ  α ψ ι μ ο ν 20 κ e x  e x a x e o  21 κ . ε χ χ α ε ν 22 

°Ύ ν τ ύ α ν 33 έτ^ρεο^24 ex e w o q  χ ά )! e x a e v 25.

Έ γ ά χ *  ε ν *  α μ ο ν  α ψ ψ ο ν  χ α ι  ο ί ό ε ρ ο ν  ’ξ α μ έ ν ο ρ 26,

Ν* a j lo l 2  ̂ exelpo  28 τ η γ  κα ρό  α ν 2ϋ, oGrr 30 εν  χα ρ φ ω μ ένο ν  31.

<Κ γ ά χ  ν τ ?ΰ2 έυτα^33 το  χ ό ν ε μ α ν * 4 5 *χ* βντάγ*ν*δ ατο  OjraG/a3^  
Ο̂'Λτς37, («αθ«τ>τςδδ έχείλΌτς3̂  ?jrood0 x e l v i a v 41 5ς τα

τα φ ια 42

> , ,  j  a  , ο  > /  »/ .  \  · t - a a  - I ?  -  ' ) , r7 i/  ο ν τα ν 4* ε ν τα γω  α χ!, τα  χ ο ν α 44 χ α λ  ολα λ ν γ ο ν ν  4*',
Τα ό ά χ ρ α μ  ύ τ ά ζ ν - ε 4® *ς το  χ ω ν ο ν 41 καί τα  τΰ ιλ ίό α 4* ύβνγονν*42.

1 d. i. είσαι άρνίον μου. 3 statt εχης. 3 cl. αγάπην σον.
4 st. έζνγασαν (d. i. εζνγίασαν) Aor. von ζνάζω (st. ζυγιάζω) ich wiege.
5 Perle. 6 st. βραδύνει es wird Abend. 7 ich bete. 8 st. άνοίγη
Pras. fUr Aor. 9 st. η ημέρα. 10 διαβαίνης. J1 erquickt. 12 zusammen-
gezogen aus με αέρα (d. ί. με ή αέρα mich der Wind). 13 d. i. βραδείας
Abende. u  d. i. έγένετον (fur έγένετο) es ist. 15 Aor. von καμώνω
=  καμμύω. lG Deminnt. von Σοφία Eigenname. 17 Aor. von αγρυπνώ.
18 d. f  τρέχουν fliessen. 19 d. i. κεΐται άπ εσ<υ. 20 Feuer. 31 d. i.
καί cmb εκεί άτι εσω. 32 Pass. Aor. von άχπάγονμαι. 23 cl. i. όντις civ
fur οστις civ. 24 Aor. von τερώ ich schaue. ar> clritte Sing, von έκάγα
~  έκάην. 20 d. i. έξαμμένον (fttr εξημμένον) Part. Perf. von ’ξάφκονμαι,
Pass, von 3ξάφτω — εξάπτω. 27 d. i. ναι! άλλ3 οι! 38 st. εκείνεν
(— εκείνην). 39 καρδιάν ftir καρόίαν. 30 wo, worin. 31 hineingestossen 
(eig. genagelt). 32 d. i. via ftir το Relativ. 33 d. i. ενθειάει macht, 
bereitet. 34 d. i. πόνημα Schmerz, 85 d. i. ενθειάονν (st. ενθειάονσιν) 
machen. 30 Schwerte. 37 d. i. θέλης. 38 cl. i. μαθάνεις =  μανθάνεις. 
39 von denjenigen. 40 welche. 41 liegen. 42 in den Gr&bern. 43 εγώ 
όταν. 44 d. i. χιόνια Scbnee. 45 st. λνγοννταν (d. i. λύονται) schmelzen. 
46 d. i. σταζονν-ε fUr οτάζονσιν. 47 st. εις τογ χωνον (st. εις τον χώνον) 
in den Kamin. 48 so heissen die gliihenden Kohlen. 40 st. οβνγοννταν 
(d. i. οβνονται ~  οβένννντat).
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' Ε γ ώ  τ ε ρ ώ  ' ς  τ ο μ  π ρ ό ϋ ω π ο  ο ' 1 κ *  έ ϋ ν  * ξά β  κ ι  τ ε ρ ε ί ς  μ ε ,

Τ ο ν  ν ο ν  μ ' 2 χ ι ρ τ ε ν Ά έ δ ώ κ α  σε κ *  α μ ο ν  ν τ ο 4 β ε λ τ ς  ορ/;ς5 μ ε .

1Ε ζ ώ α τ α 6 ' γ ώ 7 τ ο ν  Β ά ν α τ ο ν  κ '  έ φ ό ρ ε ο α 8 το χ ώ μ α ν ,

' Ε γ έ μ ν - ε 3 τ ο ν  Β α ν ά τ ' 10 π α ι δ ί * ν  κ α ι  * κ '  ί ν α ν ε ν ' ς 11 ά κ ό μ α ν 12.

Ζ α ν τ ό ς  π α ) *  α ν  έ έ ν ο υ μ ν - ε 13,  τ ' ά γ ά π ' ς 14 έ μ ν - ε 1δ κ α μ έ ν ο ς 16 
Κ ’ α γ ά π  17 ε μ ' ε ν 18 ' κ '  ε Β έ λ ε ο ε ν 19 · a j P .o i  ά τ ο ν ,  ' π ' 20 ε ν  ξ έ ν ο ς .

* Η  χ ώ ρ α 21,  τ έ ρ * ,  χ ο λ α ό χ ε τ α ι 22 j a w 23 π ο λ λ *  α γ α π ώ  Ο ε ,

Κ '  έ ϋ ν  μ ί α ν  ' κ ' έ φ έ κ ε ς  μ ε  ' ς  τ δ  μ ά γ ' λ ο  Ο ' ν α  φ ι λ ώ  ΰ ε .

Θ α  ξ ' χ ν ν ω  ό α κ ρ ά  Β λ ι β ε ρ ά ,  τ α  φ ύ λ λ α  ' ν α  μ α ρ α ί ν * ν τ α ν  

Κ α ' ι  τ α  κ λ α δ ί α  τ ο ν  δ έ ν δ ρ ο υ  κ '  ε κ ε ί ν α  ' v e t  ξ ε ρ α ί ν ' ν τ α ν .

Ι ο ρ ω μ α τ α * *  ν τ ο  £§/« γ ω  χ ά ν ε ι ς * *  ς  ΰ ο γ  χ ο ύ μ ο ν  χ  βξχβΓ. 
Ι ί γ ά π '  θ '  ε μ ε ν  ε ζ ά ν τ ν ν ε ν 21,  ά π έ ο ' ι  μ '  β ρ ο ν λ α ν 23 ε ψ ε ν .

T ' ) f  > )t > '  · f > Π  V >'  A Q  /  Λ<·  C Ο  α Q A
ο ι  ε π α ρ  α ν  τ ο μ  π ρ ο ο ω π ο  α  κ α ι  agza φ ω τ α ζ  ο  ή λ ο ν ™  

Κ α ι  α ς  έ μ β α ί ν η  3ς  τ η γ  κ α ρ ό  α  μ 3 καί κα/jf μ ε  α μ ο γ Ζι

Κ ά ρ ό ά  μ 3 χ α ί γ ε ο α ι * 2 α π ό  3π έ ύ ΖΖ κ α ι  ε ξ 3 3χ  ε β γ ά λ τ ς * 4, τ η ν  β ρ ο ν λ α ν ,  

Τ η  μ  ψ χ η  μ 3 έ π ο ι 3χ ε ς  3 ν α  ε β γ α ί ν  χ α ϊ  ε ρ $ ε ν 35 ο ν ς  τ η γ  γ ο ν λ α ν .

1 das Gesicht heisst im Nom. Sing, το προοωπον, im Acc. aber τομ
πρόαωπον und im Plur. Nom. u. Acc. τα προοώπά und προαώπ’ς d. i. τά
προοώπονς. 2 d. i. τον νουν μου. 3 das Wort ist tiirkisch und bedeutet
ganz. 4 αμον ντο =  wie. 6 d. i. όρίεις fiir ορίζεις befiehlst. 0 d. i.
έζώοθα — ίζώοθην, 7 tyoi. 8 d. i. έφόρησα ich zog an. 9 d. i.
ίγίνομην-ε st. εγενόμην. 10 θανάτου. 11 d. i. Ιναν-ενεις glaubst; das
Verbum bat tiirk. Wurzel (Ιναν-μάκ tiirk. =  glauben) und griech. Endung.
14 Neugr. ακόμη und vulg. ακόμα noch. 18 st. έγένονμν-ε d. i. εγένομην
fiir έγινόμην. 14 d. i. τη αγάπης fiir της αγάπης. 15 st. εμουν-ε, d. i.
η μην ich war. 10 eigentl. gebrannt; τ  ά γά πς καμένος —  rasend ver-
liebt. 17 st. η αγάπη. 18 d. i. έμέ. 19 ήθέληοε. 20 st. οπού welcber.
21 das Wort bedeutet im Pont.: die Leute, der Frernde und unbestimmt
„man“. 22 dritte Sing, von γολαοκονμαι. 28 weil, dass. 24 Schweiss.
26 d. i. ΐξγναα  fUr εξέγυοα ich habe ausgeschwitzt (eig. ausgegossen).
20 niemand. 27 machte vcrrtickt. 28 βρονλα, ?) heisst die Flamme.
29 lass scheinen. 80 daneben auch ό ήλον, d. i. b ήλιον fur ήλιος·
31 8. S. 105, 2). 32 d. i. καΐεοαι du brennst. 88 d. i. άπο άπέαω von
drinnen. 34 d. i. έβγάλλεις fiir έκβάλλιις. 35 d. i. ηλθεν.
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Α ώ ά ρ α  ό χ ί ζ ' 1 τ ό  τ έ ρ ε μ α  ύ 2 κ α ι  τ ο  δ ε ζ ε ν *  τ  ό μ ά τ ι  ο Α 

Λ  έ μ ε ν α ν * *  Ι Μ α ν ά τ ω ΰ ε ς  μ ε  τ  ά π ι ϋ τ ο ν  τ  Ι ν ά τ ι  ο  c>.

Μ η  β ά λ τ ς  3ς  τ η γ  κ ά ρ ό α  μ 3 τ  α ψ ι μ ο ν ,  ν τ ο  κ  έ π ο ρ ώ  3ν ά  β ύ ν ν ω 7,  

J a  τ έ ρ 3 έ μ έ ν 3 κ α ι  π ί ο τ ε ψ ο ν *  ά ΰ  χ ά  ό ά κ ρ ά  τ ο 10 ξ ’γ ν ν ω .

X  a j X o l  έ μ ε ν  τ ο ν  α κ λ ε ρ ο ν 11 κ  ε γ ω  π ώ ς  θ α π ο κ ά ν ω ;  

ΖΗ  φ χ ή  μ > 3ς  έ ϋ ε ν 12 έ κ ρ ά τ ι ν ε ν ' 3 κ 3 a h a  έ α έ ν  π α  χ ά ν ο ι 1*.

Ξ ε ρ α ί ν ε τ α ι  τ ο  ο τ ό μ α  μ ο ν ,  τ  ό μ ά τ ά  μ 3 ύ κ ο τ ε ι ν ε ν  ν - ε ι&,

Χ ω ρ ί ς 1 ° τ' έ ΰ ό ν 16 3κ ι  γ ί ν ο ν μ α ι 16 τ ά  κ ό ζ μ ά  π  ά ν  π α τ ε ν ν - ε 17 .

Ο λ α 13 τ ο μ ά τ ά  ε ί ν  19 ο τ ε γ ν α ,  τ  ί μ α  μ α ν ά γ ο ν 20 κ λ α ί γ ' ν - ε 21, 

Τ α  δ  ά κ ρ α  μ 3 α  μ ο ν  α ψ ι μ ο ν  το22 ύ τ ά ζ ν 23 τ ο ν  τ ό π ο ν  x a i y v - h %i.

Ο  χ ρ ό ν ο ς  μ ή ν α ς  δ ώ δ ε κ α ,  j a  Ο ε ν  25 ά ν α ύ τ ε ν ά ζ ο ι ,  

c/ /  ν ό τ ε 20 * x l  π ο υ λ ι έ τ α ι  3ν α  ΰ τ ε ί λ ω  κ 3 α γ ο ρ ά ζ ω .

Ι Ι ο τ ά μ ά 27 τ ρ έ χ ν 28 3ς  τ ή  Β ά λ α ϋ ϋ α ν  κ 3 ε κ ε ί ν ε  3κ ϊ  γ ο μ ο ν ν α ι 29, 
l i r a 30 τ  ό μ ά τ ά  ο 3 3π ν 31 φ ι λ ε ΐ 32 κ ά μ μ ί α ν 33 3κ ϊ  κ ο μ π ο ν τ α ι 3*.

Ρ α γ ό π ο ν 33 j a  χ α μ έ λ υ ν ο ν 33,  τ ο  τ α ί ρ ι  μ  37 ν α  ε λ έ π ω * 
Μ α κ ρ ά %% 3ν ά  ζ ώ  3κ ι  ϊ ν ο ν μ α ι 33 ,  ΰ ο ν μ ά  τ ' ς * 0 3ν ά  ε ί μ α ι * 1 π ρ έ π ω .

1 d. i. σχίζει. ~ dein Blick. 3 man sagt auch όεξόν st. δεξιόν.
4 d. i. όμμάτιόν aov dein Auge. 5 mich. 6 das Wort ίνατ ist tur-
kisch und bedeutet die Hartnackigkeit. 7 diese Form steht fur αβύνω
=  σβέΰω. 8 st. εμέ. 9 st. πίστενσον. 10 st. τά  welche. 31 d. i.
άκληρον den Ai’men. 32 dich. 13 st. έχράτει hing an, war ergeben.
14 ich vei'liere. 35 d. i. σχονεινενονσιν werden dunkel. 16 ohne dich
kann ich nicht leben. 17 d. i. πατενονσιν ( =  gehen zu Grunde); das
W ort hat ttirkische Wurzel und griechische Endung. 18 st. o?x< alle.
,9  st. είνε sind. 20 st. μονάχον allein. 21 d. i. χλαίγονν fur χλαιοναιν.
22 WOt 23 ^ ΰ ταζονν fur στάζονσιν, 24 d. i. χαίγονν fur χαίουσιν.
25 fur dich. 26 d. i. η νεότε ftir /) νεότης. 27 ποτάμια. 2S st. τρέχονν
d. i. τρέχονσιν fliessen hinein. 20 wird voll. 30 d. i. αυτά diese.
31 wer. 32 ktisst. 33 nie. 34 wil'd betriigt. 35 d. i. ραχιόπονλον
Deminut. von ραχ/ν  d. i. ραχίον Berg. 36 Imperat. Aor. von χαμελννω
d. i. χαμηλννω (intr.) ich werde niedrig. 37 d. i. το εταιρών μον mein
Liebcken. 38 weit. 30 st. ovxl γίνομαι ich kann nicht. 40 st. αονμά
άτης bei ihr. 41 dass ich sei, bleibe.
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Χ ά ρ ο ν  μ α χ α ί ρ ’ κ α ί  Ο κ ό τ α 1 μ ε  κ α ι  ο χ ί ϋ ο ν  τ η γ  κ ο ι λ ί α  μ  

Κ α ι  τ η ν  ε γ ό π η  μ '  τ ά ρ ’,  α ρ ν ί  μ ’ 2, ν τ ο  ε γ ω  ς  τ η γ  κ α ρ ό ί α  μ  .

Τ ’ ε μ ο ν 3 ε γ ά π ’ ε ρ ώ ο τ ε ϋ ε ι Α  κ ’ ε γ ώ  ϋ ν ρ ο ι 5 τ α  π ο ν ά 6·- 
’ Ε  θά μ Π  ’ν ά  κ ό φ τ ε ς 8 κ α ι  ό ί ’ς 3 ά τ ε ν  τ  ε μ ά  τ ’ ε μ π β α  τ α  χ ρ ό ν ά 10.

Τ ο ν  ή λ ο ν  ά ο ’ τ ο ν  ο υ ρ α ν ό ν  τ  ο μ ά τ ά  ο  κ α τ η β ά ζ ’ν - ε ' 11 

Π ό ο α 12 κ α ρ ό ί α ς  ε κ α ψ ε ς 13 κ α ι  π ό α  ά ν α ϋ τ ε ν ά ζ ν - ε !

Τ ο  μ  ή λ ο ν  κ ρ α τ ε ί 14 ’c τ ο  ό ε ν ό ρ ό ν  κ α ί  τ ο  ό ε ν ό ρ ο ν  ’ς  τ ο  χ ώ μ α ν  

Κ  6  π ό ν ο ς  κ ρ α τ ε ί ’ ς  τ η γ  κ α ρ ό ά  μ  κ α ' ι  τ  α χ !  ε β γ α ί ν  ’ς  τ ο  Ο τ ό μ α ν 16.

1Υ π ο μ ο ν ή ν  ’π ο υ 16 Η ε λ ’ ’ν α  ε χ  , θά ε χ  φ ι λ ο ϋ ο φ ί α ν  

’Ο  λ ’17 θα κ α τ η γ ο ρ ο ύ ν 73 ά τ  ο ν 13,  ’ κ ι  θα ε β γ ό λ ’ λ α  λ ί α ν .

Φ α ι ν 19 ’ν ά  τ ρ ώ γ ω  ’κ ’ ε π ο ρ ο 5 κ α ι  ύ π ν ο ν  ’κ ι  κ ο ι μ ο ύ μ α ι a  

’Ε ο υ  ε μ ε ν 20 έ μ ά ε ι ρ ε ς 21, π ο υ λ ί ’ μ ’ 22, θά π α λ α λ ο ν μ α ι 23.

Χ ρ ι ϋ τ ε  μ ’ κ α ί  Π α ν α ΐ α 21 μ ο υ ,  j a  π  ο ί ’ο ’τ ε ν 26 ε ν  α ν 26 ( ) α μ α ν  

’Α - τ ο ί ρ α  μ ε  τ ό  ’τ α ί ρ ι  μ ο υ  ’ν α  ε ΰ τ ε κ α 27 ό ν τ α ,  μ  α ν .

’ Ψ η λ ά 23 π ε τ ο ΰ ι > - ε 2ϋ τ ά  π ο υ λ ά 30 κ α ί  γ λ υ κ ο κ ε λ α ό ο ϋ ν - ε 31 

Τ ’ ε ΰ ά  τ α  κ ά λ λ ά 32,  ν α ι !  π ο υ λ ί ’ μ ’,  α τ ά  π α ) ά 33 ε π α ι ν ο ϋ ν - ε 3 ί .

' ί ΐ ρ χ ί ΰ τ α 33 κ α ί  ’ κ ’ ε π ί ο τ ε ψ ε ς 30, π ώ ς  ο τ ι 31 α γ α π ώ  ο ε  

Α ρ  α ψ ύ  μ α ς  τ ρ ο ) )  μ  ι /  γ η ,  ε γ  α π ο γ α ι ρ ε χ τ ο  ύ ε ό*. * 19 * * * 23

1 d. I. Imperat. Pras. von σκοτώνω ich tote. 3 mein Liebchen 
(eigentl. mein Lammchen>. :i das Neutr. fur das Fem. * d. i. ήρρώ- 
στησεν. δ ich trage. ertrage. 6 d. i. τα πόνια Plur. von b πόνος
Schmerz, Leid. 7 d. i. oi θεί μον. 8 d. i. κόφτης fur χόπτης. 9 st. 
όΐόης — όίόως. 10 d. ί. χρόνια, Plur. von b χρόνος das Jabr. 11 d. i. 
κατηβάζουν === καταβιβόζονσιν. 12 st. πόσας und dies ftir οπόσας.
19 st. ixavatc. 14 hangt sicli an. ,r> st. στόμα. 16 d. i. imov st. onov
hier in der Bedeutung von οστις. 17 d. i. ολοι alle. 18 werden ihn
tadeln. 10 st. φαγίον Essen. Speise. 20 micli. 21 d. i. εμάγενσες ftir
εμάγενσας hast bezaubert. 22 mein Liebchen (eigentl. mein Voglcin).
23 ich werde verrtickt werden. u  st. Παναγία die lieilige Jungfrau. 
26 d. i. 7ιοίσαχε ftir ποιήσατε. 2ti st. "r. 27 Imp erf. von 'στόκο) ich
stehe. 28 d. i. νψηλά (Adv.) hoch. 20 d. i. πεχονσιν ftir πεχώσιν fliegen. 
80 d .i, τα πουλιά fur τα πουλιά die Vogel. 31 d. ί. γλνκο-κελαδονσιν 
singen stiss. 32 d. i. τα κάλλη. 83 auch diese. 34 d. i. έπαινονσιν. 
35 d. i. ώρχίσθα ftir ώρχίσβην. 30 d. i. επίστεναες ftir επίστενσας.
37 πώς οτι bedeutet; dass. :iH d i. άφησε με άς τρώγη με lass mich 
sterben. 39 ich sage dir Lebewohl.
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IV. Aus Chaldia.

1.
<0 ή λ ε ν 1 ’j i a j  3ς  ς η  μ ά ν ν α ν  ά τ 3'2 χ λ α ι μ ε ν ο ς 3,  λ υ π η μ έ ν ο ς ’* 

Σ χ α μ ν ί ζ ά τ ο ν 5 3χ ι  χ ά β ε τ α ι 6,  Ο τ ρ ω ν 7 3 χ 3 ά π ο κ ο ν μ β ί ζ ε ι 3.

, , Κ α ' ι  ν τ ε π α ^ ε ς ' 3,  ν α ι  ή λ ε  μ ο υ ,  χ 3 ε ρ χ ε ο α ι 10 λ ν π ε μ έ ν ο ς ;  

Σ χ α μ ν ί ζ ω  ϋ ε  ' χ ' ι  χ ά Ο ε ο α ι ,  Ο τ ρ ο ί ν ω  ϋ ε  3χ 3 ά χ ο ν μ β ί ζ ε ι ς Κ  

, ” ί φ 3Ο ι μ ε 11,  μ ά ν ν α ,  ά φ ’ο ι  μ ε ,  ν ά β λ ο ίϊ2 ν τ  ε ί δ α ν  τ  ό μ ά τ ά μ  !  

3Σ  θ ά 1Ά π ό λ ε ι ς  ο ν λ ά ί4: ϋ φ ά γ ο ν ν τ  α ν 1Ά π ρ ό β α τ α  χ 3 ά ρ ν ό π α 511 
Κ α ι  3ς  ο ή γ  Κ ω ο τ α ν τ ι ν ο ν π ο λ ι ν  ο φ ά ζ ο ν ν 17 zee π α λ λ η χ ά ρ α 13.

Κ  ε ϋ φ α ξ α ν  ε ν α ν 13 π α ι δ ί 3ν ,  ή  μ ά ν ν  «θε20 ά λ λ ο  3χ 3 ε ϊ γ ε ν '
Τ η 21 * γ ο ν λ α ν  ά τ  3μ ε ΰ ό χ ο ψ α ν 22 χ 3 ά τ ό ς  ε π α ρ α χ ά ϊ  ν - ε ν 23,  

Μ π α ρ α κ α ? .  ν - ε ν  κ  ε λ ε γ ε ν :  „ τ  α ρ μ α τ α  μ * *  ε π α ρ  r e v  

3Ε π ά ρ τ  ό π ι ο 3 κ α ι  τ 3 ά ρ μ α τ α  μ 3,  μ ή  % ά φ χ ο ν ν τ α ν 23 3ς  ο ό  α ί μ α ν 27. 

Ε λ ε π ά τ α 28 ή  μ ά ν ν α  μ ο υ  χ 3 «τέ2ί) ά ν α χ α τ ο ϋ τ α ι 8 
" Η λ ε  μ 3,  ν τ ε τ ο ν 31 τ ο  φ ό ρ 3μ α ν 32 ά τ ,  ν τ ύ  ε τ ο ν  ή  γ τ ι ό ό ν  ά τ 3 3 ; “

Λ α γ ό ρ 3 34 ζ ω ν ά ρ '  ' ς  ϋ ή  γ ο ν λ α ν  ά τ  τ ϋ ε ό ν ι ν  35 π ι λ π ι λ  35 ' ς  β ά
r 3 > Γ> >

μ έ θ α  τ>36,
[ ί γ γ ε λ ι κ ο ν  τ ο  ΰ χ η μ α ν 37 ά τ \  ξ α ν 0ος κ α ι  ρ ω μ α λ έ ο ς . a

1 d. i. ο ήλιον fur ο ήλιος. 2 d. i. εις τη μ μάνναν αντον zxx seiner
Mutter. 3 weinend. 4 d. i. λυπημένος fUr λελνπημένος traurig.
5 d. i. οκαμνίζει άτ ον giebt ihm einen Stuhl. 0 d. i. κάβηται. 7 στρώνει.
macht ibm das Bett zurecht. 8 d. ί. άπ-αχχονμβίζει legt sicli (eigentl.
lehnt sich an). 9 d. i. ντο επαθες was fehlt dir? 10 kommst. 31 st.
άφησε με  lass mich. 12 d. i. val, άλ)? οι! weh! 13 d. i. εις τάς.
14 das Neutr. fur das Fern. 15 * fur σφάγονται — σφάζονται. 30 fur
άρνόπονλα Deminut. von άρνιν  Lamm. 17 d. i. σφάζονσιν. 18 d. i.
παλληκάρια tapfere Jiinglinge. 19 fur εν. 20 d. i. // μάννα άθε seine
Mutter. 31 fttr τηγ {='την). 33 cl. i. έμεσόκοψαν haben bis in die
Mitte (oder halb) geschnitten. 28 d. i. έπαρακάλει filr παρεκάλει flehte
an. 24 meine Waffen. 25 d. i. έπάρετε fur επάρατε ninunt weg.
26 d. i. θάφκοννται — θάπτωνται. 27 st. αίμα. 28 d. i. έλέπει άτα
— βλέπει αυτά. 29 d. i. αυτή diese. 30 von άνω κάτω ist das Verbum
ανακατώνω ich mische, ich riihre) gebildet und Pass, άνακατοϋμαι
icb werde gemischt, beunruhigt, bestiirzt, gegramt. 83 d. i. vro έτον
was war? 33 d. i. φόρεμα Anzug, Kleidung. 33 d. i. η χτισόνα άτον
sein ausserliches Anseben. 84 das Wort ist persisch; λαχόρ ζωνάρ ist
eine Art wollenen, buntfarbigen Gtirtels, der aus Persien kommt. 35 beide
Worter sind turkisch und bedeuten: den als seltenen bekannten. 33 d. i.
εις τά μέσα αντον um seine Taille. 37 d. i. το όχημα.

«
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Ί ί λ ε  μ ’,  ν τ ό 1 χ α ν χ ί ε ϋ α ι 2, ν τ ο  ε ί ϋ ά χ ’ 5 ε μ ' ε γ 3 κ α λ λ ι ώ ν 5 ; 

’Ε ϋ ν  α ν  λ ά μ π α ς  ’ς  ϋ ά  ’ψ η λ ά ,  ε γ ώ  ’ ς  O a i  χ α μ ε λ ί α ς 5 . 

’Ε ο ν  α ν  λ ά μ χ η ς  τ ο μ  χ υ ρ ν ό ν 6,  ε γ ώ  α χ ό  τ ο  β ρ ό ό ο ν 7.

3Ε ϋ ν  μ α ρ α ί ν ε ι ς  ’μ ό ρ α ν τ α  κ α ί  χ α λ α λ ά 8 χ ο ρ τ ά ρ ά ,

Κ ’ ε γ ώ  μ α ρ α ί ν ω  τ ’ ° Ε λ λ ε ν ο ν ς ϋ,  Ρ ω μ α ί β κ α  χ α λ λ η κ ά ρ ά .

3.
Σ ί τ ά 10 ’χ ε γ ’ν α 11 ’μ ά λ ά  ’μ ά λ ά 12,

Ε ύ ρ α  ’μ ά λ ά 13 κ α ί  λ φ ά ό ά 14 
Ά ν α ρ ά ν τ ό α 1δ, χ ο ρ τ ο κ ά λ ά 16 

Κ α ί  ’ς  ο η ν  ά κ ρ α ν  κ ρ ε ν 17 χ ε γ ά δ ι ν 18.
" Ε χ λ ω ο α  ν α  ’χ α ί ρ ω  ε ν α ν 1ϋ

Κ α ί  τ ν  η λ ’ 20 η  μ ά ν ν α 21 ’χ ο ν κ ’ΰ ε ν 22.

,,Ν τό  λ α λ ε ΐς23, να ι Μ ελ ιό ώ να 2ί;
Π α ς 25 κ ’ έ τ ΰ ά κ ω ϋ α 26 κ λ α ό ό χ α 2 7 ;

Π α ς  κ ’ ε μ ά ρ ε ν α 28 φ ν λ λ ό χ α 29 ;

”1 ν  ε τ ϋ ά κ ω ΰ α  κ λ α ό ό χ α ,

’Ν α  τ ο α κ ο ν ν τ α ν 30 τ ά  γ ε ρ ό χ α  μ ’,

Κ ’ ά ν  ε μ ά ρ ε ν α  φ ν λ λ ό χ α ,

’Ν α  μ α ρ α ίν ετ  η  χα ρδ ία  μ ’.
Ι ίν ρ α  το ν  γ ερ ί’ μ ’ τά  μ ή λα  

_______ ____ Κ αί τη  ν ύχτα ς  χ α ιγ ν ιτ ό ρ ά Άι.“

1 warum? 2 riihmst du dich. 3 d. i. το είσαι άπο έμ'ε καλλιών 
dass du scbdner bist, als ich. * d. i. εις τά  fur εις τάς. 5 d. i. γαμήλιας 
Niederungen. e d. i. τον πρωινόν (d. h. καιρόν) in der Friihe. 7 Abends. 
8 Plur. von παλαλόν unniitzlich (eig. verrtickt). 9 d. i. τν "Ελλενονς fiir 
τους "Ελληνας.

10 indem; wahrscheinlich ist die Form aus dem ebenso ubliclien εις 
τε durch die Mittelstufe ’ς re entstanden. 11 d. i. νπηγαινα ich ging. 
12 d. i. όμάλια όμάλια gerade aus. 13 Ebenen. 11 Wiesen. in bittere Oran- 
gen. 10 Apfelsinen. 17 kalt; die Form ist durch die Mittelstufe κρόν
(d. i. κρνόν =  κρνον) entstanden. 1S Quelle, Brunnen. 19 st. tv. 20 der 
Sonne. 41 Mutter. 22 d i, έκονκ’σεν rief zornig, wurde hose. 23 warum 
epricbst du? warum wirkt du bdse? 24 so scheint die Mutter der Sonne 
zu heissen (vgl. altgr. Μελιτώ, Μελιτώνη); statt dessen sagt man auch 
Λεμώνα (d. i. Λειμώνη altgr.). 26 d. i. πώς st. μήποις. 20 Aor. von 
τσακώνω ich breche; das Yerbum ist όνοματοποιητόν und kommt von 
dem Klatschen des Brecbcns τσακ. 27 d. i. κλαόόπονλα Zweiglein. 28 st. 
μάρανα. 29 Bl&ttchen. 30 mogea gebrocben werden. 31 Spielsachen.
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V. Aus Kerasunt.

Der Traum ernes Madchens.

Κ ο ρ ά ύ ο ν 1 ε ί ό ε ν  ο ρ ο μ α ν ,  κ ο ι μ ά τ α ι  μ ε  τ ο  \ α ί ρ >ν  α τ ς 2 
7ί ο ν τ ε ς  7γ ν ε φ ί ζ ε ι ζ  κ α ι  τ ε ρ ε ί ,  κ ο ι μ ά τ α ι  μ ο ν α χ έ ϋ ϋ α ί . 

Μ α λ ώ ν 6 μ ε  τ α  3χ α χ λ ώ μ α τ ά τ ς 6 κ α ι  μ ε  τ α  μ α ξ ι λ ά ρ ά τ ς 1 : 

, , Μ α ξ ι λ α ρ ί τ ό ά  μ  α κ λ ε ρ α ,  3 χ α π λ ώ μ α τ  α χ ε ρ ό ά λ ά 9, 

Ν τ έ χ ο ι κ ε τ ε ν 9 τ ο ν  ε τ α ί ρ ο  μ  ,  τ ο  ν έ ο ν  χ α λ λ η κ ά ρ ι  ν

Marclien und Fabeln.
I. Aus der Umgebung· von Kerasunt (s. A. Π. 1875, S. 171).

T v  ψ ε ν τ α  τ ο  χα ιό ιν  (= =  das Kind des Lugners).

‘Ε τ α ν 10 ό ί ϋ ϋ 11 ψ ε ν τ ο ι 12. 'Ο ε ι ς  ε ί χ ε ν  , , ά ς  3χ ά γ ω  ε ν ρ ή κ ω  

τ ο ν  ά λ λ ο ) '  τ ο μ  ψ ε ν τ ε ν  ε γ ώ  ε ξ έ ρ ω ,  ά ο ώ  ε κ ε ί ν ο ν  χ λ έ α 12 ψ έ μ α τ α  

λ ε { γ ) ω .  h i t * / { γ ) ( · ν  ε υ ρ ε ν  r o o m  ν  a x  14? κ  e x e c  κ  ε χ ο ν  a l -  

7ος·15 ο  ψ ε έ ' τ ε ς .  Ε ν ρ ε ν  τ ο  χ α ι ό ό χ ο ν  τ ν  ψ ε ν τ α  κ α ι  έ ρ ώ τ ε ο ε ν  

α τ ο  „ ο  τ α τ α ς  ο  μ ε ρ  ε ν  10; r J j c t r  u x o r  κ  ε κ ε ί ν ο :  y, Ο υ ρ α ν ό ν 11 

ε τ ο ε ρ ι γ ε ν  ll* κ  ο  κ υ ρ ί ]  μ  1J ε π η ρ ε ν  β έ λ ο ν  κ α ι  ρ α μ μ α ν  20 κ  

έ π ή γ ε ν  * ν ά  χ α λ α γ ώ ν * 21 τ ο ν  ο υ ρ α ν ό ν  “  7Ε ν ο υ ν χ ϋ ε ν 22 ό ψ ε ύ τ ε ς :  

„ Τ ο  μ ω ρ ό ν  ά χ  ο ν ν τ α ν 2 ^ έ ξ έ ρ 7 ά - τ ό ΰ α  ψ έ μ α τ α ,  ο  κ υ ρ 7ς  ά τ 7 

π ό θ ο ν  0λ έ ξ έ ρ ! “  κ α ι  ε φ ε κ ε ν  κ α ι  έ ό έ β ε ν  π λ α ν 24. *·

*· d. i. χοράοιον. 2 d. i. με το εταίρων ατης mit ihrem Scbatz. 
n st. iy v tφίζει. 4 allein. 5 d. i. μαλλώνει (vlgrngr.) zankt. 6 d. i.
εφαπλώματα ατης mit ihren Bettdecken. 7 d. i. μαξιλάρα ατης ihre 
Kissen. 8 in Χλδ. sagt man άπαρόάλα* das Wort bedeutet dasselbe 
wie ακλερα. 0 d. i. ντο έποΡκετεν was babt ibr gemacbt?

10 es waren, es gab. u  zwei. 32 d. i. ψενσται. 13 mebr.
34 d. i. ro οοπίχιον chov das Haus desselben. 16 st. b άλλος. 16 st. εις 
τ l μέρος ένι; wo ist? 17 d. i. b ουρανόν ftir ο ουρανός. 18 Aor. von
τσερίγονμαι ich werde zerrissen. 39 st. ό κύρης μου d. i. b κύριός μον 
mein Vater. 30 Faden. 21 um zu . . . reparieren. 23 Aor. 
von νουνίζω icb uberlege mir. 23 in Χλό. ovfar fiir otav. 24 und 
ging weg.
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Π. Aus Ophis (s. A .  1Ί. 1885, S. 90—91).

Ο  λ ό χ ο  H a t  τ ό  π ρ ό β α τ ο .

Ο λ ό χ ο  ε π λ ι ί ο ε 1 * ε ν α  π ρ ό β α τ ο  ’ν α  τ ρ ώ β  ά .  Ε ί π ε  H a t  τ ό  

π ρ ό β α τ ο  π ά λ ’ : , ’, ' Ε λ α - α φ η ο ο  μ ε · τ ό  χ ο ν ζ ί  μ * 3 ά κ ό μ ε ν ' 1 μ ι κ ρ ό  

ε ν ’ · α ς  ’π ά γ ω 0 β ν ζ α λ ί ζ ’ a 5 H a l  α ύ ρ ι ο  ε ρ γ ο ν μ α ι  Π α ϊ  τ ρ ώ ’ς  μ ε

— , ,Η α ι  π έ 6 * ’ν α  β ρ ί ο κ ω  ϋ ε " ' ; — “  Λ ά λ ε ι  μ ε 8 Π ’ ε γ ώ  ’χ ο ν μ α ι 9.
— , , ΐ ί α ϊ  τ ί λ ε α 10 ’v e t  λ α λ ώ  ο ε ; “  — , , Λ ά λ ε ι  μ ε :  ε11 Μ ά ρ % α ! “  Τ ο ν

π ο υ ρ ν ό 12 ό  λ ύ κ ο  Ι π ή ε  13 ε λ ά λ ε ΰ ε 1 4 : , β Ε  Μ ά % α 13! “  ’Ε ΐ ί ε ν ν ο lG
π α λ ’ ε ί π ε :  , , ’Ε γ ω  α ν  ε μ α Η α ,  έμαθα- ά π ε  τ ό  Ι ι ά ρ 17 ο ν Ί ί ε  ’ν α  

μ α ρ ά ν ω 13.

(ζ

((

I I I .  A u s  T r a p e z u n t  (s. Α .  Π .  1885, S. 153—54). 

Ο  β α ο ι λ ε α ς  μ ε  τ ό  κ ε ρ α τ ο ν  (der hornige Konig).

Ε π ή ε ν  ε π ή ε ν  ε τ ο ν 1ϋ ε ΐ ν α ς  β α ο ι λ ε α ς  κ α ι  α π ά ν  ’ς  τ ό  κ ι φ ά λ ’ν  

ά τ  ε ί γ ε ν  ε ν  α ν  κ ε ρ α τ ο ν .  ( 0  μ α ϋ ρ ο ν 20 Ι ν τ ρ έ π ο ν τ ο υ ν 21 κ α ι  κ ά ­

ν α ν 22 ’ κ ’ ε λ ε ε ν  ά τ ο .  Μ α ν ά χ ο ν 23 ά ο τ ό ν  π ε ρ π έ ρ ’ν  ά τ ’ 21,  ’π ’25 
ε ξ ο ν ρ ι ζ ε ν  κ ’ ε κ ο φ τ ε ν  τ ά  μ α λ λ ί α  τ ’ 23,  ’ κ ’ ε π ό ρ ε ο ε ν  ’ν ά  κ ρ ν -  

φ τ ά τ ο 21 κ  ό ν τ α ν  έ ρ ί ί ε ν  ο ι φ τ ε ν 28 ’ν ά  κ ό φ τ  τ ά  μ α λ λ ί α  τ ’,  ε ϊ π ε ν  

ά τ ο ν :  „ Κ ά >2° θα λ έ γ ω  ο ε ,  ά μ α 30 ώ ρ ά ΰ ο ν 31 κ ά ν α ν ’ 31 λ ε ς  ά τ ο 31,  

κ  ’ ά ν  ’ κ  ’ ε ν ’ 32, κ ό φ τ ω  τ ό  κ ι φ ά λ ι  Ο .“  ’Α τ ό ς  π α λ ’ ό  μ α ϋ ρ ο ν ,  

, , Χ ά ο ο ν ! 33, ε ϊ π ε ν ,  κ ά μ μ ί α ν 31 λ ε γ ’ ά τ ο Ά λ λ ο μ ί α ν 35 ε ί π ε ν  ά τ ο ν

1 Aor. von πλανώ d. ί. πιάνω (in Χλό. und sonst) icli greife. 2 das
bedeutet eigentl. „komm“, mit Imperat. aber Aufforderung. 8 mein
Kind; das Wort κονζΐ st. κονζον ist tttrkisch und bedeutet eigentl. das
Lamm. 4 noch. a lass mich gehen um es zu saugen. 0 d. i. πή; wo?
7 soli ich dich finden? 8 rufe mich. 9 st. έρχομαι. 10 st. τί λογά
(vlgngr. τί λογής) =  wie? auf welche Weise? 11 Ausrufsinterjection.
12 den folgenden Tag. 19 st. επήγε d. ί. υπήγε ging. 14 Aor. von
λαλώ ich rufe. ,s statt des Eigennamens Μάρθα sagt der Wolf μάθα,
welches bedeutet: lerne. 10 jenes. 17 von .jetzt an. 18 werde ich
nicht lernen.

19 es war einmal. 20 der Arme. 21 schiimte sicb. 22 und nie-
mandem. 29 nur. 24 vor seinem Barbier. 2Γ> welcher. 20 sein Haar.
27 d. i. Ίνα κρυφτή άτο es verheimlichen. 28 das erste Mai; das Wort
ist tiirkisch. 29 st. κάτ (d. i. κάτι) otwas. 30 aber. 31 du sollst vor-
sichtig sein, dass du es niemandem sagst. 82 sonst. 38 Gott bewahre.
34 je, jemals. 88 dann; man sagt άλλομίαν st. άλλψ  μίαν.
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6  β α ϋ ι λ έ α ς :  , , ' Α ό α π ά ν  1 ’ς  τ ο  χ ι φ ά λ ι  μ ’ ε χ ω  ε ν  α ν  κ έ ρ α τ ο ν '  ά π ’ 

έ ϋ ε ν 2 ’ κ ’ έ π ο ρ ώ  ’ν α  κ ρ ν φ τ  ά τ ο ·  ά μ α  τ έ ρ ε ν 3,  ά λ λ ο  κ α ν ε ί ς 4 ’κ ι 4 
θα έ ξ έ ρ ά τ ο 6.“  ’Α τ ό ς  π α ’ 6 ώ μ ν ν ΰ ε ν  κ ’ ώ ρ κ ί ϋ τ ε ν 7 π ώ ς *  κ ά ν α ν ’ 

’κ ι  θα ) J j  ά τ ο .  ' Α μ α  ο  π ε ρ π έ ρ τ ς  ί τ ο ν  ε ΐ ν α ς  ά θ ρ ω π ο ς ,  ’ξ ά } ’ 

μ υ ϋ τ ι κ ο ν  ’ κ  έ κ ρ α ν ε ν Α .  Π έ ο ς  ’ν α  ’φ τ ά ) 10 ’ν α  λ έ )  ά τ ο ;  π ώ ς  

’ν α  μ η  ε ν τ ά β ; ’Ε π η  ε ν  έ ο κ α ψ ε ν  ε ν  α ν  x o v f v 11 κ ’ έ ϋ ή β ε ν 12 ά φ κ ά  

’ς  τ ο  χ ώ μ α ν  κ ’ ε π ά τ ε ϋ ε ν 13 * κ  έ κ ο ν ν ξ ε ν 1 8 : , ' Ο  β α ϋ ι λ έ α ς  έ χ  

κ έ ρ α τ ο ν “  κ  ε π ’ έ κ ε ϊ Μ  ε π ή ε ν 15 έ ό ή β ε ν 13. Α λ λ ο μ ί α ν  ε κ ε ί  ’ς  τ ο  

χ ώ μ α ν ,  ο ν μ π α ν 10 ά φ κ ά 10 έ ΰ ή β ε ν  κ ’ ε ί π ε ν  ά τ ο ,  έ φ ν τ ρ ο ε ϋ α ν 17 
ά π ο  ’π ά ν ’ 1Ά ϋ τ ά χ α  κ α ι  έ τ ρ ά ν ν ν α ν 12. Κ ’ ε π ’ ε κ ε ί  έ ό ή β α ν - ε 20 

π α ι ό ί α  ά π ’ ε κ ε ί  κ ’ ε ο ’ κ α ι  έ κ α ψ α ν  τα ϋ τ ά χ α  κ ’ ε π ο ί κ α ν - ε  τ ο ι μ -  

π ό ν ά 21. Α λ λ ο μ ί α ν  ’έ π α ι ζ α ν  τ ά  τ ϋ ι μ π ό ν ά  κ ’ ά τ ά  ’έ λ ε γ α ν :  , ' Ο  

β α ϋ ι λ έ α ς  ε χ  κ ε ρ α τ ο ν !  ο β α ϋ ι λ έ α ς  έ χ  κ έ ρ α τ ο ν ! “  ’Α λ λ ο μ ί α ν  

έ μ α θ ε ν  ά τ ο  ό λ ο ν 22 η  π ο λ ι τ ε ί α 22,  έ μ α θ ε ν  κ ’ ο  β α ϋ ι λ έ α ς ,  π ώ ς  ο  λ ’ 

Ι ζ έ ρ ’ν  ά τ ο 28 κ α ι  π ώ ς  τ ά  τ ϋ ι μ π ό ν ά  λ έ γ ν  ά τ ο 2 ί . ’ Σ  ϋ ο  μ ί α ν 25 
έ ϋ τ ε ι λ ε ν  κ  ε π η ρ ε ν  τ ο ν  π ε ρ π έ ρ ’ν  ι ' α  κ α ι  ε ί π ε ν  ά τ ο ν :  „ ’Α - ο ν τ ο ς 2ΰ  

ο  λ ό γ ο ς  ά ϋ τ  έ ϋ έ ν α ν 21 έ ξ ή β ε ί ' 2 * '  κ ά ν ε ι ς  ά λ λ ο ς  ’ κ ’ έ ζ ε ρ ε ν  ά π ο 29· 
ε λ ή γ ο ρ α  ’π έ  μ ε ,  π ώ ς  ’ε π ο ι κ ε ς  κ α \  ε ί π ε ς  ά τ ο ; “  ’Α τ ό ς  π α ’ ε ί π ε ν  

ά τ ο ν :  , , ’Α έ τ ’ς  κ  ά έ τ ’ς  έ π ο ί ’κ α  κ α ι  έ φ ν τ ρ ω ϋ α ν  ϋ τ ά χ α  κ α ι  έ π ο ί ’-  

κ α ν  τ ϋ ι μ π ό ν ά  τ ά  π α ι ό ί α  κ α ί  π α ί ζ ν - ε 30 κ α ί  τ ά  τ ϋ ι μ π ό ν ά  λ έ γ ν  

ά τ ο . “  ’Ο τ ό τ ε  ο  β α ϋ ι λ έ α ς  έ ό ά ϋ ε ψ ε ν 31 κ α ί  ε ί π ε ν  ά τ ο ν :  , , ’Α τ ο  τ ο ν  

θ ε ό ν  θ έ λ η μ α ) '  ε τ ο ν  ά μ ε 32 ό έ β α 32 ’ς  τ ο  κ α λ ό  ο

1 bier auf. 2 d. i. άπο έοε st. άπο ο ον. 3 du sollst vorsichtig
sein. 4 kein anderer. 5 st. θέλει 7να εξενρι// αντο wird es wissen.
6 und dieser. 7 d. i. ώρκίοθεν fiir ώρκίσθη. 8 * dass 0 st. έκράτ’νεν
(was auch vorkommt) und dies fiir έκράτινεν =  έκράτει bielt. 10 st.
tvraj d. i. ενθειά/j wie soli er thun? 11 Holdung; das Wort ist tiirlc.
mit griech. Endung. 12 d. 1. έαέβη. 13 und schrie mit starker Stimme.
14 und dann. 19 entfernte er sich. 16 worunter. 17 wuchsen.
18 d. i. άπο επάνω. 19 wurden gross. 20 gingen voriiber. 21 d. s. Pfei-
fen. die man aus Ahren oder iiberhaupt aus boblen Rohrstengeln macbt.
22 die ganze Stadt. 23 dass es alle wissen. 44 st. Pjyovv άτο d. i.
λέγονσιν αντό. 26 sogleicli. 26 d. ί. οντος. 27 von dir. 28 ging aus.
29 kein anderer wusste es. 30 st. παίζονν-ε d. e. παίζονοιν. 31 Ind.
Aor. von όαόενω ich gerate in Verlegenheit; ich wundere mich; das
Verbum ist tiirk. Ursprungs mit griech. Endung. 32 gehe weg.
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TV. Aus Oenoe.

O i  τ ρ ί ο ι  ξ έ ν ο ι  (die drei Fremden).

'  Σ ο ά  π ρ ώ τ α 1 τ ά  ζ α μ ά ν ά 1 η β α ν - ε  τ ρ ι ο ι  ν ο μ α τ ο ι  * κ α ι  

ή ο α ν - ε  3ς  έ ν α  ξ έ ν ο  χ ώ ρ α 8 κ α ί  3κ ’ έ ξ έ ρ ι ν α ν - ε 4 τ η γ  γ λ ώ β β α ν  τ  

Ι κ ε ι ν έ τ ε ρ ο ^ .  *Ο  έ ν α ς  μ ο ν ά χ ο ν 6 ε ξ έ ρ ι ν ε 7 3ν ά  ’λ έ γ ι ν ε ν *  „ ό γ ώ “ , 

ο  ά λ λ ο ν  , J a  έ ν α  ο α κ ο ν λ ι 39 ο ρ β ί % ι “ 10 κ α ι  6  τ ρ ί τ ο ν 11 , , έ μ ε  3 κ ι  

’ν τ ρ α ν ά ς  12“ ; ΐ 4 φ ό τ  έ π ά γ ι ν α ν - ε 13, η ν ρ α ν - ε  έ ν α  Ο κ ο τ ω μ έ ν ο 14 

κ α ί  ' έ φ ε ρ α ν  τ ο ν - α 1Ά 3ς . (ϊο κοϊ>ακί’1β. 3Σ α ν 17 έ φ ε ρ α ν  ά τ ο ν  ε κ ε ί ,  

ο  γ α τ ή ν 18 ε ρ ώ τ η Ο ε ν  ά τ ο ν ν ο ν ς  , , τ έ μ 19 ε ΰ κ ό τ ω ο ε ν  ά τ ό ν - α ; “  ο  

π ρ ώ τ ο ν  ε ί π ε  τ ο  έ ξ έ ρ ι ν - ε 20 „ ό γ ώ “ · ο  γ α τ ή ν  έ ρ ώ τ η ϋ ε ν  ά τ ό ν - α  

„ ; / α τ ί <(; ο  ά λ λ ο ν 21 π ά λ 3 ε ί π ε  , j a  έ ν α  ο α κ ο ν λ ι  ο ρ β $ ι “ . 3Ε % ν -  

μ ω ΰ ε ν 22 ε - τ ό τ ε - ς  ο  γ α τ ή ν  κ α ί  ε ί π ε 2 * 3ν ά  κ ρ ε μ ά ν ο ν ν 2 * ά τ ο ν ν ο ν ς 2 *. 

3Σ α ν  ή κ ο ν ο ε ν  ά τ ο  ο  τ ρ ί τ ο ν ,  έ φ ν γ ε ν  κ α ί  έ κ ρ ν φ τ ε ν 24 ’ς έ ν α  

ό ε ν ό ρ ο ν  έ π ί ο ο ν 2*. Α φ ό τ ι 20 3π α ί ρ ο ν ν - ε 27 κ α ί  π α  ν - ε 28 τ ’29 ά λ -  

λ ο ν ς  j a  ν α  κ ρ ε μ α ν ο υ ν  ά τ ο ν ν ο ν ς ,  ο  τ ρ ί τ ο ν ,  τ ε μ ™  ή τ ο ν - ε  ε π ι ύ ο ν  

\  ο ο  ό ε ν ό ρ ό ,  ε ι π ε ν  ά π έ ΰ  *ς ΰ ο  ν ο υ ν  α τ ο ν  , , α ς  λ έ γ ω  κ  ό γ ω  

τ ο  λ ό γ ο  μ ο υ ,  κ α ι  π έ λ κ ε τ 31 O o w 32 ά τ ο ν ν ο ν ς α32 κ α ι  ε ν τ ό ς  έ χ ο ν - 
λ ι ξ ε ν 33 , , ε μ ί ν  * κ ϊ  * ι τ ρ α ν α ς “ ;  * Ε γ έ λ α ΰ α ν - ε  ό λ ο ι  κ α ι  s i j i a v - s  

, , ε ΰ έ ν α ν  π ά λ ι  31 ΐ ' τ ρ α ν ο ν μ ε 3 '' έ λ α 30 κ  Ι ο ν “  κ α ι  ε ν τ ό ς  ε π η ρ α ν  

ε κ ρ έ μ α Ο α ν  κ  ί κ ε ϊ ν ο ν - α .  1

1 in der alten Zeit; ζαμάν ist tiirk. und bedeutet die Zeit. 2 d. i. 
άνομάτοι Personen. 3 st. εις μίαν ξένην χώραν. * sie konnten nicht. 
6 8t. την fx tlvo jv  merkwurdig ist, dass man nach εμετερον («= ημετερον) 
auch ίσίτερον  (== Ihr), έκεινετερον ( =  ibr), άζοινέζερον ( =  αυτών), άβου- 
τοινίτερον ( =  tovtojv) bildete. ° nur, 7 in Χλδ . sagt man έξέρ’νεν 
=  wusste. 8 ssu sagen. 8 Sackchen. 10 Kichererbse. 11 der dritte. 
18 siehst du nicbtV 13 indem sie gingen. u  einen Toten. 15 ihn.

das Wort set tiirk. und bedeutet bier das Gericht. 17 als. IB Kadi
heiset bei den Tiirken der ιερός δικαστής. 19 wer? 20 was or wusste. 
fl der andere. 22 erztirntc sicb. 28 und befiehl, dass man sie h&ngt. 
24 und steckte sicb. 26 hinter. 26 w&hrend. 27 man nimmt. 
28 d. i. *nuyovv - 1  st. νπάγονοιν. 28 d. i. τους. 30 welcher. 31 viel-
leicht; das Wort ist tiirkisch. 32 d. i. oojvυ> άτοννονς flir σο!>ζω αυτούς. 
83 schrieb. 34 auch dich. 85 d. i. ι ντρανονμεν wir schen. 36 komm
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Klagelieder aus Chaldia.

V

I .  A u f  d e n  T o d  e in e s  J a g e r s .

T o y  κ α ο τ ρ ο ν 1 i r ό α β ί ρ ε φ α ν " 2 κ α ι  t o p  α β τ ό ή ν *  ί π Ζ ρ α ν 1,

* Ε χ ε ϊ  έ π ι ρ ι κ τ ί ρ ε ψ α ν ^  μ α ύ τ ό ρ τ ς 6 κ α ι  μ α Β ε τ ά δ α ς 7.

Ο ν ύ τ ά π α ό ι ό ε ς 8 έ φ υ γ α ν  κ α ι  ο ι  μ ε ϊ μ α ρ *  ε γ π ά ο τ α ν 10 

Ά  ο ι  μ α Ά ε τ ά δ ε ς ,  ν α )  γ ο ν ρ π ά ν  τ ΰ >1Χ, „ ε χ ε τ ε ν 12 * ε ί α ν “ 12 ε ί π α ν .  

Κ α ι  ο ι  μ α ο τ ό ρ  ε ό ά ό ε ψ α ν 1 '2 3ς ο ε 14: μ ε ο ο δ α ν 16 ε π ε μ ν α ν '  

* Ε κ ε ι χ{' π ό ρ τ α ς  χ ά λ κ ε ν α 17 τ ό α γ κ α λ ο κ λ ε ι δ ω μ ε ν α 1*.

* Ε κ ε ΐ  π  ε μ β α ί ν ν 1* κ λ ε ι ό ο ν ν τ α ν - ε 20 κ  α λ λ  ό ξ ω κ ά  3χ  ε β γ α ί ν  ν ε 21. 

:Ε ν ο ν ν τ ΰ α ν 22 κ  ε λ ο γ ί ΰ τ α ν - ε  κ α ι  τ ε ρ τ ό ι π ε ν 23 ε π ο ι κ α ν :  

„ 1 1 α ι ό ί α ' 2Χ,  α ς  έ γ δ ν ΰ κ ο ν μ ε ΰ 23 κ  α ς  ά π ο μ α ν ι κ ο ν μ ε ΰ * 20.

Ι ί α ι δ ί α ,  α ς  π ι ά ν ω μ ε 27 κ α ι  *ς Ο ν  κ α ΰ τ ρ ι 2* μ  τ α  π ό ρ τ α ς  

Ο ι  ό ρ ό κ >2& ε ξ έ β α ν  *ς τ ο ν  π ό λ ε μ ο ν  κ  ο ϊ  π ε τ ρ ΐ τ 30 *ς ΰ ό γ  κ ά ΰ τ ρ ε ν 31, 
Τ α  π α λ λ η κ α ρ ά  κ  °  Ε λ λ ε ν ο ι 32 κ α ι  *ς ο ν  χ α Ο τ ρ ί *  τ α  π ό ρ τ α ς .  * 22 * 24

1 die Festung. 3 man schloss eiu; das Verbum ist tiirk. Ursprungs, 
besitzt jedoch griech. Endung (—ενώ). 3 avdschi heisst bei den Tiirken 
der Jager. 4 dritte Plur. Aor. Ind. von *παίρω ich fange, nehme.
5 Aor. Jnd. von πιρικτιρενω  => ich sammle; auch dies Yerbum ist tur- 
kisch mit griech. Endung. 6 Meister. 7 Lehrlinge. 8 st. ol ονστά- 
παόιδες Plur. von ονοτόπαόης, welches Wort tiirkisch ist und den ersten 
Meister bedeutet. 3 die Architekten; das Wort ist tiirkisch und lautet 
eig. μαμόρ. 10 zogen; das Verbum ist άχτιάσκονμω. 11 d. i. γονρηάνι 
dov =  Opfer fur dich; Jcurhan heisst auf tiirk. das Opfer. 12 lebt wohl. 
33 fanden sich in einer unangenehmen Lage; das Pras. Ind. ist σασενω, 
ein Yerbum, dessen Wurzel tiirkisch die Endung aber griecbisch ist. 
14 εις την. 15 d. i. μεσοδιάν fur μεσοδίαν =  die Mitte cles Weges.
16 es versteht sich είνε —  sind. 17 cl. i. χάλκινα. 18 d. h. mit τσαγκάλια 
( =  Haken) κλειδωμένα (=  geschlossen). 19 diejenigen, die dort hinein- 
gehen. 20 werden geschlossen. 21 und kommen nicht mehr heraus.
22 dritte Plur. Ind. Aor. von νοννίζω == ich uberlege mir; gleichbedeu-
tend ist auch έλογίοταν-ε Aor. von λογίοκονμαι =  λογίζομαι. 23 das 
Wort ist tiirkisch und eigentl. musste es τετόρι 'b (== Versuch) heisseu.
24 hier bedeutet παιδία soviel wie Kameradcn, Bruder. 3ii lasst uns 
ausziehen. 26 und lasst nns die Armel hinaufziehen. 27 lasst uns an- 
greifen. 28 st. καοτρίου =  καοτρον. 29 d. i. δράκοι fiir ol δράκοντες. 
30 d.i. οι πετρίται, ein Wort, welches w&hrscheinlich die Felsenbesteiger 
bedeutet. 31 st. κάατρον. 32 d .i. ol aΕλληνοι fiir oc "Ελληνες.
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Α ε π ό ρ ε ϋ α ν  V  ά ν ο ί γ ' ν 1 ά τ ο  x  ε χ ά τ ϋ α ν - ε 2 χ α ι  χ λ α ί γ ' ν - ε 8. 

Λ  ά λ λ '  ε ϋ α ν  ν ε ο ύ π α ν δ ρ ο ι 4 κ ’ ά λ Χ  ε ί χ α ν  α ρ ρ α β ώ ν α ς  

Κ  ά λ λ '  ε ϋ α ν  π α χ ο μ ο ΰ ϋ τ α χ ο ι 5 κ '  α λ λ > ε ϋ α ν  ξ ε ρ ο γ ε ν ο ί ' 6 

Κ α ι  ά λ λ *  π ά λ '  ο ι  χ ι λ έ ρ η μ ο ι 1 κ’ ά ρ  ε ϋ α ν  γ ε ρ ο ν τ ά δ ε ς 8.

' Ε λ α τ ε 3 ό ρ ν ά ϋ '  τ α  ρ α γ ά 10, ζ ο υ ρ κ ά δ α ϋ '  τ α  β ε λ ό ν α 11,

' Ε λ ά τ ε  δ ρ ν ά  μ '  κ α ι  π ο υ λ ά  μ ' 12, ε λ ά τ α π ο φ ο β ί ϋ ’τ ε 13.
Κ '  6  χ υ ν η γ ά ρ τ ς 11 ε π έ ΰ α ν ε ν  x  ο  χ υ ν η γ ά ρ τ ς  ί ^ ά φ ε ν 15.

Π. Auf den Tod eines Geliebten.

Ά β τ ε ν τ ς 16 ε χ ά ο ε ν 17 τ ο  π ο υ λ ί ν  x '  ά γ ρ έ λ α φ ο ς 18 μ ο υ ϋ χ ά ρ ι ΐ ’ 

Κ α ι  τ ο  χ α λ ο ν  τ ο  χ ό ρ α ό ο ν 19 έ χ ά ϋ ε ν  τ ο ν  ϋ τ ρ α τ ί τ ε ν 29. 

* Α β τ έ ν τ ς  ε π έ ρ ε ν  τ α  'ψ η λ ά  x  ά γ ρ έ λ α φ ο ς  τ '  δ μ ά λ ά 21 
Κ α ι  τ ο  χ α λ ο ν  τ ο  χ ό ρ α ό ο ν  χ α ι  τ α  π α ρ χ α ρ ο μ ύ τ ά 22.

Ά ) τ έ ν τ ς  ε ύ ρ ε ν  τ ο  π ο υ λ ι ν  x  ά γ ρ έ λ α φ ο ς  μ ο υ ϋ χ ά ρ ι ν  

Κ α ι  τ ό  χ α λ ο ν  τ ο  χ ό ρ α ό ο ν  χ α ι 23 τ ο ν  ϋ τ ρ α τ ί τ ε ν  '  χ  ε ύ ρ ε ν .

HL. Abschnitt von einem langen Elagelied.

Beschreibung der Unterwelt.

'’Ε γ ώ  τ ο ν  ά δ η ν  ε ν ο ι ξ α 2 ί  χ α ϊ  τ η μ  π ο μ π ή ν  ά τ  ε ί δ α :  

Τ ρ ι γ ύ λ υ - ύ λ υ 26 ϋ χ ο τ ε ι ν ό ν ,  η  μ έ ο ε 26 β ρ ο υ χ ν ά ΰ μ έ ν ο ν 27 .

1 d. i. <W ανοίγουν f(ir ϊνα άνοίγωΰιν =  aufmachen. 2 sie setzten
sich, sie fingen an. 8 d. i. χ),αίγονν-ε fur χλαίονοιν. 4 neu verheiratet.
6 so nennt man die einen dicken Schnurrbart tragenden. 0 d. i. ξηρο-
γένειοι =  die keinen Bart tragen. 7 d. i. die γγλιάχις έρημοι =  die 
ungliicklichsten. 8 Greise. 9 kommt. 10 d. i. όρνεα άπο τά ραχία 
— Vogel von den Bergen. 11 d. i. ζονρκάδια από τά αιλάνια =  Rehe 
von den Reisen; σιλά, ή (Plur. adava) ist eigentlicli ein turkisckes "Woi’t 
nnd bedentet hauptsachl. die Heimkehr; im Tlirk. heisst es οιλά. 12 gleich- 
bedeutend wie ορνά μ . 13 st. ίλάτε άποφοβίσατε —  kommt obne sich
zu fiirchten, f'Qrchtet euch nicht. 14 st. κυνηγάρης der Jager. 16 d. i. ετάφη.

18 d. i. b άετος. 17 Aor. von χάνοι ich verliere. 18 d. i. η άγριο- 
ί-λαφος. 19 st. κοράσον =  κοράσιον. 20 aus στρατιυιτες ( =  στρατιώτης) 
sind die Formen στρατίτες und ατρατίτης durch die Mittelstufe στρα- 
τώτες entstanden. 21 die Ebenen. 22 d. i. die Spitzen (μυτιά), die 
Gipfel τών nαρχαρίων παρχάρτς (st. παρχάρης) heisst bei uns eine hoch 
gelegene Ortschaft, wo man im Sommer das Vieh halt. 28 wegen des 
Vers masses steht oft xul aucb da, wo es nicht notig ist. 21 Aor. von 
άνοίγω ich Offnc. 26 das ist aus τριγνρου-γνρον (flir τριγνροι γύροι) ent­
standen und bedeutet ringsum. 20 d. i. // μίση  die Mitte. 27 schimmolig.

10
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Τ ό ά ρ χ α ν 1 χ ά Β ο ν ν τ α ν 2 ά ρ χ ο ν τ ο ι 3,  τ ό ά ρ χ α ν  τ α  π α λ λ η χ ά ρ ά ,

3Σ  ο ή  τ ΰ ά ρ χ α ς  ι  μ 3* τ ο  χ λ ε ί ό ω μ α ν 3 χ ο ν ρ χ ο ν λ ω μ έ ν *  ν ν φ ά ό ε ς 7 

Κ α ) .  ό λ ω ν  α π ό  χ ε φ α λ ο ν 3 χ α λ ο γ ε ρ >!) χαι π ο π ά ό ε ς 10.

Τ α  π α λ λ . η χ ά ρ ά  ε χ λ α ι γ α ν  j a  τ η ν  π α λ λ η χ α ρ ό τ ά ν 11
Κ α ι  ο ι  ά ρ χ ο ν τ ο ι  ' ε χ λ α ι γ α ν  χ α ϊ  j a  τ η ν  α ρ χ ο ν τ ι ά ν 12
Κ α ι  ο ι  ν ν φ ά ό ε ς  ' ε χ λ α ι γ α ν  χ α ι  j a  τ α  ν ν φ α ό ί χ ά 13. —
Έ χ ε ι  π ο π ά ό ε ς  ε χ λ α ι γ α ν  χ α ι  j a  τ α  ε γ χ λ η ο ί α ς 14

Κ α ι  ο ι  χ α λ ο γ ε ρ 3 ε χ λ α ι γ α ν  χ α ι  j a  τ α  μ α ν α ΰ τ ή ρ ά 1δ.
Τ ο ν  α ό η ν  ε ό ο χ ί α ΰ α ν 16 π α λ λ η χ α ρ ί ω ν  μ έ θ α 17 
Τ ο ν  α ό 318 ε μ α ρ τ α χ ί α ΰ α ν 19 π α λ λ η χ α ρ ώ ν  β ρ α χ ό ν α ς 20.

Eatsel.
I. Aus Chaldia.

« τ '  · /  > > > ^  9 1  A j  «  > Ό  V  · >
J V a  ΰ α ν  π  ε χ  ΰ ε * Ύ x  ε ρ γ ο ν  x  ε χ

Κ α ι  κ ο ι μ ά τ α ι  χ 3 ν π ν ο ν  ' χ  ε χ .
> ~ 7 » ·>

Der Schwatzer.

’Σ  ο δ  ό ν λ ά ν ρ ι  { /  τ ο  μ α ν ό ρ ι ν 22

Χ ί λ α  π ρ ό β α τ α  έ χ ω ρ ο ν ν 23 

Κ 3 α ρ ν ί 3 24 π ο ό ά ρ 3 3χ 3 έ - χ ω ρ ε ϊ .

Der Bienenkorb mit Bienen.
>^17T Cf ^  ftp:
Ά χ ο ο  ε ν α ν  x a v x t  v zti 

ά  ο λ ό ε ρ α 26 τ α  μ α ρ γ α ρ ' τ ά ρ ά 27. Der Mund.

1 liier hat das Wort die adverbiale Bedeutung: κύκλω. 2 fur
κάθοννται =  κάθηνται. 8 9 d. i. oi άρχοντοι fur ol άρχοντες —  die
Yornehmen, die Reichen. 4 d. i. εις της τόάρχας μ ο ν  τόάρχα be-
deutet den Kreis. 5 * Schluss, Ende. 0 st. κονκονλωμεναι mit be-
decktem Kopfe. 7 Braute. 8 d. i. επί κεφαλής όλων vor Allem.
9 d. i. καλόγεροι Monche. 10 Popen. 11 fiir ihre Tapferkeit. 12 An-
sehnlichkeit, Reichtum. 13 d. i. Plur. von ννφαδίκ, το (== ννφαδίχιον)
der Brautstand. 14 fiir die Kirchen. 15 st. μοναοτάρια Kloster. 36 be-
deckten (mit Balken). 17 die Taillen, die Mitten der Leiber der Jiing-
linge. J8 st. τον αδην. 19 bedeckten; μαρχακάζω eigentlich bedeutet
ich bedecke mit Stangen. 20 d. i. παλληχαρίων βραχίονας tapfere Arme.
21 Freude detnjenigen der dicli hat, gliickiich der dich hat. 23 st. μαν-
δρίον Pfcrch. 23 d. ϊ. χωροναν gehen hinein. 24 άρνίον. 25 Tasse.
23 st. ολογνρα herum. 27 die Perlen.
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Π. Aus Oenoe.

& χ ω  z v a  κ ά τ ι  x a t t 1 

Μ έ θ α  ’ς  IW ϋ α ν ό ο ν κ ά κ ι 2 

Κ α ι  ’ύ ά ν  χ ά β ο ν τ α ι  τ ο  κ ά τ ι 3 *,

Τ ί  ’ν ά  ’φ τ α ω *  τ ο  ΰ α ν ό ο ν κ ά κ ι ;
Die Seele.

Sprichworter.
I. Aus Chaldia uud Trapezunt.

1. Κ ο ϋ μ ο κ ρ ά τ ο ρ α ς 5 ά ν  γ ί ν ε ΰ α ι 6, Ο τ ο μ ο κ ρ ά τ ο ρ α ς 7 ’κ ι  γ ί ν ε ΰ α ι .

2. Π ρ ι ν  ω β ά ] ς 8 μ η  x a x a v i j g 9 =  Riihme dich einer Sache nicht,
die du noch nicht vollbracht hast.

3. cΎ ν τ ά ν 10 ρ ΰ ύ φ τ ’ς 11, έ ρ ’τ α ι 12 ’ς  6 ο  χ ο ν λ α ρ ’ τ β 13 =  Was du
eingehrockt hast, musst du ausessen.

4. Τ ρ α ν ό ν  β ο ύ κ α ν  φ α Χί  κ α ι  τ ρ α ν ό ν  λ ό γ ο ν  μ η  λε’ς 15 =  Du
sollst einen grossen Bissen in den Mund stecken, urn nicht 
ein stolzes Wort auszusprechen.

II. Aus Oenoe.

1. Σ κ ν λ ί ο ν  ’λ α γ μ ό ς 16 ς ’ G o v  ο υ ρ α ν ό ν  ’κ ι  ’π ά ε ι 17 =  Von einem
nichtswiirdigen, unbedeutenden Menschen, ist nichts zu 
fiirchten.

2. 7’t μ ο υ 16 ’ κ ι  β ε ' λ ε ι  ’ν α .  φ ί λ η 10, ’ρ ω τ ά Μ  τ ό  μ ά γ ο υ λ ο  G o v S l

π ο υ  χ ο ύ ν τ α  ε Ι ν ε ϊ 3  —  Wenn man keine Lust hat, etwas 
zu verrichten, wendet man Vorwande an, findet man ver- 
schiedene Auswege.

1 etwas. * in einem Kistchen. 3 und wenn dies Etwas verloren
wird. * was soil ich thun? was ntltzt mir? 6 d. i. χοομοχράτωρ.
8 wenn du wirst. 7 d. i. ατομοκράτωρ der den Mund der anderen halt.
8 d. i. πρίν φάζης bevor du Eier leget. 0 d. i. μη χαχχανίζης gackere
nicht. ,0 was. 11 d. i. θρνπτης einbrockst. 12 st. ερχεται. 18 st.
tig το χονλιύριόν ο ον in deinen Loffel. u  st. φύγε. 16 st. μη λέγης.
,e d. i. νλαγμος. 17 d. i. υπάγει geht, steigt. 18 wer. 19 ktissen.
*° st. έρωτά. 81 deine Wange. 88 wo ist.

10*



148

Kleine Verse *.
(Aus Chaldia.)

I. Π α ί ζ ω ,  π α ί ζ ω  τ ο  μ α χ α ί ρ  

Κ  α ν  3χ ϊ  π α ί ζ ω  τ ο  μ α χ α ί ρ  ,

Κ α β α λ ’χ ε ν ω 1 τ ο  γ α β ό υ ρ 3 2 
Κ α ι  μ ε τ ρ ώ  τ α  δ έ κ α  ε ξ .

* II. Τ ά γ χ α λ α Ά,  τ ά γ κ α λ α  τ α  π ο υ λ ι ά

III. Β ρ ε χ ή * ,  β ρ ε χ η  β ρ ε χ α ν ί ζ *

Κ  ο  γ έ ρ ω ν  τ ρ ι τ ύ α ν ί ζ " ' .

IV. ° Η λ ε  μ ? η λ ε  μ * κ ύ  ά ε - Κ ω ΰ τ α ν τ ΐ ν ε  μ * ,

”Ε β γ α λ * 9 τ α  π α λ ΐ χ  ο ’ 10 κ α ι  φ δ ρ ΧΧ τ α  χ ρ ν ύ ά  ύ ν - ν λ2 
ά  α ψ ο ν  τ η γ  κ α ν δ ή λ α  ύ ΧΖ ■

Κ α Ι . χ ο ν λ Ι α 1* τ α  π ο ν λ ό π α  a l b .

V. ϋ 4 ρ χ ο ς ,  λ ύ κ ο ς , μ ο ν χ ν ε ρ ό ς  

Κ α ι  τ η  ν ύ χ τ α ν 10 γ ν ρ ε ν ό ς 17.

Κ ά ΰ α 18 ε ι ς 18 5ς ο ΰ π ί τ ά τ ο ν ν 19
Κ  ο ι  λ ύ χ >20 yg ΰ ά  τ ρ ύ π ι α  τ ο ν ν 21.

* Das I. spricht man nach dem Tact eines Messers, womit man 
auf ein Stuck Holz zu schlagen fortsetzt, so dass man 16 Schnitte auf 
dem Holz sieht, sobald man die Schlusswbrter δέκα ε ξ  sagt.

Das II. sprechen die Kinder, indem sie die eine Hand um die an- 
dere drehen.

Das III. sagt man bloss zum Vei'gnftgen und zum Spass.
Das IV. singen die Kinder in der Friihe beim Sonnenaufgange.
Das V. sprechen die Kinder Abends, wenn sie nach Hause gehen 

mtissen, nachdem sie gespielt liaben.

1 ich reite. 2 d. i. το γαβδονριον Demin, von γάβδαρος. 3 mil* 
selbst ist unbekannt die Bedeutung des Wortes. 4 meine Vogel. 5 d. i. 
βροχή. 6 d. i. βρεχανίζει (=  βρέχει) * nur hier finde ich das Wort.
7 d. i. νριτσανίζει macht τρίτς d. h. πέρδετat. 8 καί άγιε Κωνσταντίνε
μου. 9 d. i. έβγαλε ziehe aus. 30 31 d. i. ηαλαιά σου deine alten Kleider.
31 d. i. φόρει ziehe an. 32 d. i. av fur σο ν  das v am Schlusse ist eupho- 
nisch. 13 d. i. την κανδήλαν σον dein Licht (eigentl. die Nachtlampe).
14 erwarme. 15 deine Yoglein, deine Kinder. 10 und in der Naclit. 
17 Bettler. 18 Jedermann. 19 d. i. εις τα οσπίτια αννών nach ihren 
Hausern. 20 d. i. λνκοι. 21 in ihre Locher.
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άγι-Νιχόλας ιβ «V(>££ 23, 72.
C L άγκάλά, η 8, 63, 97. Α γριδέτσα  80.

ά 10, 74, 25, 98, 127. άγχαλασχονμαι 35. άγριχώ  40.

ά-β-ότονς 14, 112. άγκαλώ 4, 38. άγρόμπηλον 114.
άβοντοΐ-ν 104. αγ χ εν 38. άγρονιμία ,  ή 72.
ά-β-οντος 24, 67, 111. άγχενω  46. 8 6 .
άβοντς 83, 19. άγκίσ* * 49. ο^ρος 72.
'Αβραάμπς 114 άγχλνζω  38. άγ*ρος 3ο.

ά-βραχόνα, η 52, 67. *άγχονρα, η 29. aypoe 23, 72.
*Αβράμίνα 8 . άγίενω  46. άγρνπνεμαν 13.
Αβράμπς 8 . άγίίστρα, ή 46. άγωρος 30.
άβντος 90. ά-γλαθάζω 54, 68. άδά 74.

αγανακτώ 87, άγμόν, το 66. *Αδάμπς 114.
αγαπ ,  η 94. άγνέσσα 17. αδαπάν 74.

αγάπα 10 0 , ιοί. άγνέστιχα  68 , 1 1 0 , 116, α4«κλνοτον 9.
άγάπεμαν, το 13. 125. αίαρίστον 1 2 .
άγαπίοιμος 1 2 . ά-γνέσα 49. άδέλφά 49.
άγαπίονμαι 26. ά-γνέσά 15, 49, 68 . αδελφό, δ 77.
άγαπονν-ε σας ιοί. αγνός 17. αδελφό μ  95, 125.

άγγέλ’ 128. άγοράζετε-ν 1 0 2 . αδελφόν 77.

άγγελον , ο 77. άγορόζομ* αϊίδά 73. αόελφοαόνά, η 9.
άγγελος 46. άγονρος 30, ill , 112. άδελφότά ,  η 124.
άγγονζ), το 35. άγονρ 128. α’δελφότε, η 14.
«yyovpcefv 16. Αγονστέσ* 5. «δράχτ\ τδ 61.
ayyovpoi/Aijfo, τδ 25. ά-γ-οντος 67. ^ 1 5 .
ά-(γ )ίρανος 68,125,127. )  f  > X ΛΛα γρα π , το 90. !4δι>σσενδς 15.
άγι-Αημήτρης ιβ άγράστερ*,, τδ 8 6 , άεβγημαν , τδ u. 37 ue.

1 Die grdseeren Ziffern weisen auf die Textsoiten und die kleineren 
auf die Noten hin.

* Mit einem Sternchen sind diejenigen Wfirter bezeichnet, die be- 
eonders zu beachten sind entweder wegen ilirer Form, oder, weil sie als 
ein altertftmlicber im Munde dee Volkes erhaltener Schatz zu betrach- 
ten sind.
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αεβδημαν, τδ  61. 
αεβδημαν, τδ  61, 116. 
άέκος 90. 

άελάδ\ τδ  119.
^Λεμπ αυλός 117. 
άες 23.

ά-έτ ς 19, 83. 
άζονλο 27. 
aha 48. 
άΐιάτεΐιά 48. 
ahatoha 48. 

άΐιάτοΐιάς 48. 

άθάλα, ή 4. 
άθα, τα  121. 
άθε(ς) 117. 
αθέρα, η 5. 
άθρακώνω 121. 
άθρεπος 20. 
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άθρώπ'ς 86. 
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a-j-ύκον 113. 
άκαπάν 74, 76. 
άκεΐ 15. 

ακειαπαν 7ο.
«κείν 94. 
αίε/^τς 86, 115. 
ακεκα 15.
«#λε^>ος 13. 
άκλόθα 82. 
α κ ’λοθας 82. 

άκλοθέσ'τεν 11, 103. 

άκλοθώ  6, 82.

άκλωστα 73. 
άκδμαν-ον 103. 
άκονεμένον 12. 
*άκόνεσον 11. 
άκονώ 5, 12. 
άκον(γΥ άτον 98. 

άκούγω 71, 112. 
ά κ ο ν 3  59, 98. 

άκονμπίζω 31, 37. 
άκονς 71. 
ακούσε ιι. 
άκσον  86. 
άΐίεΐιαμπάν7 117. 
ftk εΐιαμπέσ* 117. 
άΚεινών-α (G. Ρ1.) 101. 
άλάγονμαί 22. 
άλας 76. 
ά λά τ , τδ 4. 
ά?.ατερόν, τδ  12. 
άλαχτδρίν, το 4. 
αλε/ον 19. 
αλε/βω 62. 
αλ5 ε(ίνας 97. 
αλειφτώ 62. 
αλε/φα> 62. 
άλεον 19.

άλεπέσά, τά  12, 49.
άλεπον 77. 

αλεπός 12, si, 27. 

αλεπού, η 27, 31. 
άλετιονδ\ τδ 27. 

άλες εις 19. 
άλέτρ\ τδ 109.
*&λΙζω 21, 60. ,
aUjq 120.
άλ-ί-μέ-β-ω 70, 112. 
άλ-ι-μέγω 70. 
άλ-ί-μ/<Ρ, τό 70. 
αλλ' 91. 
άλλ* όί 57. 
άλλον-α, τδν 101. 
όλμέγω  70, 112. 
άλμέβς 58. 
άλμέχκουμαι 28.

άλμεγτέρ, τδ  13. 
άλμεχτερό, το 13. 

άλογον 19. 
αλο καλ(λ)ίων 97. 
άλο 5 θέλω 97. 
άλον 77.

αλό§ενος 39. 
αλώνια7τεν 78. 
άλώντσον 81. 
άλωνών-α (G. Ρ1.) 101. 
άμέτρετ ος 13. 
άμνάδ\ τδ 90. 
αμο 5.
άμοίράγον 8.
*άμον und άμδν 5, 12 . 
άμποτε 106. 
άμώ 118.
άν 50, 95. 
άνάγκά, ή 9, 35. 
άναλάζω 60. 
άνάλτσον 83. 
άναλν(γ)ονμαι 2 ΐ. 
άναλώ 73. 
άναμέντς 115. 
άνάμνον 85. 

άναπά(γ)ονμαι 22, 28. 
άνάπαψη, η 44. 
άναπέεται 119. 
άναπέονμαι 22, 28. 
άνάσμα, η 120. 
άνασπάλω 34.
7Αναστά^ς 57. 
ανάσταση, η 92. 
άναστορώ 107. 
ανάσκελα 50. 
ανατολή 77. 

άνατριχαζω 51, 52. 

άνατριχώ 52. 
άναν-α 25, 100. 
άνδραδέλφαα 81. 
άνδρας ι μ7 77.

67.
άνδρας 58. 
άνδρόννον 36.
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ανεβάζω 25. 
άνεοπάλω 34. 
άνετερον 20. 
άνενλόετος 13. 
άνεψέλ> 20. 
όνεγτόκαρδος 19. 
άνεχετία, η 97. 
άνέχετος 97. 

άνεψία, η 45. 

ανεψιός 45, 136. 
άνεψά, jy 45. 
άνέψα, τά 45. 
άνεψός 45. 
άνηβάζω 21, 109. 

αντιβαίνω 21. 
άνηθά, τα 9. 
άνηκουστον 20. 
άνημάρτετος 7, 21. 
αιο/με'ρετος 7, 20. 
ανθεν 84, 95. 
άνθρωπίκος 42. 
άνιμίδα, 37 21. 
άνοεσία 112. 
ανόητος 12. 
α^ο/’ 74. 
άνοιγάρ\ τδ 123. 
ανοίγανε 85. 
άνοίγονμαι 126. 

άνοίγομ άτα 73, 75. 
άνοίγονμεστιν 126. 
ανοίγω 4, 32. 
άνοιξεΐτε 78.

άνοΙξ*τε-ν 78, 102. 
άνοιχτόκαρδος 9. 

ανοιχτός 47. 
άνομάζω 5. 
ανορεξία 39. 
άνοστεσσα 92, 
aWa 5, 123. 
αντέ-ς 117.

115.
άνυπανδρος 36. 
ανυπότα/τος 47. 
αξιναρέα 16.

40.

α £ /ω μ α ν , το 40. 

αξιώνω 40.

α-οττος 113. 
απ’ αόά μ ε ρ ε α ν  74. 
ά-παθάνω 68. 
ά-παλάμά, η 8, 68, 97. 
α π α ν  9ο. 

άπανόβς 58. 
απαντώ 37. 
άπαρ' 100. 
α π α ρ π α ξω  34, 60. 
ά-πασκάνόν 9. 
α π  α-τα>ρα 75. 

απ’ ε7τας 34. 
άπεξ  95. 
άπεσ* 2ο, 95. 
άπεχτηθίζω 122. 
απ /όα , τά  98. 

άπιδάβαίνω 24, 87. 
άπιδέβα με 21. 
απ ίόε£ετος 18. 
άπιτάχκονμαι 4. 
απλώνω 11. 
*€?ττο/?ροτ/ζω 42.

από γενεθης 53. 
άπογ^λάρ , το 85. 
άπογλονπίζο) 27. 
άποθαμε-νέαν 16. 
άποθάνονμ 99. 
άποθάνω 73.

άπό0ε 5, 18. 
απ’ οβε 34, 123. 
ά-πόθεν; 68. 
άποκονώ 107. 
άπολεχω 19. 
άπολεμετος 13. 
άπολνγω 19, 113. 
*άποξνπολν{γ)ομαι 28. 
άποξονγκονμαι 24,38,43. 
άποξονλονφοίζω 70. 
^ποξυ/κουμεα 24, 43. 
άποατνπο)νω 113, 
άποτούγαλίζο) 7.

άποτσιχαλίζω 42. 
απ οτόοχαλ /ζω  7. 

ά-πρανιονά 68. 
α ρ  110 . 

αραΓος 126. 
άραμάδα, ^ 118.
Ιΐρ ά π 1̂  79. 
α ρ ^α σ τ ε ρ ’, τό 13. 
άργάτ, οι 73, 92. 
Ίΐρόασσα, η 15. 
^ ρ ^ α σ σ ε νό ς  15. 
αρδεμαν, τό 105. 
άρδεμένον 105. 
άρθώπ (Gen. Sing.) 95. 
άρθώπ 97, 98, 128. 
άρθώπ 77, 
αρθωπον m . 
άρθώπ ς 76.
*άρκος 122. 
άρκονδ*, τό 27.
άρκων 124. 

άρμάθ\ τό 5,
Ά ρμεγ κον 80. 
Άρμενοχατόλικος 33.
7Α ρμέντοα 115, 
άρναχεύ'ς 44, 
άρναχενω 107. 
α ρ νε0ετε  11 . 

άρνι (Gen. Sing.) 76. 
άρνίονμαι 26. 
άρνότιλον 91. 
άρνόπον 91, 
άροθνμία 6, 
άροθνμώ 6, 
α ρ  όψτε κ εο 45. 

άροφτεκεσ 54. 
αρ οχτε κ εο 45. 
άροχτεκέσ’ 54, 124. 
άροχτες 33, 45, G4.
αρ όψε 45.
J > . ' V >

α ρ  οψ ε κ εσ 45. 

αρπάγονμαι 22. 
άρπαζ μας 120. 
άρπά$ οε 120.
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άρσον^ς 59. 
άρνς 126. 
άρχη 51. 
άρωστος 92. 
άαημύνο 72. 
άσπαλίζω 34, 109. 
άσπαλώ 109. 
άσσ* άνόρον μ7 τηγ κλη­

ρονομιάν 106. 
άοσ7 άτο 106. 
άσσ* έκεινες ιοβ. 
άσσ* εκείνο χό πεγάδ7 ιοβ. 
άσσ* εμάς ιοβ. 
άσσ* έμορφα 106. 

άοσ7 εσάς ιοβ. 
άοσή 106.
άσοηγ χαράν άχ7 106. 
άσσ7 ήμπσόν ιοβ. 
άσσο 106. 
άσσον 106.
άσα7 ονλά τά πάντα ιοβ. 
άσσ7 ονραδίων τά μαλία 

106.

άσσ7 ουρανούς ιοβ. 
άσσϋ 106. 
άσσν 106.
> ' «> 1 ΛΟα-σταχ , το οο. 

άστρεν 19. 
άστρον 50. 
άσνχωρετος 121. 
άσκεμία 35. 
άσκεμεσσα 17. 
άσκεμος 12, 15. 
άσκεμννω 50. 
άστρον 50. 
άτ 89, 96, 102. 
άτα  ίο, 75, 98. 
άτεν ίο, 74, 75, 98.
άτες 89. 

άτίμετος 13. 
άτο ίο, 39, 74, 75. 
άχοί-ν 94. 
άτοίντς ιθ4, 115. 
άτον 9, 74, 75, 94.

ά τ ο ν - α  100 . 

ά τ ό ς  5. 
ά - τ ο σ *  94. 
ά - τ ο σ ο ν  68. 

ά - τ ό τ ε  68, 100 . 

ά - τ ό τ ε - ς  100 . 

ά χ ο ν  5. 
α χ ο ύ ν  89, 90. 
ά τ ο ν ν - α  1 01 . 

ά τ ο ν ν - ε  101. 

ά χ ο ν - ν ο ν ς  104.
7,Α χ ρ α ,  ή 15.
Ά τ ρ ε ν ό ς  15.
ά χ \  98, 104.

ά χ ' ς  (Gen. Sing.) 89.
ά - χ ώ ρ α  1 00 .

α υ γ ή  (Acc. Sing.) 123.
α ν γ ί ζ ω  11 .

ά ν κ ο ς  24, 90.
α ν λ ά ,  ή 8.
α ύ ρ ι ο  123.
α ν χ ε ν ί α  67.
α ύ χ ε ν ο ς  25, 33.
ά ν χ ι κ ο ς  24.
α ν χ ν χ ο λ ο ς  25, 33.
α φ έ ν τ η ς  54, 110.
7Α φ έ ν τ ρ ά  54.
ά φ κ ά  66.

ά φ  κ ά  108.
ά φ ν α  54.
α φ ν ε  90, 9ΐ.
α φ ρ ι ξ ο ν  82,

ά φ ρ ώ  23.
ά φ * σ 7 79.
ά φ τ  93.
ά φ τ ω  9ΐ, 45.

ά χ ά ν τ * ,  τ ο  37, 47, 109. 
ά - χ ά ν ω  93.

& Χ $ ρ ο ς  5. 
ά χ θ ε { ς )  117.
* ά χ ν ί δ * ,  τ ο  47, 78. 
α χ ο ν ρ  , τ ο  29. 
ά χ π α γ μ α ν ,  τ ο  56. 
ά χ π ά ( γ ) ο ν μ α ι  122.

άχπάνω 47, 108. 
άχτιάραγμαν, το 66. 
άχπαρά(γ)ονμαι 22, 47. 
άχπαράζω 122, 
αχρείος 126. 
άχτε(ς) 117. 
άχτρατίζω 122. 
άχτρέβω 122. 
ά-χωνάρ' 68. 
άχερων, το 19.
*άχονρ\ το 52. 
«Ζοτρε^εν 16, 52.
αχόρ’, το 52. 

άχυρά, τά 24. 

αχυρενβν 16. 
άχυρά 24. 
άψετα 73. 
αψιματένεν 23. 

άψιμένδν 23. 
αψιμον, το 21.
*αιρον 4.

ά
άάσμαν, το 7. 
άάσμός 7.
"Αβράμης 114. 
αες 7. 
ά'ος 7, 23.

β

βαβάκαν, χό 6. 
βαβάκιν, χό 6. *
βαβάν, χό 6.
’βαγγέλεν, τό 62.
5βαγγέλον, τό 62. 
’/fayysAov, τό 62. 
βακιιτ, τό 7.
^αλερ^ν, τό 86. 
βάλ’τε  78.
/9άλτς 114. 
βάρκα, ή 62. 
βαρσανίζω 117.



βασιλέαν, b iu . 
βασιλέας, ό m . 
βασιλεύ ς 44. 
Β α σ ικ ή  79. 
βασιλοσκάμ, το 124. 
Βασίλτς 114. 
βαστάξετε ίο. 

βάφτ 98. 
βάφτ7 άτο 98. 
βαφτάτο 98. 
βαφτίσά, τά 49. 
βαφτώ 98, 108. 
βάφτωβά 98. 
βέζω 60. 
βέλον\ το 50. 
βελοναζνε 85. 
β έ χ ς  49. 
βέχω 15. 
βΐχ  51.
βίδα, η 61, 62. 
βίκ7, το 62. 
βλάφτω 66. 
βοβάκαν, το 6. 
βοβάν, το 6.
*βοετός, ο 13. 
βοήθεμαν, το 13. 
βοιάκίν, τό 110. 

το 101.
βολόνιν, το ιο7. 

βολονοθηκα, ^ 4. 
βόσκονμαι 27. 

βοσκειος, ο 50. 
βόσκεχαι 90. 
βοτανά^ς 57. 
βούδ7, το 69, 90. 
βού^ν'ά, τά 116. 
βούκα, η 31, 62. 
βουκόλ7 90.
/?οι5λα, ?? 31, 62. 
βουλή 62. 
βουρκανίζ7 63. 
βουτάνά, τά 29. 
βοντερέαν μνρί'ζ 26. 
^οττ^ρίρόν, το 12.

βονχερον, το 19. 
βούχορον, το 6. 
βούτεμαν, το 29. 
βουτώ 36.
ο̂α> 11. 

βράδά, τά 73. 
βρακί ν, το 62. 
βραχτή, η 62.
^ρα^αλ’, το 51. 
βραδάσκουμαι 99. 
βραδάσκουμεσ 99. 
^ραόάο?ίθΐ;μ£<Πϊν 99. 
βράβύλά, τά 8. 
βροθάκα, η 65, 109. 
/ίρόνζεμαν, το 13. 
βροτνδι, το 86.
7βρνχειλάρης 62. 
βρωμά 16. 
βρώμου, η 31. 
βνζαλίστρά, ή 9, 50. 
βοξαλίστρά, η 50. 
βυζορώ^, το 59. 
βωλάρ, το 90.

β
βούμβουρος 37, 63, 107.

γ  (resp. γ )

γα ζ, το 59. 
γάζα, τά 59. 
γα^δαρ , οι 128. 
γάιδαρος 8, 55, 60, 107, 

116.
γάλαν, το 96. 
γαλατώνω 120. 
γαλαχτίτα, η 47. 
Γαλανίτες 14. 
γαλενίζο) 15, 115. 
ΓαλΙανα, ^ 14, 105. 
γάλ’τα, τά 78, 96. 
γαμβρός 37. 
γαμβρό σ\  ό 125.

γαμέθετε 17. 
Αγανακτώ 87. 
7 «ράφΰλ(λ)5, τό 10, 

τό 90.
^ίϊρό^λρ, τά 101. 
^αρόέλί’ν, τό 90. 
*γαστριν, το 89.
γατη(ν), ο 124.

γειτόν7 94. 
γείτονατσα U 5 . 

γειχόνχσα 115. 
γέλα  92. 
γέ£χα, τά 83. 
γενα, χα 19. 
γενάτες, ο 9. 
γενεμασέα, ή 16. 
γενίουμαι 28. 
γενισκονμαι 23. 
γερώ  56. 
γη  56.
γίνομαι 28, 118. 
γίνου μαι 118. 
(γ)ίννταν  82.
(y )Ινουνταν 82. 
*’γλάζω 66. 
γλέπά , τά 110.
5γλούταγμαν, τό 56. 
γλοφώνω 6. 
γλυκάντσ7 12 . 
γλυκασέα, η 16. 
γλνκέρ7, το  90. 
7γλύνω 66. 
γλύφω  6. 
γλωσσού) η 31. 
γναθβ, το 54. 

γναφ ΐν , τό 54. 
γνώσ } η 94. 
γνωστικέσσα 17. 
γνώσά, τά  49. 
yoy>'v?to 26, 38. 
γογγυλομάτ7ς 79. 
γομών 93. 
γόνατο 124. 
γονέβ, οί 58.
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γ ο ν έ ο ς ,  b  24. 

γ ο ν έ ο ς ,  b  24.
Γ ο ρ γ ό ρ \  τ ο ν  105. 
γ ο ν β ά ν  ,  τ ο  39, 55. 
γ ο ύ λ α , ^ 3 1 , 55.
5γ ο ύ μ ε ν ο ς  115.
3γ ο ν μ έ ν τ σ α , ή  115. 
γ ο ύ ν α , η  55. 
γ ο ν ν τ χ ά ζ ω  46, 83, 110, 

115.
γ ο ν ν τ χ ί α σ μ α ν ,  τ ο  46. 
γ ο ν ρ ν α  und γ ο ν ρ ν ά ,  ή  

31, 110.
γ ο ν ρ ν ο ν μ α ι  110. 
γ ο ν ρ ν ύ ο ν μ α ι  30,110,117. 
γ ο ν ρ ν ζ ω  110. 
γ ο υ ς  30, 130. 
( γ ) ο ν σ π ο ν τ α  29. 
γ ρ ά ν τ σ  ,  τ ο  12 . 
γ ρ ά ν ω  12 .
γ ρ ά φ 3 und γ ρ ά ψ τ  98. 
γ ρ ά ψ τ  ά τ ο  98. 
γ ρ ά ψ τ α τ ο  98. 
γ ρ ά φ τ ω  98.
* γ ρ ά ι ρ ο ν  67.
3γ ρ Ι ζ ε μ α ν ,  τ ο  66. 
’ γ ρ ι ζ ε ν ω  106. 
γ ρ ν μ ι ρ ο ς ,  ο  45, 117. 
γ ρ ω ν ί ζ α )  86. 
γ ν ν α ί κ 1 ά τ \  ή  96. 
γ ν ν α ι κ ί ί α ,  η  42. 
γ υ ν α ι κ ο λ ό ι , το 59. 
γ υ ν α ί κ α ς  78. 
γ ν ρ ε ν ο ν ,  ή  31.' 
γ ώ λ ά ,  τ α  55. 
γ ω ν έ α ,  η  16.
Γ ω ρ Ι κ α ς ,  ο  43.

δ

ό α β ρ ΐ ν ,  τ ο  86. 

δ α δ ι ν ,  τ ο  89. 
δ ι χ δ ό π ο ν  91. 
δ α ι μ ό ν ι α ς ,  ο  16.

δάκρόν, το 23. 
δαλνζω 72. 
δάνειας 58. 
δανείακεται 92. 
δαπάνα, η 4. 
δατάγκονμαι 72. 
δατάχτορας, ο 72. 
δάγτνλον, το 47. 
δάβαίνω 9. 
δαβόλ' 95, 128. 
δάβολ’κον 79, 84. 
δαβολος 9. 
δάβολ'σννά, ή 84. 
*δάβό7ϊ αυνερία 95, 119. 
δ&κλνγμαν, το 56. 
δάκλν^ς 58.
*δαχλνΰον 83.
δάκόσα 49.

δάκόόά 49. 
δάκρά, τα 9. 
δάκρόν, το 8, 23, 73. 
δακρνβς 58. 
δάκρώνω 23. 
δάμήερώ 117. 
δαπάνα, ή 8.
’δάργνρη, η 8, 122.
'δάργνρώνω 88. 
δάρίζω 10.
δάρμένεμαν, το 10, 105. 
δάρμενεντης 10. 
δάρμενενω 10. 
δάσκάλ> 128. 
δάσκαλος 8, 109. 
δάσκενω 50, 109. 

δάοτηρα, η 14. 
δάτάχκονμαι 72. 
όάτρος 61.
Δάφούντα, η 8, 121. 
Δάφονντέτες 121. 
δέβα 18, ιοο. 
δεβαίνω 18. 
δεβάτε, τον 124. 
δεβάτ έμπροστά 73. 
δεβάτε-ν ιοο, 103.

δεβάτες 18. 
δέδ\ το 18.
'δέζμά, τα  60. 
*δειλαίνονμαι 28. 
δέκα 97. 
δέκάρνία 98. 
δεκεννέα 98. 

δεκοχτώ 98. 

δελά(γ)ουμαι 2 2 , 120. 
δελαζ 93. 
δ'ελάζω 9. 
δεματίζω 61. 
δεν* ά ίο. 
δένά ίο. 
δένδρο 36. 
δένδρον 23, 36, 128Γ 
δενδρον 128. 
*δεξαμένε, η 14. 
δεξαμέντσα, ή 115. 
4ε£ά 40. 
δεξον 40. 
δέσκουνταν 102. 
>δέσμ1, το 60.
5δέσμιν , το 18. 
δέσο 124. 
δεσπότς 74, 79. 
δέατά, η 61. 
δεοτον 61. 
δέχω 18, 47. 
δέχ* 51.
Δϊ^μοοτένης 36, 67. 
δίγω 12, 112, 120. 
διέχω 20. 
δίκοκον 122. 
διολί'ν, το 60. 
δΡ σ άτεν 75. 
δίσεκτος 61. 
δίγοντα 126. 
διψχάζω  45. 
δοιάκι\ το 61, 110. 
δό μ! άτο 39.
Δονείς 19, 58, 72. 
7δόντ\  το 100.
’δόντά, τα 88.
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* ά ο ξ ί α  88. 

δ ο ν χ ά ? . \  τ δ  31, 61. 
δ ο ύ λ α , ή  4. 
δ ο ν λ ε ν κ ο ν μ α ι  28. 
δ ο ν λ τ ς  114. 
δ ο ν λ τ σ α .  η  114. 
δ ρ α μ ο ν ,  τ ο  86. 

δ ρ ο π ά ν ,  τ ο  6. 

δ ρ ο υ β ά ν , τ δ  23, 112. 
* δ ρ ν δ \  τ ο  68.

Λ;' 94, 97. 
δ ν  ά ρ θ ώ π  97. 
δ ύ ο  97.
δ υ ς  ' ν ο μ ά τ  ς  97. 
δ ώ δ ε χ *  α λ ό γ α  73. 
δ ω δ ε κ ά μ ε ρ ο ν ,  τ δ  71. 
δ ώ ν  η μ ε ρ ώ ν  23.

ε

ε β γ α ί ν ω  6 6 , 86 . 

έ β γ ά λ λ ω  86. 

έ - β δ ε λ λ α ,  η  68. 

έ - β λ έ π ω  68· 

έ β ό ε σ ε ν  11. 

έ β ό ξ ε ν  40, 77. 
έ β δ σ κ ο ν μ ν ε  2 7 . 

έ β ό σ κ ο ν ν τ α ν  27. 

έ β ό σ κ ο ν ν τ ο ν  27. 
έ β ό σ κ ο ν τ ο ν ν  27. 
Έβραιβ 58.
Έ β ρ α ή κ ο ν  57. 
‘Έ β ρ α ί ^ ο α ,  η  58. 
ε β ρ ε ξ ε ν  67. 
έ β ω ρ ά ζ ω  112. 

έ γ α λ έ ν χ ο α  115. 
cy«7r , 10.
έ γ β ά λ κ ο ν μ α ι  106. 
Ι γ γ δ ν  ,  τ δ  38.
Ι γ δ ί ρ ο )  106. 
έ γ δ ί ’ν ,  τ δ  18.
£ γ δ ν ζ *  ά τ ο ν  75. 
ί γ δ ν ζ ω  66. 

έ γ δ ν τ δ ς  66.

£ ( γ ) έ ν 7τ ο - ν Ί $ ,  101, 102. 

έ ( Ρ ) έ ν * τ ο ν - ε  101. 
£(y)tv*viav 86. 
ε γ κ α  11, 35. 
έ γ χ ά λ ά ,  η  10. 
ε γ κ α λ ώ  38. 
έ γ χ α μ ε  38. 
έ γ κ λ ε ο ί α  38. 

έ γ κ λ η β ί α  38. 
έ γ κ ό λ π ι ο ν ,  τ δ  13, 35. 
£ γ λ α ζ ω  9, 66. 
έ γ λ ο ν π σ ε ν  44.
ε γ λ ν ζ ω  38. 

ε γ λ ν ο α  83. 
έ γ λ ν τ ώ ν ω  106. 

Έ γ ν ά τ ι ω ν  18. 
έ γ ν ε φ ί ζ ω  81, 106. 
έ γ ν ε φ ! $  α α ς  120. 
* ε γ ν ε φ ο ς  66. 
έ γ ν έ φ ο α ν  81. 
έ - γ ν ω ρ ί ζ ω  68, 80. 
ε γ ρ ! κ σ ε ν  40. 
ε - γ ρ ι κ ώ  40, 55, 68. 
£ - γ ρ ω ν ί ζ ω  68. 
έ γ ν ρ ι ξ ε  115. 

έ γ ν ρ τ ο ε ν  115. 
έ δ ά ν τ ο α  85, 115. 
ε δ α ξ ε ν  4. 
ε δ ' α β ε  10. 

ε δ α κ λ ν ξ α  83. 
έ ό α κ λ ν σ α  83. 
έ δ έ β ε ν  ίο, 21. 
ε δ ε ι ξ α  100. 

έ δ ε κ α  20, 99, 128. 
ί δ έ κ α μ  ά τ ο  73.
£ δ έ κ α μ ε  99.

Ιδέκαμ εκείνο 73, 75. 
έδέκετε(ν) 99, 102. 
έδελαγα 22.
έ δ έ λ ά α α  und έ δ ε λ α ο α  9. 
έ δ ε λ ί α σ α  9. 

έ δ ή β ε ν  ίο, 21.
£ - δ ρ ν δ \  τ δ  68. 

έ δ ώ κ α  20.
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έένονμένε 28. 
έένονμν-εοτιν 102. 
έένονοτι-ν 21, 102. 
εζέ?.εψεν 44. 
εζεψεν 44. 
εζωγράφ*οα 96. 
έθάρεσεν 74. 
έθεκα 128. 
εθέληοε η . 
έθερίγα 22. 
έθέρτοαμε 115. 
έθήκα 85, 99, 128. 
έθηκαμε 99. 

έθηχετε(ν) 99.

*εΐδατα, τα  6. 
*εΐδοτα, τα 6. 
εικόνα, η 4. 
εΐκοσ 97. 
εΐμεστιν 108. 
είνας 34, 74, 75, 126. 

είνε 73. 
ίίνος 126. 
έινουμνε 28. 
είπάν-ε 99, 127. 
είπαν-ε ιοί. 
είπαν έαε{ν) ιοί. 
είπεν 74.
Ειρήνη 16, 19. 
εϊχαμ έκεΐνεν 75. 
είχ\ άτο 73. 
είχεν 74. 
εβατρέντα 34. 
έκαίγονμ ν-εστι-ν 102. 
έκαμάτοες 81. 
έκάπνιξεν 81. 
έκατέύκιαεν 81. 
έκατηβεν 2 1. 
έκάτοεν 42. 
έκεικά 15. 
έκεϊν 94, 104. 
όκείνε 14. 
έκεΐνον-α 101. 
έκεϊνον-αν 103. 
έκεϊνος 75.
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εχείν* την ώραν 74. 
έχελάβδησα u . 
εχ ένωσα 126. 
έχένωσαμε 126. 
εχλαιγα 126. 
εκλαιγαμ άτον 92. 
έκλαιγαμε 92, 124, 126, 
έκλαιεν 102. 
έκλαιετε-ν 102. 
έκλαψεν 44. 
έκ'λόθανα 82, 
έκ'λόβεσεν 82. 
έκλώσκοντον 27. 
Κλωστές 74. 
έ-κνηκατον 68. 
έχοιμέβετεν 11. 
έκοίμπσα 114. 
έκόπριξαν 81. 
ε’κότσί^αν 82. 
έκονεν 11. 
έκονκσεν 120. 
εκονμπ σεν 44.
έκοψαμ' άτο 92. 
έκοψαμε 92. 
έκρέμπ σαμε 114. 
εκρΰωαα 126. 
έκρνωσαμε 126. 
eVaci 86.
V ) 5 Ο  .  r rrr·ε# σαμ εναν λογον 75. 
έκ'σεν 11, 40, 41. 
εΚεΓ 41. 
έλάβ\ το 68. 
έλάγα 22.
έλαδΡ (Gen. Sing.) 94. 
ελάλεσαν έμε ιοί. 
έλάλεσαν-ε με  ιοί. 
έλάλεσεν ιι. 
έλόσκονμ 99. 
έλάσκονμ'ν-ε 99. 
έΧαχας παίζωμε 9. 
ελε^ν 119. 
έλεγαμ ά τ ς  75. 
ελε/α ιοί. 
ελεεν 10.

έλεημονετικδς 13. 
έλεημοσννά, η 9. 
έλεθα 11. 
έλεβμοσννα, η 56. 
έλέβσον 56.

‘Ελενίχα 42, 
έλέτννε 85. 
έλέπο> 68. 
ελέατεν 33. 
ελενρώθαν 19. 
έλεντερώθες 34. 
έλήγορα 109. 119. 
έλίγον 19. 
έλίον 19, 119. 
έλίγτρεψεν 44. 
°Ελλενας, ο 15. 
έλονστετε-ν 102. 
έλτσα 114. 
έ-λνζω 68. 
έλνοννταν 102. 
ελνονντον 102. 
ε-λντός 68. 
ελώντσεν 115. 
εμαραίν τον 78. 
εμάς 101. 
έμβαίννε 86. 
έμβαίνονν 85. 
έμβαίνω 37. 
έμβαμαν, το 122. 
εμβονέότα, η 50. 
εμείς 15. 
έμενα 19. 
έμέ-ν-αν 103. 
έμέντσεν 115. 
*εμέτερα 15, 88. 
έμέτσα 83. 
έμετσεν 42. 
εμισος 49. 
εμνα  84. 
έμν-ε 101. 
εμνοστος 105. 
έμόλασε 4. 
εμον 76. 
έμορφα 73, 75.

ι

έμορφον 92. 
έμορφος 105. 
έμορφεσσα 127. 
εμονν 79, 89. 
εμπαθής 17. 

έμπαθίσσα 17. 

εμπιστενκονμαι 37. 
^«7Γθ4ε«, ή 16. 
έμπορος 107. 
έμπορενκονμαι 37. 
'έμπορος 66. 
έμπ ρόστα 73. 
έμπ ροστία, ή 37, 83. 
εμπσος 15, 114. 
εμ<ρορ3 128. 
εμφορία 117. 
έν 94, 126. 
ένα 124.

106.
έναν 10. 
έναν γωνέαν 16. 
ένας 75. 
έν άχμδν 39. 
ένας ατονν-ε 101. 
ένασκονμαι 76. 
ένδεκ' άργάτ* 73. 
ένδώκα 78. 
ενέλτσα 83. 
ένέλτσεν 114. 
ένελνγα 22. 
ένέμνα 84 
ένεπάγα 22. 
ένέστεψαν 44. 
ένήβεν 2ΐ.
*ενι 94.
ένιψε σ' έμορφα 75. 
εν(^)α, ή 9. 
έννάκόσά 9. 
ε’ννε'α 97. 
έννέ-άρθώπ' 97. 
έννοιάσκονμαι 76. 
έντάμα(ν) 37, 103. 
εντράνJ 93. 
έντρανώ 37.
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έντ ρέπονμαι 28. €7t/r^07tov 77. έρχεται 36.
εντροπέας 37. έπβάσεν 58. ερχετ7 ημέρα 74.
έξ7 39, 75, 95. επλωσεν 11. ερώτεσεν 11.
ίξαδέλφ7 σα 81. έποίκα  72, 99. έρωτέο7τεν  78.
εξαψεν 4. έποικαν 124. έρώτησεν ιι.
έξεγκεν 127. έπο ί καν-ε 101. ε<ταν 11, 73.
έξεράθες 121. εττοΓΚε 41. έσέβ7 άπέά* 73.
έξεραΐντον 78. ^πόλτσεν 83. έσέγκαμε 124.
έξέρω 19, 87, 93. έπόμεινε 84. έσέ-ν-αν 103.
έξέτααη, ^ 40. έπορ7πάτεσα 80, έσηγκεν ιι.
εξηχος 22. έπορώ 121. έσκότ7σεν 84.
έξόμήλ\ το 40. έπότσα  42. έσ7κονστι~ν 102.
έξοτιμάζω 65. έπδτ σαμε 81. έ~σ7κώνω 69.
εξόν 30, ε^ονκαΚεα3 29. έσμίγοί, -ει> 22.
εξον0ε 30. επονχηξεν 82. ε<>νε 29.
έξνγα 2 2 . 7̂Τ£<?ς 121. εσουν (Gen. PL) 89.
έξνρτσαν 115. ετίώρκό* άτον 73. εοονν 29.
Έ ξώ τχα , τά 85. έπώρκσεν 81. έσπαγα 2 2 .
^Ια/^λίξεί' 81. έξάζω 40. έσπάλτσα 114.
έπα 72. έ~ρ7γώ  69. έσπιγξα 38.
έπαβάμ7 99. 2? 5* -ί

έη η-* Η* GO έσπογγίγα 22.
επαθάμ(ε) 127. έρθα, -ες, -ε 33. έστοιβάγα 22.
επαθαμε 99. ερθαμε 63. έ-σν 69.
επα0ετε 75. έκαμες 53. έ-σ'χωρα 83.
επαρ 100. ε£0ες 11, 127. έσ7γώρανα 83.
έπαρακάλεαεν 21. %ριξη, η 19, 21. έσ7χώρεσα 83.
έπαρακάλησε 21. ϊρκεται 36. έαγωρώ  59, 83.
έπαρ7γόρεψεν 79. ερπάγα 2 2 . έσώρειραν 44.
έπεβρότσεν 42. ερπαξεν 11. έσονχνιξεν 82.
ίπ έγν α  84. %ρται 90. έσκεπάγα 22.
έπεδέβα 21. ϊρ7τον 91. έσκία, ^ 69, 126.
έπεκρέθεν 18. Ζρτσε με τδ φαι’ν ιΐ5. έταξε 74.
έπέλεκα 19, 85. ϊρτσεν 115. έτεικα 34.
έπίμίνεν 84. ερνγα 2 2 . έτιμέθα 11.
έπέραμ έκεΐνεν 75. ερχονμαι 28, 122, 126. έτιμέθ* άμογ γαμβρι ς73.
έπερ’γέλανα 80. ερχονμεοτιν 102, 126. έτιναγα 22.
ίπερ'φάνεψεν 79. ερχονμ’ν-ε 126. έτίνάξεν 4ο.

έ'ττες 72. ερχονμνεοτιν 126. ετο-ν ιι, 102.
έπη{γ)εν ιι. ερχονμόνίάμαν 23. έτον-ε 101.
έπηρεν ιι. εργονν 99. ε-τοτε-(ς) 69, 117.
ΙπΙκριξεν 81. ερχοννταν 99. ετρωγάμ 99.
<?7τ/σ* 19. ερχονντον 91. ετ^ω(^)ετεΐ' 127.
έπίσον 19, 31. ερχονστί-ν 102. έτσονμπσεν  81.
huxQon7 128. ερχετ 92. έτνλίγα  22.

as
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ετυραννιξεν ns. 
ετυραντσεν 115. 
έτεπσί^ς 58. 
εϋγισεν 11. 
ενκολον 67. 
ευκέλαιον 36. 
εύκή 36. 
εύκοϋμαι 36. 
είρα  26. 
ενρά 8, ιοο. 
ενράτε-ν 8, ιοο. 
ενρέθετε-ν 102. 
εύρες 26. 
ευρετε-ν 102. 
ενρηκνε 85. 
ευρηκουν 85. 
ενρηκω 26, 85. 

ευρίσκεις 50. 
εύτάγω  5, 34, 113. 
εΰτά’ς 71.
εύταγω  5, 9, 34, 113. 
εύτaj 57. 
εύτενά 73. 
εύτενία, η 67. 
εύτενος 25, 33. 
εύτνς 34.
Ευτυχία 48. 
ευχαριστώ 67. 
είχέθ7 48. 
ενχη 51.
εφαγάμί 99, 127. 
έφάγαμες 53. 
έφαίννταν 86. 
ιφεκα  15, 99, 128. 

έφεκαν ιοί. 
έφεκαν-ε μας ιοί. 
εφεψεν 44. 
εφηκεν ιι. 
ίφοέβεν 11. 
έφοοϋντον 102. 
$φοονστι-ν 21. 
Έφραίμπς 114. 
εψριξεν 82. 
έφταναν εμάς ιοί.

ε φ τ α ν α ν · ε  μ α ς  ιο ί. 

έ φ τ ά ν ω  33, 67. 
ε φ τ α σ α μ ’ ά τ ε ν  92. 
ε φ τ α σ α μ ε  92. 
ε - φ τ ω χ ό ς  69. 
ε - φ τ ω χ ο ν  76. 
έ φ τ ώ χ α ,  η  51. 
ε φ τ ω χ ε ί α ,  ή  97. 
ε φ τ ω χ ο ϊ  92. 
ε φ υ λ ά γ α  22. 

ε φ υ λ α ξ α  22. 
έ φ ώ ρ τ σ ε ς  115. 
ε φ ώ τ ' σ ε τ ε ( ν )  81. 
ε χ  ά  75. 
ε χ ά ρ α ξ ε ν  40, 77. 
ε χ ά ρ ε ν - ι  101. 

ε χ θ ( > 6 ,  τ ο  123. 
ε χ ο υ μ α ι  122 . 

ε χ ο υ ν - ε  101 . 

έ χ π ά ν ω  44. 
έ χ π α ρ ά γ α  22. 
ε χ π α ρ ά ζ ω  122 . 

έ - χ ρ ω σ τ ώ  69. 
εχ \  49. 
ε χ τ ε ν ί γ α  22. 
ε χ τ ε ν ί γ ε τ ο  113. 
έ χ τ ε ν ί β ε τ ο ν  113. 
έ χ τ έ ν τ σ ε ν  115. 
έ - χ τ ε ς  3, 69. 
ε ~ χ τ η σ κ ο ν μ α ι  69. 
ε χ τ ι σ α μ ε  82. 
έ χ τ ο ύ τ ι  σ ε ν  44. 
ε χ τ ρ έ  β ω  122 . 

έ χ ώ ν ε ψ α  44. 
έ - χ ω ρ ε ϊ  69. 
έ χ ω ρ ί γ α  22, 
ε χ ω ρ ί ο τ ε ν  67. 
ε χ *  χ  * ε ρ τ ά λ λ *  ε έ ν α ς  9. 
ε χ  9, 93. 
έ ψ α λ ά φ ε σ α  ι26. 
έ ψ α λ ά φ ε σ α μ ε  126. 
ε ψ ε ς  45. 
ε ψ ε σ ε ν  74. 
ίψα  45, 100.

έφες  45. 
έ'βεν 45.

h
ha 48.
Ιιαβου 112.
Ιιάβοντος 48. 
ha-β-οϋτος 111—112. 
%αβούτς 83.

%1ίρ 110.
Ίιαρ άέτ*ς 48.

Ίιατεΐια 48.

Ιιάτοΐιά 48. 

hdvhait, το 48.

ζ
ζά, τα 77. 
ζαβαλίσσα 27. 

ζαβαλλής 17. 

ζαβαλλον 17. 

ξα ντός  60. 
ξα ντ ν νω  60. 

ζαρκάό5, τό 5, 60. 
Ζαφείρα, η 60, 122,128. 
ζάχαρη, ή 60, 120. 
ζελεύω 15. 
ζεμία, ή 15. 
ζέστα, η 9, 61. 
ζεσ τό ν 61. 
ζευγάρ\ το 65, 90. 
ζευ?Χν, το 119. 
ζευτηρα, τα 14, 120. 
ζεύω 44, 62, 121. 
ζέψιμον, το 44. 
ζήσ\ ή 94. 
ζιποννα, η 37, 60. 
ζίφονας, ο 60. 
ς μάρ*, το 82. 
ζοβάρ*, το 65. 
ζογάρ*, το 6, 65. 
ζον (Gen. Sing.) 77. 
ζουμερόν 31.

ι
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ζο νμ ώ ν*  93. 
ζ ο υ μ ώ ν ω  so . 
ζ ο ν μ ω τ ρ ο ν  30. 
ζ ο ν ρ κ ά δ 7̂  τ ό  29, 60. 
ζ ν γ ο ν ι  (Gen. Sing.) 12 . 
ζν 'ϋς  58. 
ζ υ μ ώ ν ω  30. 
ζ ν μ ω τ ρ ο ν  30. 
ζ ν ν ,  τ ο  91. 
ζ ώ γ ο ν  113. 
ζω η  60. 
ζ ω μ ε ρ ό ν  12. 
ζωμ/V, τ ο  7. 
ζων, τ ο  77. 
ζ ω ν τ α ν έ α α α  17. 
ζ ώ σ κ ε τ α ι  50.

ts
ζ ο ν μ ίζ ω  31, 42.

η
Μ ^ηγχεν 11. 

η κ ο ν σ ε ν  π .  
η κ σ ε ν  ι ι .

7ί λ ί α  76.
η λ ικ ία  15.
ή λ ο ς , ο  20, 72. 
ή λ ο ς , ο 72. 
η μ α ρ τ α  ιι, 2ο. 
ή μ ε ρ α  74. 
η μ ε ρ κ ό ν  79.
ημίίΟΟν  75. 
η μ π α ο ς  ιΐ4. 
ή ρ τ α , -ες, -εν 33, ιι. 
ή β α ν - ε  ιι. 
η σ υ χ ία  48.
^το-ν II. 
ι?ύρ« ιι, 26. 
η ν ρ ε ν  74.
?υρες 26.

θ

θά 48, 104.
θαγατέρα, η 5. 
Θαγμάζω 56.
θ α μά ζω  105.

θάμαν, το 105. 
θαμάακονμαι 105. 

θαμαστός ιοδ. 
Θαμαάκάνός 53. 
θαμβώνω 37. 
y6avajq, ο 57. 
θανατίτα, ή 43. 
θάφ’ν-ε 103, 
θάφτω 66. 
θάψε ιι. 
θάιβτεν 78. 
θε’ 95. 
θε/ος 113. 
θείο σ5, ο 95. 
θεκάρ , το 6. 
θεΤ 93. 
θεΤ άτ’ς 98. 
θέλάτ'ς 98.
θε'λεις 84, 114.

θελέκα, ή 19. 
θελεόινά 49. 
θέλημαν, το 79. 
θελ'κον 15, 82. 
θε)» ματικά 79. 
θέλομ> άτεν 75. 
θε'λτς 84. 
θέλ'τσε 114. 
θέλω 41, 98. 
θέλωβόν 98. 
θεμών, το 15. 
θεό, υιιηθθεός, 0124, 
θίπεχας, ο 20. 
^ρΑ/̂ υμα* 22. 
θερ/ζ’ 93. 
θερ#ς 120. 
θερ’νος 80. 
θέρτσον 81. 
θεφύλαχτος 117.

Θεφυλα^του 92, 127.
θ ^ ω  85.
θ/ya 53, 56.
θ//ως 53.
5θ ό γ α λ α ν , τό  88. 
Θ ο γό ό τ η ,  η  71. 
βο&>?ς, ο 58, 71. 
βο'όωρος 71. 
θ ο κ ά ρ , τ ο  6. 
θ ο λ ω μ έ ν ο υ  10. 
θ ο μ ά ρ \  τ ο  6. 
θός, ο 71. 
θρουμοόλά’, τ ά  30. 
θ ρ ύ β ω  und  θρυφτώ  62. 
7θ ρ α κ ώ ν ω  88. 
θ ν μ α ζ ω  9, 56. 
θ ν μ β ι ρ ο ν , το 37. 
θ υ μ ί α γ μ α ν , τό  56. 
θ ν μ ι α ν τ ό ν ,  τ ο  37. 
θυμνάζω  117. 
θ ώ η ε κ α , τον 123. 
θωρεα, 71. 
θωρω 71.

ι
ίβωρΐζ 93.
Ι-β-ωρίζω 112, 116. 
ίγβωρίζο.) 112, 116. 
6-όάξω 69. 
άΐάαττ/ρα, ^ 14. 
ί-όονίζω 69. 
ίδρωτηρα, η 14.
<. f t £"Wιερεας, ο 21. 
έερωσόνά, ^ 84.
ίμ5 101.
'ϊμερα, η 14, 125, 126. 
αΙμερας (Gen. Sing.) 76. 
7μερ/τες, ο 14. 
ενάζω 74. 
ΐνονμαι 118. 
ϊννταν  20. 
εντε'ρ’, τό 21, 67. 
ί-περνο’ 69.
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Ιρ ο , b  125. 95. Κ ά ν \  τ ο  17.
iay 20, 101. καθ' κ α - κ ά  95. *κ α ν ε ϊχ α ι  88.
ί -σ κ ά ,  η 69.

^ f κ ά θ ο ν μ α ι  28. Κ α ν έ τ ,  ο ί  92.
ισ κ ά ζ ω  50. κ α β ώ τ ε ρ ο ς  54. Κ α ν έ τ ' κ ο ν  17.
ι - φ τ α ρ  , το 69, κ α ί  34. κ α η η λ ό ς ,  ο 23.
ί χ ν α ρ ΐ  (Gen. Sing.) 76. κ α ίγα νε  85. κ α π ιτ α ν ο ς ,  ο 8.

τό 90. κ α ί γ ω  ιιι, 113. 
καίβ 57.

κ α π ί τ σ \  τ ο  42. 
κ ά π ο α α  14.

3
κα ινονρ* , τ ο  190. 
κ α κ έ ψ \  τ ο  45.

κ α ρ α κ ί δ \  το  108. 
κ α ρ β ώ ν ,  τ ο  62.

(= r  ν γ ε ι α )  57. κ α κ ε ψ ά ,  τ α  45. κ ά ρ δ ο μ α ν , τό 6.
j a  ( =  *ά) 58, 118. * κ α κ κ ά ν , τό 32. Λτο^τόόττον, τό 91.
β α ΐ μ α ν , τό 111. κ α κ ο κ ν β ε ρ ν ε σ ί α  12. κάστρος, ό 5ο.
β α ίμ α τ α ,  τ α  20. κ α κ ο κ ν β έ ρ ν ε τ ο ς  12. Κ α ό κ α μ ά ς , ο 43.
ζ α λ ί ζ ω  56. κ α κ ο π ε ι ρ ί α  97. κάστρο, τό 50.
j a k i v ,  τ ο  56. κ α κ ό σ τ ιχ ο ς  21. ^άστ^ος, ο 50.
β ά λ τ σ ο ν  56. κ α κ ω σ ν ν ά ,  ή 9. κ α τ α λ α χ ο ν  31.
*Γαμαντής, ο 118. κ α λ ά ,  τ α  63. καταράχτες, ό 47.
β ά  σ ο υ  57, 58. κ α λ έ σ σ α  17, 97, 127. κ α τ α ό κ ί ( γ ) ο ν μ α ι  50.
β α τ ί ;  118. κ α λ έ  τ ε ρ ί ζ ω  18. κ α τ ε β α τ ό ν , τό 25.
β ά τ ρ ε ψ ο ν  56. κ α λ έ τ ε ρ ο ς ,  ο 70. κ α τ ε ν ί ζ ω  17.
β α τ ρ ο ς  56, 61. κ α λ ή  >μ έ ρ α  87. κ α τ η β ά ζ ω  21.
β α σ ο υ μ ί 'ν ,  τ ο  70. κ α λ ή  7ό π ε ρ α  87. κ α τ η β α ίν ω  21.

ί α σ ώ ν τ ς ,  ο 56. κ α λ ο ε ρ  128. ;«ml£(y)o£ 23.
β ε ικ ά ζ ω  111. κ α λ ό ε ρ ο ς  119. κ ά τ ιλ δ ς  23.
β ή λ ο ς ,  ο 111. κ α λ ο έ ρ τ ς  116. κ α τ ο ρ κ ίζ ω  33.

β ο ΐκ  τ ο  111. κ α λ ό ς  17. κ α τ ο ν δ \ τό 90.
β ο ρ τ ά ζ ω  8. κ ά λ τ σ α , ή 42. κ α τ ρ α κ ν λ ί ο ν μ α ι  117.
β ό ρ τ α σ ο ν  56. - κ α λ ω σ ν ν ά ,  η 84, 97. ρ ία τ ώ ^ ’σο: 33.

β ο ρ τ η  56. κ ά μ α ν ,  τ ο  105. ρίάτί 43.
β ο ς  58. κ α μ α τ ε ρ ό ς  12. κ α ν κ ίσ κ ο μ α ι  36.
β υ ν ΐ ν ,  τ ο  111. κ α μ ά τ ε ς ,  ο 93. 

κ α μ α τ ί ζ  93.
κ ά ψ ο ν  44. 
κ ε ίμ α ι  93.

κ  (resp. κ  η. κ )
κ α μ έ λ \  τ ο  90. κ ε ϊ ν τ α ν  102.
κ α μ έ ν ο ν  105. κ ε ίσ α ι  93.

κ Η 3. κ α μ ί α  , τό 53. ίεΓοτί-ΐ' 21, 102.
74. κ α μ ι σ ό β ρ α κ α ,  τ α  53. κ ε ΐτ α ι  93.

74. κ α μ μ ώ ν ω  42. κελαβδώ  116.
κ α  34, 48, 95. κ ά μ ν  93. ίβλ^χί’ν, τό 33.
κ α δ έ ν α , η 61. κ α μ ν ω τ έ ρ \  τό 80. κ ε ν ώ ν ω  33./Τ\
κ α θ ά ρ ι γ μ α ν , τό 56. κ α μ π ά ν α ,  η 38. Κ ε ρ α σ ι ν ό ς  35.
κ ά θ ε ν  54, 91. κ ά μ π ο ς , ο 39. Ι ί ε ρ α σ ο ν ν ί α , 58.

κ α θ έ τ ε ρ ο ν  20. κ α μ π ο ν ρ ώ ν ω  30, 37.
κ α θ έ τ ε ρ ο ς  54. κ α μ π ο ν ρ τ ς  63. 3?€()tV, τό 13, 89.
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χερκέλ\ τδ 18, 86. 
κεχρί'ν, το 121. 
κ\χνάπ\ το 7. 
κιισκανεύχουμαι 7. 
κχίσχΐψς, ο 59.
'κ ί 74, 88. 
κιδάρ\ το 36. 
κίνδυνος, ο 36. 
χινθέα, η 53, 86.Γ\ „χιτρινω 23. 

χιτρινω 23. 
χιφάλ\ το 21, 114. 
χλαίγω 113. 
χλαίβ 57. 
χλαί'ς 71. 
χλαιτεν  71. 
κ?.άμαν, τδ 105. 
κλάψιμον, τδ 44. 
*κ?.εθρ£ν, τδ 15. 
κλειδωστέρ, τδ 32. 
κλεμαν, το 15. 
χλέφ^νε 91. 
κλέφτ 93. 
κλέφτες, ό 66, 74. 
χλεφτία , ή 113. 
κλεφτΐ-j-a, ή 113. 
κλέφτ ς 84. 
κλεφτώ 91.

*κ?.ιβάνιν, τδ 8. 
κλιβάν\ τδ  8. 
χλουγξίζο) 30, 40, 110. 
κλώθω 27. 
κλυιοκουμ 74, 92. 

κλθ)σκονμαι 27. 
κλωστή ρ\ τδ Η.
5κνάσκομαι 88. 
κνέθω 15. 
κνέακονμαι 26, 28. 
κνήσχομαι 28. 
χοβόρ, τδ 63, 118. 
κοβοράζω 61.
*κοδέσπενα, ^ 19, 88.
’χοόεαπενενχονμαι 19. 
κόζμά, τα 60.

κοιλία, r) 35. 
κοιμέθετε 17. 
κοιμητήρ , το 14. 
κοιμούμαι 31, 33. 
κοιμονμεο5 99. 
χοιμονμεστιν 99. 
ίίο^όρόείλας, ό 86. 
κοΚύμπελο, τδ 114. 
κολαστήρια 14. 
κόλ'βα, τα 83. 
κολογχνδ', τδ 61, 86. 
κόλτσον 81. 
κολνμβ\ τδ 37. 
κόλφος, ο 54. 
κονδοφώβς, ο 59. 
χόναονλας, ό 12 , 31, 43. 
κόντσοτλας, ο 12 , 43. 
κοτίάλ3, τό 63. 
κοττρ^ον 82. 
χοπροθέχα, ?? 32.
^όρ’, ?/ 94. 
χόρασον, τό 126. 
κόρδα, ή 61. 
χόρδιζα.) 61.
#ορΛ;λάζα> 9. 
κορφή , ^ 82. 
κορώνα, ^ 4, 97. 
*κορωνίδ\ το 90. 
κόσ*φα, ή 83. 
κότσιξον 82. 
κοτνλα, ^ 4. 
χονκή 46.
κούκονδας und κούκον- 

ο 61.
κουκουέ, τδ 31. 
κον\ή, ή 46. 
κονμούλ\ τδ 31. 
κόσμος, δ 52, 60. 
κοσκίνιζα) 50.
^^οοβοόρ’, τό 108. 
χον-χονβα 109. 
*κοολΰρ>, τδ 118. 
κονμβί’ν, τδ 29. 
κ ο ν μ ο ύ τ δ  63.

*#οον<?£α, ^ 27, 53. 
κουρεμένος 35, 105. 
ρίουρεόίο 32. 
χονρεψον 44. 
κοορ#ουλώϊ>α> 117. 
κουρνα, ή no. 
*κονρονμβ\ τδ 30, 108. 
κουρσεύω 31. 
κουρ’φάτσέας, ο 9, 46. 
κονρ φενκονμαι 82. 
κοντρινον 27.
^οτοξίο 120. 
κόφκονμαι 12 . 
κόφ'νε 91. 
κόφτ 93  ̂
κόφτω 91. 

κοχλάζω 6. 
χοχλακίζω 6. 
κόχλος, ό 24=. 
χόχλος, δ 24. 
κοχράκα, ή 117. 
κρά* 95. 
κρασί ν, τδ  75. 
κράτατο 95. 
κρατεί 51, 91.

*Λ:ράρ5, τό 32, 90. 
κράρδν 10. 
κρεμάν 75. 
κρεμός, δ 121. 
κρεν£ (Gen. Sing.) 94. 
*κρεν£ν, τδ  15. 
κριθαρίχα, ή 42. 
κρίσ\ ή 90. 
κρομνδέαν (μνρίζ') 16. 
κρονγω 113. 
κρούβ 19, 59. 
κρού'ς 71. 
κρύβω 62. 
κρύφτω 62.
Κρώ μ, ή 14, 124, 126. 
Κρα)μέτ, οι 93. 
Κρο)μέτες, δ 14. 
Κρωμέτ'χον 80. 
Κρωμέτσα  81.

11
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*χρωπέα, η 16. 
κρώτερο 73. 
χνλίζω 33. 
χνλινδρίζω 36. 
*κνπαρέοσ7, τό 18.r\,κύρης 79. 
κυρ7ς 101, 79. 
κνρτς 79.
rt' '  ft  t  \  C \  Aχνμεν, το 24. 
κωλά, τά  55.
κώλος, ο 27. 
*κώμά, τα  9. 
Κωαταντ ΐνος 121.

* '
Καί 41. .
Μανίζω 41, 106. 
^Κανζστερ5, τό 41. 
Κοιμούμαι 41.

*χ
χάμωμαν, το 42. 
κα μ^ώ νω  106. 
κε^ρα 43. 
χέπράομαν, τό 64. 

34.
χονβον 42, 62. 
*κοτνα, η 40. 
*χονν17ν, το 89. 
χονφον 42, 62.

λ
λόβ\ το 68.
3λαγμός, ο 88. 
λα /ο ι^ , τό 27. 
*λαΐζω 13, 28. 
λαισκονμαι 28. 
*λαϊστέρα, η 13. 
λακάνα, ή 8. 
7λακάτ, το 100. 
λακέρδα, η 35, 61.

λαλ’ 93.
λαλάσ, τό 43, 109. 
*λαλαχενω 51. 
λαλία, ^ 97, 126. 
λαλώ 62. 
λαμ7νί7ν, το 80.
7λάμνω 105. 
λαμπάδα, ή 37. 
Λαμπρή 20, 92. 
3λαραίνα> 88.
3λασκονμαι 88. 
λαναρίζω 123. 
λανν, τό 119.
3λα φρέσσα 127. 
7λαφρος 127.
7λαφρννω 87. 
λαχμάζω 5. 
λαχτοπατώ  47.· 
λα* 51, 52. 
λαχών7 52. 
λακάνα, ^ 8. 
λάκλάκωνί δ π  ο. 
7λεβορ7, τό 100. 
λ ^ /  ατο 75. 
λεγμετέρ\ το 13, 66. 
λείζω 28. 
λείμψανον 117. 
λείχ7ς 49. 
λείχ 51. 
λφ’ 58. 
λενός, δ 15. 
λένω 23. 

λέομε 119. 
7λεντερονμαι 87. 
7Λεντέρτς, δ 115. 
λεχνάρι 19. 
λημονενω 63, 118. 
λιβάδ7, το 90.
Λιβερά, ή 17. 
Λιβερέτες^ δ 17.
7λίγα 88. 
λιθάρ, το 90. 
λιθαρένδς 16. 
λιθάρι7 (Gen. Sing.) 94.

ΛΙτσος 42. 
λίχτρε, η 48. 
λιχτρενω 48. 
λόγο μου, τό 123. 
7λορό], τό 59. 
λοτζω 59.
λοι!;ς 59. 
λονσκομαι 28. 
7±ονακονμαι 59. 
λονστρώνω 31. 
^λοντονδ7, το 27, 31. 
λοντονργία, η 108. 
7>οντρονγώ 108. 
λοντρονΐα 108. 
λοφτοκάρν ν, το 108. 
λοχονΰα, η 6, 49. 

λοχονάεμαν, τό 49. 
λοχονσενω 49. 
λνγερη 12, 20. 
λτξω 38.
λνκο, ό 124.
*λτχοΐ’ό°, τό 27. 
λύκων, ό 125. 
λΰντς 115. 
λνουνταν 102. 
λτ^α, ^ 97. 
λτσάξω 49. 
λύσω 49.
*λνχναροστάτε, ή 14. 
λώμαν, τό 91, 103. 
λωμόπον, το 91. 
λω^Γν, τό 89. 
λωνω 23.

(Μ3 19, 39, 75, 89, 125. 
μαγαζΐν, το 55. 
μα(γ)ερέ·ψ7τεν  78. 
μαγ’λίτρά, f? 85. 
μάγ'λοΡ) τό 55, 86. 
μαερ7, οι 128. 
μαέρτς (Acc. PL) 116. 
μαέρταα, ή 116.
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μαενω {ηο\)&ϊμάενώ)11§. 
μάβεμαν, τδ 13. 
μαθεμένος 12. 
μαθέσ’τεν 103. 

μαθέτρά, η 15. 
μαθράκα, ή 109. 

μά}σα, ή 57. 
μακαρίτες, ο 14. 
μαχέλ\ το 42, 72. 
μακελίζω 42. 
//α#£λ(λ)£α, ή 16. 
μάκενα, ή 33. 
μακροχείλτς, 6 114. 
μαλαγουδάζω 70. 
μαλαζ άτα χο. 
μαλάζατα ίο. 
μάλαμαν, το 119. 
μαλαχτονπίζω 107. 
μάλα, η 63. 
μαναστήρ, το 14. 
μανάκα, ή 42. 
μανδαλώνω 36. 
μάνικά und μανίκα,ή 42. 
7μανΡν, τδ  87. 
μαντσιρίζω 41. 
μάνν μάνν 24. 

μαξελόριν, το 18. 
μαξιλάρι, τδ 46. 
μαξιλαρίτσά, τα 46. 
μαραίνονταν 85. 
Ομάραντον, το 87. 
μαργαρ’τάρ\ τδ 80. 
μαρεμένοι 10.
ΜαρΙκα und ΜαρΙκα 42. 
μαρμαρνζω 60. 
μαρονκονμαι 30. 
μάρ'σα, η 5, 79, 116. 
μαρτνρ, οϊ 128. 
μαρτνρτς (Acc. Ρ1.) 116. 
μας ιοί. 
μαστίχα, η 35. 
μαστόρ, οϊ 128. 
μαστόρτς (Acc. Ρ1.) 116. 
μαοτονχίζο) 28, 36.

μασώ 7. 
μασωτέρ, τδ 7. 
ματ αγγίζω  46. 
ματαθήκω 106. 
ματατοτΐίζω 108. 
μάτσα, η 42.
Ματσονκα, ή 43. 
μανρεσσα 5. 
μανρομάτς, ο 79. 
μαύρος 5. 
μ ά χ , ή 51, 52, 94. 
μαχαίρι, τδ 51.

2( V « Λμαγαπας 9. 
μαερας, δ 8, 16. 
μάερεν ς 84. 
μάλόν, τδ 10, 117. 
μάνοί’ς 9.
με 51, 94, 115, 124. 
με  Η  “ it) 132, 133. 
μεγαλέσ 12. 
μέ(γ)αλος 125, 126. 
μειζέτερος 108. 
μ έλ \ τδ 94, 96. 

μελαχράνδς 10. 
μελαχροινδς 121. 
*Μελεθρεϊον, τδ  20,107. 
*μελεσσίδ\ τδ  18. 
μελί7 (Gen. Sing.) 94. 
με)?τα, τα 81, 94, 96. 
μέννε  85. 
μέντσον 115. 
μεννγω  15, 113. 
μενν’ς 71. 
μερ δικόν 36, 80. 
με ρέα, ή 74. 
μεριάν, τδ 89. 
μερμήκα, ή 19. 
μερμηκω 19. 
μερσΓν, τδ 19. 
’μέρωμαν, τδ 87. ,
7 μερών 100. 
μέσ \ η 91, 
μεσαήσα, ή 58. 
μεσαίος 24.

μεσημερ'νδν 80.
7μέτα  88. 
μετρεβέσ τεν  11. 
μετρεμένος 12. 
μετροπίασμαν, τδ 91. 
μετρον(γ)α, ή 32, 55, 97 
μήλα, τα 4, 97. 
μηλέαν (μνρίζ>) 16. 
μήλο, τδ 124. 
μήλον, τδ 75. 

μήνας, δ 20.
///ας #αέ ///ας 126. 
μικονστικος 50, 122. 
μικοντικος 122. 
μικρέσσα 17, 32. 
μικρίτσ*κος 50.

7μισδς ΐδ. 
μιαίεται 26. 
μιστός, δ 33, 67.
μισώ  26. 
μιφλίβς, δ 58.
7μναζω 117. 
μνάλό, τδ 117. 
μνέσκονμαι 15, 109. 
μόδα, ή 61. 
μοθοπώρ, τδ  54. 
μοθόπωρος, δ 54. 
μοθοπώρτς, δ 54. 
μοιράζ\ τδ 59, 60. 
μολώ 4. 

μομαν, τδ 6. 
μονέδα, ή 61.
Ομοτιλάτε, η 88. 
μον^ώνω 57. 
μονλάρ, τδ  31.
Ομονν-α 101. 
μονρμονρίζ7 93. 
μουρμουρίζω 30, 108. 
μουρούνα, ή 30, 32. 
μουσκάρ7, τδ 29. 
μονακον, τδ 28, 29. 
μοϋσκος, δ 35. 
μουστάκ\ τδ 30. 
*μουσκενόρ7, τδ 20.

11*
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μονχτερδς 29, 33. 
μονομαχίας 23. 
μνΐα, ή 32. 
μ νρ ίζ  16.
μνρίσκουμεστι-ν 102. 
μνρμήκα, ή 19. 

μνρμηκώ  19. 

μυστήριον 14.
*μω 88.
5μώδάγμαν, τό 56. 
'μωδαζω 88.
Μωήσής, 6 59. 
μωμόερος 119.

125.
μ α ^ σ ά , τά 13. 
μωρό 37. 
μωρολοΐα, η 119. 
μωρόν, τό 5, 
μωρός 13.

V
'να 20. 
να/ βε 122. 
να/ 37. 
να/ βρισσα 37. 
νάμος, ό 110. 
νάστρα, η 50. 
νάξ^άρ1, το is. 
ν'άτεύω 9.

Jνεβράχκονμαι 28. 
’νεβράχ'ς 49. 
νεβσύνω η,νεσβύω 52,86. 
νέγαμος 18, 72. 
νεγάμπσα  114.
’ν^/κάζω 39, 57. 
νέή, οϊ 58. 
νέασα, η 58. 
νέξαμος 110. 
νέος (nebst νέος) 24. 
νερ'άσκονμαι 8. 
νεστεία, ή 15. 
νεστέψιμον, το 44. 
Νέφντος, ο 18.

v^oc, ό 111, 128. 
Νικόλας, ο 18. 
νιφτήρα, ή 14. 
νοικοκυρά, ή 111. 
Vo/E«Ex^(Nbin.Pl.)97,100. 
νό μ5 άτο 39.
5νομάτονς 86.
3νομάτ3ς 97. 
νοσσάκα, ή 42, 71. 
νοσσακίία, ή 42. 
νόστιμεσσα 127. 
νότας, ο 39.
’νουό/ζω 32. 
νότος, ο 24. 
vr α#οτ ς; 7ο. 
ντ3 άργως έρθες; 127. 
ντ επαθετε; 75. 
ντ επ ο ιχετε;  127. 
ντό; 75, 117, 127. 
ννστάής 120. 
ννστέας, ο 39. 
ννσταρ3, το 50.
*νυότέρ3, το 50. 

νύφε, ή 14, 91, 97, 121. 
ννφόπον, το 91. 
νύχτα, ή 66.
3ννχ3, το 52, 100. 
'ννχάζω 51. 
ννχεα, η 16.

3ννχόπον, το 52. 
νώμος, δ 111.
3νω-νώνω 100.

§
Jξαβουρεύκουμαι 112.
W  57.
3ξά$ ηα? 'χ ϊ θέλω 57. 
3ξαμώνώ 40.

93.

ξάν 93.
'ξαονρενκονμαι 112. 
ξεγκοιλιάζοννε 38.
3ξείδ', το 100.

ξεναλενκονμαι 39. 
ξενιτέας, δ 16. 
ξεραίνονταν 86. 
ξεραίνω 89. 
ξεροφαΐα, ή 119. 
"ξέρω 87.
'ξέταξη, ή 40.
3ξόδι, το 100. 
ξουρίζω 30.

'ξνγαλαν, τδ 88. 
Οξνγάλ'τα, τά 88. 
ξύ(γ)ονμαι 22. 
ξύλα, τά 97. 
ξνλάγγ\  τό 90, 112. 
ξνλέα, ή 16. 
ξνλένεν, τδ 16. 
ξυράφ, τδ 24. 

ξυραφίζω 24, 41. 
ξνρί{γ)ουμαι 22. 
ξυρίζω 30, 41. 
ξύστρα, ή 50.

έ

ξαλαπατώ 43, 70.
f

ξαλοπατώ  43.
'ξέπλον, τδ 34, 43, 72. 
'ξιχλώνω  43.

ϊ
3ξά und £a f 40. 
'ξίξ'χειλα 41.
3ξοϋμαι 41. 
ξονραφίζω 41. 
ξουρίζω 30, 41. 
ξυρίζω 41. 
ξνράφ', τδ  24. 
ξυραφίζω 24.
’ξ'Χνντς 115.
3ξ3χύνω 41.
'ξώ 41.

\
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ξαγκλίζω 32. 
i<*γκλιξον 82. 
ξαγκλιστέρα, η 13, 41.

Ο
όβγαίνω 66. 
ό-βονδ3, το 69. 
όγβαίνω 66. 
όγδοήντα 77. 
όγδώντα 77. 
όγλήγορα 109. 

όγώ 108.
οίναρι (Gen. Sing.) 76. 
ojf 59.
b j  άνθρωπο 113. 
o j  άρκο 113. 
δ$νάρ\ το 69.
(χναρίας (Gen. Sing.) 76. 
όκναρτς, ο 76.
*όκνέας, ο 16. 
δκνεμαν, το 13. 
όκνία, η 32. 
ολίγον 75, 119. 
ολίμανρος 22. 
ολόερα 19. 
olojov 59. 
ολον 29. 
ολονς 86. 
ολνγτα 104. 
όμάτα, τα 75. 
όματΓ (Gen. Sing.) 76. 
ομαζ 9, 74. 
ομάζατον 9. 
ομάλ3 90.
"Ομηρον 77. 
ομνν ς 71. 
δμνναον 83. 
όμνα 73.
(t gομο ο. 
δμπως 117. 
δνεμαν, το 19.

δνομαν, το 103. 
όνονδίζω 65. 
όντάμα-ν 23, 37, 103. 
δνταν 117, 123. 
οντε-ς 117. 
οντος 117. 
οξέα, ή 19. 
όξνπόλ3τος 6, 83. 
όξάζω 65.

40.
όξικέο 23, 40. 
όξονκά 41. 
όξωκά 41. 
ό-περαο3-νον 70, 83. 
ό-πέρτο3 69, 83, 96, 97. 
όπιό3 3ΐ, 95. 
όπιό3 κ3 άν 50. 
ό-ρ3βίθι, το 86. 
δρίζ3 23. 
ορί$ς 58. 
ορίσ3τε  48.
όρκέα, η 20, 35, 126. 
ορκίζω 63. 
ορκίακονμαι 28. 
ορκισ3 τέα’τεν 103. 
δρνα, τα  9. 
δρογμώ 39, 56, 65, 
δρομαν, το 6, 76. 
δρ3σον 81, 116. 
όρωτ έσ3τάτον 11. 
όρωτώ 39, 108. 
οσ 94.
ό-σημερ3νον 70. 

ό-οημερ'νός 80. 
ό-οημερο 69, 123. 
ο απίτβν, το 90. 

ό-σχόλεων, το 69. 
ό-τότε(ς) 69, 100, 117. 
6-τοτεο3 νον 7ο.. 

ον! 31. 
ονα, η 113. 
ovja, η 113. 
ov\c 41. 
ovUl 41.
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ονλά (resp. ούλα) 63, 74. 
ονλεν (resp. ονλεν) 28,29. 
ονλτς 86, 114. 
ονμπαν 28, 29, 117. 
ονμπαν u. ονμπον 117. 
ονπου 28, 29. 
ο^ράί5, τό 76. 
ονρανον 76. 
οΰρνοΰμα* 73, 110. 
ονς 30.
οντσον 28, 29. 
οντινος 43. 
όφετίσ'νον ίο, 80. 
ο-φετος 69, 80. 
η-χτές 69.
ο-χτεσνόν 70.
οχτώ 47. 
οψε 45. 
όψεσ3νον 80. 
όψεσ’νος 45.

31

π* 127. 
πα 57, 95.
Παγκράτιος 38,
3πάγ3ν-ε 91.

57tccyonv 99.

3πάγω  75, 84. 
παθάνω 68. 
παθενΰν, τό 70, 109. 
παθέο3 τεν  ΐ03. 
παιγνονδα, τα  27. 
παιδεν'ς 44. 
παίδεψη, ^ 44.
Ttcad/' (Gen. Sing.) 24. 
παιδία, τά 74. 
παιδιν, το 89, 102. 
παιδιού 24. 
παιδότε, ^ 1 4 .
’παίρείς 84.

3παίρ3νε 85.
'παίρτς 116,
’πα/ρω 75.



*π&β 57. πάχος, zb 52. 'πιόάβαίνω 87.
πα£  94, 95. παχύνω 51, 52. 'πιζελέψιμος 44.
παλαί-β'-ς 84. παχύς 57. πιθαμή, ή 118.
7χαλαί-β-ω 112. ’πάω 119. nljg, ο 58.
παλαιέασα 17. *πϊ 88. πίκριξον 82.
παλαιν, το 72. 7t£yc«f, τό 15. πίν 98.
παλαιός und παλαιός 12, πεθερ’κά, τα 79. πινακόπονλο 91.

126. 7T6df()0 μ ’, 0 125. πινάΚ*, τό 8.
παλαιός 24, 126. πεθερός 121. πινακ, το 8.
παλαμύδα, ή 4. πε^ράξ’ 93. πίνακα, τα  33.
παλά, τα  9. πείραξη, ή 40. 

πειράζω 8.
πινάκόπον 91.

παλαμά, ή ‘ 8. πίνάτα 98.
πάλι 94. πεκί'ν, το 42. πΙν* ολίγον κρασί'ν 75.
7tal(A)?/^eci)0rf, ^ 14. 
παλώνω 23.

πελό, ο 15. πιντς 115.
πενήντα 91. πίνω 98.

Πανάαθος 118. πέντε 100. πίνώξείδ' 98.
Παναέτες, ο 18. πεντικος 19. πιπέρ, το 21, 94.
3ττανδρεία, η 88. πεντικονό\ το 28. πιπέρι (Gen. Sing.) 94.
'π α ν -ε  91. π  επηεν; 127. 'πιρίφτε, ή 124.

τό 6. περαθέμπεραν 106. πίσ κα-κά 95.

παντιθάμαστος 105. περ βόλ\ το 80. πήάν* άτον-αν 103.
*παντώ 37. περ’γέλασον 80. πλάν 91.
παρα.jog 58. περ γελώ  6, 61, 68, 80. πλανώ 116.
παρακάλ5 93. περ'δελώ 61. πλέ-β-ω 112.

ζά 117. 5περηφάνεια, ή 88, πλεθννω 15.
παραος 23. Περικλή! und Περικλή! πλέον 24.
παραποταμέα, ή 16. 125. πλερώνω 13.
παραστάρ\ το 63, 90. περίστωα, ή 126. πλύν* άτο 75.
Παρασκευή 50. περ’μέννε  85. πλνντς 115.
παρατρώγονμ 29. περιμένουν 85. πλνσ\ ή 94.
παρ'γορενω 75. περιμένω 80. πνίγουμονν-α 101, 122.
παρ'γόρεφον 79. περσία  νός 52. ποδάρι'ν, τό 9ο, 95.

παρ*γονλ\ το 78. περ’σος 80. πόθε 123.
παρελέπω  118. 'περ φανώ 79. 7ιοίγω 113, 126.
παρήκονος 29. *πετεινάρ\  τό 90. πο’ισ ε  72.
παρ πατώ 6. 'πέτε-ν 103. ποισο  με 124.
παρωννμ\  το 90. πέτρα  123. ποί'σον 72.
W e  71, 104. πήμαν, το 103. πόλά 63.
πασκίζω 36. πήχε, ή 97, . πολίτες, ο 14.
7τάτ* 93. πήχη, ή 118, 97. πολ{λ)ά 12.
πατεΖ μας-ε 101. πια ιοο. πονεμάτ* 95.
πατισκονμαι 23. πιάσκετ είνας κλέφτες πονερός 12.
πατρονγας, ο 32. 85. 74. πόνος, ο 5.
Παύλον (Acc. Sing.) 117 . πιάτε-ν ιοο. ποντικό, ο 125.
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*ποντικονδ*, τδ 28. 
πορενκουμαι 28. 
πορπάτ* 80. 
πορπατεΐ 6. 
πορπατώ  6, 80. 
πόρταν (Acc. Sing.) 101. 
Πορφνρτς, ο 116. 
πόα’ 94. 
ποτάμ\ το 39. 
ποτάμι7 ν, το 90. 

πόταμος, ο 126. 
πότε; 100. 
ποτήρι, το 14. 
ποτίεααι 22. 
πουδεν 29, 61. 
πουθεν 29, 61. 
πονλεϊ 92. 
πουλημά%7 95. 
πουλήστάτο 9. 
πονληστ εντενά 73. 
πουλιέται 26.
7ιουλίονμαι 26. 
πονλιακονμαι 26, 128. 
πουλοννε μίάτο 75. 
πουλώ 26, 31. 
πουρνά 31, 72. 
πονρνεσ νδς 52. 
*πονρονλι 86. 
πουρπουρίζ 34, 63. 
πονστουρίζω 44, 50,108. 
ποντση 46.

*7πονχνίζ7 27, 87.
5πονγνιξον 82. 
π ράδά, τά 86. 
πράμαν, το 119. 
πρεν\ το 18, 90.
*τΐρίγκοιλας, ο 38, 78. 
π7 ρίγ\ίοιλος 38. 
πρόατα 118.
*7τρόβγαν, το 116. 
πρό(γ)ατον, το 113. 
προενκουμαι 35. 
Προκοπές, ο 89. 
προσκυνώ 50.

προσωννμάζω 9. 
προυνά 31. 
προφασί(γ)ουμαι 120. 
προφτάνω 108. 
πρύμη 121. 
πρώ7μο 72. 
πρώτα 97. 
πρωτικάρ, το 91. 
7πω γάζ  113.

π
τταπόρ7, το 38. 
περπέρτς, 6 37. 
πινάκιά, τό 8.

ί>
ραβδέα, η 16. 
ράφτες, ο 14. 
ράφτω 63.
1ράχνα, η 87. 
ράχα, ή 52. 
ραχόπον, το 52.
Ρ 'άκ 9 το 10. 
ρδάκων, ο 125. 

ρδαμονς, τά  86. 
ρδονβάν, το 29, 86. 
ρενίζω 18. 
ρενκονμαι 35, 87. 
ρεφάν 9 το 10. 
ρεφον?79 το 30, 118.
’ρεχάν, το 18, 47, 100. 
’ρέχκονμαι 28.
Ρήνε, η 88. 
ρθουμούλά, τά 30. 
ρθύβω 62. 
ρθνφτω 62. 
ριζί’ν, το 89.
Ριζέτες, δ 59. 
ρονφΐζ 93. 
ρονφίζο) 30. 
ρν{γ)ονμαι 22. 
ρωθών\ τδ 90.

ρωΐν, το 119. 
Ρωμαίβκα, τά  125. 
Ρωμαϊκόν 125. 

Ρωμαίβσα, η 58. 
Ρωμαίος 125.

Ο
σ7 89, 96.

’ς 104.
σααπη, δ 124. 

σαλέψ’τεν  78. 
Σαμπσόν, το 114. 
σάν 53.
σανδονκ 9 τδ 30, 36. 
σαρακοστή, η ίο. 
σαχτάρ7, τδ 122. 
σε 94, 113. 
σέθα9 ή 117. 
σεθοκομένον 54. 
σέθρα, ή 117. 
αελενάζω 9. 
σεμέρ , τό 119. 
σέπομαι 28. 

σέπονμαι 15, 28. 
σεράντα 100. 
σερενω 20. 
σεντελον, τδ  53, 70. 
σεντελόσπορον, τδ  53. 
σήκον 27. 
σηκονμαι 79. 
σιγανδν 39. 
σιδερένεν 19. 
σιδερένδν 19. 
σίδερον, τδ  13. 
σιλέγν', τδ 56. 
*σιλεγνΙζω 56. 
Σιμελίδας, δ 36. 
σινιν , τδ 89. 
σκάνω 67. 
ο'καράζω 35, 83. 
σκάα9 η 109. 
σκατέαν σκυλά'ζ 16. 
σκλεπώ 117.
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σχολάζω 35. 
σχολεΐον 67. 
σκόρδον, το 82. 
σ'κον 27, 57. 
σκούλ3, το 29. 
σκονλος, το 27. 
σκονλν ν, το 89. 
σκουμβρί3ν, το 29, 37. 
σ3κωθέσ3τε-ν 103. 
σκωλέκ3, το 90. 
σκώνω  69. 
σμίγουμαι 22. 
σμίγω 22. 
σμιλάγχ , το 38. 
σονβλί’ν, το 31. 
σονγλί3ν, το  31, 55. 
σούγουρος 31, 108. 
σούκ3 27. 
σονμάδ\ το 27. 
σονν 31. 
αονν-α 101. 
σονσάμ, το 27. 
σοϋται 43.
*σονφ ρώνω 78.
Σοφία! und Σόφια! 125. 
σπάγονμαι 22. 
σπάζω 67. 
σπαράζω 47. 

σπαρτί3ν, το 43. 
σπάσ3, η 94. 
σπείρω 16. 
σπέλεν, το 18. 
σπέλδν, το 15, 23. 
*σπενδάμ, το 34. 
σπέρμαν, το 50. 

απέρω 16. 
σπίγγω  34, 38, 109. 
y07ζλαχνιχέσσα 17.
3σπλαχνικός 17, 121. 
σπονόνλ*, τό 67. 
σπογγίζω 29.
3ς σ 88.
3ς σ# 126.
3ς σή 104.

V ση 123.
5ς σηγ 19, 105.
5ζ σηγ Γαλίαναν 105. 
5ς ση μέση 123.
3ς σημ πόλ’ 106.
3ς στ?ν 101, 104.
3ς σίναν; Jq σινάν 104. 
*ς σό 104.
3ς σόν 104, ιΐ7.
3ς σό νον σ3 123.
3ς στ und 3ς συ 104.
3ς τα  101.
'‘στα 95.
*στάό3, το 34. 
στάζ3 93.
3Στάθιος 88. 
σταθίρ3, το 53, 63. 
σταλί3ν, το 5. 
*σταμνοστάτε, η 14. 
σ3τάρ\ τό 90. 
σ3ταρχίζω 51. 
Στανρέτες, ό 17. 
ΣτανρΡν, τό 17. 
στάχ > το 68.
*στέας, τό 53. 
στεβάζω 112. 
στεγανός 78. 
στείλεις ιΐ4.
3στέκω 15. 
στελΓν, τό 89. 
στερε'α, ή 126. 
στοιβά(γ)ονμαι 2 1. 
στοιβάβς 57. 
στολίζ3 άτεν 75. 
στονλάρ3, τό 30, 
στονπειν, τό 30. 
*στονπίτα nebst στοτ- 

πίτα, η 43. 
στονράκ3, τό 30. 
στονρακέα, η 8. 
στραβόν 123.
3στραμπή, η 117. 
στράτεμαν, τό 105. 
στρατετες, ό 18.w

στρέβ'ς 84. 
στρέβω 62. 
*στρε«Γ, τό 100. 
στρενω 62. 
στρέχκονμαι 87. 
στνπον 34, 126. 
*στωμέΨ, τό 18. 
σνβάλω 121. 
σνγαμβρος 121. 
σνγγενός 36, 66. 
στ^?ίρε/9ω 20. 
στ^χρεψον 38. 
σνενενω 122. 
στενός 122.
*στερώ 119. 
Σνμεώντς 115. 
συνάχ , τό 52, 121. 
σννέλ'κος 15, 81. 
σννεμβαίνω 68. 
σννοικέσιον 13. 
σννορθάζω 9. 
ανντέκνισσα, η 17. 
σύντεκνον, ό 17. 

σνντέκσα, ή 17, 91. 
στντρόφ3, οϊ 128. 
συντυχαίνω 46, 62. 
συνύφσα, η 81. 
σύρκουμαι 12 . 
στρτε, ή 14. 
συυρίζω 119. 
σνφά£, τό 57. 
σνφέρ 121. 
συφωνω 121. 
σφάξετε ίο. 
σ’̂ ωρώ 83. 
σώνεις ιΐ5. 
σωρεμάτ 95. 
σωρετω 20.
Σωτηρα, η 14.

$a
σανός 43, 128.
2ϊόε, 15, 43. 
Σιδενός, ο 15.
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όονται 43. 
σούγνα, ή 47, 87. 
*όονχνίζ’ 28. 
σούχνιξον 82. 
%συγχαλίδα, ή  43. 
σνγκαλιδ'αζω 121.

6
όάφλα, η 48, 49. 
σαφλίζω 49. 
σάχλα, ή  48.
*σίνευω 49.
σκέντρον nebst όχεν­

τράν, τό 117, 128. 
σχεντρος, το 117. 
σχεπα, η 4. 
όχ87ϊά{γ)ονμαι 22. 
σχεπάετ’ έμορφα 73. 
σ^επάζο; 50. 
σκεπάρ\ το 124. 
*σ;Γεπίό’, το 87. 
σχέταδας, ο 87. 

σκεϋος, το 50. 
σχηπίδ’, το 87. 

σκίουμαι 36. 
σκιρόν 50. 
σκοινί’ν, το 36, 50. 
σχυλ’ (Gen. Sing.) 50, 95. 
σκνλάζ’ 16.
*όχυλά/’, το 50, 121. 
σκύλος, 6 50. 
σκνλτς 86. 
σουρίζω 30, 49. 
σονριχτέρα, ή 13, 49. 
σνλάνρ’, το 25.
*σννάχ , το 49, 52. 
άνντ’χαίνω 46, 82. 
σνρίζο> 30, 49. 
σνριχτέρα, ή 49.

τ
τ’ ( =  το) 76.

.τ* (« του ) 24, 76, 95, 
113, 127, 128.

τ  (=  τους) 76, 127. 
τ’ ( =  του) 123. 
τ ( =  της) 76, 78, 104, 

127.
τ  ( «  τά) 75. 
τ5 άβουτηνες 104, 128. 
τ5 άβοντον-νον 104, 128. 
τ  άγάπς  78. 
τ5 iiyatfayyeA5 95. 
τ’ άδελφοϋ γ  άτ’ 113. 
τάόες, ό 117. 
τάδι τι 21. 
τ’ ά]ίεινών-α 103. 
τ’ άλ?;-νες 104. 
τ’ άλ(λ)ου-νοΰ 104, 128. 
τ’ άλων{ν)ών 194. 
τ’ άλωνών-α 101. 
τ’ 76. 
τά£’, ή 94. 
τάπ’λα, ή 34, 86. 
τά ράματ’ άκλωστα εϊνε 

73.
τάρχανον, τό 47. 
τ’ άσκεμου 127. 
τ’ άσχεμονς 127. 
τά ’τ/α 88. 
ταύλα, ή 118. 
τάχκονμαι 28. 
τά φάβατ’ άψετα έσαν 

73.
τά'τας, δ 8, 129. 
τ ύνονος 76. 
τ’ έκεινες 104, 128. 
τ’ έκεινον 104, 128. 
τελεντς 115. 
τελένω 18, 23. 

τέλος 24. 
τέλος 24. 
τελώνω 23. 
τεμέλ\ το 33. 
τ’ ^μόν 75, 76. 
τ’ ϊμορφεσσας 127. 
τ’ Έμορφίας 76. 
τ’ έμορφου 127.

τ’ έ μ ο ρ φ ο υ ς  127. 
τ’ ε μ π ρ ά  σ ’ 96. 

τ ε η ο υ ρ , τό 34. 
τεπουρ/ξω 64. 
τερ’ 93.
τ έ ρ ε μ α ν ,  τ ο  13. 
τ ε ρ ί ο ν μ α ι  26. 
τεροΰν-ε 101. 
τερώ 13, 26. 
τεσσάρ’ ίο, 128. 
τ ε σ σ ά ρ τ ς  ίο. 
τ ε σ σ ά ρ ω ν  ίο. 

τεσσερα 10. 
τεσσεροί m . 
τ η  4 3 ^ 1 2 4 ^  

τ ή γ  Κ ε ρ ε χ ή ν  105. 
* τ ή γ  χ λ ώ σ τ ρ ά ν  66. 

τ ή γ  χ ρ ι σ ο λ ο ΐ α ν  66. 

τ ή ( μ )  μ ά ν α  σ’ 106. 
τ ή μ  π ί σ τ η  μ’ 79. 
τ ή μ  π ί σ τ η  σ’ 123. 
τ η μ  π ί σ τ ν  ε σ ο υ ν  79. 
τ η μ  η ΐ χ ή ν  μ ο υ  96. 
τ ή μ  ι ρ ’χ ή  μ  96, 106. 
τ η ν  τ ύ χ η  123. 
τ η  φ ω λ έ α  123. 
τ*κά 34. 
τ ί μ α  100 . 

τ ι μ ε θ έ σ ’τ ε ν  103. 
τ ι μ ε μ έ ν ο ι  ίο, 12, 20. 
τ ί μ ε σ ο  124. 
τ ι μ ι σ κ ά σ α ι ,  - τ α ι  93. 
τ ι μ ι σ χ ο ν μ α ι  23, 93. 
τ ι μ ο ϋ μ α ι  31. 
τ ι ν ά { γ ) ο υ μ α ι  22. 
τ ι ν ά ζ ω  8, 60. 
τ ί ν ο ς ;  43, 126. 
τ ί π ο τ ε - ς  117. 
τό β α σ ι λ έ α ν  123. 
τ ό γ  ο α τ ρ ο ν  105. 
τ ό γ  χ λ έ φ τ ε ν  105. 
τό ^  κ ό σ μ ο ν  66. 

τ ό γ  κ ύ ρ η  μ’ 79. 
τό^ κ ύ ρ η  σ ο υ  96.
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__« ^  > c > ΛΓ.τογ κυρ ν ατ 99. 
τογ ξένον 106. 
το ετα§ε μ εκειν την 

ώραν 74.
το κιφάλ’τ  σ’ 114. 
το λόγο 124. 
το λύκον 123. 
τόμ χρεύτεν 106. 
τον αλ{λ)ον-α 101. 
τον δεοπότη σ7 79. 
τον δεοπότν εμουν 79. 
τό{ν) νόμο σ' 123. 
τον νουν ατ 96. 
τό ξύλο σ’ 123. 
το παιδί σ’ 95. 
τό παρωννμν ατουν 90, 
τό ποδάρν ατ 89. 
*τουκάν, το 30. 
*τονμβιν, το 30, 37. 
Τούρκικα 92.
Τουρκικόν 125.
Τούρκος 125.

Τούρκευα 40, 81. 
τονρκ'σον 81.
Τονρ]Γ 41.
*τονφα, ή 4, 30. 
τό χρόνο 124. 
τό χ έρ ι5 μ , τό ;^ept’ σ’ 

90.
τό χ έ ρ ν  ά τ ς  89. 
τραβάγγελον 88. 
τραβωδία, ^ 112. 
τρα/ωόω 112. 
τρανεσσα, η 97. 
τράντα 72, 91. 
Τραντάφτλων, 6 72. 
τρανόντς 84. 
τρανώ 32.
Τραττεξσόντ α, ^ 58. 

Τραπεζοννταϊβ 58. 
Τραπεζοννταψσα 37. 
τρέματα 20. 
τρέξε η . 
τρέχομε 124.

τρε£*’ς 49. 
τρέχ 96
τρε;κ’σ>?ελ\ τό 50. 
τρ/^94, 97. 
τρία 97.
τρίάπίδά 73, 97. 
τρ/θί 94. 
τρινλίζω 109.
*τριχάρ\ το 90. 
τροπάδ\ το 61. 
τροννλίζω 28. 
τρώγανε 85. 
τρω^οτμ’ 99. 
τρώ^ω 75, 97, 
τρώ$ 59. 
τρώ7με{ν) 91. 
τρώ’ν nebst τρώ’νε 85. 
τρώομε 119. 
τρώ7ς 71. 
τρω’τεϊ  ̂ 71. 
τρων μηνών 23.

*

τ ο

*τσα*ελ’, τό 5.
*τσακελίξω 42. 
τσίπρ3, τό 64. 
τσϋρτσϋρίζω  7.
*ττ (Gen. Sing.) 24, 94, 

95.
*τό (Acc. PI.) 24, 43, 78, 

124.
*τί όνω(ν)νών 104,

~  r ) ν  ) n e -τυ πονεματ εν 9ο. 
τυραννία, ή 8. 
Tvp«m'(y)oiv*efi 28. 
τνρέαν μνρίζ7 16. 
τό^ε, η 48. 
τυχερός 48. 
τύχη, η 48.

τ
. //. , λ .τοκνοευω 24.

τ

Τ 127.
τ Ι'ξίγχεν & 127. 
τή  43. 
τ*λώ 43. 
τ/νος 43. 
τιτσάν, τό 44. 
τιτσΤν, τό 44. 
τοό 24, 43. 
τό 24, 43. 
τυ-ivX, τό 90, ιιο. 
ττ-τυλώ 110.

τ ό

τ σ ά ρ γ α ,  η 126. 
τ σ ί π ρ 7, τ ό  64.

τ α

* Τ ό α ν ικ ία ,  η 46. 
Τ σ ι γ γ ά ν α ς ,  ό  25. 
Τ σ ν γ γ ά ν ά ύ α ,  η  25. 
Τ σ ι γ γ ά ν ε  25. 
τ σ ο υ μ π ο ν σ \  τ ό  46, 107.

υ
υ β ρ ι ΰ ε ν  81, 
υ β ρ ι σ ο ν  82. 
υ β ρ ισ τ έ α ς ,  ό  16. 
όΑ«ζ(ο 60. 
νλά$ς  57. 
όλίστερ’, τό 13. 
* ύ π ν έ α ς ,  ό 16. 
υ π ο μ ο ν ε τ ι κ ό ς  13. 
υ π ο χ ό ν δ ρ ια , η 36, 126.

Ψ
ψα 9ΐ, 95. 
φ ά ζ ω  91. 
φ α ι λ ό ν ,  τό  87. 
φ α ιν , τό 115. 
φ α ίν ο ν τ α ν  85.

ι
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φαίνονμαι 28. 
*φαλαμίδ\ τδ 54. 
φανερονμαι, ·σαι, -rat

93.
φαντάσχονμαι 37. 
φάτιρικα, ή 34. 
φαοον)?, το 27. 
φεβερίζω 108. 
φέβερος 108, 126. 
φεβετσέας, ο 46. 
φεγγίτες, δ 14. 
φεγγών, ο 35.

(1. und 3. Sing. Ind.
Pras.) 98. 

φέράτεν 98. 
φέρομε 124. 
φέρατε 78.
<jpt(>Y<7£ 116.

98.
φεν'ς 44, 84. 
φίλος 101.
Φί)!πος 81. 
φίλτς 114. 
φλέ'ός, δ 126. 
φλιβερδν 54. 
φλίονμαι 49. 
φοάσαι 39. 
φοβάστε-ν-ε 2 1. 
φο{β)εθέστεν 78. 
φοβέθετε 17. 
φοβγονμαι 116, 119. 
φοβούμαι 113. 
φόγος 113. 
φογονμαι 113, 119. 
φοέθετε 17. 
φονιά, τον 38. 
φοονμαι 119. 
φοοϋοτι-ν 21. 
φόρ* 93. 
φόρηοε ιι. 
φορθάκα, η 109. 
φορκά?.\ τδ 87, 109. 
φο(>ω 92. 
φονλιρί’ν, τδ  70.

φοννί'ν, τδ 54. 
φούρκα, ^ 31* 
φουρνιάν, τδ 30. 
φουρτούνα, η 30. 
φονστάλίζ* 30. 
φονστορον, τδ  70. 
φούσκα, η 30. 
φονσκαλίδ\ τδ 5. 
φουσκυλ/ίΓ, τό 50. 
^οΰστ^ον 50. 
5Φ(>οσυνα, ^ 4. 
φταίγω 113. 
φταίξιμον, τδ  40. 
φταίρω 66. 
*φτειρέας, δ 18. 
φτείρκονμαι 59. 
φτειρού, η 109. 
φτείρω 1 4, 67. 
φτειρώ 23, 72. 
φτείρω 23, 33, 72. 
*φτελίδ\ τδ 90.

- *φτερον)ί, τδ 30. 
*φτονλίζω 28. 
φτνσμα, η 120. 
φτωχό, δ 125. 
φτωχδς 69, 125. 
φνλάγονμαι 22. 
φυσά 63. 
φνσετός, δ 13. 
φνοσω τέρ\ τδ 13. 
Φντανος 9. 
φντεύ' 93. 
φύτεψον 44. 
φωλέα, η 126. 
Φοπεινή 92. 
φώσ\ ή 94. 
Φωστήρα, ή 14. 
φώτισα, τα  49. 
Φώτ ς, ο 79, 89.

X (resp. χ )  
χά-β-ονμαι 112. 
χαβαάλ*, τδ 111. 
χαλάζ’, το 59.

χαλάξά, τα  59.
82, 111.

*χαλέκι\ τδ 18. 
χαλερδς 10. 
χαλκωματένεν, τδ  17. 
χαμαί 112. 
χαμελασέα, ή 16. 
χαμελετάρτς, δ 20. 
χαμελέτε, ή 14, 108. 
χαμελέτεν (Acc. Sing.)

19.
*χαμελέτες, δ 14, 111· 
χαμε?αώνας 12 . 
χαμε)*δς 12 , 15. 
γαμελύν 93. 
χαμνδς 105, 128. 
χαντιλαζω 47. 
χάονμαι 112. 
χ ά ρ \ ή 94. 
χαρά, ή 46, 92. 
χαράζω 60. 
γυρεμένος ίο, 12. 
χαρίζ (1. u. 3. Sing. Ind.

Pr.) 98. 
χαρίζά 98. 
χαρίζάτο ίο. 
χαρίζω 98. 
γάριϋμαν, τδ  21. 
χάρπα, ή 116. 
χάρ’τα, τά  81. 
γαργαρίζω 47, 
Χερονβικδν 48. 
χϋζά ρ \ τδ  7. 
χλιώνα> 70. 
χολάσκομαι 28. 
χολάσκονμαι 28. 
χοΚασχεσ* άτον 74. 
χ^ολάσχεσ* με 92. 
χολή 20. 
χονδρδς 36. 
χορεν’ 93. 
χορεύ'ς 84. 
χορόντας, τά  46. 
χορδς 47.
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ψεντας, ό 122, m .
χονλαΐν άτα ίο. X ψεντες, ο 122.
χανλαΐνάτα 9. χαιρέτιγμαν , το 51. ψεντρά*, ή 122,
χονλαίνω 70, 72. 
χονμονραζω 108.

χαιρέτισμαν, το 51. 3ψηλός, τό 88.
χείλά , τά 63. 3ψηλός, ο 88.

χοννί’ν, τό 54. χείλος, το 51, 101. 3ψηφ'ιν, τό 89.
χονται 47. χειμάζω  51. ψιλονρία, ή 120.
χόχορος, ο 47. χειμω χ κός, 6 79. ψυλ/^ο^μα* 22,
χρά, η 72. ;£εΓρ3 51. ψνχομάχεμαν, τό 13.
χρειάσκονμαι 18, 29. 58. ψυχομαχώ 52.
χρεμένος 18. το 51. ψ τ ^  45.
χρέσκονμαι 18, 29. χέρεμαν, το 105. ψ3/ ^  45, 51, 91.
χρεφεύ.έτες, ο 18. (Gen. Sing.) 94. ψ'χόπον 91.
χρήμαν, το 20. χέρ ιν , τό 89. ψωμΡν, τό 89.
χρνσόνημαν, το  49. χερόπον, το 91. 3ψέσκεται 45, 50.
χρωστώ  71. χερος, ό 13, 51. 3ψοννίζω 45.
χ τέ ν , το 47. *χ εστίας, ο 51.
χτενί(γ)ονμαι 21. χ ίλ 9 51. ω
χτησκονμαι 69. χίλά  63. ωβά, τά 75.
χτίζω  66. χιλάκλερος 51. <^άξ3 113.
χτ/σ3., 99. χοιράχαντον, τό 37. ω-β-άζω 112.
χτισόνα, ή 49. χόν> το 52.- ώβάβζ 57.
3χτονπίζω  29, 47. χ ό ρ \ τό 51. φ-β-ααμαν, τό 112.
χτνπίονμαι 26. χορομύλ3, τό 108. *φβάστρα, ή 50, 112.
χτυπώ  26. *χονλονμαι 52. ψβγάστρά, ή 50.
χώμαν, το 103. χουλώνω 52. ψβγόν 116.
χωματένεν, τό 47. χνλονμιu 52. φ-β-όγαλαν, τό 112.
χωνενς 84. χυλώνω 52. 9?-0-ό* 76, 112, 116.
χωνεντήρα, ή 14.

ψ  (resp. ψ)
φβοϋ (Gen. Sing.) 76.

χώνεψη, ή 44. ώκνησα π .
54. ψαλαφώ 5. ώλορό$, τό 87.

χωνί’ν, το 47, 54, 89. ψάλτες, ό 14. ώμί’ν, τό 89.
3χ«ίρ3, το 90, 100. ψαλτήρ>, τό 14. ώμννσα 83.
χώρα, ή 97. ψάλτς 84. ώμοπλάτε, η 14.
χωρέτ*, οι 93. ’ψαρ’λάδ’, τό 78. ώνομάτ σεν 74.
χ&ρί(γ)ονμ(α 120. ^α^λα^εαν βρωμά 16. « c i ̂ 4.
χωρίζ’άτεν ίο. ψεμαν, τό 105, 122. ώραν 74.
χωρίζ’άτβν 9. ’ψέντς 84. cr cr _.

ώ ρ α ς  κ ώ ρ α ς  74.
χωρίον 7. ’ψένω 45. ώράζω 9.
χωρίσκονμαι 92. 45. ώρασα 9.

χωρίσκουμ άτεν  74. 5ψέσκονμαι 29. ώρίασα 9.

^ ο ^ Λ ε σ τε ^  78. ’ψέσκεται 45, 50. ίορκ σα 7.
χωρίσκεό* με  92. ψεντα und ψενταν, ό ώρκσεν 40.
χώ^τσον βι, 116. 124. ωτΓν. τό 89.

Η

i



Anhang
fur Zus&tze und Bericlitigungen

S. XI: statt καί I  (1885) schr. καί I  (1886).
S. 4, 2): Bei άγκαλώ und άλάτ betreffs des anlautenden a kann 

man annehmen, dass es entweder durch eine vokalische Assimilation (siehe 
S. 107), oder durch Synalophe aus α - f  e entstanden ist, also aus Qa 
(oder Vet) εγκαλώ und aus τα έλατα (d. i. έλάτια — έλάται) konnten zu- 
erst die Formen ϋ-άγκαλώ (oder νάγκαλώ) und τάλάτά  entstehen und 
dann auch άγκαλώ und άλατά (plur.), άλάτ (sing.) gesagt werden. Eine 
vokal. Assimilation ist im άλαχτόρι'ν anzunehmen, άτατάχκονμαι aber 
(st. έπιτάχκονμαή ist durch Synalophe aus ϋ'άπιτάχκονμαι oder νάταταχ- 
κονμαι erklarlich.

S. 4, 3): έξαψεν: Da schon friihzeitig das ε der Proposition έξ in 
Zusammensetzung mit vokalisch anlautenden Yerben als syllabisches Aug­
ment angesehen werden konnte, so ist es leicht verstandlich, dass das- 
selbe in Formen wie ’ξάφτο.> (— έξάπτω), 'ξάιρον (d. i. εξαψον) wegge- 
lassen ist, so dass, nachdem man 5ξάφτω und dergleichen Yerba als ein- 
fache und nicht als mit der Propos. έξ zusammengesetzte W orter be- 
trachtet hatte, bildete man demnach Formen wie εξαφτα-ες-εν u. s. w·. 
(d. i. έξηπτα fur έξήπτον, -ες-εν) st. έξεφτα, έξέφτες, έξεφτεν, und ϊΐξαψα- 
ες-ev (d. i. έξήψα-ες-εν) ftir έξεψα, -ες-εν, Diese Thatsache wird auch 
dadurch bestOtigt, dass dieselben Verba in ihrer einfachen Form im 
Imperf. und Aor. Indicat. das temporalische Augment ε ( =  η) nehmen, 
z. B. άφτω (d. i. άπτω), Imperf. εφτιν-α (d. i. ήπτον-α) -ες-εν u. s. w. 
Aor. h/ja (d. i. ήχρα) -ες-εν u. s. w. So auch απλώνω (d. i. άπλόω), 
Imperf. επλων-α (d. i. ηπί,ων-α) -ες-εν, u. s. w. Aor. επλωαα (d. i. ηπλωαα), 
dagegen aber έξάπλωνα (und nicht έξέπλωνα), Imperf. von 'ξαπλώνω 
(d. i. έξαπλόοή und έξάπλωαα (ftir έξέπλωαα^ d. i. έξηπλωοα) Aor. Ind.; 
vgl. *Έλλην. φιλολ. Σύλλ. τόμ. Κ Β \ οελ. 248.

S. 4, 3): έόαξεν: In dieser Form ist vielleicht a fUr η eingetreten, 
um in der Aussprache einen Zusammenfall mit εδειξεν zu vermeiden.

S. 5, V. 1: Durch eine vokal. Assimilation ist zu erklOren der Laut-
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wandel in φαλαφώ, wie auf S. 5, 4) in λαχμάζω, ebenda 5) in άρμά&\ 
ζαρκάό\ und daselbst iinter 6) in 9-αγατέρα.

S. 5, 9): σταλί'ν: das ist vielmehr auf die Form στάλη (bei Hesy- 
chius) zurtickzufuhreu, wie mir giitig Herr G. Chatzidakis bemerkt hat.

S. 6, 2): Bei Formen wie κάρδομαν, μαμάν 1st jedenfalls eine vokal. 
Dissimilation zu konstatieren, und was κοχλάζω anbelangt, findet es sich 
so auch im Altgriechiscben.

S. 6 , 3): XJber das prothetische a in ά~ηοργελα und anderen s. 
Ά&ηνας τόμ. B'. σελ. 246, 5). Ferner in Anlehnung an άποξνπολν- 
γονμοίί (d. i. άπ-εξ-νπο-λνομαή konnte auch die Form οξνπόλ’ζος gebildet 
werden.

S. 6, 4): &οκάρ* und πανονρ sind gewiss durch die Mittelstufen 
&εκάρ' (was auch gesagt wird) und *πανενρ entstanden.

S, 6, Anm. 7): Nach G. Chatzidakis ist άρο&νμώ mit άρα&νμώ (von 
ρά&νμος) zusammenzustellen, weil άρα9νμώ auf Kreta „jahzornig sein“ 
bedeutet.

S. 6, 8): Bei άχ*λο&ώ ist vielmehr eine Umstellung der Laute ου 
und o anzunehmen; also aus ακολουθώ konnte άκονλο&ώ entstehen und 
daraus άκ’λο&ώ, wonach naturlich άκλό&α [S. 82, V, 1)], εκλό$ανα (=  
ηκολον&ονν), ίχ'λό&εοα (d. i. ήχολον&ηαα) gebildet werden mussten.

S. 6, 9): Neben ζογάρ ist hier noch δρογμώ (s. S. 66, II) anzufiihren, 
worin zuerst ογ aus οβ und dies aus εν entstanden ist und dann die An- 
fangssylbe o aus ε durch vokal. Assimilation.

S. 7, 2) Anm.: Es kommt auch die Form μαοεχέρ*, xb in Χλδ. vor. 
Ein Analog zu μασωτέρ' haben wir φναωτέρ ( =  Blasebalg) durch Be- 
einflussung von φυσώ so gebildet statt φνσετερ* (d. i. φναητήρων).

S. 7, Note 1: Die mit η gebildeten Formen άνημάρτωτος und άνη- 
μάρτετος sind gewiss von der Aoristform ημαρτα (=  ημαρτον) beeinflusst.

S. 8, II: Hinzuzufiigen ist noch λάβράκ'ς (d. i. λαβράχης) einfaltig.
S. 8, III: Tiber den Abfall des v in der Form >δάργνρη s. meinen 

Yortrag im Έλλην. φιλολ. Σνλλ. τόμ. ΚΒ', σελ. 250, daselbst auch uber 
die Betonung der Formen Δάφονντα, Τραπεζονντα u. s. w.

S. 8, IY: liber das prothetische a in ά-παλάμά u. a. vgl. Αθ-ηνάς 
τόμ . Br, S. 239.

S. 8, Note 9: Da im Neupersischen der Yater tata heisst, so ist 
jedenfalls unser τατάς (oder χάχας) ein Lehnwort.

S. 8, Y: χλίβαν : Es kommen nebeneinander sowohl κλίβανος als 
auch κρίβανος im Altgriechischen vor.

S. 8, V, 3): Hinzuzufiigen sind noch παλληχαρόχά, η (neben παλλη- 
καρότε) Tapferkeit, Heldenmut (vgl. S. 14, XIV) und αδελφάτα, η (neben 
άδελφότε d. i. αδελφότης) Bruderschaft, Kontrakt; vgl. εποΐκαν άδελ~ 
φότάν, d. i. sie haben miteinander Kontrakt gemacht.

S. 8, 2): In 5νερασκονμαι ist ε st. a in Anlehnung an das Imper- 
fectum und den Aor. Indie, eingetrefcen, welche sich beide mit dem tem­
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poral. Augment ε (— η) bilden, z. B. Imperf. Indie, £νερασκουμν-ε, d. i. 
άν-ηρεσκομην, Aor. ένεράστα, d. i. άν-ηρέο&ην, wobei zu beachfcen ist, 
dass, da ’νεράσκουμαι als ein einfaches Verbum betrachtet ist, ein sylla- 
bisches Augment noch vorgesetzt worden ist. So steht es mit ’νεβράχ- 
κονμαι (d. i. άνα-βρέχομαι) mit dem Unterschied, dass ε bier dem sylla- 
biseben Augment zuzuschreiben ist; und da auch dies Zeitwort nach dem 
Abfall des anlautenden a (<άνα-βράχκονμαι) als ein einfaches betrachtet 
ist, so hat es im Imperf. (εν-εβράχκονμν-ε) und im Aor. (iv-εβράχτα) 
nochmals ein syllabisches Augment ausser der Proposition genommen. 
Das Perf. Partic. heisst 3ν-εβραγμένος, ’ν-εβραγμέντσα (f.) und 5ν-εβραγ- 
μένον (n.). Zwei syllabische Augmente nehmen auch viele andere Zeit- 
worter mit den Prapositionen άνά und ano zusammengesetzt, z. B. ava~ 
λνγω (d. i. άνα?.νω), εν-έλννα (d. i. άνέλυον), ένέλτσα (d. i. άνέλνϋά), 
Part. Perf. aber άναλνγμένος ( =  άναλελυμένος) y άναπά (γ) ονμαι (d. i. 
αναπαύομαι), έν-επά(γ)ονμν-ε ( =  άν·επαυόμην), έν-επάγα ( =  άνεπαύθ'ην), 
Part. Perf. aber άναπαγμενος ( =  αναπαυμένος fiir άναπεπαν μένος), άνα- 
απάλλω (d. i. άναοφάλλω in der Bedeutung „ich vergesse“), έν-εαπά)?να 
(d. i. άν-έσφαλλον), εν-εοπαλα (Aor.), άποόκεπάζω ich decke ab, £n- 
εόχέπαζα (d. i. άπεοκέπαζον), £π-εόχέπασα (d. i. άπεοκέπασα), Part. 
Perf. aber im Passiv άποσχεπαγμένος (at. άπεακεπαομένος), άποσκευαρίζω 
ich rOume ein, h τ-εσχενάριζα (st. άπ-εσκενάριζον), £πεόκενάρτσα (d. i. 
άπεοκενάρισα), Part. Perf. aber άποσχεναριγμένος. Ein Augment im PrOs. 
Indie, kommt auch in άνεβάζω (st. άναβάζω, d. i. αναβιβάζω) und άνε- 
οπάλλω (eine andere Form neben άναοπάλλω) vor.

S. 8, 3): Hierher gehort auch Θαμασκάνός, d. ί. Δαμασκηνός.
S. 9, 4): Formen wie άλλο, άλλος, έννακόσα und dergleichen, die 

mit Doppelkonsonant geschrieben sind, sind trotzdem so auszusprechen, 
als ob sie mit einfachem Konsonant geschrieben wOren.

S. 9, 6): Hierher gehdren auch νεστακον (d. i. νηατειακον) Fasten- 
speise, Κνράκάδ\ το (d. i. Κνριακάδιον) ein Buch der Kirche, Κνρακον, 
und Κνραχόν, o d. i. Κυριάκος. IJber den Wandel der Laute ια, εια, 
οια und va in a kann man das Lautgesetz aufstellen, dass diese Laute 
um in den ά-Laut dherzugehen mhssen entweder ganz und gar unbetont 
sein oder den Ton nur auf dem α-Laut tragen. Ferner zu beachten ist, 
dass ia unverandert bleibt nicht nur in den Wortern 'περηφάνεια (d. i. 
υπερηφάνεια), υποχόνδ ρια (d. i. υποχονδρία) und υποχονδριακός, sondern 
auch bei folgenden Eigennamen, die jedenfalls aus der Kirchensprache 
so Ubernommen sind: Δαμιανόν, b (d. i. Δαμιανός), Κυπριανόν, o (d. i. 
Κυπριανός), Λαμπριανόν, o (d. i. Λαμπριανος), Σοφιανόν, ο, Στυλιανόν, 
b (d. s. Σοφιανός, Στυλιανός), Στυλιανή, η.

S. 10, 7): δάρίζο) neben seinem Derivativum άδαριατον sind auf das 
Wort δάρ, το (d. i. διαίριον) zuriickzufUbren, welches das fdr einmal ge- 
niigende bedeutet, z. B. εναν δάρ3 φα(γ)13ν (d. i. %v διαίριον φαγητού), 
εγχεν δυο δάρά νερυν (d. i. ηνεγκε δύο διαίρια νερού — er brachte zwei-
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mal Wasser). Der ά-Laut in alien diesen lasst sich entweder durch die 
Annahme der Mittelstufen δβαιρίζω, όαιρίζω, άό$αίριστον, άδαίριοτον, 
δ$αίρ\ δαίρ* erklaren, Oder wenn man annimmt, dass a in Anlehnung an 
Formen, in denen όά aus δια hervorkommt, auch da gebildet ist, wo wir 
6lcu haben. So lasst sich auch έδαβε auf S. 10, 8) entweder in Anleh­
nung an die Prasensform δάβαίνω (d. L διαβαίνω) erklaren Oder durch die 
Mittelstufen έδjέβεv> έδέβεν. Ebenso sind die daselbst bezeichneten 
Formen δάρμένεμαν, όάρμενεντης, όάρμενενω und danebenauch δαρμενεία 
entweder durch die Mittelstufen δίερμένεμαν (d. i. διερμήνενμα), δερμέ- 
νεμαν, δ^ερμενεντής, όερμενεντής, δ}ερμενενω, δερμενενω, δjερμεvείa> 
δερμενεία zu erklaren, oder durch die Annahme, dass auch diese Formen 
in Bezug auf die Lautgruppe δα von anderen beeinflusst worden sind, in 
denen da aus δια hervorkommt.

S. 10, 9) und 10): μελαχρανος (d. i. μελαγχροινος) und κραρον sind 
durch die Mittelstufen μελαχρενδς und κβερον (aus κρνερόν, κρ^ερδν) er- 
klarlich.

S. 10, I t) :  Da die Wurznelke auch bei den Turken καράφνλ’ heisst, 
haben wir jedenfalls das Wort von diesen zunickgenommen, indem wir 
nur das anlautende κ in γ  verwandelt haben (vgl. Γαράσαρη, η tiirk. 
Kara-hissar, ya^dasch, tiirk. Kardasch, der Bruder); sonst kann man die 
Form γαράφνλλ* nicht anders als durch die Mittelstufen γαρδφνλλ9, γαρε- 
φνλλ’ erklaren.

S. 10, § 6, 2): τέσσερα: Da es Formen a u f— era bedeutend mehr 
giebt, als auf — ara (z. B. ολό-ερα =  ολόγυρα, εύκαιρα =  leer, um- 
sonst, ετερα, τ εμέτερα  =  τα ήμέτερα), so kann man vielleicht auch bei 
τέσσερα betreffs des zweiten ε einen Einfluss solcher Formen annehmen. 
Worter auf — αρα weiss ich nur άχαρα, τα und τνφλοκόσσαρα, τά 
(eigentl. blinde Huhner und iibertragend unvorsichtige Menschen).

S. 11, 4) I: Statt ερ&ες, εσαν ist vielmehr έρθ·ες9 έσαν zu schrei- 
ben. Hinzuzufiigen sind noch εμ-ν-ε (ημην) ich war, έσ9ν-ε (ήαο) du 
warst, %μ!νες wir waren, έστιν (ήσ&ε) ihr waret, έιγα ( =  ήιρα) etc.

S. 11, Note 2: έπήρεν, έφήκεν: Dagegen sagt man in Χλδ. έπερεν, 
έφεκεν, εγκεν ( =  ηνεγχεν). Ebenda ist έτον st. ivov zu schreiben.

S. 11, Note 8: So auch πονλήσ'τε-ν (d. i. πωλήσατε) vielleicht zum 
Unterschied von πονλασ'τε-ν (d. i. πονλιάσατε) briitet (Imperat.).

S. 11, Note 5): Solche Formen auf — &εσα (d. i. -fyaa) im Aor. 
Indie, konnten wohl aus der 3. Plur. Aor. Pass, im Indie, entstanden sein 
und zwar in Anlehnung an die Bildung des Aor. Act.; da man namlich 
εμετρέ&εσαν (fur έμετρη&εσαν) sagte, so dachte man, dass diese Form 
der Bildung nach aktiv sei und infolgedessen bildete man sich die sonst 
nicht existierenden Formen έμετρέ$εσα-ες-εν u. s. w. (d. i. έμετρή&ησα- 
eq-εν) ein, woraus dann leicht die Imperativform μετρε&έσ'τεν entstehen 
konnte.

S. 11, 4) II: έλάλεσαμε: Das Wort bedeutet auch „wir sprachen“,
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.,wir luden ein“, vgl. 'z l  λαλώ καί 7κϊ 'μιλώ ich bleibe stumm, ich bin 
geduldig. Hinzuzufiigen sind noch έκ'λόθεσα (=  ήκολούθησα), εσ’χώρεσα 
(=  συνεχα ρησα) ich verzieh, έψαλάφεσα (st. έφηλάφησα) ich verlangte, 
ich bat am die Hand einer Dame.

S. 11, 4) III: So auch μαθέσ'τεν (d. i. μαθήσατε =  μάθετε), τίμε- 
σον d. i. τίμησον, φο(β)εθέσ τεν  (— φοβήθητε), κοιμεθέστεν ( =  κοι- 
μήθητε) etc. Man sagt jedoch που?,ήσ7τεν  (d. i. πωλήσατε), und nicht 
πονλέστεν.

S. 12, V: So auch μονχτερός, o (d. i. μοχθηρός) das Schwein und 
τυχερός glucklich, ’λαδερόν, rb (d. i. έλαδηρον) Olgefass. Neben ζωμερον 
findet sich auch ζουμερόν.

S. 12, YI: Hinzuzufiigen sind noch γαμεσία, η (d. i. γαμησία) das 
Schlechttun, Schaden, γενεμααέα, η (d. i. χεννημασία) Spross, Kind, φορε­
οία (d. i. φορηοΐά) Kleidung; s. Suid. unter dem Namen Αντωνΐνος.

S, 12, VIII: Statt μεγαλέσ> schr. μεγαλέσ7. Hierher gehort auch 
Αγουστέόy (d. ί. Αύγουστήσων) eineArt von Trauben, so genannt, weil 
sie im August reift.

S. 13, Y. 2: Die Form οννοικέσιον ist iibrigens alt.
S. 13, IX: Hinzuzufiigen sind noch άγρονόετος (st. άργονόετος 

schwer verstehend, άνημάρτετος (d. i. αναμάρτητος), άνόετος (st. ανόητος), 
άσνχώρετος (st. ασυγχώρητος), άψόφετος (d. i. άφόφητος) der leider nicht 
verreckte, der verfluchte Kerl.

S. 13, X: Erwahnenswert sind noch γένεμαν, to  (d. i. γέννημα*
vgl. oben γενεμααέα) Spross, Kind, κέντεμαν (d. i. κέντημα), φίλεμαν 
(d. i. φίλημα), φόρεμαν (aus φόρημα) Kleid. Ausgenommen sind πονλημαν 
(d. i. πώλημα), πον)>ημάτ (eigentl. Genet, sing, von πονλημαν) jede zu ver- 
kaufende Sache.

S. 13, XI: Neben άργαατέρ sagt man auch άγράστερ . Hinzuzu­
fiigen sind noch άναπαντέρ (d. i. αναπαυτήριου), καμνωτέρ  (d. i. καμι- 
νωτηριον) die Zunderbiichse, das Geechirr, welches den Baumschwamm, 
den Feuerstein und den Feuerstahl entha.lt und auch καμνωσία heisst, 
κί.ειδωατέρ (d. i. κλειδοίοτήριον) ein verschliessbarer Platz im Hause, 
μααοηέρ (d. i. μασητηρών) Backenzahn. Das Wort νυστέρι ist in ννστέρ7 
zu korrigieren. Statt χέρος kann man besser χερος schreiben. Statt 
φυασωτέρ' schr. φνσωτέρ (inAnlehnung an φυσώ , wie μασωτέρ7 in An- 
lebnung an μασώ) st. φνσετέρ (d. i. φυσητήρων), welches auch gebrauch- 
lich ist. Man sagt auch φυσάν7, το (vgl. φνσούνα, ή vlggr.) in derselben 
Bedeutung.

S. 14, Note 3: Naliere Betrachtung iiberzeugt, dass solche Fcmi- 
nina aus dem Acc. sing, der Mascul. geljildet sind; also aus ιδρωτήρα-ν 
(Accus. sing. Masc.j, Ι-δαστήρα-ν sind die Nominativformen ιδροπήρα, ή 
und l-δάστήρα, ή gebildct, zumal da das anlautende t bei diescn in der 
Ausspracbc mit dem Artikel η zusammenfiel (vgl. ελλην. φηλολ. Σνλλ. 
τόμ. Κ 1 Ϊ , S. 250, Σ Τ ,  a) das Wort 'δάρ^υρη). Undnachdem einmal die

12



Feminina ιδρωτήρα, Ι-δαστήρα gcbildet sind, konnten danach auch an- 
dere gebildet wcrden, wie νιφτήρα, χωνεντήρα (vgl. auch Μάην, τόμ . Β', 
σελ. 238 Note 1). Betreffs der Form η φτείρα ist zu gestehen, dass man 
schon im Altertum η φθεΐρ sagte (wie mich freundlich Herr G. Chatzi- 
dakis darauf aufmerksam machte) und daraus sehr leicht die Form η 
φτείρα entstehen konnte.

S. 14, XII: Die Form άκείνε sagt man bei anwesenden, dagegcn 
die Form έκείνε bei abwesenden. Neben ώμοπλάτε sagt man auch ’μο- 
πλάτε, η und 'μοπλάτ, το.

S. 14, XIII: Statfc άργάτης schr. άργάτες. Andere Beispiele sind 
γενάτες (d, i. γενειάτης) bartig, δεβάτες (d. ί. διαβάτης), καταράχτες 
(d. i. καταρράκτης) Falltliur auf den Treppen, κλέφτες (d. i. κλέπτης), 
7Ίαναέτης (d. i. Παναγιώτης), Ριζέτες (d. i. Ριζαιώτης) der aus Ρίζαιον 
stammende, Στανρέτες (d. ί. Στανρίτες) aus Σταυρόν, einem Dorfe in 
Κρώμνη, stammend (vgl. Στανρίτες, der Monat September so genannt 
nach der Feier der Kreuzerholiung), στρατέτες (d. ί. στρατιώτης), ψεύ­
τες (d. i. ψεύστης) u. s. w. Ausgenommen ist das aus der Kircliensprache 
entlehnte Wort προφήτης und das zusammengesetzte ψεντοπροφήτης.

S. 14, Anmerk. Hmzuzufiigen ist είχονοστάτε, ή (d. i. είχονοστάτης).
S. 15, XV: So auch Άγαρενος (d. i. Αγαρηνός), Βαρενον (st. Τιβα- 

ρηνον) ein Dorf in Κρώμνη. TJberhaupt die im Altgr. auf -ηνδς aus- 
gehenden Adjektiva lauten im Pontisclien auf -ενός, z. B. εύχενος (neben 
αντενος) wohlfeil, γαλενός (d. i. γαληνός) u. s. w. Natiirlich wird der 
ε-Laut auch bei den Derivativen aufbewahrt, -wie αντενία und εύτενία, 
ή, εντενννω ich werde wohlfeil, ich mache wohlfeil, γαλενίι (Adverb.) 
sanft, γαλενίζω u. s. w.

S. 15, XVI: Statt έφέκα, κλέμαν ist besser zu schreiben έφεκα, 
κλέμα-ν. Den e-Laut statt η findet man noch in viclen andcren Wdr- 
tern, wie άγνέστικος (d. i. νηστικός), αιρετόν ungekocht, rob, βέζω (in 
Ophis), γερώ  (d. i. γηρώ ich werde alt), δάρμενεία (d. i. δίερμιρεία) Rat, 
δάρμενενω ich gcbe Rat, έγκλεσία (d. ί. εκκλησία), έγνεφίζω ich wache (icb 
wecke) auf, εγνεφος aufgewacht, εκείνες (d. i. έχείνης. Nom. έκείνε und 
άκείνε), έθεκα (d. i. ϊάηχα), εμβονέστά, ή (d. i. έμβο-νηστεία) der Tag unmit- 
telbar vor dcm Fasten, ζέλεμα-ν, το Eifersucht, θέκω (d. i. βήχω) ich setze, 
ich lege, θέπεκας} o (aus *θώπηξ) Schakal,/άνες, b (άΛ.Ίωάννης), χαλέτερος, 
o (vgl. das homer, καλήτωρ, d. h. κλήτωρ) der Einlader bei der Hoch- 
zeit (zwei solche, der eine rechts und der andere links, begleiten den 
Brautigam in die Kirche zur Training, wahrend die Braut in Begleitung 
ihres Bruders und der Brautfiihrerinnen nachfolgt), καμέλ\ το (=  χα­
μηλός), κελεδονμαι (d. i. χηλιδονμαι), κρεμίζω (ich lasse , ich werfe, ich 
vcrlasse) d. ί. κρημνίζω, κρεμδς (d. i. κρημνός), κοπροβέκα, ή (d. i. κο­
προθήκη) Misthaufen, μεζρονγα, ή (cl. i. μητρυιά), νεστάχον (d. i. νηστεία- 
κον) zum Fasten gehorig, νεστεΐα, νεστικος (tlocli sagt man auch 
νηστεία, νηστικός nach der Kircliensprache), νίστεμαν, tb  (cl. 5.
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νήστενμα), νεστενω (d. i. νηστεύω), ξεραίνω (st. ξηραίνω) aus ξερός (d. i. 
ξηρός), ξερασέα, η (d. ί. ξηρασία) Trockenheit, 5πιζελέχριμον (d. i. έταζη- 
λενσιμον — έπίζηλον), πλεβονμενον (d. i. πληθόμενον) reichlich, σέβα, η 
(und σεβρά) die Motte, σεβάζω ich werde von Motten gefressen, σελεναζω 
ich bin mondsiichtig, Σιμελίδας (d. i. Σιμηλίδας), σκωλεκέας, o wurm- 
stichig, voll von Whrmern, στζέλενf to (d. i. σπήλαιον), φεβετάέας, 6 
(fern. φεβετσάρίά) d. i. φοβησίας schuclitern, χέρεμαν, to  (d. i. χήρενμα 
=  χερεύω (d. i. χηρεύω), aus χέρος (d. i. χήρος), ’ψένω (d. i.
εψηνω) von εψω ich koche, 5χρέσιμον, to  das Kochen, χρόψεμαν, to  (d. i. 
χρόφημα) das Verrecken u. s. w.

S. 16, Note 5: Solchen Formen auf -ενός giebt Herr G. Chatzidakis 
(s. seine Einl. in die neue griech. Spr. S. 181.) eiue andere Erklarung, 
indem er sie auf Formen zuriickftihrt, die den Ausgang -έϊνος batten. 
Diese Erklarung ist vorzuziehen, da sich Beispiele mancher Formen 
auf -έϊνος aus dem Altert. u. Mittelalter finden.

S. 17, IV: Statt Κάνιον ist zu schreiben Kavy, wie man heute sagt.
S. 18, V. 7 u. 8: Statt Ήγνάτιων und 3ΐγνάτιων ist zu schreiben 

‘Εγνάχtov und 'Ιγνάτιον. Vgl. meinen Aufsatz in Άβηνά τδμ . Β \ σελ. 
247—248 und σελ. 237 Anm. 3.

S. 19, Anm. Sonst lautet der Aorist von μένω ϊ μ ν α ,
S. 19, 10): Das v in έξενρο) als β gesprochen wurde ausgefallen 

und so entstand die jetzt ubliche Form Vgl. S. 118, I, 1) ρεφονλ',
to, statt βρεφονλ3 d. i. βρεφνλων.

S. 20, 15): Da die Vertretung des ω durch e beinahe ausschliess- 
lich nach oder vor einer Liquida stattfindet (vgl. S. 19, Note 1), und 
seltner nach den Interdentales δ und <9, so kann man leicht erkennen, 
dass auch bier der ω-Laut unter dem Einflusse der Liquida (oder des 
Interdentalis) zuerst in ώ verwandelt wurde und dann in ε. Die Form 
έδεκα konnte vielleicbt auch in Anlehnung an έφεχα, έβεκα gebildet 
sein, wie das Koraparativum καθέχερον in Anlehnung an das vorange- 
sagte άνέτερον.

S. 20, § 7 im Anfange: Neben μήνας, b wird auch μήνα, ή gesagt.
S. 21, § 8, 2): Das Wort ερ ιξη  ist gewiss durch die Mittelstufe 

όρεξη entstanden, indem das anlautende o in e iibcrging (s. S. 19, Note 1) 
und einc Assimilation des in der vorletzten Silbe stehenden ε an den 
*-Laut der Endung stattfand. Durch eine solche Assimilation des vor- 
hergehenden ε an das l der nachfolgenden Silbe ist auch άνιμίδα zu 
erklaren (vgl. άγρονιμία, ή fur άγριανεμία).

S. 23, 3. Anm. St. δ'ξικέσ besser zu schreiben ό'ξυκέσΚ denn die 
Form ist mehr durch die Stufe όξονκέσ} entstanden; vgl. όξονκά S. 41.

S. 23, § 9, 1): Statt naXoivo) sagt man auch πάλννω (in Χλδ). 
Hierher gehdrt auch Θος (d. i. Θεός) neben Θός,

S. 24, § 10: liber die Schwachung der ov- und m-Laute bei den 
Arlikeln zu v siehe ausfhhrlicher in 'Αθήνα τδμ . Bf 1891, S. 240—2.

32*
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Ebenso geschwaclit zu v ist das aus einem urspriinglichen ω entstandene 
ovin der Form ’σύγαμβρος^ wcil diese (lurch die Mittclstufc ’αούγαμβρος 
aus der ebenso vorkommendcn Form >οώγαμβρος (d. h. εαώγαμβρος) 
hervorgcbracht ist.

S. 24, Note 4: Vielmehr ist μάνι μάη  zu sclireiben, da diescr Aus- 
druck sich auf das spatlateinische mane  mane  zuriickfuhren l&sst.

S. 25, § 14: Statt 'Αθίγγανος sagt man vlggr, Ατζίγγανος.
S. 25, § 15: Statt άγγονροείλικο kann man vielleicht auch άγγον- 

ροΐλικο schreiben, wenn man eine Assimilation des ε an das nachfolgende 
i annimmt.

S. 27, 3): Wenn man auch μονό'ε sfcatt μηόε sagt, ist diese Form 
in Anlehnung an ovde gebildet, welches nach und nach ausser Ge- 
brauch kam.

S. 27, Note 7: Hinzuzufiigen sind noch βονδ', το (cl. i. βοίδιον aus 
βοΐόων), ζονό' (d. i. ζφδιον aus ζψΐδιον) gegerbtes Ochsenfell fiir Schuhc, 
χνονόy (deminut. von χνοΰς), 'στονδ' (deminut. von όστονν), ρονδ' (vlggr. 
ρόδι) Granatapfel und Granatbaum u. s. w., wonach auch manches andere 
gebildet ist, wie κατονδ5 (S. 90) Katzchen, λαζονδ' tiirkisches Korn, 
γονρονό' die Geschwulst und besonders diejenige, welche ein Schlag auf 
den Kopf verursacht, ζαρονδ' die Garnhaspel mit der darauf umgedrehten 
Wolle. Solcbe Formen auf -ονδιν finden sich massenhaft in Aenos.

S. 28, V. 4: Neben φτονλίζω kommt in Χλδ. auch άποφτιλίζω vor.
S. 30, V. 3: κλονγξίζω ist vielmehr όνοματοποιητόν, da man beim 

Schlucken κλούγξ macht. librigens sagt man auch έποΓχεν κλονγξ 
κ'εόέβεν κα d. i. es hat κλονγξ gemacht und wurde geschluckt. So sagt 
man auch κονρδώ (ich verschlucke), weil man beim Verschlucken κουρό 
macht.

S. 30, 7): Wie %ξου, so sagt man auch άτζεσον (d. ί. από εσω hin- 
ein, herein) in Οίνόη.

S. 31, V, 5: Wie 'aovv sind noch andere enklitische Formen zu 
erw&linen, namlich 'μονν (d. i. ημών), 'row  und ατουν (d. i. αυτών), Vgl. 
Αθην. τόμ. Β' σελ. 243—244. Statt τιμονμεν im V. 4 schreibe τιμούμε.

S. 31, Anm. Hinzuzuftigen sind noch Χονον, ή (d. ί. Χιονώ, Eigen- 
name), τϊορδον, η (d. i. πορδώ) Farzerin.

S. 31, 8): Yon φούρκα haben wir φουρκίζω ich ersticke.
S. 32, 11): Das Wort μουρούνα ist vielleicht dadurch zu erklaren, 

class, nachdem man aus *μονραινα oder *μονραίνα (lat. muraena) das zu- 
sammengesetzte *μονραινόλαδον und daraus (lurch Assimilation des at an 
ov die Form μονρουνόλαδον (d. i. μυρσίνης Ήλαιον) bildete, sagte man auch 
μουρούνα statt μονραίνα, da zumal es auch andere gleichlautende Winter 
gab, wie μα(γ)οννα, ή (gemeingr.) Galeote, kleines Lastschiff, Χατούνα 
Frauenname, γούνα, η (gemeingr.) Pelz, γονροννα, η (gemeingr.) Sau.

S. 32, § 21: Die Velaris κ vertritt auch das lateinische c, z. B. 
κονκονμ, τδ  d. i. κονκούμιον (lat. cucuma) kleiner Wasserkrug, κούκος.



181

b (lat. cucus) der Kuckuck, κονμού?,\ το Hat. cumulus) Haufe, άκκονμβώ 
(lat. accumbo) ick leline mich an, κουκούλα, ή (vgl. cucullus, cucculio) 
eine Iliille des Kopfes bei den ΑάζοΙ, eine Art capuchon; daber xovxov- 
λώνω ich bedeckc, verbiille. Das neutrum κονκούλ' bedeutet 1) den 
Kokon (des Seidenwurms), wie man auch im Neugr. uberbaupt κουκούλι' 
sagt und 2) die aus Holz gemachte Decke des Lichtloches auf dem Dache.

S.32, § 21: Der Plural von xaxxav ist xaxxaja, xa, von nanav (Kleid), 
nanaja und μομαν, μομά$α Brot in der Kindersprache. Ausser κοπροθόκα 
sind nocb zu erwahnen στρωμοθέχα (auch στρωμοθήχη) Packsattel, βελο- 
νοθήχα (in Trap, βολονοθήκα) Nadelbucbse, ηιηεροθήκα Pfefferbuchse.

S. 33, § 22: Die Palatalis x findet sich auch vor einem α-, o- und 
ω-Laut, wenu nach diesem Konsonant ein e- oder i-Laut elidiert ist, 
z. B. κρονγω χ'άνοίγω  (d. i. κρούω xal άνοίγω), 3χ'ονοματΐζ (d. i. 
ovxl ονοματίζει) or erwahnt nicht, ώρας κ*ώρας (d. i. ώρας xal ώρας) 
bisweilcn, hie und da. Auch vor ώ steht x, weil dieser Yokal kein ein- 
facher ist, sondern aus ιω entsteht, z. B. μερμηχώ (Τρπζ.) d. i. μυρμη- 
χιώ [s. S. 19, 13].

S. 33, § 23, I, 1): Zu erwahnen ist noch τ ιρσιν, to  d. i. θιρσίον 
fur θριοσίον (=  θρίοοα), δαγτυλήτρα, ή (d. ί. δακτυλήθρα), bei welchen 
urspriinglich Θ vor ρ stand. Man sagt auch τεράχή, ή (d. i. Θηριαχή 
eine Art Arznei); dies Wort aber ist so aus dem Turk, wiedergenommen.

S. 33, § 23, I, 2): So auch ένεπλάατεν ( =  άνεπλάαθη), επρέστεν 
(=  ίπρίοθη).

S. 33, § 23, I , 3): So auch έλείφτα (fur ήλείφθα) d. i. ήλείφθην, 
Ινίψτα (fiir ένίφθα) d. i. ένίφθην u. s. w.

S. 33, § 23, I, 4): Hierher gehdren auch die Passivaoriste επλέχτα 
(d. i. ίπλέχθην), έσπίχτα (d. i. ύσφίχθην), έρέχταμε (d. i. ώρεχθημεν) es 
hat uns gefallen u. s. w.

S. 34, V. 4: Statt ύλευτερωθες ist vielmehr δλευτερώθες zu schrei- 
bcn, um den ursprunglichen Ton beizubehalten; denn die Formen έλεν- 
τερώθες, έλευτερο^θε-ν (— ήλενθερο)θη), έλευτερο)θετε-ν (d. i. ήλενθερώ- 
βητε) sind cigentlick die alien Formen, in deren Endungen η schon in 
der alteren Zeit wie langes e gesprochen wurde, spater aber wie ein- 
faches ε. Und eben diese Aussprache des η als ε bei solchen Formen 
hat die Yeranlassung dazu gegeben, dass die Endungen derselben mit 
jenen des Aorists auf zusammenfielen, so dass man auch ύλευτερώθα 
(d. i. ήλευβερώβψ), ίλευτερώΰαμε (d. i. ήλευθερο)θημεν), ελευτερώθαν 
i'd. i. ήλενθερώθησαν) bilden konnte. Um den ursprunglichen Ton auf- 
zubewaliren, wie man aus dem Vokabular ersehon kann, ist auch man- 
ches andere korrigiert, wie z. B. εααν, Ixov, έΰεχα, έφεκα, h f)a, -ες, -εν, 
χαμαν, χλαμαν, χλεμαν, καψον, χερος, χρεμαν u. s. w. statt ϊοαν, ϊτον, 
ίθίχα  u. s. w. mit dem Acutus auf der Penultima.

S. 34, II: τ  fUr x  soli auch im Worte άχταλεύω (d. i. ύκσχαλενω) 
stehen; denn es scheint von έχσκαλεύο) durch die Stufen έχκαλεύω,
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έχταλενω gebildet zu sein. liber den Ausfall des o vgl. εχτρέβιο fur 
εχστρέφω.

S. 35, § 25, Anm.' Man sagte ο φεγγών (mannlich) oder vielmehr 
6 φεγγον  nach b ήλον (d. i. b ήλιον fur b ήλιος), Und da auf dicse 
Weise die Endung -ov mit der Endung -ων in der Aussprache zusammen- 
fiel, deklinierte man den Genetiv solcher Bildungen nach der dritten 
Deklination, in dem man sagt τν ηλονος (daneben aber auch τν ηλ\ d. i. 
τον ήλιον) und danack τν φέγγονος. Den Accusativ aber bildet man 
wieder nach der zweiten Deklination τον ήλον, τον φεγγον.

S. 35, § 25, 3): Auch fur ital. ch steht x in den Wortern μαακα- 
ράς, b (vgl. ital. maschera), welches auch im Ttirk. masgara (d. i. Hans- 
wurst, Schurke) heisst, und μαοκαράσα, η. Dagegen aber sagt man 
irnmer μασχαρενω ich mache Spass, μασχαρεία, ή der Spass, \  βή μα- 
σχαρείαν *κ’ ε-χωρεϊ er lasst sich nicht mit anderen scherzen, μααχαρα- 
voc, o scherzhaft, μαοχαραναινα, η und nie μασχαρενω, μασχαρεία u.s.w.

S. 36, § 27, 1): Hinzuzufiigen sind noch χονόνλ\  xo Feder, κον­
δύλια, η Schreibart, Schrift.

S, 36, Note 3: Solche Doppelformen wie χίδαρις und χίταρις be- 
weisen nicht nur, dass in diesen δ wie d gesprochen wurde, sondern 
auch, dass in der Aussprache bein grosser Unterschied zwischen δ und 
x war, wenigstens in einigen Fallen und in einer gewissen Zeit.

S. 37, II: So auch άψίνχ\ rb (d. i. άψίνθιον). Dagegen wird Θ 
unverandert aufbewahrt in den Wortern 5ΦανθΙα, ή (d. i. Ενανθία Frauen- 
name), ’Ανθή und Ανθούσα, η (Frauenname), εφάνθα-ες-εν u.s.w . d. i. 
έφάνην, -ηςt ~η u. s. w. Imper. Aor. φάνθετε d. i. φάνηθι. Bemerkenswert 
ist hier, dass, w&hreud die nasalis v im Aor. pass, von φαίνονμαι vor 6 
aufbewahrt ist, fallt sie in anderen Zeitwortern aus, wie z. B. im Aor. 
pass, von μαραίνονμαι έμαρέθα (d. i. εμαρηθην fur εμαράνθην) und 
ξέραίνουμαι έξεράθα (d. ϊ. έξηράνθην).

S. 37, V. 4: Statt r  schr. v. Ausser βυμιαντον giebt’s auch die 
Form θνμάντόν, die in Χλό. gebrauchlich ist.

S. 37, § 28, 3): Die Form εμπ ροοχία kann man vielleicht natiir- 
licher so erklaren: da man im Acc. Sing, χημ τέρεοχίαν (st. την πνρε- 
axlav) sagte, so bildete man auch den Nominativ η μτέρεστία, und daraus 
nach einer Paretymologie zu έμήροοτα (d. i. vor, vorn) konnte man zu- 
letzt auch έμπροστία sagen.

S. 38, V. 1: Auch sonst steht π  flir p in Lehnwortern, wie z. B. 
ποηας, b der Pope, ποπαδία, η (das Femin.), ποπαδιχή Priesteramt, no- 
παδενω ich werde ein Priestcr, πρωτόποπας der Hauptpriester, due no- 
naq der Pope, der sein Amt verlasst und wieder ein Laie wird.

S. 38, § 29, 1): Hinzuzufiigen ist auch die Form άνάγχλνστον un- 
gelost. — Statt εγχαμεν schr. εγχαμε.

S. 39, § 30: Viertens steht die alveolaris v fiir μ  in dem Frauen- 
namen Σαλώνα, η (fur Σαλώμα d. i. Σαλώμη) jedenfalls durch Einfluss
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manchcr andercu Eigcnnamen auf -w , wie Άννα, JoQdavcc, Κοκκώνα, 
Σιώνα, Σονσάνα (d. i. Σωύάννη), Σώνα , Λεμώνα (d. i. Αειμώνη, vgl. 
Limone, Ον. Ib. 457), Ματρωνα, Δόνα (aus Domhia d. i. Domina), Φώνα. 
Dagegen bleibt μ  unverandert im Frauennamen Ιαλόμα, ή (— Ίαλέμα 
fur Ύα/.έμη?). Ferner steht v fiir μ  auch in den Wortern νεσπιλον 
( =  μέσπιλον) und μάνα (st. μάμα d. i. μάμμη), Mutter, μανίτσα 
Mutterchen.

S. 39, § 31: Die Form άχμόν ist vielleicht besser auf das Wort 
ανχμός zurilckzufiihren, welches auch eine armliche, elende Beschaffen- 
heit bedeutete. Ferner ist hier zu bemerken, dass die Labialis μ  fur 
v steht in dom Eigennamen Ιορδάμ-π-ς (d. i. 'Ιορδάμης fur Ιορδάνης als 
Name einer Person) vielleicht zum Unterschied von der auch iiblichen 
Form Ιορδάνης, womit aber der bekannte Fluss in Jerusalem bezeichnet 
wird. Ygl. S. 113, § 76, 1). Im Gen. Acc. und Yoc. heisst es Joρδάμ, 
Davon ist der Familienname Ιορδαμάνδ\ oi (d. i. Ίορδαμάδαι fiir Ίορ- 
δανάδαι statt Ίορδανάδαι) hervorgekommen, dessen Geneti\  Joρδaμάvδωv 
und Acc. Joρδaμάvδaς ist.

S. 39, § 32, 1): Die Adverbialform und die nachfolgenden a v , 
άπεσ , άπέξ\ όπιο5 άποπίσ durfen wohl aus εξω, άνω, άπ’εσω, απ'εξυι, 
όπίσω, άπόπίαω  durch die Stufen ϊξον, άνον, άπέσον, άπέξον, όπίσον, 
άποπίσον und dann ε£(ν), άν(ν), άπέσ(ν), άπέξ(ν), όπίσ(ν\ άποπίσ(ν) ent- 
standen sein [vgl. S. 24, § 10 u. S. 95, 7)]. Dass dies alles so zu er- 
klaren ist, kann man aus auderen Formen derselben erschliessen, bei 
denen das v nicht ausfallt; das sind folgende: όξν x’IV (d. i. εξω xal 
eooj) draussen hin, άκάνν μ  (d. i. επάνω μον), άπάνν o* (d. i. έπάνω 
σον), ά?ζέον μ  (d. i. από εσω μον), άπεσν o' (d. ί. από $σω σου), άφ~ 
χάτν μ (d. i. άπό χάτω μον), άφχάτν σ5 (d. i. από χάτω σον), όπίσν μ  
(d. i. όπίσω μον), όπίσν σ* (d. i. όπίσω σον). W eiter kann man hier 
die Form 'σνγαμβρος (d. i. εσωγαμβρος) erwahnen. Auch die verstum- 
melte Form xa (d. h. unten) entstand gewiss aus κάτω durch die Stufen 
χάχον, χάχν, κάτ\ Damit ist nicht zu verwechseln ein anderes Wort 
xa! (d. i. κάτι fiir κάνη  =  etwas), welches so immer vor dem Worte 
θά gesprochen wird (z. B. xa θά λέγω σε d. i. χά η  θέ?>ω Ίνα λέγω σοι), 
sonst aber in der vollendcten Form χάτ vorkommt (z. B. χάτ γράφτ* 
d. i. χά η  γράφχει =  er oder sie schreibt etwas; χάτ επουλτσαμε (d. i.
κάτι έπονλ'σαμε fiir όπονλησαμε =  όπωλησαμεν wir verkauften etwas), 
χάτ9 θε£ (d. i. κάτι θελει er wiinscht etwas). Ferner ist zu bemerken, 
dass die Form κα (=  κάτω) erst dann erstandon ist, nacbdem man aus 
κατθεν  (d. i. κάτωθεν) durch regressive Assimilation καθ'θεν bildete und 
daraus χά!θεν sagte, wie man noch heute so sagt. Durch eine solche 
Assimilation kann auch das andere Wort xa (— κάτι) erklart werden; 
wenn man z. B. annnimmt, dass man zuerst χάτ θά ευρηκω (d. i. ich 
werde etwas fmden) sagte, ist es erklarlich, dass aus solchen Ausdrticken 
die Form κάθ* θά durch Assimilation entstehen konnte und daraus endlicli
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das heute ubliehe xa βά. Murkwiirdig abcr ist, dass diese Assimilieruug 
nur vor Θ des Wortes θα stattfindct; denn man sagt z. B. χάτ θέ?J (d. i.
κάτι Θέλει) und nicht κα θέλ\

S. 40, § 33, 1): Iiinzuzufiigen sind noch ε π ι δ έ ξ ο ς  (d. i. ε π ι δ έ ξ ι ο ς ) ,  

έ π ι δ έ ξ α  (d. i. έ π ι δ έ ξ ι α  =  $ π ι δ ε ξ ί ο > ς ) .  Dagegen verwandelt sick ξ  nickt 
in ξ auch sonst und bei Worteim, die besonders im Staate oder in 
der Kirche gebrauchlich sind, wie folgende: ά ξ ί ο > μ α ν ,  τ δ  Amt, α ξ ι ω ­

μ α τ ι κ ό ς  Offizier, ά ξ ι ο ν μ α ι  Ich werde wurdig, ά ξ ι ο ς  , α ν ά ξ ι ο ς , δ ε ξ ά μ ε ν ο ς  

Pathe, δ ε ξ α μ έ ν ε  (d. i. δ ε ξ α μ έ ν ? /) und δ ε ξ α μ έ ν τ σ α  (d. i. δ ε ξ α μ ε ν ω α α )  Pa- 
thin, δ ε ξ ι μ ά τ 3ς ,  o  (der Taufling), dessen Femininum δ ε ξ ι μ α τ έ α  ist. So 
auch τ ο ξ ά ρ  (d. i. τ ο ξ ά ρ ι ο ν ) ,  τ ό ξ ε μ α ν  (d, ί. τ δ ξ ε ν μ α ) ,  3ξ α β ο ν ρ ε ν ω  (d. i. 
έ ξ α γ ο ρ ε ν ω ), ξ ά ν ω ,  τ ο ξ ε ύ ω , ε π λ ε ξ α ,  π λ έ ξ ο ν .  Ferner ist zu bemerken, dass 
ξ  immer in einer unbetonten Silbe aus ξ  entwickelt ist ausser 3ξ ά 3 und 
* k a j  (was Ubi'igens in X ? J .  und sonst 3ξ ά 3 und 7ξ ά β  gesprochen wird).

S. 41, § 34: Turkischc Wdrter mit der Palatalis τσ im Pontisclien 
sind τσαποντ , το (in Τρπζ. sagt man γράννσ\ το) der Lumpen, χοακοντό 
το der Hammer, τσορϋά, η (in Χλδ. όιρβά) die Suppe, τάιφλίκ\ τδ das 
Landgut, τσαπαλαενω (aus dem turk. tschapalamak rait griech. Endung) 
ich zapple, ich bemiihe mich, ich kampfe den Todeskampf u. s. w.

S. 41, Note 3: Da in νΟφις 7ξαντλίζω, in Trapezunt aber, Ghaldia 
mad sonst 'ξαγχλίζω gesagt wird, so ist es wahrsckeinlich, dass beide For- 
men aus dem Lateinischen entstanden sind, die erste aus e x a n tlo  und 
die zweite aus ex an cl o. Ilbrigens lassen sich auch diese beiden latei­
nischen Zeitworter auf das griech. έξαντλώ zurtickfiihren.

S. 42, 1): Da in Ματαονκα die sauere Milch μαντσίρα, η beisst, 
so ist μανταιρίζω davon abzuleiten.

S. 42, 4): Von der Form καπίτο3 ist das Verbum καπιταώνω ge- 
bildet, welches von einem Muller gesagt wird, wenn er von dem ge- 
mahlten Getreide fur seinen Lokn eine bestimmte Quantitat behalt, 
welche mit einem καπίτσ gemessen wird. Das altgr. καπίθη scheint 
persisch zu sein; vgl. Xcnoph. Anab. I , 5, 6. Eine Umwandlung des 
Θ in τσ ist vielleicht auch im Wortc τσνμίδ\ το (d. i. θνμίδιον Deminut. 
von &νμός. vgl. Arist. Vesp. 877) anzunehmen, wenn man es auf die 
Mittelstufe *ονμίδ3 oder *τνμ!δ3 zuruckfuhrt. Das Wort bedeutet nicht 
nur den Verstand [z. B. βάλον άτο καλά 3ς οο τατψίδι σ (vgl. das homer, 
συ δ3ίνϊ ψρεοϊ βάλλεο σ$σι) d. h. du sollst es gut verstehen; so auch 3va 
βά£ άτο 3ς σό τσιμίδι σ3 ein unhdfliclier und schlechter Ausdruck, den 
man zu einem Duramen sagt], sondern auch das Gehirn als den Sitz des 
Verstandes und der Seele. Merkwiirdig ist, dass dasselbe Wort auch die 
Bedeutung „ganz nassu in einigen Phrasen nirnmt, wie z. B. ενεβράχτα 
x 3 έ{γ)ένονμν-ε τσυμιδ3 d. h. ich wurde benetzt und bin gauz nass, 
3νεβραγμένον τσνμ/δ3 3στέκ3 d. h, es ist benetzt und ganz nass.

S. 42, 6): St. vooca'xlxa und νοοοάκα ist νοαακίχα und νοαάκα zu 
schrciben, weil die Worter rait euifacliein σ gesprochen werdeu.
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S. 43, 8): Nicht nur in χόντσονλας, sondern auch in der Form 
τσονγλιίνω (welche cin scherzliafter Ausdruck des Beschlafens ist) ist 
to  aus dem lat. s entstanden; demi es scheint auch τσονχλώνω aus dem 
lat. sicula ( =  mentula) durch die Mittelstufen σιχονλώνω, σονχονλώνω, 
σονχλώνω, σονχλώνω entstanden zu sein.

S. 43, 9): In Χλδ. sagt man βανατίτα, η, Ausser τιλώ  gehoren 
liierkcr auck τιλέας, δ (Fem. τιλαρία und τιλαρίτα) d. i, *τιλίας, und 
τίλεμαν, τδ (d. i. τίλημά) diinner Stuhlgang.

S. 44, § 36, 1): Wdrter wie άνάπαψη, παίδεψη u. s. w. sollen 
eigen tlich mit t am Schlusse geschrieben werden, weil sie urspriinglick 
der dritten Declination gehorten und aus άνάπανσι(ς), παίδευσές) u. s. w. 
entstanden sind, Da aber dieselben in die erste Declination uberge- 
gangen sind und daher der Genetiv Singularis bei ihnen mit der Endung 
-ης gebildet wird (άνάπαψ-ης, παίδεψ-ης), so wird auch die Nominativ- 
cndung mit η geschrieben* — Statt χάχρον schr. xaxpov.

S. 45, 1) I: Statt ειρα-ες-εν ist εχρα-ες-εν zu sckreiben.
S* 45, 1) II: In Χλδ. durch άνεχρδς und άνεχρά bezeichnet man 

nicht nur den Neffen und die Nichte, sondern auch den Enkel und die 
Enkelin.

S. 46, Note 1: Die Form ποντση wird auch in Κρώμνα gesagt.
S. 46, 4): Statt τσονμπονσ5 schr. τσονμπονσ*.
S. 46, 5): In Χλδ. sagt man auch γονίχάζω , χοντχίασμαν, το, 

γοντχασμένα χέρα  d. h. Hande, deren Fingerspitzen erfroren sind.
S. 47, 2): Es findet sich auch χ  statt y, welches das lateinische g 

vertritt, im Worte σίχνα (neben σίγνα), η die Narbe, der Riss, die 
Schmarre vom Kratzen. Ygl. das latein. signum. Auch im ονοματο­
ποίητου χ α ρ χ α ρ ίζω , wenn es aus γάρ γάρ hervorkommt, steht χ  
fiir γ. Das Wort wird von einem Menschen gesagt, der in den 
letzten Ztigen steht und sehr viel leidet, z. B, χαρχαρί'ζ χαρχαρίζ x y η 
χρ'χη άτ3 V  έβγαίν d. h. er leidet sehr viol ohne zu sterben. Solche 
ονοματοποίητα sind auch γουργουρίζω (aus χ ο ν ρ  χονρ)  ich schnarche, 
γονργονρίζ *ή κοιλία μ (d. h. mein Bauch gurrt) aus γ ο ν ρ  γο νρ , und 
χαρχαρί'ζ (τδ νερόν) es siedet (das Wasser), gewiss aus χ ά ρ  χάρ. Ebenso 
χ fur γ  findet sich in τάχχονμαι (Medium von τάζω ich gelobe etwas), 
dessen Aorist im Indie, έτάγα  heisst, und im Imperf. desselben έτάχχον- 
μν-ε. In anderen Formen, wie ρέγχονμαι (cs gefallt mir etwas), Imperf· 
έρίγχονμν-ε, σπί/χονμαι (d. i. σφίγγομαή, Imperf. έσπίγγονμν-ε, στρέγ- 
κονμαι (~  στέργοή ich begniige mich, Imperf. έστέρχκονμν-ε, ist χ  aus 
dem Passivaorist derselben (ibernommen {έρεγχα — ώρέγβην, έσπίχτα — 
έσφίχΟην, έατέρχτα — έστέργβην), wie man aus πλέχχονμαι (d. i. πλέχο- 
μαι), Imperf. έπλέχονμ3ν-ε, ersehen kann; denn bei diesem Yerbum ist 
ganz klar, da6S χ aus dem Aor. Indie, έπλέγτα  ( =  έπλέγβην) tiber- 
nommen ist, da die Wurzel πλεχ kein y hat, welches sich in y verwan- 
deln konnte. Auch das Vorhergesagte ist auf diese Weise erklarlich,



186

wenn man annimmt, dass neben dcin 2. Passivaorist έτάγα auch der 
ei'ste έχάγτα jemals gebrauchlich war, dieser aber mit der Zeit ausser Ge- 
brauchkam. Vgl. die Form έδατάχχα (icb besorgte), Aor. von δατάχκονμαι. 
Ferncr steht χ  fiir γ  im tiirk. Worte ϋαχτσά7 y (st. bayrah) der Garten.

S. 47, 3) I: Statt χαντιλ&ζω ist vielleicht besser χανδώαζω zu 
schreiben und dies auf κναδάλ?*ω zuruckzufubren; in dicsem Falle aber 
kann man folgende Formen annehmen; κναδάλλω, κναδαλιάω, κναδαλιάζω, 
κανδαλιάζω, χανδαλιάζω, χανολίάζο), χανό'λαζω und daraus (durch Ent- 
wickelung eines i zwischen 6 und λ) χανδιλαζοι. Ferner zu bemerken ist, 
dass χ  fiir x  auch in tlirkischen Wortern steht, z. B. βοχ (— jox) d. i. 
ονχϊ nein, χάχ, το (st. hak) der Lohn der Arbeit u, s, w. Meistens aber 
am Schlusse turkischer Worter haben wir γ  statt x , z. B. άχμάγ (Vocat. 
von άχμάγ? ς d. i. achmak im Tiirk.), τάαχμάγ, το Feuerstahl (d. i. 
tschakmak im Turk.).

S. 47, 3) II: Neben δ έχω  sagt man in derselben Bedeutung auch 
δενέχο ), welches vielleicht aus dem vulg&rgr. διώ χνω  durch die Stufen 
δωχνω, δέχνω, δένχω, δνέχω entstandeu ist. Zu erwahnen ist noch χ ο σ ά -  
φ λα , r Eidechse, von κολισανρα durch die Stufen χολισανρα, χολ’σάφρα, 
χολ'σάφλα entstanden. Auch im Altgr. findet sich χ  fiir x  vor o7 wie 
die Formen χορώνη (st. κορώνη, vgl* das lat. corona neben ehorona), 
χορωνος (st. κορωνος) beweisen.

S. 47, 3) III: Das Wort άχνίδ1 geht auf eine Form *άκανις zuriick, 
welche von άκανος entstanden ist.

S. 47, 3) IV: Als medium von άχπάνω kommt άχπάσκονμαι vor in 
der Bedeutung „ich mache mich auf den Weg, ich fange an abzugehen“, 
wahrend άχπάγονμαι (d. i. ίχσπάομαι =  έκσπώμαι) die Passivform von 
άχπάνω ist. Der Ausdruck άχπσκετat η καρδία μ  bedeutet „ich bin be- 
angstigt.“ Wenn x  im Lehnworte δίσεκτος nicht in χ  ubergeht, ist das 
erklarlich 1) weil bier x eigentlich Vertreter eines % ist und 2) weil das 
Wort durch die Kirche so uberliefert ist.

S. 47, 3) V: Wie γαλαχτίτα, giebt’s auch andere Feminina auf 
-Ixa, die eigentlich Maseulina auf -ίτ?]ς waren, wie Θαναχίχα η [neben 
Θαναχίτα auf S. 43, 9)], κορασίχα, η eine Art von Kraut, μελίνα, y eine 
Art Feldblume, die einen siissen Saft giebt, σχραχίχα, y eine Art von 
Kraut, στονπίτα, y (neben στονπίτα), worixber s. S. 43, 9), τσιχρίτα, y 
(S. 129, II).

S. 47, 3) V : Hinzuzufiigen sind noch ανοιχτής9 b der Wahrsager, 
άχτρέβω und εχτρέβω (von *εκτρέφω st. έκστρέφω) ich steche aus, 
παράχχρατα (Adv.) d i. παρέχ-στρατα  aus dem Wege, άχτρατίζω (d. i. 
εκστρατίζω) ich biege vom Wege ab, u. s. w. Vgl, S. 122, 13) I.

S. 47, Note 5: Das activum von άχπαράγονμαι ist άχπαράζω (d. i. 
έκσπαράσσω).

S. 48, V. 3: Von σάχλα ist σαχλέας, b (Fem. σαχλάρία) d. i. *σαλι~ 
φΐας der schleimige Mensch. So auch von σάφλα wird σαψλέας gebildet.
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Audi fur ital. cli steht χ in den Wortern μασχαρενω, μασχαρεία, μασ- 
χαρανος u. s. w. Siehe Zusatz zu S. 35, § 25, 3).

S. 48, § 40, 3): St. Ιιάνδάκ schr. Ιιάν'δακ.
S. 48, § 41, 1): Hinzuzufiigen sind noch πήχε, ή (in Τρπζ.) und 

πήχη (in A7.<f.) Elle, und χιλάρικον, xb eine grossc Flasche, welche 
2Va Oka fiussiger Sachen enthalt. Letzteres ist wohl aus dem librigen 
Griechischen ubernommen; denn gewohnlicher sagt man in Pontos binlik, 
wie es im Turkischen heisst. Auch im Worte προσευχή, welches von 
der Kirclie so uberliefert ist, und in Fremdwortern wird die palatalis 
χ  aufbewahrt ohne in χ  iiberzugehen, z. B. Ραχήλα, η (d. i. Ραχήλ), χιλά?*, 
το ein goldener tiirkischer Schmuck auf der Stirne u. s. w. Dagegcn 
aber sagt man ευχή (und nicht ευχή) neben ευχή (siebe S. 36) und 
ενχάζω (d. i. ενχιάζω, von ευχή) ich segne, ich weihe etwas durch vor- 
geschriebene Kirchengebete.

S. 49, Y. 1: Bci solcben synkopierten Formen wie β έχ’ς, λείχ ’ς u.s.w. 
konnte χ  nicht in χ  ubergehen (obwohl nach diesem Konsonant ein i-Laut 
ausgefallen ist), weil dann die Formen β έχ ς , λείχς  u .s.w . und daraus 
durch Assimilation β εχς  λε ίχς  u. s. w. entstehen mftssten, welche in der 
Aussprache mit der 3. Sing, βέχ ( =  βήχει), λείχ ( =  λείχει) zusammen- 
fallen wurden.

S. 49, § 42, 1): Hinzuzufugen sind noch γοόάφλα, ή (von κολι- 
σαύρα) die Eidechse, [woriiber s. oben Zusatz zu S. 47, 3) II.]. Χρυσών, o 
(d. i. Χ ρυσοί Eigenname), Χρυσόστομον, o (d. i. Χρυσόστομος) und 
σαλβάρ, το (vgl. σαράβαλλα, τα  und σαράβαρα) lange und breite orien- 
talische Beinkleider. So heisst das Wort auch im Turkischen.

S. 49, Note 2: Da nicht nur bei λυσάζω, χτισόνα, σουρίζω und 
σονριχτέρα, sondern auch in den gleich oben erwahnten Wortern und in 
den folgenden σάφλα, σαφλεας, b (Fern. σαφ?*ον und σαφλάρία), σαφλίζω, 
σάχλα, σαχλεας, b (Fem. σαχλού und σαχλάρία), σαχλίζω, άποσαχλίσκον- 
μαι (ich huste aus), immer vor oder nach der Silbe, in welcher das ur- 
sprungliche a steht, eine Liquida λ , v f ρ oder μ  (wie im ophitischen 
εμισος) vorkommt, so kann man daraus schliessen, dass bei alien diesen 
die Liquida Einfluss auf die alveolaris σ geiibt hat, dass sie in die 
cacuminalis σ ubergehen konnte.

S. 49, § 42, 2): Hinzuzufugen sind noch μωρέσά, τά  (d. i. μωρή- 
σια) Unsinu, kindische Sachen, φέσά, τά (Plur. von φέσ\ το die turkische 
Kopfbedeckung der Manner), φώόά, τά (d. i. φώσια == (ρώτα), τράκόσά 
( =  τριακόσια), τετρακόσα ( =  τετρακόσια) u .s.w ., χρυλοφτνόά (d. i. 
ψνλλοπτόσια) kleine Lause, Αγονατεσά (d. i. Ανγουστήσια) s. S. 5, κεράσά 
(d. i. κεράσια), καμία a (Plnr, von καμία*, το Hemd), κοντέσά (d. i. xov- 
τήσια) Schlauheiten, κνπαρίσά (d. i. κυπαρίσσια) u .s.w . Es giebt jedoch 
eine ganze Reihe von Fallen, in welchen a vor e- und t-Laut unver- 
&ndert bleibt; das sind folgendc: 1) bei Nominalformen auf -ha, -ίας, 
-εμαν, -ίνεν, -ενός, -έτος ζ. Β. γλνκασεα, // Sixssigkeit, γενεμασέα, ή
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(S. 16), πατημασέα, η Fussstapfc, χρασίαν μνρΐζ  cs rieclit nach Wein, 
γαμελασέα  (S. 16), γλωσσεας, o trotzig, frech, μάσεμαν, ro (d. i. μάσημα), 
φνσεμαν (d. ϊ. φύσημα), πισένεν, to  (d. i. πίσσινον) u. s. w., Άδνσενος der 
aus Άδνσα, einem Dorfe in Chaldia, stammt, Άρδασενος der aus Αρδασα, 
auch einem Dorfe in Chaldia, stammt, φνσετος (d. i. φνσ?μος) Gewitter; 
ferner in den Aoristformen εσέβα (d. i. έσέβην) von έμβαίνω, und έσέγκα 
(d. i. έσήνεγκα), die mit der Pr&p. **ς zusammengesetzt sind, und in der 
2. und 3. singul. wie auch in der 2. plural, des Aor. act. auf -σες, -oev 
und -σεζεν z. B. επεσες, επεσεν, ’έπεσετε-ν (d. i. έπέσατε), έφτασες (d. i. 
εφθης), έφτασεν (es reichte, er holte ein, und bei Friichteu es wurde 
re if), εφτασετε-ν, επλνσες (Aor. von πλννώ), έπλυσεν, επλνσετε-ν, εδεσες 
(du bandst), εδεσεν, εδεσετε-ν, έθάρεσες (d. ϊ. έθάρρησας) da daclitest, 
έθάρεσεν, έθάρεσετε-ν, έφόρεσες (du kleidest dich ein), έφόρεσεν, έφό- 
ρεσετε-ν, έγάπεσες (d. i. ήγάπησας), έγάπεσεν, έγάπεσετε-ν, έφίλεσες 
(d. i. έφίλησας du kiisstest), έφίλεσεν, έφίλεσετε-ν, εστεσες (d. i. εστησας), 
εστεσεν, ίίστεσετε-ν, εχάλασες du zertortest, du verdarbst), έχάλασεν, 
έχάλασετε-ν, επ?,ασες (Aor. von πλάνω =  ich erschaffe), επλασεν, έπλα- 
σετε-ν, έβάφτισες (d. i. έβάπτισας), έβάφτισεν, έβάφτισετε-ν, ύβρισες, 
υβρισεν, ύβρισετε-ν, έγδυσες (d. i. &·έ&;σας), ϊγδνσεν, ϊγδνσετε-ν, έλυσες, 
έλυσεν, έλυσετε-ν (Aor. von λύνω), έγλυσες (d. i. εξελυσας), 'εγλνσεν (er 
loste auf, cr druckte zusammen), έγλυσετε^ν, έφτυσες (Aor. von φτνζω 
»  πτύω), έφτνσεν, εφτνοετε-ν. Dabei aber auch in verschiedenen an- 
deren W ortern, wie z. B. έσε-ν (d. i. εσέ) und σε, έσέτερα euer, Ihr, 
Σ εβάζ\ το (d. i* Σεβάστεια), Σεβαστή, Σεμνή, Ευσέβιος, άε-Σέρτς (d. i. 
άγιο-Σέργιος), σέθα, ή Motte, σεθάζω ich werde von Motten gefressen, 
σεθάρ, τ c von Motten gefressen, Σεραφείμτΐς (d. i. Σεραφείμης fur Σερα­
φείμ), σελενάζω ich bin mondsiichtig, σέπουμαι (d. i. σήπομαι), σερενω 
(d. i. σωρεύω ich sammle), σε ράντα (d. i. τεσσαράκοντα), τέσερα (d. i. 
τεσσαρα), μεσαίος (Fein. μεσαίβσα, d. i. *μεσαίισσα) in der Mitle 
stehend u. s. w. 2) bei Nominalformen auf -ση (st. σις), wie απόλυση, ή 
(d.i. άπό?*υσις) Entlassung der Kirche, άνάσταση (d.i. άνάστασις), διάκριση, ή 
{δΑ.διάκρισις) Einsicht, έσχώρηση (d.i. σνγχώρησις), εξέταση(neben εξέταξη, 
d. i. έξέτασις), κρίσ(η), d. i. κρίσις, πλάσ(η), d. i. πλάσις u. s. w.; 3) bei 
Formen auf -σία, -σικον, -σιμόν, -σΐνα, -σινος, -σιον, -σιος, -σννα und 
-σννα, ζ. Β. αδιακρισία, ακαταστασία, άνοεσία (d. i. ανοησία), γαμεσία 
Schaden, Έγνωσία, ή (d. i. Κνωσσία, lat. Gnosia), έκλησία und έγκλεσία 
(d. i. εκκλησία), Θοδοσία (d. ί. Θεοδοσία), θεογνωσία, Κερασία Frauen- 
name, ’Ναστασία (d .i. ’Αναστασία) ’νεγχασία Mudigkeit, Jνεράσία Scheu- 
sal, ξερασία (d. i. ξηρασία), δεύτερα παρουσία (Gottes zweite Erscheinung 
auf der Welt), υγρασία, φυσικόν naturell, μα$σικά (von *μαγισσικά) Yer- 
stellungen, ρονσικον russiscb, άγαπέσιμος, b, ή, άγαπέσιμον, to  lieblich, 
Γεράσιμον, o (st. Γεράσιμος), δέσιμον das Binden, κλωσιμον (von κλωθω) 
das Spinnen, λνσιμον das Losen, ξνσιμον das Radieren, πλνσιμον das 
Wasclion, σ’κώσιμον das Aufstehen. das Aufheben, φέρσιμον das Tragen,
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χρίσιμον das Bestreicbcn, das Anstreichen, φέσιμον das Kochcn; ’Θανα- 
oiva (d. i. ’Λθανασίνα die Frau von ’0avajg d. i. ’Θανάσης fur ’Αθανά­
σιος), θαλασινος Seemann, Κερασινδς Juni, πράσινος grim (daher auch 
πρασινίζω, πρασίνισμαν u. s. w.), μερσί’ν, το (s, S. 19, 13), κρασί’v Wein, 
τιρσιν  (d. i. θρισσίον =  θρίσσα), φοσί’ν (d. i. φοσσίον von dem lat. 
fossa) Hohle, συνοικεσίου (so durch die Kirche erhalten) Ehe; ’Αμβρόσιος, 
Γερβάσιος, Διονύσιος, πλούσιος, τ α  ε- θανααί’ (d. b. τον άγι- θανασίου 
=  του άγιον ’Αθανασίου), τ α  ε-’Ναστασί’ (d. i. τον άγι-’Ναστασίον =  τον 
άγιον ’Αναστασίου; ausgenommen ist bier άε-Βλάόον d. i. άγι-Βλάσιος =  
άγιος Βλάσιος, Genet, τάε-Βλαόί’ d. i. τον άγιον Βλασίου). ’Φροσννα 
(d. i. Ευφροσύνη), άόελφοσννά, ή Bruderschaft, δάβολσύνά, η Schlauheit, 
Ιερωσννα (d. i. Ιερωσύνη), χακωσννά Bosheit, καλωσύνά Giite, Gefallig- 
keit; 4) in alien Wortern, die mit der Proposition avv zusammengesetzt 
sind (ausgenommen avvi’χαίνω  ich spreche, σνντχ ία  das Sprechen, 
όννάχ’ d. i. σννάγχη, dancben aber auch σννάχ) z. B. σνβάλω (d. i. 
συμβάλλω), συενεία, ή (d. ί. συγγένεια), σνγκρέβο) (d. i. συγκρύβω — 
σνγχρνπτω), σνερα (d. i. σνγγηρώ — συγγηράσκω), σννεμβαίνω ich taste 
an, ich store, σννέλ’κος-ον gleichalterig, Σννοδία, η (Frauenname), σύνοδος, 
συνοδικόν Yersammlungslokal einer Kirche, σύντεκνος (Fem. συντέκνισα 
und avvi εκ’σα) der Pathe, σννύφ’σα, η (d. i. συνννμφισαα — σύνννμφος 
s. Nauck Aristoph. Byz. fr. p. 136 u. Eust II. p. 648, 43), σννρίζω (S. 119), 
συφάάζα> (d. i. σνμφαγιάζοή ich esse etwas zu Erode, σνφέρον (d. i. 
συμφέρον), σνφέρ’ (d. i. συμφέρει), συφωνία (d. i. συμφωνία) das tjber- 
einkommen, σνφωνητικον Kontrakt. Ferner in Verben auf -ίζω, z. B. 
άποφασίζο), έπεφάσισες (d. i. άπεφάσισας), έπεφάσισεν (st. άπεφάσισεν), 
ίπεφάσισετε-ν (d. i. άπεφασίσατε) u. s. w., φοσίζω (st. φοσσίζω von dem 
Worte φοσί’ν =  fossa) ich grabe ein, έφόσιζα-ες-εν u. s. w. έφόοιξα 
(Aor.) -ες -εν u. s. w. Auch sonst bleibt σ unverandert vor e- und 
i-Lauten in verschiedenenWortern, wie Άμάσεια, η, ά ε-Συμη (d. i. άγια 
Σύμη), Βασίλα, η, Βασίλτς (d. i. Βασίλης fur Βασίλειος), βασιλέας, δ 
( ~  βασιλεύς), βασίλισσα, βασιλικόν, βασίλευα>, Βασιλάνη (Frauenname) 
d. i. *Βασιλειανή, έ-σν und συ, ησυχος-ον, ησνχάζο), ησυχία, μισίεται 
(in Οίν.) =  μισείται, μελεσίδ’, τό , (d. i. μελισσίδιον), μ ε σ η μ έ ρ το Mittag, 
μεαημερ’νός (d. i. μεσημβρινός), μνημόσυνου, τό, Μύησης (S. 59), {ό)περ- 
σισνος-ον (S. 52), ό-οημερον (d. i. σήμερον), ό-σημερνός, -έσα, ο-σημερ’- 
νόν, σήμαντρου, σεί(γ)ονμαι (d. i. σείομαι), σεισμός, σειρά, σειρόνά, τά 
eine Art von Speise, σιγανδς-όν (S. 39), σίγνα, ή und σίχνα (s. Zusatz 
zur S. 47, 2), σηκονμαι (S. 79), Σιμελίδας, δ (S. 36), Σίλβεστρον, δ (d. i. 
Σίλβεστρος), Σιμύρα, η (Frauenname), σίδερου, τδ (d. i. σίδηρος), σιδε- 
ρένεν und σιδερένον cisorn, σινί’ν, τό (S. 89), σιλέγν , σιλεγνίζο,> (S. 56), 
Σινυ>πη (und Σινάπ), Σιώνα η (Frauenname), σινδον, το (d. i. σινδόνιον), 
>ς σή (S. 104), ’ςσδ  (S. 104), ’ς αν und ’ς ον (S. 104), σύρ’ , το Sahno, 
σύρτε, η der Riegel, συρτάρ , το Schublade, σύρο) ich ziehe, Συμιο>νχς 
(d. i. Σνμιώνης ftir Συμεών), φνσιογνο>μία η. 8. W.
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S. 50, 3): Ιακ&ζω kommt von l-άκά (d. i. σκιά) ab, in welchem 
Worte das anlautende i eine Abstraktion des Artikels ή zu sein scheint. 
Hinzuzufugen sind noch σκίσμαν, το (d. i. σχίσμα), όκίσιμον, το das 
Spalten, προσκυνώ ich ktisse die heiligen Bilder, προσκννετάρ’, το (d. i. 
προσκννητάριον) Betbank, worauf das heilige Evangelium Oder irgend 
ein beiliges Bild liegt, προόκννεμαν (d. i, προσκύνημα), προσκυνήματα 
(d. i. προσκυνήματα) Griisse. Wie man aus σκίσμαν, άόκεμννο.> u.s. w. 
crsehen kann, geht σ in a iiber auch vor einem κ, welches ein χ vertritt.

S. 50, 4): Man kann annehrnen, dass zur Umwandlung des σ in 6 
vor τ fast immer ein nachfolgendes ρ oder ein α-Laut Einfluss geubt 
hat. Die ophitische Form μικούστικος soli keine Ausnahme machen, 
denn darin ist σ in σ nmwandelt jedenfalls vor dem Abfall des ρ in 
der vollen Form *μικρονσζικος. Dagegen ausgenommen sind Εναγγε- 
λίστρα (d. i. Ευαγγελίστρια), πεγαόίστρά (d. i. πηγαδίστρια) ein Insekt, 
welches im Wasser lebt, τα πιάστράς (d. i. at πιάσχραι von πιάνο*) zwei 
Stack Lappen, womit man das Kesselchen mit gekochter Speise odor 
Wasser von dem Feuer wegniramt, πλύστρα, ή die Waschfrau.

S. 50, Note 6: In Χαλδία sagt man νάζάαρ\ το eine Form, die von 
dem Turkischen so verandert zuriickgenommen ist.

S. 51, II, 2): Wie παχύνω , so auch andere Zeitworter, z. B. τρα- 
νννω, λεγνννω (ich werde mager, und ich mache etwas dunn) u. s. w. 
haben nicht nur transitive, sondern auch intransitive Bedeutung. Be- 
trefPs der Form s. Zeitschrift f. vergl. Sprachw. N. F. X. 4. S. 379.

S. 51, Note 4: Die Form χόρ statt der sonst iiblichen χέρ  ist 
erst dann gesagt worden, nachdem man die zusaramengesetzten Worter 
χορομύλ* (d. i. χερομύλιον Handmlihle), χοροπάντ (fur χεροπάνιον kleiue 
Serviette urn die Hande abzuputzen) und χορότ* (d. i. χερ-ότ fur χερ~ 
όρτιον Handschuh; vgl. όρτάρ\  το der Strumpf) durch vocalische Assi­
milation gebildet hatte. In der letzten Form χορότ ist noch zu hemer- 
ken, dass auch das zweite ρ ausgefallen ist, weil auch das Pontische 
scheint denselben Jvonsonant in zwei aufeinander folgenden Silben des- 
selben Wortes nicht immer zu dulden, wie noch folgende Beispiele be- 
weisen: δέσκα?,ος (Lehrer) durch die Mittelstufe, διάσκαλος, δάσκαλος 
aus διδάσκαλος entstanden, δίγω durch die Mittelstufe, δίω statt δίδω 
erldarlich. Aus dem Altgr. kann man τράπεζα (fur τετρά?τεζα), άμφο- 
ρενς (fur άμφιφορενς) u. s. w. vergleichen.

S. 53, 3): Die Form στέας anstatt στέαρ ist jedenfalls in Anleh- 
nung an κρέας so gebildet.

S. 53, 4): Von dem Worte σεύτελον ist σεντέλτς (d. ί. σευτέλ’ς fur 
σεντέλης dumm, einfaltig) gebildet.

S. 53, § 45 1): tibrigens kommt auch die Form δίχα in Χλδ. und 
daneben δίχως vor.

S. 53, Note 6: Aus der Form κοννδέα ist vielleicht das Vcrbnm 
κοννδώ (d. h. ich stosse) gebildet, wenn es nicht das lat. tumlo ist.
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S. 53, § 45, 3): Statt άηο γενεθής in demselben Sinne sagt man 
auch άπε τέγεννέθα καν (d. h. άφότον έγεννήθην καί εξής), άτύ τέγεν -  
νέθες καν u. s, w.

S. 54, V. 5: Ober das prothetische a in άγλαθαζω und anderen 
Formen s. Άθην. τόμ. B'. S. 246, 5).

S. 54, § 46, 1): Es flndet sich φ fur v des Diphthonges av auch 
vor λ ira Worte χοάάφλα, ή (d. i. κολισανρά). Auch fur ’β  (hervorgegangcn 
aus fu) oder fUr β tiberhaupt steht φ in Eigennamen z. B .y ΦανΘία (d. i. Ευαν­
θία, s. 'Ελλ. ψίλολ, Συλλ. τόμ. ΚΒ' 1889—91 S. 251 und Αθήνας τόμ. Β \  
S. 249), Ά ισάφ  (Nom. von Έλιαάβ1 =  Ελισάβετ), Ιακώ φ ς  (d. i. Ίαχώβης 
fiir Ιακώβ), Voc. Ιάκωφ. Der Genetiv aber von Ιακοχρς ist tv  Ια κώ β , 
wie derselbe Kasus im Namen Κοκόφς, b (d. i. Κοκόβης), τΖ Κοκόβ 
lautet. Dagegen sagt man immer γολόβ\ το und κόβ\ το (in Χλό. γαβ) 
Baumscbwamm als Mittel zum Ztinden dor Zigarren. IJberhaupt β  vor 
ς gebt in φ liber, z. B. die 2. Sing, von Θρέβω (st. τρέφω) und στρέβω 
(ich erbreche mich) lautet θρέφ’ς (st. θρέβ'ς) und στρέψες (st. στρέβ'ς <= 
στρέφεις).

S. 54, § 46, 4): Als einen flinften Fall lcann man denjenigen hin- 
zufiigen, in welchem φ fur lat. p  steht, z. Β. φαιλόν, το d. i. paemtla 
(s. S. 87, V. 4).

S. 55, § 47, 3): Auch in tiirkischen W6rtern steht γ  fiir κ sowohl 
im Anlaut als im Auslaut, z. Β. γονρταρενω (d. i. κονρταρ-ενω ich rette) 
aus der tiirk. Wurzel kurtar ( =  retten) mit der griech. Endung -ενω, 
ότσάγ\ το (fiir ότσάκ Iierde), άχμάγ (st. άχμάκ) cinfaltig, γαγβά  und 
γαβα, ή (Χλδ.) aus dem tiirk. Kahvd u. s. w.

S. 56, 6): Auch in tiirkischen Wortern findet sich y  fiir χ 9 z. B. 
τόαλγαενω (st. τόα7.χα-ευω ich spiile) aus der tiirk. Wurzel tschalcha 
und der griech. Endung -ενω.

S. 57, II: Dabei ist zu beachten, dass der i-Laut am in j  iiber- 
zugehen immer unbetont sein muss.

S. 57, II, 1): So auch in av (hervorgegangcn aus άον und dies 
aus όζον durch Auefall des ζ), z. Β. τν Aajq (st. τους Αάζονς) durch 
die Mittelstufen τν Αάζνς, τν Αάνς erklarlich. Ygl. S. 120, 4) und 
Ηβην, τόμ . Β' σελ. 240 u. f. Aus dieser Erscbeinung kann man scliliesscn, 
dass die Synkope des ov im Acc. plur. erst dann stattgefunden hat, 
nachdem dieser Diphthong zu v geschwiicht worden war.

S. 58, 7): Hinzuzufiigen sind noch jatQaiva (d. i. ίάτραινα) und 
βατράβα, i  die Arztin und Ιαλώμα, ή (d. i. Ίαλέμα, vielleicht von *<7a- 
λεμος, d. ϊ. Ίάλεμος, nach XaXojva — Σαλ<υμη9 so gcbildet). Hierher 
geheren auch folgcnde Formen, in welchen ein zwischen i und a vor- 
handenes ω ausgcfallen ist (s. den Zusatz zur S. 75, χ.): Ιακείμης (d.i. 
ΊακεΙμς fiir Ίωακείμης — ’Ιωακείμ), όάνες (d. i. Ίάνες fiir Ιωάνες =  
Ιωάννης), ΰόσαφον, ό (d. i. 7άσαφον fiir Ιωάσαφον =  Ιο)άσαφ). Auch 
in if, to und ιω geht das i in j  fiber, wonn diese Lautgruppen im An-
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lautc unbctont stchen, z. B. Ι ε ρ ε μ ί α ς  d. i. Ι ε ρ ε μ ί α ς  (dagegen sagt man 
immer Ι ε ρ έ α ς  Priester, Ι ε ρ ό ν , έερά, entwedcr wcil die Worter derKirclien- 
sprache gehoren, Oder um cinen Zusammenfall mit 'γερόν, 'γερά  gesund, 
stark, vorzubeugen), Ιορδάμπς (d. i. Ιορδάμης fiir Ιορδάνης), Ιωσήφ'ς 
(d. i. Ίωσηφης fur Ιωσήφ). Nacb dem in § 49 (gleich im Anfange) 
aufgestellten Lautgesetze diirfte wohl das i in einigen der hier erwahn- 
ten Eigennamen. nicht in j  tibergehen, wenn man aber daran denkt, dass 
der Vocativ derselben anders betont ist (ζ. B. Ιάκειμ , Ιάλωμα, Ιερεμία , 
Ιόρδαμ, Ιωσήφ) ,  so wird man einsehen, dass dieser Kasus den Anlass 
zum Ubergang des t in j  auch in den anderen Fallen gegeben hat.

S. 58, 10): Hinzuzufugen ist noch ψνχοβός (d. i. ψυχο-νιός) adop- 
tierter Sohn. Der Ausruf κάλοε (st. καλοε) ist eigentlich Vocativ von 
*xttXojbq (d. i. καλο-νιός), einem Worfce, welches nicht mehr gebrauch- 
lich ist.

S. 58, 12): Auch in ooi geht oi in j  uber, z. B. ο-βνάρ', το (s. S. 69, 
IV.) aus *ί-οινάρ' durch die Mittelstufe *τοοινάρ* (d. i. ro οίνάρ) gebildet.

S. 59, 14): St. κονδοφώβς ist vielleicht besser κονίοφώβς zu 
schreiben.

S. 59, § 50, 1): Hinzuzufugen sind noch τραπέζά (d. i. τραπέζια 
Tische), ταρέζά (Plur. von dem turk. Worte ταρέζ' Kuchenbret), μαλέζά 
(Plur. von dem arinen. Worte μαλέζ\ eine Speise, die aus Melil, Wasser 
und Butter oder 01 bereitet wird). Bei alien diesen und dergleicben 
Formen verursachte der ά'-Laut die Umwandlung des ζ in ζ. In Bezug 
auf das Wort μοιραζ ist zu erwahnen, dass wir es so aus dem Ttirk. 
zuriickgenommen haben.

S. 60, V. 4: Da in den Formen 'δέζμά und κόζμά das in ζ ubcr- 
gegangene σ zu einer Silbe gehdrt, die den ά'-Laut hat, so ist es klar, 
dass dieser Laut nebst der Liquida μ  die Umwandlung des σ in ζ ver­
ursachte, wie der ώ'-Laut in der Form Ριζέτες (st. Ριζώτες (S. 59, II). 
Vgl. Zusatz zur S. 49, Note 2.

S. 60, § 51, 3): Statt ζίφωνας ist vielmehr ζίφονας zu schreiben, 
weil der Nominativ so gebildet ist, nach dem man im Acc. ζίφοναν sagte.

S. 60, Note 4: Eine andere Ableitung des Wortes γάβδαρος giebt 
G. Chatzidakis in Άθην. Τόμ. H' S. 142 u. 368, wie auch in Whitney 
u. Jolly αναγνώσματα περί των γενικών αρχών τής συγκριτικής γλωσσικής 
έν Άθήναις 1898 auf S. 91.

S. 61, V. 2: Die Form δίσεκτος ist so durch die Kirche aufbc- 
wahrt; sonst musste man δίσεχτος sagen. Siehe Zusatz zur S. 47, 3) IV.

S. 61, 3): Betreffs der Form κόρδα vgl. aus dem Altgr. die Form 
κολοκορδόκολα{ τα aus κόλον und κορδή statt χορδή.

S. 61, 5): Statt πονθεν sagt man sonst im Neugr. πουθενά.
S. 62, § 53, 1): So auch φάβατον, τό (vgl. das lat. faba) die Bohne. 

Dagegen aber wird uberhaupt im Neugr. φάπρίκα (lat. fabrica) und nicht 
φάβρικα gesagt.
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S. 63, Y. 4: Als einen dritten Fall kann man den aufstellen, 
wonach λ far ρ steht, z. B. Γολγονία, η (fur Γοργονία) Frauenname. 
Man sagt auch όγλήγορος (fur i γρήγορος), όγ?.ηγορώ (flir ^γρήγοράJ) ich 
beeile mich, das berulit aber auf Dissimilation; vgl. S. 109, Anm.

S. 63, § 55, 2): In der Form πονρπονρ/ζ5 (st. πονλφερίζει) ist 
das erste p durch Assimilation an das nachfolgende ans λ entstanden.

S. 64, V. 1: Das Yerbum τεπονρίζω kommt von τεπονρ\ zb (d. i. 
τεπουρών) ab, welches ein Deminutiv von dem lat. tabula ist und eine 
rundfCrmige Scheibe bedeutet, wodurch man das Getreide reinigt, indem 
man es unter dem Winde auf einem Teppich emporwirft. Merkwiirdig, 
dass aus derselben Form tabula auch die Worter τάπλα und ταπλά her- 
vorgegangen Bind; s. § 24, 1 und S. 86, c).

S. 67, V: Das Wort σπονδνλ' ist ein Deminutiv von dem altgr. 
σπόνδυλος, welches ionische und gemeine Form statt der attischen σφόν­
δυλος war. Statt σχολεΐον, welches in Τρπζ. und sonst gesagt wird, 
sagt man in Χλδ. όσχόλειον, woruber s. S. 69, IY.

S. 67, V. σφ: So auch sagt man in Pontos άσπαλίζω ich mache 
zu, σπογγίζω  ich kehre, απιχχόν zugeschnurt, statt der sonst im Vulgar- 
neugr. ublicben Formen σφαλνώ, σφογγίζω in der Bedeutung „ich wische 
abu (vgl. Arist. Thesm. 247), σφιχτό. Auch im Altgr. findet sick neben 
dem attischen σφόνδυλος die ionische und allgemeingrieckische Form 
σπόνδυλος, neben σφόγγος auch σπόγγος und σπογγιά, Ygl. auch das 
Pontische σπενδάμ, το (d. i. σφένόαμνος und das Holz davon) fur σφεν- 
δάμνιον. Dagegen sagt man immer σφραίδα, ή (d. i. σφραγϊς) und nicht 
σπραΐδα, weil hier drei Konsonanten zusammengestellt sind.

S. 67, V. σχ: Steht die Lautgruppe σχ vor einem e- und i-Laut, 
so geht sie in <rx fiber, z. B. άόκεμία, ή Hasslichkeit, Unanstandigkeit, 
Schandthat, καταστίζω ich verwunde den Kopf jemandes, indem ich ihn 
steinige oder mit einem Stock haue. Vgl. S. 50, 3).

S. 67—68, § 58, I. fiber ά-βραχόνα, ά-παλαμα u. s. w. siehe Ιίθη- 
νάς τόμ . J/ ,  S. 239 Anmerk. Was ά-στάχ* anbelangt, ist zu bemerken, 
dass auch im Altgr. άσταχνς neben στάχνς vorkommt. Man kann hier 
auch ά-γάνο) (=  ich gaffe an) hinzufugen. fiber das prothetiche a 
bei Zeitwortern verweise ich auf mcinen Aufsatz in Άθηνάς τόμ .
S. 246, 5).

S. 68, II. Die Form έ-βδίλλα (welche nach der gewohnlichen 
Aussprache vielmehr ί-βδίλα zu schreiben ist) kann aus der allgemein 
im Vulg&rneugr. tiblichen ά-βδέλλα durch vocalische Assimilation ent- 
atanden sein. Das prothetische ε bei Zeitwortern verdankt sich dem 
syllabiBchen Augment; da man n&mlich im Imperf, act. όγνώριζα, έγρί- 
κανα, ΐ(β)λεπα, £ ρίγαν α, εο*χο)να, ίσ γώ ρνα , ίχρωστννα, ίχτησχονμν-ε, 
ίγώ ρνα  und im Aor. Indie, ίγνώρ-τ-σα, έγρίκ’σα, ίρίγασα, εσ'χωσα, 
ίσχώρεσα, έχρώστεσα, ΙχτΙθα, ίχωρεσα sagt, so sagte man auch im 
Pr£e. Indie, i -γνωρίζω, έ-(β)λέπω u. s. w.; beim ό-σ*χωρώ sogar findet

13
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sich das anlautende ε auch im Part. Perf. έ^σγωρεμένος (d. i. έ-σνγχο)- 
ρημένος) verzeihlich, seelig; vgl. auch das Subst. έ-σχώρεση, η Ver- 
zeihung und έ-σ*χωροχάρτ  ̂ to  (d. i. σνγχωροχάρτιον) Ablassbrief. Da- 
gegen bei den Zeitwortern, die mit in i , έκ und έξ zusammengesetzt 
eind und kein Augment annehmen, ist das e dieser Prapositionen im 
Pr&s. Indie, abgefallen, weil es im Imperf. und Aor. Indie, als ein sylla- 
blsches Augment empfunden wurde, z. B. ’πιβηκω (daneben auch άποθή- 
κω) d. i. έπιθηκω ich rolle auf der Spindel ein Garn auf, damit es 
besser gesponnen wird, nachdem icb es auf der linken Hand aufge- 
wickelt babe, 3πψ γά ζ  (in Άμισος) st. έπω γαζ  (d. i. επωάζει), 3ηιρίψ- 
τω  (st. έπιρρίφτω =  επιρρίπτω) ich sebiebe das Brot in den Back- 
ofen, 3γλονπίζω  (st. έγλονπίζω, d. ί. έκλεπίζω) ,  wenn es niebt vielmehr 
aue dem lat. glubo entstanden ist, 3γλννω (st. έκλύνω, d. i. έκλνώ) 
icb lose auf, ich zerreibe, zerknirsche (z. B. έπάτεσεν to μ ηεν- 
iixbv κΊέγλνσεν άτον =  er trat mit dem Fuss die Maus und zer- 
knirschte sie), 'γριζενω  (fur έκριζεύω) icb verderbe, zerstore, 'ξα­
πλώνω (fur έξαπλώνω) icb breite, debne aus, Med. 'ξαπλονμαι (d. i. 
έξαπλονμαι), 3ξαβονρενω (fur έξαβονρενω, d. i. έξαγορενω) ich hore 
Beichte (das daneben vorkommende 3ξιμολογώ, wonacb man auch das 
Pass. *ξιμολογισκονμαι bildete, ist im Vulg&rneugr. uberbaupt iiblich, 
wie auch ξεμολογώ =  έξομολογώ), 3ξάφτω (st. έξάφτω, d. i. εξάπτω) 
ich gliihe (als transit, u. intr.), ’ξημερονμαι (d. i. εξημερονμαι) icb 
bleibe die ganze Nacbt schlaflos, 3 ξη μερών3 (st. έξημερώνεή es wird 
Tag, ’χτονπίζω  (fftr έχτονπίζω, d. i. έκτοπίζω =  έκποκίζω altgr.) icb 
rupfe, raufe aus. Y gl.1Ελλην. φιλολ. Σνλλ. τόμ. K B ' 1889—91, S. 248, δ'). 
Wenn wir aber im έγβαλω (d. i. έκβάλλω) neben έβγάλω, έγδνζω ich ent- 
kleide, έγδέρω ich sebinde, έγλνζω (in Ofis fiir έκλνζω =  εκλύω) das 
anlautende ε aufbewahrt haben, liegt der Grund darin, dass es bei 
alien diesen solche Formen giebt, die das anlautende ε betont haben 
und dasselbe als solches niebt abwerfen konnten, z. B. εβγαλ3 (d. i, έκ- 
βαλε\ έγδυσα ich entkleidete, εγδνσον (d. i. έκδνσον), εγδνσμαν, to  das 
Entkleiden, ϊγδερον (d. i. εκδειρον) schinde, εγδαρμαν, το das Schinden, 
ΰγλνσον (d. i. hTx?.vaov) Idse auf. Bei έβγάλω und έγβαλω sogar, έγδέρω 
und έγδνζω konnte das anlautende ε auch deswegen nicht abfallen, weil 
kein Wort im Pontischen mit γβ  (resp. βγ) uud γδ  anlautet, Dasselbe 
anlautende ε ist auch im έγνεφίζω ( =  ich erwache, ich weeke auf) 
aufbewahrt, weil dieses Verbum von dem Adjektiv ϊγνεφος (d. i. εκνψ  
φος wacb) bervorgekommen ist, welches den Anlaut betont hat; vgl. 
auch das Adverb ϊγνεφα  und die Worter έξυπνος geistreich, gescheit 
und εξιχος (st. έξοχος, s. S. 22, V, 1) leiebt erlernend. Die Formen 
έγλάζω ich gleite aus und έγλντώνω (— icb fiihre etwas zu Ende, icb 
bin fertig mit Etwas, icb rette, icb werde frei) bilden eigentlieb keine 
Ausnahme, denn daneben sagt man auch 3γλάζω und 3γλυτώνω. Es ist 
ferner zu bemerken, dass auch bei έχπάνω, έχπαράζω, έχτηθίζω (=  ich
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lerne auswendig) und εχτρέβω konnte das anlautende ε nicbt abfallen, 
weil diese Formen sich auf *έκοπάνω (d. i. έχοπάω), *εχαπαράζω (d. i. 
έχσπαράσσω), *έχστηθίζω und *έχστρέβω (d. i. έκσχρέφω) zuriickfuhren 
lassen, in welchen das ε im Anfange fest bleiben sollte, damit nicht die 
Worter mit χσπ χοτ, χοτρ anlauteten, was iiberbaupt weder im Altgr. 
noch im Neugr. vorkommt. Natiirlich vollzog sich der Obergang des x 
der Proposition ix  in χ  nach dem Yerschwinden des σ vor π  und r. 
Aber auch nach diesen Vorfallen konnte das anlautende ε wenigstens 
bei *£χπάνω, *εχπαράζω und έχτρέβω nicbt abfallen, weil sonstdie Laut- 
gruppen χπ  und χτρ  im Anlaute stehen wiirden, was auch im Griech. 
iiberhaupt nicht geduldet wird. Die Form έξέρω (d. i. έξενρω =  ich 
weiss) bildet keine Ausnahme, denn es kommt daneben auch 'ξέρω vor. 
Wenn wir auch εξοδενω, έξοδαζω ( =  ich gebe aus) und nicht yξοδεύω, 
'ξοδαζω sagen, ist der Grund darin zu suchen, dass diese Zeitworter vom 
Worte έξοδον abgeleitet sind, welches das ε betont hat; und da dies 
darin als solches nicht abfallen konnte, blieb es auch bei den Deriva- 
tiven stehen. Endlich durch die Kirche und Schule ist έξηγώ  so mit 
dem anlautenden ε aufbewahrt. Als Ausnahme kann man vielleicht nur 
έξοτιμάζω (d. i. έξατιμάζω\ so vie! ich weiss, anfiihren, wenn auch diese 
Form nicht der Kirche oder der Schule zu verdanken ist. — Mit dem 
anlautenden ε ist έ·σν in Anschluss an έγώ und έκεΐνος gebildet, wie 
auch der Plural έ-αεΐς in Anlehnung an εμείς. Ygl. auch die Possessiva 
τ έ-ϋίτερον (d. h. Ihr, euer) und τ έκεινέτερον ( =  ihr), welche nach 
τέμέτερον  (d. i. το ήμέτερον) gebildet sind.

S. 69, V. 6: Die Form έγτες gehort eigentlich nicht hierher; denn 
es giebt auch im Altgr. έχθές neben χθες.

S. 69, Note 7: Das Wort hpratf kommt nicht im Ttirkischen vor, 
wie irrtiimlich notiert ist.

S. 70, § 59: Als einen IV. Fall kann man bier denjenigen auf- 
Btellen, in welchem zwischen β  und ρ ein unbetonter i-Laut entwickelt 
wird, z. Β. Θυμβ-ι-ρον aus *θύμβρον (d. i. θνμβρον). Auch als ein 
Y. Fall kann der angegeben werden, in welchem zwischen Λ und π  ein 
o entwickelt wird, z. Β. ξαλ-ο-πατώ aus *ξαλπατώ, was von λά§ πατώ  
gebildet zu sein scheint. In diesen beiden Fallen aber, so viel ich weiss, 
sind nur die erwahnten zwei Beispicle aufzuweisen.

S. 70, Note 2: In Bezug auf χνόά?.-ι-μος hat mir Herr Chatzidakis 
brieflich die Anscbauwng geaussert, es sei bier eine Erweiterung der 
Endung anzunehmen.

S. 70, § CO: Auch die Form φοντσάν, το (=  die Iileie) ist aus 
*φτιοάν (d. ί. φτιοάνιον fiir πτιαάνιον — πτίαανον, πτιαάνη) durch die 
Mittelstufe φτ'αάν [vgl. S. 79, IV, 1)] hervorgekommen. Daraus ent- 
stand φοντσανίζω (— ich schiesse die Kleien vom Getreido aus), dessen 
3. Sing, im Pras. Indie, auch als impersonell gebraucht wird in der Be- 
deutung „es schneit dtlnn, fein“ .

13*
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S. 71, I: Bei den Formcn κλάιχε{ν), λετε{ν) d. i. λέγετε konnte 
man vielleicht eher annehmen, dass die zwei gleichlautenden vocalischen 
Laute {αίε und es) in einem geschmolzen sind und dieser Behauptung 
ist auch Herr Chatzidakis, obwohl dann nicht leicht erklarlich ware,

π  < »
warum danach χαϊχε[ν\ χαϊται, χρέται, φταΐτε(ν) im Pontischen nicht ge- 
sagt wird, sondern immer sagt man χαίετε(ν), χαίεται, ιρέεται (in Τρακ., 
und ι̂ εσχεται in Χλδ.), φταίετε(ν), wie auch unklar ist, warum nach 
χαίετε(ν) auch nicht χλαίετεν und λέεχεν gesagt wird. Wenn dagegen 
in anderen Formen, wie εχλαιετεν ihr weintet, εχαιετεν ihr branntet 
u. s. w. das ε in der Penultima aufbewahrt ist, liegt der Grund darin, 
dass bei diesen der vorangehende e-Laut in der Antepenultima unbe- 
tont ist. Aus diesem Grunde bleibt das ε der Penultima im Imperf. 
ετρωετε (d. i. έτρώγετε) stehen, weil das vorangehende ω unbetont ist, 
wahrend es im Pras. Indie. τρωτε(ν) d. i. τρώγετε verschlungen ist, weil 
hier das vorangehende ω betont ist.

S. 71, Anm.; Statt „junger Hahnu schr, „junges Huhn“. Hierher 
gehoren auch Θοδοαία (d. i. Θεοδοσία) und Θοδώρα (d. i. Θεοδώρα), 
welche durch die Mittelstufen Θδδοσία und Θοδώρα entstanden sind. 
Herr G. Chatzidakis halt fur zweifelhaft, ob solche Formen, wie Θδς 
(d. i. Θεός), Θοδόβς, Θοδοαία und Θοδώρα durch die Mittelstufen Θος, 
θόδόβς, Θδδοσία und Θοδώρα entstanden sind. Ich glaube aber, dass 
jeder Zweifel ausgeschlossen wird, wenn man folgendes in Betracht 
nimmt: 1) dass neben Θδς auch die Mittelform Θδς aufbewahrt ist in 
den Ausdriicken ς5 abv Θο σ (d. i. είς τον Θεόν σου) ich bescliwore 
dich bei Gott, *μώ τον Θο a (neben dem Ίμώ τον Θό σ’), was eigent- 
lich γαμώ τον Θεόν σου ist und „Sacrament!u (als Ausruf) bedeutet und 
2) dass die Nebenform Θές, welche nur in bestimmten Wunschausdriicken 
vorkommt und zunachst aus Θες (d. i. Θεός) gebildet ist, sich nicht 
anders als durch die Mittelstufen Θος, Θος erklaren lasst. Der IJber- 
gang des auslautenden ς im Worte Θές zur tonlosen Fricativa ς lasst 
sich nicht anders erklaren als durch die Annahme einer Assimilation 
desselben an ein o, welches im Anfange des nachfolgenden Wortes steht. 
Diese Thatsacho wird klar durch die Beispiele: Θες σ'χωρέ$ σε (d. i. 
Θεδς σνγχωρέσοι σε fur Θέός σνγχωρήσοι σε), Θές σ'χωρέσ' άτον (d. i. 
Θεός σνγχωρέσοι άτον fur Θεδς σνγχωρήσοι αυτόν), Θβς σ ’χωρέσ’ τδγ  
χνρτσ (d. i. Θεδς σνγχωρέσοι τδν χνρην σον fur Θεδς σνγχωρήσοι τον 
κύριόν σον =  sei selig dein Vater). lu den Formen ό^χωρέβ und 
ρέσ* ist gewiss das anlautende σ in a vor dem Ausfall der nachfolgen­
den νγ  tibergegangen, wie auch das zweite σ im Worte σ’χωρέσ in a 
uberging, bevor die Endung ot abfiel. IJber das aus o entstandene ε 
vgl. auch die Form άγρες (S. 72, Note 3) gebildet aus αγρός. — Vgl. 
auch die Phrase ,,ον τδν θέκαλο oHi, welche ein Ausruf ist, der Er- 
schrecken ausdriickt, und auf die Form ω τον θεόκαλόν σον zuruckzu- 
fiihren ist. — BetrefFs der Form νοσάκα vgl. νόσσαξ bei Diosc. 2, 53,
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νοσσαρών bei Phryn. S. 206, νοσσιά bei Theophr. c. pi. 4, 5, 7. in den 
Hdschr. KS. Siehe auch Ammon, p. 145. Vgl. auch νοσσίον LXX 
Moschop. π. σχεδ. p. 93 und νοσσός Aesch. fr. 103 D. LXX (wo jedoch 
der Codex Alex, stets νεοσσός bietet).

S. 71, II: Vgl. ‘Ελλην. φιλολ. Σνλλ. το μ. KB' S. 240, Δ \
S. 72, IV: Das Zalilwort τράντα scheint in Anlehnung an σεράντα 

(d. i. τεσσαράκοντα) so gebildet zu sein; denn sonst sollte es τράντα 
lauten [vgl. S. 9, (J)J. Nach τράντα wurde natiirlicherweise auch b Τραν- 
τάφνλον gesagt, welches Wort richtiger so zu schreiben ist.

S. 72, Anm.: Das oenoische δάσκομαι gehort eigentlich nicht hier- 
her; denn darin ging ia in a und nicht in a uber. Statt δατάχτωρας 
(d. i. διατάκτορ-ας) ist besser δατάχτορας zu schreiben; denn bei solchen 
Formen, die ursprunglich der 3. Declination gehorten, ist der Accus. 
singul. der Casus, der den Metaplasmus verursachte, nachdem er ein v 
am Schlusse aufgenommen hatte. Man sagte namlich b δατάχτορ-ας, o 
κοσμοκράτορ-ας, ο στομοκράτορ-ας, nachdem die Accusativformen τον 
δατάχτορα-ν, τόγ κοσμοκράτορα-ν, τον στομοκράτορα-ν so gebildet waren, 
ganz analog, wie man b βασιλέ-ας, ανδρ-ας (d. i. b άνδρας der Mann), 
η ψτείρ-α, ή μην-α (d. i. ο μην) u. s. w. sagte, nachdem der Accus. sing, 
derselben τον βασιλεα-ν, τον άνδρα-ν, την φτείρα-ν (d. i. την φθείρα), 
την μηνα-ν (d. i. την μήνα fur τον μήνα) u. s. w. gebildet war.

S. 72, Note 4: Wie mir freundlich Herr G. Chatzidakis bemerkt 
hat, scheint ihm unhaltbar die Ableitung von μάκελλα aus *μιάκελλα, 
weil zusammengesetzte Formen oder Derivata von εις, μία, εν den aus- 
gewahlten griechischen Autoren unbekannt waren; wenn man aber in 
Betracht nimmt, dass noch heute in Sinope μίος statt εις gesagt wird, 
so ist es nicht schwer anzunehmen, dass das Wort μάκελλα eigentlich 
der Volkssprache gehorte und anfangs vielleicht einem bestimmten Dia- 
lekt, von diesem aber zum allgemeinen Gebrauch kam, so dass es auch 
die Autoren aufgenomnen haben. Dhrigens kann man hier auch μώννξ 
und μοίννχος aus dem Altgr. anfiihren, wenn diese aus *μιώνυξ und*^tft>- 
ννχος entstanden sind, wie auch Doderlein lehrt.

S. 73, I: Statt εααν schr. έσαν.
S. 74, IV: Man sagt jedoch auch ohne Elision ’έρχεται ημέρα.
S. 75, V. 4: Der Ausdruck δί7 σ'άτεν ist nicht zu verwechseln mit 

dem gleichlautenden όΡς άτεν (d. i. δίδεις αυτήν). Man kann hier noch 
hinzufugen χαρ/jg μ  a ;  d. i. χαρίζεις με αυτό; schenkst du mir es?

S. 75, VIII: Ilinzuzufiigen ist noch die Phrase το βραχδλ7 έχάρτ- 
σαμ ά τή νύφεν (d. i. τό βραχιύλιον έχαρίσαμεν αυτό την νύμφην) =  was 
das Armband anbelaugt, haben wir es der Braut geschenkt.

S. 75, X: tJberkaupt wird die Lautgruppe oja im Pontischen nicht 
geduldet und darum sagt man auch ΔαχεΙμ-π-ς (d. i. ίακείμίς fur ΙακεΙ- 
μης =  Ιωακείμ), Τάνες [d. i. Ίάνης fiir Ιωάννης, vgl. Zusatz zur S. 58, 7)], 
Δάσαφον, b (d. i. Ίάσαφον Accus. fur Nom.) =  Ίωάσαφ. Falls ω von
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a nicht verschlungen wird, entwickelt sich ein irrationaler Spirant γ  
zwischen beiden, z. B. 'π φ γά ζ  (in Άμα.) d. i. 'τιωάζ fur έπωάζει s. 
S. 113, V. 5, oder ein β (s. S. 112 φβάζω).

S. 75, XI: Hier kann man noch hinzufugen τίξέργαχα  (Plur. von 
ϊξεργος) die Feiertage, τ  έπέργατα  (Plur. von Απεργός) Arbeitstage, 
τ’οχτώ χρόνίΐ (d. i. τά οχτώ χρόνια) die sechs Jahre, τεφ τά  χρόνά μίαν 
έλέπομε σε je sechs Jahre sehen wir Sie einmal, τ'ένέα (st. τα ivvea), 
τ  εξήντα^ τ ’εβδομήντα, τ'όγόόντα, τ  ένενήντα, τ  εκατόν (daneben aber 
auch τα εξήντα d. i. τα εξήκοντα, τα εβδομήντα d. i. τα εβόομήκοντα, 
τα ογδόντα, d. i. τα ογδοήκοντα, τα ένενήντα d. i. τα ένενήκοντα, τα 
εκατόν, ζ. Β. τα εξήντα έγόμωσα Μαρτί’ 3ςσά δεκαπέντε κιάτώρα είμαι 
>ςσά εξήντα εναν άπέσ3 am 15. Marz habe ich mein sechzigstes Jahr 
vollendet und jetzt stehe ich im ein und sechzigsten). Dagegen wird 
das a des Artikels τα nicht elidiert vor einigen Wortern, deren Anlaut 
ein ε (resp. ει) ist, welches mit Spiritus Asper versehen ist oder ein 
Digamma vor sich hatte; das sind folgende: τα εξ, τα ένδεκα (vgl. 
auch die oben erwahntcn Numcralia τα εξήντα, τα εβδομήντα u. s. w.), 
τα εργατα  (Plur. von το έργον), τα έρκά (d. i. τα ερκια fur τα ελκια) 
Plur. von το ερκος (d. i. τό έλκος) der Eiter, τα εΐδοτα (Plur. von είδος) 
die Sachen. Die Elision des Artikels τα vor Substantiven, die mit einem 
o-Laut beginnen, kann ihren Grund auch darin haben, dass im Singu- 
laris derselben W drter ihr vocalischer Anlaut und das o des Artikels 
zusammengeschmolzen sind und da in dieser Zusammenschmelzung das 
o des Artikels als elidiert betrachtet wurde, bildete man auch die 
Pluralform mit Elision; man konnte z. Β. τ  ονόματα, τόρώματα  (d. i, 
τα οράματα die Traume), τόσπίτά  (d. i. τα οσπίτια die H&user) u. s. w. 
ganz gut sagen, wie im Singul, τ όνομαν (st. τόνομαν) der Name τορο>· 
μαν (st. τόρωμαν d· i. το όραμα), το σ π ίτ’ (st. τοσπίτ3 d. i. τό όσπίτιον) 
gesagt wird. So auch sagt man τώ βά, weil man im Singul. τ ώβόν (st. 
τφβόν) sagt. Steht aber der Artikel τα fur das Femin. τάς, so wird 
das a desselben nicht nur vor anlautendem ε und o, sondern auch vor 
anderen vocalischen Lauten nicht elidiert, z. Β. τά έγκονσίας (Plur. von 
έγκονσία, ή Noth), τά έμπ ροστίας (Plur. von έμπ ροστία, ή der Dreifuss), 
τά έφτωχείας (Plur. von έφτωχεία, ή d. i. πτωχεία), τά εντενίας (Plur. 
von εύτενία, ή d. i. ενθηνία), τά ενχάνδας (Plur. von ευχή, ή d. i. ευχή), 
τά ευχαριστίας (Plur. von ευχαριστία, ή der Dank), τά εικόνας (Plur. 
von εικόνα, ή das Heiligenbild), τά ημέρας (Plur. von ημέρά), τά ιδρω- 
τήρας (Plur. von Ιδρωτήρα, ή ά. i. ιδρωτήρ), τά Ιστορίας (Plur. von 
ιστορία Bild), τά ί-όκαδας (Plur. von ί-σκά der Schatten). Auch vor ον 
und vor η wird das a des Neutralartikels τά elidiert, z. Β. άουράδά 
(d, i. τά ούράδια Plur. von ονράδ3 der Schwanz), τήμπσά  (d. i. τά ήμσά  
fiir τά ήμισά — τά ήμίση).

S. 76, XII: Bei einigen kann man lieber eine Zusammenschmel­
zung des η des Artikels τή mit dem i-Laut, womit das nachfolgende
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Wort anlautet, annehmen, z. B. τήμέρας (aus τή ημέρας) des Tages, 
τϊμέρας (aus τη *ϊμερας\ τίσχάς (aus τήΐ-σκιάς) des Schattens u. s. w.

S. 76, XIII: Auch liier kann man bei einigen lieber eine Zu- 
sammensclnnelzung des v des Artikels τν  ( =  τον) mit dem i-Laut, wo- 
mit das nachfolgende Wort beginnt, annehmen, z. B. τΗλία (d. i. τν  
Ήλία fur τον Ήλία, τήμπσοϋ (d. i. τΰ ήμισον — τον ημίθεος), τίχναρβ 
(d. i. τν ίχναρίον). Statt τοίναρβ  schr. τ  ojναρι.

S. 76, ΧΙΥ: Betreffs der Worter τ*ορομαν (schr. τορωμαν) und 
τώβον siehe den Zusatz zur Seite 75, XI. Ohne Elision werden ge- 
braucht το 'εργον, το ε'ρχος. Siehe denselben Zusatz.

S. 77, Y. 2: Statt Ιγδοήντα schr. όγδοήντα. So sind mit Acutus 
zu schreiben auch die uberhaupt im Neugr. ublichen Formen πενήντα, 
εξήντα, εβδομήντα und ενενήντα.

S. 77, Anm. 2: Es bleibt nichts mehr merkwiirdig, wenn man in 
Betracbt nimmt, dass ζων aus ζώον durch die Zusammenschmelzung der 
zwei gleich lautenden Yocale ω und o entstanden ist, wie mir Herr 
G. Chatzidakis richtig bemerkt hat.

S. 77, § 65: Auch im Norn. Sing, der vocalisch anlautenden Nomina 
wird der Artikel ή mit dem Anlaute des Wortes verschmolzen, z. B. 
έρθεν ωράτ’ (d. i. ήλθεν ή ωρα αυτόν), άνδραδέλφσα μ * άρωστος 
ϊν  (d. i. ή άνδραδέλφισσά μον άρρωστος ενι) meine Schwagerin ist 
krank, εξαδέλφ'σα σ ενδρισεν; (d. i. ή έξαδέλφισσά σον ήνδρισεν)\ hat 
sich deine Kusine verheirathet? Ενλοΐα εν (d. i. ή Ευλογία ενι) es ist 
Ευλογία.

S. 78, I, 1): Die Form παρ’γονλ* kann nicht auf περιγονλιον zuriick- 
gefuhrt werden, wie Herr G. Chatzidakis will; d e n n ^ e p i  wird im Pon- 
tischen nie παρά, sondern περ Oder πορ (z. B. περ γελώ  neben ά-πορ’γελώ, 
περιμένω, πορπατώ  u. s. w. s. S. 6 und 80) und τέρ nur im π  ρίγχοιλας 
(woriiber s. S. 38 u. 78), soviel ich weiss. tibrigens soil die Praposition 
παρ im παργον?! dieselbe Bedeutung habcn, wie in folgenden Substan- 
tiven: παραπαίδ\  το Adoptiv-sohn oder -tochter, παραννχ, τδ (d. i. 
παροννχιον) Neidnagel und παραος (neben παρα^ος d. i. παρα-νώς), 
welches in der bauerlichen Sprache iiblich ist und den Diener bedeutet. 
Was die Etymologie von σονφ ρώνω anbelangt, zieht Herr G. Chatzi­
dakis vor das Wort mit Koraes (Αίλιαν. ποικ. Ιστ. 348) auf σννοφρνώ 
zuruckzufuhren; ich kann jedoch diese Etymologie nicht annehmen, weil 
die Proposition σνν  im Neugriech. uberhaupt, soviel ich weiss, nie σον  
wird. Scheint die direkte Ableitung von σνφαρ unhaltbar, so kann man 
lieber σονφροίνο) von σούφρα, ή (die Falte) ableiten (vgl. μύξα, μνξώνω 
=  ich beschmutze mit Hotz) und dies Wort auf σονφρον, το zuriick- 
fiihren (vgl. auch σοϋρβον im Vulgarneugr.), welches das lat. sorbum 
eein soil und woriiber allgemein bekannt ist, dass es in unreifem Zu- 
Btande sehr herb ist und als solches die Lippen und iiberhaupt den 
Murid zusammenziebt oder runzelt, wenn man es kosten will. Erwahnens-



200

wert ist hier, dass σουφρώνω im Pontischen, wie im Neugr. iiberhaupt, 
auch die Nebenbedeutung von „Stehlen“ hat.

S. 78, ebenda: Die Form στεγανός ist als eine Nebenbildung von 
στεγνός zu betrachten, wie mir rich tig Herr G. Cbatzidakis bemerkt 
hat, indem er ισχνός und ίσχανάω vergleicht und στεγνός (was ubrigens 
auch im Altgr. vorkommt) von στέγ-ω, wie τερπνός von τέρπ-ω, ισχνός 
von ϊσχ-ω u. s- w. ableitet.

S. 78, I, 2): Da man in Oenoe μαγερέψανε statt des sonst im Pon­
tischen μα(γ)ερέφ 'τεν  und μάερέη/τεν sagt (wie auch unter der Note 5 
bemerkt ist), so kann man nicht annehmen, dass in den Formen άλω- 
νίσ'τεν, έρωτέστεν  u. s. w. das synkopierte ein ε und kein a gewesen 
sein soli, wie Herr G. Chatzidakis vermuthet, ausgenommen, wenn man 
annimmt, dass ein solches a des Oenoischen im iibrigen Pontischen sich 
dem vorangehenden ε assimilierte und dies aus der Assimilation hervor- 
gekommene ε synkopiert wurde. Nach demselben Gelehrten seien die 
Formen γνναίκς, άγάτές nicht aus γυναίκας, άγάπας, sondern aus γυναί­
κες , αγάπες entstanden; dass aber auch hier das synkopierte kein ε 
sondern a ist, beweisen andere nicht synkopierte Accusativformen, wie 
τά βροθάκας die Frosche, %ά γλώσσας die Zungen, τά ζεμίας die Be- 
schadigungen u. s. w. Dagegen richtig finde ich die Bemerkung desselben 
Freundes, dass die Formen γάλ'τα  und γέλ'τα  (S. 84, V. 2) als Analogie- 
bildungen nach μέλ'τα (S. 81, Y. 7) zu betrachten sind; ubrigens scheint 
auch die Milch bei den Griechen schon von einer alteren Zeit so eng 
mit dem Ilonig verbunden zu sein, dass noch heute sehr oft die Worter 
μέλι xal γάλα (im Pont, μέλ> καί γάλαν) parallel in der Yolkssprache 
vorkommen (s, S. 96, Note 1). Vgl. auch σιδερωτά (Plur. von σίδερον 
Eisen) und χάρτα  (Plur. von χάρ, i) d. i. χάρις Vorzug, Wohlthat). Be- 
merkenswert sind noch andere unregelmassig gebildete Pluralformen, 
wie είδοτα (Plur. γοη είδος) Sachen und εργατα (Plur. vou εργον). Dlese 
letzte Form kommt auch im ubrig. Neugr. vor (z. B. κατά τά εργατά σου 
αλληλούια), wie man auch άλόγατα (Plur. von άλογον) und προσώπατα (Plur. 
von πρόσωπον) im iibrigen Neugr. statt der im Pont, iiblichen άλογα 
und πρόσωπα sagt. Aus dem Altgr. vgl. προσώπατα u. δνείρατa (wie 
heute).

S. 78, II , 1): Da man auch εμβάλταα (d. i. έμβάλισa Aor. von 
εμβαλίζω ich repariere) und έμπιστεντα  Aor. von έμπιστενκονμαι ich 
vertraue) sagt, so ist auch ενδώκα vielmehr als eine ohne Augment ge­
bildete Aoristform zu betrachten, wie mir Herr Chatzidakis bemerkt hat.

S. 78, II , 2): Dagegen sagt man ohne Synkope des ε in der 
2. Plur. Ind. Pras. act. φέρετε-(ν), βάλετε-{ν) d. i. βάλλετε, γράφετε^ν) 
ihr schreibt u. s. w. In der Form λέτε-(ν), ihr sagt, ist keine Synkope 
anzunehmen, denn sie ist aus λέ(γ)ετε-(ν) durch Ausfall des y und Zu- 
sammenschmelzung der beiden zusammenfallenden ε entstanden (s. Zu- 
satz zur S. 71, I.). Ferner bei Formen, wie κλέφτες (d. i. κλέπτης),
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ράφτες (d. i. ράπτης), ψάλτες (d. i. ψάλτης) u. s. w. konnte das ε der 
Endung nicht synkopiert werden 1) weil es fur η steht und als solches 
nie auffallt (im δεσπότες, δ, dessen Nom. plur. δεσποτάνδ\ d. i. δεσπο- 
τάδαί fiir das allgemeinneugr. δεσποτάδες ist, fallt ein wie t gesproche- 
nes η aus) und 2) weil sonst ein Zusammenfall mit den Yerbalformen 
κλέφτ'ς (d i. κλεφτείς =  χλέπτεις), ράφτς, ψάλ-τ-ς (d. s. ράφτεις =  
ράπτεις und ψάλλεις) ζ\χ Stande kommen wiirde.

S. 79, V. 1: Sonst fallt ein solches e, welches i vertritt, nicht aus 
und besonders, wenn durch den Ausfall dieses Yocales eine ungewohn- 
liche Konsonantenhaufung und dadurch eine καχοφωνία entstehen wiirde, 
z. B. άγρεσσα (== άγρια), άοπρεοοα (d. i. άσπρη im iibrigen Vulgar- 
neugr.J, und wenn die Silbe, welche diesem ε vorangeht, unbetont ist, 
z. B. άσκεμεσα (fem. von άόκεμος), εμορφεαα (femin. von 'έμορφος, d. i. 
εύμορφος). Natiirlich kann ein solches ε (welches aus t entstanden ist) 
nie ausfallen, wenn es betont ist, z. B. χαλέσα, μωρέσα, μιχρέσα (fem. 
von καλός gut, μωρός klein und μικρός) u. s. w.

S. 79, III, η . a) und b): Es giebt jedoch fur beide Falle Aus- 
nahmen, wie z. B. μεαημέρ' (d. i. μεσημέριον Mittag), ερημιά und nicht 
μεσ'μέρ, έρ'μία, wie auch άγρόμηλον Holzapfel, 3χωρόμηλον Feldapfel 
und nicht άγρόμλον, 'χωρόμλον, έρώτησεν (in Τρπζ.) und nicht έρώτ'σεν.

Ebenda b): Statt Άράπ’ς und Αράπης ist richtiger Ά ράμς  und 
Άράβης zu schreiben. Dabei kann man hier betrachten, dass Wdrter, 
wie Αράβ,ς (Genet, sing. Αρά&), μακροχέρτς (Genet, sing, μακροχέρ') 
d. i. μακροχέρης (=  μακρόχειρ) u. s. w. beweisen, dass manclimal τριτό­
κλιτα als ιδιόκλιτα dekliniert werden. So werden aus der 3. Deklination 
auch die kontrahierten Personennamen auf -ής, Θεμιστοκλής, Αριστοκλής 
u. s. w., wie ό Φίλης, τον Φ*ιλή (vgl. auch ό Νιχολής τον Νικολή) dekli­
niert. Aber auch πρωτόκλιτα auf -της haben den Genet, sing, auf -τη 
und den Voc. sing, auf τη , z. B. δάρμενεντης (d. i, διερμηνεντης Rath- 
geber), δάρμενεντή, Yoc. δάρμενεντή, μαβετής, μαθετή, Voc. μαθετή 
ανοιχτής Zauber, Genet, ανοιχτή, Voc. Ανοιχτή u. s, w. Der Nom. plur. 
von solchen ιδιόκλιτα hat den unbetonten Ausgang -ηδες, wenn das Wort 
im Nom. sing, eigentlich παροξντονον ist, (z. B. Αράβηδες, μακροχέρη­
δες), und -ήδες, wenn das Wort im Nora. sing, περισπώμενον oder όξν- 
τονον ist, wie z. B. Θεμιοτοκλήδες, Αριστοκλήδες, δάρμενεντήδες, μαθε- 
τήδες, άνοιχτήδες u. s. w. So werden auch die aus dem Lateinischen 
entlehnten Namen der Monate gebildet (z. B. Καλανδάρτς, d. i. Καλαν- 
όάρης Januar, Μ άρτς d. i. Μάρτης fiir Μάρτιος) Ιίπρίλτς (d. ι.Άπρίλ'ς 
fiir 'Απρίλης =  Aprilis), und andere lateinische und hebraische Personen­
namen, wie folgende: Αντών-χ-ς (Genet, und Voc. Α ν τώ ν \  d. i. Αντώνης 
allgemein Vulg&rneugr. fUr Αντώνιος (vgl. G. Chatzid. Einl. in die neue 
griech. Gram. S. 318 u. 76—77), %βράμπς (d. i. Άβραάμης fiir Αβραάμ), 
Γαβριήλτα (aus Γαβριήλ'ς^ d. i. Γαβριήλης fur Γαβριήλ), Δαβίδτς (aus 
Ααβίδ'ς d. i. ΔαβΙδης fur Δαβίδ), Gen. Δαβίδ', Δανήλτς (aus Δανήλ'ς d. i.
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Δανήλης fur Δανιήλ, vgl G. Chatz. Einl. in die neue griocli. Gram. 
S. 335), Εφραίμπς (d. i. Εφραίμς  fur Εφραίμης =  3Εψραίμ), Genet u. 
Yoc. Ε φ ρα ίμ , Acc. Εφραίμ (y), Ίαάκς  aus Ισαάχης =  JΙσαάκ, Ιακείμπς 
(aus ίίακείμς, d. ϊ. Ιωαχείμης fiir Ιωακείμ), Ιακώ φ ς  (aus ?ακώβ*ς d. i. 
5Ίακωβης fur yΙακώβ), Μανώλτς (d. i. Μανώλης =  Έμμονου ή λ), Μον- 
χαήλτς (aus ΜουχαήΓς, d. i. Μονχαήλης — ΜιχαήΤ), Σαμψώντς (aus 
Σαμψών>ς d. i. Σαμψώνης =  Σαμψών), Σαμουήλτς, Ναθαναήλτς, Σέρα- 
φείμπς, Σνμιώντς (rumanisch Simion), Σολομώντς u. s. w. aus Σαμουήλ,, 
Ναθαναήλ, Σεραφείμ, Συμεών, Σολομών durch die Stufe Σαμουήλης, 
Ναθαναήλης, Σεραφείμης, Συμιώνης, Σολομώνης. Einige davon finden 
sick bei nachchristlichen Sehriftstellern und in mittelalterlichen In- 
schriften mit der Endung -ης, wie z. B. Αβράμης, Γαβριήλης (neben 
Γαβριήλιος), Γολιάθης, Δαβίδης (bei Suid.), Εφραΐμης, Ισαάκης bei Proc. 
(neben 3Ισαάκις, Ισαάκιος in Inschr. und Ίσάκιος bei Hesych. Suid. und 
IV. Macc. 7, 14), ]Ίωνάθης bei Suid. und Jos., Ίσμαΐλης, Μελχισεδέκης, 
Μοαμέδης in Inscbr. 3, 4500, Sp., Συμεώνης bei Sozomen. und Proc. u. s. w. 
Aber auch andere lateinische W orter auf -arius oder griechiscbe mit der- 
selben lateinischen Endung werden nach gleicher Art dekliniert, z. B. καρ- 
βωνόρτς (Genet, u. Voc. sing, und Nom. plur. χαρβωνάρ*), μουρδάρτς (vgl. 
das lat. merda) unrein, πορτάρτς Tbiirhiiter, εξηντάρτς sechzigjahrig, aus 
καρβωνάρ'ς (d. ί. καρβιυνάρης fur καρβωνάριος), μονρδάρ'ς (d. i. μονρδάρης 
fur μονρδάριος), πορτάρ'ς (d. i. πορτάρης fur πορτάριος), εξηντάρς (d. i. 
εξηντάρης, fiir εξηκοντάρης ~  εξηκοντάριος). Aber auch rein altgriechische 
und christliche Personennamen auf -ως folgen derselben Art der Dekli- 
nation, z. B. Αναστά)ς (d. i. Αναστάσης st. Αναστάσιος), Genet, u, Voc. 
Αναστάσ , Accus. Αναστάσ* u. Αναστάσ v (vor εμουν — ημών, εσονν =  
υμών und άτονν — αυτών), Βασίλτς (aus Βασί^ς, d. i. Βασιλείς fur 
Βασίλειος), Γοργόρτς (aus Γοργόρ'ς d. i. Γοργόρης fiir Γρηγόρης =  
Γρηγόριος), Δημήτρης (d. i. Αημήτριος), *Θανά$ς (aus 3 Θανάσης d. ϊ. Αθα­
νάσιος), Θοδό$ς (aus Θοδόσης d. i. Θεοδόσιος), Αεντέρτς (aus Αεντέρ’ς, 
d. i. Αενθέρης fiir Ελευθέριος), Πολνχρόντς (aus Πολ.νχρόν'ς fiir Πολύ­
χρονης d. i. Πολυχρόνιος), Πορφνρτς (d. i. allgemeinneugr. Πορφυρής 
fur Πορφνριος), Προκόπς (d. i. Προκόηης fiir Προκόταος), Σωτήρτς 
(d. i. Σωτήρης fiir Σωτήριος), ΦώΓς (d. i. Φώτης fiir Φώτιοφ. Hierher 
gehoren auch die auf -άκης (st. -άκιος) ausgehenden Schmeichelnamen, 
bei welchen das η der Endung nie ausgestossen wird, obwohl die voran- 
gehende Silbe betont ist [vgl. S. 79, III. η. b)], z. B. Βαθιλάκης, Δημη-
τράκης, Μανωλάχης, Μονχαλάκης, Χρηστάχης u. s. w. aus Βασίλτς, Δημή­
τρης, Μανώλτς (d. i. Μανώλης = 3Εμμανουήλ), Μονχαήλτς (d. i. Μονχαήλ’ς 
fiir Μιχαήλ). Nur im Γωρμαλάκ ς (Schmeichelname von Γώρτς, d. i. 
Γώρ’ς st. Γιοργής =  Γεώργιος) wil’d das η nach der betonten Silbe 
elidiert. Ferner ist zu erwahnen, dass auch das Wort κύρτς (d. i. κύρης 
fiir κύριος Yater), dessen Genet, aber τν κυρον ist, und andere aus dem 
Turkischen entlehnte Worter nach gleicher Art gebildet werden, z. B.
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ο γασάπς  (d. i. im tibrigen Neugr. χασάπης der Metzger), Gen. u. Yoc. 
χασάπ , Acc. χασάπ' u. χασάπν, τάλάλτς (d. i. τελάλης aus dem Tiirk. 
tehU Herold), έσμέρτς (aus έσμέρ’ς, d. i. έσμέρης fur das ttirk. esmer 
schwarzlich) u. s. w. Aber auch Personennamen der 3. Deklination 
werden ebenso als ιδιόκλιτα dekliniert, z. B. Αριστοτέλης, (Gen. und 
Yoc. Αριστοτέλη, Acc. Αριστοτέλην), Δημοστένης (d. i. Δημοσθένης), 
Σωκράτης u. s. w. Ausgenommen diese zuletzt genannten, sollten 
eigentlich alle vorher erwahnten Namen und andere dergleichen als 
auf -ις ausgehende betrachtet werden und mit i sogar wird ihre 
vollere Form im tibrigen Neugr. von manchen Gelehrten geschrieben; 
wenn man aber in Betracht nimmt, dass bei diesen der Genet, entweder 
auf ein uubetontes i ausgeht, z. B. tv  Βααιλάκη, τν Δημητράκη u. s. w., 
oder auf einen Konsonanten, nach welchem wieder ein unbetonter i-Laut 
ausgefallen ist, z. B. τ  Αναστάσ', τν ΒασΙλ\ τν Πορφνρ', τν Προκότι 
u. s. w. (und nicht Αναστασι, Βασιλεί\ Πορφνρι, Προκοπι), so muss man 
dieselben vielmehr als ιδιόκλιτα betrachten. Zu diesem Vorgang soli 
folgendes beigetragen haben: 1) dass neben altgriech. Personennamen 
auf -ιος inschriftlich auch andere auf -ις bezeugt werden, wie Δημή- 
τριος und Δημήτρις (so bei Pape), Εντρόπιος und Εντρόπις, Ενψνχιος 
und Ενψνχις, *Ησύχιος und *Ήσύχις, 'Ολύμπιος und Όλνμπις, ΙΙαρμέ- 
νιος und Παρμένες, Πορφνριος und Πορφνρις, Σωτήριος und Σωτήρις. 
2) dass sich im Altgriech. auch Eigennamen mit Doppelform auf -ιος 
und auf -ης finden, wie Ααοδίκιος und daneben Λανδίκης (Genet. ΑανδΙ- 
κον), Μενέσθιος und Μενέσθης, Άτάρβιος und Ατάρβης, manches sogar 
drei Parallelformen aufweist, wie Ενάνθιος, Ενάνθης (Gen. -ονς) und 
Ενάνθις (inschriftl.), Ευγένιος, Εύγένης{βνη. -ονς) ιιηάΕνγένις (inschriftl.), 
Θενδιος, Θενδης und Θενδις, Παρθένιος, Παρθένης und Παρθένις (in­
schriftl.) und bei alien diesen in einer Zeit beide Formen auf -ης und 
- ις in der Aussprache zusammenfielen; 3) dass in Ausdrucken des Neugr., 
wie folgende: Δημήτριε ελα (Demetrie komm), Προκόπιε έβγα (Prokopie 
gehe resp. komm hinaus) und dergleichen nach der Zusammenschmelzung 
der beiden ε sebr leicht die Vocative Δημήτρι, Προκοπι abstrahiert 
werden konnten, wonach dann auch die Nominativform auf -ις (Δημή- 
τρις, Προκόπις u.s. w.) gcbildet werden sollte und daraus die Ιδιόκλιτα 
auf -ης (Δημήτρης, Προκοπής u. s. w.) ganz nattirlich zu Stande kamen, 
zumal da in der Aussprache zwischen η und i schon langst kein Unter- 
schied mehr existierte; 4) dass die Griechen selir oft bei den Romern 
die Vocative Anton i ,  A u r e l i ,  J u l i ,  Mar i ,  P e t r o n i ,  Cl audi  htirten 
und manchmal auch contrahierte Genetivformen auf -i , z. B. Mercuri 
(st. Mercuriij, Egnati (at. Egnatii), wonach sie sich keinen anderen No- 
minativ denken und bilden konnten als Αντώνις, Ανρήλις, Ίονλις, Μάρις, 
ΙΙετρώνις, Κλανδις, Μερχούρις, Ίγνάτις u. s. w. (welclie dann als Ιδιόκλιτα 
auf -ης gedacht wurden und als solche noch lxeute dekliniert werden, 
insofern sie im Gebrauch sind), zumal da auch lateinische Formen auf -is
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vorhanden waren, wie Aprilis, Juvenalis, Martialis (Voc. Aprili, Juvenali, 
Martiali). Endlich ist zu erwahnen, dass im Pontiscben einige vou sol- 
chen ιδιόκλιτα eine Doppelform des Genetivs habcn, z. B. gewdhnlich 
sagt man τ  Άντών' ( =  τον 'Αντώνιον), τν Γώρ (d. i. τον Τεώργη —* τον 
Γεώργιον), τν Δημήτρ (d. i. τον Δημήτρη =  τον Δημητρίον), τν 'Θανάσ* 
(d. i. τον ' Θανάση =  τον Αθανασίου), doch immer τάάντωνι (d. i, τον 
άγιο-Αντωνΐ — τον άγιον Αντωνίου), τάεργί' (d. i. τον άγιο-Γεωργί' =  
τον άγιον Γεώργιον), τάεδημητρί’ ( =  τοϋ άγιον Δημητρίον), ταεθανασί' 
( =  τον άγιον Αθανασίου), wenn es sich von den Festtagen der Heiligen 
handelt. So sagen wir auch Χριστιαναρι παιδί'ν εν' (d. h. Χρισνονγεν- 
ναρίον παιδίον ενι =  er oder sie ist im December geboreD), Καλαν- 
δαρί' (d. i. Καλανδαρίον) 5ς σά πέντε —  am 5. Januar, Μ αρτΐ, ΑπρύΧ  
'ς σά είκοσ'τρία —  am 23. Marz, April.

S. 79, III. Anm. In Bezug auf θεαματικά und μερ'δικόν (S. 80) 
meint Herr G. Chatzidakis, es ware vielleicht besser anzunehmen, dass 
uberbaupt ein unbetonter t-Laut ausfallt und besonders in mehrsilbigen 
Wortern, Ich wlirde auch derselben Meinung sein, wenn es nicht viele 
Worter gabe, die den unbetonten t-L&ut beibebalten und zwar nicht nur 
vor oder nacb der bctouten Silbe, sondern auch weit davon, wie z. B. 
Σιμελίδας (und nicht Σ'μελίδας), yπερηφανενκονμαι (und nicht 1περ'φα- 
νενκονμαι) ich bin stolz, περιβαράσέα, η (und nicht περ βαράσέα) Stdrung 
(dagegen περ'βόλ3 το statt περιβόλ7 die AVand), 'Αγγελική (und nicht 
Αγγελ'κή, clagegen aber Αγγέλ'κω, η, d. i. Αγγελικοί); vgl. die oben [Zu- 
satz zur S. 79, III, η. a) und b)] erwahnten und die sogleich nachfol- 
genden Ausnahmen.

S. 79, IV, 1): Man sagt jedoch gewohnlicher Βασιλική als Βασιλ'κή. 
Auch bei folgenden Wortern auf -ικός (resp. -εικός), -ικη (resp. -ιχέσα), 
-ικον wird das i aufbewahrt: αγγελικόν, αδελφικά (Adv.) briiderlich, 
άερικόν luftig, αιρετικός, αλεστικά Mahlgeld, άλικον salzig, αργατικον 
Tagelohn, άρνικόν m&nnlicb, αρχιερατικά die Kleider eines Metropoliten 
oder Bischofs bei der Messe und ubei'haupt in kirchlichen Feierlich- 
keiten, αρχοντικός adelig, vornehm, reich, άρωστικά Obst, was man 
einem Kranken zum Geschenk bringt, ασημικά Silberzeuge, Silbersachen, 
άγαπητικός (so auch allgem. neugr.) Geliebter, 'βαγγελικά λόγια evan- 
gelische Worte, βασιλικόν, βαφτιστικον Taufschein, βιαστικά (Adv.) eilig, 
βολικά (Adv.) bequem, γερμανικά deutsch, γεροντικόν alt, γονικά Eltern, 
γουναρικά Pelzwaaren, γνωστικός (fern. -έσα) klug, γνναίχιχον weiblich, 
γνριστικά die Gebiihren, die notig sind, dass man ein Gut auf den 
Namen einer anderen Person umschreibt, δανεικόν geliehen, δασκαλική 
Lehramt, δεσποτιχόν (aus δεσπότ'ς Metropolit, Bischof), δετικά das Geld 
was man zum Einbinden eines Buches giebt, διαμαντικά Juwelen, δια­
φορετικά verschieden, δονλεντιχά Lohn fur das Ausarbeiten eines Gegen- 
standes, ελενικόν griechisch, εξαφνιχά (Adv.) plotzlich, ευγενικόν edel, 
έφχωχικά (Adv.) aralich, ζονμαρικόν Mehlspeise, Backwerk, ζωγραφική,
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italienisch, βαλικά Glaswaaren, jatQixa Arzneien, καλοερικά monchische 
Kleider, καπνικά die Steuer, die jedes Haus dem Metropoliten jahrlich 
zahlt, κοσμικός Laie, λαχανικά Gemiise, λοιμική Fleckfieber, λοντρικά 
Badegeld, Badezeug, μαθεματικός Gelebrte, μερδικόν (d. i, μεριδικόν) 
Anteil, μα^σικά Verstellungen, μαλαματικά Goldsachen, μοναχικόν ein- 
sam, μουσική Musik, μουσικά Kirchenmusik, μυρωδικόν wohlriechende 
Sache, Gewiirz, μυστικόν Geheimniss, νευρικός (fem. -έσα) nervos, νεστικός 
niichtern, νυφικά Brautkleid, ξυλική Bauholz, όψαρικά Fische von ver- 
schiedenen Arten, παλαιτικός alterthiimlich, πανικά weisse Tiicher, παστρι­
κός rein, πατριαρχικός, παχαρικά Gewiirz, πεντικος (Deminut. πενίικου$) 
Maus, περαστικός voriibergehend, πλνστικά Waschgeld, ποδαρικόν Je- 
mandes Auftreten, wenn es als gute oder scblechte Yorbedeutung be- 
trachtet wird, πολιτικά Komplimente, politische Sachen, ποπαδική Priester- 
amt, ραφτικά Schneiderlohn, σιδερικά Eisenkrara, σπλαχνικός (fem. -όσα) 
mitleidig, στρωματικά Teppiche, Decken, φαϊστικά Nahrungsmittel, φυσι- 
κόν natiirliche Beschaffenheit, χαλκωματικά kupferne Geschirre, χονδρικά 
im Grossen (kaufen), χορταρικά Krauter, χριστιανικά (Adv.), χωνευτικόν 
die Verdauung befordernd, χερικόν Anfang zum Yerkaufen, der erste 
Verkauf, ψαλτικόν Bezahlung der Kirchens&nger, ψεντοπολιτικά Kompli- 
mente, ψυχικόν Mitlei.d, Almosen, Wohlthat.

S. 80, Y. 1: Yon den Wortern, die auf -ινός, -ινή ausgehen, Bind 
folgende ausgenommen: αληθινός, Αυγερινός, βραδινός die Zeit desVesper- 
brotes, εσπερινός (=  Abendandacht) so durch die Kirche erhalten, wie 
auch τνρινή die letzte Woche vor dem Fasten, in welcher Milch, Butter, 
Ease und Eier zum Essen erlaubt Bind, aber kein Fleisch, θαλασινός 
Seemann, θελεσινά (Adv.) freiwillig, Κερασινός Juni, αγελαδινόν κρέας 
Fleisch von Kuh, Ochsenfleisch, μοθοπωρινόν herbstlich. Auch in Wor- 
tern auf -εινός, -εινή wird ei nicht ausgestossen, z. B. πετεινός Hahn, 
σκοτεινός, φωτεινός, Φωτεινή (Frauenname). Ausserdem aber giebt’s 
auch andere Worter, in welchen das unbetonte i vor der betonten Silbe 
beibehalten wird, z. B. βιδο>νω ich schraube, καλιβώνω ich beschlage, 
καμινοίνω ich bereite Feuer durch den Feuerstein, Feuerstahl und 
Feuerschwamm, ατιμία, αδικία, ηλικία, φιλία, χωρισιά Abscheidung, Tren- 
nung, άξινάρ, τό Axt,  περιστέρι, τό Taube, τιμή , νλιστέρ% τό Seihe, 
στιχάρ\ τό (d. ί. στιχάριον) ein Gewand, welches die Diakonen in der 
Kirche tragcn u. a. w. Ilier muss man bemerken, dass in den meistcn 
von dicsen und derartigen Wortern der i-Laut vor der betonten Silbe 
nicht ausfallt, damit sonst nicht Konsonanten zusammenfallen, deren 
Zusammenfall nicht geduldet wird.

S. 80, V. 5: Hinzuzuftigen ist noch σ τά ρ \ τό (d. i. σιτάριον). Die 
Form λα μνιν  ist nicht aus λαμινίον% sondern aus *λαμνα  entstanden, 
wie mir Iierr G. Chatzidakis bemerkt hat. Auch hier giebt’s viele Aus- 
nahmen, wie πινακ\ τό (d. i. πινάκιον) Napf, πιθάρ\ to (d, i. πιθάριον),
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7χρωτικάρ\ το (st. πρωτοτοκάριον) das erstgeborene Kind, σανιδένεν 
bretern, άπιδένεν aus Birnen gemachfc u. s. w.

S. 80, Anm.: Statt χαμνώνω  sagt man gewohnlich χαμινώνω, es 
ist aber wahrscheinlich, dass aucb die Form χαμνώνω  existierte, woraus 
ganz natiirlicb das Wort χαμνωτέρ3 entstehen konnte. Statt περιπάτησα 
schr. περιεπάχηαα.

S. 80, 2) a): Hierher gehoren auch πολίτχον  (d. L πολιτικόν fiir 
πολιτικόν) aus Konstantinopel herriihrend, γονλαρχον (d. i. γονλιάρικον) 
leckerhaft, gefr&ssig, κλαιμαρ7 κον weinerlicb, οκναρ7κον faul, παιγνιδάρ - 
κον scherzliebend, σχωλεχαρ'χον (d. i. σκωληκιάρικον) wurmstichig, Τρι- 
πολίχκον (d. i. Τριπολιτικόν), χωραχκον (d. i. χωριάτικον fur χωριατι- 
κον) bdses, unartiges Kind, χωρέτκον  (d. i. χωρέτικον fur χωριτικδν) 
b&uerisch, λιμαρ'κον (d. i. λιμιάρικον fiir λιμιαρικδν) gefrassig, φτειραρ- 
κον lausig, μνξαρκον rotzmassig u. s. w.

S. 81, V. 4: Wie ανννφσα , so ist auch παρανυφσα, η (die Be- 
gleiterin der Braut) gebildet. Zu erwahnen ist noch πολίτ'σα, η 
(d. i. πολίτισσα =  πολϊτις). Dagegen sagt man immer βααίλισα die 
Konigin, γερόντιαα alte Frau, und aus ναι βρε (d. i. val μωρέ! == o du) 
das Fern, ναίβρισα (Ausruf an eiue Frau und besonders an ein Madchen).

S. 81, V. 6, c): Hinzuzufiigen sind noch die Scbmeichelnamen 
Αγγέλ'χω , ή (d. i. Αγγέλικω  fiir Αγγελικώ) aus Α γγελική , ‘Ελέγχω , η 
(d. i. Έλένικω fiir cΕλενικώ) aus cΕλένε, und ’ΚατΙγχω, η (d. i. 'ΚατΙνιχω 
fur ’Κατινιχώ) aus 5Κατίνα  (=  Αικατερίνη). Dagegen giebt’s eine ganze 
Reihe von Formen, bei welcben der f-Laut nach der betonten Silbe nicht 
synkopiert wird, wie άλικον purpurn, Ανδρόνικος, αμερικανικόν weisses 
Tuch, αραβικόν (d. i. αραβικόν), βλάχικον (st, βλαχικόν), έγγλέζικον eng- 
liscb, κλέφτικον diebisch, Dieb, κουρδικόν kurdisch, λάζικον lazisch, Θέφι- 
λον, o (d. i. Θεόφιλος), μόρικον dunkelblau, ξενόφιλος (=  φιλόξενος), πολικά 
reichlich, rcoudrmi^ausdemturk.pusckt) unsittlicb, πράσινον griin, κόχινον 
roth, κοντρινον gelb, blass, κρίθινον gersten, ροναικον russisch, χατάρικον 
tatariscb, φραγκικόν franzosiscb, χιλαρικον [s. Zusatz zur S. 48, §41, 1)], 
ψεύτικος lugenbaffc, unecbt, άκαθάριγον nicht gereinigt, nicht ausgeschalt, 
άσαραντάριγος die Sechswochnerin, insofern sie noch nicht vierzig Tage 
seit ihrer Entbindung vollendet hat, νέοπιλον (d. i. μέοπιλον), άγαπέΰιμος 
(d. i. άγαπησιμος) lieblich, liebenswurdig, άνεγνώριμος unerkennbar, 
λνσιμον das Losen, δέοιμον das Binden, πλέξιμον das Flechten, das 
Stricken, πλνοιμον das Waschen, σ'κώαιμον (d. i. σηκώσιμον) das Auf- 
heben, σπάοιμον das Platzen, das Zerbrechen, ψάλσιμον der Gesang u. s. w. 
In den Wortern λάζικον, πονότικος, κοντρινον, φραγκικόν, πλέξιμον, 
ψάλσιμον und anderen derartigen konnte iibrigens das i nicht ausfallen, 
weil sonst in diesen folgende Konsonantengruppen zu Stande kommen 
wiirden ζ’κ> στ x , τρ'ν, γ κ κ ,  ξ*μ, ?7σ, die nicht nur im Pont, sondern 
iiberhaupt im Griech. nicht geduldet werden.

S. 81, V, 9, d): Die Formen επότ’σαμε, έπωρχ'σετε (=  άφωρχί-
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σατε) u. s. w. sind gewiss nach den Singularbildungen· εηόrV a (d. i. irco- 
τισα) -ες-εν und έηώρκσα  (d. i. άφώρκιαα) -ες -εν betont.

S. 81, Anm.: Wie von den altgr. βοώ und κολλώ im Pont, βοΐζω 
und κολίζω gebildet sind, so konnte auch von έξαντλώ eine Form *εξαντ- 
λίζω hervorkommen und daraus spater das heute iibliche ξαγκλίζω. So 
auch von dem altgr. σιταρκέω und σιζαρχέω sind zuerst *αιζαρκίζω und 
*σηαρχίζω gebildet und von dem letzten bildete man im Pont, die Form 
σταρχίζω, nachdem σιζαρχίζω und σιταρκίζω der Bedeutung nach zu- 
sammenfielen. Auf diese Weise erklart sich natiirlicher die Umwandlung 
des χ in χ , als diejenige des x  in χ 9 wie S. 51, I aufgestellt ist. Dabei 
ist hier zu erwahnen, dass auch manche altgriechische Barytona, deren 
Stamm vokalisch auslautet, im Pont, (wie auch meistens im Neugr. iiber- 
haupt) nach den Verben auf -ζω gebildet sind, z. B. δάκλυζω, έγδνζω, 
κνλίζω, φτύζω, χρίζω u.s.w. von διακλνω, δκδνω, κν?>ίω, πζνω9 χρίω u.s.w. 
Dagegen von den altgr. άναλνω, μεθνω, μηνύω, ομνύω sind im Pont, die 
Contracta άναλώ, μεθώ, μενώ, όμνώ und nicht άναλνζω, μεθνζω, μεννζω 
δμννζω gebildet. Es giebt ja wohl auch die Form μεθυζοι, aber in der 
Bedeutung „ich berausche jemanden“.

S. 82, V, 1): Der Grund des Ausfalls von o im άκλοθώ liegt darin, 
dass der Imperat. άκ(ο)λονθαζε (allgemeinneugr.) und άκ(ο)λοθέσ'τεν 
(Aor. im Pont.) mehrsilbig sind, und dass naturlich κ sehr leicht mit λ 
verbunden wird.

S. 82, V, 2): In Formen, wie {γ)ίννταν, φαίννταν (d. s. γίνονται, 
φαίνονται) u. s. w. ist eigentlich kein o, sondern ein ov ansgefallen, 
welches sich aus dem ursprUnglichen o entwickelte und zwar zuerst in 
der 1. Sing. u. Plur. dieser Zeitwbrter, z. B. (γ)ίνονμαι, φαίνονμαι, (γ)ί- 
νονμες ( =  γινομεθα), φαίνονμες (== φαινόμεθά); spater aber ist dieses 
ου auch in die 2. und 3. Plur. des Pras. und in alle Personen des Perf. 
(und Aor. von γίνονμαι) tibergegangen, z. B. (γ)ίνονστι-ν ( =  γίνεσθε), 
\γ)ίν^νιαν, φαίνονσζι-ν (=  φαίνεσθε), φαίννταν , Imperf. £(γ^)ίνονμ^ν-ε 
(— ίγινδμην), £(γ)Ινονσ’ν-ε, &{γ)ίνντο-ν (— έγίνετο), ε(γ)ίνουμν-ες (== έγι- 
νομεθα), £(γ)ίνονσζι-ν (=  έγίνεσθε), £(γ)ίν’νταν (=  εγίνοντο). Aor. 
1(γ)ίνονμν-ε {=  ίγενομην), £($)ενουσν-ε ( =  ίγενεαο  d.i. εγενον), £(γ)έν*ν- 
τ ο·ν ( =  ίγενετό), ί{γ)ενονμΐν-ες ( =  έγενόμεβα), £(γ)ένονστι-ν ( =  £γέ- 
νεοθε), £(γ)ίν>νταν ( =  ίγένονζο). So auch έφαίνονμ'ν-ε ( =  έφαινόμην), 
Ιφαίνονο*ν-ε ( =  έφαίνεσο d. i. έφαίνον), εφαίνντ ον ( =  Ιφαίνετό) u. s. w. 
Demnach statt £(γ)ίν τον-ε (S. 101) und £(γ)εν*τo-v (S. 78, 101, 102) muss 
man £{γ)ενντον-ε und £(γ)εν vio-v schreiben, weil auch hier das ausge- 
fallene eigentlich kein sondern ein ου ist.

S. 82, VI, 1): Hinzuzufiigen sind noch ψ’χή  (S. 45, 51, 91) und 
ιβχδπον (S. 91). Es giebt jedoch auch hier Ausnahmen, wie z. B. zv  \ρνχον 
(allgemeinneugr. τών ψυχοίν) ein Festtag zuEhren der Todten, διπνρίζω 
ich heize zweimal den Backofen ein, άλνσίδ\ το die Kette, άβνζον, η 
(wenn das Wort mit uzu schreiben ist) Hexe, βνζάνο> ich eauge, ησυχάζω,
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ησυχία, καρυδένεν (d. i. καρνδέϊνον) aus Nussbaum Oder Ntissen gemacht, 
ξνλέα, η Stockschlag, ξνλένεν (d. i. ξνλεϊνον) holzern. Die Form £μάρ 
(in Τρπζ.) ist vielmehr auf das vollere ζονμάρ1 zuriickzuftihren, wie man 
noch in Χλδ. sagt. Beinahe alle oben erwahnten Worter lassen sich 
auf andere zuruckfiihren (z. B, διηνρτσον =  διτίνρισον, ησνχασον, κάρυό* f 
ξνλον), in welchen das ν betont ist und als solches nicht ausfallen konnte.

S. 83, Anro.: Hinzuzufiigen sind noch έσ'χώρεση, η (d. x. συγχώ- 
ρηας), εσ'χωρεμένος (d. i. σνγκεχωρημένος) selig, verziehen, und der 
Wunschausdruck Θες σ*χωρέό* τη μάνα ο* (d. i. Θεός ανγχωρήσοι την 
μάναν σου) Gott verzeihe deiner M utter

S. 83, 2), b): Hinzuzufiigen sind noch δίφνλον (d. i. δίφνλλον), 
τρίψνλον (d. i. τρίφυλλον), τραντάφνλον (und davon der Eigenname δ 
Τρανίάφνλον) Rose, έξώφνλον das erste Oder das letzte Blatt eines 
Buches, und έξώφνλα (Adv.) oberflachlich.

S. 83, 2) Anm.: tJber έμπροστία  s. den Zusatz zur S. 37) § 28, 3).
S. 83—84, VII: Durch nahere Betrachtung bin ich mehr geneigt 

anzunehmen, dass eigentlich nur έσκότσεν hierher gehort; denn das 
Adverb ά-έτ ς kann man besser durch die Stufen ά-οντονς, ά-ντνς, ά-ντ ς, 
ά-έτ'ς wieder aus όντως erklaren (uber die Schwachung des ov zu v vgl. 
§ 10 und 'Αθήνας τόμ. B ' S. 242). Ebenso die Form άνθεν [vgl. den 
Zusatz zur S. 39, § 32, 1)] und die auf S. 91, V. 2 aufgestellte καθεν 
sollen erst dann gebildet sein, nachdem man aus άνω und κάτω die 
Formen av und κα (durch die Mittelstufen άνον, άνν, κάτον, κάτν, χάτ) 
gebildet hatte; ubrigens kann man diese auch durch die Stufen *άννθεν 
und *κάτνθεν (entstanden aus *ανονθεν ==· άνωθεν, und *χάτουθεν == κάτω­
θεν) erklaren, indem man einen Ausfall des v annimmt. Es wird jedoch 
das ω dieser Adverbien (άνω, κάτω) und anderer von gleicher Art (wie 
εσω, εξω) in Zusammensetzung mit Substantiven nicht zu v  geschwacht; 
daher άπανωθνρ*, το Oberschwelle, κατωθνρ, rb Unterscbwelle, εξώφν- 
λον [s. Zusatz zur S. 83, 2), b)], Έ ξά τχα  (s. S. 85), ’βώβρακον (d. i. 
έσώβρακον Unterhose), *σώγαμβρος (d. i. έσώγαμβρος der Schwieger- 
sohn, der verpflicbtet wird, gleicb nacb seiner Vermahlung bei dem 
Schwiegervater zu wohuen), obwobl man gewohnlicher ’σνγαμβρος sagt; 
vgl. den Zusatz zur S. 24, § 10, zur S. 39, § 32, 1) und zur S. 121, 9). 
Das im tibrigen Neugr. vorkommende σνγαμβρος ist aus σύγγαμβρος 
entstanden und bedeutet den Schwager. Endlich betreffs der Form 
γέλ'τα  s. den Zusatz zur S. 78, I, 2).

S. 85, X, 1): Man kann vielleicht bier auch den hohnischeu Aus- 
druck *νά τσονχλώνω σε hinzufiigen (der eigentlich die schlechte Be- 
deutung des Beischlafes hat), wenn man das Verbum auf ein Subst. 
*τσονχλα (d. i, σονκ'λα fur σονκονλa) und dies auf das latein. sicula 
(=  mentula) zuriickfiihrt; vgl. das byzantin. φιβ’λώνονσι (aus φίβ*λα 
=  fibula) auf derselben S. 85, Note 2. Sonst τσονχ'λωνω bedeutet „icli 
driicke zusammen, ich quetsche zusammen{i.
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S. 85, 2) a): Die Formen μέν'ν-ε, έμβαίνν-ε,περ μέν ν-ε u. s. w., in 
welchen zwei v zusammenfallen, werden immer mit einfachem v ge- · 
sprochen; sie werden jedoch mit doppeltem v geschrieben, damit der 
Ausfall von ov zwischen beiden v einigermassen bezeichnet werde.

S. 85, Note 2: Die byzantinische Form φιβλώνω ist richtiger auf 
φίβ'λα und dies auf fibula zuruckzufuhren, wie auch im Zusatze zur 
S. 85, X, 1) bemerkt ist.

S. 85, Note 3: Ygl. ‘Ελλ. φιλολ. Σνλλ. τόμ. KB' (1889—91) σελ. 
240, Δ'.

S. 85, Note 4: Unrichtig ist hier notiert, dass solche Formen auf -ovv 
(st. -oveiv) sich in der Bibel finden; denn wir finden sie viel spater im 
10. Jahrh. beim Digenis Akritas. In der heiligen Schrift aber erscheint 
eine andere synkopierte Form auf -xav (st. -κασιν), z. B. εώρακαν (st. 
εωράχασιν) in Δεύτερον. 11, 7.

S. 86, b): Hinzuzufiigen sind noch τεσάρχς (so richtiger geschrie­
ben, als in der Note 5 auf S. 10) und δεχατεοάρτς (dabei aber auch 
δεκατέσαρονς). Was die Bildung der Akkusativformen άθρώπς, ονλτς 
u. s. w. anbelangt, ist lieber anzunehmen, dass bei diesen das synkopierte 
eigentlich kein ov, sondern ein v ist, welches aus ov durch Schwachung 
hervorgekommen ist. Auf diese Weise erklaren sich naturlicher auch 
die Formen yovsjq (d. i. γονέονς =  γονείς), ‘Εβραίας (== ‘Εβραίους), νέβς 
( =  νέους), &ρασοννταΙ$ς (d. i. ΚερασοννταΙονς =  Κεραοονντίονς), Τρα- 
ηεζονντα^ς (d. i. Τραπεζοννταίονς =  Τραπεζονντίονς) u. s. w., als die- 
selben iη *Αθην. τόμ. B f S. 241, Note 2 von mir selbst erklart worden 
sind; man kann namlich die Mittelstufen γονέ-νς, cΕβραίνς, νέ~νς, Κερά- 
σουνταίνς, Ρωμαίνς, Τραπεζοννταίνς η. s. w. annehmen, woraus ganz 
leicht die heute ublichen Formen γονέ]ς, ΕβραΙβς, vejg u. s. w. entstehen 
konnten, wie dieNominativbildungenγονέ),Έβραϊβ, vej, Κεραοοννταΐβ u.s.w. 
durch die Mittelstufen γονέοι, ‘Εβραίοι, νέοι, Κεραοοννταΐοι u .s.w . er- 
klarlich sind. Wenn wir aber auch xv Aujg, τν Povjg u.s.w.  sagen st. 
τν Αόζνς («= τους Αάζονς fur τους Ααζονς) und τν Ρονσνς (d. i. τους 
Ρονοονς), lassen sich auch diese Formen leicht erklaren, wenn man in * 
Betracht nimmt, dass sowohl ζ als auch a zwischen zwei Vokalen in 
bestimmten Fallen ausgestossen wird; siehe S. 120, 4) I und II, wie auch 
S. 122, 13) III, wobei zu bemerken ist, dass auch zwischen ov und v 
nicht nur ξ sondern auch a ausfallt, wenn nach v ein ς in demselben 
Worte am Schlusse steht.

S. 86, § 67: Statt χινθέα sagt man in Χλδ. χοννόέα (s. S. 27, 4), 
eine Form, die gewiss aus χνιδέα durch die Mittelstufen χινδέα, χνδέα  
entstanden ist; daraus aber erklart sich, dass hier das ov anaptyktisch 
ist; als solches ist ov auch in den Wortern χοντρινον, μαοτονχίζω, άουχ- 
ν ΐζ , φτονλίζω (S. 28, V 1—4) zu betrachten, wenn man in Betracht 
nimmt, dass auch diese durch andere Mittelstufen entstehen konnten, wie 
folgende μαοτχϊζω, ό’χνίζ*, ψτΊ.ίζω, withrend κοντρινος-ον (st. χίτρινος-ον)

14
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nur dann gesagt werden bonnte, nachdem zuerst aus Formen, wie 
τρίνιζα, *εχιτρίνχσα andere ίκτρίνιζα, έκτρίντοα  und daraus εκοντρίνιζα, 
έκοντρίντσα (und demnach auch κοντρινίζω) entstanden sind.

S. 86, § 67: liber ρδονβάν5 (neben δρονβάν) siehe den Zusatz zur 
S. 112, V. 13.

S. 87, § 68, I ,  1): Vgl. ‘jEU. φιλολ. Σνλλ. τόμ. KB' (1889—91) 
S. 245—250. Die Form ’μέρωμαν ist eigentlich eine secundare Bildung; 
denn sie ist erst dann gebildet, nachdem das anlautende η in 5μερών’ 
(d. i. ημερώνει der Tag bricht an) abgefallen war.

S. 88, 2): Hinzuzufugen sind noch 'Ααμπία (st. Ευλαμπία), *Φρο~ 
αίνα  (st. Ευφρόσυνα =  Ευφροσύνη), 3Θνμιος und ' Θημία (st. Ευθύμιος, 
Ευφημία); im letzten sogar, wenn es nicht 'θνμια  mit υ in Anschluss an 
* θνμιος zu schreiben ist, haben wir auch eine Umwandlung des φ in 0, 
wie auch im Frauennamen Θεβρωνία (st. Φεβρωνία); siehe S. 54, Y. 5.

S. 89, 1. Anm.: Andere Doppelformen von Eigennamen auf -ις 
(resp. ~ης) und -ιος siehe auf S. 203 und iiberhaupt den Zusatz zur 
S. 79, III, η, b).

S. 89, 2): Aus dem Altgr. kann man folgendes aufstellen: Άκεσιν, 
ΆφροδεΖσιν, 3Ελενθέριν, Καλλίστιν, Πολυχρόνιν (neben Πολυχρόνιον), Σί~ 
βνρτιν (neben Σιβύρτιον), Τατάριν (neben Τατάριον), Τνχάριν, Φιλημά- 
xiv (neben Φιλημάτων), welche als Frauennamen Feminina sind; ausser- 
dem aber haben wir folgende Neutra mit ausgefallenem ο : Ευτράμβιν 
Ίλλνριν, Κιόνιν, Μάζαριν, Τοτεάριν (neben Τοπάριον) und ΦοινΙχιν.

S. .90, V. 3: IJber Deminutiva auf -ονό*, wie βονδ> u. s. w. siehe 
den Zusatz zur S. 27, Note 7.

S. 91, Y. 5: Statt nevrjvia schr. πενήντα .
S. 91, V. 17: Wie πινάχόπον Deminutiv ist auch das Wort πίνα· 

χί<Ρ, dies aber bedeutet eine Schreibtafel, welche noch im vorigen Jakr- 
hundert zur Schreibiibung in den Schulen diende, insofern man die so 
genannten κοινά γράμματα lernte.

S. 91, Note 5: Die Formen ζυζω und φάζω kann man mit Herrn 
. G. Chatzidakis einfacher auf ζυ(γ)1ζω und φα(γ)ίζω zurlickfiihren. Zu 

erwahnen ist noch bier βαρυζνν (d. i. βαρνζύγιον) schwer gewogen.
S. 92, V. 5: Statt πολλά ist vielmehr πολά zu schreiben, weil das 

Wort mit einem λ gesprochen wird.
S. 92, Note 2: Auch vor dem enklitischen 7μας (d. i. ημάς) fallt 

das at der 2. Sing. Ind. Pras. ab, z. B. χολάσχεσ’ μας du ztirnst gegen 
uns, χωρίσκεσ* μας du scheidest dich von uns ab, u. s. w.

S. 92, 1): Hier, wie auch in den auf S. 93—95 nachfolgenden Fallen 
2), 3), 4), 5), 6) und 7) kann man annehmen, dass eigentlich zuerst der 
vokalische Auslaut mit einem gleichlautenden Anlaut des folgenden 
Wortes so zusammengeschmolzen war, dass sp&ter nach der Abtrennung 
dieses zweiten Wortes das vorherige als elidiert gedacht wurde und in 
solcher Form auch vor Konsonanten erhalten ist. So z. B. Kombinatio-
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nen, wie oi Κρωμεται έρθαν (d. i. ol Κρωμνϊται ήλθον)} εξ άργάται έδου- 
λεναν sechs Arbeiter arbeiteten, φόρειννι αν θέλτς (d. i. φόρεί ο τι αν 
θέλης), ζονμωνειη γνναίκα (=  ζνμοΐ ή γννή), ή κόρη είπεν, αν 7ενι^ρμπ- 
σον (d. i. αν ενι η μιοον) wenn es balb ist, πολά μίλι είδα (d. i. πολύ 
μέλι εΙδον\ γειτόνοι εί'μεσ7 wir sind Nachbarn, έχεΐνει είπαν άτο jene 
sagten es, 7εξω ο ήλον λάμπ (d. i. εξω ό ήλιος λάμπει), αίγιδίον ονράδ* 
Schweif einer Ziege u. s. w. konnten sehr leicht die Veranlassung dazu 
geben, dass man nicbt nur vor Vokalen sondern auch vor Konsonanten 
limner sagt Κρω μέτ, άργάτ, ψόρ'\ ζονμών, η κόρ7, εν7, μέλ7, γειτόν7, 
έχεΐν, εξ7, αίγιδι α. s. w. Die Form αίγιδί aber kann aucb anders er- 
klart werden; siehe unten den Zusatz zur S. 94, 6). Ferner betreffs der 
Formen Κρωμετ7 und ά ρ γά τ, da der Akkus. plur. derselben Κρωμέτας 
und άργάτας ist, kann icb nicht annehmen, dass in diesen ein oi und 
kein at abgefallen sei, wie Herr G. Chatzidakis glaubt.

S. 94, 5): Hinzuzufugen ist nocb 7νοματ7 (d. i. δνομάτοι), Seelen, 
Personen, welches Wort mit άτόσ (=  τόσοι), οσ7 ( =  οσοι)9 πόα7; ( =  πό­
σοι;) χάποσ einige und mit Numeralien (in’, τρ ί\ τεαάρ, πέντε, εκατόν 
u. 8. w.) vorkommt. Statt άλλ7 ist vielmehr άλ7 zu schreiben.

S. 94, 6): Man kann vielleicht auch hier im Genet, sing, solcher 
Deminutiva zuerst eine Erweichung der Schlusssilbe ov in v und dann 
eine Zusammenschmelzung dieses v mit dem vorangehenden i in einem 
i-Laut annehmen, z. B. τ 7 έλαδί, τ 7 αϊ}ΐδΙ durch die Mittelstufe τ7 έλα- 
δίν, τ αί^ιδίν. Darauf ist zu bemerken, dass auch Maskulina und Neu- 
tra der 2. Deklination, die iibrigens nicht Deminutiva sind, im Genet, sing, 
und plur. eine Deminutivendung aufweisen, z. B. b χωλός Genet, sing. 
τν κωλ£ ( =  τον χωλόν) und plur. τν κωλίων (=  των χώλων), το δάχτν- 
λον der Finger, Gen. sing, τν δαχτνλί7 und plur. τν δαχτνλΙων? τό μηλον 
Genet, sing, τν μηλΐ7 und plur. τν μηλιών, το ξίλον  Genet, sing, τν 
ξνλί7 und plur. τν ξνλίων u. s. w. Es giebt aber einige Maskulina der­
selben Deklination, die nur im Genet, plur. die Deminutivendung auf­
weisen , wie z. B. άγγελον (d. i. b άγγελος) Genet, sing, τ  άγγέλ7 und 
plur. τάγγελίω ν , άποθαμένον (d. i. b αποθαμένος der Todte, Genet, sing. 
τ  άποθαμέν und plur. τ  άποθαμενίων, b Ηγούμενον (d. i. b ηγούμενος) 
der Abt, Genet, sing, τν 7γονμέν und plur. τν 7γονμενίων, b δέοχαλον 
der Lehrer, Genet, sing, τν δεοκά)7 und plur. τν δεοκαλίων, b καλόερον 
(d. i. b χαλόγηρος) der Monch, Genet, sing, τν καλοέρ und plur. τν κα- 
λοερίων. Ferner haben wir einige, die im ganzen Plur. Deminutiv- 
endungen haben, wie ο κόσμον (Genet, sing, τν κόομονος), Akk. τογ  
κόσμον die Welt, Plur. χά κόζμά, τν κοζμ/ojv, τ7 άατρον (Genet, sing. 
τ7 άστρονος), Plur. τ  άστρα (d. i. τα άστρια), Genet, τ  άσχρίων9 έξά- 
όελφος Vetter, Genet, sing, έξαδελφον, Nom. und Akkue. plur. έξαδέλφά 
(d. i. έξαδέλφια), Genet, έξαδελφίων, so auch άνδράδελφος-ον, Plur. av- 
δραδέλφαΊων, γνναικάδελφος-οϋ, Plur. γνναικαδέλφά-Ιων. Endlich ist zu 
bemerken, dass, da bei den Maskulinen der 2. Deklination, die mit Ar-

14*
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tikel gesproclxen werden, trotz des Artikels o der Name in Akkusativ- 
form gebraucht wird, manche von diesen im Genet, sing, in die 3, De- 
klination tibergegangen sind, wahrend die anderen Kasus wieder nach der 
2. gebildet werden und der Genet, plur. meistens mit Deminutivendung ge- 
braucht wird, wie z. B. άγιον ( =  ο άγιος), τ  ayiovoq, τον άγιον, Plur. 
άγιοι, αγίων, αγίους, ο πάρδον (st. ο πάρδος) der Ifater, Genet, sing, xv πάρ- 
δονος, Akk. χομ πάρδον, Plur. Nom. oi πάρδ\ Genet, xv παρδίων, Akk.
τη πάρδονς, δ άκνλον der Hund, Genet, sing, xv σκνλονος (daneben aber 
auch t v  όκνλ3), Akk. tov στύλον, Plur, oi όκνλ\ xv σκυλιών, xv σκνλτς. 
So auch b ψόλον (d. ϊ. b ψύλλος), Genet, xv ψνλονος, Akk. χομ ψόλον, 
der Plural aber wird als Neutrum dekliniert τα ψηλά' (d. i. τά χρνλλια), 
τν χρνλίων, Vgl. das oben erwabnte b κόσμον, xv κόσμονος, χογ κό­
σμον, χά κόζμά, xv κοζμίων. Wenn wir nun neben τ'αε-Θοδώρ* (d. i. 
τον αγιΟ'Θεοδώρον der Feiertag des heiligen Theodoros) auch r3 άε- 
Θοδωρι sagen, ist diese zweite Form als Analogiebildung nach x αάνχωνΐ 
(d. i. τον άγιο-Αντωνίου), τ3 α εργί (d, i. τον άγιο-Γεωργίον), τ3 αεθα- 
νασι (d. i. τον άγιο-Αθανασίον) ζη betracliten.

S. 95, Υ. 5: Die Form θέ' wird immer in Verbindung mit derPar- 
tikel 3 να ( =  7v«) gebraucht und bedeutet „ich werde“ , .,du wirst“ 
u. s. w. — Im Ausrufe val μα>3 (womit in Χλδ. die Mutter vom Kinde 
Oder vom Manne angerufen wird) ist die ganze Schlusssilbe abgefallen; 
denn das vollere ware val μωρή. — Die Imperativform 3στά3 kann man 
vielleicht richtiger mit Herrn G. Chatzidakis auf σχάσου oder σχάβον 
zuriickfuhren. — Bios auslautendes ov ist auch bei anderen abgewor- 
fen, wie r 3 Αποσζόλ* (d. i. τον Αποστόλου), xv Θοδώρ’ (d. i. τον Θεόδω­
ρόν), τν Σχεφάν (d. i. τοϋ Στεφάνου), τν Ί'ρανζαφνλ* (d. i. τον Τριαν­
τάφυλλου). Bei alien diesen aber und anderen derartigen Genetiven 
kann man vielmehr annehmen, dass eigentlich kein ov, sondern ein aus 
ov geschwachtes v abgefallen ist; siehe den Zusatz zur S. 94, 6). Hier 
muss man aber wissen, dass ein betontes ov nie zu v geschwacht wird 
(ausgenommen in den Artikeln τϋ  und tv); daher sagen wir xv πεθερόν 
(und nie xv πεθερν), xv Δαμιανού, xv Στυλιανόν, xv jax ρον, xv ja r  ρους, 
xv κακόν, τν κακονς u. s. w., es giebt jedoch auch sehr wenige Masku- 
lina der 2 Deklination, die das ov im Genet, sing, unverandert auf- 
bewahren, obwohl es unbetont ist, z. B. b ζωγράφον der Maler, Ge­
net. τν ζωγράφον (im Akk. plur. aber tv  ζωγράφς st. τν ζωγρόφνς 
=  χονς ζωγράφους), δ Κνράκον, (d. i. δ Κυριάκος), Genet, τν Κνράκον.

S. 95, 7): Bei den Lokaladverbien, die eigentlich auf -ω auslau- 
teten, ist vielmehr anzunehmen, dass das abgefallene ein v ist, welches 
aus ω durch die Umwandlung desselben in ov und Schwachung von 
diesem ov entstand. Demnach sind die Formen άν\ άπέσ\ εί;, όπίσ* aus 
άνω, άπέαω, εξω, όπίσω durch die Mittelstufen *&vov, *άνν, *άπέσον, 
*άπέσν, *εξον, *εξν, '*όπίσον, *δπίσν entstanden, wie man aus den Ver- 
bindungen άπάνν μ! (d. i. επάνω μον), άπάνν o3 (d. i. επάνω oov),
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άπέσν μ3 (d. i. άπέοω μου), άτιέσν ο3 (d. i. άπέοω οον), οπίου μ3 (d. i. 
όπίοω μον), οπίου ο* (d. i. όπίοω οον), όξνκέο3 (d. i. £ξω καί εοω 
draussen) schliessen kann; man sagt aber όξωκά (d. i. £ξω κάτω) draussen 
und'nicht όξνκά; vgl. den Zusatz zur S. 83—84. VII, wo die Rede von 
άν’θεν und καθεν ist.

S. 95, Anm. 1: Siehe Άβην. τόμ. B' S. 247—248.
S. 97, V. 4: In den Wortern εϊκοσ7 und όπέρζο7 statt anzunehmen, 

dass der Sibilant o am Schlusse den Nachklang eines t mit sich bringt, 
ist vielleicht besser mit Herrn G. Chatzidakis den Abfall des unbetonten 
l am Schlusse zu konstatieren; vgl. die Deminutiva ζωνάρ3 (fiir ζωνάρι 
— ζωνάριον), ποδάρι (fiir ποδάρι =  ποδάρων), καρβών3 (d. i. καρβώνι 
fur καρβώνων) u. s. w. Auch im Inlaut fallt manchmal ein unbetontes 
i (resp. υ) aus, wie z. B. ε-ρ7γώ  (d. i. ριγώ), dessen Aorist aber ερίγαοα 
ist, θεϊκόν  (d. i. Θηλυκόν), Κανέχκον (d. i. Κανιτικόν), Κ ρω μέτχον  
(d. ί. Κρωμιτικόν), Σ αντέτκον  (d. i. Σαντιτικόν), Λιβερίτ χον (d. i. Λι- 
βεριτικόν), χαφίφ’χον (aus dem tiirk. χαφίφ) nicht fest, έάεποίζκον  (aus 
dem tiirk. έάεπσίζ) bosartig, unartig, λονκάγκων (d. i. λονκάνικον) Wurst, 
μονρδάρΚκον (vgl. das Iat. merda) unrein, χιπάρκον  (aus dem tiirk. κι- 
πάρ) fein, und άρμέγκον (aus άρμενικόν), νπνάρ>κον schlafsiichtig. Siehe 
auch die Zusatze zu den S. 80, 2) a), 81, V. 4 und 81, V. 6, c). Es giebt 
jedoch eine Masse von Ausnahmen, wie μηνάτικον monatlicher Gehalt, 
τουρκικόν tiirkisch, άτόάμικον persisch, τοίλιχον (aus dem tiirk. τόΙΧ) ein 
Geldstiick, wenn es ganz neu ist, πακάλικον (aus dem tiirk. πακάλ Kra- 
merj, άψιμον Feuer, λάστιχα, τα Galoschen, χάσιμον Verlust, γράψιμον 
Schrift u. s. w.; siehe auch den Zusatz zur S. 81, V. 6, c). Auch vor einer 
betonten Silbe im Inlaut bleibt sehr oft i (resp. ει) stehen, z. B. κοινωνι­
κόν ein Kirchengesang, αναιμικός, άερικόν luftig, βαφτιοτικά Taufgebuh- 
ren, ζαχαρικά Zuckerwerk, μεταλικόν νερόν Mineralwasser, μαλαματικά 
Goldwaaren, Goldschmuck, πατρογονικόν, ταχτικόν ordentlich, ονλογικά 
(st. συλλογικά) Verstand, Συνοδικός Mitglied der im Patriarchat arbei- 
tenden heiligen Σύνοδος, Συνοδικόν der Saal, der zur Konferenz der hei- 
ligen Σύνοδος Oder des Vorstandes einer Kirche bestimmt ist, Χερουβι- 
κόν ein Kirchengesang, πετεινός Hahn, σκοτεινός, φωτεινόν und noch 
andere, welche im Zusatze zur S. 79, IV, 1) und 80, V. 1) aufgestellt Bind. 
Einige von diesen Beispielen sind durch die Kirche unverandert aufbe- 
wahrt (wie κοινωνικόν, ΧερονΗικόν, Συνοδικός und Συνοδικόν) und bei 
anderen konnte i nicht ausfallen, weil sonst ein Zusammenfall von Kon- 
sonanten zu Stande kommen wurde, welche schwer zu sprechen sind 
und eine κακοφωνία bieten, oder weil das Adjektiv mit dem Substantiv 
zusammenfallen kbnnte (z. B. φράγκκον mit Φράγκων =» Φράγίος, und 
τονρκκον mit Τούρκον =  Τούρκος).

S. 97, V. 13: Statt καλλιών schr. καλιών.
S. 97, V. 16: Ober das Auslautgesetz siehe S. 92.
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S. 99, 5): Statt όφέχα schr. i<pexa, wie auch έφεχαν statt έφεχαν 
auf S. 101, Note 2 und έφέχαν-ε μας.

S. 100, V. 1: Statt sij'cc schr. hipcc. Daselbst im Y. 2 statt
άλλον-α schr. άλον-a und im V. 8 st. γαρδέλε schr. γαρδέλά.

S. 101, 2): Statt ετον-ε schr. h o v -ε, Die Form η μην, woraus das 
pontische έμ?ν-ε und das allgemein vulgarneugr. ημονν entstanden sind, 
finden wir schon in der Bibel Νεεμ . II, 15 und sonst.

S. 101, 3): Das paragogische i vor dem Pronomen μ  kann man 
vielleicht dem Nachklange eines am Schlusse des vorhergehenden Wortes 
stehenden Sibilantes zuschreiben; vor dem Pronomen a aber war esunbe- 
dingt notwendig, weil sonst in der Aussprache manche Ausdriicke zusam- 
menfallen wiirden; ohne dies ι z. B. wurde man in der Aussprache nicht 
leicht das Wort το χείλος von dem Ausdrucke το σ’ unterscheiden,

S. 101, Note 2: Nach Herrn G. Chatzidakis kann man das para­
gogische ε im Auslaut der 3. Plur. Indie. Pras. Akt. leicht erklaren, 
wenn man annimmt, dass in Anlehnung an Formen, wie τεροτμε, χερεΐτε, 
χλαίγομε, χ λα ΐτε , γράφομε, γράφετε u. s. w. auch χερονν-ε, χλαίγ*ν·ε, 
γράφν-ε  u. s. w. mit ε am Ende gebildet sind.

S. 102, V. 2—8: Wie mir Herr G. Chatzidakis freundlich bemerkt 
hat, eignet sich den Prateritis als unentbehrlich ein v, wie z. B. ελεγεν, 
έλεγαν, ίστορήβην 6 ναός, ηχον% έχράτειν, έφοβάτον, έφοβονντον u. s. w., 
im Pontns aber ging man weiter, indem man auch die 2. und 3. Plur. 
Indie. Pras. Pass, mit v bildet, z. B. δέσχονστι-ν ihr werdet gebunden, 
δέσχοννiav , λνονστι-ν (d. i. λνεσθε), λνοννταν (d. i. λύονται), φανερόν- 
axi-v (d. ί. φανερονσθε), φανεροννταν u. s, w.

S. 102, Ύ. 11: Statt ετον schr. έτον.
S. 103, V. 1: Gewohnlicher aber sagt man ohne v ?τίέχε, δεβάτε, 

άνοίξ'τε u. s. w.
S. 103, Note 1: Da man in Χηλή, einem Dorfe in Bithynien, στά- 

θησον (vielleicht in Anlehnung nach χάθισον) als 2. Sing. Aor. Imperat. 
sagt, so ist daraus zu schliessen, dass auch in Pontos einst *στόθεσον 
gesagt wurde, woraus dann auch das heute ubliche σταθεστε-ν zu Stande 
kommen konnte. Hier ist noch zu bemerken, dass, ausgenommen die 1. 
und 2. Plur. Indie. Pras. und Imperf. der Passiva, Media und Neutra 
(auf -μαι), wie auch die 2. Plur. Indie. Aor. Pass, und die 1. und 2. 
Plur. des 2. Aor. Med. (wie z. B. άνοίγονμεΰχι-ν =  άνοιγόμεθa, άνοί- 
γουοχι-ν =  άνοίγεσθε, δανεΐαχονμεστι-ν =  δανειζόμεθα, δανείσχονστι-ν 
=  δανεΐζεοθε, χοιμοτμεστι-ν =  κοιμώμεθα, χοιμονστι-ν =  χοιμάσθε, 
καίγονμεοτι-ν  — καιόμεθα, χαίγ ονοχι· ν =  χαΐεοθε, έγράφχονμν- 
εστι-ν — έγραφόμεθα, έγράφχονοτι-ν =  έγράφεοθε, ένοΙγονμν-εοτί·ν 
=  ηνοιγόμεθα, ένοίγονστι-ν — ΐ)νοίγεσθε, έκοιμέθεχε-ν =  εχοιμήθητε, 
έένονμν-εστι-ν =  έγενόμεθα, έένονοτι-ν =  έγενεοθε u. s. w.) alle ubrigen 
Verbalformen, die auf S. 102 unter 2) zusammengestellt sind, nur vor 
vokalisch anlautenden Wbrtern das paragogische v am Schlusse auf-
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nehmen, oder wenn sie am Ende der Rede stehen, z. B. δεβάχε-ν ονλ\όν- 
τάμαν (— διάβηχε ολοι £ν ζφ άμα) geht alle zusammen, άνοίξ'ζε-ν, έγώ 
είμαι macht iiir auf, ich bin es, έγόρασεζε-ν άλευρα] liabt ihr Mehl ge- 
kauft? χ?.άφ*ζε-ν οσον θέλετε (d. i. κλανσαχε οσον θέλετε), in ονλχσεχε-ν 
νντάν εΐχεχε-ν (d. i. in ωλήσαζε ο ζι εϊχεχε), ντο δεβάζετε~ν\ was leset 
ibr? ελάστεχε-ν οσον τ’έθέλεσεζε-ν ihr seid berumgelaufen soviel ihr 
wolltet, εκλαιετε-ν άμον μωρά παιδία, ihr weintet wie kleine Kinder, 
πολά εμαθετε-ν ihr habt viel gelernt, πον?.ησ'ζε-ν νντάν εχεζε-ν  ver- 
kauft ihr was ihr habt. Sonst sagt man ohne paragogisches v δεβάζεζε 
τούρκικα ihr leset tiirkisch, έγόραζεχε πολά ihr kauftet viel, επούλχσεχε 
χά πρόβατα ihr habt die Schafe verkauft u. s. w. Vgl. S. 124, IV.

S. 104, § 70, I, a): Als einen 3. Fall kann man denjenigen an- 
geben, in welchem ein 6 sich an ein φ assimiliert, welches vor ihm aus 
v entsteht, nach dieser Assimilation aber das doppelte φ einf'ach wird, 
z. B. αφέντης (was auch im Turk, efendi heisst), Voc. αφέντη und 
άφέντα aus ανθένζης durch die Mittelstufe άφφέντης. so auch der 
Frauenname Αφένχρά gebildet aus Λνθένζρια durch die Mittelstufe 
Άφφέντρά.

S. 105, Anm.: Statt θάμαν, κάμαν, κλάμαν, χρέμαν 1st besser zu 
schreiben θάμαν, κάμαν, κλάμαν, ιρεμαν, um den ursprunglichen Ton bei- 
zubehalten.

S. 105, Note 3; Man kann noch θαμαχουργος (d. i. θαυματουργός) 
hinzufiigen.

S. 106, 3): έγνεφίζω  kommt von εγνεφος (d. i. ’εκνηφος) ab. Hin- 
zuznfugen sind noch εγδνζο) (aus *έκδνζω — έκδνω) und έγδυχος (Fem. 
έγδνχέσα) nackt.

S. 106, 4): Die Synkope der Proposition καχά in dem Zeitworte 
καμωνω riihrt schon vom Altgr. her; vgl. Lob. Phrynich. 339—340.

S. 107, II , a): In der Form άνασχορώ erkennt Herr G. Chatzi- 
dakis eine Paretymologie.

S. 107, II, b): Herr G. Chatzidakis giebt eine andere Etymologie 
des viel besprochenen Wortes γάβδάρος (resp. γάδαρος und γάιδαρος) in 
7Αθην. χόμ. H' S. 142 u. 368. Zieht man diese Etymologie vor, so muss 
man in diesem Falle mit dem arabischen g a d r  auch das Wort k a tu r  
zusammenhOngen, welches im Tiirkischen ublich ist und das Maulthier 
bedeutet.

Ebenda: Man kann noch folgendes hinzufiigen: όξολιγοϋ (aus έξο- 
λίγου — £ξ δλίγον) ein wenig, όξοπίαy (aus έξοπίσ* =  £ξ όπίσώ) riick- 
warts, όξο)χά (aus έξωκά — εξω κάτω) draussen.

S. 109, V. 2: Neben σπίγγω  sagt man auch σπίγγνω.
S. 110, § 74, 4); Statt κλουγξνζο) und λουγξνζω schr. κλουγξίζω 

und λονγξίζοκ Verschieden soli γλουγξίζω  sein, welches ein όνοματο- 
ποιητον ist, indern e3 von γλονγξ herkommt, einem Worte, welches das 
GerOusch bedeutet, womit etwas ausgleitet und verschluckt wird.
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S. I l l ,  7): Das Wort jo lx7 kann vielmehr durch die Form ojovx 

erklart werden, welches so im Tiirk. ublich ist.
S. 112, Y. 4: Statt ξαβονρεύχονμαι schr. 7 ξαβονρεύχονμαι.
S. 112, Y. 8: Statt έβωράζω schr. αΙ-βΛωράζω.
S. 112, Y. 13: Wie auf S. 86, § 67 erw&hnt ist, haben wir neben 

δρον-β-άν7 auch ρδον-β-άν. Daraus kommen δρον-β-ανίζ<ο und ρδον-β- 
ανίζω bervor und davon wird δρονβανιστον (daneben auch ρδονβανιστον) 
abgeleitet, ein Wort, dessen Bedeutung Koraes nicht verstehen konnte; 
siehe Άτ. τόμ. A', Πτωχοπρ. βιβλ. A' σημ. εις στίχ. 190. Von demselben 
Yerbum kommt auch δρονβάνιγμαν (und ρδονβάνιγμαν) ab. Endlich mit 
dem Negativum a wird άδρονβάνιστον (resp. άρδονβάνιοτον) gebildet.

S. 113, III, 1): Statt ωα schr. φα. Ιτη Neugr. iiberhaupt schreibt 
man ovyia statt ovja.

S. 113, III , 2): Statt αρκο sagt man in Τρπζ. und Χλδ. αρχον 
(d. i. ο αρχον), man gebraucht namlich den Akk. sing, mit dem Artikel 
o fur Nominativ (vgl. den Zusatz zur S. 124, Note 2 und S. 77 Note 3, 
wie auch 7Αϋην. τόμ. B> S. 247—8); ohne Artikel aber sagt man άρκος 
(vgl. S. 122, Note 5). Diese letzte Form finden wir schon bei Ael. n. a. 
1, 31 und Suid. t. 1 , p. 330 f. Vgl. auch Nauck Aristoph. Byzantii 
fragm. p. I l l ,  115. Nimmt man nun in Betracht was auf S. 124 Note 3 
aufgestellt ist, so kann man vielleicht auch αρχών schreiben, obwohl 
die Akkusativform τον αρχον nach der 2. Deklination gebildet wird. 
Endlich ist noch zu bemerken, dass der Plural desselben Wortes als 
Neutrum gebildet wird, τ’ αρκούδά (eigentlich plur. von τ  άρχονδ7\  
τ  άρχονδίων, wahrend das Wort ο λύκον (Genet, τϋ λνχονος, Akk. τον 
λύκον) sein Geschlecht auch im Plural (ausgenommen der Genet) aufbe- 
wahrt, weil man sagt ol λνχ (d. i. oi λύκοι), τν λνχίων ( =  των λύκων), 
τν λνκ7ς (=  τους λύκους).

S. 114, V. 1: Die Form Αβραάμπς ist abzustreichen, weil sie nicht 
vorkommt.

S. 114, Y. 2: Wie Άδόμ-π-ς sind auch Ιορδάμ-π-ς (d. i. 7Ιορ-
δάμης fur Ιορδάνης), ΰακείμ-η-ς (d. i. Ίακείμης ftir 7Ιωακείμης) gebil­
det; vgl. den Zusatz zur S. 58, 7).

S. 114, V. 4: Neben έκρέμ-π-σαμε (dessen Sing, έχρέμ-π-οα-ες-εν 
ist) kann man auch die Imperativform χρέμ~π~αον (d. ί. χρέμ{ι)σον 
=  κρήμνισον) anfuhren. Hinzuzufugen ist noch χάμ-π-οιμον, το (st. 
χάμσιμον) das Spinnen und τν νεγάμ-π-ς (aus τν  νεογάμς d. i. τν νεο- 
γάμνς ftir τους νεογάμονς).

S. 114, Anm.: Statt άγρόμπηλον sagt man in Χλδ. άγρόμηλον d. i. 
αγρόν μηλον oder vielmehr άγριόμηλον. vgl. das Compositum άγρονιμία 
(S. 72) und das ophitische αγρός ftir άγριος.

S. 114, 2) I: Wie θέλ' % σε, so ist auch θέλ7 τ  σας (d. i. θέλ7 σας 
ftir θέλει σας er will euch sehen) gebildet. Man kann hier noch fol- 
gendes erwahnen: χόλ-τ-σον (aus χόλ7 σον fur χόλλισον S. 81, Note 4),



217

έχολ-τ-σα (-£ς-5ν) ich klebte an oder zusammen, ich fiigte zusammen, 
χαλ-τ-c (aus χάΐ*ς fur καλής von dem tiirk. καλ grindkopfig), Δανηλ-τ-ς,
Δαβίδ-χ-ς, Ναθαναηλ-τ-ς, Σαμονηλ-τ-ς, Μονχαηλ-τ-ς, Γαβριήλ-τ-ς u.s. w., 
woriiber siehe S. 200, b). Der u-Laut, wovon auch die Rede hier ist, 
f&llt nattirlich weg, nachdem es zuerst zu v geschwacht ist; vgl. § 10 
und den Zusatz zur S. 86, b).

S- 114, 2) II: Hinzuzufiigen sind noch θνμών-τ-ς (d. i. θυμώνεις) 
da zurnst, Άρμέν-τ-ς (d. i. ΪΑρμένης fur Αρμένιος, Σαμψών-τ-ς (s. S. 202) 
und Σολομών-τ-ς (ebenda). Was betreffs des u-Lautes oben gesagt wor- 
den ist, das gilt auch hier; man muss namlich wissen, dass in Formen, 
wie άχείν-τ-ς, άτοίν-τ-ς u. s. w., eigentlich kein ov ausgefallen ist, son-
dern ein τ, welches daraus durch Schwachung entstand.

S. 115, V. 2—3: Statt Σνμεών-τ-ς sagt man in Χλδ. Σνμιών-τ-ς 
(vgl. S. 202).

S. 115, V. 4: Gewohnlicher sagt man δεξαμένε (d. i. δεξαμενή die 
Pathin; s. S. 14, XII.) als δεξαμέν-τ-σα. Auf -μέν-τ-σα lautet das Fern, 
des Part. Perf. aus, wie z. B. άποθαμέν-χ-σα (d. i. άποθαμένισσα fur 
αποθαμένη), βαφτώμέν-χ-σα (d. i. βαφχωμένωαα fur βαφτισμένη) getauft, 
γραματωμέν-τ-σα gelehrte, δάβολεμέν-τ-σα (d. i. im ubrigen Vulgar- 
neugr. διαβολεμένη =  διαβολενμένη) schlau, χονρεμέν-τ-σα arme, mit- 
leidswiirdig (im ubrigen Yulgarneugr. sagt man dafiir η καβμενη), λάλε- 
μέν-τ-σα eingeladet, καμέν-τ-σα gebrannt, μαθεμέν-τ-σα gewohnt, μανω- 
μέν-τ-σ α  mit Russ bespritzt, geschwarzt, 'νεβραγμέν-τ-σα  benetzt, 
άφωρισμέν-τ-σα gebannt, μάεμέν-τ-σα (d. i. im ubrigen Vulgarneugr. 
μαγεμένη fur μαγενμένη), πιχράσμέν-τ-σα betriibt, άνδρισμέν-τ-σα ver- 
mahlt, πονεμέν-τ-σα in Trauer seiend, φαρμαχωμέν-τ-σα vergiftet, sehr 
betriibt, φιλεμέν-τ-σα gekiisst, φαεμέν-χ-σα gegessen, φορεμέν-τ-σα ange- 
kleidet, τνράνιγμέν-τ-σα gequalt, ταραγιγμέν-τ-σα  geruhrt, χολάσμέν-τ~σα 
(Indie. Pras. χολάσκονμαι) bose, χωρισμέν-τ-σα geschieden, φνλακωμέν- 
-τ-σα in Kerker eingeschlossen, ώματάγμέν-τ-σα (Indie. Pras. όματα- 
σκουμαι d. i. ομματιάσχομαι ich werde beschreit). Endlich erwahnens- 
wert ist noch das substantivische 7γονμέντσα  (d. i. ηγονμένισσα) Fem. 
von 'γούμενος (d. i. ηγούμενος) Abt, Prior.

S. 116, V. 2: Statt μαέρ-τ-σα schr. μάέρ-τ-σα. So auch im V, 7 
ist μάέρ-τ-ς st. μαέρτς zu schreiben. Hinzuzufiigen sind hier noch 
Γώρ-τ-ς und Ποπαέρ-τ-ς entstanden durch die Mittelstufen Γεώρ(γ)ης1 
Γίύρης, Γώ ρς  und Ποπα-(γ)εώρ(γ)ης, Ποπαώρης, Ποηαέρ'ς der Pope 
Georg. Das Femin. von μάστορας, b (der Meister, der Lehrer, der 
Kunstfertige) ist μαστόρ-τ-σα aus μαστόρισσα (d. i. μαϊστόρισσα, vgl. 
das lat. magister) entstanden.

S. 116, Y. 4; Andere Eigennamen, wie Πορφνρ-τ-ς, sind Γοργόρ-τ-ς 
und Σοπήρ-τ-ς, woriiber siehe S. 202. Auch in den Akkusativformen 
καλοέρ-τ-ς, μαρτνρ-τ-ς u. dergl. ist eigentlich kein ov ausgefallen, son- 
dern ein vt zu welchem dieser Diphthong geschwacht worden ist.
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S. 116, § 77, 1): H it Ausnahme von άγνέστικα kann man viel- 
leicht die Erscheinung von y  in den ubrigen hier erwahnten Formen 
folgenderweise erklaren: da man neben φοβούμαι und πρόβατον aucb 
φογονμαι (s. S. 113 und 119, Note 1) und πρόγατον (S. IB) sagt, kom- 
binierte man alle beiden in einer solchen, die zugleich βγ  in sich tragfc; 
demnacb φοβγονμαι und πρόβγατα reprasentieren zugleich die Formen 
φοβούμαι und φογονμαι — πρόβατον und πρόγατον. So scheint auch 
φβγον  eine Kombination der Form ωβον und einer anderen ψγον zu 
sein, welche, soviel ich weiss, nicht mehr existiert, in einer Zeit aber in 
Gebrauch gewesen sein soli, wie man daraus schliessen kann, dass noch 
heute in 3Αμιοος das Verbum 7πω γάζ  (s. S. 113) mit y  gesprochen wird. Aus 
einer solchen Lautgruppe βγ  konnte leicht durch Umstellung auch γβ  
entstehen, wie ίγβωρίζω (S.jll2 und 116)beweist, welches aus dem ebenso 
gebrauchlichen Ιβγωρΐζω hervorkommt. Auch diese Formen sollen eine 
Kombination von ιβωρίζω (S. 112 u. 116) und *1γωρ1ζω sein, obwohl 
letztes heute nicht mehr vorkommt.

S. 116, § 77, 3): Die Aoristform επιάσατε (Indie. Pras. πιάζω) 
finden wir schon im N. T. Johan. 21, 10.

S. 117, 4); Hinzuzufugen ist noch έμφνης (d. i. ενφυης), wenn es 
aus einer Form *έφφνής durch die Mittelstufe έφνης entstanden ist.

S. 117, 6): Statt κονκκονλώνω, κονκκουλιον schr. κουκουλώνω, 
κουκουέ.

S. 117, 7): So auch σκλεπέας, o d. i. κελεφίας auss&tzig, dessen 
Femin. σκλεπαρία ist (vgl. γονλάρία, όκναρία, νπνάρία Femin. von γον- 
λέας, όκνέας, νπνέας). Das ο im Anlaute von σκλεπέας, σκλεπώ scheint 
von dem Auslaute anderer vorangehenden Wdrter abgezogen zu sein 
und gewiss in Ausdrizcken, wie folgende sind: εμείς κλεπέαν(ά,ί. κελε- 
φίαν) αρθεπον 3κΐ θέλομε wir brauchen keinen aussatzigen Menschen,
οντος κλεπά (d. i. όταν κελεφιά) το χιφάλι ο wenn dein Kopf aussatzig 
wird, εϊνας κλεπέας ein aussatziger Mensch, b Αημήτρης κλεπέας iv3 
Demetrius ist aussatzig.

S. 117, 8): Auch bei den σκέντρος, σκέντρον und όχεντράζω (ich 
stachele) kann das anlautende σ nicht anders erklart werden, als wenn 
man es als ein a oder ς betrachtet, welches eigentlich dem Auslaut eines 
vorangehenden Wortes gehorte und davon abgezogen sicb mit dem x 
des nachfolgenden Wortes verband und gewiss in Ausdrucken, wie diese:
αμον τ 3ομαζ έσν *ς ση γλώσά σ3 χέντρον εχ 3ς (st. αμον το ομοιάζει συ 
εις την γλώσσαν σου χέντρον εχεις) wie es scheint, du bast Stachel in 
deiner Zunge, 3ς σο νερον άπέό3 χέντρον 3xl πιάν3 im Wasser schadet 
der Stachel nicht, οντος κεντραζ τ3όφεΙό3 (d. i. όταν χεντριάζη το όφεί- 
διον), πώς κενιράζ3 το μελεσίό3; wie stachelt die Biene?

S. 117, 9); MerkwQrdig, dass noch die Formen άχθε, άχθες erhalten 
sind, obwohl davon nach dem allgemein geltenden Lautgesetze derUmwand- 
lung von χθ in χ τ  άχτε, άχτες hervorgekommen sind. Mit άθε und άθες
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kann man das in Pharassa iibliche ro εβεϊνδν vergleichen; siehe I. Σα - 
ραντΙδού Αρχελάου ή Σινασος S. 152, V. 3. Hier kann man vielleicht 
auck σπλέχνά, η (d. i. im allgemein Yulgarneugr. σπλήνα =  σπλήν) an- 
fiibren, wenn es nicht als beeinflusst von σπλάχνου, οπλάχνα (d. s. 
απλάγχνον, σπλάγχνα), σπλαχνικός mitleidig, σπλάχνωση, ή das Mitleid, 
σπλαχνισκουμαι (ich habe Mitleid) betrachtet werden muss.

S. 118, § 78, 2): Auch die voile Form γαμώ  ist gebrauchlich, aber 
im Sinne des Beischlafes, wahrend άμώ und *μώ im Sinne der Ver- 
schmahung, der Verspottung und des Schimpfes gebraucht werden.

S. 118, 6): Da neben άραμάόα aucb άραγμάδα vorkommt, so scheint 
die ursprungliche Form ρωγμάδα (— ρωγμάς) und nicht χαραμάδα ge- 
wesen zu sein; siehe Άβην. τόμ. B r, S. 239, Note 1.

S. 119, 2) a): Statt μαενω schr. μάευω.
S. 119, 2) b): Aus ζενλί'ν ist ζευλέας, o (Fern, ζενλάρία) entstanden, 

welches Wort den unfahigen, den untauglichen und besonders denjenigen 
bedeutet, der nicbt laufen kann. Das Wort σύγαμβρος (welches 'σν- 
γαμβρος zu schreiben ist) gehdrt nicht hierher; darhber siehe den Zu- 
satz zur S. 24, § 10.

S. 120, 5): tJber άφέντης siehe den Zusatz zur S. 104,. § 70, I, a).
S. 120, 6): Die Form ζάχαρη soil aus σάκχαρ durch die Mittel- 

stufen σάχχαρ, σάχαρη entstanden sein, dabei aber kann man darin 
auch einen Einfluss von dem Eigennamen Ζαχαρέας erkennen. TJbrigens 
ist bekannt, dass uberhaupt das Yulgarneugriechische die Lautgruppe 
κχ nicbt duldet.

S. 121, 7): Da man έμπορος (neben πραματευτής und dem tlirk. 
τιτσάρ-τ-ς) und έμπορων immer mit μ sagt, $o kann vielleicht nicht 
auffallend scheinen, wenn das ursprungliche έμπορώ (d. i. allgemein 
vulg&rneugr. 'μπορώ aus ?] μπορώ) in επορώ verwandelt ist; denn sonst 
wiirde ein Zusammenhang mit den oben genannten Wortern έμπορος 
und έμπόριον nicht ausgeschlossen sein. Darum wird auch ανήμπορος 
(unwohl) im Neugriech. iiberbaupt und nicht άνέμπορος, wie auch ή μ ­
πορώ (rein neugr.) und nicht έμπορώ, gesagt, damit man irgend einem 
Zusammenhang mit denselben Wdrtern έμπορος und έμπορων vorbeugt. 
Andere Beispiele des Ausfalls von μ  vor π, β, φ sind noch folgende zu 
erw&hnen: σνφαάζω (d. i. σνμφαγιάζο)) hervorgekommen aus σνφά£, το 
(d. i. συμφάγων) Zukost zum Brote, κάπως, κάποτε, κάποσον, κάποιος, 
wie auch im Vulg&rneugr. tiberhaupt, st. κάμποίς (d, i. καν πως) etwa, 
κάμήοτε (d. i. καν ποτέ), manchmal, hie und da, κάμποσον (d. i. κάν 
ποσον), κάμποιος (d. i. κάν ποιος) jemand, irgend einer, man, σύβραση, 
ή (st. σνμβρααη, d. i. σνμβρασις) die Einbrenn. Wenn wir dagegen συμβία) 
und nicht σνβια\ συμβούλων (und nicht σνβονλων) sagen, so ist es dadurch 
erklarlich, dass das erste von diesen Wbrtern der Kirchensprache und 
das zweite der Schulung gehdrt. Bei alien erwahnten Beispielen, aus- 
genommen νίψε, νυφικόν, νυψάπαρμαν, το (die Abholung der Braut yon

\
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dem Hause ihrer El tern), vertritt das ausfallende μ  ein v der Praposi- 
tionen έν und συν Oder der Partikel xoiv. Aus dem Altgr. kann man 
neben den auf S. 121, Note 2 angefiihrfcen auch ’Όλνπιος und 5Ολνπικος 
vergleichen.

S. 121, 8) I : Statt άθρακώνω sagt man in Χλδ. ’ρθακώνω und 
’βραχώνω. Neben αθά kommt auch άνθα (in einem alten Volkslied) vor 
und ferner sagt man immer Ανθη, Ιάνθου λα und ’Ανθούσα mit v.

S. 121, III: Als einen 4. Fall kann man hier denjenigen aufflihren, 
wonach v auch vor τ ausfallt, aber nur im Worte καν mit dem Prono­
men τις, τι  zusammengesetzt, z. B. κ ά τς  (st. κάντ’ς,, d. i. καντις) jemand, 
κάτ  (st. καντ\ d. i. καν-it =  κάτι allgemein vulgarneugr.).

S. 121, 9): Hier sind noch zu erwahnen σνναχονμαι (st. σνναγχον- 
μαί] ich bekomme den Schnupfen, συναχωμένος (st. σνναγχωμένος) Part. 
Pass., έ-αχωρώ  (d. i. συγχωρώ), £-σχωρεμέντσα Fern, von έ-ο’χωρεμέ- 
νος verzeiht, selig, e-σ’χώρεση, η (d. i. ονγχώρησις), σπιχτος (aus σφιγ- 
κτος durch die Mittelstufe σφιχτός, die im Iibrigen Vulgarneugr. liber- 
haupt ublich ist) zugeschiirrt und metaphorisch geizig. Das Wort av- 
γαμβρος gehort nicht hierher; vgl. dariiber den Zusatz zur S. 24, § 10.

S. 122, 10): σνενενω ist gewiss dann gesagt, nachdem σνενός ge- 
bildet war. Aus σνενεύω ist weiter σνενεία (d. i. σνγγενεΐα) gebildet, 
wahrend zugleich die Form σνενότά, ή (d. i. σνγγενότης) aus ανενος ent- 
standen gebrauchlich ist.

S· 122, 11): So sagt man auch Σαφώ st. Σαπφώ  und Ζαφείρτς 
(d. i. ΖαφεΙρ’ς fur Ζαφείρης — Ζαφείριος).

S. 122, 12): Hinzuzufugen ist noch Αε-νονφς (d. i. Αγιονονφης fur 
Αγιο-ονούφριος der heiUge Onuphrios), dessen Genetiv τ’ Αε-νονφι und 
Akkus. τον Άε-νούφ’ ist. Was die Form μικούτικος anbelangt, obwohl 
daneben auch μικρίτά’κος in Pontos gesagt wird, kann man vielmehr 
der Anschauung des Ilerrn G. Chatzidakis beistimmen, wonach die- 
selbe auf μικ{κ)ός (bei Gustav Meyer2 S. 270 und Anm. 1) zuriickzu- 
fiihren ist.

S. 122, 13) I: Statt „ich kratze aus“ ,schr. „icli steche aus“. Hin­
zuzufugen ist noch das Adverb παράχτρατα (d. i. τιαρέκστρατα) ausser 
dem Wege.

S. 122, 13) II: Statt ψέμαν schr. ψέμαν. Hinzuzufugen ist noch 
-ψεύτικος (st, ψενστικός) unecht, liigenhaft, verganglich (z. B. ά-β-οντος 
b κόσμον ψεύτικος ev’)y ahnlich, wie (z. B. ro χωρίο μ’ ψεύτικος παρά­
δεισος έν’ mein Dorf ist wie ein Paradies).

S. 122, 14): Hinzuzufugen ist noch σαχταρίχα, r (st. στακταρίκα) 
diejenige, die die Asche auswuhlt.

S. 123, 15): Man sagt aber nie Accra, sondern immer λάχτα , η 
(der Schlag Oder der Stoss mit dem Fusse), woraus auch mit dem Ver- 
bum πατώ  das Kompositum λαχτοπατώ (S. 47) entstanden ist.

S. 123, 1) III; Auch vor dem Pronomen μ (=μον) fallfc v aus, wel­
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ches dem Auslaute des vorhergehenden Wortes gehort und sich zuerst 
an das μ  dieses Personalpronomens assimiliert hat, z. B. την τιμή μ  
(d. i. την πμην μου), τόμ ήόνο μ  (d. i. τον πόνον μου mein Leid, mei- 
nen Schmerzen) aus den Formen την τιμήν μ \  τομ πόνον μ durch die 
Mittelstufe την τιμή[μ) μ  , χόμ πόνο{μ) μ \  Aber auch υογ λ fallt das 
auslautende ν aus, nachdem es sich an dieses λ assimiliert, z. B. τη 
λύρα μ ,  το λόγο μ ,  τν λιθαρίων aus den Formen τη(?.) λνρα(μ) μ ,  τό(λ) 
λόγο(μ) μ:7, τν(λ) λιθαρίων, st. την λύραν μου, τον λόγον μου, τνν  ( =  των) 
λιθαρίων. Ober den Ausfall des v im Genet. Plur. des Artikels s. Αθην. 
τόμ. B' S. 242.

S. 124, V: Nicht nur vor με, sondern auch vor 7μας ( =  ημάς en- 
klitisch) fallt das auslautende v der 2. Sing. Aor. Akt. im Im perat aus, 
z. B. δεϊξο 7μας (d. i. δεΐξον ημάς) zeige uns. Aber auch in diesen bei- 
den Fallen ist eigentlich kein v ausgefallen, sondern ein μ, welches aus 
v durch Assimilation desselben an das μ  der Pronomina με, 7μας ent- 
standen ist.

S. 124, VI: So auch σπενδάμ , το (st. οπενδάμν7 aus σπενδάμνν 
fur σπενδάμνιν, d. i. οφενδάμνιον — αφένδαμνος) Ahorn.

S. 124, 2), I: Auch im Artikel τά  (st. τάς) fallt das ς aus; darilber 
s. 7Αθην. τόμ. B ’, S. 236—239.

S. 124, 2) II: Wie mir Herr G. Chatzidakis freundlich bemerkt 
hat, liegt die Ursache des Ausbleibens von ς bei den Wortern auf -τα 
und -τε in der Ver&nderung der Deklination und des Genus und nicht 
in der Phonetik.

S. 124, Note 2; In den Formen ο βασύ,έα, b ψεντα, δ σααπη, ο 
γατη  und dergl. kann man vielleicht eher einen Ausfall von v am 
Schlusse und nicht von ς annehmen, indem man darunter eigentlich 
Akkusativformen der Substantiva mit dem Artikel ό erkennt; und diese 
Annahme wird noch mehr dadurch bestatigt, dass wir daneben auch die 
volleren Formen b βασιλέαν, ο ψεύταν, b σααήην^ ο γατην  u. s. w, im 
Pontischen linden. Ist nun diese Annahme die richtige, erklart sich 
dann leicht der Ausfall von v im Auslaute, wenn man in Rttcksicht 
AusdrUcke nimmt, wie folgende sind: ό βασιλέα{ν) νερον θέλ7 (der Konig 
wunscht Wasser), τ  δαπιτι b σααπη(ν) Νιχόλα αχούj  (der Hausbesitzer 
heisst Nikolaus), b τρεύτα(ν) νόμον xal πίστιγ 7x εχ (der Lugner hat 
weder Gesetz noch Glauben), b γατη(ν) νεστικός έπέμνεν  (der Kadi blieb 
nucbtern) u. s. w. Man kann jedoch dieselben Formen b βασιλέα, b ψεντα, 
b σααήή, b γατη  u. s. w. ebenso gut erklaren, wenn man annimmt, dass 
bei diesen am Schlusse ein ς ausgefallen ist und zwar zuerst in Phra- 
sen, wie folgende sind: ό βασιλέα{ς) στράτεμαν 7x έχ7 (der K5nig hat 
kein Heer), ο ψεντα(ς) 7ς σό λόγον άτ7 7yA στέκ (der Liigner halt sein 
Wort nicht), τ ύργαστερί b σααύη{ς) Στνλιανε axovj (der Besitzer des 
Ladens heisst Stylianos), ο γατή(ς) σταφνλά τρώ$ (der Kadi isst Trau- 
ben) u. s. w. Derselbc Vorgang lasst sich lconstatieren auch bei Substan-



222

tiven und Adjektiven der 2. Deklination, woriiber ich in *4βην. τ ό μ .  B' 
S. 247—248 das nofcige angefiihrt habe.

S. 124, Note 3: Neben αρχών, b λύκων, ό σκύλων u. s. w. kommen 
auch die Formen άρκος, λύκος, σκύλος ohne Artikel vor, z. B. είνας 
άρκος ein Bar, ά-β-οντο το τσαναβάρ λύκος εν3 dieses Th;er ist ein 
Wolf, r 5 έμον b σκύλων καλός σκύλος εν3 mein Hund ist ein guter Hund. 
Ygl. aucb das V. τετράστιχον auf S. 148.

S. 125, I, .2): Hinzuzufugen sind noch Εβραϊκόν (d. i. Εβραίικον 
far ‘Εβραίικον =  'Εβραϊκόν), Κεραοοννταίβκον kerasuntisch, Τραπεζονν- 
ταγκόν  trapezuntisch, Κρωμέτκον  (st. Κρωμεχικον) aus Κρωμ (d. i. 
Κρώμνα) stammend, vejxov (d. i. νέϊχον fur νεϊχον) jugendlich, χα φ ίφ - 
xov (st. χαφιφιχον) aus dem turk. χαφίφ  ( =  nicht fest), ζαΐφκον (st 
ζαϊφικον) aus dem tUrk. ζάίφ (== mager), 3ςσα boaixu (aus dem turk. 
bosch leer) umsonst u. s. w. Noch andere derartige Beispiele siehe S. 206 
in den Zusatzen zur S. 80, 2) a) und zur S. 81, V. 6. c).

S. 125, I, 2) Anm. Das Adjektivum aber ist νεστικος (neben νηστι­
κός) und nicht άγνέστικος. Dabei aber haben wir auch νεσχακόν (d. i. 
νηστειακόν), welches jede Speise bedeutet, die im Fasten gegessen wird.

S. 125, I, 3): Das Wort ay έρανος geharfc nicht hierher; denn auch 
die altgr. Form ist γερανός mit dem Accent auf der drittletzten Silbe.

S. 126, Y. 4: Wird ε ϊ ν ο ς  mit der Konjunktion xai wiederholt, so 
hat die Bedeutung eines Indefinitums, z. B. ε ί ν ο ς  x 3 ε ι ν ο ς  ά ρ θ ώ τ ι  τ ο  

χ σ ν μ ί δ 3 τ ι α χ ύ ν  ε ν  manche Menschen sind Dickk5pfe.
S. 126, Y. 12: Hinzuzufugen ist noch αυλά, ή s t  ανλα (d. i. ανλή) 

Hof, ενάντιος (s t έναντίος), οποίος (und gewohnlicher νμποιος =  wer 
auch), wie auch allgemein im Vulgarneugr., αμον (st άμόν, welches auch 
gebr&uchlich ist und aus ομον hervorkommt) wie, μανρον so auch im 
Altgr. (st. μανρον, d. i. αμαυρόν s. Kor. 3Άτ. τόμ . A  Πτωχοπρ. σημείωσιν 
εις στίχ. 72), 6-σχόλειον (Χλδ.) st. ό-σχολεΐον (d. i. σχολεϊον), χάταλον
(st. χαταλον d. i. άταλον kleines Kind) in Mazuka, 3Αγγέλ3κω, η (st Α γγε· 
λιχώ), Ελέγχω , η (st, ^Ελενικώ), 3Κατίγχω , ή (st. 3Κατινιχω), woriiber 
siehe den Zusatz zur S. 81, Y. 6, c). So auch alleW orter auf -κον ·κα, 
die im Zusatze zur S. 125, I, 2) erwahnt sind.

S. 126, Note 1: tjbrigens, da der Nomin. und Akkus. sing, μία, 
μίαν sind, und ausserdem auch das Maskulinum μίος im Altgr. vorhau- 
den gewesen sein soil, wie es noch heute in Sinope erhalten ist, so ist 
diese Genetivform die regelmassige und nicht diejenige des Altgr. μιας.

S. 126, Anm.: HinzuzufOgen sind noch έ(γ)ίνονμ-ν-εστι-ν, e(y)e- 
νονμν-εοτι-ν  u. s. w. (s. den Zusatz zur S. 82, Y. 2), ϊμαθαμε (st έμά- 
θαμε d. i. έμάθομεν), εμαθετε-ν, έπολέμεσαμε (d. i. έπολεμήσαμεν) wir 
kampften, wir bekriegten, wir bemuhten uns, έπολέμεσετε-ν. Zu be- 
merken ist bier, dass, wenn eine Synkope im Sing, einer Verbalform 
vorkommt, wird sie auch im Plur. beibehalten und die Betonung von 
diesem Numerus richtet sich wieder nach derjenigen des Singularis, z. B.

i
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εχ'σαμε, ϊκ'σετε-ν (d. i. ήκούσαμε, ήκονσεχε ftir ηχούσατε), εκ'σαν (d. i. 
ηχούσαν) nach den Singularformen εκ'σα-ες-εν (d. s. ϋκονσα-ες-εν fur 
ηκονσα-ες-εν).

S. 127, 4): Da in Ausdriicken, wie vx εποιχεχε (d. i. ντο htolxs- 
re;) was habt ihr gemacht? ντ εμάερε\ρεχε\ (d. i. ντο έμαγέρεψετε] 
=  τί ίμαγειρεύσατε·β, π7 'επηεν\ (d. i. 1χον υπηγεν$ , r5 εφορχσεν xo 
παιδί7 v\ (d. i. it ίφόριαεν xo παιόίον· wer hat das Kind bekleidet?), den 
nachdrticklichen Hochton die Interrogativa νϊό, που, i!  vor der Elision 
des o, ov und t trugen, so musste er nach der Elision dieser Laute in 
die vokalische Anfangssilbe der nachfolgenden Yerbalform versetzt wer­
den, w&hrend sonst diese Form ohne das Interrogativum nicht immer 
auf der Anfangssilbe betont ist.

S. 127, Anm.: Die Adjektiva auf -εσσα kann man richtiger mit 
einem a schreiben, weil sie auch so gesprochen werden.

S. 128, II , 1): Statt καλοέρ7, καλοέροι schr. καλοερ', καλοεροι. 
Gleichlautend mit σνντρόφ, οϊ ist σνντρόφ7 χό, das bedeutet aber die 
Nachgeburt.

S. 128, II, 2): Statt τ  άβοντηνές, x έκεινες schr. x ά-β-οντηνε ς 
τ' έκεινες.

S. 128, II, 4): Statt εθέκα schr. έθεκα.
S. 128, Note 5: Statt έφέκα schr. έφεκα.
S. 128, 5): Hinzuzufugen sind noch γείτονας o (st. γείτονας) Nach- 

bar und μοζίκα, η (st. μόζιχα gewiss aus musica), welches Wort die 
Harmonik bedeutet, dabei aber auch die junge Kuh, welche zum ersten 
Mai geboren bat. Wenn wir auch, wie uberhaupt alle neuen Griechen, 
μουρούνα st. μουρούνα (d. i. μούραινα ftir μύραινα) sagen, kann man 
vielleicht die Bildung dieser Form so erklaren: Aus dem altgr. μύραι- 
va wegen der Aussprache des v als ov konnte ganz gut μονραινα gesagt 
werden, woraus dann durch vokalische Assimilation die Form μουρούνα 
entstanden sein soli und daraus endlich μουρούνα mit dem Accent auf 
der vorletzten Silbe natiirlich in Anschluss an andere W orter auf -oiva , 
welche das Neugriechische tiberhaupt aufweist, z. B. γούνα, ή Fell, μα­
ούνα, ή kleines Transportschiff, Μελοννα, ή ein Pass in Thessalien, πα­
παρούνα, η (im Pontiscb. heisst es νυφίτσα) Mohn, φουρτούνα, ή See- 
sturm, Ungewitter, φνσοννα, η (— φυσάν7 und φνσεχερ, xo pontisch) 
Blasebalg, Xatovva, η (Frauenname in Χλδ.) u. s. w. Aus μουρούνα ist 
dann μονροννόλαδον (d. i. MurSnenol) gebildet.

S. 129, 6): Es ist hier zu bemerken, dass nachdem einmal εϊνος 
χρονον (st. ενός χρόνον) gesagt wurde, bildete man demnach auch von 
weiblichen Substantivcn die Zeitbestimmungcn είνος ώραν, εϊνος εβδομά­
δάν, εϊνος ήμερον, εϊνος μήνου, obwohl man gewdhnlich ωρα, ώρας, 
εβδομάδα, εβδομάδας, ήμερα, ημίρας und μήνα, μήνας dekliniert und nio 
ώρον, ϊβδομαδον, ήμερον, μήνου im Genet, sing, sagt. Die richtige Be- 
tonung aber haben wir in der Zeitbcstimmung τν χρόνον, welche „n&ch-
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stes Jahr“ bedeutet. Und wie wir immer εϊνος χρονον sagen, so sagen 
wir auch mit dem Accent auf der letzten Silbe όνο χρόνων (st. χρόνων\ 
τρία χρόνων u. s. w., d. h. zwei Jahre, drei Jahre alt u. s. w. Eine an- 
dere Zeitbestimmung im Genet, sing, ist auch xv καιρόν und mit Pro­
position άπο καιρόν nachstes Jahr. Endlich als einen 7. Fall kann man 
hier denjenigen aufstellen, in welchem auch das Quantitatsadverb o’govU- 
γον (d. i. £ξ ολίγον => ein wenig) auf der letzten statt der vorletzten 
Silbe betont wird,

S. 129, § 80, II: Andere armenische Wbrter sollen folgende sein: 
ζαγκότς, c (st. ζαγκότης) der Kirchner, woraus auch ζαγκοτίνα, η (die 
Frau von einem ζαγκοτ) gebildet ist, ταν , το der Molken, der wasserige 
Teil, der ubrig bleibt, nachdem man aus der sauren Milch die Butter 
produciert, und τόορτάν, xb d, i. starr, dicht gemachtes xav, welches 
man in kugelfdrmigen Stucken an der Sonne trocknen lasst; daraus be- 
reitet man besonders im Winter eine Art Suppe, indem man es im Wasser 
auflbst und mit Reis oder grob gemahlenem Weizen kocht.

S. 180, III: Andere slavische Worter (welche in neuerer Zeit durch 
den Verkehr der nach Russland reisenden Pontier entlehnt und in Pon- 
tus eingeflihrt sind) kann man folgende erwahnen: τρόσκα, rj der Wa- 
gen, najtov, xo der Zug, die Eisenbahn, όάπκα, η die Miitze, der Hut, 
στόλ\ το ein kleiner rundformiger Tisch und στακάν>) xo das Glas zum 
trinken.

Aber auch italienische Worter weist das Pontische auf, die sonst 
auch im ubrigen Neugr. iiberhaupt iiblich sind, z. B. βόλτα, η der Schritt, 
der Gang hinauf und hinab, καζϊνος, b das Kasino, κάρτα, fj die Visiten- 
karte, κοντράτον, τό der Kontrakt, μανία  (und μαντάτα) xa Neuigkeiten, 
Berichte und πόστα, η die Post.

Lateinische W orter ausser den in verschiedenen Stellen aufgestell- 
ten sind noch folgende zu erwahnen: κομπώνω (vgl. fraudem componere) 
ich betruge, χονχονμ, το ( =  cucuma; auch im Turk, sagt man gugtim) 
kupferner Wasserkrug, στέρνα, η (so auch im iibrigen Neugr.) d. i. ci- 
sterna, φοσΐν, το (vgl. das lat. fossa) der Graben, die Hohlung, φάβα- 
τον, xb (d. i. lat. faba) die Bohne, und φουρτούνα, ή der Seesturm.

Endlich von den tiirkischen W ortern, die im Pontischen massen- 
haft gebrauchlich sind, geniigt hier eine sehr kleine Anzahl zu erwah­
nen, woraus man sehen kann, dass ungefahr alle mit griech. Endungen 
gebraucht werden, z. B. γατής, o, der Kadi, der Richter (Plur. οι γατή- 
όες), έρ ίφ \, b (d. i. turk. erif) der Mann, γαρή, η (d. i. turk. kari) die 
Frau, άαης, o der Onkel, ζάγκίντς, o (d. i. zenkin tiirk.) der Reiche, 
f άομέρτ ς, o (d. i. tiirk. τσομέρτ) freigebig, χασάπς, o (d. i. tiirk. kasap) 
der Metzger, χαμάλτς, o der Dienstmaun, der Packtrager, καζανίσής 
Kupferschmied (von dem Worte καζάν Kessel), χαλαϊτάής Verzinner, 
τσορπατόης der Vornehme in einem Orte, παόλαενω (vgl. das tiirk. ba- 
schlamak) ich fauge an, άο0 ΐιόενω ich streite (vgl. das turk. diigUschmek),

f
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γονρταρενω (vgl. das tiirk. kurtarmak) ich rette, παρά, η der vierzigste 
Teil eines Piasters, παρτόαλανείχονμαι ich werde zerstiickt (vgl. das 
tiirk. partschalanmiik), γονβέτ\ το (d. i. tiirk. κονβετ) die Kraft, τσονχονρy, 
to die Hohlung, μαχαλά, η (d. i. tiirk. mabale) Stadtviertel, μεχήρ, t o  

(d. i. tiirk. miihiir) die Siegel, μοίτλαχ  unbedingt, μαολαγάτ, το die An- 
gelegenheit, γονβετλία (Adverb, aus γονβετλήν) stark, ϊσαλάχ (Adverb) moge, 
χαήάρ\ το  (d. i, tiirk. chaber) Nachricht, ζαΐφκον  (aus dem tiirk. ζαΐφ) 
schwachlich, τεμπ έλ'κον (aus dem tiirk. temb61), faul, oojaovjq (st. ooj- 
σονζ-ης) unanstandig, verfiihrt, £άεπσή$ς (d. i. im tiirk. έάεπσηζ) bos- 
haft u. s. w.

Nachtragliche Zusatze and Berichtigungen.
S. 4, 3): Betreffs des Wortes κοτνλα ist zu erwahnen die Phrase 

„η κοτνλα o' εξαψξν“, welche von den Eltern oder Angehorigen einem 
bdsartigen und unruhigen Kinde als Drohung gesagt wird.

S. 5, 6): In Τρπζ. sagt man θάγατέρα.
S. 6, 2): IJber den Plural von μομάν u. dergl, siehe den Zusatz 

zur S. 32, § 21 auf S. 181. Der Kindersprache gehbrt auch κονκονν, ro 
(das Obst), Plur. xovxovja.

S. 7, § 4: Hierher gehort auch Τοηρτοηρίνα, f  (in Χ λδ)  Spott- 
name, eigentlich die Frau von Touqxouqtq,

S. 8, IV: Auch vor A steht a fur a in denW ortern πάλαι v (nebst 
παλα ΐν  d. i, παλαιόν fiir παλαιόν, s. S. 72, V.), πάλννω (d. i. παλαιννω 
=  παλαιόω) und πάλωνω aus der Form παλαιώνω entstanden; s. den 
Zusatz zur S. 23, § 9, 1) auf S. 179.

S. 8, V: Hier kann man noch νάνι (d. i. νάνι im librigen Vulg&rneugr.) 
hinzufiigen, dessen Plur. vavla ist und woraus sich das Verbum νάνιλάενω 
(d. i. νανουρίζω im ubrigen Vulgarneugr.) gebildet hat; vgl. dasW iegen- 
lied νάνι νάνι τό πονλΐ'μ , ποί'οον νάνια καί λόλάβά.

S. 9, 6): Hinzuzufiigen sind noch άγονράκόν mannlich und νεατάκον 
Fastenspeiee, woriiber s. den Zusatz zur S. 125, I, 2) Anm. auf S. 222.
Der Genet, der Formen b Κνράκον und Κνράκον ist τϋ Κνράκον und 
Κνράκον. Das Wort Φντάνος ist eigentlich ein Gentile und bedeutet 
denjenigen, der aus Φντάνανόων (d. i. Φντιανάόο)ν) stammt, einem Dorfe, 
das westlich von Άργυροιτολις liegt. Das Dorf urspriinglich hiess 4>v- 
tiava, τά und wenn man heute άοον Φ*ντάνάνδων und ’ς ον Φντάνάνδων 
sagt, so sind diese Phrasen elliptisch und erganzen sich durch das Wort 
το γωρίον. Diese Ausdrucksweise erseheint in der Benennung auch 
anderer Ddrfer; in Χλδ. z. B. sagt man θά 7πάγω 7ς σν Βαρενον, —
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?ς ον Βαρτάνδων, — 7ς ον Κορχοτά, — 7ς ον Ααμπαδίων, — *ς ον Τοιμ- 
πριχά, — 7ς ον Ψωμάνδων} —  7ς ον ΜανραγγέΤί U. 8. w. statt der vol- 
leren Ausdriicke θα υπάγω εις τον Τιβαρηνον — εις των Βαρχάδων — 
εις τον Κορχοτά — εις των Ααμπαδίων — εις τον Τοιμπριχά — εις 
των Ψωμάδων, εις τον Μανραγγέλον το χωρίον u. s. w. wie auch. %ρχον- 
μαι άοοΰ Βαρενον — άοον Βαρτάνδων — άοον Κορχοτά — άοον Ααμ­
παδίων u. s. w. statt der volleren Ausdriicke έρχομαι άπο τον Τιβαρηνον 
— από των Βαρτάδων — από τον Κορχοτά — άπδ των Ααμπαδίων το 
χωρίον u. s. w. In Anschluss daran sagt man auch 7q ov Pax7 s ta tt5ς oo 
Pax7 (== είς το Ρνάκιον). Der Pr&s. Imperat. von ώράζω ist ώρία und 
der Aorist ώρίαοον vgl. ώρία (oder ώρίαοον) τά πρόβατα» Die Form 
ώρία und daneben eine andere ώράσον (aus ώρίαοον entstanden) werden 
auch in der Bedeutung des Verbietens gebraucht, z. B. ώρία λέ 7ς άτο 
χανάν du sollst es niemandem sagen, ώραοον x 7 ώραοον 7παίρτς άτο 
du sollst es nicht nehmen. Mit ώράζω kann man aus dem Altgr. das Komp. 
έπωριάζω (Hesych.) vergleichen, welches „ich bin bekfimmert“ bedeutet.

S. 9, 6): Statt evva schr. ένα.
S 11, 4) I : Statt ερθες und εοαν schr. έρθες, έοαν.
S. 13, V. 3: Hinzuzufiigen ist χουτέόά, τά (d. i. χοντήοια — xov-i

τοπονηρίες im iibrigen Vulgarneugr.) Schlauheiten.
S. 15, XVI: Neben ζεμία und ζεμιώνω sagt man auch ζημία und 

ζημιώνω. Hinzuzufiigen sind noch άγνέοτιχα (Adv. s, S. 68, 110, 116 u. 
125) nuchtern, άσχεμεσα (S. 17), άόχεμία (S. 35), άόκεμννω (S. 50), 
εγνεφα (Adv.) wach, ϊγνεφος (S. 66), θελέχα, η (S. 19), νεοτενω (d. i. νη­
στεύω), οχωλεχ\ το (S. 90), οχωλεχώ ich wimmele von Wiirmmern.

S. 16, 6) I : Ausgenommen sind diejenigen Feminina auf -/a, welche 
von Subst. oder Adjekt. der 2. Dekl. auf -ος gebildet sind, z. B. άρθω- 
πια, η W ohlthat, όρθια W ahrheit, αδικία, κακία u. s. w. und daneben 
auch einige Frauennamen, wie Γολγονία, Ευδοκία, 7 Λοξία, Ανμπία, Κε­
ρασί a, Μαρία, 7Θημία, Θεβρωνία, 'Ναστασία, Σοφία, Έγνωσία, Ευτυχία, 
Εμορφία, Φανία u. s. w.

S. 17, IY: So auch Μαλαχετες der aus Μάλαχα (einem Dorfe siid- 
lich von 3Αργνρόπολις) stammende. Hier ist zu bemerken, dass nicht 
nur bei Gentilien, sondern auch sonst der Ausgang -heg  (statt -ίτες =  
ίτης) vorkommt, z. B. χωρέτες (d. i. χωρίτης) Bauer, βοννέτες (d. i. βον- 
νίτης) der auf einem Berg befindliche. Neben Αιβερέτες sagt man auch 
Λιβερίτες. Mit dem Auslaut -ίτες ausser Ανγίτες (Eigenname), Α ρ γ ί­
τες November, μακαρίτες seelig, Πολίτες Konstantinopolitaner, φεγγίτες 
(s. S. 14, XIII.), Γα7.άνίτες der aus Γαλίανα (einem Dorfe in Maxoovxa) 
stammende und cϊμερίτες haben wir noch Θεμπεδίτες, Σονρμενίτες, Τρι- 
πολίτες, Τόολοχαινίτες, Χαβάνιτες, Χεράνίτες u. s. w., welche den aus 
Θέμπεδα, η (einem Dorfe westlich von ΐΑργνρόπολις), aus Σούρμενα, τά, 
Τρίπολι, To ολόχαινα, η, Χαβίανα, η und Χεριάν a stammenden bedeutet. 
Neben Στανρέτες sagen wir auch Στανρίτες, darunter aber verstehen
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wir den September wegen der in diesem Monate gefeierten Kreuz- 
erhohung.

S. 18, V. 7: Statt Έγνάτιον scbr. Έγνάτιον (d. i. b Έγνάτιον  fur 
6 Έγνάτιος =  o 3Ιγνάτιος), obwohl der Genetiv % Έγνάτιονος (neben 
τ’ Έγνάχιν) einen Nominativ Έγνάτιων voraussetzt; s. Άθην. τι μ. B' 
S. 247—248. Ohne Artikel sagen wir Έγνάτιος ( =  Ιγνάτιος), eine Form, 
deren Akkus. Έγνάτιον in einer Inscbrift aus Prussa gelesen wird; siehe 
Βασιλείου /. Κάνδη, ή Προϋσσα. Ygl. aucb Tac. Ann. I, 10 „Egnatios“ .

S. 20, § 7, 7j: Statt μήνας, o scbr. μήνα, ή. Im Gen. sing, haben 
wir μήνας, μηνος und selten μήνου [s. den Zusatz zur S. 129, 6) auf S. 223].

S. 21, II. 1): Hinzuzufiigen ist noch άνανήβJ {ψωμιών) st. άνανέβ3 
unges&uertes (Brot).

S. 21, § 8, 2): Zu erw&hnen ist nocb ϊμπειρος (d. i. έμπειρος).
S. 23, Y. 3: Statt όξικέο7 (so auch S, 40, § 33) ist όξυχέσ* zu 

schreiben; vgl. den Zusatz zur S. 39, § 32, 1) auf S. 183.
S. 27, 2: Wahrscheinlich, dass άτιογλονπίζω hierher nicht gehort; 

denn es soil von ano und γλονήίζω zusammengesetzt sein, welches nicht 
auf das altgr. δκλεηίζω, sondern auf das lat. glubo zuruckzuftthren ist; 
vgl. λουσχρίζω aus lustro und άκουμβίζω aus accumbo. Siehe auch 
S. 194, V. 12—13.

S. 29, II: Die Form τιαρήκουος mit ου (st. παρήκοος) ist gewiss in 
Anlehnung an παρακού(γ)ω gebildet.

Ebenda, 6): Das Wort αχούρι kommt so auch im Turk. vor.
S. 30, V. 1: Da wir ρθύμαν, το ( =  θρύμμα) und ρθνφτω  ( =  Θρύ­

πτω) und nie ρθοϋμαν und ρθονφτω sagen, kann man daraus schliessen, 
dass man urspriinglich auch ρθυμονλ* (plur. ρθνμονλά sagte und dass 
die Form ρθονμονλ’ durch vokalische Assimilation so gebildet ist.

S. 30, V. 3: Yielmehr soli κλονγξίζω ein όνοματοποιηχον sein; 
s. den Zusatz zur S. 110, § 74, 4) auf S. 215.

S. 32, 11): tTber μουρούνα s. den Zusatz zur S. 128. 5 auf S. 223.
S. 32, § 21: Statt μικρέσσα scbr. μικρεσα. ‘
S. 34, V. 5: Als einen 6. Fall kann man denjenigen aufstellen, in 

welchem Θ vor ρ in x iibergeht; dafiir aber ist nur δαχχνλήτρά, ή (d. i. 
δακτυλήθρα) als Beispiel aufzuweisen und πεταλήτρά, ή (d. h. der Schmet- 
terling), wenn man dies auf eine Form πεταλήθρα zuriickfiihren kann.

S. 35, § 26, 1): Auch im Worte καγκέ)?, xb (d, i. καγκέλιον lat. 
cancellum) stebt x fur c.

S. 36, §27, 1): Hinzuzufiigen sind noch χρενδοπροφήτης u. ψευδο­
προφήτες falscher Prophet und ψευδοφούλιρον falsche Goldmiinze.

S. 39, § 30: Im Zusatze zu dieser Stelle, wie auch auf S. 189, ist 
Σιώνα in Zusammenhang mit dem hebraischen Σιών mit ω geschrieben; 
man kann aber den Namen mit o und mit Apostroph auf Σ  schreiben, 
wenn man darunter die dorische Form Ήσιόνα entdeckt, welche wir bei 
Aesch. Prometh. V. 560 ftndeu.
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S. 40, § 33, 1): Ober χλονγξιζω  s. den Zusatz zur S. 30, V. 3.
S. 42, 2): τσακελίζω ist aus τσακέλ*, to  gebildet, welches Wort 

statt τσιχέλ’ (d. i. διχέλ* — διχέλλιον) in Anlehnung an μακέλ> mit a in 
der Anfangssilbe gebildet sein sol 1.

S. 42, 4): Aus dem altgr. χαπίθη (welches dem Persich. eutlehnt 
ist) wurde zuerst καπίβιον gebildet, woraus dann xanlzo5 vielmehr durch 
die Mittelstufe καπίσιον als χαπίχιον entstanden sein soli (vgl. σάν* st. 
βάν, d. i. βάνα, Skrt. dbana); denn mit Ausnahme von βουτώ [d. i. βυθώ 
s. S. 36, § 27, 2) I] geht Θ vor einem Vokaie in z  liber nur in griech. 
WOrtern, die von einer fremden Sprache zuriickgenommen sind, z. B. 
ζεμέλ\ το (S. 33), wie auch die Turken sagen, und ziqaCv, zb (d. i. 
θρισσίον), wie auch im Ttirkisch. gesagt wird, und Άρμενοκαζόλικος (d. i. 
’άρμενοχαθολικός).

S. 43, 8): Hinzuzufiigen sind noch σιγάρα, η Zigare, und σιληπορ- 
δίζα, σιληπορδίζω (d. i. όιληπορδα im tibrigen Yulgarneugr. in der Be- 
deutung „sich prallen**), *wenn diese Forroen auf σιληπορδίζα und σιλο- 
πορδιζω zuriickzufiihren sind; vgl. die Phrase αμον σιληπορδίζα είσαι — 
du prallst dich, wahrend du unfahig und nichtswurdig bist.

S. 47, 3) Y : Hinzuzufiigen ist noch σαπωνίνα, ή eine Art von wil- 
dem Kraut, dessen Blatter mit seifenartigem Pulver bedeckt sind, und 
χορασίτα, ή eine Art von Kraut, woraus man mit παόχιτάν* Suppe 
bereitet.

S. 48, § 41, 1): Neben den Ausnahmen, die im Zusatze zu dieser 
Stelle (auf S. 187) erwahnt sind, kdnnen noch folgende angefiihrt werden: 
μεταχείριση, η der Gebrauch, μεταχειρίοχονμαι ich gebrauche, άμεχα- 
χείριστον (wofiir man von Kleidern gewohnlich άσνρτον sagt), ψυχικόν, 
xo W ohlthat, Mitleid), χειροτονία und χειροτονώ. Die beiden letzten 
aber sind so aus der Kirchensprache genommen.

S. 51, I: Dber αζαρχίζω  s. den Zusatz zur S. 81 Anm. auf S. 207.
S. 51, II, 2): Hinzuzufiigen sind noch χελιδόν\ το (d. i. χελιδόνων), 

χοινίκ zb (d. i. χοινίκιον =  χοΐνιξ) und χερέα, η (d. i. χερία) die Abbil- 
dung der Hand auf Mehl und dergleichen Sachen.

S. 53, V. 4: In Verbalformen, wie ερθαμες, έφάγαμες u. s. w. ist 
jedenfalls das ς am Schlusse von der 1. Plur. Pras. Ind. der Passiva und 
Neutra ubernommen (vgl. ερχονμες neben ερχονμεστιν — κοιμονμες 
neben κοιμονμεστιν), wie auch von der 1. Plur. Imperf. (z. B. £(γ)Ινονμ- 
νες, έκοιμονμ'νες, ερχονμνες u. Aor. II. έένονμν-ες u.s. w. Siehe S.99 Anm.

S. 53, 5): Auch im zweiten Teile des Adjektivs εντενος (neben αντενος) 
d.i. ενθηνος liegt derselbe Stamm von Skrt. dhana, Siehe Curt. Grdz.5 S.255.

S. 54, § 46, 1): Dber Ιέφέντρά siehe auch den Zusatz zur S. 104, 
§ 70, I, a) auf S. 215.

S. 55, 2): Aus μάγλον  ist μαγ λίτρα, ή (S. 85, X, 1) gebildet.
S. 55,3) I :  tJber γάιδαρος s. den Zusatz zur S. 107, II, b) auf S. 215.
S. 56, 4: Statt >γλουπιγμαν ist vielmehr γλονπιγμαν zu schreiben.



V.A  ,

0

Ια Wortern, wie αγπαγμαν, γλονπιγμαν α. dergl., ist das vor dem μ 
stehende γ  von den Verbalformen άχπά(γ)ονμαι, γλονπί{γ)ουμαι u. s. w. 
iibernommen.

S. 60,3): t)ber ζάχαρη siehe aucb den Zusatz zur S. 120, 6) auf S. 219.
S. 65, I: Neben βορ&άκα sagt man aucb φορθάκα (S. 109, Note 4).
S. 70, I, 1); Die Form ξαλαπατώ  (die auch im ubrigen Yulgarneugr. 

uberhaupt ublich ist) kann auch durch vokalische Assimilation aus dem 
ebenso im Pontisch. gebrauchlichen ξαλοπατώ erklart werden.

S. 72, VI: Aus χρά mit der tiirk. negat. Partikel στλζ ist das Adj. 
XQuoovjg durch die Mittelstufen χρασονζ, χρασοιζης, χρασονης gebildet.

S. 73, V. 1: Der Aor. Indie, von άποκρονμαι ist in εκρέθα (d. i. 
άπεκρυώθην) gewiss durch die Mittelstufen άπεκρωθα, άπεκρέθα ent- 
standen.

S. 77, Y. 2: Da wir nur όγδωντα als Beispiel fur die Kontraktion 
ο +  η in ω haben, kann man lieber auch hier eine Versttimmelung des 
ursprunglichen δγδοήκοντα durch die Mittelstufe όγδοηντα (die auch 
ublich ist) annehmen und ογδόντα schreiben.

S. 78, II , 2: Formen wie έμαραίντον, έξεραίντον  u. s. w. sollen 
auf andere έμαραΙν{ον)ντο~ν, έξαραίν{ον)ντο-ν zuruckgefiihrt sein und 
usprQnglich hatte man diese mit einem doppelten v sprechen und schreiben 
mussen; s. den Zusatz zur S. 82, V, 2) auf S. 207; vgl. auch was unten 
(Zus. zur S. 85 Anm.) liber die Formen μαραίνονταν, φαίννταν  u, s. w. 
bemerkt wird.

S. 79, IV, 1): Neben den im Zusatze zu dieser Stelle erw&hnten 
Ausnahmen ist noch θερισηκά (Schnitterlohn) anzufiihren.

S. 80, Anm.: Statt der Berichtigung ηεριεπάτησα im Zusatze zu 
dieser Stelle auf S. 206 schr, έπεριπάτησα.

S. 80, 2) a): Hinzuzufligen sind noch οροαπάρκον unanstandig, 
αο^αονζκον gemein u. s. w. aus dem tiirk. άροσποΰ (Hure) und οο^οουζ 
(gemein, aus niedrigem Stande) entstanden.

S. 85, Anm.: Obwohl die Formen μαραίνονταν, φαίννταν  u. dergl. 
mit doppeltem v geschrieben sind, werden sie docb so gesprochen, als 
wenn sie mit einfachem v geschrieben waren.

S. 86, § 67; In Bezug auf ρδαμονς vgl. den Ausdruck πολά ρδα~ 
μους ϊφαεν er hat viele Priigel bekommen.

S. 88, V. 3: Statt ’δόνία schr. ’δόντά.
S. 88, V. 4: Wie in den Wortern Οξύγαλαν, ’δόντ* u. dergl. das o 

im Anlaute abgefallen ist, so f&llt es auch in den Eigennamen Ά νμ η ία  
(d. i. ’Ολυμπία), Άνμιιιύνα  (d. i. Όλι)μπιάνα) und ’Νούφριος (d. i. Όνοι· 
φριος) neben ’Νονφριον, b, dessen Genet, τν  >Νονφριν und JΝονφριονος 
ist. Das Fern. 5Νονψριίνα bedeutet die Frau von dem 5Νονφριος. Siehe 
"Ελλ. φιλολ. Σνλλ. τόμ, K J f , S. 249.

S. 88, 2): Auch im Anlaute des Wortes ’μεδένί’, το d. i. αϊμοδον- 
των wurde at abgefallen, nachdem eine progressive vokalische Assimi­

— 229 —
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lation (S. 117, II) stattgefunden Latte. tJber den Abfall von εν in ’Δοξία 
und ’Στάθιος s. ιΕλλ. φιλολ. Σνλ?„ τόμ . K B \ S. 250—1.

S. 90, V. 11: Betreffs der Formen auf -ονδ1 wie κατονδ7 u. dergl. 
vgl. die Note 7 auf S. 27.

S. 91, V. 6: Aus πρωτικάρ7 ist das Fem. ηρωτικάρα gebildet, 
■welches eine Frau bedeutet, die zum ersten Mai niedergekommen ist.

S. 92, V. 10: Statt ανοοτεσσα schr. άνοστεσα.
S. 92—93, 1): Da Κ ανέτ , Κ ρω μέτ, γ,ωρέτ u. dergl. aus Kavctcu, 

Κρωμνΐται, χωρΐται hervorgekommen sind, so muss man diese Formen viel- 
mehr mit Circumflex schreiben, um den urspriinglichen Ton beizubehalten.

S. 94, 6): Da oft ov zu v geschwacht wird (vgl. den Zusatz zur 
S. 95, V. 5 auf S. 212), so scheint es richtiger zu sein, bier keinen 
Ausfall von ov anzunehmen, sondern eine Schwachung desselben zu v 
und dann eine Zusammenschmelzung dieses v mit dem vorangehenden 
betonten i in einem «-Laut.

S. 95, Y. 5: Die Form θέ\ wie sie Leute gebraucht wird, druckt 
nicht m ehr als Verbum die 3. Person singul. aus, sondern sie ist ein 
undekliniertes Wort, welches immer mit der Partikel *va und mit jeder 
Person Sing, oder Plur. des Pras. und Imperf. aller Verba vorkommt, 
z. B. θέ7 να εντάγω  (d. i. θέ).ω<1να ενθειάω), θέ7 να εδτά7ς, θέ7 να svraj 
u. s. w., wie auch θε να snot να (d. i. θέλω °tva inoiovv), θέ 7va inoCvsc, 
θέ7 να έπο ί7νεν, θέ7 να έηοΓναμε, θέ7 να έποινετε-ν, θέ' να έηοί7ναν.

S. 97, 1): Statt καλέσσα und τρανέσσα schr. καλέσα, τρανέσα.
S. 100, IV: Aus 7δόντ7 und 7ννχ haben wir die Feminina Jδονΐέα 

die von einem Biss hinterlassene Spur der Zahne und 'ννχέα  die Spur 
der Nagel, welche nach einem Kratzen zuriickbleibt.

S. 101, Note 2: Statt έψέκαν schr. έφέκαν.
S. 106, 3): Mit einem έκλντος (st. ϊκλντος) kann man das pontische 

έγδντος (fur έγδντος =  εκδντος) vergleichen.
S. 108, V. 14: Aus χαμελέτε bildete man χαμελεζάμτς, o (d. i. άμν- 

λιτάριος Mtihler) durch die Mittelstufen χαμελετάρης, χαμελετάρ qt
. S. 110, § 74, 2): Statt γονρνα und ονρνα schr. γονρνα und ονρνα.

S'. I l l ,  V. 2: νώμος gehort dem iibrigen Vulgarneugr.; im Pont, 
sagt man ώ μ ιν , τό.

S. 112, V. 6: Statt τραβωδία sagt man in Chaldia τραωδια Lied; 
τραωδανος heisst der Sanger.

S. 114, V. 5—6: Die Form ημιοον finden wir in einer altgr. In- 
schrift aus Τιθορέα (s. Έφημ. άρχαιολ. 783—6).

S. 115, V. 2—3: Statt Σνμεώντς schr. Σνμιώντς (sieke S. 202, V. 8).
S. 121, 7): Hinzuzufugen ist noch κολνβήθρα, ή (d. i. κολνμβϊθρα), 

eine Form , die wir so aus dem iibrigen Vulgarneugr. ubernommen 
haben und worin man eine Paretymologie zu κόλνβα (== κο/.ία pontisch) 
erkennen kann; sonst sagen wir immer κολνμβ7, το wie^auch κολνμβώ 
und nie κολνβ7, κολνβαλ κ  ^

AY"



Verzeichnis der Worter,
die besonders in den Zus&tzen und Nachtragen erwabnt sind.*

a
άβνζον, η 207, 2. 
άγαπητικος 204, η . 
άγάτάς 200, 16. 
Άγαρενός 178, 20. 
'Αγγελική 204, 22. 
αγγελικόν 204, 17. 
άγγελιών (Gen. plur.) 

211, 13.
Άγγέλ’κω,η 204,22. 206, 

21. 222, 15. 

όγνέστικος 178, ιβ. 
άγονρακόν, το 225, ίο. 
J4γονστέσά, τα 187, 6. 
άγρεσα, η 201, 11. 
άγρόμηλον% 01,19.216,6. 
αδελφικό. 204, 17. 
αδιακρισία 188, ίο. 
αδικία 205, ιι. 
άδρονβάνιστον 216, 11. 
αγελαδινόν 205, 18. 
άερικον 204, ιβ. 
αβροίπ'ς 209, 17. 
αίβωράζω 216, 4. 
aiyid/’ 211, 10. 
αιρετικός 204, ιβ- 
άκαθάριγον 206, 13. 
ακαταστασία 188, ίο.

άκείνε 178, 12 . 
άκονμβώ 181, 1. 
αλεστικά 204, ιβ. 
άλευρά, τά 215, 3. 
αληθινός 205, 22. 
άλικον 204, 16. 
άλικον 206, 20. 
άλνσίδ\ το 207, 2. 
άλωνίσ'τε-ν 200,10—11. 
Αμάσεια 189, 16.
:Αμβρόσιος 189, 6. 
άμερικάνικον 206, 20. 
άμεταχείριστον 228,20-19. 
«V 211, 3. 
άνάγκλνστον 182, 4. 
αναλνγμένος 175, 14. 
άναλτ/α) 175, 12—13. 
άνανηβ\ τό 227, 11. 
ανάξιος 184, 8. 
άναπαγμένοζ 175, 16. 
άναπαντέρ , το 177, ιβ.

τά 211, 3-2. 
«νάραάελφίων 211, 2. 
άνδρισμέντσα 217, 20. 
Ανδρόνικος 206, 20. 
άνεγνώριμος 206, ίο. 
άνημάρτωτος 174, ιβ. 
άνήμνϊορος 219, 15. 
άν0ά, τά 220, 6.

182, 2ΐ. 220, 7. 
Άνθονλα, η 220, 7. 
Ανθούσα, η 182 ,21.220,7.' 
ίίννα 183, 1. 
άνοίγονμεστι-ν 214, 9. 
ανοίξατε 214, 17. 
άνοιχτήδες 201, 9. 
ανοιχτής 186, 8. 201, 14 
ϋντων-τ-ς 201, 5. 
άξινάρ\  το 205, ίο. 
άξωυμαι 184, 8. 
άξέωματί^ος 184, 7-8. 
άπάνν μ  183, 20.. 
άπάνν σ 183, 20. 
ά π α ν ω θ ν ρ το 208, 16. 
άπε 191, 2. 
άπέσον 180, 17. 
άπέσν σ 183, 19. 
άτιιδένεν 206, 2. 
άποθαμέν' (Gen. pl.-/<ov) 

211, 12.

άποθαμένον (Nom. sing.)
211, is.

όποθαμέν-τ·σα 217, 17. 
άποθήκω 194, 7-8. 
άπί καιρόν 224, 5. 
απόλυση, η 188, 15. 
άποξυπολνγονμαι

174, 9-10.

* Nach der Zahl der Seiten folgt diejenige derZeilen; wird diese 
mit kleineren Ziffern bezeicbnet, so ist die Z&hlung der Seiten von unten 
anzufangen.
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άποπίσ1 183, 19. 
απόποπας, δ 182, 6-5. 
άπορ’γ'ελώ  174,8.199,18. 

άτιοό αχλίσκονμαι 
187, 16-15.

άποόν.επαγ μένος 175,20. 
άηοό κεπάζω 175, 18. 
άπο σκευαριγμένος 

175Λ 22.
άποσκεναρίζω 175, 20. 
άπονκρονμαι 229, 11. 
αποφασίζω 189, 20. 
άποφχιλίζω 180, 22. 
ΑπρύΧ  (Gen. sing.)

204, 12.
Α ηρίλ-τ-q (Nom. sing.) 

201, 7.
Αράβηδες, ol 201, 12 . 
άράβικον 206, 19. 
άραγμάδα, ή 219, 10. 
άργαατερί3 (Gen. sing.) 

221, 3.
άργάτας 211, 13. 
άργάτες, ο 178, 10. 
άργατικον 204, 16. 
άρδονβάνιατον 216, 11. 
αρθεπον 218, 17. 
άρθωπία η 226, 18-17. 
^4p«rro;eAiys (Plur. -ήδες 

201, ίο) 201, 19. 
Αριστοτέλης 203, 5. 
άρκο und άρκον (Nom.

sing.j 216, 14. 
άρκονδ*, το  (Plur. άρ· 

κονδα) 216, 2ΐ. 
άρκονδίων (Gen. plur.) 

211, 20.
Άρμέν-τ-ς 217, 8. 
άρνιχον 204, 15. 
αρχιερατικά 204, 15. 
αρχοντ ικός 204, 13. 
άρωστικά 204, is. 
άσημικά 204, 13. 
ασαραντάρί/ος 206, 12.

άσπρεαα, η 201, 11. 
άστρα, τά (Gen. plur.

-ίων) 211,. 5. 
άστρον 211, 6. 
άστρονος (Gen. sing.)

211, 5.
άσνρτον 228, 19. 
ατιμία 205, π . 
Αυγερινός 205, 22. 
Ανγίτες, ο 226, 8. 
ανλά, η 222, si. 
άφέντα (Voc.) 215, 16. 
αφέντης 215, 15. 
άφκάτν μ’ 183, 19-18. 
άφκάτν σ' 183, 18. 
άφωριΰμέν-τ-σα 217, si. 
άχαρα 176, 18. 
άχμάγ 186, 12. 191, 2 1. 
άχμδν 39 § 31. 188, 8. 
άχπάακονμαι 186, 2 1, 
άχπάσκεται 186, 18 . 
άχταλενω 181, 2. 
άχτρατίζω 186, 6. 
άφίντ , το 182, 22. 
άψόφετος 177, 21.

ά
Αβράμ~π~ς, ο 201, 3. 
<Αε-Βλάσον) δ 189, 9. 
Άε-νονφβ (Gen. sing.)

220, 19*
^Αε-νονφ ς, ο 220, 20. 
’Άεργίτες, δ 226, 8-7. 
*Αε-Σέρ-τ-ς, < 188, si. 
‘Άε-Σνμη 189, 16.

β
3βαγγέλικα 204, η . 
8άλετε-{ν) 200, 6. 
βάλον 184, ίο.
Βαρενον 178, 20. 
Βαρτάνδων (Gen. pi.) 

226, 1.

βαρνζνν  210, 12 . 
Βααιλάκης, δ 202, 8. 
Βασίλα, η 189, ΐδ. 
Βασιλάνη, η 189, u . 
βασιλέα, ο 221, so. 
βασιλεύω 189, u . 
βασιλικόν 189, u.204, ίο. 
βασίλισσα 189,η .206,17. 
βαφτιϋμέν-τ-σα, η 

217, 18.
βαφτιστικδν 204, ίο. 
βελονοθήκα, ή 181, 9-10. 
βιαστικά 204, ίο. 
βιδώνω 205, 13. 
βλάχικον 206, 19. 
βοί'ζω 207, 3. 
βολικά 204, 9. 
βόλτα, η 224, si. 
βοννέτες, ο 226, ίο. 
βραδινός 205, 22* 
βροθάκας, τά  200, 19. 
βνζάνω 207, ι.

ι
δαχτόά, η 184, 4. 
ύόόικα 222, 13.

r\
γ  (resp. γ )

γάβ \ το 191, 13. 
γάβά, τά  191, so. 
γαγβά, η 191, si. 
Γαβριηλ-τ-ς, δ 201, 2. 

217, 3.
γαλενά (Adv.) 178, 20. 
γαλενος 178, 22. 
γαμεσία, η 177,12.188,ίο. 
γαμώ 219, 7. 
Γαράσαρη, η 176, 19. 
γαρδάεάι 176, 20. 
γαρη, η 224, 7. 
γατήδες% οι 224, 8-7. 
γατης, ο 224, 8. 
γείτονας, δ 223, 22.
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γένεμαν, το 177, 22. 
'γερά  (im Sing, ’γέρον) 
_192, 3.
Γεράσιμον, ο 188, 3. 
Γερβάσιος 189, 7. 
γερμανικά 204, 9. 

γεροντικόν 204, 9. 
γ  εράντισα, η 206, 18. 
(γ)ίνονμες 207, 19- 18. 

(γ)ίνονστι-ν 207, ιβ. 
γλονγξ 215, 2. 
γλονπί(γ)ουμαι 229, 2. 
γλουπίζω 194,12.227,17. 
3γλντώνω 194, 2. 
γλώσα 218, 8. 
γλώσας, τά  200, 19. 
γλωσέας, ο 188, 2. 
γνωστικός 204, 8. 
Γολγονία, ^ 193, 2. 
γολόβ3, το 191, 13. 
yov^Akk.plur.) 209,21. 

204, 9.

γοντχάζω 185, 22. 
γοντχίασμαν,το 185, 22. 
γοντχασμένα 185, 22. 
Γοργόρ-τ-ς, έ 202, 17. 

217, 4.
y οριστικά 204, 7. 
Γωρμαλάκ’ς, 6 202, 6. 
.Γαίρ-τ-ς, ο 202, δ. 217, 9.

<Γ
ΔαβΙδ-τ-ς^ό 201,2.217,3. 
δαβολεμέν-τ-σα, η 

217, 19.
δάκ?.ύζω 207, 13. 
Δαμιανόν, ι 175, 7. 
δανεικόν 204, 6. 
δανεΐσκονμεστι-ν 214, 8. 
δανεΐσκονστι-ν 214, 8. 
Λαι^Ρ,-τ-ς, ο 201, ι. 217,2. 
dap*, rd 175, 3. 
δάρμενεΙα,η17$,$.Π8,ι&.

δάρμενευτήδες 201, ίο. 
δασκαλική 204, 6. 
δάσκομαι 197, 10. 
δαχτνλήτρά, ή 181, 19. 
δαχτνλί3 (Gen. sing,)-Ιων 

(Gen. pi.) 211, ιβ. 
δάχτνλον, το 211, 19-18. 
δεβάζετε- (ν) 215, 5 u. 9. 
δεβατε 214, 18. 
δεΐξο μας 221, 13. 
δεκαπέντε 198, 11. 
δεκατέσαρονς 209, 17. 
δεκατεσάρ-τ-ς (Akk. pi.) 

209, 16.
δ ενέχω 186, 16. 
δεξαμένε, η 184, 9. 
δεξάμενος 184, 8. 
δεξιματέα, ή 184, 10. 
δεξιμάτ ς, ό 184, 10. 
δέσιμον, το 188, 3. 206,9. 
δεσκά)3 (Gen. pi. -ίων) 

211,  10.

όέσκαλον, ό 211, ιι. 
δέσκαλος, ό 190, 12 . 
δέσκονστι-ν 214, 22. 
δεσποτάνδ3, οι 201, 3. 
δεσποτικον 204, 5. 
δετικά 204, 5. 
dfnr^pa παρουσία 188,6. 
Δημητράκης, δ 202, 8-7. 
Δημήτρης,ο20έ2,) 16.218, ιδ. 
διάκριση, η 188, 14. 
διαμαντικά 204, 4. 
διαφορετικά 204, 4-3. 
Διονύσιος 189, 7. 
διπυρίζω 207, 3. 
διπνρ-τ-σον 208, 5. 
δίφνλον, χό 208, 11. 
d/ya u. di/ω ς 190, 4.
’δοντέα, ^ 230, 2 1. 
δον)>εντικά 204, 3 . 

dp0i>^av£y/za-v,rd216,lO. 
δρονβανιζω 216, 6. 
δρονβανιστόν 216, 7.

zlova, η 183, 3.

ο 224, 6. 
dδguσεύω 224, ι.

ε
έβάφτισεν(-ες) 188, 18. 
έβάφτισετε-ν 188, 18. 
έβγα 203, 15. 

έβγαλ3 194, 15. 

εβδομάδα(-ας) 223, 3. 
εβδομαδον 223, 5- 4 . 

εβδομήντα 198, 8. 
ϊ(β)λεπα 193, 4.
(Εβραίβς (Akk. ρΐ.)

209, 21.
έγάπεσες 188, 14. 
έγβάλω 194, 19. 

έγγλέζικον 206, 19. 
έγδαρμα-ν, το 194, 13. 

έ'γδερον 194, 13. 

έγδυσα 194, u .
'έγδυσες 188, 19. 
£ydw£T£-v 188, 19. 
έγδνσμα-ν, τό 194, 14. 

ϊγδνσον 194, 14. 

έγδυτέσα 215, 19. 
έγ ενέθα 191, 2. 
έ(γ)έννταν  207, ίο.
<?(y )έν3ντο~ν 207, η-ΐο . 
έ(γ )ένονμ3ν-ε, -ες 207,12. 
*-( y )ένονμ3ν-εστι· ν 

222, 7-6-
^(y )ένονστι-ν 207, η . 
έ(γ)Ιν3ντο·ν 207, 14. 

έ(γ)ΐνονμν-ε 207, ΐδ. 
έ(γ)Ινουμν-ες 207, 14. 

^(y )ίνονμ3ν~εστν-ν 222,7. 
^{y)/vonaV-6 207, 14.
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έ(γ)ίνονστι-ν  207, 13. 
έγκλεσία  188, 9. 
έγκονσία 198, 12 . 
έγλνσες 188, 20. 
έγλνσετε-ν  188, 21. 
έγλνσον 194, 12 . 
έγνεψα 194, 6. 
έγνώριζα 193, δ. 
έγνώρ-τ-σα  193, 3. 
*Εγνωσία, ή 188, 9. 
έγόμωαα 198, 11. 
εγόραζεχε 215, 10. 
έγόρασετε-ν 215, 3. 
έγράφχονμ ν-εστι-ν

214, 6-5.
εγράφχονσττ~ν 214, 5. 
έγρίκανα 193, 5-4. 
έγά  195, 21. 
έδατάχτα 186, 3. 
έδεσεν, — εχε-ν 188,12. 
έδονλεναν 211, 1-2.

έάεπσ^ς, ο 225, 9. 
έθέλεσετε-ν 215, 6. 
είδα 211, 4. 
είδος 200, 16. 
είκονοσχάχε, η 178, 19. 
είμαι 198, 11 u. είμαι

215, 3. 
εϊμεό* 211, 5. 
εΐχετε-ν  215, 5. 
εκαιεχε-ν 196, 9. 
εκατόν 198, 8. 211, 17. 
έκείνε> — ες 178, 13. 
έκεινέχερον 195, 22. 
έκλησία 188, 9. 
έιοιμονμ ν-ες 228, 8* 
£κόλ-τ-οα (- ες - εν)217,1. 
έκοντρίνιζα 210, 2. 
έκοντρίν-χ-σα 210, 3, 
ίχρέμ-π-οα  (- ες - εν)

216, ιι,
εκ*σαν 223, 1. 
έκ'σετε-ν 223, 1. 
έλα 203, 15.

έλάστετε-ν 215, 6. 
'Ελέγχω#  206,21.222,η . 
έλείφτα 181, ai.
Έλένε, η 206, 22. 
ελενιχον 204, a. 
έλέπομε 198, 7. 
^λευτερώναμε 181, 8. 
έλυσεν (-τε-ν) 188, 20. 
έμαθαμε 222, 6. 
εμαθετε-ν 215, 8. 222, 5. 
έμαρέθα 182, 17. 
εμ/?άλ-τ-σα 200, ίο. 
εμείς 195, 22. 
εμετερα  176, 20. 
έμ’νες 176, 14.
Έμορφία 226, 14. 
έμπισχενχα 200, 9. 
έμπορον 219, 15. 
έμφνής 218, 19. 
ένάυτ^ος 222, so. 
ένδεκα 198, 16. 
έ ν ^ σ ε *  199, 22. 
ένέα 198, 7. 
ένεβράχχονμν-ε 175, 8. 
ένεβράγχα 175, 8.184, 5. 
ένέλ-τ-σα 175, 13. 
ένέλννα 375, 13. 
Ενενήντα 198, 8. 
ε ν ε π α ^ ο υ μ ν ε  175,15. 
ένεπλάσχε-ν 181, 22. 
ένερασκονμν-ε 175, 1. 
ενερασχα 175, 2. 
ένέσπαλα 175, 18. 
ένεσπόλ'να 175, 17. 
ένίφχα 181, so. 
ένοίγονμ ν-εσχι~ν 214, 5. 
ένοίγονσχι-ν 214, 4. 
εξ 198, 16. 211, 1. 
έξαδέλφά, χα 211, 4. 
έξαδελφίων 211, 3. 
εξάόελφος 211, 5-4. 
έξαδελφον 211, 4. 
εξάπλωνα 173, 6. 
Εξάπλωσα 173, 5.

έξαφνιχά 204, 2. 
εξαφχα, -ες-εν 173, u . 
εξαψα 173, is. 
έξέργαχα 198, 4. 
εξεργος 198, 5. 
έξηγώ 195, 17, 
£ξέτασηη.έξέχαξη188,ι$. 
εξήντα 198, 8, 
εξηνίάρ-χ~ς} ο 202, 20. 
εξιχος 194, 5. 
έξοδαζω 195, 13. 
έξοδενω 195, 13. 
εξοδον, χο 195, 15. 
'έξυπνος 194, 6. 
έξώφνλα (Αάν.) 208, 14. 
έξώφνλον 208, 13. 
έπάτεσεν 194, 14. 
έπεκρέθα 229, 11. 
έπέργαχα 198, 6. 
έπεργος 198, 5. 
έπερεν 176, 13. 
έπεσεν, έπεσες 188, 9. 
έπεσεχε-ν 188, 9. 
έπεσκέπαζα  175,18-19. 
επεσχέπασα  175, 19. 
έπεσκενάριζα 175. 21. 
έπεσκενάρ-τ-οα 175,21. 
έπε<ράσίσεί'(-έσες)189,20. 
έπεψάσισεχε-ν 189, 19. 
επιδέξ a 184, 4. 
έπιδέξ'ος 184, 4. 
έπλασεν, έπλασες 

188, 17. · 
έπλασεχε-ν 188, 17* 
έπλέχχονμν-ε 185, 4. 
έπλεξα 184, 12. 
έπλέχχα 181, 19. 
έπλνσεν 188, 11. 
έπλωνα (-ες, -εν) 173, 7. 
έποί'να (-ες) 230, 21. 
έποί'ναμε, έποΐναν 

230, 22.
έποινεν , έποί'νεχε-ν 

230, 22.
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εηολέμεσαμε 222, δ. 
έηολέμεσετε-ν 222, 4. 
έπονλ-τ-σαμε 183, ίο. 
έηονλ-τ-σετε(ν) 215,

4 ιι. 10.
έπρέστεν 181, 22. 
έπώρχ'σα 207, 2. 
Ιπώρχ σετε-ν 206, ι. 
εργατα 198, 18.

200, 16. 
εργον 199, 10. 
ερέχχονμν-ε 185, 8. 
ερέχτα 185, 6. 
έρέχταμε 181, 18. 
έρημία 201, 18. 
ερθαν 211, 1. 
έριγανα 193, 4. 
ερίγασα 193, 3.
£ρίφ'ς, ο 224, 7. 
ερκά, τα 198, 18. 
βρκος, το 198, 19.

199, 10.
ερχεται 197, ιι. 
ϊρχονμες 228, ίο. 
ερχονμνες 228, 8. 
έρωτέστε-ν  200,  11, 

έσέβα 188, 6.
Ισεγκα  188, 6. 
έ-σεΐς 195, 22.
£σε-ν 188, 22. 
έ-σέτερα 188, 22. 
έ-σίτερον 195, 22. 
εσ’κωνα 193, 4. 
ϊσ'κωοα 193, 3. 
Ισμερ-τ-ς, ο 203, 3. 
έοηερινος 205, 2ΐ. 
έσπίγγονμ’ν -ε  (auch 
' έσπίχχονμν-ε) 185, 8. 
ίσηίχχα  181, 18. 185, 6. 
ίαχίρχτα  (auch Ισχρίχ- 

τα) 185, 6. 
εοτεοες 188, 15. 
έστιν 176, 14, 
έοτρΙχχονμ!ν-ε 185, 7.

έ-σ’χωρεμένος 194, ι.
208, 8. 220, 14-15. 

έ-ο'χωρεμέν-τ-σα, r 
220, 14.

έ-σ'χώρεση,ή 208, 7. 
220, 15.

£-σ'χώρηση, ή 188, 13. 
194, 2.

έσ'χώρν-α  193, 4. 
ί-σγω ροχάρτ, το 194,3. 
ετάγα  185, ίο. 
ετάχκονμν-ε 185, ιο-9. 
ετερα 176, 20. 
ετρωεζε 196, 13. 
Εναγγελίστρά, ή 190, 

13-14.
ευγενικόν 204, 2. 
Ευδοκία 226, 16. 
εύκαιρα 176, 21.
Ενλοΐα 199, 22. 
ενχάνδας, τα 198, ίο. 
ευχαριστία, ή 198, 9. 
ενχαζω 187, 13.
Ιεφαεν 229, ίο. 
έφαίνονμ'ν-ε 207, ίο. 
έφαίνονσ'ν-ε 207, 9. 
έφαίν ντον 207, 9. 
έφάνθα (-ες-εν) 182, si. 
&ρ/λ£σες 188, 14. 
έφόρεσετε-ν 188,13-14. 
έφόοιζα (-ες-εν) 189,18. 
έφόΰιξα 189, 18. 
ϊφτασες 189, 9. 
εφτά 198, 6. 
έφτυνα 173, 9. 
ϊφτνσες 188, 21. 
i -φτωχικά 204, ι. 
έχάλασεν 188, 16. 
έχάρ-τ-ααμε 197, 7-6. 
έχρώστεσα 193, 2. 
έχρωστυνα 193, 4. 
ίχτέθα 193, 2. 
ίχτηθίζω 194, ι. 
έχτησκούμν-ε 193, 4.

193, 2. 
f/cJpV a 193, 3. 
εχετε·ν  215, 8.

δ
ζαΐφ 222, 13. 
ζαΐφ'χον 222, 12. 225, 7.

τό 180, 20. 
Ζαφείρ-τ-ς, ο 220. 22. 
Ζαχαρεας, δ 219, 22. 
ζάχαρη, ή 219, 20. 
ζα/κ/ν-τ-ς, ο 224, 6. 

τό 178, η .
ζεμίας, τά (Akk. plur.) 

200, 19.
ζίτλάρ/α, ^ 219, 14. 
ξίνλίας, ό 219, 14. 
ζημία 226, 21. 
ζημιώνω 226, 22.

τό 208, 3. 
ζονμαριχον 204, ι. 
ζνζω 210, 14- 
ζωγραφική 204, ι.

δ
ζα/άοτ/να, ή 224, 10. 
ζα/κοτ'ς, ο 224, 10.

η
ήμερον (Gen. sing.) 223,4. 
ήσυχάζω 189, is. 207, ι. 
ήσύχασον 208, 5. 
ησυχία 189, 13. 
ήσυχος -ον 189, 13.

θ
θαλασινος 189, 3 .205,19. 
θαματονργος 215, 22.
* Θανασίνα, ή 189, 1-2. 
θανατικόν 205, 1.
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θανατικός 205, 1. 
θανατίτα, η 185, 6. 
θάγατέρα , 225, 15.

^ 210, 13. 
θέκαλο <jy 196, 3. 
θ έ κ ω  178, ιι. 
θέλετε 215, 4. 
θέλομε 218, 17. 
θέ£ τ  σας 216, 3. 
Θεμιστοκλήδες 201, ίο. 
Θεμιστοκλής 201, 19. 
Θ έ μ π ε ό α ,  r  226, 3. 
Θεμπεόίτες, 6 226, 5. 
θεογνωσία, η 188, 8. 
θεριστικά 229, ao. 
θβς‘ 196, 18.
Θές' σ χωρίσ1 208, 9. 
Θέφιλον, ο 206, 18-17. 
'θ η μ ία ,ή  210,11.226,15. 
Θοάοο/α,^ 188,8.196,17. 
θοώόρα, ^ 196, 17.
Θος, ο 179, 3. 196, 22. 
θρέβω 191, 15. 
θρέφ'ς 191, 16. 
θνμάντόν, το 182, η . 
’Θνμιος 210, 11, 
Θνμών-τ·ς 217, 7.

Ιβγωρίζω 218, 15. 
έβρά, τά u. ί^ρον 

192, 2.
ιερατικά 205, 1. 
έερεας, ο 192, 2. 
ΐμήειρος 227, 13. 
ϊσ ά * ς  202, 3.
Ιστορία 198, 6- 
ΐύαλάχ 225, 6.
Ζσ; αδας, τά 198, 6. 
Ιταίακά 205, 1.

i
ίακείμ'%-ς91 191,4.197, 

3.. 202, 3. 216, is.

J a x tifi  τν (Gen. sing.)
191, 11.

Jcικώφς, ο 191, 10. 
202, 4.

jaXtxa 205, 2.
Ιαλώμα^ η 183, 4.191, 7. 

ο 178,10. 191,3. 
197, 2.

J άσαφον,ο 191,2.197, 7. 
βατράβα, y 191, 7. 
j άτραινα, ή 191, 8. 
$ατρικά 205, 2. 
Jερεμlaςί ο 191, 1.
Joρδαμάνδ\ οι 183, 15. 
3ορδάμ-π-ς, ο 183, 11.

192, 4, 216, 14. 
JogSava, η 183, 1. 
jox  186, 10.
Jownipq, b 192, 4.

^  /TV
κ (resp. χ ,  κ α. κ)

#«5 u. κατ' 183, , 4-3. 
κά9 183, 15. 
κάβ9, το 191, 13. 
καγΤέλ\ το 227, 9. 
καζαντσής, ο 224, 4. 
καζϊνος, ο 224, 20. 
καίγονμεστι·ν , χαίγον- 

στι-ν  214, 6. 
καίεται u. ;? αίετε-ν 

196, 6.
226, 17.

κακκά^α} τά  181, 7- 
Καλανδαρβ 204, 11-12. 
Καλανδάρ-τ-ς, ο 201, 8. 
καλιβώνω 205, 13. 
κάλοβ 192, 12. 
καλοέρ (Gen. sing.) -ίων 

(pi.) 211, 9. 
καλοερικά 205, 2. 
κάλ-τ-ς, ο 217, 2. 
χαμέν-τ-σα, η 217, 22. 
καμινώνω 205,12 .206, 3.

καμίσά, τα  187, 5. 
χάμ-71-σιμόν, το 216, 
?ά ν  191, 2. 
κανάν 226, 14. 
κατατσώνω 184, 18. 
καπνικά 205, 3. 
κάποως 219, 9. 
κάποσ5 211, 17. 
κάποτε 219, 9. 
κάπως 219, 9. 
καρβω νάρ - τ - ς, ο 202 

18-19.
*αρ<Κα 186, 18. 
κάρ κάρ 185, 12 . 
καρκαρίζω 185, 12 . 
κάρτα, η 224, 20. 
κάρυά’, το 208, 5. 
καρυά£ν£ν, το  208, 1. 
κάτ> 220, 11. 
κατασκίζω 193, 17.
’Κατίγκω , η 206, 22. 

222, 14.
sΚατίνα, η 206, 22. 
χάτ'ς 220, 10. 
κατωθνρ, το 208, 16 . 
κελεδονμαι 178, 5. 
κέντεμαν, το 177, 2 1. 
Κερασία, η 188, 8. 
Ksgacovviaijy οι 209,17. 
Κερασοννταψχον 222,9. 
Κερασοννταί$ς 209, 22. 
κ^ράσά, τά 187, 6. 
κιφάλι σ 218, 16. 
κλα/yV-f 214, 17. 
χλαίγομε 214, 17. 
χλάχβτε-ν 215, 4. 
κλέφτες, ο 200, ι. 
κλέφτικον 206, 18 . 
κλοί>^£ 180, 21. 
κλονγξίζω 180,22. 215, 4. 
κλώσιμον, το 188, 3. 
κόζμά, τά u. -ίων (Gen.

pi.) 211, 6. 
χοιμεθέσ τε-ν  177, 6.
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χοιμονμεστι·ν 214, 7. 
χοιμονστι-ν 214, 7. 
XOXIVOV 206, 16.
Κοκόβ* (Gen. sing.) 

191, 12.
Κοκόφ'ς, ο 191, 12. 
Κοκώνα, η 183, 1. 
χολίζω 207, 4. 
χολνβήθρα, η 230, 5. 
κολυμβώ 230, 2. 
χομπώνω 224, 16. 
χονόύλ\ τό 182, 16. 
κονδνλέα, η 182, 16-17. 
χοντράτον, το 224, 19. 
χορασίτα, η 186, 12 . 
Κορκοτά 226, 1. 
κοσμικός 205, 4. 
κοσμοκράτορας, ό 

197, 16.
κόσμον, ό (Gen. -ονος) 

211, 7.
xoo^oiya, τά 225, 22. 
κουκούλα, η 181, 2. 
κουκουλώνω 181, 3-4. 
κούκος, ο 180, ι. 
κουκούμ?, χό 180, 1. 
κουχούν, τό 225, 21. 

224, ΐδ.
κοννόέα, η 190, ι. 209, 7. 
κοννδώ 190, ι. 
κουρό 180, 19. 
κουρδικόν 206, 18. 
κονρδώ 180, 19. 
χονρεμέν-τ-σα, η 217,20. 
χοντέσά, τα 187, 6. 
κοντρινίζο) 210, 3. 
κρασί αν μυρΐζ  188, 1. 
κρεμίζο) 178, β. 
κρίμ-ιr-σον 216, ίο. 
κρίθινον 206, ΐδ. 
κρίση, η 188, 12 . 
Κρωμίτας (Akk. plur.) 

211,  12.

χνπαρεσά, τά 187, 4.

Κυπριανόν, ό 175, 7. 
Κυράχάδ\ τι 175, 15. 
Κνράχόν, ο u. -άκον 

175, U U. 16. 
κωλβ (Gen. sing.) -ίων 

(plur.) 211, 19.

λ
3λαδερόν, τό 177, 10. 
λάζικον 206, 18 . 
λαξουό3, τό 180, 18. 
Λ(ά ς̂ (Akk. pi.) 191, 13. 

209, ΐβ.
λαλεμέν-τ- σα 217,21-22. 
λάμπ  211, 6. 
Ααμπαδίων 226, 1- 
Ααμπριανόν, ο 175, 6.
3Ααμπία, η 210, 10. 
λαχανικά 205, 4. 
λά^τα, ^ 220, 4. 
λαβράκς, δ 174, 16. 
λε^νόνω 190, 21. 
Αεμώνα, η 183, 2. 
λδ ς 226, 13. 
λε3τε(ν) 196, 1. 
Αιβερίτες,ό 200,4.226,8. 
λιβαριων (Gen. pi.)

221, 7.
λιμάρκον, τ ί  206, 13. 
yAitsa<p% η 191, 10. 
λοιμική 205, 4. 
λόλάβα 225, η . 
λου/ί-ιζω  215, 3. 

λουστρίζω 227, 19. 
λουτρίκά 205, 4. 
λυκ3 (Nom.pl.) -άον (Gen. 

pi.) 216, 18.
λύκον, δ (Gen. -ονος) 

216, 20. 
λύκος 222, 4. 
λόκ3ς (Akk. pi.) 216,17. 
ΑνμπΙα  226, ίο. 229, 7. 
Άυμι ιάνα 229, 6. 
λνοννταν 214, ai.

λνονστι-ν 214, 2ΐ. 
λύσιμον,τό 188,2. 206, 9.

μ
μαγερεψατε 200, 8. 
μα(7)ίρ6ψ3τε-ν 200, 9. 
μα(/)οι;να, // 180,4. 
μαθεματικός 205, 5. 
μαθεμέν-τ-σα, η 217, 22. 
μαθετήδες 201, ΐο-9. 
μαθετηο (Geri. -ή) 201, ιδ. 
μαβσικά 188, 5. 205, 6. 
μακροχέρηδες 201 ,12-11. 
μακροχέρ-τ-ς 201, 22. 
μαλαματικά 205, 6. 
Μάλαχα, η 226,13. 
Μαλαχέτες, ό 226,13. 
μαλεζ3* τό 192, 21. 
μαλέζά, τά  192, 20. 
μάνα, η 183, 6. 208, 9. 
μανίτσα , η 183, 6. 
μάντα  (Plur.) 224,19. 
μαντσίρα, η 184,20. 
Μανωλακης 202, 7. 
Μανώλ-τ-ς, ό 202, 6. 
μανωμέν-τ-σα%Π,22-23. 
μαούνα, η 223,13-12. 
μαραΐνονμαι 182,17. 
Λ/αρ/α 226,15.
Μαρτί* (Gen. sing.) 198, 

11. 204, 12.
Μάρτ’ς, ο 201, 7. 
μάσεμαν, τό 188, 2. 
μασετέρ\ τό 174, 2 1. 
μασκαράς, δ 182,10-11. 
μασκαράσα, ή 182, 12. 
μασχαραναινα,η 182,15. 
μασχαρανος, δ 182,14-15. 
μασχαρεία, ^ 182, 13. 
μασ^αρεόω 181, 13. 
μασλαχάτ\ τό 225, 5. 
μάστορας, δ 217,7. 
μαστορ-τ-σα, η 217, 6. 
Ματρώνα, η 183, 3.
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Μ ανραγγέ)' 226, 2. 
μ<χχα?*ά, η 225, 4. 
μΰεμέν-τ-σα  217,21. 
μαερέηΐτε-ν  200, 9. 
μ ά έ ρ -τ -ς  (Akk. plur.) 

217, ίο.
μάερ-τ-σα, ή 217, 1 1 . 
'μεδέντ', τό 229, 2. 
μεθώ  207, 16. 
μελίτα, η 186, is. 
μενώ  207, 16. 
μερ'όικόν 205, 5. 
μεσημέρ*, το 189, 12 . 

201, 18. -
μεταχείριση, η 228, 20. 
μεταχειρίσκονμαι228,20· 
μεχήρ', το 225, 4. 
μη?Χ (Gen. sing.) -ίων 

(plur.) 211,17. 
μήνα, r 179,13. 197,19. 

223, 3.
μήνου ( =  μηνός) 223,4. 
μ/αν 198, 6. 
μικρός 201, 16.
'μιλώ  177, 1. 
μίος 222, ιο. 
μνημόσννον 189, ιΐ. 
μόζίχα, ή 223, 22. 
μοθοπωρινόν 205,17. 
μομάβα, τα  181, 8. 
μοναχικόν 205, 6. 
'μ ο π λά τ, το 178, 9. 
μόρικον 206,17. 
μονόε 180, 11.
'μονν 180,14. 
μουρδάρ-τ-ς, ο 202, 19. 
μουσικά 205, 7. 
μουσική 205,* 7. 
μοντ?.αχ 225, 5. 
Μονχαήλ-τ-ς, δ 202, 6. 

217,3.
Μονχαλάκης, 6 202, 7. 
μύξα, η 199, 6. 
μνξ&ρκον, το 206, 14.

199, β.
205, 7.

μυστικόν 205, 8. 
μωρέσα, η 201, 15. 
μωρέσά, τά  187, ίο.

. ν

'Ήαθαναηλ-τ-ς, ο 202, 7. 
’Ναστασία, η 188, 7. 
νάζά&ρ', το 190, 18. 
νάνι 225, U. 
νανία 225, is. 
νανιλαενω 225, 13. 
'νεβραγμένος, - ον 175, 

10. 184, 3.
*νεβραγμέν~τ-σα, η 175, 

10. 217,22.
ν£)'άμ-π-ς(Αΐΰε.ρ1.)216,8. 
'νεγκασία, ή 188, 7. 
νέ$χον 222, 11. 
vejg (Akk. pi.) 209, 21. 
'νεράσία, η 188, 7, 
νερόν 175, ι. 218,6. 
νέσπιλον 183, 5. 206, π . 
νεσχάκόν 175,16. 178,3. 

222, 17.
νέστεμαν, το 178,1. 
νεστενω  179, 1. 
νεστικός 205,8. 222,16. 

178,2.
νευρικός {-έσα Femin.) 

205, 8.
νηστεία, η 178, ι. 
νηστικός 178, ι. 
Νικολής, ο 201, is.
>Νουφριίνα, η 229, 4.
5Νονφριονος (Gen) 229,6. 
'Νουφριος 229, 6. 
'Νονφριν (Gen.) 229, 5. 
ντ'εμάερεψετε 223, δ. 
νυφέπαρμαν, το 219, ι. 
νυφικά (sing, -ικδν 219,ι) 

205, 9.
νυφίτσα, η 223, η .

ι
’ξαβονρενω 184,11.194,

18.
5ξαντλίζω 184, 20. 
ξάνω 184, 12.
5 ξαπλονμαι 194, 17.
Jξαπλώνω 194, 16-17. 
’ξάφτω 173,16. 194,21. 
’ξάψον 173, 16. 
ξενόφιλος 206,17. 
ξεραΐνουμαι 182, ιβ. 
ξερασέα, ή 179,2.188, 6. 
ξερός 179, 1. 
ξημερουμαι 194, 22. 

'ξημερών' 194, 22. 
'ξιμολογώ 194, 19. 
ξνλί' (Gen. sing.) -ίων

(plur.) 2 11 , 16. 
ξυλική 205, 9. 
ξνλον 208,6. 211,17. 
ξύσιμον, τό 188,2.

I
ξαγκλίζω 184, 21.

Ο
ογληγορος 193, 3. 
όγληγορώ 193, 3. 
οβνάρ, τό 192, 15. 
ojovx*, τό 216, 1. 
οκνάρία, η 218,21. 
οκνάρκον 206, 9. 
όματασκονμαι 217,15-14. 
άνομα τ ίζ  181, 13, 
όξολιγον 215, 8. 224,6-7. 
όξοπία* 215, 7.

κ 'εσ ' 183,21. 
οπίου μ  183,18. 
όπίσν σ' 183,17. 
οποίος 222, 20. 
όρθια, ή 226,17. 
όροσπαρ’ χον 229,17. 
ό-ω'μερον 189, ίο. 
όσον 215, 4.
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δσπίτ, τδ 198,17. 
δσπίτά, τα 198,19. 
0<mr{’(Gen.8ing.)221,ii. 
ότόάγ, το 191,21. 
ου 196,3. 
ού?: 215, 1. 
ονράδά, τα  198,5. 
όφείδy, το 218,5. 
όχραρικά 205, 9.

%  (resp. ή )

παιγνιδάρ' χον, το 206, 
9-10.

παστόν, τδ 224, 20. 
παλαιτικδς 205, 10. 
παληκαρότά, ή 174, 6. 
πανικά 205, 10. 
παπάβα, τα 181, 8. 
παπάν, το 181, 7, 
παρά, ή 225, 1. 
παραβαράσέα, ή*) 204, 

21 .
παράδεισος, δ 220, 8-7. 
παραπαίδ\ τδ 199, η . 
παρανυφ σα, ή 206,15. 
παραννχ\ τδ  199, 14. 
παράγτρατα (Adv.) 186, 

6. 220,12.
παρτσαλανενκ.ουμαι 

225, 2.
παστρικός 205, 10-11. 
πασλαενο) 224,2. 
πατημασέα, η 188, 1. 
πατριαρχικός 205, 11. 
παχαρικά 205, 11. 
πάλαΐν, τδ  225,18. 
πάλννω 179, 4. 
πάλώνω 225, ιβ. 
πεγαδίστρά, f  190, 14. 
π'επηεν; 223, 6.

περαστικός 205, 12. 
’περηφανενκουμαι 204, 

20.
περιστέρι τδ 205, ίο. 
πεταλήτρά, ή 230, 5. 
’ττετε 214,18. 
πετεινός 205,16 . 
πιάν 218, 6. 
πιάατράς, τα 190, 15. 
πιθάρι, τδ 205, ι.
’πιθήκω 194, 7. 
πικράσμέν-τ-σα,ή^ΙΊ ,20. 
πινάκίδ\ τδ 210, 18-17. 
πινάκόπον, τδ 2 1 0 , 18. 
πιπεροθήκα, η 181, 1 0 . 
*πιρίφτω  194, 10-11. 
πισένεν, τδ 188, 3. 
πλάσ(η), η 188,12 . 
πλεθονμενον 179, 3. 
πλέξιμον, τδ 206, 9. 
πλεγκουμαι 185,5. 
πλούσιος 189, 7. 
πλνσιμον, τδ  18 8 ,2. 206,8. 
πλνστικά 205, 12. 
π  λίστρα, ή 190, 17. 
ποδαρικδν, τδ  205, 12. 
πό?.ικα 206,17. 
πολίτικα 205, 14. 
πολίτκον, τδ 206, 7. 
πολίτσα, ή 206, 16. 
Πολνχρόν-τ-ς, δ 202, Η. 
πονεμέν-τ-σα, ή 217,19. 
ποπαδείω  182, 7-6. 
ποπαδία, η 182, 7. 
noli άδικη 182, 7. 205,14. 
ΙΙοπαέρ-τ-ς, δ 217, 9. 
ποίΐάς, δ 182, 7. 
πορδον, η 180, ιι. 
πορτάρ-τ-ς, ό 2 0 2 , 2 0 . 
πόστα, η 224,18 .

π ο ί 223, 8. 
πουλήστε-ν  176, π- 

215, 8.
πουλί3 μ* 225, π . 
πονστικος 206,16. 
πραματευτής, δ 219, 20. 
πρασινίζω 189, 4. 
πρασίνισμαν, τδ  189, 4. 
πράσινον 206,16. 
πράσινος 189, 3. 
πρόβατα 215, 11. 
πρόβατον 218, 3. 
πρόβγατα 218, 6. 
προςετ/?? 187, 8. 
προσκ.ύνεμαν> τό 190, 6. 
προσκυνήματα 190, 6. 
προσχυνετάρ , τό 190,4. 
προφήτης 178, 18. 
πρωτικάρα, ή 230, 5. 
πρωτόποπας, ο 182, 6. 
'π φ γά ζ  198, 2.

<>
ραφτικα 205, 15. 
ράφ τς  201, 6.
Ραχήλα, ή 187, 10.
Ρακ 226, 9. 
ρδονβάνιγμαν, τδ 216,10. 
ρδουβανίζω 216, 6-7. 
ρδουβανιστόν 216, 7. 
ρθακώνω 220, 5. 
ρθουμοΰλ’, τό 227, ιβ. 
ρθύμαν, τδ  227, 21. 
ρονό?, τό 180, 16.
Poijq (Akk. pi.) 209,15. 
ρούσικον 188, 4. 206,15.

ΰ
Σαλώνα, ή 182,1 . 191, 6. 
Σαμουήλ-τ~ς, δ 202, 7. 

217, 3.

*) Unrichtig ist auf S. 204, 21 περιβαράσέα notiert; denn statt dessen 
sagt man immer παραβαράσέα, Auch einige andere Formen, die im Texte 
teilweise falsch gesclirieben stehen, sind im „Verzeichnis der W 6rteru 
korrekt eingetragen.
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Σαμψών-τ-ς, b 202, 
217, 8 .

σανίδάν εν, το 206, 1 . 
σαπωνίτα, ή 228, 19. 
Σαφώ, η 220, 22. 
σαχταρίκα, ή 220, 6. 
Σεβάζ3, το 188,2 1. 
Σεβαστή 188,21. 
σεθαζω 179, 4. 188, so.

το 188, 19. 
σεί(γ)ονμαι 189, 9. 
σειρά 189, 9. 
σειρόνά, τά  189, 9. 
σεισμός 189, 9.
Σεμνή  188, 2 1. 
Σεραφείμ-π-ς, ο 188,19. 

202, 7-8.
σεντέλ-τ-ς, 6 190, 6. 
αήμαντρον 189,9. 
σίγνα, ή 189, 8. 
σιδερικά 205, 15. 
σιδερ3τα, τά  200,18 . 
Σίλβεστρον, 6 189, 7. 
Σιμνρα, ή 189, 6.
Σ ινάπ , το 189, 4.
Gινδόν, το 189, 4. 
Σινώπη 189, 4. 
σίχνα (neben σίγνα), η 

185, 20. 189, 8.
Σιώνα, ή 183.2. 189,4. 
ακλεπάρία, ή 218, 2 1. 
σκλεπέας, ο 218, 22. 
σκοτεινός 205,15. 
σκωλεκάρ κον 206, 1 0 . 
σκωλεκέας, ο 179, 5. 
σκωλεκώ 226,’2ο. 
σ3κώαιμον, το 188, ι. 

206, β.
σοβσονζ, σοβσονζκον 

229, 16.
aojoovjg, ο 225, 8 . 
Σολομών-τ-ς, ο 202, 8 . 

217, 9.
Σούρμενα, τα  226, 3.

6 . Σονρμενίτες, ο 226, 6. 
Σονσάνα, ή 183, 2. 
σούφρα, ή 199, 6. 
Σοφιανόν, ο 175, 6. 
σπάσιμόν, το  206, 7. 
σπίγγνω  215,5. 
σπίγκονμαι 185,8. 
σπιχτον 193, 18. 
σπιχτδς 220, 15. 
σπλάχνα, τά (σπλάχνον 

sing.) 219, 4. 
σπλαχνίσκονμαι 219, 6 . 
σπλάχνωση, ή 239, 5. 
σπλάχνα, ή 219, 3.
3ς σά 198, 11. 
στακάν, το 224, 21. 
Στανρίτες, ο 226, ι. 
σταφνλά, τά 2 2 1 , 2 . 
?σ τ ^  184,3. 221,2. 
στέρνα, ή 224,14. 
στιγάρ , το 205, 9. 
στόλ3, το 224, 21. 
στομοκράτορας, ο 197,16. 
3στονδ3, το 180, 16. 
στρατίτα, ή 186, ΐι. 
στρωματικά 205, 16. 
στρωμοθάκα, ή 181, 9. 
Στυλιανέ 221,3. 
Στνλιανή 175,5. 
Στυλιανόν, 6 175, 6. 
αύ 189, is. 
σνβραση, ή 219, 6. 
συενία,ή 189,16. 220,20. 
ουενότά, ή 2 2 0 , 2 1 . 
συμβία, ?; 219, 5. 
συμβουλών 219, 4. 
Σ υμ ιώ ν-τ-ς , ο 189, 2.

202, 8 . 217, 13. 
σνναχονμαι 2 2 0 , 1 2 . 
συναχωμάνος 220, 13. 
-ΣονοΛ'α, ή 189, 18. 
συνοδικόν 189, 19. 
σύνοδος, ή 189, 18. 
σνντ έκνισα, ή 189, 19.

συντρόφι, το 223, 16. 
σνρ\ το  189,3. 
συρτάρ, το 189,2. 
σύρω 289, 2. 
συνρίζω 189, 21. 
σνφάαζω 189,22. 219, ίο. 
σνφωνητικον 189, 2 1. 
συφωνία 189, 22. 
σφραΐ'δα, ή 193,21.
3σώβρακον 208,15. 
3σώγαμβρος 180, 3.

208,14.
Σωκράτης 203, 7. 
Σώνα, ? 183, 2. 
Σ ω τή ρ -τ-ς , ο 202, 12 . 

217. 3.
r

a
όιγάρα, ή 228, 14. 
σιληπορδίζω 228, 15. 
σιληπορδίτα,ή 228,14-15.

a
σαλβάρ3, το 187, 2 1. 
σάπκα, ή 224, 20. 
σαφλάρία, ή 187,17. 
ύαφλεας, ο 186,1 . 187,17. 
σαφλοι, ή 187,17. 
όαχλάρία, ή 18 6 , 2 . 
σαγλάας, ο 186,1 . 187,16. 
σαχλίζω 187, 16. 
σαχλόν, ή 187,16. 
όκεντράζω 218,13. 
όκίσιμον, το 190, 3/ 
σκίσμαν, το 190, 3. 
σκύλος, ο 224, 4. 
σκνλον, ο 222, 3. 
συντ χία , ή 189, 14.

τ (resp.τ ,  τ ό und τ ο )

τάζω 185, ιι. 
τάν το 224, 11. 
τάπ3λα und ταπλά, η 

193, 11.
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ταραχιγμέν-τ-οα , η 
217,17.

ταρέζ, το (ρΐ. -εζά*) 
192, 20.

τατάριχον 206, 15. 
τα-λντωνι 204, 6. 
τ αε-Βλασι 189, 10. 
ταε-Δημητρί' 204, 8. 
ταε- Θανασί' 189, 7. 

204, 8.
τάε-Ναστασί' 189, 8. 
τα ερ γί' 204, 7. 
χαλαλ-χ-ς, ο 203, 2. 
χάχας, δ 174,9. 
τεμπέ?'κον 225, 8. 
τεράχη 181, 20. 
τερεΓτε 214, 16. 
τερονμε 214, 16. 
τεροίν-ε 214, 17. 
τετρακόσα 187, 7.

205, ίο.
τιρσί'ν, το 181, 18. 

189, 5.
τ οξάρ, το 184, 11. 
τόξεμαν, το 184, 11. 
τοξεύω  184, 12. 
τονν 180,14. 
τριαντάφνλον, to  

208, 12.
Τραντάφνλον, ο 208,13. 
τρανννω 190, 20—21. 
τραπέζά, τα  192, 19. 
Τραπεζονντα^χον 222, 

9—10.
Τραπεζονντα^ς 209, 

22 -23 .
τραο)δανος 230, 9. 
τράκόαά 187, 8. 
Τρίπολη, η 226, 2. 
Τριπολίτες, ο 226, 6-4. 
Τριπολίτκον 206, ίο—11. 
χρίφνλον, τδ  208, 12. 
τρόσκα, ή 224, 19. 
Τσιμπριχά 226, 1—2.

τσονχ’λαίνω 185,3.208,2. 
τσνμίδ*, τδ 184, is. 222,22. 
Τσύρτσϋρίνα, η 225, 20. 
Τσιίρτσιιρ-τ-ς, δ 225,19. 
τσακοντσ1, τδ 184, 16. 
τσαλγαενω  191,18. 
τσαπαλαεύω 184, 18. 
τσαποντ, τδ 184, 16. 
τσαχμάγ*, τδ 186, 13. 
τσιφλίκ, το 184, 17. 
τσιχρίτα, ή 186,10 . 
τσορδό, η 184, 17. 
τσορδατόης, ό 224,2. 
τόορτάν, τδ 224, 13. 
τσονχονρ9, τδ  225, 3. 
τνράνιγμέν·τ-<rcc, ή 

217,17.
τνρινη 205, 20. 
τνρσί'ν , το (korrig.

τιρσί'ν) 228, 11. 
τυφλοκόβαρα, τα 176,18.

τό
τόαναβάρ\ τδ  222, 5. 
Τσολόχαινα9 ή 226, 2.
Τσολοχαινίτες, δ 226, 4.

/τ
τ'ϊφορ-τ^αεν  223, 6. 
τ/ 223, 8. 
τιλάρία, η 185, 7. 
τιλάρίτα9 ή 185, 7. 
τιλέας, ό 185, 7. 
τίλεμαν, τδ  185, 8.

V
νβρισετε-ν 188, 19. 
υγρασία 188,5. 
νμποιος 222, 20. 
νντάν 211, 2. 215, 5. 
δηνάρια, ή 218, 2 1. 
ίιπο^ον(ί()ΐακός 175, 9.

φάβατον, τδ 192, 3. 
224,13-12.

φαίνονστι-ν 207, ΐδ. 
φαίνονμες 207,12 . 
φαϊστικα 205, 16. 
φανεροννταν 214,20. 
φανερονστι~ν 214,21-20. 
'Φανθία,η 182,22.191,8. 
Φανία, 226,14.
φαρμαχωμέν-τ-σα, ή 

217,19.
φάεμεν-τ-σα, η 217,18. 
φεβετσάρία, f  179, 7. 
<ρέρετε-ν 200, 5. 
φέρσψον, τδ  188, ι. 
ρ̂εσ5, το (ρΐ. φέόα)

187,9.
φίλεμαν, τδ  177, 2ΐ. 
ψιλεμέν-τ-σα, ή 217,18. 
φιλία 205, ιι. 
φόρεμαν, τδ  177,20. 
φορεμέν~τ·σα, η 217,18. 
φορεσιά, η 177,13—14. 
φοσίζω 189,19. 
φοσί'ν, τδ 189, 6u.i8. 

224,13 .
φουρκίζω 180, ίο. 
φοντσάν, τδ 195, 6. 
φοντσανίζω 195,3. 
φραγκικόν 206,14. 
φταίετε(ν) 196, 7. 
φτείρα, η 197,19. 
φτειραρ'χον, τδ  206,

13-14.
φτνζω  207,14. 
φυλαχωμέν-τ·σα, r 

217, 16-16.
φνσεμαν, χδ 188, 3. 
φνσετέρ', το 223, ίο. 
φυσικόν, τδ 188,6. 205,

16-17.
φυσιογνωμία 189, ι.

16
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φυσάν*, τδ 177,8. 223, ίο. 
Φντάνάνόων 225, 6. 
Φώνα, ή 183, 3. 
φώσά, τά 187,8. 
φωτεινός 205,16.

χ  (resp. χ )

Χαβίανα, η 226, 2. 
ΧαβάνΙτες, ο 226, 4. 
χαλαϊτσής., ο 224,3. 
χαλκωματικά 205, 17. 
χαμάλ-τ-ς, δ 224,4. 
χανδιλάζω 186, 5. 
χατΐάρ\ το 225, 7. 
χα<>#ς 197,8. 
χασάπης, δ 203,1. 224,5. 
χάταλον, τδ  222,16 . 
Χατοάνα, ή 180,4. 223,9. 
χαφίφ  222, 12. 
χαφίφ κον, τδ  222,11-12. 
χαχ, τό 186, 11. 
χειροτονία  228,18 .
^  228,18. 
χιλάλ*, τδ 187, 10. 
χιλάρικον, τδ  187, 5.

206,14»
χνονδ\ τδ  180, 16. 
χολάσμάν-τ-σα,ή 217, 17.

χονρ χονρ 185, 14. 
χονρχονρίζω 185,14. 
χρασονβς, δ 229, 10. 
Χρηστάκης, δ 202, 7. 
χρίζω 207, 14. 
χρίσιμον, τδ 189, 1. 
Χρισπαναρί> 204, 10. 
χριστιανικά 205, 18. 
χρόνά, τά 198, 6. 
χρόνον 223,1, χρονοΰ 

223, 6.
χρόνων 224, 2. 
Χρυσόστομον, δ 187,22. 
Χρυσών, δ 187, 22. 
χωνευτικόν 205, 18. 
χωρατ* κον, τδ  206, 11. 
χωράτες, ο 226, ίο. 
χωράτκον, τδ  206, 12. 
χωρισιά, ^ 205, η . 
χωρισμάν-τ-σα, ή 217,16. 
χωρόμηλον, τδ 201, 19.

%
το 228,15. 

τά 185,22. 
Χεράνίτες, δ 226, 4. 
χεράα, ή 228,14. 
Χερίανα, ή 226, 2 .

179, 8.
χερικόν, τδ  205, 19.

χοροπόντ3, τδ 190,19. 
χορότ7, τδ  190, ιβ.

Ψ
ψάλσιμον, τδ 206, 7. 
ψαλτικόν, τδ 205, 20. 
ψέεται 196, 6. 
ψάσιμον, τδ  179, 9. 

189, 1.
ψευδοπροφήτες, δ * 

227, 7-6.
ψενδοφονλιρον, τδ 

227,6.
ψεύτικος 206, is. 220, s. 
ψεντοπολιτικά 205, 20. 
ψευτοπροφήτες (auch 

-της) 178, 18. 
ψόφεμαν, τδ  179, 9. 
ψνλοφτνσά, τά 187,7*. 
ψυχικόν, τδ  205, 21. 
ψνχο^δς 192, 11.
Ψνχον 207,4. 
Ψωμάνδων 226, 2.

ώματάγμάν-τ-σα, ή 
217, ΐδ.

χ 7ωρας 181, 14. 
ίο(>άσο  ̂ 226, 12. 
ώρία 226, 10. 
ώροο 223,5.

χονδρικά 205, 17. 
χορταρικά 205, 18. 
χοόάφλα, ή 186, 17-18. χο ιν ίκ , τδ  228,14. 

191, 7. Χονον, ή 180, is.

# Ricbtiger soli sein ψενδοποοφήτες und ψενδοπολιτικά zu schreiben.
■ v  -mZ* ν ' * . I  i / l 1 Μ άι ι ι i j

als ψεντίπροφήτες,^ ^νγοπ ο^ιτικά .Λ κ  Η

ΕΥΛΟΓΙΟΥ ΚΟΥΠΑA
/ \  Λ Υ Ρ |  Q T O Y

M'Bmn _____________
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